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 लोक  समा  11  बजे  पर  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पोठासीन

 निधन  संबंधी  उल्लेख

 ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  तमिलनाडु  के  करूर  निः  बचन  क्षेत्र  से  इस  सभा  के

 इस  समा  के  वतंमान  सदस्य  श्री  मुरुगई  के  भ्रचानक  निधन  की  सूचना  सभा  को  देते  हुये  मुझे

 दुख  हो  रहा

 वह  एक  कष+  थे  भ्रोर  भ्रपने  राज्य  में  कषि  के  विकास  में  गहरी  रूचि  लेते  थे  ।

 वह  एक  प्रतिष्ठित  सामाजिक  क  यंकर्त्ता  थे  और  उन्होने  समाज  के  कमजोर  वर्गों  तथा  ग्रामीण
 निर्धन  व्यक्तियों  के  कल्याण  के  लिये  सदेव  काय॑

 ॥॒

 उन्होने  अनेक  स्थानों  की  यात्रा  की  तथा  भनेक  देशों  में  कषि  तथा  भ्रद्योगिक  विकास  की
 प्रक्रिया  का  भ्रष्ययन

 श्री  मुरूगई  का  9  1988  को  47  वर्ष  की  प्रल्  भायु  में  हृदय  गति  रूक
 जाने  से  नई  दिल्ली  में  निधन  हुप्ना  ।

 हम  भपने  इस  दिवंगत  मित्र  के  निघन  पर  शोक  व्यक्त  करते  हैं  भ्ौर  मुे  नियास  है
 कि  शोक  संतप्त  परिवार  के  प्रति  संवेदना  प्रकट  करने  में  सदन  मेरा  साथ  देगा  ।

 दिवंगत  ध्ात्मा  के  प्रति  सम्मान  में  सदस्यगणा  कुछ  देर  मोन  खड़े  रहें  ।
 सदस्यगण  थोड़ी  देर  मौन  खड़

 प्रशनों  मोखिक  उत्तर

 सातवीं  योजना  के  दौरान  फ्यंटन  विकास

 +634.  श्रीमती  जयन्तो  पटनायक  :  क्या  पयंटन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 सातवीं  योजना  के  दोरान  पर्यटन  के  विकास  को  दृष्टि  से  किन-क्रिन  क्षेत्रों

 मिकता  के  भाघार  चयन  किया  गया



 भौखिक  उत्तर  1988
 _  ऊल्््$३ऊ्र्र्  नल  हर  कफ  रखा

 इन  प्राथमिकता  वाले  क्षेत्रों  में  प्यंटत  के  विकास  सम्बन्धौ  कार्यक्रमों  के  क्रियान्वयन  के

 लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  भौर

 इनसे  प्रव  तक  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं

 पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  से  :  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रख़  दिया  गया  है  ।

 जा

 विवरण

 सातवीं  योजना  के  दौरान  पर्यटन  के  विकास  की  दृष्टि  प्राथमिकता  के  प्राघार
 अयन  किए  गए  क्षेत्र  इस  प्रकार  हैं  :--

 (i)  संस्क  भमुखी  पर्यटन  से  प्रवकाश  तथा  सावकाश  पयंटन  की  भोर

 (ii)  हिम  वन््यजीव  भौर  समुद्रेतट  विह्वार-स्थल  पयंटन  का

 (iii)  प्रलग-भलग  पर्यटक  केन्द्रों  पर  सस्ता  भ्रावास  मुहैया

 (iv)  राष्ट्रीय  विरासत  केन्द्रों  का  जी

 (५)  बोद्ध  परिपथों  सहित  चुनिदा  पर्यंटक्ष  परिपथों  का

 (५)  राष्ट्रीय  छवि  निर्णाण  तथा  विदेशों  में  प्रमुख  मार्कटों  में  विषणन  बोजनाएਂ  शुरू  करना
 और  संस्कृति  से  संबद्ध  क्षेत्रों  एवं  देशों  में  नए  मार्कट  स्रोतों  का  पता

 सावंजनिक  क्षेत्र  के  निगमों  में  सेवा  सम्बन्धी  कुशलता  में  सुधार  करना  ।

 भोर  प्राथमिक  क्षेत्रों  को  ध्यान  में  रखते  सरकार  ने  पर्यटन  का  विकास  करने
 के  लिए  पनेक  स्क्रीमें  तेयार  की  हैं  जिसमें  शामिल  हैं--स्वदेशी  पर्यंटन  का  यात्री  निवासों
 तथा  यात्रिकाप्रों  का  समुव्रतट  विहा  र-स्थलों  का
 अमणा  एवं  साहसिक  पर्यटन  के  लिए  सुविधश्रों  में  परिवहन  सुविबाों  में  चार्टर  उड़ानों
 का  राष्ट्रीय  विरासत  केन्द्रों  का  बोद्ध  परिषथों  पर  सुविधाश्रों  का  वन्य  जीव

 पर्यटन  का  संघर्धन  भौर  राजमागों  पर  मागस्थं  सुविधाश्ों  का  व्यवस्था  तथा  विदेशों  मार्कटों  में
 निरंतर  प्रचार  करना  एवं  विपणन  पभ्रभियान  चलाना  इन  प्रयासों  के  भारत  की  यात्रा

 पर  भाने  वालें  विदेशी  पयंटकों  की  संख्या  भौर  पयंटन  से  विंदेशी  मुद्रा  भ्राय  में  वद्धि  हुईं  हैं  ।

 श्रोमती  जयन्ती  पटनायक  :  मेरे  इस  प्रश्न  का  कि  उठाये  गये  कदमों  से  व  रणाम  निकला
 मंत्रो  ने  जवाब  दिया  है  कि  भारत  को  यात्रा  पर  भाने  वाले  विदेशी  पयंटकों  की  सख्या  प्रौर  पर्यंटन

 से  विदेशी  मुद्रा  झ्ाय  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 विष्वव  पयंटक  यातायात  में  भारत  का  हिस्सा  मात्र  0-4  प्रतिशत  मैं  जानना  च।हुंगी  कि

 क्या  इन  मुख्य  बाधा  पहुँचाने  वाले  घटकों  भ्रर्थात्  पर्याप्त  विभाोन  सेवा  का  वास्तविक  पभ्ावास
 व्यवस्था  का  भ्रभाव  मैं  शब्द  पर  जोर  दे  रुही  तथा  मोसम  संबंधी  घटक  झादि  को

 दूर  कर  सरकार  इस  मसले  को  सुलझाने  के  लिये  एक  समेकित  दृष्टिकोंश  भरपनाने  पर  विचार  करेगी
 तथा  पयंटन  को  उद्योग  विशेष  रूप  में  निर्यात  उद्योम  का  दर्जा  फ्रदान  करेगी  ।  यदि  तो  किस  हृद
 तक  ?

 2
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 स्से  गिरबिर  गोयांगी  :  प्रश्न  सातवीं  योजना  हे  दोरान  प्राथमिक  इत्र  से  सम्बन्धित  मेने
 भरने  विवरण  में  पहले  ही  बता  दिया  है  कि  प्राथमिक  क्षेत्र  कौन-कौन  से  हैं  ।

 योजना  पझ्लायोग  ने  सातवीं  योजना  के  दोरान  7  प्रतिशत  विकास  दर  निर्धारित  की  है
 विश्व  पयंटक  यातायात  में  1984  से  1986  के  बीच  3.3  प्रतिशत  निर्धारित  की  है  !  पर्पढकों  का
 मन  जैसा  कि  मैंने  बताया  सन्  .981  से  बढ़ता  हो  रहा  है  इनमें  पाकिस्तान  तथा  बंगलादेश  से  भाने
 बाले  पयंटक  भी  शामिल  1986  के  दौरान  हमने  1985  से  29-1  प्रतिशत  की  बढद्धि  प्राप्  की  है
 1987  में  भी  1986  से  7-8  प्रतिशत  श्रविक  प्यंटक  भाये  1990  में  हम  योजना*्भ्रायोग  द्वारा
 निर्धारित  लक्ष्य  को  पार  कर

 पोमतो  जयस्तो  पटनायक  :  समेकित  दृष्टिकोश  भपनाने  के  बारे  में  आपने  उत्तर  नहीं

 मेय  दूसरा  प्नुपृ रक  प्रश्व  उड़ीसा  के  बारे  में  मैं  जानता  चाहूँगी  क्या  उद्जीप्षा  में

 कोणार्क  समुद्रतट  के  लिए  समुद्रतट  पर्यटन  विकास  हेतु  कोई  व्यापक  कार्यक्रम  बनाया  गया  दूसरे
 क्या  उड़ीसा  में  द्राइएं  गलਂ  भ्रर्थात्  भुवनेश्व  पुरी  तथा  कोणार्क  को  पर्ंढन  के  लिये  प्राथ«
 मिकता  दिये  जाने  वाले  स्थानों  में  शामिल  किया  गया  डै  ?  यदि  हां  तो  कब  श्रौर  यदि  नहीं  तो  कारण
 बताईये  ?

 क्री  त्रिरिप्रर  गोभाँगो  :  हमने  ललितगिरि  भौर  रत्नगिरि  के  साथ-साथ
 कोणार्क  और  चिल्का  रोल  के  निये  एक  वृहत-योजना  तेयार  को  है  ।  वह  वुहत-योजना  विचाराधीम
 है  भोर  चिलका  मोल  से  सम्बन्धित  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  गया  पुरी  भौर  कोणाक  के  बारे  में
 हमें  राज्य  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  अमी  तक  प्राप्त  नहीं  हुभ्ना  पृथक-पृथक  परियोजना  के  भ्राधार
 प्र  राज्य  सरकार  से  प्रस्ताव  भाने  शेष  हैंਂ  उञच  ज्वार  स्तर  से  500  मीटर  दूरी  तक  के  समद्रतट
 क्षेत्र  में  विहार  स्थलों  की  स्थापना  करने  पर  प्रतिबंध  था  जिसे  घटाकर  भ्रव  200  मीटर  कर  दिया
 गया  है  !  जब  तक  राज्य  सरकार  पृथक-पृथक  परियोजना  के  बारे  में  भ्रपना  प्रतिवेदन  प्र

 करती  है  तब  तक  हमारे  लिये  परियोजना  को  स्वीकृति  देना  का  ठन  होया  ।  जहां  तक

 ट्राइएं गलਂ  का  संबंब  हमने  यात्री  निवास  के  निर्माण  के  लिये  राज्य  सरकार  को  सहयता  प्रदान
 को  इस  सब  के  बावजूद  प्रगति  की  गति  कुछ  घोमी  उन  तीनों  स्थानों  का  विकास  भौर
 भी  किया  जाएगा  बशतोें  कि  राज्य  सरकार  केन्द्रोय  सहायता  के  लिये  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करे  ।
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 श्रीमती  पश्चिम  बंगाल  के  दाजिलिंग  जिले  को  पहाड़ियों  की  मलिका
 कहा  जाता  था  और  यह  विश्व  भर  के  पयंटकों  को  झ्राकषित  किया  करती  थी  किन्तु  इस  समय  इस
 क्षेत्र  में  चल  रहे  प्रान्दोलन  के  कारण  पयंटकों  का  प्रावागमन  लगभग  न  के  बराबर  रह  गया है  +  मैं
 यह  जानना  चाहुतो  हैँ  कि  क्या  सरक्तार  ने  इसके  कारण  हुई  विदेशी  मुद्रा  को  हानि  का  अनुमान
 लगाया  है  ?

 श्री  गिरिघर  गोमांगो  :  मैं  कुल  भ्रजित  विदेशी  भौर  ग्राने  वले  परयंटकों  के  प्रांकंड़े  दे

 चुका  हूं  ]  हमारे  राज्य-गणना  नहीं  की  है  तथापि  प्रान्दोलन  के  कारणा  पर्यटकों  के  श्रावागमन  में  कभी
 पभ्राई

 .  भो  बृजमोहन  महंती  :  बौद्ध  केर्द्रों  के  विकास  की  बृहत-योजना  मंत्रालय  द्वारा  बनाई  गई
 मैं  यह  जानना  चाहता  हैँ  कि  क्या  उस  बृहत-यौजना  में  उदमगिरि  शोर  रश्तगिरि

 ।
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 उन  तीन  पहाड़ियों  को  सम्मिलित  किया  गया  है  जहां  ईसा  से  शदी  पृर्व  बुद्ध  कालीन  संस्कृतिपललवित
 हुई  थी  और  यह  महायान  वज्ञथान  सम्प्रदाय  का  केन्द्र  खदाई  में  भ्रसंड्यक  ऐतिहासिक  सामग्री
 मिली  है  जिनसे  पता  चलता  है  कि  यह  देश  के  प्रमुख  केन्द्रों  में  से  एक  था  किन्तु  इन  केन्द्रों  क ेविकास
 के  लिये  भमी  तक  कोई  कार्य  नहीं  किया  गया  है  ।  मतन्नालय  ने  यह  रवेया  अ्पनाया  है  कि  राज्य  सरकार
 ते  विशिष्ट  विशिष्ट  प्रस्तुत  नहीं  की  मेरो  सूचना  के  अनुसार  राज्य  सरकार  ने  बार-ब।र  योजना

 प्रस्तुत  की  वहां  न  संचार  व्यवस्था  है  भोर  न  अन्य  प्रबंध  जिससे  कि  पर्यटकों  को  उस  स्थान  का

 भ्रमण  करने  में  सुविधा  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  मंत्रालय  तत्काल  कुछ  उपाय  करेगी

 जिससे  कि  बौद्ध  पर्यटकों  को  उप्त  स्थान  का  भ्रमर  करने  की  प्र  रणा  मिल  सके  ?

 श्री  गिरिधर  गोमांगो  :  हमने  बोद्ध  केन्द्रों  के  विकास  के  लिये  एक  बृद्ध-योजना  तेयार  को

 उसके  भ्राधार  पर  बिहार  भौर  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  बोद्ध  परियत्न  के  संबंध  में  एक  वहृद-योजना  तेयार
 की  गई  1987  के  दौरान  हमने  बौद्ध  परियत्न  और  बौद्ध  स्मारकों  का  पता  लगाकर
 योजना  बनाने  का  कार्य  एक  कार्य  को  सौंपा  इसमें  उत्तर  प्रदेश  भ्रौर  बिहार  के  भलावा  भन्य

 स्थान  शामिल

 यह  कार्य  बल  उड़ोसा  सहित  विभिन्न  राज्यों  का  दौरा  कर  चुका  इसने  राष्ट्र
 परिषथ  में  उदयगिरि  झौर  रत्नगिरि  को  सम्मिलित  करने  का  प्रध्ताव  रखा  है
 मलमभत  ढांचे  सम्बन्धी  वास्तविक  विकास  व्यय  आदि  की  गणना  कार्यबल
 प्रतिवेदन  में  की  जायेगी  |  उड़ीसा  का  बौद्ध  परिपथ  उदयगिरि  भौर  रत्नगिरि  को  पर्यटक
 स्थान  के  रूप  में  विकप्तित  करने  का  काम  उड़ीसा  सरकार  भर  भारत  ररकार  दोनों  ने  हाथ  में  लिया
 ह

 +-
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 राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  परियोजना  से  संबद्ध  पहला  प्रइन  समुद्र-तट  विहार  स्थानों  से
 जब  तक  वे  विभिन्न  स्थानों  में  होटल  स्थापित  करने  के  बारे  में  विशिष्ट  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं

 करते  तव  तक  उन्हें  स्वीकृति  नहीं  दी  जायेगी  ॥

 श्री  महेश्वर  राब  :  मैं  मानतोय  मनन््त्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 क्या  सरकार  को  काकीनाडा  के  निकट  द्वीप  को  पर्यटक  केन्द्र  के  रूप  में  विकसित  करने  के  बारे
 में  कोई  प्रस्ताव  भांध्र  प्रदेश  सरकार  से  प्राप्त  हुझ्ना  है  ।

 श्री  गिरिघर  गोमांगो  :  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  द्वीप  के  बारे  में  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 किया  1988-89  के  उस  द्वीप  को  विकसित  करने  के  लिये  सहायता  देने  के  प्रस्ताव  पर
 हम  विचार  करेगे  ।

 धोमती  प्रमावती  गुप्त  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मंत्री  जी  ने  पर्यटन  कै  विकास  के  लिए
 सप्तम  पंचवर्षीय  योजना  में  बहुत  महत्वाकांक्षी  योजना  बनाई  है  और  वुद्धिस्ट  सक्रिट  को  भी  चुना  है
 झौर  मंत्री  जो  ने  बताया  है  कि  बिहार  और  को  ब॒द्धिस्ट  सकिट  में  शामिल  किया
 मैं  मंत्री  जी  से जानना  चाहती  हूं  कि  विहार  के  दोनों  चम्पारण  जहां  से  केसरिया

 भौर  भपरेराज  हैਂ  कर  महात्मा  बुद्ध  कुशीनगर  गये  उस  के  विकास  के  लिए  क्या  खर्च  करेंगे  भर

 बिहार  में  बुद्धिस्ट  सकिट  के  विकास  के  लिए  कितनी  राक्षि  प्रायंटित  करेंगे  ।

 भी  गिरिषर  गोमांगो  :  उपाध्यक्ष  मास्टर  प्लाम  में  बृद्धिस्ट  सक्षिटि  बिहार  के  लिए
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 इन्कलूड  किया  गया  कुशीनगर  भौर  श्रीवस्ती  इसके  भ्रलावा  बिहार  में  बौद्ध
 राजगौर  भ्रौर  जो  छोटे  छोटे  वुद्धिस्ट  सकिस्ट  बुद्धि  साइडस  उनके  लिए  हम  लोगों

 के  पास  कोई  श्रोपोजल  नहीं  है
 ।

 जो  भ्राइडेटी  फिकेशन  किया  गया  है  मास्टर  प्लान  के  उनको

 हम  डेवलप  करते  जो  छोटे  छोटे  प्रोजेक्ट्स  भौर  साइट्स  रह  गये  उनके  लिए  स्टे८  गवरनमेट्स
 को  स्पेध्तीफिक  प्रोपोजल  भेजने  चाहिएਂ  श्रौर  श्रगर  पंसा  तो  उन  पर  खर्च  मेम्बर

 साहिबा  ने  जो  पूछा  उसका  कोई  प्रौपोजल  नहीं  आया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नेकक्स्ट  क्वेश्चन  636  ।
 हु

 उत्तर  प्रदेश  में  मत्स्य  पालम  को  बढ़ाबा  देना

 +635.  श्रो  राजकुम।र  राय  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  में  मत्स्य  पालन  को  देने  हेतु  क्या  कदम  उठाये
 गये

 क्या  सरकार  हानि  होने  की  दशा  में  मत्स्य  पालकों  को  कोई  वित्तोय  सहायता  देती
 भौर

 यदि  तो  दी  गई  सहायता  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  शोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :
 उत्तर  प्रदेश  में  मछली  पालन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  विकासਂ  की  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित
 योजना  के  तहत  28  मछुपझ्मा  विकास  एजेंसियां  स्थापित  की  गई  ये  मछुआ  विकास  एजेंसियां
 मछली  पालन  के  लिए  भ्रपेक्षित  वित्तीय  सहायता  तकनीकी  झौर  विस्तार  समर्थन  प्रदान  करती

 मछली  पालन  के  लिए  उत्तम  किस्म  के  डिम्पोना  को  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  हेतु  सरकार
 ने  उत्तर  प्रदेश  में  5  वारिज्यिक  डिम्पोना  हेच्ररियां  स्थापित  करने  की  मंजूरी  दे  दी

 मछली  पालन  के  लिए  गंदे  पानी  का  उपयोग  करने  की  केन्द्रीय  क्षेत्र  की  योजना  भी  1
 के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  में  मंजूर  की  गई

 नहाँ  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  । ह

 भ्रोी  राजकुमार  राय  :  उपाध्यक्ष  मछली  पालन  देश  के  लिए  बड़ा  उपयोगी  कार्य  है  भौर
 मैं  समझता  हूं  कि  यह  न  भोजन  में  बावक  न  मजन  में  बाधक  है  |  हमारे  कृषि  राज्य  मंत्री  जी  बंठे
 हैं  जो  कि  स्वयं  उत्तर  प्रदेश  के  पता  नहीं  वे  उत्तर  प्रदेश  में  मत्स्य  पालन  को  क्या  बढ़ावा  दे  रहे
 हैं  जब  उन्होंने  मेरे  हो  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताया  कि  86-87  में  82  लाख  रुपया  और  87-88  में
 47.64  लाख  रुपया  इसके  लिए  दिया  गया  ।  यह  तो  उत्तर  प्रदेश  की  स्थिति  पता  नहीं  भाप  क्या
 बढ़ावा दे  रहे  हैं  या  कुछ  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  जो  से  यह  जानना  चाहता  हूਂ  कि  तकनीको  विक्रास  का  क्या  स्वरूप है  और
 उत्तर  प्रदेश  में  वह  कहां  कहां  है  ?  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  जलाशयों  खास  कर  पूर्वी  उत्तर  प्रदेशਂ
 के  जलाक्षयों  की  विशेष  स्थिति  को  देखते  हुए  बनारस  भ्रौर  गोरखपुर  कमिश्नरियों  में

 3
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 pein नव  न ततसततीती कोई

 बलिया  या  गोरखपुर  कमिश्नरियों  में  भपनी  तरफ  से  कोई  ऐसी  हैचरियां  खोलने  का  विचार

 कर  रखा  है  या  नहीं  !
 लक

 श्रो  श्याम  लाल  यादव  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बताना  चाहूगा
 कि  तालाबों  पांखरों  में  जो मछलीपालन  का  इन्तजाम  है  वह  |  लाख  25  हजार  हेबटेश्नर
 जलाशयों  में  लाख  31  हज़ार  हेक्टेप्नर  फीलों  लाख  89  हजार  हेक्टेग्नर  में  प्लोर  बारहमासी
 यदियों  में  7  लाख  23  हजार  हेकटेभ्वर  में  यह  मैं  केवल  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  बता  रहा  हूं  ।

 उत्तर  प्रदेश  भें  जो  मछली  उत्पादन  हो  रहा  है  उसका  87-88  में  85  हजार  मीर्श

 प्रनमान  है  और  सातवीं  योजना  के  भ्रन्त  तक  89-90  में  मछलो  उत्पादन  के  एक
 का  लक्ष्य  है  ।  सातवीं  योजना  के  दोरान  तकनीकी  तौर  पर  क्या  किया  जा  रहा  है  वह  मैं  बता  रहा

 हू  कि  यह  डबलपमेंट  किया  जा  रहा  सातवीं  योजना  के  दौरान  पोखड़ों  में  मछुली

 पालन  के  लिए  मानसिकी  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  ठंडे  पानी  में  मछली  पालन  या  जल  में

 मछली  पालन  का  राष्ट्रीय  मछुप्रारा  कल्याण  निधि  का  मछुप्रारा  समूह  दुघंटना
 बोसा  मत्स्य  हेचरियों  का  निर्माण  शौर  मछलीपालन  विकास  एजेंसियों  के  विकास  पर  बल

 दिया  गया  है  ।

 मान्यव  मछलो  उत्पादक  एजेंसियां  भ्रकेले  उत्तर  प्रदेश  में  28  जिलों  में  काम  कर  रही  हैं  ।
 जो  काम  कर  रही  हैं  उनको  रुपया  दिया  जाता  सालाना  रुपया  2  लाख  50  हजार  रुपया  दिया

 जाता  जो  भापने  पूछा  है  कि  पांच  हेचरियां  कहां  कहां  उनमें  से एक  गोरखपुर
 में

 प्राप  मांग  कर  रहे  एक  गोमती  नगर  लखनऊ  एक  भरमेठी  एक  इलाहाबाद  में  भौर  एक

 फँजाबाद  में  इनमें  से  प्रत्येक  पर  प्रति  यर्ष  5]  लाख  व्यय  किया  जाएया  |

 श्री  राजकुमार  राय  :  मैंने  पूछा  क्या  उत्तर  कुछ  हो  माननोय  मंत्री  जी
 बड़े

 वे  सारी  चीजें  समझ  रहे  हैं  कि  यह  भ्रमेठी  में  क्यों  लखनऊ  में  गोमती  में  क्यों  है  भौर  गोरखपुर
 में  क्यों  है  भौर  क्यों  इलाहाबाद  में  हो  गयो  वे  भ्पने  भाप  सारी  चीजें  समझ  रहे  मैंने  साहब

 पूछा  था  भाजमगढ़  भोर  बलिया  को  दे  रहे  हैं  या  नहीं  ।  उसका  कोई  जवाब  नहीं  मैंने  पूछा
 था  कि  86.87  में  जब  82  लाख  रुपया  था  तो  प्रब  श्राप  लोगों  के  भा  जाने  के  एक  साल  बाद

 7  लाख  रुपया  क्यों  हो  गया  भौर  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  साथ  सौतेला  व्यवहार  क्यों  हो  रहा  है  ?  इन
 दोनों  का  माननीय  मंत्री  जो  ने  जवाब  नहीं  न  में  उम्मीद  करता  हु  कि  जवाब

 प्रापने  भाषण  दे  दिया  है  ध्रोर  वह  प्रंस  में  छुप  जाएगा  ।

 दूसरा  सवाल  मैं  पूछना  चेहता  हूं  कि  माननोय  मंत्री  तीनों  मंत्री  जी  भौर  पूरा  सदन

 जानता  है  कि  मत्स्य  पालन  बड़ा  जोखिम  भरा  काम  है  ।  कभी  पानी  बढ़  कमी  पानी  घट  गय

 किसो  की  दुश्मनी  से  बच्चे  मर  कहीं  कोई  रखदालो  में  कमी  भ्रायी  ।  इस  काम  में  किसी  न

 किसी  तरह  का  जोखिम  भरा  हुप्ना  है  '  गेश  में  ऐशप्ला  कोई  उद्यम  नहीं  है  जिसमें  जोश्विम  को  कंपशेट
 न  किया  गया  जिसमें  ऐसा  कोई  प्राबधान  न  लेकिन  यह  सरकार  जो  किसानों  की  हामी
 भरती  है  जब  सबसे  भ्रधिक  जोल्लिम  इस  काम  में  है  तो  इस  जोखिम  को  पूरा  करने  के

 लिए  कंपशेट  करने  के  कोई  पारितोषिक  देने  के  लिए  क्या  सरकार  ने  कोई  व्यवस्था  को  हे  ?

 श्री  इयामलाल  यादव  ।  उपाध्यक्ष  जिन  जिलों  के  बारे  में  पूछा  उनके  बारे  में
 उताया  गया  है  ।  मैं  बताना  चाहूगा  कि  जिन  जिलों  में  बिकास  एजेंसियां  बनी  उनमें

 भाजमगढ़  जिले  शामिल  हैं  भोर  इनके  लिए  रुपया
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 दिया  हुभा  मैंने  बताया  है  कि  28  जिलों  में  विकास  एजेंसियां  बनी  हुई  उनमें  भाजमगढ़
 शरीक

 श्री  राज  कुमार  राय  :  मैंने  5  जिलों  का  पूछा  था  ।

 श्री  श्याम  लाल  यादव  :  इन  5  जिलों  में  भी  लेकिन  इने  5  जिलों  में  सारा  तो  नहीं
 भा  क्र

 इसमें  भ्रापका  जिला  शरीक  है  और  जो  ख्च  की  बात  कही  गई  है  तो  प्लान  योजनाधों  के
 प्रन्तगंत  1250  लाख  रुपए  का  व्यय  भ्रनुमोदित  जिसमें  से  1987-88  तक  788.02  लाख  रुपए

 बके  इसी  हिसाब  से  योजनोञ्रों  पर  क्  ढ़  रहा  है खर्च  किए  जा  चुके  इसो  हिसाब  से  योजनाश्नों  पर  काम  भागे  बढ़  रहा  है  !

 झापने  कहा  है  कि  मछली  उत्पादकों  को  जो  नुकसान  हो  जाता  उसके  लिए  एक्सीडेंट  बीमा

 मछुआारों  का  होता  उसके  लिए  प्नलग  से  स्क्रीम  चल  रही  है  ।

 उपाध्याय  महोदय  :  मैंने  भापको  भनुमति  नहीं  दी  है  ।  कुछ  भी  कायंवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित

 नहीं  किया  जायगा  ।

 )**

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंनें  दो  श्रनुपू रक  अइन  पूछने  की  भ्नुमति  दो  मैंने  भ्रगला  प्रश्न

 पूछने  के  लिए  मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  हू  ।

 )  **
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बंठ  मैं  भ्रापको  भ्नुमति  नहीं  दे  सकता  हू  ।  कुछ  भी

 कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नही  किया  बायगा  ।

 खाधन्नों  की  उपलसब्धंता  स्थिति

 #436  कुरियन  :

 श्री  रास  पूजन  पटेल  :

 क्यो  लाध्य  झौर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 यया  खाद्यान्नों  की  खरीद  का  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  यदि  तो

 तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ,

 देश  के  कुछ  भागों  में  हाल  ही  में  हुई  भोलावृष्टि  भौर  बेमौसम  को  वर्षा  से  फसल  को
 नुकसान  प्लौर  खाद्यान्नों  के  भ्रारक्षित  मंडार  की  कल  स्थिति  पर  इसके  प्रमाव  के  बारे  में  कोई  झाकलन
 किया  गया  और

 क्या  फसलों  को  हुये  नुकसान  के  समाचारों  को  देखते  हुए  सरकार  का  खरीद  लक्ष्य
 भौर  भायात  किए  जाने  वाले  खाद्यान्नों  की  मात्रा  की  भौ  समीक्षा  करने  का  विचार  है  ?

 खाद्य  श्रोर  नागरिक  पृति  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सुख  राम  )  :  से  :  खाद्यान्नों

 ++कार्यवाही  वत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 की  वसूली  करने  के  लिए
 कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किए  जाते  हैं  ।  घान  भौर  मोटे

 मुल्य  समर्थन  योजना  के  अधीन  प्रौर  चावव  की  वसूली  चावल  के  मिल  मालिकों
 झौर  व्यापारियों  पर  लेवी  के  प्रघीन  की  जाती  है  ।

 प्राप्त  सूचनानुसा  जम्मू  भौर  उडीसा  राजस्थान  तथा  उत्तर
 प्रदेश  के  कछ  ही  स्थानों  में  केवल  सीमित  मात्रा  में  क्षति  हुई  इस  क्षत्ति  का  खाद्यान्नों  के  भारक्षणों

 वसूली  भ्रथवा  भ्रायात  करने  की  जरूरत  पर  कोई  उल्लेखनीय  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  नहीं  है  ।

 कुरियन  :  भ्रापने  उत्तर  सुना  ।  यह  कितना  टालू  झ्रौर  निराज्ञा  जनक  है  ।

 खाद्यान्न  की  खरीद  के  लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये  गये  या  तो  उनका  उत्तर  तथ्यों  के

 झ्राधार  पर  सही  नहीं  है  भ्रथवा  यदि  तथ्यों  के  भाधार  पर  सही  है  तो  श्राप  ही  देखिये  कि  मंत्रालय
 किस  प्रकार  काय  कर  रहा  है|  खाद्यान्न  की  खरीद  का  लक्ष्य  निर्धारेत  किये  बिना  ही  ध्राप  खाद्यान्न

 कंसे  खरीद  रहे  हैं  ?  मुझे  यह  ग्राशा  है  कि  भ्राप  को  कुछ  भ्रनुमान  होगा  कि  इस  वर्ष  आप  कितना
 खाद्यान्न  खरीद  रहे  हैं  ।  यदि  तो  मैं  यह  जानना  चाहता  हैं  उसकी  मात्रा  कितनी  है  ?

 झापने  कहा  था  कि  सूखे  प्रथवा  झ्लोलावृष्टि  से  केवल  सीमित  मात्रा  में  नुकसान  हुश्ना  भोला  वृष्टि
 बिहार  में  तथा  आपके  साथी  के  निर्वाचन  क्षेत्र  में  भी  हुई  थी  ।  भ्रौर  सूखे  से  भी  नुकसान  हुभा  है  ।

 इसलिए  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सूखा  भोर  ओलावष्टि  से  कितना  नुकसान  हुझा  है  भोर  उसके

 कारणा  उत्पादन  में  कितनो  कमी  हुई  तथा  उसके  परिणाम  स्वरूप  खरीद  की  मात्रा  कितनी  कम  हुई  ।
 खरीद  में  जो  गिरावट  उसे  श्राप  किस  प्रकार  पूरा  करेंगे  ?

 ॥  | श्य  रु

 की  भोर  ध्यान  नहीं  दिया  सरकार  किसानों  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  खाद्यान्न  की  किसी  भी  मात्रा
 को  समर्थन  मूल्य  पर  खरीदने  के  लिए  बाध्य  इसलिये  लक्ष्य  निर्धारित  करना  संभव  नहीं  है
 वास्तव  में  भ्रनुमान  उत्पादन  श्रौर  भ्रन्य  कारकों  के  भाघार  पर  लगाया  जाता  भ्रागामी  रबि  की
 फसल  के  लिये  लगभग  1  करोड़  टन  गेहूं  खरीदने  का  भ्रनुमान  लगाया  गया  है  ।

 श्रो  सुख  राम  :  माननीय  सदस्य  ने  अनुमान  लगाने  भोर  लक्ष्य  निर्धारित  करने  के  बीच

 जहां  तक  प्रोलावृष्टि  धोर  वर्षा  से  कुछ  राज्यों  में  हुए  नुकसान  का  संबंध  मुके  बिहार  के
 बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  मिलो  इस  सभा  की  सूचना  के  लिये  मैं  यह  भी  बता  देना  चांहता  हूं  कि

 नुकसान  होने  का  हमारों  खरोददारी  के  अनुमान  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है  ।

 कुरियन  :  यह  मेरा  दूसरा  अनुपूरक  प्रइन  नहीं  है  ।  क्या  मैं  यह  समझ
 प्रकता  है  कि  सूखा  झोर  भोलावृष्टि  के  कारण  उत्पादन  में  कोई  गिरावट  नहीं  भौर  खरीद  में कि  क  Fala पूल को बहुत सारा खाद्यान्न देते हैं, रबि को  घ

 भी  कोई  गिरावट  नहीं  भ्राई

 मधु  दंडवते  :  यह  सम्पन्न  सूखा  है  ।

 प्री  सुखराम  :
 ।  मामनीय

 सदस्य  का  यह  समभना  चाहिये  कि  शौर  उत्तर
 प्रदेश  जैसे  राज्पों  जो  केन्द्रीय  पल  को  बहत  सारा  खाद्यान्न  देते  रबि  को ्  फसल  बहुत  भ्र
 हुई  है  ।  जहां  तक  प्रनुमान  लगाने  का  संबन्ध  मेरे  विचार  से  हम  स्तर  तक  पहुंच  जायेंगे  ।

 े  कुरियन  :  मैं  इस  सूचना  से  प्रसन्त  हूँ  और  मैं  माननीय  मंत्री  को  बधाई  देता

 उपाष्षक्ष महोदय : भ्राप एक और प्रश्न नहीं कर सकते हैं । दो प्रश्न पहले ही पूछे जा चुके हैं ।
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 ॥

 .....
 कुरियन  :  मैंने  दूसरा  भप्रनुपूरक  प्रइन  नहीं  पूछा  ।

 मधु  बंडबते  :  उन्होंने  केवल  स्पष्टीकरण  मांगा

 कुरियन  :  घान  श्रोर  भ्रन्य  खाद्यान्नों  की  खरीद  समर्थन  मूल्य  योजना
 प्रघधीन  की  जाती  है  ।  देश  भर  में  कृषक  वर्ग  द्वारा  कृषि  जिन्सों  प्रौर  नकदी  फसलों  का

 मूल्य  बढ़ाने  की  मांग  की  गई  है  ।  वास्तव  में  किसान  भ्ौर  कृषक  इसके  लिए  शोर  मवा  रहे  में|
 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  क्ृषिं  जिन््मों  और  श्रन्य  नकदी  फसलोका  समथन  मूल्य  बढ़

 ये|
 जाने  के  बारे  में  विचार  कर  रंही

 क्री  सुख  राम  :  मुझे  नहीं  पता  कि  समर्थन  मूल्य  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  क्योंकि  कृषि|
 मंत्रालय  इसके  बारे  में  निर्णय  लेता

 श्री  चाल्स  :  माननीय  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  से  यह  सुनिद्िचत  होता  है  कि  प्रार्क़ा
 ्रापदाध्ों  के  कारण  खाद्यान्न  की  खरीद  पर  कोई  गंभीर  प्रभाव  नहीं  हमें  इसकी

 न

 i
 है  ?  लेकिन  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  था  कि  केरल  राज्य  को  खाद्यान्नों  के  पभ्रावंटन  में
 की  गई  है

 के हर

 प््॒माचार  पत्रों  में  यह  प्रचार  क्यों  किया  गया  कि  केन्द्र  खाद्याननों  के  वितरणा  में  भी  राज्य
 सहायता  नहीं  कर  रहा  है  ।  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जान  सकता  हें  कि  क्या  इनमें  कोई  सच्चाई
 है  भ्थवा  यह  एक  भूठा  प्रचार  था  ओर  क्या  मंत्री  यह  सुनिश्चित  करेंगे  कि  उस  राज्य  को  जरुरतों
 को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  मात्रा  में  खाद्यान्नों  का  आवंटन  क्रिया  जायेगा  ?

 श्रो  सुल  राम  :  गत  हमारे  पास  खाद्यास्नों  का  पर्याप्त  भण्डार  था  और  उस  राज्य  को
 उदारता  से  प्ावंटन  किया  गया  था  ।  लेकिन  इस  वर्ष  जेस।कि  यह  माननीय  सदन  जानता  भयंकर
 झापदा  गंभार  सूखे  भोर  बाढ़  के  भ्रधिक  मात्रा  में  श्वाद्य  ठाए  गए  हैं  ।

 भ्रब  हमें  मण्डारों  को  सुरक्षित  रखने  को  भावश्यकता  पभ्नतः  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  भझावंटन  नीति  को  युक्तितंगत  बनाया  गया  है  ।

 जहां  तक  केरल  का  सम्बन्धਂ  उस  युक्तिसंगत  योजना  भ्रथवा  नीति  के  हम  भन्य
 बातों  के  झलावा  उस  राज्य  विशेष  द्वारा  उठाए  गए  खाद्याननों  के  आ्राघार  पर  खाद्यान्नों  का  प्रावंटन
 कर  रहे  हैं  ।

 उदाहरण  के  तौर  जहां  तक  केरल  का  संबन्ध  विसग्बर  के  महीने  उनके  लिए
 चावल  का  भझावंटन  1.45  लाख  टन  था  जबकि  उन्होंने  केबल  131  लाख  टन

 ही  उठाया  इसी
 प्रकार  जनवरी  में  1.45  लाख  टन  आवंटन  की  तुलना  में  1.44  लाख  टन  ही  उठाया  गया  मार्च
 महीने  के  लिए  मेरे  पास  आंकड़  नहीं  लेकिन  मैं  इस  सदन  को  श्राइवासन  दे  सकता  £  कि  जिस
 राज्य  द्वारा  जितना  खाद्यान्न  उठाया  ग्रावंटन  उसके  ग्राघार  पंर  है  !

 श्री  सोमनाथ  रथ  :  माननोय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  है  कि  खाद्यान्दों  की  वसूलो  में  कोई  कमी

 मैं  माननीय  मंत्रो  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उड़ीसा  सरकार ने  केन्द्र  से  पर्याप्त  मात्रा
 में  चावल  की  सप्लाई  करने  के  लिए  भ्रनुरोध  किया  है  क्योंकि  उस  राज्य  में  भारी  सूखा  है  ?  क्या  यह
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 सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  लगातार  अनुरोध  किये  जाने  के  बावजूद  भी  उनकी  केवल  एक
 चौथाई  मांग  हो  पूरी की  गई  है  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह जानना  चाहता  हैँ कि  क्या  सरकार  उड़ीसा
 की  पूरी  मांग  पूरा  करने  जा  रहो  है  क्योंकि  वहां  के  लोग  मारी  सूखे  से  पीड़ित  हैं  ?

 श्री  सुखराम  :  उड़ोसा  के  बारे  में  भी  स्थिति  वही  जनवरी  महीने  में  च।बल  के  30  हजार
 टन  की  झावंटन  को  तुलना  में  केवल  18.7  हजार  टन  हो  उठाया  गया  था  ।

 भव  उस  राज्य  में  व्याप्त  कमो  भौर  उनकी  मांग  को  ध्यान  में  रखते  मैंने  प्रगामी  महोने
 के  लिए  उनकी  कुछ  मात्रा  बढ़ा  दो  है  ।

 शाध्ट्रीय  डैरी  विकास  निगम  के  कार्यों  में  विविधता  लाना

 *637.  श्रोमती  गोता  मुखर्जो  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  राष्ट्रीय  डेरी  विकास  निगम  का  अपने  कार्यकलापों  में  विघिधघता  लॉकर  बिजली

 उत्पादन  के  क्षेत्र  में  प्रवेश  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  संत्रालय  में  कृषि  ध्ोर  सहकारिता  विमाग  में  राज्य  मसंत्रो  श्याम  साल  :
 हां  ।  राष्ट्रीय  डेरी  विकास  बोड़ें  का  भपने  कार्यकलापों  में  विविधता  लाकर  बिजलो

 दहन के  क्षेत्र  में  प्रवेश  करने  का  प्रस्ताव

 गुजरात  के  खेड़ा  जिला  को  शामिल  करके  ग्रामीणा  बिजली  सहकारी  समितियाँ  स्थापित
 करने  से  संबंधित  प्रस्ताव  पर  वे  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 श्रोमतो  गोता  मुखर्जो  :  यह  बल्कि  रूचिकर  बात  है  कि  राष्ट्रीय  डेरी  विकास  निगम  प्रपने
 काययंकलापों  में  विविधता  लाकर  बिजली  उत्पादन के  क्षेत्र  में  प्रवेश  कर  रहा  हूँ  ।

 सबसे  पहले  मैं  यह  जानना  चाहती  है  कि  क्या  इस  की  प्र  रणा  इस  तथ्य  से  मिली  है  कि
 गुजरात  राज्य  बिजली  बोडं  में  35  प्रतिशत  पारेषण  नुकसान  होता  यह  आशा  की  जातौ  है
 कि  वे  इसमें  भौर  बेहतर  नहीं  कर  सकते  झौर  इससे  कुछ  बेहतर  करने  के  लिए  इस  डेरो  विकास
 निगम  को  भागे  लाया  गया  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  ग्रामोण  बिजलो  सहकारी  समितियां  न  कि  समिति  स्थापित
 करने  से  संबंधित  एक  प्रस्तव  विचाराधीन  इसका  प्र  है  बहुत  सी  सहकारो  समितियां--..जिनमें
 खेड़ा  जिला  शामिल्ल  लेकिन  मैंने  यहां  श्री  कुरियन  द्व'रा  दिये  गये  वक्तव्य  को  देखा  है  जिसमें
 उन्होंने  कहा  है  कि  खरिया  जिले  में  प्रायोगिक  प्राधार  पर  एक  सहकारी  समिति  की  स्थापना  पर
 विचार  क्रिया  जा  रहा  क्या  मंत्री  जी  कृपया  मुझे  उस  परियोजना  के  लिए  प्रेरणा  के  ब्यौरे
 तथा  उस  परियोजना  को  वतंमान  स्थिति  के  बारे  में  बताएगे  ?

 श्री  श्याम  लाल  यादव  :  यह  सच  है  कि  गुजरात  सरकार  से  डेरी  बोडं  को  भनुरोध  प्राप्त  हुभा
 था  धौर  उस  भनुरोध  पर  उन्होंने  इन  मामले  पर  सोचना  शुरू  किया  लेकिन  वर्तमान  स्तर  पर  यह
 केवल  वेचारिक  स्तर  पर  भौर  इसके  लिए  कोई  विशेष  परियोजना  त॑यार  नहीं  की  गई

 यह  सच  है  कि  यह  बोर्ड  सहकारी  समितियों  के  माध्यम  से  ध्रपने  कार्यकलाप  करता
 इस  मामले  में  उन्हें  कुछ  भनुभव  कुछ  राज्यों  में  ग्रामीण  विद्युतीकरण  के  लिए  2  भयवा  3
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 सहकारी  समितियों  की  स्थापना  की  गई  यह  उस  प्राघार  पर  लेकिन  इस  समय  मैं  यह
 कह  सकता  हूं  कि  यह  केवल  बेचारिक  स्तर  पर  है  |  कोई  ब्यौरा  तंयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 भ्रीमती  गोता  मुखर्जो  :  जो  भो  इस  वेचारिक  स्तर  पर  ऐसा  प्रतोत  द्वोता  है  कि  राष्ट्रोय
 डेरी  विकास  बोडं  के  चेयरमन  इसमें  काफी  भागे  बढ़  गए  हैं  भ्रोर  उन्होंने  हमें  उस  परियोजना  का
 ब्योरा  दिया  है  जोकि  तंयार  किया  जा  रहा  है  )

 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  :  वे  किसी  चीज  पर  विचार  कर  रहे

 मधु  दंडवते  :  यह  विथरण  के  बारे  में  विचार  कर  रहे

 श्रीमतो  गोता  मुख््नों  :  जो  मो  इसका  प्रथं  है  कि  ऐसी  कोई  बात  है  जोकि  सीधे  नहीं  कही
 जा  रही

 मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  :  भाप॑  किसी  को  भी  यह  काम॑  सौपें---चाहे  इस  राष्ट्रोय  ड्री
 विकास  बोर्ड  ध्रथवा  क्रिसी  भ्रौर  को--चाहे  वे  डेरी  प्रथवा  बिंजली  का  काये  शायद  एक  चीज॑
 प्रावध्यक  है  भ्र्थात  श्रमिकों  के  साथ  उनके  सम्बन्ध  भच्छे  होने  क्या  मंत्री

 महोदय  को  इस
 थ्य  की  जानकारी  है  इस  राष्ट्रीय  डैरी  विकास  बोई़  गत  23  दिसम्बर  राष्ट्रीय  डेरी  कमंचारो

 परिसंघ  के  भाह  वान  श्रमिकों  को  संताने  भौर  परेशान  किये  जामे  की  बहुत  सी  शिकायतों  के
 लिए  श्रमिकों  को  प्रदशंन  करना  पड़ा  था--उन  शिकायतों  में  एक  यह  मी  शामिल  थो  कि

 कुछ  समय  पहले  एक  वाक्य  द्वारा  31  श्रमिकों  की  छंटनी  कर  दी  गई  थी  श्रौर  उसका  भ्रब  तक  कुछ
 हल  नहीं  निकला  ?

 मधु  दंडवर्त  :  क्या  उन्हें  बिजली  उत्पादन  के  कार्य  पर  लगा  दिया  था  ?

 )

 श्रोमती  गोता  मुश्नर्जो  :  क्या  इस  प्रकार  को  शक्ति  का  गुजरात  में  श्रमिक्रों  का  सताने  ग्रौर
 परेशान  किये  जाने  में  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ?  मैं  यह  जानना  चाहती

 क्री  ध्याम  लाल  यादव  :  डेरो  बोड  बहुत
 ही

 शानदार  कार्य  करता  प्रा  रहा  इसमें  सन्देह
 नहीं  कि  इसका  मुख्य  कार्य  डेरी  कार्य  करना  लेकिन  इसके  साथ-साथ  यह  सब्जियों  के  बारे
 में  कछु  बहत  ही  भ्रच्छा  कायं  करता  रहा  वे  इसे  दिल्ली  में  करते  रहे  इसके  अलावा  तविलहनों

 पैर  वढ़ास्याति  तेल  परियोजन/भों  को  मी  शरु  किया  गया  वे  कछ  पभन्य  परियोजना  ग्रों  को  भी
 छारु  कर  रहे  लेकिन  मैं  नहीं  समझता  कि  श्रमिकों  को  किसी  प्रकार  से  हटाया  गया  है

 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  :  क्या  प्राप  इसकी  जांच  करेंगे  ?

 थ्रो  श्याम  साल  यादव  :  मैं  जानता  है  ।  मैं  उसका  उत्तर  दे  रहा
 हैं  जोकि  माननीय

 सदस्य  ने  झपने  प्रश्न  के  पहले  भाग  में  प्रपने  प्रदन  के  दूसरे  माग  में  उन्होंने  कहा  है  कि  वहां

 कछ  प्रदर्शन  हुए  थे  प्राजकल  भाप  जानते  हैं  कि  यह  एक  नमी  क  ये  है  प्र्थात  जहाँ  कही  वे
 कार्य  करते  ,  गों  का  भायोजन  करते  रहते  हैं  मौर  सनाए  जाने  का
 प्ारोप  लगाते  रहते  ऐशी  बातें  हमारे  नोटिस  में  नहीं  भ्राई  यदि  ऐपी  बातें  हमारी  नोटिस  में

 श्प  4  Pm  ही  नस  च्  ञ  े  5५  44
 /

 ञ्प  1")  थ्य  2५
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 झोमती  गोता  सुखर्जो  :  यदि  मंत्री  को  9  महीने  तक  झपना  वेतन  नहीं  मिलता
 तो  उसका  नमी  प्रदर्शन  कंसा  होगा  ?

 रंगा  :  मैं  माननीय  सदस्य  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  को  उनके  बहुत  ही  गंभीर
 बमारी से  ठोक  होने  पर  उनको  मेर्बारकवाद  देने  के  लिए  आपको  भ्न  मति  हूं  श्रौर  उनके  ठीक
 नेके ने  चात  यहां  भाने  पर  भपनी  ड्यर्दी  के  प्रति  सजग  रहने  के  लिए  उनको  शंशा  भी  करता

 ?  )

 क्री  ग्रनिल  बसु  :  मंत्री  ने  प्रपने  उसर  में  कहा  है  कि  भारतीय  डेरी  विकास  निगम  गुजरात
 ज्य  में  ग्रामीण  बिजली  सहकारी  समितियां  स्थापित  करने  की  जांच  कर  रहा  है  ।  ग्रामीण  बिजली

 हकारी  समितियां  ध्लाम  तौर  पर  बिजली  के  उत्पादन  में  नहीं  बल्कि  बिजलो  के  वितरण के  कार्य  में

 गी  हुई  हैं  |  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  गुजरात  में  इस  विशेष  क्षेत्र  राष्ट्रीय  डेरी  विकास

 डे  गुजरात  में  जो  बिजली  परियोजनाझ्ों  को  स्थापना  का  कायं  शुरु  कर  रहा  है  क्या  ये  बिजली
 ग्पादन  के  लिए  है  भ्रथवा  ये  वितरण  के  लिए  हैं

 श्री  श्याम  लाल  यादव  :  ये  सभी  चोजें  केवल  वेचारिक  स्तर  पर  हम  निश्चित  रुप  से  नहीं

 ड  सकते  कि  क्या  हो  रहा  लेकिन  यह  मुख्य  कार्यों  में  से  एक  है  ।

 श्रो  प्रनिल  बसु  :  विचार  क्या  करने  का  है  बिजली  का  उत्पादन  या  ब्ितरण  ?

 झरो  श्याम  लाल  यादव  :  वही  तो  सबसे  बड़ी  समस्या  है  ।

 मधु  दंडवते  :  वहां  कोई  वितरण  प्रणाली  नहीं  है  नि

 ओर  प्रनिल  बसु  :  भाप  वितरण  प्रणाली  को  बात  करते  आप  यहां  वितरण  प्रणालों

 माघव  रेडडो  :  क्या  सरकार  वंचारिक  स्तर  पर  को  एक  डेरी  स्थापित
 ने  की  अनुमति  देगी  !

 श्ली  दयाम  लाल  यादव  :  यदि  हें  प्रस्ताव  प्राप्त  होगा  तब  हम  उस  पर  विचार  करेंगे  ।

 श्री  धलवंतसह  रामवालिया  :  डिंप्टी  स्पीकर  साहेब  नेशनल  डेरी  डबलपनेट  की  तरफ  से
 गेबिटीज  डाइवर्सीफाई  करने  को  बात  लेकिन  द्घ  की  सप्लाई  कम  होती  जा  रही  है  झौर
 ती  में  3.50  पर  लिटर  जो[दूध  था  वह  लेकर  प्राइवेट  वाले  7.50  ब्रेच रहे  हैं  भौर  जब  मदर

 के  श्रो  शेख  से  पूछा  गया  कि  दूब  की  सप्लाई  क्पों  कम  तो  उन्होंने  कहा  कि  पानो
 कमी  है  चारे  को  कमी  है  इसलिए  दूध  की  सप्लाई  कम  है।***

 कृषि  मंत्रों  श्री  मजन  लाल  :  यह  तो  पेपर  भ्रा  गया  बिजली  के  बारे  में  है  ।

 भ्रो  बलवंत  सिह  राम्वालिया  :
 प्रगर  पेरर  में  श्रा  गया  तो  मैं  छोड़  देता  मैं  सिर्फ यह

 it  थाहता  हूँ  कि  क्या  भाप  दिल्ली  में  दूध  को  कीमत  बढ़ा  रहे  हैं  ?

 क्री  इंयाम  लाल  यादव  :  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीम  नेहीं  है

 ।
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 चित्तोड़गढ़  किले  में  ध्वनि  श्ौर  प्रकाश  कार्यक्रम  प्रारम्म  करना

 »  ५.  +640.  निर्मला  कुमारी  शक्तावत  :  क्या  पर्यटन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 क्या  केन्द्रीथ
 सरकार  को  चित्तोड़गढ़  किले  को  पर्यटकों  के  लिए  झ्ोकषंण  का  केन्द्र  बनानें

 वहां  ध्वनि  झौर  प्रकाश  कार्यंत्रम  प्रारम्म  करने  के
 लिए  राजस्थान  सरकार  से  कोई  प्राप्त  हुआं

 यदि  तो  चित्तोडगढ़  किले  में  यह  कार्यक्रम  कब  तक  प्रारम्भ  किये  जाने  की  संभावना

 क्या  चित्तोड़गढ़  को  पर्यटकों  के  लिए  ग्राकषंण  का  केन्द्र  बनाने  का  कोई  श्रन्य  प्रस्ताव

 |  विचाराधोन  भौर

 फ
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 “
 पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिघर  :  पर्यटन  मंत्रालय  को  ऐसा  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  मिला

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भौर  मंत्रालय  ने  चित्तोडगढ़  किले  की  प्रकाश-पुन्ज  व्यवस्था  करने  के  एक  प्रस्ताव
 को  सिद्धांतरूप  से  भ्ननुमोदन  प्रदान  कर  दिया

 निमंला  कुमारी  शक्ताबत  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  प्रापके  माध्यम  से  मंत्री जो  से  यह
 निवेदन  करना  चाहूंगी  कि  भारतवर्ष  में  दिन  पर  दिन  पर्यटक  कम  होते  जा  रहे  हैं  भोौर  विश्व  पर्यटक

 दृष्टि  से  हमारे  देश  में  केवल  0.4  परसेंट  पयंटक  पाते  हैं  भोर  जो  महत्वपूर्ण  पर्यटक  स्थल  हैं
 उनको  डवलप  करने  के  बारे  में  प्रापने  भ्रव  तक  कोई  योजना  नहीं  बनाई  मेरा  यह  निवेदन  है  कि

 दुर्ग  जोकि  एक  ऐसा  दुर्ग  है  जहां  पर  वीरों  भ्रौर  वीरांगनाग्रों  को  गाथाए  भरी  पड़ी  हुई
 पदमिनी  का  पन्नाब।ई  का  त्याग  भौर  का  भक्त  संगीत  गू  ज  रहा  ऐसे  दुर्ग  के
 में  साँउड  एण्ड  लाइट  प्रोग्राम  के  बारे  में  नहीं  यह  दुख  को  बात  है  ।  दूसरा  मेरा  निवेदन

 यह  है  कि  यदि  राजस्थान  सरकार  की  तरफ  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  तो  कया  भाप  उसे
 शीघ्र  मंजूरी  देंगे  ?

 F  क्रो  गिरिघर  गोंभांगो  :  राजस्थान  सरकार  ने  तीन  ओपोजल  भेजे
 बत्तोड़गढ़  फोर्ट  भौर  महाराणा  जोधपुर  के  प्रपोजल  करके  हम  लोगों  ने  5  लाख  रुपया  सैक्शन
 कया  सवाल  साउण्ड  एन्ड  लाइट  के  लिए  सर  लेकिन  हम  लोगों  ने  जब  एग्जामिन  उसी

 ओेंश  फ्लडलाइटिंग  के  बारे  में  कंसीडर  किया  चित्तोड़गढ़  फोर्ट  के  लिए  नीतिगत  रूप  से  हम  लोगों  ने
 |चित्तोड  गढ़  फोर्ट  को  स्पाट  लाइटिंग  का  जो  प्रपोजल  भेजा  था  उसको  जब  13  लाख  58  हजार

 ब्रार  दिए  गए  हैं  ।  यह  फाइयेशियल  ईश्रर
 में  एक  हो  प्लान  जिसको  सेक्शन  करने  के  लिए हम  कंसोडर  कर  रहे  हैं
 |

 भभी  रिवाइज्ड  एस्टोमेट्स  में  16  लाख  42
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 बाइट  के के  बारे  में  श्रापने  सोचा  किन्तु  पर्यटकों  की  दृष्टि  से  इस  क्षेत्र  को

 आकषक
 बनाना  है  इ

 दयाओग

 क्या  इसे

 इसके  विकास  के  लिए  जो  आप  कैंट  जोन  महचर  सैटर  बनाया  के बेस्ट  जोन

 मा

 उत्सव  जो  मनाए  जाते  टे  वे  बिल्कुल  नगण्य  हैं  केव  न्तर

 ।  जहाँ  जीवित  इतिहास  जिसका  नाम  लेने
 न  को  आाकषेक्र  बनाने  के  लिए  क्या  भविष्य  में  श्राप  और  कुछ  सोच

 मेरा  खुझाव  है  कि  सरकार  को  इस  स्थान  को  एयर-लिक  से  भी  जोड़

 कं

 ।  उदयपुर

 में
 धापका

 एय यरपोर्ट  क्या  उदयपुर  से  चित्तोड़गढ़  को  झ्लाप  हैलीकोष्टर  सर्विस  से  जोड़ने  के  बारे

 पर्यटक  स्थल  की  दृष्टि  से  इस  स्थान  को  और  आकर्षक
 बनाया

 जा
 सके

 हि

 इ्ग

 गोमांगो  :  चित्तोड़गढ़  के  लिए  जो  एप्र्  व  किया  गया  उसके  लिए  आकलाजिकल ह
 न्डिया  की  परमीशन  और  क्लीयरेंस  भी  स्टेट  ग्रवनेमेंट  शी  कोशिश  कर  रही  है

 हुमन  भी
 श्राकलाजिकल  सब  आफ  इन्डिया  को  लिखा  है  श्रौर  डिस्कस :

 आशय
 है  ।  वहां  से

 रस  हो  जाने  के  बाद  पैसा  सक््शन  क्रिया
 ः कर

 कक  ।

 ह
 er फोर्ट बहुत इम्पाटन्ट मौन्यूमैंट्स हैं श्रौर

 |  कोति  स्तम
 |

 चि

 हे

 फोर्ट  बहुत  इम्पाटन्ट  मौन्यूमैंट्स  हैं  श्रौर  बहां  कीति  स्तम्भी  उन  सब  को  देखतें

 .......  एग्रर-लिक  के  बारे  में  सिविल  एवीए  न

 बिकिल्धी

 से  सवाब  करने  पर  आपको  उत्तर  मिल

 फिर  भी
 हम

 चल  छह  8.

 मिन्िस्ट्रो  क ेमुर्ताः  से  डिस्कस  करते  हैं  जहा  जहां  टूरिस्ट्स  को

 एयर-लिक  की

 दिया

 होती  है

 कि

 ्ि

 निमेला  कुमारों  शकक्त्  तराबत  :  आरकलाजिकल  सर्वे

 से  जुड़

 है

 र  जहां  वीर-गाथाग्रों  के  स्थान

 ,  जिनमें  हमारा  मूनू  भी  आ्राता  है  ।

 में

 प

 पुर  वाटी  एक  ऐसी  जगह  है  जहां  लोहागरजी  के  जम

 तर्था  से  आने  के  बाद  अ्रपनी  हाजिरी  लगाते  हैं  ।

 थ-साथ  धामिक  स्थान  भी

 ने  का  एक  घामिक  स्थान

 सी  के  साथ-प्ताथ  भुः  झुनु  में

 fH

 सकराम  झ्ौर  लोहांगर  जी  बहत  हैं  ।  यहां  पर  पर्यटक  बहुत
 क्या  मंत्री  महोदय

 राजस्थान  सरकार
 स ेइनके  बारे  में  जानकारी  मंगवाएंगे  श्ौर

 कक  के
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 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  द्वारा  व्यय  की  गई  विदेश्ञी  मुद्रा  को  उपयोगिता

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  को  अ्रप

 क ्कम

 क्रिया
 के  10  प्रतिशत  तब

 '  विदेशी
 मुद्रा  व्यय  करने  की  अनुमति

 पा (a)  यदि  हां
 को  वर्ष  1984-85

 5
 से  वर्ष

 1986-87
 के

 दौरान  करिन-किन  क्रियाकलापों  पर
 मन  ई  प्रौर

 रा

 इस  प्र

 न

 के  प्रत्येक  काये  से  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  को  कितना  लाभ  हुम्रा  है  ?

 कलापों  पर  अपनी  कुल  आय

 ंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 का

 क्री  गिरिधर  गो कक  ;  पका
 ही  एक  विवरण  सभा

 विवरण

 भारत  caus बकास  निगम  को  अपने

 बने  स्ममल
 ामकलापों  अंक

 करने  के  लिए
 होटलों  झौौर  यात्रा  प्रभि  करण  अशोक  ट्रेवल्स  एण्ड  ट

 स॑  से  भ्रजित  कुल  विदेशी  मुद्रा  भ्राय  में  से
 धकतम  10%,  तक

 कि  विदेशी  मुद्रा  खर्च  करने की  श्रतुमति  दी  गई  है  ।

 1984-85  से  1986-87  तक  के  वर्षो  के  दौरान  भारत  पर्यटन  विकास  निमम  द्वारा
 कलाप-वार  ख  की  गई  विदेशी  मुद्रा  इस  प्रकार  है  :--

 रुपयों ्ः

 1984-85  1985-86  1986-87

 (1)  खाद्य  सामग्री  _  _  1.92

 (2)  मदिरा  भ्रौर  स्प्रिट्स  2.09  2.89  ज

 (3)  पून्जीगत  माल  और  कलपुर्जे  4.51  3.77  12.59

 (4)  सदस्यता  शुल्क  2.67  12.02  9.38

 (5)  यात्रा  व्यय  ।  6.11  4.86  6.68

 (6)  व्यवसायिक  एवं  परामर्शी  शुल्क  7.74  कि  —

 (7)  श्रन्य  खर्चे  1,30  न  न

 (8)  प्रचार  और  बिक्री  संवर्धन  13.35  9.02  12.02

 37.95  32.56  42.59
 विनतन>-;त-  २-०  वनिभीनीनकनतीन+ती  हब

 प्रत्येक  कार्यक्लाप  से  भारत  पपंटन  विकास  निगम  को  निम्नलिखित  लाभ  हुए

 स्प्रिट्स  भश्रादि
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 विशेषरूप  से  विदेशी  को  भ्राकृषित  करने  के  लिए  मारत  पयंटन  विकास

 निगम  के  होठलों  में  इस्तेमामल  के  लिए  विभिन्न  खाद्य  मदिरा  और  स्थ्रिट्स  का
 भ्रायात  करना  प्रावश्यक  ।

 पून्जोगत  माल  शोर  कलपुर्जे

 मारत  पयंटन  विकास  निगम  के  एक्कों  के  दिन-प्रतिदिन  के  रखरखाव  भौर  सुचारू
 निष्पादन  हेतु  भ्रायातित  होटल  उपकरणों  के  लिए  भ्रपेक्षित  कलपुर्ज  मंगाना  प्रावश्यक  है  ।  *

 प्रचार  और  बिक़ो  संवर्धन

 विज्ञापन  प्रचार  और  होटल  बिक्री  पर  किए  गये  खर्च  से  विदेशी  मार्किटों  में  भारत  पर्यटन
 विकास  निगम  की  सम्पत्तियों  के  संवर्धन  में  वृद्धि  होती  है  भ्रौर  भन्य  संविदाजांत  बाध्यताभों  की
 पति  होती  भारत  की  प्रोर  पर्यटन  का  संवर्धन  करने  के  लिए  विदेशी  मोडिया  में  विज्ञापन  भौर
 प्रचार  करना  भावश्यक  है  जिसके  लिए  विदेशों  मुद्रा  में  खर्च  क्रिया  जाता  है  ।

 सदस्यता  झोर  यात्रा  खर्चे

 भारत  परयंटन  विकास  निगम  के  होटलों  का  संवर्धन  करने  भौर
 ब्रों  में  भाग  लेने  के  लिए

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  भ्रधिकारियों  को  विदेशों  की  संवर्धनात्मक  यात्राएं  करनी  होती  हैं  ।
 बबिन  भ्रादि  जंसे  प्रन्तर्राष्ट्रीय  प्यंटन

 व्यवसायिक  झोर  परामर्शो  शुल्क

 गेर-सरकारो  क्षेत्र  में  होटल  व्यवसाय  के  साथ  प्रतियोगिता  करने  के  लिए  भारत  पयंटन
 विकास्र  निगम  को  भ्रपनी  प्रतिभाशाली  सम्पत्तियों  यथा  अग्रशोक्र  होटल  को  भ्रद्यतन  रूप प्रदान  करने
 के  लिए  जाने-माने  भ्रादि  की  सेवाश्नों  का  उपयोग  करना  झौर
 सायिक  तथा  परामर्शी  शुल्क  के  रूप  में  भुगतान  करता  पड़ा  ।

 न
 श्री  इन्द्रजीत  गप्त  :  यह  बताया  जाता  है  कि  भारत  परयंटन  विकास  निगम  ने

 1987-88  में  रिकार्ड  मुनाफा  कमाया  यह  कहा  गया  है  कि  यह  मुनाफा  पिछले  वर्ष  के  6.59"
 करोड़  रुपये  की  तुलना  में  1987-88  में  7.75  करोड़  रुपये  हुआ  '  मारत  पयंटन  विकास  निगम  बे
 प्रबन्ध  निदेशक  ने  समाचार  पत्रों  को  सारे  झ्लांकड़े  जिनमें  यह  दर्शाया  गया  था  कि  उत्पादन
 कितना  बढ़ा  कुल  लाभ  कितना  बढ़ा  शुद्ध  लाभ  में  कितनों  व॒रद्ध  हुई  विदेशी  मुद्रा  भाय
 कितनी  बढ़ी  है  भोर  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  उत्पाद  विक्रय  प्रमाग  ने  भी  काफी
 प्रधिक  मुनाफा  कमाया  इसलिए  यह  अच्छी  बात  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  का  यह  निगम  कई  वर्षों
 के  पश्चात  सुच'रू  रूप  से  कार्य  कर  रहा  है  जबकि  पहले  इसने  इतना  श्रधिक  मुनाफा  नहीं  दिखाया

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  चू  कि  उनक्री  वित्तीय  स्थिति  इतनी  भ्रनुकून  लगती  है  तो  फिर  मारत
 पर्यटन  विकास  निगम  में  प्रबन्ध-निदेशक़  के  समाचार  पत्रों  को  दिये  गये  वक्तय  में  से  उद्यूत  कर  रहा
 है--गर  सरकारो  पार्टियों  के  साथ  श्रधिकाधिक  संयुक्त  उद्यम  परियोजना  क्यों  श्रारम्म  कर  रहा
 है  ।  जहां  तक  भारत  का  संबंध  है  ।  उन्होंने  पटना  में  गेर  सरकारी  पार्टी  के  साथ  सहयोग  से  होटल
 एवं  वारिज्यक  परिसर  विकसित  करने  का  जिक्र  किया  है  जिसमें  घृए्णायमान  मीनार  रेस्तरां  होगा
 भोर  दूसरी  परियोजना  कानपुर  में  है  :  भ्रन्य  संयुक्त  उद्यम  परियोजनायें  भोपाल  रांची  पांडिचेरी  7

 और  इटा  नगर  में  क्रियान्वित  की  जा  रही  भर  विदेश  में  मारत  पर्यटन  विकास  निगम  ने  पश्चिम
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 के  साथ  इक्विटि  के  झ्राधार  पर  संयुक्त  उद्यम  समभझोता  किया

 है  भौर  लास  ए जेल्स  तथा  कराकषस  में  संयुबत  उद्यम  होटल  भौर  रेस्तरां  खोलने  का  प्रस्ताद  दिया
 मैं  जानना  चाहता  है  कि  भारत  पयंटन  विकास  निगम  की  श्रब  क्या  नीति  क्या  यह  भ्रधिकाधिक

 संयक््त  उद्यम  परियोजनायें  शुरू  करने  की  या  नहीं  होटल  परियोज  आदि  पूरी  तरह  से

 सरकारी  स्वामित्व  वाली  परियोजनाभों  के  रूप  में  चलाने  की  किस  से  वे  भव  इसे

 करना  चाहते  हैं  ।  न्

 क्री  गिरिधर  गोमाँगो  :  महोदय,भारत  पर्यटन  विकास  निगम  अब  प्रधिक  लाम  कमा  रहा
 सभी  संयुक्त  उद्यस  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  साथ  नहीं  सातवीं  योजना  के  दौरान

 हमने  फैसला  किया  है  कि  भारत  प्रयंट  विकास  निगम  राज्य  सरकारों  के  साथ  उद्यम  क्के
 रूप  में  होटलों  का  निर्माण

 प्रो  मघु  दंडबते  :  क्या  राज्य  सरकार  गर-प्तरकारी  है  ?

 श्री  गिरिधर  गोसांगो  :  नहीं  मैं  भारत  पर्यटन  क्किास  निमम  का  राज्य  सरकारों
 के  साथ  संयुक्त  उद्यम  के  रूप  में  सहवोग  करने  के  बारे  में  बात  कर  रहा  )

 श्री  बसुदेव  झ्राचाय  :  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  वह  कौन  सी  राज्य  सरकार

 श्री  गिरिधघर  गोमाँगो  :  मैं  संयुक्त  उद्यम  के  बारे  में  उत्तर  दे  रहा  (  व्यवधान  ) 25 हि

 श्री  एस  जयपाल  रेड्डी  ।  संयुक्त  उद्यम  भारत  भौर  अमरीका  के  साथ  )

 श्री  गिरिघर  गोसांगो  :  उन्होंने  गंर-सरकारी  क्षेत्र  का  जिक्र  किया  यह  न  केवल
 गेर-सरकारो  क्षेत्र  के  साथ  है  बल्कि  राज्य  सरकार  के  साथ  भी  यह  बात  नहीं  है  कि  भ्रकेले
 भारत  सरकार  ही  सारे  देश  में  होटल  परियोजना  के  विस्तार  के  लिए  होटलों  का  निर्माण  करेगी  ।

 यह  मारत  सरकार  की  नीति  है  कि  होटल  परियोजनायें  मारत  राज्य  सरकार  भ्रौर
 क्षेत्र  द्वारा  क्रियान्वित  को  परन्तु  रांचो  भ्रोर  इसी  प्रकार  की  परियोजनाप्रों  के

 बारे  में  हमारी  राज्य  सरकारों  से  साथ  सहमति  हुई  है  कि  इन्हें  संयुक्त  उद्यम  परियोजनाभों  के  रूप  में
 लिया  जहां  तक  विदेशों  का  संबंध  है  हममें  हाल  ही  में  उन  देशों  में  संयुक्त  उद्यम
 योजना  भारम्भ  की  जिसका  माननीय  सबसस््य  भी  उल्लेख  किया  यह  हमारी  कोशिश  है
 कि  राज्य  और  निजी  क्षेत्र  के  प्रयासों  यंटन  के  विकास  में  सहायता  मिलेगी  ।

 ने
 में

 थरो  इन्द्रजोत  गप्त  :  भारत  पयंटन  विकास  निगम  के  प्रबन्ध  निदेशक  ने  इस  बात  पर  संतोष
 जाहिर  किया  हैं  कि  भारत  भा  रहे  विदेशियो  की  संख्या  में  धीरे-धीरे  वद्धि  हो  रही  है  भौर  उन्होंने  कुछ
 परियोजनाभों  की  रेखा  पेश  की  है  जोंकि  इप्त  देश  में  विदेशी  पर्यटकों  के  मविष्य  में  भ्रागमन  को
 बढ़!वा  जिसमें  भारतीय  पयंटन  विकास  निगम  भी  एक  भूमिका  भ्रदा  कर  रहा  है  ।  विदेशी  मुद्रा
 कमाने  की  दृष्टि  से  विदेशी  पर्यटकों  का  प्रागमन  निसंदेह  बहुत  महत्वपूर्णा  परन्तु  मैं  जानना
 चाहंगा  कि  क्या  इन  सभी  योजनाओं  श्रौर  परियोजनाप्रों  जो  कि  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  बना

 रहा  न  केवल  विदेशी  पर्यंटकां  के  लिए  श्रपितु  स्वदेशी  पर्यटकों  के  लिए  भी  विश्राम
 प्रतिथि  गृह  भादि  की  सुविधायें  मुहैया  कराने  का  कोई  विशेष  विचार  है  क्योंकि  स्वदेशी

 गह
 पर्यटन

 व्यापार  में  भी
 हो

 रही  है  ?  भामतोर  पर  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  प्रतिष्ठान  इस  प्रकार  के
 धोर  उनमें  इतना  खर्चा  हू  कि  जहां  साधारण  मध्यम  वर्ग  का  भारतीय  जोकि  हमारे  देश

 के  विभिन्न  भागों  का  चक्कर  लगाना  चाहता  इन  भारतीय  पर्यटन  विकास  निगम के  प्रतिष्ठानों

 ५



 लिखित  उत्तर  प्रप्न  1988
 —_—_______—  eo फ$फफतफतफतप्स्फऊफऊफऊ#ू खएफखफआऊआऊआऊआ/भऊभऊआऊरऊ7  खा

 के  खर्चे को  वहन  नहीं कर  पाता  जो  कुछ  भाप  विदेशी  पर्यटकों  के  लिए  कर  रहे  भच्छी  बात

 मैं  भापकी  सफलता  की  कामना  करता  परन्तु  उचित  होटल  भ्रादि

 उपलब्ध  भ्रादि  कराने  के  लिए  भ्रधिक  घ्यान  दिये  जाने  हेतु  क्या  किया  गया  है  जोकि  हमारे  मध्यम

 वर्गीय  पर्यटकों  के  सीधे  साधे  माध्यम  की  पूर्ति  करेगा  जो  विदेशी  नहीं  हैं  बल्कि  भारतीय  हैं  ?

 श्री  गिरिधर  भोमाँगो  :  जहां  तक  स्वदेशी  पयंटकों  को  प्रोत्साहन  देने  की  बात  है  मैं  माननीय
 सदस्य  से  प्रो  तरह  से  सहमत  हू  ।

 भ्री  इन्द्रजोत  गप्त  :  क्या  कोई  धोर  १रियोजनायें  हैं  ?

 श्री  गिरिधर  गोमांगो  :  क्या  में  405  होटल  थे  तथ्यों  में  जिनकी  संरुया  बढ़ाकर  539  हो
 गई  है  ।

 क्रो  इन्द्रजोत  ग॒प्त  :  वह  क्या  कह  रहे  हैं  ?

 क्रो  गिरिषर  गोमांगों  :  मैं  स्वदेशी  पयंटन  के  बारे  में  तथ्यों  को  बयान  कर  रहा  मैं  स्वदेशी
 पर्यटन  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  के  दावे  से  सहमत  हूं  |  परन्तु  यह  मुख्य  प्रइन  से  संम्मलित  नहीं
 प्रश्न  इस  बात  से  संबंधित  हैं  कि  हमने  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कमाई  ।

 श्री  जयपाल  रेडडो  :  भ्रधिक  विदेशी  मुद्रा  भजित  करने  की  दृष्टि  से  विदेशों  पयंटन  को
 बढ़ावा  देने  के  सरकार  के  प्रयासों  का  हमने  स्वागत  परन्तु  मैं  माननीय  मंत्री स ेजानना  चाहता
 हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  59  होटलों  को  विदेश  से  कोई  चोजें  क््रायात
 करने  की  भनुमति  दो  गई  जोकि  भारत  में  उपलब्ध  है  जेसे  छुरी  कांटा  जबकि  समान

 गुणवत्ता  की  ये  स्व  चोजें  भारत  में  उपलब्ध  क्या  सरकार  यह  सुनिह्तितत  करने  के  लिए  कुछ
 कदम  उठायेगी  कि  ध्न्धा  घुन्ध  भ्रायात  को  ठीक  प्रकार  से  रोका  जा  सके  ?

 प्रइनों  क ेलिखित  उत्तर

 तमिलनाडु  में  मछलो  पकड़  ना

 *+638.  श्रोमतो  वजयन्तो  माला  बालो  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
 क्या  सरकार  को  तमिलनाडु  के  तटवर्ती  क्षेत्रों  में  मत्स्य  पोतों  द्वारा  मछुप्रारों  के  क्षेत्र  में

 मछली  पकड़ने  के  कारणा  जिसके  मछली  पकड़ने  को  संभावनाएं  और  जोबिका  प्रभावित
 होती  स्थानीय  मछुभारों  भोर  मछली  पब  ड़ने  वाली  यत्रीकृत  नावों  भौर  मत्स्य  पोतों  के  भाषरेटरों
 के  बोच  कई  बार  संघर्ष  होने  की  जानकारी  भौर

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  मत्स्य  पोतों  पर  निगरानी  रखने  का  कार्य  तटरक्षकों  का
 सीपने  का  है  ताकि  इन  मछप्रारों  की  भाजीविका  सुनिश्चित  को  जा  सके  ?

 कृषि  संत्रो  मजन  :  में  तमिलनाडु  के  तटोय  क्षेत्रों  में  स्थानीय

 मछझ्ारों तथा गहरे समुद्र में मछली पकड़ने वाले ट्रालरों के बीच भगड़े होने के बारे में कोई रिपोर्ट प्राप्त नहीं हुई के दौरान परम्परागत मछुप्वारों तथा यांत्रिकृत नावों के भाषपरेटरों के बीच
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 लिखित  उत्तर

 कोई  बड़ा  संघर्ष  होने  की  रिपोर्ट  भी  नहीं  मिली  1987  में  कन्याकुमारी  तथः  रास  *थपुरम काश्नों
 के  बोच  दो  छिटपुट  घटनाप्नों  को ही

 ;
 ब  ञ्ब  श जे

 _ ay  थशय
 ५  ्प  ५५  ञ  2)  x,  का  |  श्य

 हट  5  =  43  बन  aj  हु  हे  हि ।  ज्+

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  कि  भारतीय  कम्पनियों  के  स्वामित्व  वाले  गहरे
 समुद्र  में  मछली  पकड़ने  वाले  ट्रालरों  के  प्रचालन  के  नियमित  करने  का  पयंवेक्षण  तट-रक्षकों

 को  सोप  दिया  तथापि  कोस्ट  गाई  को  भारत  के  समुद्री  क्षेत्र  जलयानों  द्वारा
 मछली  पकड़ने  का  1981]  के  प्रवर्तन  को  पदनामति  एजेंसी  बनाया  गया
 जिसके  भ्रन्तगंत  भारत  के  एक  मात्र  ग्राथिक  क्षेत्र  में  भारतीय  कम्पनियों  द्वारा  विदेशी  मत्ध्यन
 पानों  को  चार्टर  किया  गया

 सहकारो  क्षत्र  में  खाद्य  पदार्थों  का  संसाधन

 +639,  श्री  सुमाष  यादव  :

 करो  प्रकाश  चन्द्र  :

 कया  क्षृषि  मंत्री  यह  बताने  की  हंपा  करंगे  कि  :

 क्या  सहकारी  क्षेत्र
 को

 खाद्य  पदाथों  के  संसाधन के  क्षेत्र  में  इस  समय  की  तुलना  में

 बड़े  पैमाने  पर  भाग  लेने  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  का  विचार

 यदि  तो  कृषि  संसाधन  के  क  य॑  में  उन्हें  दो  गई  सहायता  एवं  प्राथमिकता  का  ब्योरा
 क्या

 क्या  सहकारी  क्षेत्र  ते  खाद्य  पदार्थों  के संसाघन  की  भनेक  योजनाप्ों  के  प्रस्ताव  रखे

 यदि  तो  इन  योजनाप्नों  का  ब्यौरा  क्या  भौर

 इनके  कार्यान्वयन  में  सरकार  उनकी  जिस  सीमा  तक  सहायता  करने  के  लिए  सहमत

 हुई  है  ?

 क्रषि  मंत्रो  मजन  से  सहकारो  क्षेत्र  को  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास
 निगम  द्वारा  खाद्यान्नों  के  प्रोसेस्तिग  तथा  फल  भौर  सब्जियां  प्रोसेश्तिग  इकाइयों  की  स्थाषना  करने  के
 लिए  प्रोत्साहित  किया  जाता  खाद्यान्नों  की  प्रो्सेश्रिग  इकाइयां  स्थापित  करने  के  लिए  र।ज्य
 साद्य  तथा  नागरिक  प्रापूर्त  विभागों  द्वारा  तथा  फलों  और  सब्जी  प्रोसेंतिग  इकाइयां  स्थापित
 करने  के  लिए  केन्द्रोंग  खाद्य  विभाग  द्वारा  लाइसेंस  जारी  किए  जाते  हैं  ।

 सहकारी  क्षेत्र  में  खाद्य  पदार्थों  की  प्रोसेश्िंग  इकाइयां  स्थापित  करने  के  लिए  फलों  तथा
 सब्जियों  की  खरीद  करने  प्रोसेध्तिग  इक्राइयां  स्थापित  परिवहन  वाहनों  की  खरीद  करने  तथा
 बागवानो  उत्पादों  के  लिए  गोदामों  तथा  कोल्ड  स्टोरेज  का  निर्माण  करने  जँसे  प्रयोजनों  के  लिए
 राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  द्वारा  सहायता  दी  जाती  है  ।

 निगम  ने  31.3.1988  तक  खाद्यान्नों  की  696  प्रोसेश्षिंग  इक्राईयां  स्थापित  करने  के  लिए
 17,72  करोड़  रुपए  ध्लोर  फल  भोर  सब्जो  की  39  प्रोसेश्चिग  इक्राईयों  क ेलिए  8.18  करोह्  रुपए  को

 सहायता  दी



 लिखित  उतरे  Na
 भर  1988

 ञ्ें

 +641.  चौधरी  भखतर  हसन  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1987  के  भ्रन्त  तक  युवावर्ग  के  बेरोजगार  स्तातक  तथा  स्नातकोत्तर  पुरुष  भौर

 वर्ष  1984  से  प्रतिवर्ष  डिग्री  प्राप्त  करने  वाले  तथा  रोजगार  प्राप्त  करने  वाले  युवा

 पुरुष  और  महिलाभों  के  बीच  भ्ननुपात  क्या  भोर

 ऐसे  बेरोजगार  स्मातक  तथा  स्नातकोत्तर  युवाप्रों  को  भौर  भ्रधिक  रोजगार  के  प्रवसर

 डपलब्घ  कराने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं/उठाने  का  विचार  है  ?

 श्रम  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  (  श्री  जगदीश  :  श्रौर  उपलब्ध  सूचना

 जों  वर्ष  1983  में  किये  गये  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  दोर  के  परिणामों  तथा  एक  जुलाई  1983
 के  लिए  जनसंख्या  प्रक्ष  पों  पर  भ्राघारित  नीचे  दी  गई  हैं  :

 मुख्य  तथा  गौण  दोनों  स्तरों  को  हिप्ताब  में  लेते  हुए  सामान्य  स्तर  के  स्नातक  तथा
 ऊपर  के  बेरोजगार  जो  15-|  भायु  के  की

 भ्रमुमानत  संख्या  ।

 पुरुष  4.89

 महिलाएं
 2.03

 मुख्य तथा  गोण  दोनों  स्तरों  को  हिसाब  में  लेते  हुए  सदृश्य  श्रम  बल  में  से  सामान्य
 स्तर  के  नियोजित  स्तातक  तथा  उससे  ऊपर  के  व्यक्तियों  जो  के  हैं  को  भ्रनुमानित  प्रतिशतता

 )
 पुरुष  93.0

 महिलाएਂ  79.8

 शिक्षित  जनशक्ति  को  रोजगार  प्रवसर  उपलब्ध  करामे  के  लिए  उठाए  गए  कदमों  की
 रूप  रेखा  पंचवर्षीय  योजना  दस्तावेज  के  भ्रष्याय  5  खंड  1]  में  दी  गई  है  ।  भ्रथंव्यस्था  के  विभिरन

 क्षेत्र  के  प्रोद्योगिकीय  विकास  तथा  विस्तार  के  परिणामस्वरूप  शिक्षित  जनशक्ति
 के  लिए  रोजगार  प्रबसरों

 में
 पर्याप्त  विस्तार  हुप्ना  विभिन्न  स्तरों  पर  योजना  कायंक्रमों  को

 कार्यान्वरित  करने  के  लिए  जनशक्ति  की  मांग  में  भतिरिक्त  सनातकों  तथा  स्नातकोत्तरों  के  लिए
 रोजगार  भ्रवसर  उद्योग  बेंकिग  परिवहन  संचार  तथा  जन  सेवाश्रों  में  सुजित  होंगे  ।  इस
 उददं  श्य  के  लिए  इलेंक्ट्रानिकी  कम्प्पूटर  पद्धति  नाभिकोय  विज्ञान  उपगृह  संचार  पर्यावरण  इन्जीनियरिंग
 बायो  इन्जीनियरिंग  गेर  भ्रमिसामयिक  उर्जा  साधन  विकास  तथा  प्रौद्योगिको  जंसे  क्षेत्रों  की  ओर
 विशेष  ध्यान  दिया  जा  रहा  सस्थानों/विश्वविद्यालयों  तथा  इलंक्ट्रानिकी  में  विकसित  प्रौद्योगिकियों
 में  प्रशिक्षण  देने  जाब  प्रशिक्षण  सुविधाओं  को  बढ़ाने  उश्च  प्रशिक्षण  संस्थाएं  स्थापित  विद्यम|म

 दूर  संचार  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  भ्रद्यतन  करने  में  लगे  प्रन्य  प्रशिक्षण  संस्थानों  को  भी  सुदृड़  किया
 जाएगा  ।  इसके  भतिरिक्त  बेरोजगार  शिक्षित  युवाप्नों  को  रोजगार  देने  की  योजना  जिसका  सदेश्य

 20
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 युवाश्रों  को  स्व-रोजगार  उद्यम  प्रपनाने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देना  भी  स्नातकों  तथा
 स्नातकोत्तर  की  लाभान्वित  करती  हो  ।

 लेल को  पिराई  करने  वालो  इकाइयों  को  तिलहनों  को  झावश्यकता

 +642.  श्री  कालो  प्रसाद  पाण्डेय  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने १.  कैपा
 करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  देश  में  तिलहनों  का  उत्पादन  तेल  फी  पिराई  करने  वाली  इकाइयों  को  प्रावश्यकता

 पूरी  करने  हेतु  पर्याप्त  भौर
 है  ॥

 यदि  नहीं  तो  इसका  तेल  की  पिराई  करने  वाली  इकाइयों  पर  क्या  प्रभाव पड़ा  है  भोर
 सरकार  द्वारा  राज्यवार  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किये  गए  हैं  क्रथवा  करने  का  विचार

 खाद्य  और  नाचरिक  पूर्ति  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सुखराम )  :  देश  में  तेल
 निष्कषंण  एककों  की  क्षमता  तिलहनों  के  उत्पादन  से  भ्रधिक  है  क्ष  मता  का  पूरा  उपयोग  नहीं  ही
 रहा

 :

 सरकार  तिलहनों  के  उत्पादन  को  भ्रघधिक  से  भ्धिक  करने  के  लिए  भरसक  प्रयास  कर

 रही  जो  कि  नीचे  दिए  गए  हैं  :-

 (1)  राष्ट्रीय  तिलहन  विकास  परियोजना  को  लागू  करना  ।

 (2)  राष्ट्रीय  डेयरी  विकास  बोड  की  तिलहन  परियोजना  ।

 (3)  तिलहनों  का  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  निर्घारित  करके  उत्पादकों  को  बेहतर  प्रोत्साहन
 देना  ।

 (4)  तिलहनों  की  उत्पादकता  बढ़ाने  के  लिए  अनुसंघान  प्रयासों  में  तेजी

 (5)  सोयाबीन  भौर  सूरजमुखी  जंसे  गेर  पारम्परिक  तिलहनों  की  फंसलों  के  क्षेत्र
 बढ़ाना  भोर  वृक्ष  तथा  वनमूल  के  तिलहनों  चावल  को  भूसो  भादि  का  उपयोग  करना  ।

 (6)  प्रधानमत्री  के  भ्रादेशानुसार  तिलहन  उत्पादन  के  बारे  में  एक  प्रौद्योगिकी  मिशन
 पित  करना  |

 तिलहन  उगाने  वाले  राज्यों  में  दो  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजनाएं  अर्थात  राष्ट्रीय  तिलहन
 विकास  परियोजना  तथा  तिलहन  उत्पादन  संवर्धन  परियोजना  कार्यान्वित  की  जा  रहीं  ये

 योजनाएਂ  भान्भ्र  हिमाचल  जम्मू  व
 मध्य  महाराष्ह  उड़ीसा  उत्तर  प्रदेश  तथा
 पश्चिम  बंगाल  में  कार्यान्वित  की  जा  रही  इन  परियोजनाप्नों  के  शहत  9  तिलहन  भ्रर्थात

 सरसों  कुसुम  नाइजर  भलसी  तथा  भ्ररष्डी  भाते

 चीनी  मिलों  के  लिए  प्रोत्साहन

 +644.  श्रो  बालासाहिब  बिलखे  पाटिल  :  क्या  ज्ञाद्य  भ्ोर  मागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  को
 कपा  करेंगे  कि  :

 ड
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 क्या  सरकार  सातवीं  योजना  में  नई  चीनी  मिलें  स्थापित  करने  ्रोर  मोजूदा  चीनी

 मिलों  के  विस्तार  के  लिये  प्रोत्साहन  देने  संबंधों  किसी  प्रस्ताव  की  जांच  कर  रही

 क्या  सरकार  चोनी  उद्योग  के  कार्यकरण  के  लिये  कतिपय  दक्षता  मानदण्ड  भी  निर्धारित

 करने  पर  विचार  कर  रही  भोर

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ?

 खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  :  से  सातवीं

 पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  लाइसेंसशुदा  नयी  चीनी  फंक्ट्रियों  भौर  विस्तार  परियोजनाशों  को

 प्रोत्साहनप्रदान  करने  तथा  चीनी  उद्योग  के  लिए  कार्यकुशलता  के  मापदण्ड  निर्धारित  करने  विषयक

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधोन  हैं  ।

 दुश्ष  उत्पादन  का  भ्राकलन

 +645  थ्रो  बलवंत  सिह  रासूवालिया  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  भारतोय  पशु-चिकित्सा  प्रनुसंघान  बरेली  द्वारा
 वर्ष  1990  तक  पादन  के  बारे  में  हाल  हो  में  किये  गये  भ्राकलन  की  जानकारी

 क्या  इस  भाकलन  के  भ्रनुसार  देश  में  दुग्ध  की  उपलब्धता  प्रावश्यकता  से  बहुत  कम
 भौर

 व  1990  तक  ड्ुग्घ  की  भ्रनुमानित  उपलब्धता  भौर  भ्रावश्यक्रता  कितनी-कितनी

 होगी  ?

 कृषि  मंत्री  मजन  :  भारतीय  पशु  चिकित्सा  धनुप्तंघान  संस्थान  के  निदेशक
 भारतोय  विज्ञान  सम्मेलन  में  भ्रपवे  अ्रध्यक्षोग  माषणा  में  1990  तक  दूध  उत्पादन  के  सबंध  में

 झपना  मूल्यांकन  दिया  है  ।

 भौर  दूध  की  मांग  क्रय  की  शक्ति  उपभोक्ता  की  श्रादत  आदि  जंसे  तथ्यों  पर
 निर्मर  करती  इस  प्रकार  पशु  तथा  डेरी  विकास  के  लिए  किए  गए  विभिन्न  उपायों  के  माध्यम  से
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  भ्रनुमानित  514  लाश  मीटरी  टन  की  मांग  1989-90  तक  प्राप्त
 हो  जाने  की  प्राशा  की  जाती  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  सोयाबोन  को  खेती

 *646  श्री  हरीश  रावत  :  कया  क्षि  मंत्री  यह  वताने  की  कृपा  फरेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  सोयाबीन  की  खेती  को  लोकप्रिय  वनामे
 के  लिये  कोई  विशेष  कार्यक्रम  तंयार  किया  है  भोर  यदि  तो  तत्सम्बधी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  इन  क्षेत्रों  में  सोयाबीन  की  खेती  को  प्रोत्साहित  करने  संबंधी  कोई  विशेष
 प्रोप्सलाहन  योजना  तैयार  कर  रही  है  ?

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  भौर
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 वर्ष  1988-89  के  दौरान  राज्य  सरकार  को  सोयाबीन  की  खेती  के  विकास  के  लिये

 कितनी  घनराशि  देने  का  विचार  है  ?

 मंत्रो  मजन  :  से  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजदा  का
 ्॒रहन  विकास  परियोजना  श्ौर  केन्द्रीय  क्षेत्र  योजना  की  तिलहन  उत्पादन  अभिवद्धि

 योजना  16  जिलों  में  चलायी  जा  रही  हैं  जिसमें  सोयाबीन  का  विकास  करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  के

 हाडी  क्षेत्र  शामिल  इन  योजनाझ्रों  के  भ्रन्तगंत  सोयाबीन  का  भ्रधिक  से  भ्रधिक  उत्पादन  के

 लिए  किसानों  को  प्रेरित  करने  के  लिए  महत्वपूर्ण  प्रादानों  पर  वित्तीय  सहायता  के  रूप  में  प्रोत्साहन
 दिया  जाता  है  और  प्रोद्योगिको  का  भ्रन्तरश  किया  जाता

 वर्ष  1988-89  में  राष्ट्रीय  तिलहन  विकास  योजना के  भ्रन्तगंत  सोयाबीन  सहित  नौ  (9)
 तरह  की  तिलहनों  का  विकास  करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  राज्य  के  लिये  178.078  लाख  रुफए  राशि
 निर्णरित  की  गई  इसके  भलावा  इसी  वर्ष  में  ही  1988  89  में  तिलहन  उत्पादन  प्रत्िवृद्धि

 परियोजना  के  भ्रन्तगंत  उत्तर  प्रदेश  राज्य  के  लिये  समी  तिलहनों  का  विकास  करने  के  लिये
 325.40  लाख  रुपये  की  राशि  निर्घारित  की  गई  है  जिसमें  से  90.40  लाख  रुपए  को  राष्षि  अ्रकेले
 सोयाबोन  के  विकास  पर  ही  खर्च  होगी  ?

 हाउसਂ  खालो  कराना

 *647  प्रो  सेफुददोीन  सोज  :  क्या  शहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्लो  में  राजाजी  मार्ग  स्थित  कश्मीर  हाउस  रक्षा  मंत्रालय  के  कब्जे  में

 क्या  जम्मू  प्रोर  कश्मीर  राज्य  के  सरकारी  कमंच  रियों  श्रौर  भनन््य  व्यक्तियों  को
 दिल्ली  में  भ्रावास  की  कमी  से  बड़ी  भसुविधा  होती  भौर

 यदि  तो  जम्मू  और  कश्मीर  सरकार  द्वारा  इस  भवन  का  उपयोग  करने  के  लिए
 कौन  से  कदम  उठाए  गए

 शहरी  विकास  मंत्र।लय  में  राज्य  नंत्रो  दलबोर  :
 (

 हां  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  सूचित  किया

 रक्षा  मंत्रालय  इस  मवन  को  छोड़ने  के  लिए  भ्रसमर्थ  है  क्योंकि  वास  की  काफी  कमी
 होने  के  कारण  वेकल्यिक  वास  उपलब्ध  नहीं  रक्षा  मंत्रालय  के  लिए  एक  कार्यालय  भवन  के
 निर्माण  का  प्रम्ताव  कार्यालय  वास  को  सम्पूर्ण  जो  उस  समय  को  ध्यान  में
 रखते  उक्त  प्रस्ताव  को  कार्यान्वित  करने  के  पश्चात  ही  कश्मीर  हाउस  को  छोड़ने  के  प्रश्त  पर
 विचार  किया जा  सकेगा  ।

 गंदी  बस्तो  सुधार  कार्यक्रम

 +648.  श्री  एस  जो  घोलप  :  क्या  शहरी  विक।स  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  राज्य  सरकार  द्वारा  बम्बई  महानगर  क्षेत्रोय  विकास  प्राधिकरण  के  समस्त  क्षेत्र  में
 गन्दी  बस्ती  सुधार  कार्यक्रम  प्रारम्भ  किया  गया
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या
 है

 भौर  इस  योजना  के  कार्यान्वयन  के  लिए  केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  कितनो  घनराशि  दो  गई  भ्रौर

 विश्व  बेंक  द्वारा  योजना  के  लिए  कितना  ऋण  दिया  गया  है  भौर  किन  शर्तों

 शहरी  विकास  यंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  :  भौर  मलिन  बस्तों

 सुधार/उन्नयन  योजनाएं  राज्य  सरकारों  द्वारा  भ्रपनी  भ्ावश्यकताझों  तथा  प्राघमिकताशों  के  भ्रमुस्तर
 योजना  प्रावधानों  में  से  तंबार  की  जाती  हैं  तथा  कार्यान्वित  की  जाती  इसके  केन्द्र

 सरकार  द्वारा  महाराष्ट्र  सरकार  को  व॒हद  बम्बई  में  प्रावास  तथा  मलिन  बस्तियों  की  विकट  समस्या
 पर  काबू  पाने  के  लिए  स्वीकृत  किए  गए  तथा  सातवीं  योजना  भ्रवधि  के  दौरान  खच्  किए  जाने  वाले
 100  करोड़  रुपये  के  योजना  भिन्न  भनुदान  में  से  महाराष्ट्र  सरकार  का  मलिन  बस्ती  उन्नयन  पर
 22  करोड़  रुपए  खर्च  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 विश्व  बेंक  सहायता  प्राप्त  बम्बई  शहरी  विकास  परियोजना  में  भ्रन्य  बातों  के
 साथ  340  लाख  प्रमरीकन  डालर  की  भनुमानित  लागत  का  मलिन  बस्ती  उन्नयन  घटक  शामिल
 यह  ऋण  करार  हस्ताक्षर  करते  समय  प्रचलित  मानक  शर्तों  पर  उपलब्ध  की  गई

 राष्ट्रीय  उपभोक्ता  शिकायत  निवारण  आयोग

 *649  प्रो  नाराणचन्द  पर/शर  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  उपभोक्ता  शिकायत  निवारण  भ्रायोग  की  इस  बीच  स्थापना  कर  दी
 गई  के

 कया  राज्य  उपभोक्ता  शिकायत  निवारण  भायोगों  की  भी  स्थापना  की  गई  है  जहां
 उपभोक्ता  प्रपनी  शिकायतें  प्रस्तुत  कर

 क्या  उन  दोबी  विभागों/सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों/केंद्रोय  सरकार  प्रौर  राज्य  सरकारों
 से  सहायता  प्राप्त  संस्थाग्रों  को  मी  इस  भायोग के  क्षेत्राघिकार  में  लाया  गया  जिनके  द्वारा  समय

 पर  विभिन्न  परियोजनाएं  कार्यान्वित  न  किए  जाने  के  या  विद्यमान  योजनाओं
 से  नियमित  भौर  संतोषजनक  जो  उनकी  जिम्मेवारी  प्रदान  न  किए  जाने  के  कारण
 उपभोक्ताप्ों  को  हानि  भथवा  असुविधा  होती  भोर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  7

 खाद्य  ग्लोर  नागरिक  पति  मंत्रालल  के  राज्य  मंत्री  श्री  सुख  राम  :  से  उपमभोक्ताप्रों
 को  बेहतर  संरक्षण  प्रदान  करने  तथा  उपमोकक्ताप्रों  की  शिकायतों  को  जल्द  तथा  कम  खर्च  पर
 निपटाने  के  लिए  सरकार  ने  उपभोक्ता  संरक्षण  1986  लागू  किया  भ्रधिनियम
 उपभोकक्ता  की  शक्षिकायतों  का  सरल  रूप  में  तथा  तेजी  से  निपटान  करने  के  लिए  राज्य
 तथा  जिला  स्तरों  पर  एक  तीन  स्तरीय  प्रघंन्यायिक  तंत्र  की  व्यवस्था  की  गई  केन्द्रीय  सरकार

 राष्ट्रीय  उपभोक्ता  विवाद  प्रतितोष  झ्रायोग  स्थापित  करने  के  लिए  कायंवाही  कर  रही  इस
 प्रयोजन  के  लिए  राष्ट  योग  के  भ्रष्यक्ष  की  नियुक्ति  कर  दी  गई  बिहार  सरकार  ने  उपभोक्ता
 विवाद  प्रतितोष  आयोग  को  श्रघिसूचना  कर  दी  कुछ  भन््य  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  भी
 उपभोक्ता  विवाद  प्रतितोष  भ्रायोग  स्थापित  करने  की  कार्यवाही  को  भ्रन्तिम  रूप दे  दिया  है  ।
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 जभ  ल्थपा5े  बन

 लिखित  उत्तर

 2.  उपभोक्ता  संर  क्षण  संयुक्त  तथा  सहकारी  क्षेत्रों  भ्रादि
 द्वारा  उपभोकताभों  को  प्रदान  की  जाने  वाली  सभी  वस्तुओ्रों  तथा  सेवाभ्रों  पर  लागू  होता  इस
 झ्रधिनियभ  के  तहत  परिकल्पित  श्रर्धन्यायिक  तंत्र  सभी  के  /  जिशमें  सावंजनिक  क्षेत्र तथा  सरकार
 से  सहायता  प्राप्त  संस्थाएं  शामिल  द्वारा  उपमोक््ताप्रों  को  उपलब्ध  कराई  दोषपूर्स्प
 सेवाभों  भादि  से  संबंधित  उपभोक्ता  विवादों  के  बारे  में  करेगा  ।

 गन्ने  को  छरोद
 हा

 +650,  श्री  शांति  क्या  खाद्य  श्रोर  नागरिक  पति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार  को  इस  वात  की  जानकारी  है

 निर्धारित  मूल्यों  पर  किसानों  से  गन्ने  की  खरीद  नहीं  की
 कि  चीनी  मिलों  ने  वर्ष  1987-88  में

 इस  प्रकार  के  मामलों  की  जानकारी

 कया  इन  चीनी  मिलों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  भौर

 यदि:हां,  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  यदि  नहीं

 है

 ,  तो  इसके  क्या  कारणा

 खाध्  झोर  नागरिक  पूर्ति  म॑त्रालय  के  राज्य  मंत्रों  सुख  :  ऐसे  किसी
 के  बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  जहां  फंक्ट्रियों  ने  1987-88  मौसम  के  लिए  केन्द्रोय  सरकार
 द्वारा  निर्धारित  किए  गए  सांविधिक  न्यूनतम  मूल्य  ले  कम  मूल्य  पर  गम्ते  की  खरोदारी  की  हो  ।

 से  :  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 उ्थे रक  विभाग  में  प्रज्यंयन  दल

 +65]  शमी  जितेन्द्र  प्रसाद  :  क्या  क॒बि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उर्वक  विभाग  के  मुर्य  सलाहकार

 एक  भ्रध्ययन  दल  का  गठन  कियां  गया  था

 कया  भ्रध्ययन  दल  ने  कोई  रिपोर्ट  प्रस

 यदि  तो  रिपोर्ट  की  मुख्य  बातें  क््य

 क्या  ना|इट्रोजनयुकत  उवंरकों  की  मांग
 गये  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा
 विचार

 कजाए

 तक  3।

 के  सम्बन्ध  में

 के  नेतृत्व  में  उकक  संयंत्रों  की  स्थापना  के

 हैं

 कोई  दीघंकालोन  भनुमान  लगाये

 तथा  को  क्रिस  प्रकार  पूरा  करने  का

 कृषि  मंत्रो  भजन  :  मुख्य  योजना  प्रायोग  की  अध्यक्षता  में  एक
 भध्ययन  दल  का  गठन  किया  गया  था  जिसका  उद्देश्य  प्राठवी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  स्थापित
 किए  जाने  बाले  नए  नाइट्रोजन  युक्त  संयंत्रों  की  स्थांस  भीर'फीड  स्टाक  संबंधी  सुझाव
 देना
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 लि७8सित  उत्तर  ]।  प्रप्न  1988

 भन्ययन  दल  ने  अपनी  रिपोर्ट  5  1987  को  प्रस्तुत  की  ।

 से  ()  लम्बो  प्रवधि  के  मांग  प्रनुमानित  उत्पादन  और  भ्रध्ययन  दल  की

 सिफा  रिशें  तथा  मांग  को  पूरा  करने  के  प्रस्ताव  सहित  मुख्य  विशेषताएं  संलग्न  बिवरण  में  दी  गई

 विवरण

 लम्बी  प्रवधि  के  मांग  उर्वरकों  का  अनुमात्रित  उत्पादन  भौर  पअ्रध्ययन  दल  की

 मुख्य  सिफारिशें  निम्न  प्रकार  है

 लाल  टन  स्यूट्रियन्ट्रस

 मांग  प्रनुमान  भौर

 अनुमानित  उत्पादन

 नाइट्रोजन
 वर्ष  मांग  धनुमाना  भनुमानित  कमी  मांग  धनुमान

 उत्पादन

 1989-90  91-93  63.67  27.31  30-32

 1994-95  129  71.69  51.31  45

 प्रनुमान  है  कि  का  भायात  15  से  20  लाख  टन  के  बोच  होगा  ।

 सिफारिश

 अध्ययन  दल  ने  सिफारिशें  की  कि  उवंरकों  की  भावी  कमी  को  उत्पादन  और  क्रय  विकल्पों
 के  संयुक्त  माध्यम  से  प्रा  करना  ठीक  रहेगा  ।  जहां  तक  की  कमी  का  प्रशन  इसे  झायात
 के  माध्यम  से  ही  पूरा  करने  की  सिफारिश  की  गई  थी  ।

 2.  यह  भी  सिफारिश  को  गई  थी  कि  उत्तरी  क्षेत्र  में  1350  टन  प्रतिदिन  क्षमता  वाले
 धमोनिया  धोर  पभनुरूप  क्षमता  वाले  यूरिया  के  4-5  संयंत्र  स्थापित  करना  झ्ावश्यक  होगा  ।

 3.  नए  नाइट्रोजन-युक्त  उर्वरक  संयंत्रों  के  लिए  गंस  को  भीड  स्टाक  के  रूप  में  इस्तेमाल
 करने  को  सिफारिश  की  गई  ।

 भांग  को  प्रा  करने  के  लिये  उपाय

 बं  1994-95  में  51-52  लाख  टन  नाइट्रोजन  को  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  भ्रष्ययन  दल
 द्वारा  यह  सुझाव  दिया  गया  हैं  कि  उसे  भ्रांशिक  रूप  से  36  लाख  पभ्रायात  द्वारा  भौर
 भांशिक  रूप  से  (15-16  लाख  प्रतिरिक्त  क्षमता  स्थापित  करके  पूरा  किया  भ्रध्ययन  दल
 को  सिफारिशों  विचाराघीन  *

 उबरकों  को  झोसत  खपत

 +652.  श्रो  सोमनाथ  रथ  :  क्या  कृषि  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  भोर  उड़ीसा  में  उवंरकों  की  भोसत  खपत  कितनी
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 22  चैत्र  1910  लिखित  उत्तरें

 ऐसे  राज्यों  जहां  उचित  संचार  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं  हैं  उवंरकों  के  प्रयोग  को  बढ़ाने

 के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  प्ौर

 क्या  सरकार  का  उपज  प्ोोर  कृषि  के  क्षेत्र मे  पछड़ेਂ  न  के  प्लाधार  पर  अल्पकालिक
 ऋणों  पर  उवंरकों  का  वितरण  करने  का  मानदंड  त्याग  देने  का  विचार  है  ?

 कथि  मंत्रो  मजन  :  1987-88  के  दौरान  उवेरक  की  क्रति  हैकटेयंर

 झनुमानित  खपत  राष्ट्रीय  स्तर  पर  51.56  कि.प्रा/हैक्टेयर  प्रौर  उड़ीसा  में  17.76  कि.ग्रा./हैक्टेयर

 किए  गए  उपायों  में  भ्राम  स्तर  पर  प्रतिरिक्त  खुदरा  केन्द्र  खंड  प्रदर्शन

 क्रमों  को  व्यवस्था  खंड  मुश्यालयों  से  ग्राम  स्तर  तक  उवंरक  ले  जाने  के  लिए  परिवहन  राज

 धहायता  प्रदान  मुदा  परीक्षण  संबंधों  सुविधाएं  संवद्ध न  कार्यक्रमों  श्रादि  को  शुरू
 करने  के  लिए  प्रत्येक  जिले  के  मुख्य  उवंरक  प्रापूर्तिऊर्ताश्नों  को  नामांकित  करना  शामिल  है  ।

 कृषि  प्लादानों  के  लिए  क्पल्पकालीन  ऋणा  को  मंजूर  करते  समय  ये  मानदंड

 भी  ध्यान  में  रखे  जाते

 बंधप्रा-सजदूर

 #653,  श्री  कम्मोदों  लाल  जाटब  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बंताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  पता  लगाने  के  लिए  कोई  पर्वेक्षण  किया  गया  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  प्रभी  भी

 कितने  बंघुभा  मजदूर

 यदि  तो  उन्हें  कब  तक  मुक्त  करके  बसा  दिया  भश्रौर

 उनके  पुनर्वास  संबंबी  योजना  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 अमर  संत्रालय  के  राज्य  सत्रो  जगवोश  :  भ्रौर  29-2-88
 मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  द्वारा  6,793  बघुआ  श्रमिकों  का  पता  लगाया  गया  तथा  उन्हें  मुक्त  कराया

 जिनमें  से  .5422  को  पुनर्वासित  किया  गया  शेष  1,371  बंघुप्रा  श्रमिकों  को  पुनावर्सित  किया

 जाना  है  ।  राज्य  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वे  पता  लगाए  गए  तथा  मुक्त  कराये  गए  समी  बंधुश्रा
 श्रमिकों  को  1988-89  के  भ्रन्त  तक  पुनवार्सित

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  दिश्ञा-निर्देश  जारी  किए  हैं  कि  वे  मुकत  कराएं
 गए  बंधुभा  श्रमिकों  के  उिए  विभिम्न  योजनाएं  उनको  व्यक्तिगत  प्रमिरूचियों  तथा  रुकान  को  ध्यान
 में  रखते  हुए  तेयार  ये  योजनाएਂ  भूमि  पर  भाधारित  या  गेर  भू  प

 राज्यों  को  यह  भो  परामर्श  दिया  नया  है  कि  वे  बंधुया  श्रमिकों  के  पुनर्वास  हेतु  केन्द्र  द्वारा
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 लिखित  उत्तर  22  प्रग्नो  1988

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  भूक्षडों  का  गर-कानूसो  अक्यंटन

 6500.  शेलेश  :

 श्रो  सनत  कुमार  मंडल  :

 श्रो  सईद  :

 करो  नन््जे  गोौड़ा  :

 बनवारो  लाल  पुरोहित  :
 चर  बसवराज  : 4

 5

 सिदनाल  : हि |  का

 1  हरिहर  सोरन  :

 श्री  माचव  रेडडो  :

 क्या  विकास  मन््त्रो  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे कि  :

 क्या
 झोर  प्रावासीय  भूर

 दिल्ली  विकास  आधिकररा  के  कुछ  भ्षिकारिथों  द्वारा  हाल  ही  में  धारिज्यिक
 को  गेर-कानूती  रूप  से  श्रावंटित  किये  जाने  का  पता  चला:है;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  संबंध  में  निवारण  उपाय  किये  गये  भोर

 बदि  हां,-तो  दोषी  पध्रधिकारियों  के  विरूद  क्या  कार्यं्रफ्ली  को  जा  रही

 शहरी  विकास  में  राज्य  कन्त्री  वलबोर  :  ओर  दिल्ली
 विकास  प्राधिकरण  ने  सूचित  किया  है  कि  प्राधिकरण  द्वारा  प्राप्त  पुलिस  रपट  के  अनुसार  प्लाटों  के
 कथित  अवंधघानिक  भ्रावंटन  में  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के  4  कर्मचारी  सम्मिलित  हैं  ।  उपयुक्त
 मामले  के  सम्बन्ध  में  पुलिस  द्वारा  गिस्फतार  दिल्लो  प्रधिकरण-के  निम्नलिखित  कर्मचारियों
 के  विरूद्ध  दिल्ली  पुलिस  को  भ्पराध  व  रेलवे  शाखा  द्वारा  घारा  भारतोय  दण्ड

 पंहिता  के  भ्रन्तगंत  दिनांक  28.1.88  की  प्रथम  रपट  संख्या  35  का  एक  सामला  दर्ज  किया
 गया  है  :

 श्री  कोशिक ,  सहक्यक  समभतेता  भर्वक्का री

 2.  श्री  रूपचम्द  उद्यान  विभाग

 3.  श्री  हरीश  बस्ती  तथा  भः्गी  कपड़े
 4.  श्री  राम  दर्शन  |

 ह  गा  ऋोपड़ी

 पुलिस  की  प्रपराध  व  रेलवे  ज्षाखा  जांच

 (7)  इसके  दिल्ली  छबखाझ्ो में  तेमात  स्टःक  को  अस्यक्रिकसाक्याम  रहतेःकै
 सनिर्देश  दिए  सए

 गिरफ्तारी  रुपट  प्राप्त  होने  पर  हम  कर्मंचारिधों  को  पुंलिस  द्वारा  हमकीਂ  गिरफ्ता  री-्की
 तारीख  से  निलम्बित कर  दिया  बषया
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 22  बत्र  1910  उतर

 कस्पत्रियों  द्वारा  दो  गई  छट

 6501  श्री  मट्टम  भ्री  रामम॒ति  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  भोर  सहकारी  क्षेत्र  के  विभिन्न  उवंरक  सपंत्रों  द्वारा  पिछले  ठीन  वर्षो
 के  दोरान  उवंरकों  की  बिक्री  के  लिए  वास्तव  में  कुल  कितनी  छूट  प्रदान  की

 ५
 कया  उक्त  के  दोरान  200  रुपये  से  800  रुपये  तक  की  शूट  दी  गई

 यदि  तो।ध।स्तविक  स्थिति

 क्या  भारत  उवंरक  संघ  ने  उवरकों  की  बिक्री  प्र  लूट  देने  पर  अतिबंध  लगाने  का

 सुझाव  दिया  और

 (४)  )  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारो  है  कि  बिचोत्नििमों  ने  की  भ्रपेक्षा
 पझधिक  भाथिक  सहायता  प्राप्त  की

 कृषि  मंत्रालय  में  उबंरक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  :  (  क  )  से  उर्वरक

 भापतिकर्त्ता  सामान्यतः  भं।फ  सीजन  के  दौरान  उर्वरकों  की  बिक्रो  पर  थोड़ी  सं  छूट  देते  तथापि
 1986-87  में  लगातार  खराब  म।नसूनों  से  उत्पन्न  बहुलता  की  स्थिति  को  वजह  से  ने

 मारी  छूट  यह  भ्रनुमान  है  कि  1986-87  के  दौरान  सरकारी  श्रोर  सहकारी  क्षेत्रों  ते  145.62.
 की  छूट  दी  ।

 सरकार  ने  स्थिति  की  गंभीरता  महसूस  को  भोर  1987  में  उद्योग को  निर्देश
 दिया  कि  भ्रधिसूचित  मूल्यों  पर  उवंरकों  की  आपूर्ति

 (ड-)->केस्क  घारा  हसरा-प्रथिक-सह+यता-का
 उद्योग  को  सीधा  किया  जात्ता

 कटक  में  मत्स्य  पालक  विकास  एजेंसियां

 6502.  श्री  चितामणि  जोना  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 *

 क्या  केन्द्र  द्वारा  प्रयोजित  योजनाभ्रों  के  भ्रन्तगंत  वर्ष  ।.  87-88  के  दोरान  कटक  में  एक
 नई  छारा  पज़ल  अत्स्य  पलक्र  विकास  एजेंसी  स्थापित  क़ी  जानी

 क्या  क्षेत्रीय  विकास  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  केन्द्रीय  सरकार  से  50  प्रतिशत  सहायता  से

 खारे  जल  के  तालाबों  का  निर्माण  कार्य  जारी

 क्या  पारादोप  में  कींगा  हैचरी  का  निर्माण  वर्ष  1988-89  के  दीरान  पूरा  हो

 क्या  विकसित  किये  जाने  पर  इस  हैचरी  में  डिमक  उपरान्त  अवस्था के  5  करोड़  फींगा

 मछली  के  बीज  पंदा  किये  जाने  की  संभावना  भोौर

 (&)  तो  तत्सम्बन्धी  व्योरा  क्या  है  ?

 क्वि  मंत्रालय  में  कृश्थ  ओर  सहकारिता  विभाग में  राज्य  मंत्री  श्याम  :

 (5)  जी  हां  ।
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 लिखित॑  उत्तर  22  भ्रप्न॑  1988
 त्ज्८  न  7 पएपएप/-)टैहप8फा  जय

 छठी  पंचवर्षीय  योजना  शुरू  की  गई  क्षेत्र  विकास  के  दृष्टिकोण  से  खारे  पानी के  क्षेत्रों

 के  विकास  को  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  योजना  को  खारे  पानी  में  मछली  पालन  का  समेकित  विकास  के

 ताम  से  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  में  जारी  रखा  जा  रहा  है  ।  इस  योजना  में  उड़ीसा  सहित  तटवर्ती

 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  खारे  पानी  में  मछली  फार्मों  को  स्थापित  करने  का  एक  घटक  इस

 योजना  में  राज्य  सरकार  को  भ्रनुदान  सहायता  के  रूप  में  इस  प्रकार  के  फार्मो  का  विकास  करने  के

 लिए  भारत  संरकार  द्वारा  वहन  की  जाने  वाली  50  प्रतिशत  देयता  को  व्यवस्था  है  ।

 भारत  सरकार  ने  पारादीप  में  किसी  क्ींगा  हैचरी  की  मंजूरी  नहीं  दी

 भोर  :  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मत्स्य  नौकाझ्ोों  के लिए  ऋण

 6503.  भरी  डैनिस  :

 कया  क्रुषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 .  उन  वंयक्तियों  प्रादि  का  ध्योरा  क्या  जिन्हें  गंत  पांच  वर्षो  के  दौरान  देश  में
 भारतीय  फर्मो  तथा  विदेशी  फर्मो  द्वारा  मत्स्य  नोकाश्नों  के  निर्माण  के  लिए  ऋण  दिए  गए  और

 उम्हें  कितती  घनराशि  का  ऋण  दिया  गया  है  ?

 क्रृषि  मंत्रालय  सें  कृषि  भौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  श्याम  लाल  :
 भोर  भ्रपेक्षित  जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 विवरण

 पार्टी  का  नाम  जिसे  गत  तीन  वर्षो  प्रर्थात  1985-86,
 ऋचा  दिया  गया  था  1986-87  तथा  1987-88

 (4.2.  1988  के  दोरान
 वितरित  किए  गए  कुल  वास्तविक
 ऋणा  की  घनराशि

 1.  मंसजं  श्रीनिवास  सोफूडस  3,  11,  84,  615.  57

 2...  मेसजं  यसुना  सोफूडस  2,  88,  11,  385.  75
 3...  मेंस  मराइन  फिशरीज  55,  40,  133.  08

 4...  मेंस  मराइन  एक्सपोर्ट  लि  2,  20,  40,  213.  14

 5...  मंसजं  डान  फिश्वरोज  49.  01,  400.  00
 6...  मंसर्ज  लोला  सोफूड्स  49,  01,  400.  00
 7...  मेसजं  मुलगांडा  मराइन  61,  26,  750.  00

 8...  मंसर्ज  गोल्डन  फिशरीज  1,  43,  36,  081.  50

 9...  मेसज  ट्रोपिकल  शिपिंग  83,  57,  767.  75

 10.  मेंस  गोल्डन  प्रोटोन  52,  62,  300.  25
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 मंसज  वरूण  मराइन  प्रोडक्ट

 मेसजं  पोर  सोजन  फिशरोज

 मंसज  एक्सपोर्ट
 मंसर्ज  एकमा  मराइन

 मेसजं  श्रिम  इ  डिया
 मेसर्ज  कीस्टल  ट्रावलस
 मेसज  उषा  सोफूड्स
 मसजं  सर्व  शक्ति  फिशरोज

 मैसर्ज  मात्स्यिका  एक्सपोट्स
 मैसज  बाबकों  सीफुड्स
 मेसर्ज  भ्रोसन  प्रोडक्ट  एंड  शिपिंग

 मेसर्ज  मराइन  प्रोडक्ट्स  इडिय

 मेंस  कंचन  गंगा  सोफूड्स
 मंस्ज  येदुगिरी  सीफूड्स
 मेसजं  शबरी  फिशरीज

 मेसजं  श्रेयास  सीफूट्स
 मेंस  कश्रोकोनं  फिशरीज

 मेंसजं  सरवनान  मराइन  प्रोक्ड्स

 मेंस  कोंटिनेन्टल  फिशरोज

 मेसजं  रेलियान्स  सीफुड्स
 मंसर्ज  शिपिंग  कंसोटिंयम

 मेसरजं  जबिली  मराइन

 मेसर्ज  तशिना  सीफुड्स
 मेंस  रघु  सोफूड्स
 मैसरज  सगरिका  सोक्राफ्ट

 *  मैसर्ज  जेमिनो  सीफूड्स
 मेंस  श्री  मुरूणगन  फिशरीज

 मेसज  वेंकटेशवरा  फिशरीज

 मंसर्ज  सोमेन  फिशरोज

 मेसर्ज  होलो  आइलेंड  फिशरोज

 मंसर्ज  सोगुल  सोफूड्स
 मैसर्ज  चोलमंडल  सोफूड्स

 2,  71,  93,  501.  50

 2,  96,  12,  110.  00

 2,  96,  12,  110.  00

 2,  44,  04,  377.  05

 2,  43,  61,  522.70

 2,  57,  74,  086.  60

 1,  40,  98,  039.  00

 1,  22,  03,  000.  00

 1,  09,  67,  880.  00

 44,  30,  580.  00

 1,  34,  24,  864.  00

 57,  67,  671.  20

 57,  67,  671.  20

 2,  22,  46,  730.  10

 42,  16,  871.  00

 42,  16,  871.  00

 42,  16,  871.  00

 26,  71,  740.  00

 22,  15,  290.  00

 1,  40,  98,  039.  00

 1,  40,  98,  039.  00

 22,  15,  290.  00

 1,  40,  039.  00

 55,  :0,  371.  00

 22,  15,  290.  00

 22,  15,  290.  00

 55,  56,  296.  90

 64,  95,  850.  00

 80,  73,  450.  00

 80,  73,  450.  00

 1,  02,  10,  018.  00

 ],  02,  19,  018.  00
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 43...  मेंस  पल्लव  सीफूड्स  86,  37,  480.  00°

 44...  मंसंज  द्ना  शिपिंग  2,  08,  88,  400.  00

 45...  मैसर्ज  श्री  लक्ष्मी  मराइन  प्रोडक्टस  1,  01,  04,  750.  00

 46.  मेसर्ज  सेन््नाई  फिशरीज  90,  28,  800.  00

 47...  मसर्ज  काजा  सोफूड्स  लि  57,  67,  671.  20

 48...  मंसर्ज  नककानती  शीफूड्स  लि  57,  67,  671.  20

 49.  मंसर्ज  हाई  सोफुइंस  33,  01,  375.  00

 50.  मंसर्ज  प्रमीयर  ट्रावलिग  लि  26,  77  00

 51.  मंसरज  गोस  मराइन  प्रोडक्ट्स  लि  26,  71,  740  :  00

 52.  मेसज  स्वागत  मराइन  प्रोडक्ट्स  लि  41,  98,  460.  00

 53.  मेसजं  क्राउन  फिशरी  लि  26,  71,  740.  00

 54.  मैेसज  महालक्ष्मी  मराइन  प्रोटक्ट्स  256,  71,  740.  0)

 55.  मैसर्ज  शरमिला  फिशरीज  प्रोड्क्टस  73,  85,  380.  00

 56.  मंसर्ज  विक्टोरिया  फिशरोज  लि  1.  77,  93,  125:  00

 57.  मंसर्ज  मिचल  सीफूडस  लि  71,  34,  192.  00

 58.  मैसज  गीता  मराइन  प्रोडक्ट्स  3,  85,  070-00

 59.  मेसजें  भवानी  मराइन  ३,  90,  020.  00

 60...  मंसजं  सोबे  वेंचरेस  लि  3,  90,  020.  00

 61.  मैसजं  वेस्ट  बाटरक्राफ्ट  3,  6],  574.  20

 62.  मैसज  गंगा  कावेरी  7,  63,  320.  00

 63.  मंसर्ज  उड़ीसा  मेरोटइम  एंड  चिल्का  क्षेत्र  3,  16,  470.  00

 विकास्त  निगम
 योग  59,  04,  29,  890:  89

 साबरमतो  प्राश्रम  में  ध्वनि  झौर  प्रकादा  कार्यक्रम

 6504.  श्री  मोहन  भाई  पटेल  :

 कक््यां  पयट्स  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 (*)  देश  में  पत्र  तक  कितने  भोर  किन-करिन  स्थानों  पर  ध्वनि  झोर  प्रकाश  का्क्रम-प्रारम्भ
 किए  गए

 क्या  भ्न्य  शहरों  में
 भी

 यह  कार्यत्रम  प्रारम्भ  करने  का  प्रस्ताव  है  झ्ौर  यदि  तो
 किन-किन  स्थानों  का  चयन  किया  गया  भर

 गुजरात  में  साबरमती  भशाश्रम  में  भी  यह  कार्यक्रम  प्रारम्भ  करने  का  है  भोर
 यदि  तो-तत्सेवंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 32
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 पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  निम्नलिखित  स्थानों  पर
 ध्वनि-व-प्रकाश  प्रदर्शन  शुरू  किए  गए  हैं  :--

 (1)  दिस््लो

 (2)  शालीमार  श्रीनगर

 (3)  साबरमती  प्रहमदाबाद  )

 (4)  बक्सर  में  राम  रेखा  घाट

 (5)  तोन  मूर्ति  नई  दिल्ली

 भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  परामश  करके  निम्नलिखित  स्थानों  पर
 प्रकाश  कार्यक्रम  शुरू  करने  के  लिए  प्रस्ताव  स्वीकृत  किए  हैं

 (1)  गोलकुण्डा  हैदराबाद  प्रदेश )

 (2)  मन  ग्वालियर  किला

 (3)  कलकत्ता  में  रवीन्द्रनाथ  के  घर

 (4)  सेल्लूलर  भंडमान  भौर  निकोबार  द्वीप-समृह

 गुजरात  में  साबरमत्ती  न्राश्वम  में  घ्कमि-व-प्रकाक्ष  कार्यक्रम  पहले  हो  दखाया  जा

 रहा

 फासी  सिर्ज  का  उत्पादन  सत्य

 6505.  श्री  श्रीकाँत  दत्त  नरसिह  राज  बाडियर  :

 क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वर्ष  1987-88  के  दौरान  काली  मिर्च  के  उत्पादन  के  लिये  कितना  लक्ष्य  निर्धारित
 किया  गया

 उपयुक्त  वर्ष  में  कालो  मिच  के  उत्पादन  में  कितनो  उपलब्धि  और

 काली  मिचं  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  मये  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  झौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  भन्त्री  श्याम  लाल  :
 योजना  भायोग  ने  1987-88  के  दौरान  काली  मिर्च  का  उत्पादन  करते  के  लिए  कोई  विशेष

 लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  है  ।

 वर्ष  1986-87  के  दोरान  नवीनतम  उपलब्ध  भनुमानों  के  काली  मिर्च  का
 उत्पादन  32,  850  मीटरी  टन  था  ।

 काली  मिर्च  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  1987-88  से  कार्यान्वित  को  जा  रही  मसालों
 के  समेकित  विकास  करने  को  केन्द्र  द्वार  प्रायोजित  योजना  के  ग्रन्तगंत  निम्नलित  उपाय  किए
 जाते  हैं  i—

 (1)  काली  मिर्च  को  जड़  वाली  कलमों  का  उत्पादन  तथा  वितरण  ।
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 (2)  उवरकों  तथा  पौध  संरक्षण  रासायनों  के  ध्लादान  किटों  का  बितरण  |

 (3)  प्रदर्शन  उद्चानों  को
 और

 (4)  पुराने  तथा  भनुत्यादक  उद्यानों  का  नवोकरण  ।

 बोड़ो  भसिक  कल्याण  निथि  में  ख़्मा  उपकर

 6506.  श्री  ननन्द  लाल  चौधरो  :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  बीड़ी  श्रमिक  कश्याएण  निधि  में  जगा  की  गई  उपकर  को  राशि

 का  क्षेत्रवार/राज्यवार  ब्योरा  क्या

 (@)  उक्त  प्रवधि  में  इस  निधि  से  क्षेत्रवार।/राज्यवार  कितनो  घनराष्षि  ठपय  को  गई  भौर
 यह  किन-किन  प्रयोजनों  के  लिए  व्यय  की

 गत  तीन  वर्षो  में  बीड़ी  श्रमिक  कल्याण  निधि  में  क्षेत्रवार/राज्यवार  कुल  कितनी
 घनराशि  जमा  कराई  जानी  थी  झोर  कितनी  धनराषि  जमा  कराई  धोर

 इस  निधि  में  शेष  राशि  जमा  कराने  के  लिए  क्या  कार्यवाहो  को  गई  है  ?

 भ्रम  भन््त्रालय  के  राज्य  मअन््त्रो  जगदोश  टाईटलर  )  :  बोड़ो  कमंकार  कल्याण  निधि
 में  पिछले  तोन  वर्षो  के  दौरान  भ्र्थात  1984-85  से  1986-87  तक  तेयार  की  गई  वीडियों  पर  उपकर

 के  माध्यम  से  जमा  कराई  गई  रादि  के  क्षेत्र.वार  ब्योरे  संलग्न  विवरण  |  में  दिए
 गए  हैं  ।

 उक्त  निधि  से  1984-85  से  1986-87  तक  को  भवधि  के  दोरान  खर्च  को  गई  राशि
 के  क्षेत्रवार  भौर  शीषंवार  उ्यौरे  संलग्न  विवरण  2,3  भौर  4  में  दिए  गए  हैं  ।

 बोड़ी  कमंकार  कल्याण  उपकर  1976  के  भ्रधीन  उत्पाद  शुल्क  के  रूप  में
 तंयार  बीडियों  पर  उपकर  को  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  के  रूप  में  कलंकटरों  द्वारा  एकत्र  किया  जा  रहा

 यह  सुनिश्चित  किया  गया  है  कि  सभो  केन्द्रीय  उत्पाद  शुहक  कलंक्टरों  से  तीन  वर्षों  1984-85  से
 1986-87  तक  को  मासिक  विवरणियां  प्राप्त  हो  गई  है  भोर  यह  राशि  बीड़ो  कमंकार  कल्याण  निधि
 में  स्थानांतरित  हो  गई

 उपयुक्त  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 22  1910  )  मौखिक  उत्तर फ$खऊझञ
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  जुनियर  इन्जीनियरों  की  संख्या  भ्ौर  उनके  रिक्त  पद

 6507.  श्री
 झ्ानन्द

 पाठक
 :

 क्या  शहरी  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  हि  जैप्रीय
 लोक  निर्माण  विभाग  में  ।  1988  को  प्रत्येक  ग्रप  भें  प्र्थात

 रख  रखाव/मंडार,
 योजना  समन्वय  सेल  में  तथा  प्रतिनियुक्ति  के  ध्राधार  पर  भरे  जाने  के  लिये  जुनियर  इन्जीनियरों  के
 स्वीकृत  पदों

 की  संख्या  कितनी  थी  तथा  उनमें  कितने  पद  खाली  पड़े  हुए

 शहरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलवोर  :  सूचना  एकत्र  काँ  जा  रहो  है
 तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 उड़ीसा  तथा  बिहार  से  लोह  ध्रयस्क  को  खरोद

 6508,  श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  कया  इस्पात  और  स्थान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  ः

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  उड़ीसा  तथा  बिहार  की  गेर-रक्षित  खानों  से  सरकारो  क्षेत्र  के
 विभिन्न  इस्पात  संयंत्रों  द्वारा  कुल  कितना  लौह  भ्यस्क  खरीदा

 कया  सरकारो  क्षेत्र  के  इस्पात  संयंत्रों  का  इन  खानों  से  लौह  प्रयस्क  की  प्रतिरिक्त  मात्रा
 खरीदने  का  विचार

 यदि  तो  सरकार  ने  गेर-रक्षित  खानों  से  लोह  भ्रयस्क  की  खरोद  में  वृद्धि  करने  के
 लिग  क्या  कदम  उठाए  भोर

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  प्लौर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  विभाग  में  राज्य  मंत्री  योगेंद्र  :
 से  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  बिहार  भौर  उड़ीसा  को  गेर-रक्षित  खान  से  के  इस्पात
 कारखानों  ने  लौह-भयस्क  को  निम्नलिखित  मात्रा  खरीदी  थी  :--

 वर्ष  मात्रा  टनों

 1985-86  16.6

 1986-87  16.0

 1987-88  12.6

 87  से  88  तक  )

 वर्ष  1988-89  में  के  कारखानों  द्वारा  बिहार  प्रौर  उड़ोसा  की  गेर-रक्षित  खानों  से
 लगभग  15,2  लाख  टन  लौह  भ्रयस्क  खरीदे  जाने  को  समावना

 द्वारा  भ्रपने  निजी  स्रोतों  स ेलौह  भ्यस्क  को  भ्पनो  भावश्यकता  को  पूरा
 करने  पर  जोर  देने  से  केवल  भवशिष्ट  प्रावदयकता  ही  बाहरी  स्रोतों  से खरीद  कर  पूरी  को  जाएगी  ।
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 ््  फ  फ  फ  SUT
 विद्येष  किस्म  के  इस्पात  और  का  श्रायात

 6509.  श्री  मट्टम  श्री  राममूरति  :  क्या  इस्पात  भौर  खान  मन्त्री  यह  बताने  की  इपा  करेंगे

 पिछले  तीन  वर्षो  के  दौरान  भौर  दिशेष  प्रकार  के
 इस्पात  का  वाधिक  भायात  कितना  क्रिया

 क्या  यह  सच  है  कि  नये  मध्यम  एकक  श्रपनी  भ्रधिष्ठापित  क्षमता  का  5  प्रत्तिक्ततत
 भी  स्टोल  भ्रथारिटो  भांफ  इन्डिया  लिमिटेड  से  प्राप्त  नहीं  कर  सके  श्रौर

 इस्पात  भ्रनुपलब्बता  के  कारण  ऐसे  एककों  के  बन्द  होने  को  रोकने  के  लिए  क्या
 दम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 इस्पात  भौर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  बिभाग  में  राज्य  मंत्री  योगेद्र  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  गम  बेलित  ग्रेड  डाइनमों  ग्रंड  की  वेद्य  त  इस्पात  चादरों  का  कोई  भायात  नहीं

 किया  गया
 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  माध्यम  प्रभिकरण  खनिज  तथा  घातू  व्यापार  निगम

 की  साफंत  कोल्ड  रोल्ड  नाम-झ्ोरिएन्टिड  वेद्युत  इस्पात  की  चादरों  का  प्रायात  निम्नानुसार  किया
 गया  है  :--

 वर्ष  मात्रा
 ्.््््  वजन  (a)

 द्वारा dee इस्पात की  चादरों

 39652

 द्वारा  वेच्यूत  इस्पात  की  चादरों  की  सप्लाई  गर्म  बेलिल  डाइनुमों  ग्रेंड  को

 बेच्चू त  इस्पात  चादरों  की
 खरीद/क्षमता  पर  धाघारित  पात्रता  तथा  कोल्ड  रोल्ड  नाम-प्रोस्एनिटेड

 के  भायात/क्षमता  के
 आधार  पर  की  जाती  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  के  पास  पंजीकृत

 माध्यम  दर्जे  की  दो  नई  इकाइयों  को  जो  पिछले  दो  वर्षो  के  दौरान  अस्तित्व  में  आई  वर्ष  1987
 में  प्रपनी  पात्रता  के  40  प्रतिशत  से  भ्रधिक  माल  प्राप्त  हुआ

 म  भभिकरणा  की  मार्फत  वंद्यत  इस्पात  चादरों  के  आयात  के  लिए  पर्याप्त
 ताकि  देशी  उपलब्धता  में  भ्रपर्याप्तता  के  कारण  उपभोक्ताग्रों  को  कोई  परेशानी a2

 खतरनाका  कोटनाशी  दवाइयों  का  प्रयोग

 6510.  श्रो  मुल््लापललो  रामचन्द्रन  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  कोटनाशक  दवाइयों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्हें  खतरनाक  घोषित  किया  गया  है
 लेकिन  उनका  देश  में  भ्रभो  भी  उपयोग  जारी  प्रौर

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जो  हानिकारण  घोषित  कीटनाशक  दवाश्ों  का  मुख्य  रूप
 से  प्रयोग  करते  हैं  तथा  कौन-कौन  सी  प्रमुख  फसलों  के  लिए  इन  दवाइयों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ?
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 कि  रआआआआ

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  भौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  श्यामलाल  :
 कोटनाशी  1968  के  भ्रन्तगंत  गठित  पंजीकरण  समिति  द्वारा  कु  ्॒नाशक  दवाझों का

 पंजीकरण  कराना  एक  सांविधिक  प्रावदर्यकता  समिति  सिर्फ  उन  कृमिनाश  फ्रों  का  ही  परजो".रण
 करती  है  जिनका  प्रयोग  मानव  तथा  पशुम्नों  के  लिए  सुरक्षित  समझा  जाता  है  भौर  जो  वेज्ञानिक
 प्रॉकडों  के  मूल्यांकन  के  भ्राघार  पर  जंव-प्रभावी  इसके  जो  कीटनाशक
 दवाएं  हानिकारक  पायी  जाती  वे  देश  में  प्रयोग  के  लिए  पंजीकृत  नहीं  की  गई  हैं  ।

 उपयु त  भाग  को  दृष्ठि  में  रखने  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 झ्रहर  को  दाल  का  उत्पादन

 6511.  भो  एम  भोये  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  वताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पिछले  कुछ  वर्षों  से  प्राकृदिक  विपदाओं  के  कारण  भ्ररहर  की  दाल  के  उत्पादन
 में  कमी  भायी  भोर

 (@)  यदि  तो  प्ररहर  की  दाल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  उठाये  गये  कदमों  का  ब्यौरा
 क्या

 कृषि  संत्रालय  में  कृषि  शौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्यामलाल  :
 हां

 सातवीं  योजना  के  दौरान  भरहर  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम
 उठाए  गए  हैं  :--

 1.  उत्तरी  राज्यों  में  सिचित  खेती  की  पद्धति  में  चक्रानुक्रम  के  भाधार  पर  भ्रतिरिकत  क्षेत्र  में

 गेहਂ  के  बाद  भरहर  की  जल्दी  पकने  वालो  किसमें  लगाया  जाना  ।

 2.  सिचित  और  भ्रत्तिचित  दोनों  ही  परिस्थितियों  में  गन्ना  भौर

 मू  गफली  प्रादि  में  अरहर  की  भश्रन्तवर्ती  खेती  ।

 3.  ध्तरहर  के  उन्नत  बीजों  का  संवर्धन  भ्ौर  फास्पेट  युक्त  उवं  रकों  तथा  राइजोबियम
 कल्चर  का  उपयोग  धभ्ौर  वनस्पति  रक्षार्णे  संबंधी  उपाय  भ्रपनाना  ।

 4,  भारत  सरकार  ने  जिनमें  भरहर  भी  शामिल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए
 राष्ट्रीय  दलहन  विकास  परियोजना  शुरू  की

 5.  प्ररहर  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  भ्ररहर  को  भी  विशेष  खाद्य  उत्पादन  कायंत्रम  में
 शामिल  किया  गया

 चावल  और  गेहूं  को  नई  संकर  किसमें

 6512,  श्री  लक्मभ  मलिक  :  क्या  क्बि  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  क्ृषि  भ्रनुसंघान  इसके  संबद्ध  संस्थानों  तथा  कृषि  विश्वविद्यालयों
 द्वारा  गेहूं  तथा  भ्रनाज  की  फसलों  की  कितनी  नई  संकर  किसमें  विकसित  की  गई

 उनमें  से  किसानों  ने  कितनी  किस्मों  का  उत्पादन  शुरू  कर  दिया  है  और  उनका
 कौन  से  राज्यों  में  उत्पादन  किया  जा  रहा  भ्रौर
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 511  की  |
 बे  कि

 लिखित  उत्तर  2?  क्षत्र  1988

 खादयान्नों  को  अधिक  उपज  प्राप्त  करने  के  लिए  किये  छा  रहे  नये  प्रयोगों  का  ब्योरा
 क्या  है  प्लौर  इन्हें  कब  तक  प्रा  किया  जाएगा  शौर  उपयोकज  भें  लाया  बाएगा  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  ध्नुसंधान  तथा  शिक्षा  क्म्राग  में  राज़्ब  संत्रो  हरिक्ष्ण
 भोर  चावल  झोर  गेहू  को  भधिक  पेदावर  देने  वाली  प्रनेक  किसमें  विकसित  की  गई  हैं

 भौर  इन  फसलों  स्ले  संबंधित  नियोजित  संस्करण  कार्यक्रम  के  द्वारा  जारी  कौ  गई  मकके  को  कई
 झ्धिक  उपज  देने  वाली  संकर  भौर  कम्पोजिट  किसमें  मो  विकसित  करके  जारी  को  गई  विभिन्न
 राज्यों  में  खाद्यनन  की  विकसित  भौर  जारी  की  गईं  लोकप्रिय  संकर  भोर  दूसरी  किस्मों  का  ब्योरा
 संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 भप्रश्चिक  उपज  देने  वाली  ढिस््मों  को  तंझ्र  करने  के  लिए  की  जा  रही  नई
 तकनीकों  में  टिशुकल्चरु  भौर  प्रानुवंशिक  इन्जीनियरी  भी  शामिल  हैं  ।  इन  भ्रष्ययनों  के  परिणाम
 कुछ  समय  वाद  पर  भधिक  उपज  देने  स्थान  विशेष  के  लिए  उपयुक्त  किसमें  विकसित

 करने  के  लिए  समेकित  प्रयास  किए  जा  रहे  जो  मुख्य  रोग  प्लौर  प्रतिरोधी  हो  तथा
 घ्िटूटी  भौर  मौसम  कौ  प्रतिकूल  परिस्थितियों  जेंसे  सूखा  पायी  जमा  होने  की  हाथात  में  भोर
 लवणीयता  वाली  मिट्टियों  में  भी  उगायी  जा  सके  ।  भ्रश्चिल  भारतीय  समन्वित  प्ननुसंघान  फ्रायोजन
 के  तहत  चिभिस्त  परिस्थिक्तिकों  में  उगने  कर  लिए  कई  प्लश्लाजनक  किस्मों  की  लमाहार  ज्म॑ँच  को  जा
 रही  उगाने  को  नजर  से  अनुकूलता  की  जांच  के  लिए  घान  की  36,  गेहूँ  की  12,  मक्झ  को  17,
 दालों  की  23,  स्रोधंम  को  दो  श्रौर  जो  की  5  नई  प्राशाजनक  किस्मों  की  पहचान  की  गयी

 कूलता  झौर  मिनिकिट  परीक्षरों  में  बेहतर  साबित  होने  पर  इन  किस्मों  को  जारी  किया

 विवरण

 विभिन्न  राज्यों  के  लिए  संश्करण  हारा  जिकतलित  झआाधलां  श्कका  घोर
 जौ  को  लोकप्रिय  किसमें  स्ंकर  किस्में/कम्पोजिद  किसमें

 चावल
 बा  “  बमम«>भमममममम.

 किस्म  प्रजाति  जिस  राज्य  के  लिए  सिफारिक्ष  को  गई

 जवा  141  प्रान्म्र
 उत्तर  दमन  भौर

 प्ररणाचल  पश्चिम  भ्रण्डमान
 भ्ौर  मिकोबार  द्वीप  नागालैंड

 बाला  22x  )  उत्तर  पश्चिम  बंगाल
 तथा  ध्श्नम  ।

 कृष्णा  24  x2.  |  उत्तर  Bee  ग्रुजरात

 र्त्ना  6x  उत्तर
 8  पद्चिचम  मध्य

 उड़ोसा  ।

 रासी  1x  को  29  प्राप्त  मध्य  तमिलनाडु
 उत्तर  उड़ीसा  ।
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 22  चंत्र  1910  लिखित  उसंण

 1

 सस्यश्री

 विजय  महसूरी

 राजेन्द्रधान  201

 गौर  10

 प्रल्नपूर्णा

 रत्नागिरी  24

 रत्नागिरी

 68-1-1

 पल्लवी

 103

 106

 को  41

 4141

 टी  36

 मनहर

 पुनाल

 2

 6x
 8

 6 X  8

 पंकज  5)  »<
 जगन्नाथ

 31-49-2  लेब

 म्यू  नाहानी

 12८

 89<  सिभास  29

 वश्िष्ठ  ><  महसूरी

 महसूरी  »<  विजय

 8><  तदुकान

 जिन्सिभा  »

 8x

 जिन्निश्ना  63  »८  तदुकान  ।

 89<  सिंगादिले

 जे

 >  22

 तजरिवेणी »<  20

 बेल्लापटवचा><८साई-  8

 24  )<  कावेरी

 धमेरिका  से  विदेशी  क#्षयत

 3

 श्रांध्र  मध्य  पश्चिम  बंगाल

 मेघालय

 महाराष्ट्र

 महाराष्ट्र

 उड़ीसा

 पंजाब

 हरियाणा

 तमिलनाद

 पंजाब
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 2  3

 सुरेश  262  »८  खाश्रों  पश्चिम  बंगाल
 महानाग  मुए  वा

 मनोहर  लेटिसाली  »  गोचारी  .  प्रसम

 झनामिका  369८  पश्चिम  भ्रसम
 ><  पंकज

 बिरसाधान  101  फाइनगोरा  x  2832  बिहार

 हिमालय  2  साबरमतो  ><  रत्तना  से  उन्त  हिमाचल  प्रदेश

 ]  ><  पोदुवी  केरल

 कुन्ती  सोना  X  पी  पश्चिम  बंगाल

 1,  2278  2119  >८  प्रायद्वोपीय  क्षेत्र

 1962-§.  4870)  x  के  65

 2.  1925  ><  उत्तरी  पश्चिमों  मंदानो  क्षेत्र
 832-23-5-84

 3.  कुन्दन  तनोरो  71x  पी  उत्तरी  मंदानोी  क्षेत्र
 890

 4.  प्रगति  1508  x  5308)  »  प्रायद्वीपीय  क्षेत्र

 डब्लू  6
 39

 5.  बी-सी./सी.  दक्षिणी  पहाड़ी  क्षेत्र
 वा  66/

 62

 6.  2325  उत्तरी  मंदानो  क्षेत्र
 4870 %  के

 1553 X¥.  262

 १.  डब्लू  वोनी  515-  उत्तरी  मेंदानी
 34

 8.  2307  215  X 116-1  उत्तरी-पूर्वी  मेंदानी  क्षेत्र
 3

 9.  राज  1972  2105x  »<  उत्तरी  पश्चिमी  मेदानी  क्षेत्र
 2160

 10.  2327  2119 »€  346-1

 बे

 मध्य  क्षेत्र
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 11.  राज  2184  2819८  उत्तरीपश्चिमो  मंदानी  क्षेत्र

 2205

 12.  डब्लू  जेड  बुहो  )
 x  उत्तरी  पूर्वी  मैदानी  क्षेत्र

 206  काल-बोबी

 13.  5  डब्लू  नार्देनो  x  मोती )
 x  उत्तरी  पूर्वी  मेदानी  क्षेत्र

 213  2150

 14.  8020  कल्याण  सोना  ><  जनक

 त्रिबेणी

 15.  405  »<  मध्य  क्षेत्र

 >

 16.  उत्तरो  पश्चिमी  मेंदानी

 बौ  50  क्षेत्र

 17.  उत्तरी  पूर्वी  मेदानी  क्षेत्र
 X  डब्लू  12

 18.  616  सोनालिका  x  उत्तरी  पहाड़ी  क्षेत्र

 1507

 19.  2267  x  पूर्वी  क्षेत्र  क ेलिए

 20.  गेल्लो-पस््रोस्ट  61-157  प्रायद्वीप  क्षेत्र

 21.  मध्य  क्षेत्र

 22.  1109  उत्तरी  पहाड़ी  क्षेत्र

 23.  2428  1949  xX  एच.डी  2160  उत्तरी  मंदानो

 24.  पी.बी.डनलू  154  21602

 2177

 25.  पी.बी.डब्लू  175  2160  X  डब्लू
 1025

 26,  गेल्लो-भोस्ट  11-61-1519<  मध्य  क्षेत्र

 66  x  कल  3

 27.  207  कावकेज-बुहो xX  उत्तरी  पहाड़ी  क्षेत्र

 28.  »<  2257

 ढ़
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 29.  राज  3077  2267  X  राज  1482/  उत्तरी  पश्चिमी  मंदातो  क्षेत्र

 राज  1802

 30.  2385  249  xe.  2160/  पूर्वी  क्षेत्र  क ेलिए

 218

 सकक्का

 गंगा  सफेद  2  सभी  मदका  उगाने  वाले  राज्य

 गंगा  5  सभी  मक्का  उयानले  वाले  राज्य

 गंगा  9  हिमाचल  जम्मू  भोर
 उत्तर  पश्चिम  भ्रुणाचल

 दिल्ली  ।

 डेक्कन  भ्रांन्ध्र  मध्य  महाराष्ट्र

 डेक्कन  103  सभी  मक्का  उगामने  वाले  क्षेत्र

 हिम  123  हिमाचल  जम्मू  शोर  उत्तर  प्रदेश

 हिम  128  हिमाचल  उत्तर  प्रदेश  ।

 बिजय  सभी  मक्का  उगाने  वाले  राज्य

 किसान  बिहार  जम्मू  भौर  मणिपुर  नागालैंड
 पंजाब  उत्तर  पश्चिम  भ्रुणाचल

 मिजोरम

 विक्रम  मध्य  मेघालय  उड़ीसा
 उत्तर  पश्चिम  दिल्ली

 नागालेंड  पश्चिम  भरुणाचल  मिजोरम

 भगेती  76  प्रांप्र  हिमाचल  जम्मू  भोर
 मध्य

 उत्तर  प्रदेश  वाले  क्षेत्र  को  पश्चिम
 भरुणा चल  मिजोरम

 तश्ण  उत्तर  दिल्ली

 हयूनियस  हिमाअल  जम्मू  भोर  कश्मोर
 उत्तर  दिल्ली  मिजोरम

 दियारा  3  सभो  मक्का  उभाने  बाले  राज्य

 765  सभी  भक्का  उगाने  थाले  राज्य  ।
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 'रिफिओिििििशशशश/शाआ

 सी  6,  सी  15,  मंसर  ]  जम्मू  प्रौर  उत्तर  प्रदेश
 16  वी

 41,  स्बेता  ;
 चवीन  वी.एल  42) |
 प्रताप  1  पंजाब

 संग्रम  क्षांध्र  प्रदेश

 रोहिणी

 मंजरी  महाराष्ट्र

 स््वान  भ्रौर  हेमनत  बिहार

 घ.जो

 1.  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  क्षेत्र

 2.  जागति  उत्तर  प्रदेक्ष

 3.  लखन  उत्तर  प्रदेश

 4.  हरियाणा
 5.  केदार  उत्तर  प्रदेश

 6.  जम्मू  शोर  हिमाचल  उत्तर  प्रदेश
 जज्<८  जपपयय

 केरल  को  पामोलोन  तेल  का  कोटा

 6513.  श्री  सुरेश  कुरूप  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पति  मन्त्री  वह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केरल  में  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  वितरित  किए
 जाने  के  लिए  पामोलीन  तेल  के  कोटे  में  कमी  की  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खाद्य  भोर  नायरिक  पृति  मंत्रालय  में  उप  मस्त्रो  :

 सावेंजनिक  घितरण  प्रणाली  के  भ्रधीन  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  आयातित  खाद्य
 लों  का  ग्रावंटन  खुले  बाजार  में  खाद्य  तेलों  कौ  उपलब्धता  भौर  मूल्यों  के  प्रभुसार  समायोजित  किया

 जाता  1988  से  सभी  राज्यों  के  लिए  ग्रायातित  खाद्य  तैलों  का  कोटा  कम  कर  दिया
 गया  क्योंकि  खुले  बाज!र  में  मूल्य  स्थिति  सुधर  गई  है  ।

 ण्छ

 पश्चिम  बंगाल  के  राजापग्राम-दोरसिनो  क्षेत्रों  में  सोने  को  खोज

 6514.  श्रो  मतिलाल  हन्सदा  :  क्या  इस्पात  और  खाद्य  मन्त्री  वह  बताने  की  कृपय  करंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  भूवेज्ञानिक  सर्वेक्षण  विभाग  ने  पश्चिम  बंगाल  में  पूणिया  जिले  में
 ग्रम-दौरसिनी  में  सोने  के  संबंध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  तस्व॑बंधी  ब्योरा  क्या
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 लिखित  उत्तर  प्रप्न  1988
 क्षेत्रों  झऑझ  atx

 कया  पद्चम  बगाल के  प्रन्य  क्षेत्रों  में  मी  कोई  सर्वेक्षण  किया  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 हे

 इस्पात  और  छान  भनन््त्रालय  में  खान  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  रामानन्द  यादव  )
 ह

 झौर  जी  |  फोल्ड  सत्र  att  के  दौरान  राजाग्राम  दौरसिनी  के  प्रास-पास  कुछ  हवाई
 कोणान््लरों  पर  भूरासायनिक  भ्रौर  भूभोतिकीय  सर्वेक्षणों  परीक्षण  ड्िलिग  से  स्वणं-ऋर्ां  युक्त

 सल्फाइड  खनिजीक रण  का  पता  लगा  इस  क्षेत्र  में  खोजी  सर्वेक्षणों  से  भी  स्वर्ण-करां  युक्त  कई  कवार्टज

 घारियों  का  पता  चला  वर्तमान  फील्ड  सत्र  विस्तृत  से  30
 के  दौरान  अन्वेषण  जारी  है

 पोर  भारतीय  भूवज्ञानिक  विस्तृत  म-रासायनिक

 गत्संन  भौर  यथा-भावश्यकता  परीक्षण  ड्रिलिंग  के  जरिए  भी  एपेटाइट  के  लिए  पुरलिया  जिले
 प्राघार  धातुप्रों  के  लिए  बुरा  भ्रौर  मिदनापुर  जिलों  में  तथा  टिन-टंगरटन  के  लिए  पुरलिया
 जिले  में  स््न्वेषणा  कर  रहा  है  |

 गन्धर्व  सहाविद्यालय  पर  किया  गया  जुर्माना

 श्री  यादव  :  क्या  शहरी  विकास  मन्त्री  भारतीय  कला  केन्द्र  भौर  गन्धर्व
 महाविद्यालय  पर  किए  कए  जुर्माने  के  बारे  में  6  के  भ्रतारांकित  प्रइन  संख्या  2074  के
 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भवन  के  दुरुपयोग  के  लिए  गंधर्व  महाविद्यालय  से  वसूल  की  जाने  वाली  भौर
 रुपये  की  राष्षि  में  से उससे  कितनी  राशि  बसूल  की  गई

 5  जून  के  बाद  से  भ्रव  तक  कितनी  धनराशि  झ्ोर  देय  हो  गई  है  भौर  उसमें  से
 झब  तक  कितनी  धनराशि  वसूल  की  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर

 क्या  सरकार  का  पट्टा  करार  के  उपबंधों  का  लगातार  उल्लंघन
 किए  जाने  के  कारण

 भवन  को  पुनः  भपने  कब्जे  में  लेने  का  विचार  है  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  :  से  पार्टी  से  प्राप्त
 प्रभ्यावेदन  पर  दुरुपयोग  प्रभारों  को  संशोधित  किया  गया  था  तथा  संशोधित  शर्तों  के  अनुसा
 14-1-1987  तक  बकाया  धनराशि  7,48,001.63  रुपये  भ्राती  पटटे  घारकों  को  भूमि
 ढयाज  तथा  दुरुपयोग  प्रभारों  को  प्रथम  किश्तों  के  साथ-साथ  दुरुपयोग  प्रमार  12

 तिमाही  किश्तों  में
 भूगंतान  करने  को  प्रनुमति  दी  गई  थो  ।  पार्टी  ने  77,  474,  00  रुपये  की  कुल  घनराशि  के  3  चंक  भेजे
 हु  ।  इन  चेकों  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  रहा  क्योंकि  वे  किश्त  से  पूर्ण  भुगतान  के  अनुसार
 नहीं

 12-3-87  को  जारी  की  गई  संशोधित  शर्तों  के  विरुद्ध  पार्टी  ने  प्रबन्ध  भ्रम्यावेदन  दिया
 भम्यावेदन  के  गुण-दोष  के  भाघार  पर  जांच  करने  के  पश्चात  भूमि  तथा  विकास  कार्यालय  द्वारा

 उपयुक्त  कारंवाई  की  जाएगी  ।

 का  भ्रधिग्रहण
 6516,  थी  सम्बु  :  क्या  पर्यटन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  पयंटन  विकास  निगम  द्वारा  क्षांध्र  प्रदेश  के  नेल्लोर  जिले  में
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 नज+--+त३तहस्ल्लाल_7_ह_स्हतई_ईऔ३ॉोि+ि  लेक” का भ्रधिग्रहरा करने का विचार है ताकि इस क्षेत्र का पर्यटन स्थल  प्रौर  पक्षी  9  $आ$&9आ$&आ  आज
 लेकਂ  का  भ्रधिग्रहरा  करने  का  विचार  है  ताकि  इस  क्षेत्र  का  पर्यटन  स्थल  प्रौर  पक्षी  अभयारण्य  के  रूप
 में  विकास  किया  जा  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पर्यटन  संत्रालय  में  राज्य  सन््त्री  गिरघर  :

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 गन्ना  उत्पादक  राज्यों  के  लिये  नई  योजनायें

 श्रो  पेंचालया  :  क्या  खाद्य  श्रोर  नागरिक,प्ति  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  गन्ना  उत्पादक  राज्यों  के  लिये  किन्हीं  नई  योजनाभ्ों  पर  विचार  कर
 रही  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ...  छाद्य  भ्रोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  भोर
 केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न  राज्यों  में  स्थित  चीनी  फंक्ट्रियों  को  गन्ने  के  विकास  के  लिए  चोनी  विकास
 निधि  से  सुगम  शर्तों  पर  ऋण  सहायता  प्रदान  करती  भ्रन्य  कोई  नयी  योजना  विचाराधीन  नहीं  है

 खानों  पर  प्राधारित  उद्योग

 विभिन्न  राज्यों  में  प्रब॒  तक  खनिजों  पर  भाधास्ति  कितने  उद्योग  स्थापित  किये  गये

 ये  उद्योग  कहां  स्थापित  किये  गये  स्भौर

 सातवीं  योजना  की  शेष  भ्रवधि  के  दौरान  इस  तरह  के  कितने  उद्योगों  की  राज्यवार
 स्थापना  करने  का  विचार  है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्रालय  में  खात  विभाग  में  राज्य  मंत्री  रामानन्द  :
 से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  झभोर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 घुलियान  में  बोड़ो  मजदूरों  के  लिए  श्रस्पताल

 क्री  जायनल  भ्रबेदिन  :  कया  श्रम  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बीड़ी  मजदूरों  के  लिए  50  बिस्तरों  वाले  बी  प्रस्पताल  के  निर्माण  के  लिए
 पश्चिम  बंगाल  के  मुशिदाबाद  जिले  में  तारापुर  को  चुना  गया

 यदि  तो  प्रस्तावित  शभ्रस्पताल  का  निर्माण  प्रारंभ  न  करने  के  कया  कारण  और

 क्या  सरकार  का  इस  योजना  को  शीघ्र  प्रारंभ  करने  का  विचार  है  ?
 अरभ
 मंत्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  जगदीश  टाई  डलर  )  )  से  यह  निरंय  किया

 गया  था  कि  श्रमिक  कल्याण  निधि  के  भन्तगंत  मुशिदाबाद  जिले  में  घुलियान  में  50  पंलगों
 वाला  केन्द्रीय  भ्रस्पताल  स्थापित  क्रिया  जाय  ।  सजोर  मोड  पर  एक  नया  स्थान  चुन  लिया
 गया  है  |
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 लिखित  उत्तर  whereas को

 उड्डेसा मे ंकमचारो  राज्य  दौसा  संगम  के  भ्रस्पतालों  भौर  प्रषेषासियों  को  विंस्तौर

 6520.  श्री  हरिहर  सोरण  :  क्या  भ्रम  मन्त्र  यह  बताने  की  क्रूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  वर्तमान  भघ्रस्पतालों  धौर  प्लोषधालयों
 का  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  वर्ष  गई  के  प्रस्तावित  बिस्तार  कार्यक्रम  क्या  भोर

 इस  संबंध  में  की  गई  कार्यवाही  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इस  प्रयोजनार्थ  कितनी
 राश्षि  नियर्त  की  गई  है  ?

 क्रम  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  जगदीश  :  से  कैसेैरी  राज्य
 बीमा  निगम  ने  चौदवार  में  प्रस्पताल  कुछ  प्रस्थायो  व्यवस्था  करके  पहलेਂ  हीਂ  फ्लेंगो की
 संख्या  को  50  से  बढ़ाकर  88  तक  कर  दिया  भतिरिकत  बर्लजणों  के  लिए  पृथक  भक्म  के  निर्माण
 हेतु  भ्रनुमान  को  मंजूरी  दे  दी  गई  है  तथा  निर्माण  काय  के  शीघ्र  शुरू  होने  को  भाणा  इस  भवन
 के  निमरिंग  की  लागत  का  प्नुमान  48.35  लाख  रुपये  है  ।  इसके  उड़ीसा  मैं  किसी  भन्या
 वर्तमान  भ्स्पताल/भौषघालय  के  विस्तार  का  प्रस्ताव  नंहों  है  ।  भुर्वनैश्व॑र  भौर
 राउरकेला  में  दो  नए  भस्पतालों  को  स्थापित  करने  का  प्रस्तावि

 मंनपुरो  जिले  में  खॉनो  मिल  को  स्थापना

 भी  बलराम  सिह  यादव  :  क्या  खाद्य  झोर  नेगरिंक  पति  मन््त्री  यह  मँतॉने  की  की  कः
 ८ क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  मंनपुरी  जिले  में  च्ोनो  मिल  की  स्थीप॑ना  करने  के  लिए

 एक  प्रस्ताव  भेजा  है  ।

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 सरकार  ने  इस  पर  क्या  कायंवाहों  है  ?

 खाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  एल  उत्तर  प्रदेश
 राज्य  के  मंनपुरी  जिले  में  चोनी  मिल  लगाने  के  बारे  में  ध्राशय-पत्रे/भौद्योगिक  लाइसेंस  aia  के
 लिए  नये  मार्गदर्शी  सिद्धांतों  के  भ्रंनुसार  कोई  अवेदन:पंत्र  अंब  तक  खाद्य  विभाग  में  प्राप्त  नहीं
 हुप्रा

 भ्रौर  प्रश्न  हो  नहीं  उठते  ।

 नई  दिल्लो  में  स्वयं  विस  योजना  के  प्रस्तर्गत  356  फ्लैंटों  का  निर्माण

 6522.  श्री  रामाथ्य  प्रसाद  सिह  :  क्या  शहरो  विकास  मन्त्री  नई  दिल्ली  में  स्वयं
 वित्त  योजना  के  भप्रन्तगंत  356  फलंटों  के  बारे  में  9  1985  के  प्रंतारॉकित  प्रश्न  संख्या  1979
 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  '  कार्य  1988  में  स्क््रारमश्भ  किसा  जा  का  परख्तु  - इस  योजना
 के  मास्टर  प्लान  में  कोयला  डिपो  और  धाभिक  संस्था  सर्भंता  बद्ध  किहा  र'के  लिए  ल्यंल  आक्टित नहीं
 किया  भौर

 है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 न् सनम  -  —— —  लिनीाणा  re  जे

 शहरी  विकास  मंत्राक्षय  में  राज्य  मन््त्रो  दलबोर  शोर  सचलः

 एकत्र  की  त्री  रही  है  तथ्रा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  *
 ह

 ग्रामोण  क्षत्रों  में  ऑहिलाकों  तथा  बच्चों  के  विकास  संबंधों  कार्यक्रम  का  कार्यान्वयन

 6525.  भ्री  खुंजब  दाहुकुदूदोल  :  कया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कुप्रा  करेगे  कि  :

 (5)  ग्रामोण  क्षेत्रों  में  झहिलाभों  भोर  बच्चों  के  विकास  संबधो  कार्यक्रम  को  राज्य-व्रार
 कितने  जिलों  में  कार्यान्वित  किया  जा  रहा

 इस  कार्यक्रम  के  जिले  वार  कितनी  धनराशि  भ्रावंटित-की  गई  भोर

 जिन  जिलों  में  इस  कार्मक्रम  को  यर्ष  1982  में  शुरू  क्रिया  मम  उनमें  निश्चिय  रूप
 से  कितनो  सफलता  मिली

 कृषि  मंत्रालय  में  ग्राम्ेण  विकास  विभाग  में  राज्य  मम्त्रो  जनाइंन

 प्रामीणा  क्षेत्रों  में महिलाभों  भौर  बच्चों  का  विकास  कार्यक्रम  इस  समय  देश  में  106  जिलों
 मैं  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  जिलों  की  राज्यवार  सूची  संलग्न  में  दो  गई  है  ।

 1988-89  में  कुल  7,500  महिला  भ्रूपों  के  बनाए  जाने  का  लक्ष्य  मोजूद  जिलों  में
 5000  ग्र्  पों  का  प्रावंटन  संलग्न  में  दशाया  गया  बाकी  2,500  ग्रपों  को  उन  25  भ्नति+
 रिक्त  जिलों  में  पभ्रावंटित  किया  जामेगा  जिन्हें  1988-89  के  दोरान  कवर  किए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 यह  कार्यक्रम  1982  में  50  जिलों  में  शुरू  किया  गया  था  |  इन  50  जिलों  में  बनाए  गए
 प्रूपों  को  सख्या  भौर  इस  प्रफेजन  के  लिए  जिला  ग्रामीण  विकास  एजेंसी  को  रिलीज  की  गई  निधियों
 कै  बारे  में  वर्षवार  सूचना  संल्सन्न-बिल्रि  में  दी  गई

 क्रम  संख्या  -  प्  राज्य/जिले  का  नास

 1.
 रओ

 प्रान्श्र  प्रदेश

 (1)  अदिलाबाद

 (2)  सिरीकाकुलम

 (3)  कुड्डाप्पा

 (4)  भेहबूबनगर

 (5)  प्रनन््तपुर

 2.  भ्रसम

 (4)  कारबियांगलोंग

 (2)  धुबरी

 (3)  दारांग

 (4)  शागविं

 $4
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 3.  अरूणाचल  प्रदेश

 (1)  पूर्वी  कार्मेंग

 (2)  पह्चिचमी  शियांग

 4.  बिहार

 (1)  हजारीबाग

 (2)  मधुबनी

 (3)  गोपालगंज

 (4)  समस्ती पुर
 (5)  पलामु

 (6)  लोहा  रडग्गा

 (7)  देवधर

 (8)  सिवान
 5.  गोबा

 (1)  परणजी
 6.  गुजरात

 (1)  भहमदाबाद

 (2)  जुनागढ़

 (3)  पंचमहल

 (4)  भरोंच

 7:  हिमाचल  प्रदेश

 (1)
 ;

 कांगड़ा

 (2)  शिमला

 (3)  चम्बा

 8.  हरियाणा

 (1)  मोहिन्द्रगढ़

 (2)  सिरसा

 (3)  सोनीपत

 9.  जम्मू  तथा  कश्मोर

 (1)  डोडा

 (2)  कुपवारा
 (3)  उधमपुश
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 10.  कर्नाटक

 (1)  बीजापुर

 (2)  चिकमंगलूर

 (3)  मेसूर

 (4)  घारवाड़

 (5)  गुलबर्गा

 11.  केरल

 (1)  व्यनाड

 (2)  पालघाद

 (3)  इडुक्की

 12.  मध्य  प्रदेश

 (1)  शाहडोल

 (2)  छिन्दवाड़ा

 (3)  गुना

 (4)  रायपुर

 (5)  राजगढ़

 (6)  सरगुजा

 (7)  शाजापुर

 (8)  भिण्ड

 (9)  टीकमगढ़

 (10)  सिहोर

 13,  महा  राष्ट्र

 (1)  उस्मानाबाद

 (2)  भण्डारा

 (3)  नासिक

 (4)  घुले

 (5)  थारो

 (6)  शोलापुर

 (7)  यवतमाल

 14.  मणिपुर

 (1)  केन्द्रीय  रज्य

 (2)  उखरूल

 53



 बिशित  उशैह  11  भैप्र  4986:

 2

 15.  मेघालय

 (1):  पश्चिमौ  खासी  हिल

 (2):  पूर्वी  गारो  हिल

 16.  सिजोरम

 (1)  भ्राइजोल

 17,

 (2)  कोहिमा

 (2)  मोकाकच ुग
 18.  उड़ोसा

 (1)  कालाहांडी
 (2)  बोलनगीर

 (3)  ढेनकनाल

 (4)  सम्बलपुर

 (5)  सुन्दरगढ़
 19.  पंजाब

 (1)  गुरदासपुर
 (2)  भटिण्डा

 (3)  फिरोजपुर
 20,  राजस्थान

 (1).  बांसवाड़ा

 (2)  पाली

 (3).  मीलबाड़ा

 (4)  प्रलवर

 (5)  जोधपुर
 (6)  टोंक

 21.

 (1)  पदिचमो  जिला

 22.

 (7)  घरमाकुसे
 (2)  पेरोयार

 63)  तिरुषोः

 (4)  दक्षिणी  शारकोट
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 23.

 24.

 25,

 (1)

 (2)

 (3)

 (4)

 (5)

 (6)

 (7)

 (8)

 (9)

 (.0)

 (11)

 (12)

 (13)

 (1)

 (2)

 (1)

 (2)

 (3)

 (4)

 लिकषित  उत्तर

 उत्तर  प्रवेश

 बस्ती

 सुल्तानपुर
 इटावा
 देवरिया

 इलाहाबाद

 गोरखपुर
 नैनीताल

 किपुरा

 एहियम

 त्रिवुरा  छेत्तर

 पुरुलिया

 बांकुरा

 जलपाईगुड़ी
 दक्षिणी  24  परगना

 55
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 क्रम  संख्या  राज्य/जिला
 |

 1988-89  हेतु  विद्यमान  डवाकरा
 जिलों  में  ग्रूपों  का  भावंटन

 2  3

 1.
 ॥

 झ्रांन्ध्र  प्रदेश

 1.  भादिलाबाद  शुन्य
 2.  श्रीकाकुलम  श्न्य
 3.  कुडप्पा  श्न्य

 4,  मेहबूब  नगर  100

 5,  भनन््तपुर  100

 2.  झसम
 '

 1.  कारबियांगलोंग  80
 2.  घुबरी  श्न्य
 3.  दारांग  100

 4.  नागांव  श्न्य
 3.  झरूणाचलम  प्रदेश

 1.  पूर्वी  कामेंग  30

 2  परद्िचमों  सियांग  श्न्य
 4.  बिहार

 1.  हजारीबाग  100

 2.  मधुबनी  100

 3.  गोपालगंज  श्न्य
 4,  समस्तीपुर  60

 5.  पालामू  100
 6.  लोहारडग्गा  श्न्य
 7.  देवधर  श्न्य
 8.  सिवान  श्न्य

 5.  गोवा

 1.  पणजी  50
 6.  गुजरात

 1.  अहमदाबाद  100
 2.  जुनागढ़  50
 3.  पंचमहल  100
 4.  भरीच  शून्य
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 7,  हरियाणा

 1.  महिन्द्रगढ़  श्न्य
 2.  सिरसा  श्न्य
 3.  सोनीपत  100

 8.  हिमाचल  प्रदेश

 1.  कांगड़ा  85

 2.  शिमला  50

 3.  चम्बा  श्न्य

 जम्मू  भोर  काश्मोर

 1.  डोडा  100

 2.  कुपवारा  50

 3.  उधमपुर  श्न्य

 10.  कर्नाटक

 1.  बौजापुर  श्न्य
 2.  चिकमंलूर  श्न्य

 3.  मंसूर  100

 4.  घारवाड़  100

 5.  गुलबर्गा

 11.  केशल

 1.  व्यनाड  श्न्य

 2.  पालघाट  श्न्य
 3.  इडुक््को  100

 12.  मध्य  प्रदेश

 1.  शहडोल  शून्य

 2.  छिन्दवाड़ा  श्न्य
 3.  भुना  श्न्य

 4.  रायपुर  100

 5,  राजगढ़  80

 6.  सरगुजा  शुन्य
 7.  शाजापुर  ष्द्न्य



 लिखित  उत्तर  11  अर  198

 2  2  3

 8.  भिड़  श्न्य
 9.  टीकमगढ़  श्न्य

 10.  सिहोर  श्न्य

 13.  महाराष्ट्र

 1.  उस्मानाबाद  श्न्य
 2.  भंडारा  70

 3.  मासिक  75

 4.  घुले  75

 S-  थारो  श्न्य
 6.  सोलापुर  श्न्य
 7.  यवतमाल  श्न्य

 14.  झणिष्र

 1.  केन्द्रीय  जिला  श्न्य
 2.  ऊखरूल  50

 15.  सेघालय

 1.  पद्िच्िमों  खासो  पहाड़ियां  50
 2.  पूर्वी  गारो  पहाड़ियां  50

 16.  सिजोरम

 1.  भाइजोल  76

 9.  लागालेंड

 1.  कोहिमा  30

 2.  मोकाकच ुग  श्न्य
 18.  उड़ोसा

 1.  कालाहांडी  65

 2.  बोलनगीर  53

 3,  ढेनकनाल  90

 4.  सम्बलपुर  100

 5.  सुन्दरगढ़  100

 19,  पंजाब

 1.  गुरदासपुर  40

 58
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 2.  भटिढा  10

 3.  फिरोजपुर  100

 20,  शाजस्थान

 1.  वांसावाड़ा  100

 2.  पाली  50

 3.  भोलवाड़ी  100

 4.  ध्रलंवर  100

 5.  जोधपुर  शून्य
 6.  टोंक  शुग्य

 21.  सिक्किस

 1.  पश्चिम  जिला  धूग्य

 22.  शमिलनाड
 1.  घरमपुरी  85

 2.  पेरीयार  100

 “3,  त्तरुच्ची  “100

 4.  साउथ  एराकोट  शून्य

 23.  तज़िपुरा
 1.  पंद्चिचम  त्रिपुरा  20

 <2,  ऊत्तरी  त्रिपुरा  50

 4  उत्तर  अदेश

 A.  बस्ती  200

 66

 3,  सुल्तानपुर  200

 4*  इटावा  100

 5.  देवरिया  100

 6.  इलाहाबाद  100

 7:  गोरखपुर  100

 8.  नेनीताल  शून्य
 9.  पोड़ो  शुम्य

 10.  रायबरेली  श्न्य
 11.  श्न्य

 42:  5  शल्य
 13;  ब्रिनयुरी  झत्य
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 25  पश्चिम  बंगाल

 1,  पूलिया  100

 2.  बांकुरा  100

 3.  जलपाईगुड़ी  100

 4.  दक्षिणी  24  परगना  शून्य

 कैना  शासित  क्षत्र

 1,  भ्रण्डमान  झौर  निकोबार  द्वीप  समृह  20

 2.  चंडोगढ़  श्न्य
 3.  दादरा  और  नगर  हवेली  20

 4.  दिल्ली  50

 5.  दमन  भोौर  दीव  '  20
 6.  लक्षद्वीप  50

 7.  पांडिच्वेरी  श्न्य

 विवरण

 वर्ष  उन  50  जिलों  जहां  1982  में बवाकरा  50  जिलों  की  ग्रामीण

 कार्यक्रम  शुरू  किया  गया  में  विकांस  एजेंसियो ंको  भारत

 ग्रपों  की  संख्या  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  तथा

 यूनीसेफ  भ्रद्य  के  रूप  में  रिलीज
 की  गयी  निधियां

 1982-83  शुन्य  शून्य

 1983-84  536  36,49

 1984-85  2772  231.65

 1985-86  6008  476.93

 1986-87  5140  341,32

 1987-88  2827  201.42

 इल्डियन  भाषरन  एन्ड  स््टोल  कम्पनी  का  भ्राधुनिकोकरण

 6526,  भी  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  इस्पात  झोर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ($)  कया  परियोजना  को  स्वीकृति  में  विलम्ब  के  कारण  इन्डियन  प्लायरन  एन््ड  स्टोल  कम्पनी

 के  लिये  3000  करोड़  रुपये  को  प्राधुनिकीकरण  योजना  संकट  में  भोर
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 इसकी  रोजगार  क्षमता  का  पूर्णा  उपयोग  करने  के  लिये  इस  परियोजना  के  शीघ्र
 निकीकरण  को  सुनिश्चित  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 इस्पात  भोर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  विभाग  में  राज्य  मंत्री  योगेन्द्र
 :  (

 प्रौर  नहीं  |  सरकार  जापान  इन्टरनेशनल  को-भापरेशन  एम्जेसी
 द्वारा  तंयार  की  गई  शक््यता  रिपोर्ट  के  भाघार  पर  इसको  के  बनंपुर  कारखाने  के  पाधुनिकीकरण  %
 लिए  छिद्धांत  रूप  में  स्वीकृति  प्रदान  कर  दो  है  प्रोर  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  तथा

 ea  ध्रन््य  प्रारम्भिक  कार्यो  के  लिए  को  30  करोड़  रुपये  की  राशि  खर्च  करने  के  लिए  भी  सर  कृति
 प्रदान  कर  दी  इस  कारखाने  को  मरम्मत  करने  की  विस्तत  विधियों  का  निर्णय  विस्तत

 रियोजना  रिपोर्ट  के  तयार  हो  जाने  के  बाद  ही  लिया

 निर्धारित  कार्यक्रम  के  झ्नुसार  पर्यटन  योजनाझ्नों  को  लागू  करना

 527.  श्री  बजमोहन  महनन््तो  :  क्या  परयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  में  पयंटन  संबंधी  श्राधारभूत  सुविधाभों  का  विकास  काय॑  निर्धारित  सूची

 सातवीं  योजना  के  निर्घारित  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  हुभ्ना

 क्या  सरकार  ने  कुछ  दक्षिण  एशियाई  देशों  में  जहां  इस  क्षेत्र  में  उध्लेखनीय  विकास

 हुभा  है  पर्यटन  विकास  नीति  का  भ्राकलन  किया  है  भोर  भारत  में  इस  क्षेत्र  की कमी  का  पता
 लगाया  भौर

 क्या  कुछ  महाद्वीप  हमारे  पयंटन  के  विचारण  क्षेत्र  से  दूर  हैं  झोर  वहां  हमारे  पयंटन
 ?

 (®)
 से  पिछड़  गया

 क्या  उड़ीसा  में  भ्रोर  देश  में  विदेशी  परयंटकों  का  भ्रागमन  भौर  पर्यटन  का  विकास

 स्थलों  का  प्रचार  नहीं  किया  जाता

 पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  गिरिधर  :  उड़ीसा  में  योजना  स्कीमों
 का  कार्यान्वयन  उतनी  तेजी  से  नहों  हुग्ना  है  जितना  वांछनोय

 योजना  भ्रायोग  ने  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  परयंटक  शभ्ागमनों  में  7  प्रतिशत

 बृद्धि  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  इस  लक्ष्य  के  मुकाबले  इस  अवधि  के  दौरान  7.8  ब्रतिशत  की
 बास्तविक  वृद्धि  हुई  पर्यटक  भ्ागमनों  के  राज्यवार  भांकड़े  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 भारत  भोर  दक्षिण  एशिवा  के  भ्रन्य  देशों  की  विकास  नीति  को  तुलना  नहीं  को  जा
 क्योंकि  ऐसा  नीतियां  भलग-प्लग  देशों  को  भिन्न  भिन्न  होती  हैं  ।  विकास  नीति  को  देश

 की  भ्रवस्थिति  उसके  झ्राकार  उसके  प्रयंटक  भाकषंणों  विद्यमान  और  भपभ्ननुमानित  पयंटक  प्रवाहों
 भ्ाधारिक  संरचना  की  विद्यमान  भोर  भ्रनुमानित  भ्रपेक्षाप्रों  भ्रादि  जंसे  विभिन्न  तथ्यों  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  तैयार  की  जाती  है  ।

 परयंटन  मंत्रालय  ने  विदेश्ञों  में  मारत  के  पर्यटक  आकषणों  का  संवर्धन  करन ेके  लिए
 पर्यटक  भेजने  वाली  प्रमुख  मार्केटों  का  अमिनिर्धाण  .  किया

 है  झौर  ऐसी  मार्कटों  में  व्यापक  संवर्थन
 करता  संसाधनों  पर  लगे  प्रतिबन्धों  के  मंत्रालय  के  संवर्धन  कार्यक्रमों  में  समी  महाद्वीपों
 को  सम्मिलित  करना  संमव  नहीं  है  ।
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 प्राम्ोद्योगों  का  विकास

 6528.  भो  पाटिल  :  कया  कि  मंत्री  यह  धताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कैल्द्रोय  सरकार  ने  सूखे  भीर  बाढ़  से  प्रभावित  लोगों  के  हित के  लिए  प्रामोद्योगों

 का  विकास  करने  द्वेतु  कोई  नई  योजनाएं  बनाई

 यदि  तो  इन  योजनाशों  का  ब्यौरा  क्या  भ्रौर

 सूखे  झ्लोर  बाढ़  से  प्रमावित  किन-क्वित  राज्यों  का  ग्रामोरा  उद्योगों  के विकास हेतु  चयन
 किया  गया  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  भ्ोर  सहकोरिता  विमाग  में  राज्य  मंत्रो  श्याम  लाल  :

 (%)  प्राकृतिक  धापदा  के  एक  भाग  के  रूप  में  ग्रामोकोगों  के  क्किस  के  लिए  कोई  नयी

 योजना  नहीं  वनाई  गई  है  ।

 (a)  भोर  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 गर-सरकारो  कम्पनियों  पर  एल्युमिनियम  को  बकाया  राशि

 6529.  शी  राम  भगत  पासयान  :  क्या  इस्पात  झौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 गेस्-स  रकारो  क्षेत्र  में  एग्रयुमिनियम  -  कम्पनियों  पर  एल्यूमिनियम  की  बकाया  राशि  का

 भ्रलतन  कया  भोर
 हु

 (a)  वर्ष  1988  के  दौरान  इस  बकाया  राष्गि  की  वसूली  के  लिये  क्या  कार्यवाही  को  जा जा

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रालय  में  खान  विमाग  में  राज्य  मंत्री  रामानन््द  :
 और  निजी  क्षेत्र  में  तीन  आयमिक  उत्पादक  भर्थांत  हिन्दुस्तान  एल्यु(मनियम  कारपोरेशन

 )  इन्डियन  एल्युमिनियम  कंपनी  ओर  मद्रास  एल्युमिनियम  कंपनी
 इन्होंने  एल्युमिनियम  विनियम  खाते  के  लिए  29.2.  1988  तक  बकाया  झोर  चालू  देय

 राशि  का  भुगतान  कर  दिया  है  ।  किन्तु  हिडालको  ते  इन्डाल  भौर  भ्रन्य  कंपनियों  की  भोौर  से  परावतंन
 ध्राघार  पर  कुछ  मात्रा  में  एल्युमिनियम  घातु  का  उत्पादन  किया  जिसके  लिए  उन्होंने  एल्युमिनियम
 विनियम  खाते  में  90.9  लाख  का  भुगतान  कर  दिया  है  तथा  शेष  127.5  लाख  का  1988
 तंक  42:5  लॉख  की  तीन  समान  मासिक  किस्तों  में  भुगतान  करने  का  भ्राश्वासन  दिया  बकाया
 राशि  पर  ब्याज  की  वसूलो  के  संबंध  में  मांग  नोटिस  जारी  किये  गये  हैं  ।

 सोमेंट  फंक्टरो  को  स्थांपना

 6530.  श्रीमतो  माधुरो  सिह  :  क्या  इस्पात  झौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  #  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  सरकार  ने  शओोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  मिश्रित  घातुमल  पर  झाघारित
 झीखेंट  फेक्टरी-को  स्थापना  के  लिये  160  करोड़  रुपये  लागत  की  परियोजना  तैयार  की

 कल  के  ने पु

 सरकार  वित्तीय  कडिनायों
 के  कार

 एस  परियोना

 का
 विसपोषर

 है
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 यदि  तो  क्रेन्द्रीथ  सरकार  इस  परियोजना  के  लिये  विदेश  से  सहायता  प्राप्त  करने
 के  लिये  क्या  का्यंवाही  कर  रही  है  श्रीर  इस  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिये  यह
 तक  प्राप्त  हो  जायेगी  ?

 जप

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  विश्राण  में  राज्य  मंत्रो  योगेर्  :  )
 भ्रौर  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  से  निकलने  बाले  स्लंग  के  भाघार  पर  बिहार  में  10  लाख,८<न
 सीमेंट  का  निर्माण  करने  के  लिए  बिहार  राज्य  पश्रौद्योगिक  विकास  निगम  ने  एक  नए  उपक्रम  की
 स्थापना  हेतु  भ्राशय  पत्र  लेने  के  लिए  सरकार  को  भ्रावेदन  दिया  है  ।  इस  उपक्रम  की  अनुभानित  लागत
 की  जानकारी  विस्तत  परियोजना  रिपोर्ट  तेयार  हो  जाने  के  बाद  ही

 हस  सोमेंट  परियोजना  स्थाप्रना  के  लिए  बिहार  राज्य  भ्रौद्योगिक  विकास  निगम  ने
 झौर  मंसस॑  श्रोरिएन्ट  पेपर  एन्ड  इन्डस्ट्रीज  )  के  साथ  समझौता  पर
 हस्ताक्षर  भी  किए  जिसके  भ्रनुसार  संयुक्त  क्षेत्र  की  प्रस्तावित  कम्पनी  के  18%  इक्विटो

 लेंगे  ।

 इन  परियोजना  के  लिए  विदेशी  सहायता  प्राप्त  करने  का  फिलहाल
 कोई

 प्रस्ताव  सरकार
 के  घिचाराधीन  नहीं  है  ।

 भारतोय  उर्वरक  निगस  के  गोरखप्र  एकक  के  उत्पादन  में  कभी  झ्ाना

 6531.  श्री  मदन  पांडे  :  क्या  क्षुषि  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गोरखपुर  में  भारतीय  उघंरक  निगम  के  वतंमान  एकक्  में  पुरानो
 तकनीक  प्रयोग  किये  जाने  के  कारण  इसका  उत्पादन  कम  हो  गया

 यदि  हां  तो  क्य  सरकार  का  इस  यूनिट  को  भ्राघुनिक  तकनीक  ओर  संयंत्र  उपलब्ध
 कराने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धों  ब्यौरा  क्या  है  भौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कृषि  मंत्रालय  में  उर्वरक  विमाग  में  राज्य  मंघी  :  उपस्कर  समस्या्ों
 यंत्र  के  पुरानेषन  तथा  पावर  कटौती  के  कारण  गत  5  वर्षों  को  भ्रबधि  के  दौरान  भारतीय  उर्वरक

 निगम  के  गोरखपुर  एकक  की  क्षमता  उपयोगिता  लगभग  60  प्रतिशत

 भौर  जी  हां  पुराने  जजंर  उपस्कर/मशोनरी  को  प्रतिस्थापित  करने  की  दृष्टि  से
 9.46  करोड़  की  लागत  की  एक  योजना  पहले  ही  शुरू  कर  दी  गयी  इस  योजना  के  भन्तर

 ऐयर  सेपरेशन  यूनिट  में  निःस्त्रावी  रिजेनरेटरों  को  प्रतिस्थापित  किया  गया  दो  भ्राटोक्लेड्स  की

 लाइनरों  तथा  भनेक  भ्रन्य  जजंर  उपस्करों  को  प्रतिस्थापिल  किया  गया  66.65  करोड़  की
 लागत  पर  संयंत्र  को  श्राभुनिकीकृत  उन्नत  करने  का  भी  प्रस्ताव  उच्च  लायत  एवं  ऊर्जा  संचयी
 प्रक्रिया  को  भ्रपना  कर  यूरिया  संयंत्र  को  पुरानी  स्ट्रीमो  की  प्रौद्योगिको  की  उन्नत  करने  को  योजना
 विज्ञारधीन  इसके  ध्लावा  ध्रमोनिया  संयंत्र  के  कुछ  उपस्करों  को  मी  प्रतिस्थापित  किया  जाएगा  ।
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 दिल्लो में  कर्चारो  राज्य  दोमा  भ्रस्पताल

 .

 6532.  क्री  सईद  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  की  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  भन्तगंत  दिल्ली  में  प्रतिरिक्त  भ्रस्पताल

 खोलने  की  योजना

 यदि  तो  मोजूदा  भरस्पतालों  की  संखुया  कितनो  है  भ्रौर  कितने  भ्रस्पताल  भौर  खोले

 नये  अस्पतालों  का  कब  तक  निर्माण  किया  भोर

 इन  भ्रस्पतालों  द्वारा  कमंचा  रियों  को  उनकी  बीमा  योजना  के  भनन््तगंत  क्या  लाभ  उपलब्ध
 % छ

 श्रम  मंत्राचग  के  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :  हां

 भ्रोर  इस  समय  कमंचारी  राज्य  बीमा  के  दो  श्रस्पताल  हैं  ।

 एक  भ्रस्पताल  बसाइदारापुर  पर्टिचम  दिल्ली  में  भौर  दूसरा  भिलमिल  पूर्वी  दिल्लो  में
 एक  नए  भस्पताल  का  भ्रोखला  दक्षिण  दिल्ली  में  निर्माण  कार्य  चल  रहा  इस  भ्रस्पताल  के  निर्माण
 के  1989  तक  पूरा  होने  की  भ्ाशा  उत्तर  दिल्ली  में  एक  भौर  भ्रस्पताल  के

 निर्माण  का  प्रस्ताव  इस  प्रस्पताल  के  नक्शे  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  को  उनके  प्ननुमोदन  के

 लिए  भेजे  जा  रहे  हैं  ।

 बसाईदारापुर  में  भ्रस्पताल  वाह य  रोगी  भ्रन्तरंग  रोगी  भ्रौर  विशिष्ट  सेवाए  प्रदान

 कर  रहा  जबकि  भिलमिल  में  भ्रस्पताल  इस  समय  केवल  बाह य  रोगी  झोर  विधिष्ट  सेवाएਂ  प्रदान

 कर  रहा  भन््तरंग  रोगी  सेवाएਂ  शीघ्र  शुरू  किए  जाने  को  भाशा

 उड़ोला  के  शहरों  के  बारे  में  परियोजना  रिपोर्ट

 6533.  श्री  चिन्तामणि  जेना  :  क्या  शहरी  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  उत्तराद्ध  के  दौरान
 विकास  मंत्रालय  की  स्वीकृति  के  लिए  भवानी  पटना  तथा  प्रभागढ़  शहरों  की  परियोजना

 रिपोर्ट  भेजी

 क्या  सातवीं  योजना  भ्रवधि  के  दौरॉन  लघु  तथा  मध्यमॉशहर  योजना  के  समेकित  विकास
 में  शामिल  करने  के  लिए  10  शहरों  को  एक  प्राथमिकता  सूची  1988  में  ही  भेजी  जा  चुकी

 भोर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सध्वन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की

 शहरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बलबोर  :

 छोटे  तथा  मध्यम  दर्ज  की  कस्बों  की  एकीकृत  विकास  योजना के  भ्रन्तगंत  राज्यों  को
 कस्यों  का  नियतन  योजना  से  योजना  के  आघार  पर  किए  जाते  सातवीं  योजना  के  दौरान  तीन
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 कस्बों  के  नियतन  के  प्रति  सभी  तीन  कस्बे  धर्थात  कियोंकर  वारीपाड़ा  भौर  बोलनगीर  को  सातवीं
 योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  ही  स्वीकृत  कर  दिया  गया  था  ।

 गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  उद्योग  में  संकट

 6534.  क्री  दोलतसिहजो  जदेजा  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  गहरे  समुद्र  में क्ींगाी  मछली  पकढ़ने  में  विद्यमान  संकट  जिसका  समुद्रा
 उत्पादों  के  निर्यात  पर  प्रभाव  पड़  रहा  है  के  समाधान  का  सुझाव  देने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्ति
 करने  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  प्रौर

 समुद्री  खाद्य  पदार्थ  उत्पादक  उद्योग  को  सहायता  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा
 रहे  हैं  !

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  भ्लोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  श्याम  लाल  :

 झौर  गहरे  समुद्र  में  पाई  जाने  वाली  श्रिम्प  जिसमें  जेनेरा  पेरापेंडालस
 एरिस्टेयस  तेरायेनेक्स  पेरापेनाइयोपसिल  मेटापेनाइश्रोंपसिस  तथा  सोलेनोकेरा  प्रजातियां

 शामिल  है  करोब  200  मीटर  की  गहराई  तथा  मारत  के  दक्षिणी  पश्चिमी  तट  से  दूर  पाई  जाती  है  ।
 मत्स्य  उद्योग  द्वारा  अ्रमी  इस  मछली  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  भतः  कोई  संकट  होने  का  प्रश्न

 नहीं  उठता  ॥

 समुद्री  भाहार  उत्पादक  उद्योग  को  बढ़ाने  से  संबंधित  महत्वपूरां  कायंक्रमों  को  क्रियान्वित

 करने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  डठाए  गए  हैं  :---

 (1)  मत्स्यन  सम्बन्धी  कार्यकलापों  में  विविधता  लाने  तथा  देशी  जलयानों  के  मीटरीकरण
 के  लिए  ऋणा/राज  सहायता  के  जरिए  राज्यों  को  सहायता  प्रदान  करना  ।

 (2)  देशी  भायातित  तथा  चार्टर  किए  गए  मत्स्यन  जलयानों  के  युक्तिसंगत  मेल  के  जरिए
 गहरे  समृद्र  में  मछली  पकड़ने  वाले  जलयानों  के  बेड़  में  वृद्धि  करना  ।

 (3)  देझ्ष  में  विनिभित  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  वाले  जलयानों  की  लागत  पर  33
 प्रतिशत  राजसहायता  प्रदान  करना  ।

 (4)  भारतीय  नौवहन  ऋण  भोर  निवेश  कम्पनी  द्वारा  उदार  शर्तों
 पर  ऋण  दिया  जाना  ।

 (5)  मत्स्ण्को  सम्बन्धी  सर्वेक्षणों  की  संख्या  में  वृद्धि  करना  ।

 (6)  मुख्य  तथा  छोटे  बन्दरगाहों  या  मत्स्यन  पत्तनों  के  निर्माण  के  लिए  तथा  छोटे  मत्स्यन
 हि

 >  >  £  .
 केन्द्रों  पर  माल  चड़ाने  उतारने  तथा  जहाज  खड़ा  करने  की  सुविधाएं  जुटाने  के  लिए
 सहायता  देना  ।

 (7)  मत्स्यन  जलयानों  को  हर  सुविधाभ्ों
 से

 सुसज्जित  करने  के  लिए  मात्स्यक्रो  से  संबंधित
 प्रचालकों को  प्रशिक्षण  देना  ।

 (8)  एकमात्र  आशिक  क्षेत्र  में  विदेशी  जलयानों  द्वारा  मछली  पकड़े  जाने  पर  नियंत्रण  ।
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 ऊन  का  उत्पादन

 6535.  श्रो  श्रीबल्लम  पाणिग्रही  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  ऊन  के  उप्पादन  में  निरंतर  कमी  यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण
 भोर

 देश  में  ऊन  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 कषि  मंत्रालय  में  कषि  शोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  श्याम  स्तल  :
 नहीं  |  कच्चे  ऊन  का  उत्पादन  1951  के  275.0  लाख  किलोग्राम  से  बढ़कर  ]986 में

 प्नुमानित  उत्पादन  398.8  लाख  किलोग्राम  हो  गया

 देश  में  ऊन  के  उत्पादन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  केन्द्रीय  राज्य  भेड़  तथा  ऊन  विकास
 संबंधों  कार्यक्रम  बड़ी  संख्या  में  शुरू  किए  गए  इस  प्रयोजन  के  लिए  बेहतर  किस्म  के  ऊन  का

 उत्पादन  बड़ाने  के  लिए  विभिनन  क्षेत्रों  में  संकर  प्रजनन  हेतु  जलवायु  के  ध्ननुकूलित  विदेशी  वंशानुगत

 गु  णों  का  संरक्षण  उत्पादन  तथा  प्रचार  करने  के  लिए  श्रेष्ठ  जम  प्लाजम  का  भायात  किया  जा  रदह्दा
 के

 केरल  में  मत्स्य  उच्चोग  का  विकास

 6536.  थामस  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क॒था  करेंगे

 केरल  में  तथा  प्रन्य  राज्यों  में  फ्रीगा  मछली  पालने  तथा  मत्स्य  उद्योग  के  विकास  के
 ग
 लिये  कौन-कौन  सी  परियोजनाझों  को  स्वीकृति  दी  गई  भौर

 इस  समय  क्षितनी  परियोजनायें  चल  रही  हैं  ?

 कषि  मंत्रालय  में  कषि  ग्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  श्यामलाल  :
 केरल  में  मात्स्यकी  का  विकास  करने  के  लिए  विभिन्न  योजनाझों  प्रर्थात  मछली  पकड़ने  वाले

 बन्द  समेक्रित  खारे  पानी  में  मत्स्थ  पालन  जलकृषि  का  राष्ट्रीय  डिम्पोना
 फार्म  तथा  कल्याण  परम्परागत  जलयानों  का  छोटे  मदछुआारों  के  लिए
 तट  घंर  प्रवतरण  करने  वाले  उन्नत  जलयानों  को  शुरू  करने  और  राष्ट्रीय  सहकारी  विक्रास  निगम
 को  योजनाप्रो  के  भन्तगंत  कई  परियोजनाएं  मंजूर  की  गई  हैं  ।

 प्रन्य  राज्यों  में  भी  इन  योजनाप्रों  के  भ्रन्त्गंत  कई  म॑जुर  की  गई

 उपयुक्त  सभी  योजनाएं  इस  समय  केरल  में  कार्य  कर  रही  हैं  ।

 सुपर  बाजार  झोर  कंद्रीय  भंडार  द्वारा  घटिया  स्तर  को  लेखन  सामग्रो  किए  जाने  के
 सम्बन्ध  में  प्राप्त  शिकायतें

 6537.  झ्ली  कमला  प्रसाद  सिह  :  क्या  खाद्य  श्लोर  नागरिक  पूृतति  मन्त्री  केंद्रीय  लेखन  सामग्रो
 डिपो  कलकत्ता  द्वारा  लेखन  सामग्री  की  सप्लाई  के  बारे  में  27  1987  के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या  20  के  उत्तर  के  सबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  क  :

 सरकारो  क्षेत्र  के  स्वायत्तशासी  निकायों  प्रादि  सहित  सरकारी  कार्यालयों  से
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 सुपर  बाजार  भौर  कंद्रीय  मंडार  द्वारा  निम्न पर  बाजार  भौर  कंद्रीय  मंडार  द्वारा  निम्न  भोर  घटिया  लेखन  सामग्री  के  प्रश्िक  मूल्य  पर  सप्लाਂ मूल्य  पर  सप्लाई

 करने  के  धारे  में  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 तस्संबंबी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  गत  तीन  वर्षों की  तुलना  में  उनकी  संख्या  कितनी

 यदि  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  कि  सरकारीਂ  कार्यालयों  को
 केवल  उच्च  किस्म  भौर  भच्छे  स्तर  की  लेखन  सामग्री  प्रधिक  प्रतिस्पर्धात्मक  मल्यों  पर  सप्लाई  की
 जाये

 ?

 खाद्य  भर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  भोर
 सुपर  बाजार  तथा  केंन्द्रीय  मडार  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  1987  के  दौरान  उन्हें  लेखन

 पता  मग्रो  की  मदों  के  बारे  में  फक्रशः  छः  प्रोर  पांच  शिकायतें  प्राप्त  हुई  ये  शिकायतें  भ्रामतोर  पर
 सप्लाई  की  गई  वस्तुओं  को  किस्म  तथा  कुछ  मामलों  में  ऊचे  मूल्यां  के  बारे  में  सुपर  बाजार

 तथा  केंद्रीय  मंडार  द्वारा  सूचित  किया  गया  है  कि  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  इस  तरह  की  शिकायतों
 का  कोई  रिकार्ड  उन्होंने  नहीं  रखा  है  ।

 सुपर  बाजार  तथा  केंद्रीय  मडार  दोनों  ने  सूचित  किया  है  कि  वे  प्नामतोर  पर  ध्याति
 प्राप्त  विनिर्माताभों/वितरकों  के  साथ  कारबार  करते  ताकि  बस्तग्नों  की  गुणंबत्ता  तथा

 त
 मल्य  सुनिश्चित  किए  जा  केंद्रीय  मंडार  ने  यह  भी  सूचित  किया  है  कि  उन्होंने

 स्पर्दधी दरों  पर  भच्छी  किस्म  को  वस्तुश्ना  का  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के  लिए  निम्नलिखित

 |  को  उनकी  प्रामशिकता  तथा  उत्पादों  की  गुणवत्ता  की  जांच  करने  के  बाद

 (2)  1987  से  5  सदस्यों
 को

 एक  क्रय  समिति  बनाई  गई  जो  समी  खरीदारी  करती  है  ।

 (3)  यह  सुनिश्चित  करने  की  दष्टि  से  कि  सप्लायरों  द्वारा  उत्पाद  की  गुणवत्ता  बनाई  रखी
 इन  मदों  की  समय-समय  पर  परीक्षण  जांच  की  जाठो

 (4)  विभिन्न  ग्राहकों  से  प्राप्त  सुकावों/शिकायतों  पर  विचार  किया  णाता  है  भौर

 उपचा  रात्मक  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 कषि  क्षेत्र  में  विवादों  को  निपटाने  के  लिए  व्यवस्था

 6538:  श्री  तम्पन  थामस  :  श्रम  मन्त्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 कृषि  क्षेत्र  में  विवादों  को  निपटाने  के  लिए  की  गई  व्यवस्था  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  छृषि  श्रमिकों  के  दावों  को  निपटाने  के  लिए  पुरस्कार  देने  हेतु  कोई  मंच |
 भोौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा,क्या  है  ।

 अम  मन््त्राक्ष्य  के  राज्य  जगदीक्ष  :  से  कृषि  क्षेत्र  में
 विवादों  को  निपठाने  के  लिए  कोई  केन्द्रीय  कानून  नहीं  न्यूनतम  मजदूरी
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 1948  एक  महत्वपूर्ण  कानून  है  जिसके  भ्न्तगंत  कृषि  कमंकार  झ्ाते  इस  प्रधिनियम  में  न्यूनतम

 मजदूरी  दरों  को  निर्धारित  करने  की  व्यवस्था  है  तथा  कार्य  समयोपरि  प्रदाय  विश्राम  दिवस
 ध्रादि  को  विनियमित  करने  संबंधी  कतिपय  भ्रन्य  उपबन्ध  इस  भधिनियम  में  दावों  की  सुनवाई
 करने  तथा  उनका  निरणंय  करने  के  लिए  प्राधिकारियों  को  नियुक्ति  की  भी  व्यवस्था  इसमें  प्रपराघों

 के  लिए  श्ञास्तियों  को  भी  निर्धारित  किया  गया  है  तथा  दावों  के  मुगतान  को  प्रक्रिया  भी  निर्षारित
 है  ।

 हिन्दुस्तान  कापर  के  प्रबन्ध  में  परिवर्तन

 6539.  श्री  श्रोनिवास  प्रसाद  :  क्या  इस्पात  झौर  खान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करगे

 छ्या  हिन्दुस्तान  कापर  कलकत्ता  के  प्रबंध  में  परिवर्तन  किया  गया

 हिन्दुस्तान  कापर  के  निदेशक  बोर्ड  में  कितने  सदस्य  निदेशक  बोर्ड  के  चेयरमेन
 कि क्षौर  प्रबन्ध  निदेशक  बोर्ड  के  निदेशकों  को  सेवा  की  शर्ते  श्रौर  कार्यकाल  क्या  भौर

 कम्पनी  को  लाभप्रद  बनाने  के  लिए  क्या  सहायता  दी  जा  रही  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रालय  में  खान  विभाग  में  राज्य  सन््त्री  रामानन्द  :

 हिन्दुस्तान  कापर  के  प्रबन्धन  में  1986  से  कोई  परिवतंन  नहीं  हुभा  किन्तु  कम्पनी  के
 निदेशक  का  पद  तत्कालीन  पदघारी  के  निघन  के  बाद  रिक्त  इस  पद  को  भरने  की
 कांयंवाही  की  गई

 वतंमान  निदेशक  मंडल  का  गठन  इस  प्रकार  (1)  भ्रध्यक्ष  व  प्रबंध  निदेशक

 सहित  तीन  पूर्ण  कालिक  निदेशक-चोथा  |यानी  निदेशक  का  पद  (2)  घार  भ्रंश
 कालिक  सरकारी  धझोर  (3)  तीन  भ्रशकालिक  गेर-सरकारी  निदेशक/भध्यक्ष

 व  प्रबंध
 निदेशक  सहित  तीन  पूर्ांकालिक  निदेशक  निर्धारित  भ्रवधि  के  लिए  होते  कंपनी  समवाय
 नियमावली  में  प्र शकालिक  निरदेशकों  को  केवल  2  वर्ष  की  भ्र्वाध  के  लिये  ही  नियुक्त  किए  जाने  का
 प्रावधान  है  ।

 सरकार  ने  हिन्दुस्तान  कापर  को  लाभकारी  कंपनी  बनाने  के  लिए  कई  कदम

 उठाए  इनमें  से  कुछ  बिका
 a

 पर  ऋण  पर  ब्याज  में  छट  तथा  ऋण  भ्रदायगी  स्थगन  की
 कम्पनी  के  उत्पादन  तथा  उत्पादकता  में  सुधार  के  लिए  खेतड़ी  कापर  काम्प्लेक्स  भोर

 इ  डियन  कापर  काम्,लेक््स  स्थित  प्रद्रावकों  भोर  शोघनशालाभों  का  भाधुनिकोकरण  तथा  निर्बाध
 बालन  स्कोमों  की  आदि  ।  कम्पनी  का  प्रबंधन  बहुमुखी  सुधार  करने  हेतु  सतत  प्रयास  कस
 रहा  कम्पनी  के  1987-88  के  वित्तीय  निष्पादन  के  बारे  में  प्रारंभिक  रिपोर्ट  से  पता  चलता  है  कि
 क्रम्पनी  को  भनुमानतः  10°75  करोड़  का  लाभ  हुभा

 एशियाई  खेलगांव  शौर  खिलाड़ियों  के  होस्टंल  पर  किया  गया  व्यय॑

 6540.  थभ्रो  जंगा  रड्डो  शहरो  विकास  मम्त्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एशियाई  खेल  निधि  में  से  एशियाई  खेल्गाब  ध्लोर  इन्दिरा  गांधी  स्टेडियम  के  समीप
 स्थित  खिलाडियों  के  होस्टल  के

 के
 लि  ये

 कितने  परिथ्यय  की  मंजूरी
 दी

 गई  थी  भौर  इनके  सिर्माण  पर
 कितनी  घनराशि  खर्च  की
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 इनकी  निर्माण-भवधि  भोर  लागत  सम्बन्धी  मूल  भ्रनुभान  कया  थे  भ्रौर  उनकी  तुलना
 में  बास्तव  में  इनके  निर्माण  में  कितना  समय  लगा  श्रोर  कितनी  लागत

 एशि  याई  खेलों  के  बाद  इनके  रखर  खाव  आर  इन  ये  गये  और  परिवतंनों  पर  भब

 तक  कितनी  घनराशि  व्यय  की  गई  झर  इनमें  जल  और  बिजली  की  सप्लाई  पर  कितना  ख  किया
 गया  झौर  इन  पर  सम्पति  कर  भ्रादि  के  रूप  में  कुल  कितनी  घनराशि  भ्राई  भौर  कितनी  घनर।,श
 का  भुगतान  किया

 एशियाई  बलों  के  बाद  इनका  खेलों  प्रथवा  भ्रन्य  कार्यकलापों  के लिए  कब  किसने  किस

 प्रकार  भ्ौर  कितने  किराये  पर  उदयोग  भ्रौर

 इसमें  भब  तक  कितनी  भ्राय  हुई

 शहरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  दलबोर  :  से  सूचना  एकत्र
 की  जा  रही  है  तथा  समा  पटल  पर  रखदी

 दुर्गापर  इस्पात  संयंत्र  क ेलिए  सोवियत  संघ  द्वारा  सहायता  का  प्रस्ताव

 6541.  श्री  बसुदेव  श्राचार्य  :  क्या  इस्पात  और  खान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सोवियत  संघ  की  सरकार  ने  कोक  भट्टी  परियोजना  दुगपुर  इस्पाय  संयंत्र  के  लिए
 सहायता  देने का  प्रस्ताव  किया  भोर

 यदि  तो  तत्सबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  विभाग  में  राज्य  मंत्री  योगेल्त्र  :

 नहीं  ।

 यह  प्रइन  नहीं

 कच्चे  इस्पात  का  उत्पादन

 6542.  चन्द्रशेखर  ज़िपाठो  :  क्या  इस्पात  भौर  ख्लान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  फच्चे  इस्पात  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कोई  योजना  तैयार  कर

 रहो  के

 यदि  तो  इस  पर  किसना  व्यय  होने  का  भ्रनुमान  है  भोर  इसके  परिणाम  स्वरूप
 कितना  भ्रतिरिक्त  उत्पादन  होने  की  संभावना

 क्या  यह  योजना  किसी  दूसरे  देश  के  सहयोग  से  तेयार  की  गईं  भौर ९३

 यदि  तो  उस  देश  का  क्या  नाम  है  भौर  उस  देश  से  कितनी  घनराशि  की  सहायता
 प्राप्त  की  जा  रही  है  प्लौर  किन-किन  छार्तों  पर  सहायता  प्राप्त  की  जा  रही  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  सन्त्रालय  में  इ  भाग  में  राज्य  सन््त्रो  योगेन्द्र  :
 पोर  प्रपरिष्कृत  इस्प।त  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिए  इस्पात  संयंत्रों  के  निष्पादन
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 में  सुधार  लाने  हेतु  सतत्  प्रयास  कर  रही  इस  उद्देश्य  को  पूर्ति के  सरकारो  क्षेत्र  में
 उपस्कर  का  प्रतिस्थ!पन  भ्रड़चन  दूर  करने  झौर  प्राघुनिकाकरण  तथा  नई  क्षमताएं

 स्थापित  करने  सहित  क्षमताओं  के  विस्तार  की  विभिन्न  योजनाओं  की  परिकल्पना  की  गई  है  भौर
 उन्हें  कार्यान्वित  किया  जा  रहा

 सातवीं  योजनावधि  के  ऊपर  लिखित  योजनाभ्रों  के  लिए  लगभग  7930  करोड़  रुपये
 के  परिव्यय  का  भनुमान  लगाया  गया  भाठवीं  योजना  का  परिव्यय  अभी  निर्धारित  नहीं  किया
 गया  यद्यपि  प्राठवीं  योजनावधि  के  दोरान  भी  इस  प्रकार  को  योजन्ाप्नों  के  जारी  रहने  को
 सम्मावना  है  ।

 भौर  उत्पादन  बढ़ाने  की  योजनाधों  की  परिकल्पना  देश  में  ही  को  गई
 इनमें  से  कुछ  परियोजनाझ्ोो  के  कार्यान्वयन  के  लिए  सोवियत  रूस  से  प्राप्त  लगभग  490

 मिलियन  रूबल  के  ऋणा  के  वष  1990  तक  पूर्ण  रूपेणा  इस्तेमाल  में  लिए  जाने  की  संभावना है  ।
 इसके  भतिरिक्त  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  प्रस्तावित  भ्राधुनिकीकरण  के  लिए  सोवियत  रूस  से  लगभग
 340  मिलियन  रूबल  ऋण  भी  उपलब्ध  होने  की  सम्भावना  है  ।

 इस  ऋण  का  उपप्रोग  सोवियत  संघ से  प्राप्त  उपद्वरणों-और  सेवाभ्रों  की  लागत  की  पूर्ति  के
 लिए  किया  गया  है  ।

 नारियल  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  सुखा-राहत  उपाय

 6543, श्री  नन््जे  गौडा  :  क्या  कबि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  वर्ष  1988-89  में  केरल  तथा  तमिलनाडु  राज्यों  में
 नारियल  का  उत्पादन  बढ़ाने  हेतु  सूखा-राहत  उपायों  के  लिए  वित्तीय  सहायता  स्वीकृत  को  यदि

 तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 इसमें  कर्नाटक  का  कितना  हिस्सा  और

 राज्य  में  नारियल  का  उत्पादन  बढ़ाने  का  कार्य  कब  से  शुरू  किया

 कृथि  मम्त्रालय  में  कृथि  क्षोर  सहकारिता  विभाग  भें  राज्य  मंत्री  श्याम  लाख  :
 नारियल  विकास  बोड़े  ने  1988-89  के  दौरान  30  लाख  रुपए  की  लागत  पर

 तथा  कर्नाटक  राज्यों  में  सूखे  से  प्रमावित  नारियल  की  जोतों  की  पुनरस्थापना  संबंधो  एक  योजना  का
 प्रस्ताव  किया  इस  योजना  में  परिकल्पना  है  :--( 1)  नारियल  उत्पादकों  को  थिचाई  संबंधों
 सुविधाभ्रों  के  लिए  सहायता  करना  (2)  नारियल  की  जातों  में  ड्रिप  सिंचाई  इकाइयों  को  तैयार
 करने  के  लिए  सहायता  करना  झौर  (3)  कर्नाटक  में  नारियल  तोड़ने  (  की  संरचना
 करना  |

 ॥  किनिदीी कर्नाटक  के  लिए  प्रस्तावित  भागीदारी  16  रुपए  की

 इसके  कार्यान्वयन के  बारे  में  कोई  निर्शाय  नहीं  लिया  गया
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 थाइलेंड  से  चावल  का  श्रायात

 6544.  क्रो  शरद  विधे  :  क्या  खा्च  श्रौर  नागरिक  पूर्ति  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  थाइलेंड  से  चावल  का  भ्रायात  करने का
 यदि  तो  उसके  क्या  कारणा  भौर

 कितनी  मात्रा  में  तथा  किस  मूल्य  पर  चावल  का  भ्रायात  किया  जाएगा  ?

 खाद्य  श्रीर  नागरिक  पूति  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  (8)  भौर  (@)
 बफरः  स््टाक  की  भरपाई  करने  के  लिए  सरकार  थाईलंड  सहित  भ्न््य  देशों  से  चावल  का  श्रायात  करने
 का  वेकल्प  रखती

 चावल  की  भ्राथात  की  जाने  वाली  भात्रा  उसको  उपलब्धता  भोर  पेश  किए  गए  मूल्य  पर
 निमर  करती

 बहु-उद्देश्यीय  मचली  पकड़ने  बालो  नोकाझ्रों  के  कार्य  दल  में  मत्स्य
 पालन  संघों  के  सदस्य  शासिल  करना

 6545.  चौधरी  राम  प्रकाश  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  उनके  मंत्रालय  द्वारा  गठित  बहुप्रयोजनीय  मत्स्य  नौकाभों  सम्बन्धी
 कार्य  दल  में  भ्रन्य  मत्स्य  पालन  संघों  के  सदस्य  शामिल  करने  का  विचार  भौर

 सरकार  का  इस  दल  में  प्रतिनिधित्व  के  भ्राधार  को  व्यापक  बनाने  हेतु  क्य  कदम
 उठाने  का  विचार  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्लोर  सहकारिता  विशाग  में  राज्य  मंत्री  इयाम  लाल
 धोर  बहू  प्रयोजनीय  मत्स्यन  जलयान  संबंधी  कार्यकारी  दल  भ्रध्यक्ष  के  रूप  में  केन्द्र

 समुद्रो  मात्स्यको  भ्रनुसंघान  संस्थान  का  कैनद्रीय  मात्स्यको  नाविक  तथा  इन्जोीनियरो  प्रशिक्षण
 संस्थान  का  भारतीय  मात्स्यकी  सर्वेक्षण  का  उप  केन्द्रीय  मात्स्यकी  प्रौद्योगिकी
 संस्थान  से  मत्स्यन  गियर  का  समुद्री  उत्पाद  निर्यात  विकास  अधिकरणा  का  एक
 भारतीय  मत्स्यन  उद्योग  एसोसिएशन  का  एक  प्रतिनित्ि  भ्रोर  संयोजक  के  रूप  में  समेकित  मात्स्यकी
 परियोजना  का  निदेश  शामिल  है  |  कार्यकारी  दल  का  गठन  पहले  ही  व्यापक  रूप  से  किया  गया  है
 जिसमें  भारतीय  मात्स्यकी  उद्योग  संघ  को  प्रतिनिधित्व  दिया  गया  कार्यकारी  दल  में  भ्रन्य
 माध्स्यकी  एसोशिएशनों  से  कोई  सदस्य  शामिल  करने  का  प्रस्ताव  नहीं

 रासायनिक  उब  रकों  के  मूल्यों  में  कटौती

 6546.  श्री  परसराम  भारद्वाज  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  सभो  रासायनिक  उवंरकों  के  मूल्यों  में  कटौती  करने  का  विचार  है
 ताकि  किसानों  को  भपना  उत्पादत  और  भपनी  भाय  बढ़ाने  में  सहायता  मिल  और

 यदिਂ  तो  सरकार  ने  यूरिया  भौर  भ्रन्य  उवंरकों  के  मूल्यों  में  कितनी  कटोती  करने
 का  निणंय  किया  है  भौर  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या
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 कृषि  मंत्रालय  में  कषि  शोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  ओ  श्याम  लाल  :

 झौर  रासायनिक  उरवरकों  के  मूल्यों  में  कटोती  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 वर्ष  1988-89  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  का  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  माननीय  वित्त  मंत्री  के भाषण
 में  को  गई  घोषणा  के  भ्नुसरणा  में  उवरक  के  विनिर्माताभों  को  यूरिया  की  बिक्री  पर  भ्धिसूचित

 मूल्यों  पर  7.5  प्रतिशत  छूट  देने  कीं  भनुमति  दी  गई  है  ।

 मध्य  प्रदेश  को  पेय  जल  के  लिए  सहायता

 6547.  श्री  कमल  नाथ  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  पेय  जल  की  कमी  दूर  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  की

 106.50  करोड़  रुपये  की  लागत  का  एक  प्रस्ताव  भेजा

 यदि  तो  भ्रब  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई

 क्या  इस  संबंध  में  सरकार  का  भ्रौर  प्नधिक  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार  भौर

 कितनी  राशि  देने  का  विचार  है  भ्ोर  यह  राशि  राज्य  सरकार  को  कब  तक  दी
 जामेगी  ?

 क्षि  मंत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जर्नादन  :
 मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  ने  सूखा  राहत  सहायता  हेतु  ज्ञापन  में  पेय  जल  सप्लाई  क्षेत्र  के लिए
 106-:50  करोड़  रुपये  की  राशि  शामिल  की  थी

 राज्य  में  पीने  के  पानी  की  कमी  की  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार
 द्वारा  1988  तक  18.53  करोड़  रुपये  के  खर्च  को  सोमा  भनुमोदित  की  गई  इसेमें  ग्रामीण
 क्षेत्रों  के

 लिए  11.08  करोड़  शहरो  क्षेत्रों  के  लिए  5.28  करोड़  रुपये  ओर  ड्रिलिंग  रिगों  भौर
 भू-भोतिकीय  उपकरणों  की  खरीब  के  लिए  2.17  करोड़  रुपये

 पेयजल  हेतु  भोर  ग्रभाव  राहत  सहायता  देने  के लिए  कोई  प्रस्ताव  इस  समय

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पूर्वोत्तर  राज्यों  में  झावश्यक  बस्तुश्रों  का वितरण

 6548.  भ्रो  बांगफा  लोवांऊ  :  क्या  खाद्य  श्रौर  नागरिक  पति  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रसम  में  निरन्तर  बन्द  भ्रौर  नाकाबन्दी  के  कारण  पूर्वोत्तर  क्षेत्र

 को  प्रावश्यक  वस्तुभ्रों  को  सप्लाई  में  व्यवधान  होता  है  जिसके  परिणामस्वरूप  आम  जनता  को
 कठिनाइयां  हो  रही  भोर

 यदि  तो  उस  क्षेत्र  में  उन  प्रभावित  राज्यों  को  प्रावश्यक  वस्तुपों  को  निरन्तर
 सप्लाई  सुनिश्चित  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 खाद्य  झोर  नागरिक  प॒ति  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  :  उत्तर-पूर्वी  क्षेत्र
 को  प्रावश्यक  वस्तुप्नों  के  संचलन  में

 अ्वरोधों  भादि  के  कारण  कमी-कभी  भ्रड्चन  प्रा  जाती
 इसके  बावजूद  भावश्यक  वस्तु्रों  की  श्रापूर्ति  को  भ्रामतौर  पर  बनाए  रखा  गया
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 भारतोय  खाद्य  जो  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  जरिए  वितरित  किए  जाने

 वाले  खाद्यान्नों  के  संचलन  के  लिए  जिम्मेदार  रेलवे  के साथ  मिलकर  खपत  वाले  जिनमें

 उत्तर-पूर्वी  क्षेत्र  में  स्थित  राज्य  भी  शामिल  को  खाद्याननों  की  ढुलाई  के  लिए  एक  मासिक  थाजना
 तैयार  करता  भारत  सरकार  द्वारा  भारतीय  खाद्य  निगम  तथा  भ्रन्य  संबंधित  एजेन्सियों  को
 समय-समय  पर  श्रनुदेश  दिए  जाते  हैं  कि  बे  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  उपयुक्त  उपाय  करें  कि  इन
 राज्यों  में  आवश्यक  वस्तुएं  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  हों  ।

 ग्रामोण  प्रबंधन  प्रान्नद  के  श्रध्यक्ष  को  नियुक्ति

 6549,  विजय  रामा  राव  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  परिषदों/सांविधिक  तिकायों/राष्ट्रीय  संस्थानों  के  लिए

 नियुक्ति  नोडल  मंत्रालय  को  सिफारिशों  के  भ्राधार  पर  की  जाती

 यदि  तो  क्या  ग्रामीरा  प्रबंधन  आनन्द  के  भ्रध्यक्ष  को  नियुक्ति  उपयुक्त
 के  भनुसार  की  गई  थी

 भ्रध्यक्ष  की  नियुक्ति  कब  प्रोर  कितनी  प्रवधि  के  लिए  की  गई  भौर

 ग्रामीण  प्रबंधन  भानन्द  का  वाधिक  व्यय  कितना  है  भ्रौर  उसको  घन  प्राप्ति
 के  कया  स्रोत  हैं  ?

 कषि  मंत्रालय  सें  कृषि  झोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल
 से  ग्रामीण  प्रबंध  संस्थान  भनन्द  के  प्रध्यक्ष  तहत  बोर्ड  को  नियुक्ति  एसोसिएशन  के  ज्ञापन

 था  संस्थान  के  नियमों  के  भ्रनुसार  को  जाती  है  ।  ग्रामीण  प्रबन्ध  प्रानन्द  का  पहला  अ्रष्यक्ष
 1979  में  नियुक्त  किया  गया  था  ।

 ~~

 ग्रामीण  प्रबंध  संस्थान  आनन्द  का  वार्षिक  व्यय  लगभग  60-00  लाख  रुपया  यह
 भूतपूर्व  भारतीय  डेरी  निगम  तथा  राष्ट्रीय  डेरी  विकास  बोडं  द्वारा  ग्रामीण  प्रबंध  संस्थान  भानन्द  को
 प्रदत्त  9.00  करोड़  रुपए  के  संग्रह  से  भ्रजित  भाय  के  ब्याज  से  पूरा  किया  जाता  पहले  संस्थान
 को  राष्ट्रीय  डेरी  विकास  बोड  भोर  भारतोय  डेरी  निगम  से  प्रचालानात्मक  भनुदान  प्राप्त  होता  था  ।

 शिपयार्डों  का  पंजोकरण

 6550,  श्रो  प्राननन््द  सिंह  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  मध्यम  भाकार  के  लगभग  पंजीकृत  शिपंयार्ड  हैं  जिनको  गहरे
 समुद्र  में  26  मीटर  लम्बे  भ्रथंवा  इससे  कम  लम्बाई  के  मछली  पकड़ने  वाले  पोतों  का  निर्माण  करने
 को  पर्याप्त  क्षमता

 क्या  पभाड्डर  न  मिलने  के  कारण  ये  शिपयार्ड  कोई  काम  नहीं  कर  रहे
 हैं  जवकि  सरकार

 ने  गहरे  सगुद्र  में  26  मीटर  से  प्रधिक  लम्बाई  के  मछली  पकड़ने  वाले  200  से  भ्रधिक  पोतों  का  भ्रायात
 प्राधिकृत  किया  है  भौर  यदि  तो  इसके  बया  कारण

 (7),  क्या  ये  शिपयार्ड  केवल  20  प्रतिशत  प्रायातित  संघटकों  का  इस्ते माल  करके  पोत  निर्माण
 कर  सकते  हैं  श्लौर  जिसके  फलस्वरुप  विदेशी  मुद्रा  की  भारी  बचत  हो  सकती  भौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कितनी  भ्रतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  व्यय  करनी  पड़ेगी  ?
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 लिखित
 ब

 लिखित  उत्तर  22  1988

 कृथि  मंत्रालय  में  कृषि  श्लौोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  श्याम  न््नल
 देश  में  22  पंजोकृत  ट्रालर  निर्माता  जौ  कि  20  मीटर  तथा  इससे  प्धिक  लम्बाई के  ट्रालर

 बनाने में  सक्षम  हैं  ।

 खरीदारों  द्वारा  निर्माण  को  डिलीबरी  की  सूची  तथा  जलयाव  के  मूल्य  पर
 विचार  करने  के  पश्चात  इन  शिपयार्डों  को  मत्स्थन  जेलमान  तंयार  करने  के  आर्डर  दिए  जाते
 प्ब  केवल  चुनिदा  आधार  पर  संसाधन  विशेष  जलयानों  को  प्रायात  किए  जाने  को  भनुमति  है  ।

 भ्रोरे  :  गहरे  समुद्र  मे ंमछली  पकड़ने  वाले  जलयानों  के  देश  में  विनिर्माण  किए
 जान  के  मामले  में  भ्रायातित  घटकों  की  सीमा  को  प्ममी  हाल  ही  में  ट्राल्रों  के लागत

 धूल्य  के  20  प्रतिशत  से  30  प्रतिशत  तक  बढ़ाया  गया  जिसे  सीमा  शुल्क  से  मुक्त  रखा  गया  है  ।
 जहां  तक  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  का  संबंध  है  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  काले  प्रयातित  कलम्यान
 न  कैकक्ल  अहरे  समुद्र  में  मछलो  पकड़ने  वाली  श्रोद्योगिकी  के  प्रन्तरण  करने  वाले  वाहन  के  रुप  में
 कार्य  करते  अपितु  विदेशी  सहयोगियों  से  संबंध  बनाने  से  विदेशी  मुद्रा  भजित  करने  के  लिए
 भारतीय  समुद्री  उत्पादों  के  निर्यात  के  लिए  विदेशी  मण्डी  भी  सुनिश्चित  होती  है  ।

 इन्विरा  आवास  योजना  के  भ्रस्तगंत  राज्यों  को  धनराशि  का  भाबंटन

 6551.  श्री  वद्धि  चन्द्र  जेन  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  राज्यों  को
 इन्दिरा  भ्रावास  योजना  के  भ्रन्तगंत  1988-89  के  दौरान  कितनी  धनराशि  भ्राबंटित  की  जायेगो  ?

 कर्थि  संचालय  सें  प्राभोज  विकास  दिकास-में  राज्य  मंजो  जनादंन  :  1988-89
 +के  दौरान  राज्योंकिम्र  शापघ्तत  क्षेत्रों  को  इन्दिरा  श्रावास  योजना  के  भ्रन्यगंत  प्नन्तिम  तौर  पर

 124.00  करोड़  रुपए  की  राशि  का  भाबंटन  किया  गया  है  !

 राफ्यों  के  स्वॉभित्वाधीन  डेरी  फार्सो  की  स्थापना  झोर  उन्तसें  निवेश

 6552,  पटेल  :  कया  कवि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि

 राज्य  सरकारों  के  स्व।मित्वाधोन  डेरी  फाम  कहां-कहां  स्थित  वे  कब  स्थापित
 किये  गये  थे  और  उनमें  कितना  पूजो  निबेश  किया  गया  पभ्रौर

 क्या  सरकार  का  ऐसे  फामं  स्थाप्रित  करने  का  यदि  तो  उन्हें
 किन-किन  स्थानों  पर  स्थापित  किया  जायेगा  ?

 ऋषि  मंत्रालय  सें  कृषि  शोर  सहकारिसा  विभाग  में  राज्य  संत्रो  श्थाम  लाल  :
 भौर  :  जानकारी  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  एकत्र  की  जा  रही  है  और  प्राप्त  होने  पर

 सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 वुर्धापर  इस्पात  संयंत्र  का  भ्राधुनिकोक रण

 6553.  श्रो  अमल  दत्ता  :  क्या  इस्पात  और  श्वान  मत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  के  भाधुनिकीकरणा  कार्यक्रम  में  विदेशी  ऋण  पथवा  उच्च
 प्रौद्योगिकी  को  प्राथमिकता  दी  भौर

 उक्त  किसी  भो  मामले  को  प्राथमिकता  देने  के  क्या  हैं  ?
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 22  चंत्र  1910  लिखित  उत्तर
 रेत  -  न

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  विभाम  में  राज्य  मंत्रों  योगेन्न  :

 ओर  दुर्गापुर  इस्पात  कारख।ने  के  भाधुनिकरोकरण  का  कार  16  स्वतंत्र  प्रायोपान्त  एकमुश्त
 सौदों  में  बांटा  गया  जिनमें  से  6  विश्वव्वापी  सोदे  विश्थव्याषी  ए  कररुश्त  र:.द।  के
 प्रन्तगंत  विदेशी  वित्त  सहायता  के  लिए  मो  पेशबश्ञें  भ्ामंत्रित  की  गई  हैं  ।  प्राप्त  हुई  सभी  पेशकक्षों
 का  मूल्यांकन  का  कार्य  पूरा  कर  लेने  के  प३च;त्  प्रत्येक  एकमुद्त  सौदे  में  से  प्रति

 उपयुक्त  पेशकदा  के  लिए  ठेका  दिया
 विषय  :  झोलावुध्टि  के  कारण  फसलों  को  हानि

 6554.  श्री  श्रमर  सिह  राठवा  :  क्या  कषि  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  के  प्रतेक  भागों  में  हाल  ही  भ्ोलावृष्टि  के  कारस-हुई  फप्तलों

 की  हानि  का  स्भ्राकलन  किया
 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  हानि  होने  का  भ्नुमान  भोर

 प्रोलावुष्टि  से  प्रभावित  राज्यों  में  सहायता  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  क्षण  भोर  सहकारिता  विभ्रस्ग  राज्य  मंत्री  श्वास  लाल  :

 भोर  :  हाल  में  हुई  प्रोल/श्बुध्टि  भौर  मरी  वर्षा  के  कारण
 उत्तर  जम्मू  व  कश्मीर  राज्यों  ने  फसलों  के  क्षतिग्रस्त  होने  को  सूचना  दी

 राज्यवार  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 प्राकृतिक  झ्रापदाओं  के  फलसस््वरुप  राहत  कार्यों  को  निष्पादित  करने  की  प्राथमिक
 राहत  ब्यय  के  लिये  बन  देने  को  वर्तमान  नीति  के  तहत  संवधित  राज्य  सरकारों  को

 राज्य  सरकारों  के  पास  राहत  उपायों  को  तत्काल  शुरु  करने  के  लिये  माजिन  घन  की  है  ।
 केन्द्रीय  प्रभावित  राज्यों  से  ज्ञापन  मिलने  पर  उन्हें  सहायता  देकर  राज्य  सरकारों  के  प्रयत्नों
 में  सहायता  देती  है  ।  भ्रमी  तक  किसी  भी  राज्य  सरकार  ने  हाल  ही  में  हुई  धघोलावृष्टि  भौर  भारी
 वर्षा  के  कारण  प्रभावित  हुए  क्षंत्रों  में  राहत  उपायों  को  करने  के  लिए  कोई  केन्द्रीय  सहायता
 मांगी

 विवदण

 प्लोलावुष्टि  भोर  मारी  वर्षा  के  कारण  फसलों  को  हुई  क्षति  की  सीमा
 1988  जंसा  कि  राज्य  सरकारों  ने  सूचित  किया  है  ।

 क्रम  राज्य/संघ  फसलों  की  हुई  क्षति

 छासित  क्षेत्र  ना

 प्रभावित  क्षत्र  मूल्य
 रुपए

 1.  हरिकाणा  0.47  1290
 2...  पंजाब  0.13  104
 3.  उड़ीखा  0.06
 4.  राजस्थान  0.13  401

 5.  उत्तर  जा  रही  है  -....
 6.  जम्मू  व  कश्मोर  0.02

 कुल  0.81  1795

 सू.प्.“**सूचना  भ्रमी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।
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 लिखित  उंत्तर  11  भ्रप्न  1988

 कर्नाटक  में  यात्रो  निवास

 6555.  श्रोमतो  तारादेवी  सिद्धार्थ  :  भ्या  पयंटन  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 )  क्या  कर्नाटक  में  भ्रशोक  यात्री  निवास  जंसे  होटलों  को  प्रारम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 भोर

 यदि  तो  कब  प्रौर  चयनित  स्थानों  के  नांम  क्या  हैं  ?

 पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठल्ना  ।

 परतो  भूमि  के  झ्ावंटितियों  के  लिए  सहायता

 6556.  श्री  प्रकाश  पाठिल  :  कया  क्रषि  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परती  भूमि  के  भ्रावंटितियों  द्वारा  भूमि  का  उत्पादनकारी  प्रयोग  करने  के

 लिए  राज्य  फो  कोई  सहायता  देती

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षो  के  दोरान  महाराष्ट्र  को  किस  प्रकार  को  सहायता  दी

 कुल  कितनी  भूमि  भ्रावंटित  को  गयी  प्ौर  कितना  उत्पादन  हुभ्ना  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  ग्रामोण  विकास  विमाग  में  राज्य  सत्री  जर्नावन  :

 भूमि  राज्य  का  विषय  राज्य  सरकारें  विभिन्न  श्रेणियों  को  सरकारी  भूमि  जिसमें  परती
 झ्षिकतम  सीमा  से  फालतू  भूदान  भूमि  आदि  शामिल  पात्र  वर्गों  के  व्यक्तियों  को  विभिन्न
 प्रयोजनों  जेसे  भावास  स्थलों  तथा  भ्रन्य  सावंजनिक  भौर  विकास  गतिविधियों  के
 लिए  भाबंटित  करती  हैं  ।

 प्रधिकतम  सीमा  से  फालतू  भूमि  के  प्राप्तकर्ताभों  को  उन्हें  दी  गई  भूमि  का  उत्पादक  ढंग  से
 उपयोग  करने  हेतु  सहायता  पहुंचाने  के  उद्देश्य  से  एक  केन्द्रोय  प्रयोजित  योजना  1975  से  चल  रही

 प्रब  तक  इस  योजना  के  श्रन्तगंत  राज्यों  को  केन्द्रीय  भ्रंश  को  33.49  करोड़  रुपये  को  राशि
 रिलीज  कर  दो  गई  है  ।

 झनुसूचित  जातियों/प्रनुसूचित  जनजातियों  के  सदस्यों  भौर  प्रघधिकतम  सीमा  से  फालतू  भूमि
 व  भूदान  भूमि  के  पभ्राबंटितियों  की  जोतों  पर  भूमि  विकास  कार्यों  को  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार

 क्रम/ग्रामीण  भूमिहीन  रोजगार  गारन्टी  कायंक्रम  के  भन्तगंत  भो  भारम्भ  किया  जा  सकता  है  बशर्ते
 कि  वे  गरीबी  को  रेखा  से  नीचे  बसर  करने  वाले  लोग  सम्बन्धित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के
 भ्रन्तगंत  भी  परती  भधिकतम  सीमा  से  फालतू  भूमि  भ्रादि  भाबंटिती  जो  गरीबी  रेखा  से  नीचे
 बसर  कर  रहे  भन्य  कार्यों  के  भलावा  भपनो  भूमि  का  उत्पादक  ढंग  से  उपयोग  करने  के  लिए
 सहायता  प्राप्त  कर  सकते  इन  केन्द्रीय  योजनाप्रों  के  भ्रन्तगंत  इस  कार्य  के  लिए  निधियों
 का  कोई  निर्धारण  नहीं  किया  गया  यह  संभव  है  कि  कुछ  राज्यों  के  पास  भी  उनकी  अभ्रपनी
 राज्य  योजनाभों  में  कुछ  ऐसे  कार्यक्रम  हो  सकते  जिनके  भ्रन्तगंत  परती  भूमि  के  भ्राबंटिती  भी  कुछ
 भन््य  लाभ  प्राप्त करने  के  पात्र
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 (@)  भोर  भ्रधिकतम  सीमासे  फालतू  भूमि  के  वितरश  की  योजना  के

 महाराष्ट्र  राज्य  में  7.02  लाख  एकड़  भूमि  फालतू  घोषित  को  गई  जिसरें  से  »4  तक
 5.08  लाख  एकड़  भूमि  1.26  लाख  लाभार्थियों  को  वितरित  कर  दो  गई

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  महाराष्ट्र  राज्य  को  भ्रधिकतम  सीमा  से  फालतू  भूमि  के
 कर्त्ताप्नों  को  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराने  की  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के  श्रन्तगंत  केन्द्रीय  भन््श
 के  रूप में  लगभग  184.19  लाख  रुपये  की  राशि  रिलीज  की  गई  जबकि  महाराष्ट्र  राज्य  को  इस
 योजना  के  भारम्भ  होने  से  लेकर  केन्द्रीय  अन्श  के  रूप  में  कुल  614.32  लाख  रुपये की  राशि
 रिलीज  की  गई  है  ।

 नेफथा  के  मूल्य  में  वद्ध

 6557.  श्री  महाजन  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  नेपथा  के  मूल्य  में  वृद्धि  होने  के  परिणामस्वरूप  उवंरक

 एककों  की  उत्पादन  लागत  में  वृद्धि  होने  की  सम्भावना  भ्रोर

 यदि  तो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 है  कि  उर्वरक  के  मूल्यों  में  वद्धि  न  हो  भ्रौर  इसके  साथ.साथ  उवंरक  एककों  के  कार्यक रण  पर  प्रतिकुल
 प्रभाव न  पड़े  ?

 कि  मंत्रालय  में  उवंरक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  फिलहाल  उर्वरक
 प्रयोग  के  लिए  नेफथा  के  मूल्यों  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  नेफथा  के  मूल्यों  में  गत  17.3.1985
 को  संशोधन  हुआः  था  ।  इसलिए  उवंरकों  की  उत्पादन  लागत  के  बढ़ने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 (@)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हन्डियन  प्रायरन  एन्ड  स्टोल  कम्पनो  के  लिए  प्रोद्योगिको  को  पेशकश

 6558.  श्री  ग्रजय  विश्वास  :  क्या  इस्पात  झौर  खान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जापान  के  भ्रतिरिक््त  कुछ  भ्रन्य  देशों  ने  भी  इण्डियन  भ्रायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  के
 झाधुनिकीक  रण  के  लिए  प्रोद्योगिकी  श्ौर  ऋण  देने  की  पेशकश  की  भोर

 यदि  तो  उनको  पेशकश  को  नामंजूर  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  भोर  खान  मंत्री  भोर  पू्व॑वर्ती  वर्षों में
 के  झ्राधुनिकीक  रण  के  बारे  में  सोमिवत  रूस  की  सरकार  के  साथ  विचार-विमश्  हुभ्ना  परन्तु
 झाधुनिकीकररण  की  नीति  में  परिवर्तन  हो  जाने  क ेकारण  इस  विचार-विमर्श  पर  कोई  कारंवाई  नहीं

 को

 राष्ट्रीय  शहरीक रण  भझ्रापोग  की  अ्रन्तिम  रिपोर्ट

 6559.  श्रीमतो  बसवराजेशवरी  :  क्या  शहरो  विकाप्ष  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  शहरीकरण  आयोग  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रपनी  भ्रस्तिम  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
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 शहरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  :  हां  ।

 प्रए्न  ही  नहीं  उठता  ।

 560.  क्लो  तुलसोराम  कृषि  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भांध्न  प्रदेश  में  योग्य  भूमि  का  बहुत  बड़ा  क्षेत्र  प्रति  वर्ष भूमि  कटाव  से  प्रमावित

 होता

 यदि  तो  गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  श्रांध्र  प्रदेश  में  कृषि  योग्य  कितनी  भूमि  बंजर

 भूमि  में  बदली  है  भोर  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 कितने  किसानों  और  कृषि  श्रमिकों  पर  इसके  परिणामस्वरूप  प्रमाव  पड़ा

 भूमि  कटाव  को  रोकने  के  लिए  कौन  से  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  भौर  इस  संबंध  में  राज्य

 द्वारा  दी  गई  वित्तीय  सहायता  का  ब्योरा  क्या  भोर

 (&)  31  1988  तक  प्राप्त  सफलत़ताझों  का  ब्यौरा  क्या  है  ।

 कृषि  मंत्रालथ  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्यामलाल  :

 वर्षानुवर्ष  के  प्राघार  पर  व्यापक  सर्वेक्षण  न  किए  जाने  के  कारण  आंध्र  प्रदेश  में  प्रति  वर्ष  भूक्षरण  से

 प्रभावित  होने  वाली  खेती  योग्य  भूमि  के  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुनिश्चित  जानकारी  उपलब्ध
 नहीं  है  ।

 भौर  उपरोक्त  को  देखते  हुए  इसका  प्रश्न  नहीं  उठता

 मुदा  संरक्षण  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  राज्य  क्षेत्र  में  किए  गए  प्रयासों  के  केन्
 सरकार  द्वारा  भूक्ष रशा  तथा  भूमि  भपरदन  को  रोकने  के  लिए  कई  कदम  उठाए  गए  भ्रनसंघान
 झोर  प्रचालन  सम्बन्धी  परियोजनाभों  के  जरिए  बिकसित  उपयुक्त  प्रौद्योगिकियों  को  खेतो  में  उपयोग
 में  कग्मा  जा  रहा  मृदा  तथा  जल  संरक्षण  सबंधों  उपायों  में  बांध  बाढ़  भूमि
 को  समतल  बनाना  तथा  उसे  सही  प्राकार  जल  संचयन  उन्नत  सस्य

 खड्ड  भूमि  पर  चारागाह  आदि  शामिल  हैं  ये  उपाय  भलग-अलग
 किस्म  की  भूमि  में  भ्राने  वाली  भिन्न<भिम्न  समस्याप्रों  के  भ्राघार  पर  किए  जाते  मदा  संरक्षण
 के  घटकों  से  सम्बन्धित  विभिन्न  योजनाझ्नों  तथा  वित्तीय  सहायता/परिव्यय  का  ब्योरा  संलग्न  विवरण
 में  दिया  गया

 श्राध्र  टेंहा  शाजहश  समा  3  उ*ज्क  €
 प्रांभ्र  प्रदेश  राज्य  सरकार  ने  सूचित  किया

 है  कि  31  1989  भन्त  तक॑
 करीब  10.46  लाख  हैक्टार  क्षेत्र  का  उपचार/सुरक्षित  कर  लिया  गया
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 विवरण

 मृदा  संरक्षण  संबंधी  विभिन्न  कार्यत्रमों  तथा  भ्राँप्न  प्रदेश  को  दी  गई  वित्तीय  एहु्बलः

 कर्म

 ह
 1985-86  से  1987-88  तक  को

 संख्या  कार्यक्रम  का  नाम  प्रवधि  के  दौरान  दी  गई  रीय

 सहायता
 रुपए  )

 नदी  घाटो  परियोजनाप्रों  के  ख्रबण  क्षेत्रों  में

 भृदा  संसक्ल  300.25

 2.  वर्षा  सिंचित  खेती  के  लिए  राष्ट्रीय  जल

 विभाजक  विकास  कायेक्रम

 3.  सूछ्ा  प्रवरा  क्षेत्र  कार्य  क्रम  कार्यक्रमों

 भूम  खेती  पर  नियंत्रण  55.00

 टिप्पण  :  क्रम  संख्या  (2)  तथा  (3)  में  दिए  गए  कार्यक्रमों  के  संबंध  में  उपरोक्त
 कालम  3  में  बताई  गई  वित्तीय  व्यवस्था  में  प्रन्य  संबंधित  घटकों  की
 वित्तीय  व्यवस्था  भी  शामिल  है  ।

 किसानों  को  कालो  मिर्च  को  खेती  के  लिए  प्रोत्साहन

 6562.  श्री  क््वक म  पुरुषोत्तमन  :  कया  क्रषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  के  वर्षों  में  काली  मिर्च  के  निर्यात  में  पर्याप्त  वद्धि  हुई

 यदि  तो  काली  जिसका  भारत  से  होंने  वाले  गर्म  मामलों  के  कुल  निर्यात
 में  प्रमुख  भाग  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  प्तरकार  ने  क्या  उपाय  किये

 क्या  किसानों  को  काली  मि्च  की  खेतो  करने  के  लिये  प्रोत्सहन  दिये  जाते

 क्या  कुछ  ऐसे  राज्यों  जहां  पारम्परिक  रूप  से  काली  मिचं  को  खेती  नहीं  को
 काली  मिर्च  की  खेत्री  करने  प्रयास  किये  जा  रहे  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  संग्रालय  में  कषि  झोर  सहकारिता  विभाग  सें  राज्य  संत्रो  श्वासलाल  :
 .  36.879  काली  मिचं  का  निर्यात  भारत सरकार मामलों के  में  25-420  मीटरी  टन  के  मुकाबले  बढ़कर  केन्द्रोय  में
 36.879  मीटरी  टन  हो  गया  ।

 भारत  सरकार  मामलो  केस  मेकि  तत  विक  के  लि  ए  बढ़ाने के  स्ले  एक  केन्द्रोय  प्रायोजित
 योजना  चला  रही  जिश्के  भ्रन्तग्गंत  काली  मिर्च  का  उत्पादन  बढ़ाने  के लिए  निम्नलिखित  उपाय
 किए  जाते  हैं  :--

 काली  मिच  की  जड़वाली  कलमों  का  उत्पादन  प्रोर

 (2)  उवंरकों  तथा  वजस्पति  रक्षण  रासायनों  सहित  श्रादानों  के  किटों  का  वितरण  ।
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 (4)  पुराने  तथा  भ्रनुत्पादक  उद्यानों  को  फिर  से  लगाया  जाना  ।

 काली  मिचं  की  खेती  के  लिए  किसानों  को  ये  प्रोत्स  इए  जा  रहे  हैं  :  (  छोटे
 श्र  सीमान्त  किसानों  को  सहाय्य  मूल्य  पर  भ्रादानों  के  किटों  का  (2)  किसानों  के  उद्यानों

 प्रदर्शन  प्लाटों  का  झायोजन  करना  तथा  उनका  रख-रखाव  भौर  (3)  पुराने  तथा

 अनुत्पादक  उद्योनों  के  सुधार  के  लिए  50  प्रतिशत  राजसहायता  का  प्रावधान  ।

 ओर  मसालों  के  समेकित  विकास  से  संबंधित  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के
 झन्तगंत  गेर  परम्परागत  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  प्र्थात  भ्ररुणाचल  प्रदेश  भन्दमान
 धौर  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में  भो  काली  मिचं  की  खेती  को  लोकप्रिय  बनाया  जा  रहा  है

 ।

 कर्नाटक  में  चोतो  के  कारखानों  की  स्थापना

 6563.  क्रो  कृष्ण  भ्रथ्यर  :  क्या  खाद्य  भ्ौर  नागरिक  पूर्ति  मन्त्रो  यह  बताने  की  क॒पा

 करेंगे  कि  :

 कया  कर्नाटक  सरकार  ने  राज्य
 में  प्रथानो  विधान  सभायो  क्षेत्र  में  में  एक  सहकारी

 झीनी  फारखाने  को  स्थापना  के  लिए  लाइसेंसों  की  मन््जूरी  देने  की  सिफांरिश  को  है

 —~  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भोर

 सरकार  ने  इस  बारे  में  श्रब  तक  क्या  कांयंवाही  की  है  ?

 खाद्य  भोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से  नई
 चोनो  फैक्ट्री  भ्र्यात  मेमस  कृष्णा  सहकारी  शक्कर  कारखाना  जिला
 कर्नाटक  स्थापित  करने  के  लिए  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  लिए  एक  प्रावेदन  पत्र  तारीख  14  मार्च

 1988  हाल  ही  में  प्राप्त  हुभा  है  ।  यह  भ्रावेदन  पतन्न  कर्नाटक  सरकार  द्वारा  विधिवत  ग्रभिस्तावित
 था  ।  प्रेस  तारीख  2.1.87  के  भनुसार  सातवी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  चीनी  उद्योग  में

 झतिरिक्त  क्षमता  के  लाइसेंस  देने  के लिए  जारी  किये  गए  माग्गंदर्शी  सिद्धांतों  के  प्रनुसार  सरकार
 द्वारा  इस  आवेटन  पत्र  पर  शीघ्र  विचार  किया

 तिलहन  के  उत्पादन  में  गम्धकयुकत  खाद  स्लफर  स्यूट्रिएट्स  के  प्रयोग  को  लोकप्रिय  बनाना

 6564.  श्रौ  डोरा  :  कया  कृषि  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  देश  में  तिलहन  को  खेत्री  में  गन्धकयुक्त  खाद  के  इस्तेमाल  को
 लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  समुचित  उपाय  करने  का  विचार  भ्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 क्रषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्लोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्यामलाल  :

 (%)  झऔर  हां  ।  सरकार  ने  तिलहनों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  पोषकतत्व  के  रूप  में
 गंधक  के  प्रयाग  की  मान्यता  दी  इसलिए  उन  क्षेत्रों  जहां  गंधक  की  कमो  पायी  गई
 किसानों  को  रियायतोी  दर  पर  सप्लाई  करने  के  लिए  गंधक  के  स्रोत  के  रूप  में  जिप्सम/पाइराईट  का
 वितरण  करने  हेतु  राष्ट्रीय  तिलहहन  विकास  परियोजना  भोर  तिलहन  उत्पादन  भ्भिवृद्धि
 परियोजना  के  भन्तगंत  प्रावधान  किया  गया  यह  योजना  भअ्राँष्न
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 _

 जम्मू  व  मध्य

 उत्तर  प्रदेश  ध्ौर  पश्चिम  बंगाल  राज्यों  में  कार्यान्वित  की  जा  रही

 महाराष्ट्र  में  पयंटन  स्थलों  का  विकास

 6565,  श्री  बनवारी  लाल  प्रोहित  :  कया  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य  में  पयंटन  स्थलों  के  विकास  के  लिए  वहां  पर  भ्ाघुनिक  सुविधाय
 भझ्रादि  की  व्यवस्था  करने  का  कार्य  बहुत  पिछड़  गया  है

 महाराष्ट्र  राज्य  में  चालू  योजना  प्रवधि  में  विकास  हेतु  चुने  गये  पयंटन  स्थलों  का

 श्यौरा  क्या  भोर

 इस  कार्य  हेतु  कितनी  घनराशि  भावंटित  की  गई  है  तथा  विकास  कार्य  के  कब  तक  पूरा
 होने  की  संभावना  है  ?

 पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  नहीं  ।

 )  और  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  श्रभी  तक  केन्द्रीय  पयंटन  मंत्रालय  ने

 महाराष्ट्र  में  निम्नलिखित  पर्यटन  परियोजनाश्रों  के  लिए  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  है  :--

 रुपये

 परियोजना  का  नाम  स्वीकृत  राशि  रिलीज  की
 गई  राशि

 Tarr  बोबी  का  म  कबरा  ध्रोरगाबाद  को  प्रकाश-पुन्ज  व्यवस्था  5.42  2.56

 2.  भ्रजन्ता  भौर  एलोरा  में  शौचालय  भोर  पेयजल  4.50  3.00

 सुविधाभों  की  व्यवस्था

 3.  गणपति  फुले  में  समुद्र-तट  कुटी  रे  8.77  5.00

 4.  कलनेश्वर  में  समुद्रतट  विहार-स्थल  34.10  10.00

 5.  शेगांव  में  यात्री  निवास  25.98  10.00

 6.  भ्रजन्ता  फुट-हिल्स  का  विकास  छठी  योजना  की  2.00

 पहले  से  चली  आ

 रही  स्कोम

 9.  खोपोली  में  मार्गंस्थ  सुख-सुविधाए  17.95  15.00

 वर्तेमान  योजनावधि  के  दौरान  उपरोक्त  सभो  परियोजनाश्रों के  पूरा  हो  जाने  की  संमावना

 सातवों  योजना  के  दोरान  विदेशी  पयटकों  के  पाने  को  संख्या
 के  संबंध  में  निर्धारित  किए  गए  लक्ष्य

 6566,  कृपा  सिन्धु  मोई  :  क्या  पर्यटन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1986-87  भोर  वर्ष  1987-88  के  दौरान  देश  में  कितने  पर्यटकों  के  झागमन  का
 लक्ष्य  रखा  गया
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 लिखित  उत्तर  11  क्षेत्र  1988

 ॥  4  है  (६४4:  7१६  ४६६
 इन  वर्षो  के  दौरान  वास्तव  में  कितने  प्रयंटक  भारत  भायें

 क्या  सरकार  ने  सातवीं
 योजना

 के  दौरान  विदेशी  पयंटकों  के  मारत  प्रागमन  से
 5  ४६१४६  कछ  *#घाइप

 संबंधित  लक्ष्य  अपेक्षाकृत  प्रधिकर  रखें  ये

 यदि  ती  वर्ष  1990  श॒  में  किन  पर्यटकों  केआरमेन-कीं  प्राशा
 ५  हक  |

 तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?  ह  +
 :

 पयंट्टनਂ  मंत्रालय  मैं  राज्य  मंत्री  :(%)  )  किदेशी  परयंटक
 आआगमनों  के  भांकड़े  कंलण्डर  वर्ष  भ्राधार  पर  रखे  जाते  1986  भोर  सन  फ्र्फाशिलि
 लक्षफ ब्रथप  बाहतबिक  विदेदी  पग्नंटकः  भ्रद्गमन  से  ie  पक  का  2!

 विदेशी  परयंटकों  की  संख्या  भ्रौर  बगलादेश  के  र  गों
 की  १५  ours

 वर्ष
 रा

 लक्ष्य  बस्तविक  अेर्गर्मने  एफ

 जाणः  एताए  एयर  भिलनलनाभकिलल  ्ल्लननन  तन  7
 ली पु

 न
 से  योजना  भ्रायोम  दस  निर्धास्ति  7  प्तिक्षत  को  जर्धि  दर  को  ध्यान में  स्खते

 हुए  तक  विदेशी  पंथैटकों  के  ग्रागमन  का  लक्ष्य  लाख  रखा  गया  श्रॉतरिक
 रूप से  इस  लक्ष्य  को  पार  करने  के  लिए  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ताक  गया  तक  आधार-संरचना

 एवं  क्रय  सुविधाओ्रों  में  दुद्धि  पर  नि्मर  लिए  झहते  हुए,25:-ल््प्रस्व  ब्रिदेशी  प्रय्रंटकों  लक्ष्य हासिल  किया
 जा  सके  ।

 बिहार  में  पर्यटन  सम्बन्धों  भ्राधारभूत  सुविधाएं
 +

 6567.  श्रो  रामस्वरूप  राम  :  क्या  पयंटन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  4.

 कया  केन्द्रीय  सरकार  बिहार  में  पर्यटन  विकास  में  सद्दायता  ढेंतु  प्नावद्यक  भराषारभूत  सुविधाधों
 ग्राइड़-इत्या

 दि  जंछ्छी  झऩ्य  सभी  सुबिधाएं  उपलब्ध  करा  रही

 रा  कया  केःद्वरीय  सरकार  ने  यह  भाकलन  किया  है  कि  यह  दी
 ढांचा  राज्य  में

 पयंटकों  की  श्रावश्यकता  प्रो  को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  भौर  ७  पम्प

 यदि  तो-इश  सम्बच्ध  में  ब्यौरा  क्या  भौर

 प्रा  में  राज्य  मन््जी  गिरिधर  भौर  ),  भोर  री  हां  प्रस्तावों
 के  निधियों  की  उपलब्धता  श्रौर  परस्पर  प्राथमिकताशों  पर  निर्भर  रहते  हुए  राज्य  सरकार

 प्राष्य  विशिष्ट  प्रस्तात्नों  के  पक क  अ्राख्ाए-सं  र्वना  का  विक्रास  करते  के  लिए  केन्द्रीय
 वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  जाती  पयंटक  श्राघार-संरचना  का  विकास  करना  एक  सतत  प्रत्िद्या

 पयंटकों  की  प्रावश्यक्कताओं  को  करने  के  लिए  ग्राघार-सं  रचना  प्त  हैं  प्रथवा  नहीं
 भ्नुमान  लगाना  तथा  उस  भ्राघार  मूलभूत  सुवि  बग्नीं  में  वंद्धि  करने  मे

 लिए  विशिष्ट  प्रस्ताव
 तयार  करना  झौर  यदि  भावद्यक  हो  तो  केन्द्रोय  वित्तोंय  सहायता  मांगना  संबंधित  राज्य  सरकार  का
 दायित्व  ण्क  श

 सांतेबीं  पंचवर्षीय  योंजसा'के  दी  रान  पफ्रिम्रिम्स  स्कोमों  हेसु  राशियों  पमौर  रिलोज
 को  गई  राशियों  के  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये
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 मा  +  विग्वरण्त  ,  .  |
 में  ;

 परियोजना  को  बाग ;  ५  8  dpe  .  रिलीज  की

 राशि  गई  राशि
 REE

 3  ।  !

 जज  भौरें  त्यौहारी  का  संब्धन  हैतु  पहांवता  ०409  200७४
 न्

 उंत्संव/बॉध
 मानेर  शरीफ  में

 प्रत्पाहारगृहू
 का  3.43...  3.60  77

 नालंदा  प्लौर  राजगोर  मे  शौचालय  शौर  ह
 सुविधाएਂ  पुरातत्व  सर्वेक्षण

 म

 पद  शाध्यफ  हे  ॥  कि  ४8%  ४  कराई  उ्ताएर्श  के  ५7:

 ह  हक  हक  |  ३०  ४५  ४  ६०७,  घर  एव-४  «०

 कि  WITS Lb) 7

 ४.  08६  ४  1  ह  !  जोड़  ऊ  ४450-15  ५7

 +  ।  भ  निजज+

 आक  क  व  के  विका  ा  धह  के  tt

 '
 कत्ल  मेंविम-महा

 7  eto  7...  “
 -++  +!  10.00

 ()  गौतम  वन  का  विकास  न+  "  १5.60
 $  विकास  १  ४»  ह  हलप  कल  १5.60  :!

 जोड़
 ied  »

 +  9:00

 ५  कह  कि  4  कई  वाकई  पा  हछ  प 7  !
 ::  +अतहामीयाद'मा  मार्गहय  सुधिक्कए  मा  -3,49.  ,  ane  ,..

 नालंदा  में  पर्थटंक  बंगला

 (11)  गोपालगंज  में  पर्यंटक्ष  बगला  25.00  11]

 कक  ६६  «६  पि  Spode  5  |  ४१  cf  कस  जाए  या
 open  |  5]  cps  *  हन  ॥  पर  53.49  पि  12.00.  न

 878 1:  है  बंक  ही  कक  दवण  गत  व  ग्रणि  तय

 ज्यों  फलों  की  बिक्नो  के  लिए  एजेंसी  te

 1४:  ::॥
 6$68..  शो  सिह  .  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सब्जियों  भौर  फलों  के  उत्पादकों  को  उचित  विपणन  सुविधा  के  भ्रमार  उनको
 उपज  का  उचित  मूल्य  उपलब्ध  न  होने  से  उत्पन्न  स्थिति  से  निपटने  हेतु  तथा  किसानों  को  भौर/भ्रधिक
 सब्जियों  भौर  फलों  की  उत्पादन  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  की  दृष्ण्टि  सब्जिधों श्रौ  फलों  को

 83 14



 लिखित  उत्तर  ]।  भ्रंप्र  की

 बिक्री  तथा  खरीदने  के  लिए  राष्ट्रीय  डेरी  विकास  बोर्ड  को  तरह  का  एक  निकाय  स्थापित  करने  की
 सरकार  को  कोई  योजना  धोर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  श्यामलाल  :
 भारत  सरकार  ने  बागवानी  उद्योग  भर्थात्  बागवानी  उत्पादों  का  कटाई  के  बाद

 परिसंस्क  श्र  पैकिंग  भौर  गुण  नियंत्रण  का  समेकित  बिकास  करने  के

 लिए  3  की  को  समिति  पंजोकरण  दिल्ली में  के  भ्रन्तगंत  समिति  के  रूप  में  राष्ट्रीय
 बागवानी  बोड  की  स्थापना  की  इसके  झतिरिक्त  दिल्ली  में  फलों  तथा  सब्जियों  का  वितरण  करने
 को  एक  मार्गदर्शो  परियोजना  मदर  डेरी  द्वारा  कार्यानिन्नवत  की  जा  रही  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 गेर-सरकारो  क्षत्र  के  भ्रोद्योगिक  यूनिटों  में  कमंचारी  सविष्य  निधि  का  लागू  होना

 6570,  श्रो  प्रन्नत  प्रसाद  सेठी  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  भन्तगंत  भौद्योगिक  यूनिटों  की  राज्य-वार  संख्या  कितनी

 क्या  उन्हें  कमंचारी  भविष्य  निधि  योजना  के  भ्नन्तगंत  सम्मिलित  किया  गया

 कया  करमंचारी  भविष्य  निधि  की  राशि  संबंधित  भविष्य  निधि  भायुक्तों  के  पास  जमा
 की  जाती  भौर

 यदि  तो  उन  कम्पनियों  का  ब्यौरा  क्या  है  जो  कमंचारी  भविष्य  निधि  को  राशि
 पपने  उद्योगों  के  संव्घंन  के  लिए  उपयोग  रहो  हैं  ?

 भ्रम  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  जगदोश  :  भोर  गेर-स  रकारो  क्षेत्र
 के  भ्रोद्योगिक  एककों  को  संख्या  से  संबंधित  भ्ांकड़ं  नहीं  रखे  जा  रहे  हैं  ।  कमंचारी  के
 गर-सरकारी  तथा  सरकारो  क्षेत्र  ।  भ्रौद्योगिक  भौर  वारिएज्पिक  प्रतिष्ठान  कर्मचारी  मविष्य
 निधि  योजना  के  अन्तगंत  भाते  थे  ।  कमंचारी  भविष्य  निधि  योजना  के  भ्रधीन  प्रतिष्ठानों  की
 बार  संख्या  दर्शाने  वाला  वितरण  संलग्न

 छूट  न  प्राप्त  प्रतिष्ठानों  से  प्रपेक्षा  की  जाती  है  कि  वे  भविष्य  निधि  राशि
 को  क्षेत्रीय

 भविध्य  निधि  भायुक्तों  के  पास  जमा  कराये  जबकि  छूट  प्राप्त  प्रतिष्ठानों  के  लिए  यह  प्रावश्यक  है
 कि  वे

 प्न शदाम को भ्रपने गंर-सरकारी भविष्य निधि न्यासी बोर्डों को स्थानांतरित को चूककर्ता प्रतिथ्ठानों के ध्यौरे निम्नानुसार थे :- कुल संल्या कुल बकाया राशि करोड़ों छूट प्राप्त प्रतिष्ठान 9,649 (7) छूट प्राप्त प्रतिष्ठान 98.50 84
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 विवरण

 क्षेत्र  ग्रधिनियम  के  श्रस्तगंत  लाये  गए  प्रतिष्ठानों  की  संख्या

 छूट  प्राप्त  छुट  न  कुल

 झ्रान्श्र  प्रदेश  95  14,053...  14,148
 उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  35  1,631  1,666

 बिहार  5,039  5,207

 दिल्ली  7,928

 गुजरात  85

 हरियाणा  22  3,732

 कर्नाटक

 केरल  70

 मध्य  प्रदेश  37  5,427  5,464

 महाराष्ट्र  445  23,275  23,720

 उड़ीसा  35  3,275

 पंजाब  2

 राजस्थान  48  ३,947  3,995

 तमिलनाडु
 उत्तर  प्रदेश

 पश्टिचम  बंगाल  855  20,279

 कुल  2,797
 ---

 राष्ट्रीय  ग्रामोण  रोजगार  कार्यक्रम  के  प्रन्तगंत  राज्यों  को  खाद्यान्न  को  सप्लाई
 6571,  गोरी  शंकर  राजहूंस  :  क्या  कृषि  मन्त्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1985-86,  1986-87  प्रौर  1987-88  के  दौरान  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार
 क्रम  के  भ्रन्तगंत  प्रत्येक  राज्य  को  पृथ्क-पृथक  कितनी  मात्रा  में  चावल  भौर  गेहूं  की  सप्लाई
 की

 क्या  सरकार  का  हाल  ही  में  भाई  बाढ़  को  ध्यान  रखते  हुए  बिहार  राज्य  को  इस
 कार्यक्रम  के  अस्तगंत  खाद्यान्नों  को  भ्तिरिकत  सप्लाई  करने  का  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  ग्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जर्नादन  :  वर्ष
 1985-86,  1986-87  भौर  1987-88  के  दौरान  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  के  प्रन्तगंत
 रिलोज  किए  गए  खाद्यान्नों  तथा  गेहूਂ  को  राज्यवार  स्थिति  को  दर्शाने  वाला
 एक  विवरण  संलग्न  है

 भोर  बाढ़  अ्थत्रा  सूखे  की  स्थिति  के  कारण  राष्ट्रीय  प्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम
 ज  करने  का प्रस्ताव  है  ।
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 लिकषित  उत्तर  11  भप्र  1988

 ताज  में  सांस्कतिक  पार्क पर  १

 6572.  श्री  गोपाल  कृष्ण  थोटा  :  क्या  पर्ंटन  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  की  नेशनल  पार्क  सविस  भ्रागरा  में  ताजमहल  में  एक  सांस्कृतिक  पार्क

 का  विकास  करने  हेतु  मारत  को  सहायता  देने  के  लिए  सहमत  हो  गई
 क

 {  4  यदि  तो  ताजमहल  में  सांस्कृतिक  पार्क  के  विकास  के  लिए  नेशनल  पार्क  सविस

 द्वारा  किस  क्षेत्र  में  मदद  करने  की  सम्भावना

 क्या  भ्रमरीका  द्वारा  इस  पार्क  के  विकास  के  लिए  कोई  वित्तोय  प्नथवा  भन्य  सामग्री  के
 रूप  में  सहायता  दी  गई  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या  है  ?

 पयंटन  सन््त्रालय  में  राज्य  संत्रो  गिरिधर  भ्रोर
 धागरा  में  ताज  महल  के  समीप  यमुना  नदी  के  पार  300  एकड़  से  भ्रधिक  भूमि  पर  विशेष  पर्यावरण
 में  वृद्धि  करने  क ेतरीकों  का  विकास  करने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  की  नेशनल  पार्क
 सर्विस  की  मदद  लेने  का  निर्णय  लिया  है  ।

 भौर  भी  तक  जिन  प्रस्तावों  को  भ्रन्तिम  रूप  दिया  गया  है  वे  केवल  तकनीकी
 सहयोग  के  बारे  में  यद्वि  निधियों  की  भ्ावश्यक्ता  पड़ी  तो  उसकी  पूर्ति  भारत  सरकार  भोर

 सरकार  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  संचालित  भारत  निधि  से  की  जाएगी  ।

 विक्किस  को  सार्वजनिक  वितरण  प्रणालो  के  लिए  वित्तोय  सहायता

 6573.  श्रीमतो  मन्डारो  :  क्या  खाद्य  झोर  नागरिक  पति  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  को  दूरदराज  के  भ्ादिवासी  भ्रोर  भीतरी  क्षेत्रों
 में  भ्रावश्यक  वस्तुभ्रों  के वितरण  हेतु  चलते-फिरते  वाहनों  की  खरीद  के  लिये  वित्तीय  सहायता  डी  गई
 गई  भौर

 यदि  तो  सिक्किम  को  भ्रपने  दूर-दराज  के  भादिवासी  भौर  भीतरी  क्षेत्
 में  ध्रावश्यक  वस्तुभों  के  वितरण  हेतु  चलते-फिरते  वाहन  खरीदने  के  लिए  वर्ष  1986-87  भौर
 1987-88  के  दोरान  कितनी  घनराशि  की  वित्तीय  सहायता  दी  गई  थी  भौर  वर्ष  1988-89 में
 कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  जाएगी  ?

 खाद्य  ध्लोर  नागरिक  पूति  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  +  इस  समय

 एक  केन्द्रोय  क्षेत्र  की  योजना  स्क्लीम  के  तहत  राज्यों/ध्ंघ  राज्य  क्षेत्रों  को  दूर  तक  फंले
 धभादिवासो  क्षेत्रों  प्रादि  में  भ्रावर्यक  वस्तुओं  के  वितरण  के  लिए  मोबाइल  गाडियां

 खरीदने  हेतु  वित्तीय  सहायता  दी  जाती

 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  वित्तीय  उनसे  ऐसी  सहायता  के  लिए  प्राप्त  हुए
 प्रस्तावों  के  ध्राधार  पर  दी  जाती  सिक्किम  को  1986-87  या  1987-88  के  दौरान  कोई  सहायता
 नहीं  दो  गई  क्योंकि  उस  राज्य  से  सहायता  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  सभी

 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  लिखा  गया  है  कि  वे  स्कीम  के  तहत  वर्ष  1988-89  के  लिए  वित्तीय

 88
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 सहायता  हेतु  प्रस्ताव  भेजें  यदि  कोई  प्रस्ताव  सिक्किम  सरकार से  प्राप्त  होगा  तो  भ्रन्य  राज्यों/संघ
 राज्य  क्षेत्रों  से  प्राप्त  प्रस्तावों  के  साथ  उस  पर  विचार  किया

 वृष  को  कोस्तों  में  बद्धि
 6574.  भ्री  भ्रजय  मुझरान  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा  ]  1985  से  भ्रव  तक  बोतल  वाले  दूध  को  कीरच
 में  कितनी  बार  पद्धि  की  गई

 कया  रियायत  श्राप्त  कर्ताओं  को  दिये  जाने  वाले  कमीशन  में  मूल्य  वृद्धि के  भनुरूप  वद्धि
 की  गई  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  भ्लोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  श्याम  लाल  ३
 1985  के  बाद  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  टोन््ड  दूध  का  मूल्य  बढ़ाया  नहीं  गया

 12.2.1986  से  डबल  टोंड  दूध  का  मूल्य  2.70  प्रति  लीटर  पर  निर्धारित  किया  गया  इसी
 तारीख  से  दिल्ली  दुग्ध  योजना  में  डबल  टोंड  दूध  की  बिक्री  फिर  से  लागू  की  गई

 भोर  1  1985  से  रियायत  प्राप्त  कर्ताग्नों  को  दिये  जाने  वाले  कमीशन
 में  निम्नानुसार  बृद्धि  की  गई  है  :---

 कमीशन  में  वृद्धि
 प्रत्यक्ष  सप्लाई  50  श्ोटर  तक  2  पंसा  प्रति  लीटर  भौर

 500  लीटर  के  बाद  |  प॑ंसा  प्रति  लीटर

 होम  डिलीवरी  डिपो  पैसा  प्रति  लीटर

 दिल््लो  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  शालोमार  बाग  में
 निम्न  झ्राय-वर्ग  के  फलेटों  का  शभ्रावंटन

 6575.  श्री  सिदनाल  :  क्या  श्रहरी  विकास  मन्त्रो  यह  बताने  की  क्लपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1976  तक  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  में  पंजोकृत  व्यक्तियों  स ेशालीमार  बाग
 में  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के  निम्न  आय  वर्ग  के  फरलंटों  के  लिए  भ्रावेदन  पत्र  भामन्त्रित  किये

 गये
 क्या  उन्हें  फलेट  प्रावंटित  कर  दिये  गये  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 शहरी  विद्ास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  :  हां  ।

 हां  ।

 उपयुक्त  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 स्वदेशी  पर्यटकों  के  लिये  रियायती  पर्यटन  प॑  केज

 6576.  श्रोम्तो  ऊषा  चोघरो  ः  कया  परयंटन  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  !

 क्या  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  का  स्वदेशी  परयंटकों  को  रियायती  पयेटन  पैकेज
 उपलब्ध  करने  का  विचार  भोर

 89
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 यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कया  हैं  झोर  कितने  पर्वटकोंद्वारो  इस  सुंधिधी की

 लाभ  उठाये  जाने  की  संभावना  है  ?

 पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  और  सरकार  का  एक
 भारत  पयंटन  विकास  '  निगम  चिंद्यार्थी  एक-मुदंत

 '
 छुंटूटों  थांच्रा  रिंयिय्ਂ  एंक-मुंइत

 साप्ताहांत  एक  मुश्त  यात्रा  वरिष्ठ  नागरिक  एक-मुदत  मात्रा  लाइन  एक-सुझत  ग्रात्रा
 भोर  भौर  मैं  एक-मुश्त  यात्रा  उचित  दर  वाली  एक  मुश्त  यात्रा्ञों  को  पेसकद-स्वदेशी
 पयंटकों  कै  लिए  कर  रहा  ऐसा  भनुमान  है  कि  मंदी  की  पभ्रवधि  से  भ्रक्तूबर

 के  दौरान  लगभग  2000  पयंटक  इस  सुविधा  का  लाभ

 उपयु कक्त  के  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  दिल्ली  से  भागरा  तथा  मद्रास  से

 भौर  महाबलीपुरम  धोौरंगाबाद  से  भजंता  एवं  बम्बई  से
 प्ोरंगांबाद  कौ  एंक-मुश्त  यात्राएँ  चलाने  के  भलावां  भांगरी  भौर

 जयपुर  में  पर्यटकों  के  लिंए  स्थानीय  दृश्यावलीकनਂ  योत्राओों  की  पेशकश  भी  करता

 पंजाब  में  कृषि  पर  श्राधारित  झोशोगिक  एककों  को

 6577.  थी  कमल  चौधरी  :  क्या  कृधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  बिशेषतः  होशियारपुर  जिले  कृष  पर  प्रीधारिते
 झौद्योगिक  एकक  स्थापित  किये  हैं  प्रथवा  का  विचार  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा
 क्या

 कया  सरेकारं  की  ईस  सम्बन्ध  में  पंजाब  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुभा
 धोर

 यदि  तो  इस  पंर॑  क्या  कायंवीही  की  गई  *

 क॒थि  संत्रालय  में  कृषि  भौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  इ्याम  लाल  :

 जीਂ  पंजाब  के  होशियारपुरं  जिले  में  स्थापित  किए  जोने  वोले  समेकित॑ਂ  खां्य  तेथा
 पेय  परियौज॑नीं  के  लिए  पंजाब  कृषि-उधोग  निगम  से  एक  श्रावेदन  पर्त्न  प्राप्त  हुश्नो

 यह  प्रस्ताव  ध्भी  मंजूर  किया  जाना

 गुजरात  में  सस्ते  होटलों  का  निर्माण

 6578.  श्री  रणजोत  सिह  गायकवाड़  :  क्या  पर्यटन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पर्यटकों  को  कम  लागत  पर  शभ्रावास  सुविधा  उपलब्ध  कराने  के  लिए
 यात्री  निवासों  के  निर्माण  की  एक  योजना  तंयार  की  भौर

 यदि  तो  गुजरात  में  शुरू  की  जा  रही  सस्ती  होटल  परियोजनाभ्री  का  ब्थीरा
 क्या

 पर्यटन  सन्त्रालंय  में  रोज्य  मंत्री  भिरिधर्र  कोमांगो  ;  हों
 '

 यह  मंत्रालय  प्रत्यक्ष  रूप॑  से  होटलों  का  निर्माण  नहीं  करेती |  तथापि  भिंच्रालय  ने

 गुजरात  में  गांधी  सपुतारा  क्लौर  सूँस्त  में  निजी  उद्यमियों
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 द्वारा  निर्माण  करने  के  होटल  परियोजनाएं  भनुमोदित  की  मंत्रालय  ते  गूजरात  में  ट,कोर
 में  41.22  लाख  की  भनुमानित  ज्ञागत  पर  एक  यात्री  निवास  निर्माण  प्र  भी  मंजूरी  प्रदान
 की  है  जिसमें  से  25.00  लाख  दे  दिए  गए

 राष्ट्रीय  खनिज  निप्रम  द्वारा:-डम्परों  की  ख़रोद

 6579.  भ्रो  मोहम्मद  झलो  खां  :
 भरी  सुल्तान  सलाउवड्रीन  झोवेसी  :

 क्या  इस्पात  और  शान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम ने  भारत  प्रर्थ  मूवसं  लिमिटेड-से  कितने  म्पर  खरीदे
 इनमें  से  कितने  राष्ट्रीय  क्षनिज  विकास  निगम  को  खानों  भोर  भ्रन्य  स्थलों  में  चलाये  जा

 रहे  हैं  तथा  शेष  डम्परों  का  उपयोग  न्  किये  जाने  के  क्या  कारण  भोर

 राष्ट्रीय  खनीज  विकास  निगम  के  पास  डम्परों  के  कितने  नूल्य:के  कलपूर्ज  हैं  भोर

 इनका  किस  प्रकार  उपयोग  करने  का  विचार  है  ?

 इस्पात  भोर  खान  मंत्रालय  |में  इस्पात  विभाग  में  राज्य  मंत्री  भो  योगेस्  :
 31-3-88  के  पग्रनुसार  स्थिति  निम्नानुसार  थी

 द्वारा  से  खरीदे

 गए  डम्परों  को  सख्या

 प्रचालनरत  डम्परों  की  संशुया  --57
 जो  डम्पर  वस्तुतः  प्रथालनदृत  नहीं  या  ती  उनकी  महम्मंत  की  जा  रही,है  या;उनको

 नया  बनाया  जा  रहा  है  ।

 डम्पर  के  प्रतिरिक्त  पुर्जों  का  मूल्य  लगभग  2.63  रोड़  रुपये  है  |  भज्तिरिक्त  पु्जों
 का  इस्तेमाल  डम्परों  को  मरम्मत  प्लोर  भनुरक्षण  के  लिए  किया  जाता  है  ।

 गुजारात  को  खाद्याल्तों  का  प्रावंटन

 6580.  श्री  नर्रासह  सकवाना  :  कस  छ्मद्य  फ्लोर  पूर्ति  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 (8)  गुजरात  को  गत  छः  महीनों  के  दौरान  मांग  की  तुलना  में  कितज़ा  खाश्वान्न  प्रावंटित
 किया  गया  भौर

 कया  इस  राज्य  के  लिए  खाद्यान्नों  का कोटा  कम  कर।दिया  गया  यदि  तो  इसके
 क्या  कारण  हैं  ?

 खाद्य  श्र  नागरिक  पूर्ति  में  उप  मंत्री  एल  एक  विवरण
 सलग्न  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  सूचना  दी  है  ।

 चावल  के  प्रावंटन  में  कोई  कमी  नहीं  की  गई  जह्मां  तक  गेहे  का  संबंध  जनवरी
 भौर  1988  में  क्रमशः  15,000  मीटरी  टन  प्रौर  25,000  मोटरी  टन  गेहूं  के  भ्रतिरिक्त  भावंटन

 किए  गए  मंडी  में  नयो  फसल  जाने  से  1988  के  लिए  प्रावंटन  को  कम  करके
 60,000  मोटरी  टन  के  सामान्य  स्तर-पर  ला  दिया  गया  है  ।
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 बिहार  में  दालों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  बरहियाताल  योजना

 655],  ठाकुर
 :  क्या  कषि

 मंत्री
 यह  बंताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दालों  का  उत्  बढ़ाने
 के  लिए  भारतीय  कृषि  भनुसंघान  परिषद  ने  1985-86

 में  बिहार  के  मुगेर  जिने  में  बरहियाताल  क्षेत्र  में  एक  कार्य  श्रनुसंघान  परियोजना  को  मंजूरी  दी
 भोर

 यदि  तो  परियोजना  का  कुल  परिव्यय  कितना  है  भौर  योजना  की  वर्तमान  स्थिति
 क्या

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  भ्नुसंधान  तथा  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मन््त्रो  हरि  क्षुष्ण  शास्त्रो )  :

 हां  ।

 यंह  प्रायोजना  1985  में  शुरू  की  गई  जिसकी  एक  वर्ष  को  झनुमानित
 लागय  2.92  लाख  थी  ।  प्लान  प्रोजेक्ट  के  रूप  में  इस  प्रायोजना  की  भ्रवाधि  बढ़ाकर  1-11-1986
 से  31-3-1990  तक  दो  जिसको  प्रनुमानित  लागत  5.24  लाख

 प्रायोजना  के  तहत  जो  काम  किए  गए  उनमें  मूंग  भोर  मसूर  जंसी  दालों  को  फसलों  में

 इस्तेमाल  के  लिए  विभिन्न  उवंरकों  की  मात्रा  तय  करने  झौर  कटवा  कीडों  )  ओर  दूसरे  कीडों
 पर  रासायनिक  दवाशप्रों  के  प्रभाव  की  जांच  करने  भ्रौर  चने  की  भ्राशाजनक  किस्मों  को  उगा  कर  जांच
 करने  के  काम  शामिल  मसूर  की  पौदों  को  मरने  से  बचाने  भौर  उन्हें  जड़-सड़न  रोग  से  बचाने  के
 प्रयास  मी  किए  जा  रहे  इससे  संबंधित  काम  की  प्रगति  संतोषजनक  है  ।

 मछुझारों  के  कल्याण  हेतु  योजना

 6582.  श्रो  राषाकांत  डिगाल  :  क्या  कृषि  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करे

 भद्धुप्रारों  के  कल्याण  हेतु  प्रारम्भ  की  गई  केन्द्रीय  योजनाभों  का  ब्योरा  क्या

 ये  योजनाएं  किन  किन  राज्यों  में  प्रारम्भ  की  गई

 कया  उड़ोसा  में  कोई  ऐसी  योउना  भ्रारम्भ  की  गई

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  केन्द्रीय  प्रायोजित  बोजनाभ्ों  के  भन्तगंत  राज्य
 में  कितने  मछुप्रारे  लाभान्वित  हुए  भौर

 (3)  तत्सम्बन्धी  भ्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :
 से  भारत  सरकार  ने  मछुझारों  के  कल्याण  के  लिए  दो  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजनाप्नों  को  मंजूरी
 दी  है  भर्थात  सरकार  सक्रिय  भ्रछुआरों  के  लिए  सामुहिक  दुर्घटना  बोमा  योजना  भोौर  (2)  मदछुप्रारों  क्के
 लिए  राष्ट्रीय  कल्याण  निधि  सक्रिय  मछुझारों  के  लिए  सामूहिक  दुर्घटना  बीमा  जिसे  मदछुप्रारों
 में  शुरू  किया  गया  के  भ्रन्तगंत  उन  सक्रिय  जो  सहकारी  समिति  के  सदस्य  का  मोत
 प्थवा  स्थायी  विकलांगता  के  लिए  भोौर  प्लांशिक  बिकलांगता  के  लिए
 का  बोमा  किया  जाता  है  |  भ्रति  वषं  प्रति  लामानुभोगी  के  वार्षिक  प्रिमियम  का  50  प्रतिशत
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वहन  किया  जाता  है  भौर  शेष  50  प्रतिशत  राज्य  सरकार  द्वारा  या  तो  पुर्णंतः
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 मछुप्रा  सहकारो  समिति/संघ  के  संपोजब्न'से  किया  जता  है  यह  योजना  भ्रान्ध्र  प्रदेश
 हिमाचल  जम्मू  एवं  मध्य  मृहू।राष्ट्र

 उत्तर  प्रदेश  और  पश्चिम  बंगाल  में  कार्यान्वित  को  गई  1986-87
 में  मछुझआरों  के  लिए  राष्ट्रीय  कल्याण  निधि  को  दी  गई  जिसका  उहूं  श्य  62  भ्ादर्श  मछुभा

 जिसमें  समचे  देश  के  16  राज्य  शामिल  में  सामुद।यिक  भवज्न/व्कंशेड  और

 ऋण  समिति  जेसी  सम्बन्धी  सुविधाश्रों  को  डपलड्य  कराना  है  ।  एक  मदुश्ना  यरांव  के

 लिए  उपरोक्त  सुविधाप्नों  की  उपलब्ध  कराने  को  लागत  12,  82,  400  रुपये  केन्द्रीय  भोर

 स  द्वारा  बराबर  बराबर  वहन  जाती  है  1.1986-87  भोौर  1987-88  के  दोरान  यह
 योजना  आन्ध्र  जम्मू  एवं

 +  उत्तर  प्रदेश  और  पश्चिमी  बंगाल  मे  क्रियान्वित  की  गई  है  ।

 भोर  1985-86,  1986-87  प्रौर  1987-88  के  दौरान  सामुहिक  बीमा

 योजना  के  प्न्तगंत  3,  02,  5.63  प्लोर  6.48  लाख  मदछुप्रारों  का  बीझा  किया  गया  है  ।  मछुझ्नारो

 के  लिए  राष्ट्रीय  कल्याण  निधि  के  भ्रन्तगंत  शभ्रन्प्र  जम्मू  एवं
 मध्य  उत्तर  प्रदेश  भ्रोर  पश्चिम  बंगाल  के  राज्यों

 में  कुल  2259  मदछुप्ना  परिवारों  के  लिए  कल्यारा  पंबंबी  सुविधाएं  उपलब्ब  कराने  के  लिए  1986-87
 दौरान  2  झोर  1987-88  ,  दोरान  28  मछुझ्आ  गावों  का  विकास  करने  के  लिए

 संस्वीकृति  नारो  की  गई
 जਂ

 +  .  शुष्क  भूसि  पर  कृषि  संबंधी  कार्यंदल  का  गठन

 6583.  एु::एन्ठनोी  :  कया  कृषि  मन्त्री  फ््ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शुष्क  भूमि  कृषि  छत्पवकता  बढ़ाने  -  सम्बन्धों  ब्यौरा-तेयार  करने  हेतु  गठित
 कार्यंदल  ने  कर्म  करना  भारम्म  कर्  दिया

 +  यदि  तो  इस  के  क्या  है  तथा  क्या  इस  कायंदल  में  चावल
 उत्पादक  राज्य  केरल  से  भी  कृषि  विशेषज्ञों  को  शामिल  किया  गया  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  श्याम  खाल  :
 (8) जी  कोई  कृतक  कल  गठित  नहीं  किग्रा  गया  है  ।

 (8)  भोर  प्रइन  नहीं  उठता  ।

 खनिजों  का  विदोहन

 6584.  विमल  .  कान्ति  घोष  :  क्या  इस्पात  भौर  खान  मनम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 बचा  देश  विभिन्न  क्षत्रों  से  :  संतिज  कौ--अधिकतम  मात्रा-के-विदोहन-का  कोई

 यदि  त्तो  खनिज  मण्डारों  का  कोई  थुराात्मक  और  पंरिमाणात्मक  विंश्लेषंशा  किया
 शया  और

 यदि  हाँਂ  तो  उसके  कया  निष्कर्ष  निकले  ?

 94



 22  चंत्र  1910  लिखित  उत्तर  7
 a  फऑ  __  _

 इस्पात  भौर  खान  मंत्रालय  में  खान  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  रामानन्दं  :
 देश  के  श्रौद्योगिक  भ्रौर  भ्राथिक  विकास  के  मुख्य  स्रोत  खनिज  सीमित  भौर  भ्रपूय्यमान  हैं  ।  लक्ष्य  ''

 कि  प्राप्त  लनिज  स्रोतों  का  वेशानिक  खंनन  विधियों  द्वारा  इष्टतम  उपंयोग-हो  ।

 श्रोर  खनिज  भण्डारों  का  गवेषण  और  निर्धारण  सदा  चलता  रंहता  भारतीय  ''

 भूवज्ञानिक  राज्यों  के खनंन  भौर  भूविज्ञान  खनिज  गवेषण  निगम  तथा
 सरकारी  ध्ौर  गर  सरकारी  क्षेत्र  के  विभिन्न-खनन  संगठनों  से  प्राप्त  भ्रांकड़ों  के भाघार  पर  भारतीय
 खान  नागपुर  ने  एक  राष्ट्रीय  खनिज  सूची  रखी  जो  भ्रद्यतन  होती  रहती  है  भौर  जिसमें
 खनिज  निक्ष  पो  को  भयस्क  नमूनों  की  मोतिक  भौर  रासायनिक  गुणवत्ता  तथा  भष्डारों  को
 मात्रा  को  सूचना  रहती  यह  सूचना  500  प्रति  खनिज  प्रति  जिला  की  मामूली  दर  पर  उद्यमियों
 की  उपलब्ध  करायी  जाती  है  ।

 विस्थापित  अ्यक्तियों  को  खितरंजन  पाक  में  स्टालों  का  भावंटन

 6585.  श्री  देवो  घोषाल  :  क्या  शहरी  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  में  चितरंजन  पार्क  में  माकंट  1  भौर  2  में  स्टालों  के  भांवंटन  के
 लिए  मतपरव  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भ्राये  आवंटन  के  पाश्र  विस्थोपितें  व्यक्तियों  के  भावेदन  पन्नों  फी  जांच
 कर  ली  गई

 यदि  तो  सरकार  का  स्टालों  का  निर्माण  करके  फँत्र  भाषेदनंकर्ताओं  को  प्रावंटित
 करने  का  विचार  भ्रथवा  स्टालों  का  निर्माण  भ्ावंटितियों  द्वारा  स्वयं  किया  जायेगा  ।

 यदि  प्राबंटितयों  द्वारा  स्वीकृत  नकसे  के  भ्रनुसार  स्टालों  का  निर्माण  करना  तो  क्या
 उसके  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्घारित  की

 शहरी  विकास  मन््त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  दलबोर  :  ऐसे  झावेदन  पत्रों  को

 कुल  संख्या  96  है  ।  79  मामले  भाबटन  के  लिए  योग्य  पाए  गए  तथा  17-  मामले  भ्रस्वीकृत  कर  दिए
 गए  ।  विस्थापित  व्यक्तियों  के  संघ  ने  एक  भावेदन  किया  है  कि  वे  17  मामलों  को  पात्रता  के  सम्बन्ध
 में  प्रतिरिक्त  प्रमाण  प्रस्तुत  करना  भागे  भोर  '

 जांच-पड़ताल  करने  के  लिए  उन्हें  शीघ्र  ही
 ऐसे  प्रमाण  तत्काल  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कहा  गया

 उपरोक्त  को  ध्यान  में  रक्त्ते  इस  स्थिति  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है.-कि  क्या  *

 निर्माण  कार्य  सरकार  द्वारा  किया  जाएगा  भ्रथवा  पश्लावंटन  के  समय  प्रावेदकों  को  दुकानों  के  निर्माण
 का  कार्य  भ्रारम्म  करने  को  कहा  जाय  |

 प्रघन  ही  त्हीं  उठता  ।

 हैदराबाद  के  लिए  परिक्रमा  रेल  परियोजना

 6586,  भ्रौ  मंट्टम  श्री  राम  मृत  :  क्या  शहरो  विकास  मन््त्री यह  बंताने  की  कृपा  करेंगे  '

 .  क्या  आरान्ध्र  प्रदेश  सरकार  द्वारा  हैदराबाद  के  लिए  प्रस्तावित  परिक्रमा  रेल  परियोजना
 की  भनुमानित  लागत  400  करोड़  रुपये

 परियोजना  के  लिए  राज्य  सरकार  झौर  कैन्द्रीय  संरकार  द्वारा  कितना  ठ्यथ  वहम॑
 जाने  पर  सहमत्ति  हो  गयी  भोर
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 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  इस  परियोजना  को  स्वीकृति  दे  दी  यदि  तो  इसके

 क्या  कारण

 शहरी  विकास  सन््त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  दलबोर  :  आमध्न  प्रदेश  सरकार

 द्वारा  गठित  उप  समिति  की  सिफारिशों  के  भनुसार  हैदराबाद  में  बड़ी  लाइन  रेलवे  के
 प्रस्ताव  की  भ्रनुमानित  लागत  1986  के  मूल्य  स्तर  पर  262  करोड़  रुपये

 5

 तथापि  जंसाकि  दक्षिण  मध्य  रेलवे  की  तकनीकी-पस््राथिक  व्यवहायंता  भ्रष्ययन

 रिपोर्ट  में  सिफारिश  की  गई  राज्य  सरकार  परियोजना  की  लागत  का  25%  व्यय  वहन  करने  के

 लिये  पहले  ही  सहमत  थी  ।

 नहीं  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  गठित  उपसमिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  को

 हारिक  नहीं  समझा  गया  था  क्योंकि  इनमें  उप-नगरीय  सेवाश्ों  को  चलाने  के  लिए  विद्यमान  रेलवे

 लाइनों  का  उपयोग  करने  का  प्रस्ताव  था  ।

 क्या  भारतीय  राज्य  व्यापार  निगम  30,000  टन  तेल  का  पश्रायात  कर

 रहा

 यदि  तो  इसका  किन-किन  देशों  से  झ्ायात  किया  जा  रहा  है  भोर  इस  पर  कितनी
 विदेशी  मुद्रा व्यय  होने  का  भ्ननुमान  है

 क्या  तेल  को  संसाधित  और  साफ  करने  के  कोई  प्रबन्ध  हैं  श्रौर  यदि
 तो  तत्संबन्धी  ब्यौरा  कया  शोर

 (q  घ्  तेल  श्रौर  साल्वेंट  का  वितरण  किस  प्रकार  किया  जाएगा  ?

 खाश  झोर  नागरिक  पृति  मंत्रालय  में  उप  सन्त्रो  :  प्लौर
 प्रप्न  1987  से  1988  की  भ्रवधि  के  दौरान  राज्य  ठयापार  निगम  ने

 फ्रांस  संघोय  जमंन  गणराज्य  भादि  से  128.98  करोड़  की  विदेशी  मुद्रा
 से  लगभग  2.84  लाख  टन  रेपसीड  तेल  प्रायात  किया  था  ।

 रेपसीड  तेल  का  संसाघन  करने  के  लिए  फ्यप्ति  क्षमता  मौ

 का  कार्य  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  केन्द्रोय  तथा  राज्य  सरकार  के  उपक्रम
 जुद  परिश्योधन

 तथा  सरकारो  क्षेत्र  के
 एककों  को  दिया  जाता  यहदि  इन  एककों  को  उपलब्ध  क्षम्तता  पर्याप्त  नहीं  पाई  ज  ती है  तो  निजी
 परिशोघनकर्ता  मी  भ्रावश्यकता  के  भ्राधार  पर  कच्चे  रेपसी  परिशोघन  करने  की
 भनुमति  दी  जाती

 परिष्कृत  रेपसीड  तेल  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  सप्लाई  किया  जाता
 है  ।  परिशोधन  के  दोरान  तेल  रहित  खली  का  उत्पादन  नहीं  किया  जाता
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 स्थायो  दर्ज  के  लिए  मानदंड

 6588.  भरी  ध्लानन्द  पाठक  :  क्या  शहरी  विकास्र  मन््त्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  इलेक्ट्रीकल  भौर  सिविल  विभाग  में  पथक-“थक  1
 1988  को  कुल  कितने  स्थायी  भ्रधघ॑-स्थायी  भौर  भ्रस्थायी  जूनियर  इन्जीनियर  भौर

 कितने  प्रतिशत  पद  स्थायी  हैं  भ्रौर  कितने  प्रतिशत  भ्रस्थायी  प्लौर  जुनियर  इन्जीनियरों
 को  स्थायी  करने  के  लिए  क्या  मान  दण्ड  भ्रपनायें  जाते

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बलबीर  :  ध्रोर  सूचना  एकत्र
 की  जा  रही  है  तथा  प्तम्मा  प्टल  पर  रख  दो  जयेगी  ।  -

 किसानों  को  दो  जाने  वालो  राजसहायता  में  भ्समानतायें

 6589.  श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :

 श्री  सईव  :

 क्या  कषि  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 कया  देश  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  किसानों  को  कृषि  उवंरकों  ध्ादि  जंसे  भादानों  के
 लिये  राजस  हायता  के  रूप  में  दी  जाने  वाली  घनराशि  में  फ्रीई  प्रसमानता

 (a)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रष्ययन  किया  श्वा  यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा
 क्या  भौर

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  किसानों  को  भसिन्न-भिन्न  रा  शिकी  कृषि  राज  सहायता  उपलब्ध  कराने
 के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 थि  मन्श्रालय  में  कृषि  प्रनुसंघान  तथा  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  सन््त्रो  हरि  कष्ण

 जी  हां  ।  देश  के,विभिन्न  क्षेत्रों  में  किसानों  को  निवेश  सम्बन्धी  जो  भ्राथिक  सहायता  दी  जा
 है  उसमें  कुछ  भन्तर  यह  भ्रन्तर  कृषि  उत्पादन  वाली  भूमि  झौर  उसम्रें  निवेशों  के  प्रयोग  पर
 निर्मर  करता  है

 जी  भारतोय  कृषि  भ्रनुसंधान  नई  दिल्ली  में  किए  गये  एक  भ्रध्ययन  से
 यह  पता  चला  है  कि  उत्तर  प्रदेश  शोर  जिमें  कुल  फसली  क्षेत्र  का  30%  भाग

 निवेशों  के  लिए  50%  भ्राथिक  सहायता  प्राप्त  करते  जबकि  मध्य  प्रदेश  और  उड़ीसा
 कुल  फसली  क्षेत्र

 का  27%  माग  निवेश  के  9%  भाधिक  सहायता  प्राप्त  करते  हैं  ।

 (+)  देश  के  विभिन्न  हिस्सों  में  कृषि  विकास के  क्षेत्र  में  जो  अन्तर  है  उसकी  जानकारी
 सरकार  की  पंचवर्षीय  योजना  का  एक  उद्ृं श्य  यह  भी  है  कि  संतुलित  क्षेत्रीय  विकास  होता  रहे  ।
 विभिन्न  योजनाश्रों  के  द्वारा  किसानों  को  भ्राविक  सहायता  दी  जाती  यह  सहायता-मकक््त  भाधथिक

 _  उवरकों  और  बीजों  की  मिनिब्गेट  के  रूप  में  पौध  संरक्षण  रसायनों  झौर
 करणों  के  रूप  में

 दी  जाती  इसके  किसानों  को  सस्ती  दरों  पर  उवंरक  |  प्ले  इसके  लिए
 उद्योगों को  भी  भार्थिक  सहायता  दी  जाती  किसी  विशेष  राज्य  या  क्षेत्र  के  किसानों  को  किस
 सीमा  तक  प्राथिक  सहायता  दी  जाती  यह  वहां  पर  उगाई  गई  किसानों  द्वारा  विभिन्न निवेशों  के  उपयोग  आर  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  विभिन्न  योजना्रों  के  संचालन  पर  निमर  करता
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 सरकार  का  लक्ष्य  संतुलित  क्षेत्रीय  विकास  करना  जिससे  कि  कृषि  का  संतुल्रित  विकास  हो  तथा

 बह  राज्यों  के  विभिन्न  क्षेत्रों  की  उत्पादन  क्षमता  के  भनुरूप  हो

 प्रशिक्षण  के  लिए  विश्व  बंक  से  ऋण

 6590.  श्री  भोये  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि कः

 क्या  विश्व  बेंक  ने  प्रशिक्षण  के  लिए  राज्यों  को  ब्याज  मुक्त  ऋण  दिये
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भोर

 इस  प्रकार  दिए  गए  ऋणों  को  छातें  क्या  हैं  ?

 कृषि  सन्त्रालय  में  कृषि  भोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  संत्रो  श्याम  साल  :
 और  कुछेक  राज्य  विश्व  बेंक  को  सहायता  से  प्रशिक्षण  भौर  दौरे  की  नीति  के  भ्नुसार

 कृषि  विस्तार  परियोजनायें  चला  रहे  विश्व  बैंक  को  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  संबंधित  राज्यों
 को  पहले  भ्पने  ही  घन  को  खर्च  करके  परियोजना  को  चलाना  होता  उसके  बाद  उन्हें  विश्व  बेंक
 से  प्रतिमूति  के  लिये  भपने  दावे  प्रस्तुत  करने  होते  विस्तार  काभिकों  का  प्रशिक्षण  विस्तार
 परियोजना  का  एक  प्रंग  इस  भ्रग  पर  किये  जाने  वाले  खर्च  को  प्रतिपूर्ति  विश्व  बंक  के  ऋण
 के  जरिए  देय  होती  है  ।  विश्व  बेंक  द्वारा  वितरित  ऋणा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्यों  को  उनको
 प्लान  सहायता  में  वृद्धि  करके  दिया  जाता  केन्द्रीय  प्लान  सहायता  के  रूप  में  इस  प्रकार  की  जाने
 वाली  घनराशि  विश्व  बेंक  से  राज्य  परियोजना  के  लिये  प्राप्त  बाहरी  सहायता  के  रुपयों  में  मूल्य  के
 70  प्रतिशत  के  बराबर  होती  है  |  इस  प्रकार  की  सहायता  की  शर्तें  भौर  राज्यीय  प्रोजनाभ्रों  के  लिए
 सामान्य  केन्द्रोय  सहायता  की  शर्ते  समान  होती  गेर-विशेष  वर्ग  के  राज्यों  के  संबंध  में  दो  जाने
 वाली  70  प्रतिशत  घनराशि  ऋणा  के  रूप  में  तथा  30  प्रतिशत  प्रनुदान  के  रूप  में  दी  जाती  है  भौर
 तिशेष  वर्ग  के  राज्यों  भरूणाचल  भोर

 को  दी  जाने  वाली  घनराशि  में  से  दस  प्रतिशत  ऋण  तथा  90  प्रतिशत  भ्रनुदान  के  रूप  में
 होती  विशेष  वर्ग  के  इन  राज्यों  में  से केबल  हिमाचल  प्रदेश  ही  विश्व  बैंक  की  सहायता  प्राप्त
 विस्तार  परियोजना  लागू  कर  रहा  ऋण  का  भ्रश  15  वर्ष  के  समय  में  लौटाया  जाना  इस
 समय  ऐसे  ऋण  पर  9.25  प्रतिशत  की  ब्याज  दर  लागू

 प्रामोण  युवकों  को  स्व-रोजगार  के  लिये  राष्ट्रोय  ग्रामोण  रोजगार  कार्यक्रम  शोर

 सूखा  प्रवण  क्षत्र  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  उत्तर  प्रदेश  को  घनराशि  का  नियतन

 6591.  शलेश  :  कया  क्रुषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जोकि  इस  वर्ष
 भ्रप्रत्याशित  सूखे  की  चपेट  में  रहे  भयंकर  गरीबी  भौर  बेरोजगारी  को  जानकारी

 यदि  तो  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लिए  ग्रामीण  युवकों  को  स्व-रोजगार  के  लिए
 राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  और  सूखा  प्रवरा  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  ध्रन्तगंत  चालू  वित्त  वर्ष  के
 दौरान  कितनी  राशि  निर्घारित  को  गई  भोर

 ग्रामीण  भ्रथंव्यवस्था  की  तीग्र  उन्नति  के  लिए  ग्रामीण  मूलभूत  ढांचे  को  सूदृढ़  बनाने
 के  लिए  इन  कार्यक्रमों  के  भ्रतन््गंत  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?
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 प्रााएएए्घए्भ्६्ण््भभ  -

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  बिकास  विमाग  में  राज्य  संत्रो  जनादंन  पुजारो  )  से

 :  भिन्न-भिन्न  ग्रामीण  बिकास  काय्यत्रमों  के  प्रन्तगंत  विभिन्न  राज्यों/संघ  शासित  क्षंत्रा  की
 निधियां  प्राबंठित  करते  समय  गरीबो  की  स्थिति  को  पर्याप्य  बल  दिया  जाता  है  भोर  राओ्थां  द्वारा
 जिलों  को  निधियों  का  वितरण  भी  उसी  भाधार  पर  किया  जाता  समन्वित  ग्रामीण  विकास
 कार्यक्रम  जिसमें  ट्राइसेम  के  भ्रधीन  युवाों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  वित्तीय  सहायता  शामिल  के
 प्रन्तगत  दौरान  गरीबी  को  स्थिति  को  66-2/3  प्रांतशत  बल  दिया  गया  है  श्रो८  इस
 1988-89  के  दोरान  बढ़ा  कर  75  प्रतिशत  तथा  1989-90  के  दोरान  श्चत-प्रतिशत  कर
 दिया  जाएगा  ।  इसी  प्रकारਂ  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  गरीबों  की
 स्थिति  को  50  प्रतिशत  बल  तथा  कृषि  स्रीमान्त  किसानों  भौर  सीमान्त  मजदूरों  को
 50  प्रतिशत  बल  दिया  जाता  यदि  गरोबी  की  स्थिति  के  भांकड़े  उपलब्ध  नहीं  होते  हैं  तो

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  की  संख्या  को  50  प्रतिशत  बल  दिया  जाता
 इन  कारंक्रमों  के  अतगंत  राज्य  के  विभिन्न  क्षेत्रों  क ेलिए  निधियों  का  कोई  निर्धारण  नहीं

 किया  जाता  सूखा  ग्रस्त  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  भन्तगंत  1987-88  तक  प्रति  खंड  एक  समान  दर  पर
 प्राबंटन  किए  गए  थे  1986-89  से  बड़े  खण्डों  की  प्रधिक  प्राबंटन  किए  जा  रहे  हैं  ।  ट्राइसेम
 के  भ्रन्तगंत  ग्रामोण  युवाओं  के  प्रशिक्षण  के  लिए  वित्तीय  सहायता  ग्रमन्वित  ग्रामीण  विकास  कायंतक्रम
 के  भ्राबटन  में  से वहन  को  जाती  है  भौर  भ्रलग  से  कोई  ग्राबंटन  नहीं  किए  जाते  ट्राइसेम
 के  अन्तगंत  प्रशिक्षण  संस्थाप्रों  के  प्रशिक्षण  प्राधारभूत  ढांचे  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  एक  भलग
 योजना  चल  रहो  है  जिसके  लिए  ध्॒लग  से  भ्रावटन  किया  जाता  1988-89  के  दोरान  समम्वित

 ग्रामीण  विकास  कायंत्रम  के  भ्रन्तगंत  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  राज्य  भ्रश  राष्ट्रीय  ग्रामीण
 रोजगार  कांय  क्रम  तथा  सूखाग्रस्त  क्षोत्र  कार्यक्रम  के  प्रन्तगंत  प्रशिक्षण  भाषारभूत  ढांचा  सहित  कुल
 भ्राबंटन  निम्न  प्रकार  है  :

 कुल  आब॑ंटन

 (1988-89  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के

 रुपये

 समन्वित  ग्रामौण  विकास  कार्यक्रम  126610.528*

 प्रशिक्षण  भ्राघारभूत  ढांचा  252.260

 राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  14796.000**

 सुखा  ग्रस्त  क्षोत्र  कार्य  क्रम  1386.000

 +हसंके  20  प्रतिशत  का  उपयोग  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  भोर  प्रशासनिक  भ्राधारभूत  ढाँचे  के लिए
 क्या  जा  सकता  है  ।

 वर्ष  1988-89  के  लिए  1444.02  लाख  रुपये  मूल्य  के  खाद्यान्नों  की
 87480  मोटरी  टन  मात्रा  भाबंटित  की  गई

 इस  विभाग  द्वारा  क्षेत्रवार  भावंटनों  की  झ्लग  से  सूचना  नहीं  रखी  जाती

 अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  एजसो  से  झ्रापरेशन  फ्लड़  के  लिख  सहायता
 6592.  शेलेश  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  प्राप्रेशन

 परियोजना  के  लिए  भन्तर्राष्ट्रीय  विकास  एजेन्सो  से  वर्षवार  कितनी  ऋणा  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ?
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 कृषि  मंत्रालय  में  करषि  श्लोर  सहकारिता  विमाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :

 प्रापरेशन  परियोजना  के  लिए  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  एजेंसीं  से  नाप्त  की  गई  ऋण  सहायता
 नीचे  दी  गई  है  :--

 वर्ष  रुपए  करोड़  मे

 1978-79  1.66

 1979-80  4.84

 1980-81  6.34.

 1981-82  19.50

 1982-83  24.53

 1983-84  27.87

 1984-85  39.47

 1985-86  31.37.

 1984-87  1.80

 57.38

 बागवानो  प्योर  पृष्पोम्पादन  विकास

 6593.  शंलेश  :  क्या  कृषि  मंत्री यह  बंताने  कौ  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  बागवानी  भोर  पुष्पोत्यादन  के  विकास  की  बहुत  भ्रघिक  संभावनाएं
 जिन्हें  अभी  उपयोग  किया  जाना

 यदि  तो  क्या  उनके  मंत्रालय  द्वारा  किसी  स्तर  पर  कोई  दी्घ  भ्रवधिक  कायंक्रम
 ग्ैयार  किया  गया

 यदि  तो  इसको  मुख्य  बातें  क्या  हैं  भौर  इसकी  अनुमानित  पू  जो  परिथ्यय  कितना
 1,  और

 इसे  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जाएगा  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  ;
 देश  में  पुष्प  उत्पादन  सहित  लागवानो  के  विकास  की  क्षमता  मौजूद  है  ।  :

 भौर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  बागवानी  के  विकास  को  योजनाएं
 यार  कर  ली  गई

 मंजूर  किए  गए  कायंत्रमों  में  फलब॒क्षों  को  रोपण  सामग्री  का
 ब्जियों  का  उत्पादन  भ्रन्नानास  भर  केले  जैसे  फलों  का  विकास  तथा
 सालों  भादि  का  विकास  शामिल  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  बागवानी  के  विकास  के  लिए

 33  करोड़  रुपए  का  परिव्यय  रखा  गया

 राज्य  सरकारों  तथा  केर्द्र  सरकार  की  स्थापनाभों  के  जरिए  बागवानी  के  विकास  के
 गयक्रमों  को  क्रियान्वित  किया  जाता  ॒ हक  दि
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 लिखित

 उत्तेई

 भारतोय  कला  केन्द्र  से  लिये  गये  दुरुपयोग  प्रभार

 6594.  श्रो  यादव  :  क्या  शहरी  विकास  मंत्री  भारतीय  कला  केन्द्र  से  लिये  गये

 दुरुपयोग  प्रभारों  के  बारे  में  30  1987  के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  4702  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 में  बढ  बताने  की  क॒या  करेंगे  कि  :

 भारतीय  कला  केन्द्र  से  वसूल  किये  जाने  वाले  217868.95  रुपये  के  दुरुपयोग  प्रञ्जञार
 में  से भ्रब  तक  कितनी  राशि  की  गई  है  भ्रौर  यदि  धनराशि  वसूल  नहीं  को  गई  है  ती  उसके  क्या
 कारगर  ्ज  अग्र।र

 क्या  सरकार  का  पट्टा  करार  के  उपबंध  का  लगातार  उल्लंघन  किये  जाने  के  मामले
 में  पुनः  जुर्माना  लगाने  का  विचार  ध

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  भोर  :  बकाया

 कदेय  ॥श्रों  के  लिये  भारतीय  कला  केन्द्र-्से  कोई  राशि  प्राप्त  नहीं  हुई  12,1187  को  एक  कारण
 बताझ्रों  नोटिस  जारी  किया  था  ।  पार्टी  ने  कारण  वताग्रों  नोटिस  के  प्रत्युत्तर  में  11.12.87  को  एंक

 '

 - प्रम्यावेदन  दिया  यह  अ्म्यावेदन  विचाराघीनਂ  है  भौर  सरकार  द्वारा  भ्रम्यावेंदन  पर  निर्णय  लिये  7

 जाने  के  बाद  पटटा  विलेख  को  शर्तों  के  भ्रनुस।र  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी  1

 श्रांप्र  प्रदेश  के  लिये  खाद्य  तेल  का  कोटा

 6595.  श्री  पेंचालेया  :  क्या  खाद्य  शोर  नागरिक  पृतति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  क्षांध्र  प्रदेश  के  लिये  खाद्य  तेलों  का  कोटा  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  पौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भ्रौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैँ

 खाद्य  भ्लोर  नागरिक  पूति  उप  मंत्री  भोर  :  केन्द्रीय
 हाज्यों/संघ  क्ष  त्रों  आयातित  खाद्य  तेलों  का  श्राबंटन  इनकी  खुले  बाजार  में

 खाद्य  तेलों  के  राज्य  व्यापार  निगम  के  पास  तेलों  की  त्यौहार  मौसम  और
 राज्यों  स्रंघ  राज्य  क्षेत्रों  द्वारा  इन्हें  उठाने  को  गति  के  भ्राघार  पर  माह-दर-माह  किया  जाता  है  ।

 1988  के  लिए  जिनमें  भ्रांध्र  प्रदेश  भी  शामिल  को  स्प्राबंटन  इन्हीं  बातों  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  उपयुक्त  समय  पर  क्या  जाएगा  ।

 मम

 हिमाचल  प्रदेश  में  मारतीय  खाद्य  निगम  के  गोदाम

 6596.  नारायण  चन्द  पराशर  :  कया  धाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  हिमाचल  प्रदेश
 कै  जिलों  में  भारततीय  खाद्य  के  गोदाम  के  बारे  में  21.1.1985  के  भ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  44  के
 उतर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 त+

 और  #  ०  वि  >>  प ।  क्या  भारतीय  खाद्य  निगम  ने  हिमाचल  प्रदेश  के  बिलासपुर  भौर  हमीरपुर
 |  जलों  में  भ्पने  गोदाम  स्थापित  करने  क  निरणंय  किया

 का

 यदि  तो  प्रत्येक  गोदाम  को  स्थापित  करने  की  कब  स्वीकृति  प्रदान  की  गई  थी

 तथा  इस  संबंध  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  भौर  हु
 ह

 101
 ii



 लिखित  उत्तर  ।  भ्रप्नौ  1998

 इन  गोदामों  का  निर्माण  का्यं  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  तथा  इसके  विलम्ब  के  क्या

 कारण  हैं  ।

 खाद्य  और  नागरिक  पति  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  भारतीय  खाद्य

 निगम  ने  हिमाचल  प्रदेश  के  उना  भौर  हमीरपुर  जिलों  में  स्वयं  भ्रपने  गोदामां  का  निर्माण  करने  का

 निर्णय  किया  भण्ड।रण  को  प्रावश्यकता  के  मूल्यांकन  के  प्राधार  निगम  का  फिलहाल
 बिलासपुर  जिले  में  गोदाम  का  निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 भोर  :  भारतीय  खाद्य  निगम  को  उना  में  भूमि  का  कब्जा  केवल  1987
 में  प्राप्त  हो  सका  निगम  द्वारा  इस  केन्द्र  पर  2500  मीटरी  टन  का  भण्डारण  क्षमता  का  निर्माण
 करने  के  लिए  मंजूरी  1988  में  जारी  को  गई  निगम  इस  समय  टंडर  प्रामत्रित  कर

 रहा  गोदाम  के  1990  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 होने  के  बाद  इस  केन्द्र  पर  भण्डारण  क्षमता  का  निर्माण  करने  में  लगमग  18  मह्दीने  लग  सकते  हैं  ।

 उना  भोर  हमीरपुर  जिलों  में  उपयुक्त  भूमि  प्राप्त  करने  में  हुई  कठिनाई  ही  भारतीय  खाद्य
 निगम  द्वारा  इन  दो  केन्द्रों  पर  निर्माण  काय  शुरू  करने  में  विलम्ब  का  मुख्य  कारण  रहा

 है  ।

 पर्वतीय  राज्यों  में  पयंटक  संभावनाओ्ों  का  बिकास

 6597.  नारायण  चन्द्र  पराशर  :  कया  पर्यटन  मंत्री  सातवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  के  दौरान
 पव॑तोय  राज्यों  में  प्यंटक  संमावनाप्नरों  के  संवधंन  के  बारे  में  25  भ्रप्र  86  के  भ्रतारांकित  प्रश्न
 संख्या  7695  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परव॑तीय  राज्यों  में  प्यंटक  संभावनाप्ों  वाले  विभिन्न  स्थानों  विशेषकर  हिमाचल
 प्रदेश  के  मंत्री  जिले  में  रिवालसर  में  पर्यंटक  कांगडा  जिले  में  चामुडा  देवी  में  सराय  देवथ  सिद्ध  .
 जिला  चिन्तपूर्णी  जिला  उना  प्रौर  कांगड़ा  जिले  में  ज्वालामुखो  में  यात्रिकाप्नों  जेसी

 उपयुक्त  मूलभूत  सुविधायें  उपलब्ध  कराने  की  दिल्या  में  क्या  नवीनतम  प्रगति  हुई  प्र
 /  इन  परियोजनश्ों  के  किस  तारीख  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  है  भौर  प्रत्येक  मामले

 में  कितनी  लागत  भ्राएगी  ?

 पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  भौर  )  पवब॑तीय  क्षेत्रों  में
 स्थित  केन्द्रों  सहित  प्रमुश्ष  पर्यटक  केन्द्रों  पर  भाधार  संरचना  का  विकास  करना  एक  सतत  प्रक्रिया
 केन्द्रीय  पयंटन  मंत्रालय  राज्य  सरकार  द्वारा  भिजवाए  गये  विशिष्ट  प्रस्तावों  के  आधार  पर  पर्यटन
 आधार-सं  रचना  का  सृजन  करने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करता  हिमाचल  प्रदेश  सरकार
 से  प्राप्त  प्रस्तावों  के  भाघार  मंत्रालय  ने  तिम्तलिखित  परियोजनाओं  को  पहले  ही  मंजूरी  दे  दी
 है  :--

 रुपये

 गीजना  का  नाम
 ह  ._  स्वाकृत  राशि

 1.  रिवालसर  में  पबंटक  सराय  12.05
 2.  चोमुण्डा  दैवो  में  सराय  8.26
 3.  हटकोठी  और  चिन्तपूर्णी  में  पयेटक  गृह  20.00
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 वर्तमान  योजनावधि  के  दौरान  उपयुक्त  सभी  परियोजनाझों  के  पूरा  हो  जाने  को  संभावना युक
 यात्रिकाम्मा  का  निर्माण  भारतीय  य/त्री  भ्रावास  विकास  समिति  द्वारा  किया  जाता  संसार

 पर  प्रतिबन्ध  के  कारण  समिति  ने  हिमाचल  प्रदेश  के  जिला  जिला  ऊना
 प्र  जिला  कांगड़ा  में  यात्रिकाभों  का  निर्माण  काये  झारम्भ  नहीं  किया

 बंधुमा  मजदूर

 6598.  श्री  चितामणि  जेना  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  वताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  म॒क्ऐत  कराये  गये  बंध॒ओआ  मजदूरों  के  पनर्बास  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  दारा

 जित  योजना  उड़ीसा  राज्य  में  बराबर  के  भन्शदान  के  ध्ाधार  पर  भारम्भ  की  गई

 क्या  वर्ष  1987-88  के  लिए  बराबर  के  अन्शदान  की  राशि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य

 सरकार  को  भभी  तक  नहीं  दी  गई

 यदि  तो  विलम्भ  होने  के  क्या  कारण  धभौर

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  संबंध  में  उपयोग  प्रमाण  पत्र  प्रस्तुत  किए  जाने  के  बारे

 में  उदार  दष्टिकोण  प्रपनाने  का  है  ?

 श्रम  मत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  हां  ।
 मद  दि

 राज्य  सरकार  द्वारा  भेजे  गए  उपयोग  प्रमाणपत्र  के  भाधार  पर  वर्ष  1987-

 88  के  दौरान  केन्द्रीय  अ्न्श  के  रूप  में  84,01,875  रुपये  की  राशि  दो  गई

 प्रइत  नहीं  उठता  ।

 यह  सुनिश्चित  करने
 के  लिए  उपयोग  प्रमाणपत्रों  को  भेजना  भावश्यक है  कि  घनराशि

 सही  ढंग  से  खर्च  की  गई  है  ।

 लोगों  को  फसल  बोमा  योजना  के  बारे  सें  श्रवगत  कराने  को  योजना

 6599.  श्री  चितामणि  जेना  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि

 जिन  राज्यों  ने
 अब  तक  फसल  बीमा  योजना  नहीं  ध्रपनाई  हर  हैं  यह  योजना  शुरू

 करने  हेतु  सहमत  कराने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही

 क्या  लोगों  को  प्राकृतिक  भ्रापदाप्नों  के  विरुद्ध  फसल  बीमा  य्रोजना  के
 भ्रधोन  भपनी

 फसलों  का  बीमा  कराने  के  लाभ  से  भ्रवगत  कराने  क्रो  सरकार  की  कोई  ठोस  योजना  झौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  श्याम  लाल  यादव  )  :
 भारत  सरकार  वहत  फसल  बोमा  योजना  को  भपनाने  के  लिए  समय-समय  पर  राज्यों  भौर  संघ

 शासित  प्रदेशों  पर  जोर  देती  रही  इसके  भ्रलादा  इस  योजना  को  किसानों  के  लिए  भ्रघिक
 ने  के  लिए  गेहूं  भ्ोर  घान  के  लिए  क्षतिपूर्ति  की  80  प्रतिशत  की  सीमा  को घषंक  भ्रोर  लामदायी  बनाने

 रबी  1986-87  से  बढ़ाकर  विभिन्न  प्रकार  की  पंदावार  के  भनुसार  गत  तीन  वर्षो  की  वास्तविक
 झौसत  पंदावार  का  85  प्रतिशत  कर  दिया  गया

 भोर  समूचे  देश  में  क्षेत्रीय  माषाश्रों  में  इश्तहारों  के  जरिए  योजना  का  प्रचार
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 ,  करने  के  प्रबंध  किए  गए  ।  दूरदर्शन पर  गत  वर्ष  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  एक  वृत्त  चित्र  दिलाया
 ह

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  श्रमिकों  द्वारा  प्रान्दोलन

 6600.  क्रो  चिन्तामणि  जेना  :  क्या  शहरी  विकास  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  श्रमिक  श्रपनी  मांगों  को  मनवाने  के
 लिए  भान्दोलन कर  रहे

 यदि  तो  उचित  मांगों  को  किस  सीमा  तक  पूरा  किया  गया  भौर

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  |

 शहरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  :  केन्द्रीय  लोक  निर्माण
 विभाग  के  कर्मचारियों  ने  भपनी  मांगों  के  समर्थन  में  दिलल्लो  में  यदा-कदा  प्रदर्शन  किए  हैं  ।

 भ्रोर  उनकी  भ्रधिकांश  उचित  मांगों  को  मान  लिया  गया  उनमें  से  कुछ इस
 प्रकार  हैं  :--

 यह  निरणांय  लिया  गया  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  सभी  देनिक  मजदूरी
 बाले  को  न्यूनतम  वेतनमान  में  ।  से  वही  बेतन  तथा  भत्त  दिए
 जायेंगे  जो  कायं  रित  स्थापना  में  कर्ंचारियों  के  तदनुरूपी  वर्ग  को  दए जा

 रहे  हैं
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कायं  प्रभारित  कमंचारियों  के  कुल  65  श्रेणियों  में
 से  54  को  वर्दी  के  लिए  पात्र  बनाया  गया  है  ।

 कमंचारियों  की  एक  मान्यता  प्राप्त  यूनियन  के  साथ  हुए  समभौते  के  अनुसार  पुनः
 श्रेणीकरण/पुन:  वर्गीकरण  की  मांग  मध्यस्थ  को  सोपी  गई  है  ।

 कार्य  प्रमारित  स्थापना  में  रिक्त  पढों  को  श्वग्रता  के  भाघार  पर  भरने  के  अनुदेश
 जारो  किए  गए

 भरद्ध  कुशल/कुशल  वर्ग  से  सम्बन्धित  उन  मस्टर  रोल  कर्मचारियों  को  भौजार  जारी

 किए  जा  रहे  हैं  जिन्होंने  लगातार  दो  वर्षों  में  240  दिन  को  सेवा  को

 सऊदो  झरब  में  भारतोय  श्रमिकों  की  मांग

 5  6601.  श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सऊदी  भ्ररब  में  भारतीय  श्रमिकों  की  मांग  में  पुनः  बुद्धि  हो  रही

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  प्र|क्रया  अपनाई  है  ?

 अम॒  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :  हां  ।

 ,.  वर्ष  1987  के  दौरान  57,234  उत्प्रवासियों  को  उत्प्रवास  भ्नुमति  मिली  जबकि  वर्ष
 1986  में  41,804  उत्प्रवासियों  को  भ्रनुमति  मिली  थी  !
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 सऊदी  धरव  साम्राज्य  में  दो  मिशन  उत्पवासी  भ्रतुमति  के  लिए  दस्तावेजों  के  सत्यापन
 की  बढती  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  पूरा  रूप  से  कार्य

 रत
 मारत  उत्प्रवासी  संरक्षी  के  कार्यालय

 श्रमिकों  को  तत्परता  से  उत्प्रवास  भनुमति  दे  रहे

 श्रमिकों  को  भर्तो

 6602.  भ्री  कालो  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  नियोजनालय  की  प्रनिवायं  प्रधिनियम  1959  के  उपबंषों
 के  भ्नुसार  ग्रेड  भोर  पदों  की  नियुक्ति  ध्ोर  भर्ती  केवल  रोजगार  कार्यालय  द्वारा  की  जाती
 हैः रे

 क्या  यह  सच  है  कि  सिंदरो  द्वारा  कानून  का  उल्लंघन
 करके  13  पदों  की  सीधे  नियुक्ति  की  गई  भौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गयी  है  भोर  यदि
 तो  जांच  के  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  भौर  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  उबंरक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  :  प्रोजेक्ट्स  एंड
 डेवलपमेंट  इन्डिया  में  श्रणी  झौर  पदों  पर  भर्ती  रोजगार

 कार्यालय  की  भनिवाय॑  1959  द्वारा  की  जाती

 भौर  ने  सूचित  किया  है  कि  इसके  बड़ौदा  कार्यालय  की

 स्थापना  की  प्रारम्भिक  भवधि  के  दोरान  श्रे  णी  भौर  में  मस्टर  रोल  प्राघार  पर  5  व्यक्तियों

 को  नियुक्त  दिया  गया  बाद  दो  वर्ष  की  भ्रवधि  के  लिए  काम  करने  के  पश्चात  उनको  सेवाएं
 नियमित  कर  दी  गयी  |  इसके  प्रलावा  1981-82  के  दोरान  8  ब्वक्तियों  को  ठेके  के  भ्राघार  पर
 विषिष्ट  परियोजना  कार्य  के  लिए  नियुक्त  किया  गया  जो  काये  भ्रस्थायी  स्वरूप  का  था  तथा
 भ्रपेक्षित  भ्रहं  ताप्नों  तथा  प्रनुभव  के  भ्रम्यर्थी  रोजगार  कार्यालय  से  मिल  नहीं  रहे  थे  ।  इन  8  थ्यक्तियों
 की  सेवाएं  पहलो  1986  से  समाप्त  कर  दी  गयी  थी  ।

 नई  दिल्लो  नगर  पाशिका  के  निर्माण  कार्यों  में  खामियां

 6603.  श्री  बलवस्तसिह  क्या  शहरी  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 ञञਂ करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  का  दिनांक  24  1988  के  इ  डियन  एक्सप्र स  में

 लैप्सेस  इन  न्यू  देहली  म्युनिसिपल  कमेटी  शीषंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  भ्ौर  दिलाया
 गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  भौर  उसका  क्या  परिणाम

 शहरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  दलबोर  :  हां  ।

 प्ौर  नई  दिल्ली  नगर  पालिका के  कायं  में  केन्द्रोय  सतकता  श्रायोग  के  मुख्य
 तकनीकी  परीक्षक  संगठन  द्वारा  निकाली  गई  तथा  दिनांक  24  1988  के
 में  प्रकाशित  समाचार  में  उल्लिखित  विभिन्न  गलतियों  के  बारे  में  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  का
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 कंता  स्कम्ध  यह  लगाने  के  लिए  जांच  कर  रहा  कि  क्या  इसमें  कोई  सतका ता  का  पहलू
 शामिल

 6604.  थम  इन्द्रज़ीत  मन््त्री  यह.बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  .:

 क्या  यह  सख्  है  कि  भनेक  महीनों  से  संयुक्त  घरामश्श  व्यवस्था

 के  प्रधीन  मध्यस्थता  ब्रोड  कार्य  नहीं  कर  रहा

 कया  कर्मचारी  संगठनों  ने  बोर्ड  के  कार्य  न  करने  पर  विरोध  प्रकट  किया  भौर

 यदि  तो  बोर्ड  ने  कथ  से  |  है  और  इसके  कार्य  न
 करते  के  क्या  कारणा  हैं  भौर  इस  बोड़े  को  शीघ्र  हीः  के  कशसंबाही  को  जा
 रही

 भ्रम  संत्रालय  के  राज्य  सन््त्री  जगदोंझ  :  से  बोर्ड  पिछले
 प्रध्यक्ष  न्वायमूति  एम.एल.-जेन  का  21.7.87  को  शक्षप्त  कक्ष  तब-से:बोड  ने  कोई

 सुनवाई  नहीं  की  है  ।

 क्रामिक  विभाग  की  विभागीय  परिषद  के  कमंचारियों  के  पक्ष  के  सचिव  ने  इस  मुद्दे  को
 1987  में  हुई  बिमागीय  परिषव  को  में  उठाझा.था  भोर  राष्ट्रेग्र  परिषद के  कर्मचारी

 पक्ष  ने  15.1.88  भौर  28.3.88  को  हुई  बेठक  में  इस  मुक्दे  को  उठावा

 प्रध्यक्ष  को  नियुक्ति  का  प्रश्त  सरकार  के  विच्ाराष्रीन  जसे  ही  भ्रध्यक्ष  की  नियुक्ति
 हो-जाती  सरकार  मामलों  को  सुतवाई  शुरू  कर  देगी  ।

 सहानग  री  परिवहल

 6605.  श्री  ज्ञांति  धारोवाल  :  क्या  शहरो  विकास  मन्त्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेल  विभाग  ने  महानगरोय  परिवहन  परियोजना  को  लागू  करने  के  लिये  राज्य

 सरकारों  को  बस  भ्रौर  रेल  किरायों  को  समान  बनाये  रखने  के  सुझाव  दिये

 यदि  तो  क्या  मंत्लक्त  वे  इस  संबंध  राज़्य  सरकारों  को  एक  नगर  परिवहन
 विकास  प्राधिकरण  की  स्थापना  करने  को  कहा

 यदि  तो  महानगरीय  परिवहन  को  लागू  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार
 को  किन-किन  राज्यों  में  सुझाव  प्राप्त  हुये  स्भोर

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  श्रब  तक  क्या  कायंवाही  की  गई

 शहरी  विकास  संत्राख़य  में  शज्य  रेल-भनतफ्ज़य  ने

 परिवहन  परियोजनप  को  करने  के  लिये  बद्ध  ब॒  किटायों  सम्बन्ध  में  राज्य
 स्फ्कारों  सुर  घ  नहीं  दिया

 से  हूं  ठता ।
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 सोम  सोति  को  समोक्षा

 6606.  भोमलो  जयस्तों  पटनायक  :  क्या  क्षात्ष  भौर  भागरिक  यूति  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 को  देश  में  गन्ना  उत्पादकों  की  समस्याभ्रों  की  जानकारी

 क्या  गन्ना  उत्सादकों  को  सहायता  द्वेतु  वर्तमाव  चीनी  नीति  में  परिवततंन  कश्ने  को

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  दिशा  में  कौन-कौन  से  कदम  उठाये  गये

 (२)  क्या  चगेनो  के  प्रायात  में  कमी  करने  केतु  चौनो  निशति  को  तंकंसंज्स  बनने  का  कोई
 प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कौन  से  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 साध  शोर  क्मरयर्कि  पलि  संक्रास्म  में  उपलंत्री  से

 झोर  चीनी  उद्योग  के  हितों  को  ध्यान  में  रखा  जाता  नीति  का  समी  के  हितों  की
 रक्षा  करना  गन्ने  का  सांविंधिक  न्यूनतम  जो  1986-87  मौसम  के  लिए  8.5  प्रतिशत
 की  रिकवरी  पर  17.00  रुपये  प्रति  क्विंटल  1987-88  मौसम  के  लिए  बढ़ाकर  8.5%  की
 वरी  पर  18.50  रुपये  प्रति  क्विंटल  कर  दिया  गया  इसमें  प्रधिंके  रिकवरियों  के  लिए  भ्ानुपारतिक
 प्रीमिषभ  देने  को  भी  ध्यक्स्था  1988-89  मौसम॑  के  8.5%  को  रिक्वरी  पर  19.00
 रुपये  प्रति  क्विंटल  के  भ्रौर  भ्रधिक  मूल्य  की  घोषणा  की  गई  केन्द्रीय  सरकार  केवल  गंन्ने  को
 सांविधिक  न्यूनतम  म्ल्य  निर्धारित  करती  है  जिससे  कम  कोई'मी  फंफ्ट्री  भ्रदा  तहीं  कर

 गन्ने  का  भ्रधिक  उत्पादन  होने  की  दशा  में  भी  किसानों  का  शोषण  नहीं  किंधा  जा  सकता
 बास्तव  में  साम/न््यत्वा  गन्ना  उत्पादक  भ्रपेक्षाकृत  अधिक  मूल्य  प्राप्त  करते  हैं  ।  मूल्य  की  भ्रग्रिम  घोषणा
 करने  का  उद्देश्य  गन्ना  उत्पादकों  को  उनके  उत्पाद  के  लिए  मूल  न्यूनतम  मूल्य  के  वारे  में  उन्हें
 प्राश्वस्त  करना  नीति  के  संघटकों  का  उद्देश्य  उद्योग  की  झ्ाथिक  सक्षमता  में  सुधार  लाना

 है  जिससे  गन्ने  के  स््रधिक  मूल्य  भौर  शीघ्र  भुगतान  के  रूप  में  किसानों  को  मी  लाभ  पहुंचता  है  ।

 भोर  चीनी  नीति  की  निरन्तर  समोक्षा  की  जाती  रहती  है  ओर  चल  रंही
 स्थितिथों  के  अमुसार  उत्तम  सम्भव  विकल्प  भपनाएं  जाँते  भारत  चीनों  कां  निर्योतिक  देश

 रहा  लेकिन  उन  दो  या  तीन  मौसमों  में  मीसभी  काररंणीं  की  वर्जह  से  ध्रीनी  को

 उत्पादन  प्रभावित  हुप्ना  जिससे  भोमूति  भोर  मांग  की  स्थिति  में  प्न्तर  पंदा  हो  गया  चोनी
 का  निर्यात  नहीं  किया  जा  सका  सरकार  मए  लाइसेंस  प्रदान  कर  भौर  विस्तार  को  भ्नुमति
 देकर  भ्धिक  उत्पादन  क्षमता  बनाने  के  लिए  उपाय  कर  रही  नए  यूनिटों  को  प्रारम्भिक  क्षमता
 भ्रधिक  रखो  गई  है  ताकि  वे  भ्रधिक  किफायत  से  प्रधिक  उत्पादन  कर  राज्य  सरकारें  गन्ने  को
 पंदाबार  को  बढ़ाने  के  लिए  प्रयत्न  कर  रही  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  फंकट्री  क्षेत्रों  में  गन्ने  का  विकास  करने
 के  लिए  भोर  फंकिट्रेयों  कै  प्राधुनिकौकरणं/पुंनर्वासन  के  कार्यक्रम  को  मी  शुरू  करने  के  लिए  चोनी
 किकसि  निधि  से  ऋरणा  दे  सही  सरकार  किए  जा  रहे  नोति  विषयंक  उपायों  का  उद्देश्य
 चीनी  में  प्रात्म-निर्म  रता  प्राप्त  करना

 10?
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 राजस्थान  के  प्रामीण  क्षोत्रों  में पेपजल  की  समस्या

 6607.  श्री  ज्ञांति  धारीवाल  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सोवियत  संघ  की  सहायता  से  राजस्थान  के  रेगिस्तानी  क्षेत्रों  में

 भूमिगत  जल  की  खोज  करके  ग्रामोण  क्षेत्रों
 को

 पेयजल  की  समस्या  को  दूर  करने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  सरकार  को  इन  क्षेत्रों  में  पेयजल  की  समस्या  दूर  करने  के  लिए  कितनी

 सहायता  प्राप्त  हुई  हैं

 कषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  सें  राज्य  सन््त्रो  जमादंन  ($)
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 तमिलनाडु  में  समुद्री  जल  के  खारेपन  को  दूर  करने  सम्बन्धो  योजना

 सईद  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कया  तमिलनाडु  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  समुद्री  जल  के  खारेपन  को  दूर  करने  के  लिए  कुछ

 संयंत्रों को  स्थापना  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  कितने  संयंत्रों  की  स्थापना  करने  का  विचार  है  भौर  वे  किन  स्थानों  पर

 स्थापित  किये  भौर

 संयंत्रों  की लागत  कितनी  है  भ्ौर  तमिलनाडु  के  गांवों  में  रह  रद्दे  लोगों  को कब  तक
 पेय  जल  उपलब्ध  हो  जायेगा  ?

 कृषि  सन््त्रालय  में  प्रामोभ  विकास  विमाग  में  राज्य  मंत्री  :  जेसा
 कि  तमिलनाडु  को  राज्य  सरकार  ने  सूचित  किया  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  समुद्री  जल  के  खारेपन  को  दूर
 करने  के  लिए  संयंत्रों  की  स्थापना  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्त  तक  राज्य  में  सभी  गांवों

 म्नें  शुद्ध  पेय  जल  उपलब्ध  कराये  जाने  को  सम्भावना

 उद  रकों  के  उत्पादन  का  लक्ष्य

 6609,  श्रीमती  जयन्तो  पटभायक  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बंताने  की  करेंगे  कि  :

 सातवीं  पंचबर्षीय  योजना
 के

 दौरान  उर्वरकों  के  उत्पादन  के  लिए  कितना  लक्ष्य
 निर्धारित  किया  गया

 वर्ष  1977-88  तक  उवेरकों  के  उत्पादन  में  कितनी  उपलब्धि  भौर

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  प्रवधि  में  उर्वरकों  का  कुल  कितनो  मात्रा  मैं  उत्पा«
 दने  होने  की  सम्भावना  है  ।
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 कृषि  मंत्रालय  में  उवंरक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सातबों  योजना
 के  भ्रन्त  तक  उवंरकों  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  नीचे  दिया  गया  है  :--

 नाइट्रोजन  च्  65.6  लाख  टन
 ब्रो  सर  21.9  लाख  टन

 सातवीं  योजना  के  दोरात  1987-89  तथा  वर्षवार  उत्पादन  नीचे  दिया  गया  है  :--
 लाख  टन

 नाइट्रोजन
 1985-86  43.28  14.27

 1986-87  54.10  16.60
 16-65 1987-88  54.66...

 सातवीं  योजना  को  बाकी  भ्रवधि  के  दौरान  स्यूट्रोऐस्टस  के  रूप  में  उ्रकों  का

 अनुमानित  उत्पादन  निम्न  प्रकार  है  :--

 नाइट्रोजन

 1988-89
 ता

 64.00  22.00

 ४]  22.00 1989-90  65.60

 इस्पात  उत्पादन  के  लिये  संदर्शी  योजना

 6610.  श्रीमती  जयन्ती  पटनायक  :

 श्री  भद्ग  श्वर  तांती  :

 श्री  लक््मष्ण  मलिक  : ||

 क्या  इस्पात  शोर  खान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मन्त्रालय  ने  तक  इस्पात  उत्पादन  के  लिए  एक  रूपरेखा  तेयार
 की  हैं

 क्या  इसके  लिए  कोई  संदर्शी  योजना  तैयार  की  गई

 यदि  तो  इसकी  भनुमानित  लागत  कि  तनी  भौर

 उक्त  योजना  में  सन्  2000  तक  इस्पात  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  होने  का  भ्नुमान
 लगाया  गया  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  योगेन्द्र  :

 भोर  नहीं  ।

 भ्रोर  ये  प्रश्न  नहीं  उठते
 °

 सलाहकार  समितियां

 6611.  भ्रौ  राज  क्षुमार  राय  :  क्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  के  प्रघीन  विभिन्न  विभागों  में  सलाहकार  समितियों  की  संख्या
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 इन  समितियों  में  नियुक्ति  का  भ्राघार  एवं  तरीका  है  ?

 इनमें  से  प्रत्येक  समिति-में  स्थान  शिक्त  श्रौर

 इन  रिक्त  स्थ!नों  पर  कब  तक  नियुक्तियां  फर  दो  जायेंगी  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कषि  धोर  सहकारिता  विमाग  में  राज्य  मंत्री  श्यामलाल

 से  जानकारी  एकत्र  को  जा  रहो  है  प्लोर  सम्म-पटल  पर  रख  दो

 उत्तर  प्रदेश  में  बेरोजगारी

 भरी  राजकुमार  राय॑  :  क्या  अ्रभ  अम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  शिक्षित  युवाध्रों  को  बेरोजगारी  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये

 कोई  विशेष  योजना  तंथार  की  गई  हैः

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ढ्यो रा  क्या  भोर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार-ने  हस  बारे  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  निर्देश  जारी  किये  हैं  ?

 श्रस  मत्त्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :  से  रोजगार  सुजन के
 लिए  नीतियां:तथा  कार्यक्रम  पंचवर्षीन्र  योजना  दस्तावेज  के  प्रध्याय  3  के  खंड  1  तथा  भ्रध्याय  5

 के  खँड  11  में  दिये  गये  योजना  दस्तावेज  के  खंड  11  के  अनुच्छेद  5:19  तथा  5.20  में शिक्षित
 जनश  क्ति  के  लिए  आवश्यकता  करके  विभिन्न  क्षेत्रों  के  बारे  में  जानकारी  दी  गई  विभिन्न

 गार  सजन  कार्यक्रमों  में  से  बेरोजगार  शिक्षित  युवाप्नों  को  स््वः  रोजगार  उपलब्व  करने  के  लिए
 योजना  विशेष  रूप  से  शिक्षित  बुब्रा्मों  केलिए  किसे  उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  भी  कार्यान्वित  किया
 जा  रहा

 हिमस्खलन  से  क्षति

 6613.  श्री  सुमाष  यादव
 भओ  प्रकाक्न  ऋनद  :
 थी  श्रोहरि  राय
 श्रो  सीताराम  गश्कली  .:

 क्ष्या  कृषि  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  फरवरो-मा  1988  दौरान  उत्तर  मारत के  कुछ  भागों  में  हिमस्खलन  से
 सम्पत्ति  भ्रोर  फसल  को  भारी  क्षति  हुई  है

 इसके  परिशामस्वारकूप  जम-जीबन  भोर  फस्स  की  कित्तती  क्षति  होने  का
 धौर

 क्या  सरकार  ने  राज्यों  को  कोई  राहुल  उपलब्ध  कराई  है  शोर  यदि  तो
 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  झोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल
 उत्तर  हिमाथल  बिहार  भोर  जम्मू  व  कश्मोर  उत्तरो  भारत  के

 किसी  राक्य  से  हिन्नलक्ललन  के  कतरण  क्षति  होने  की  कोई  र्फर्ट  नहीं  मिलो
 प्रोर  प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 6614.  भ्रो  सुमाष  यादव  :

 श्री  प्रकाश  चन्द्र  :

 शो  मानिकराव  होडल्य  गावित  ;

 क्री  भोहरि

 क्या  कृषि  मंत्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मारत  के  भन्य  आशिक  क्षेत्र  में  मछली  पकड़ने  वालो  भ्नेक  विदेशी  नौक्ाएं  मछली
 पकड़ने  के  काम  में  लगी  हुई  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  मछली  पकड़ने  की  मात्रा  में  गिरावट  भरा  गई

 है  जिससे  देश  में  मछुप्नारों  को  चिन्ता  हो  गई

 ft यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 देश  के  मत्स्य  व्यापार  पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  तथा  प्रतिवर्ष  कितनी  हानि  उठानी

 (a)  क्या  देश  में  मत्स्य  उद्योग  के  हित  के  संरक्षण  हैतु  कोई  कार्यवाही  की  गईं  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्रौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  श्यामलाल  :
 से  भारतीय  उद्योग  द्वारा  विदेशी  मत्सयन  जलयानों  की  चाटर  करने  की  योजना के  भ्रम्तगंत
 भारत  के  एकमात्र  पभ्राथिक  क्षेत्र  में  प्रचालन  संवेंधी  कार्यों  के  लिए  इस  समय  43  विदेशी  मत्स्यन
 जलयानों  के  परमिट  वद्य  हैं  ।

 चार्टर  किए  गए  विदेशी  मत्स्यन  जलयानों  हवास  की  गई  घोषणा  के  झनुसार  इन  जलयानों
 द्वारा वर्ष  1986  तथा  1987  में  पकड़ी  मई  तथा  निर्यात  की  गई  मछली  की  मात्रा  9390.88
 टन  तथा  6988.  78  टन  जबकि  भारत  के  एकमात्र  झार्थिक  क्षेत्र  में  44  लाख  टन  मछलो  को

 अनुमानित  वाधिक  क्षमता  मौजूद

 वाटर  किए  गए  विदेशी  मत्स्यन  जस्यानों  को  नियमों  के  अमुसार  पूर्वी  तट  के  12  समुद्री
 मील  यथ्क  पश्चिमी  तट  के  24  समुद्री  मील  के  भीतर  कार्य  करने:कीं  ध्नुभति  नहीं  है  ।

 भारत  पयंटन  विकास  निगम  द्वारा  भ्रजित  लाभ

 6615.  श्री  इन्द्रजीत  गप्त  पयर्टन  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करंगे  कि  :

 वर्ष  1985-86  से  वर्ष  1987-88  के  दौरीन  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  को  परिवहन
 सेवाध्नों  श्लौर  इसके  द्वास  चलाये  जा  रहे  होटलों  से  कित्तना  शुद्ध  लाभ  श्राष्त

 भारत  पयंटन  विक्रासः  निगम  कोआप्त  होने  वाले  लाभ  को  दर  कमः  होन ेके  क्या  कारण
 और

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  लाभ  में  वृद्धि  को  तुलना  में  कार्यकारी  भौर
 कार्यकारी  भ्रधिकारियों  को  संख्या  भोर  वेतन  भौर  भ्रतिरिक््त  भत्तों  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि
 हुई  ?
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 पयेटन  मंत्रालय  में  राज्य  सन््त्री  गिरिघर  (6)  वर्ष  1985-86  से  1987-88
 के  दौरान  भारतीय  पर्यंटन  विकास  निगम  द्वारा  चलाई  जा  रही  परिवहन  सेथाप्ों  भौर  होटलों  से

 प्रजित  शुद्ध  लाभ  को  हुई  हानि  इस  प्रकार  रही  :

 ट्रेवल्स  एण्ड  ट्भ्रस  सविसेज  एवं
 —_—

 लाख  रुपये

 1985-86
 2.54  267.91

 1986-87...  (--)47.64  418  06

 1987-88  479.50

 )

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  में  लगाई  गई  पू  जी  पर  प्रतिशत
 झाय  नीचे  दी  गई  जिसे  उचित  समझा  जा  सकता

 लगाई  गई  पूजी  पर  भार  1985-86  1986-87  1987-88

 ह  )

 कर  से  पहले  (%)  6.8  7.8  9.1

 कर  के  बाद  (%)  6.8  6.8  6.7

 भ्रपेक्षित  सूचना  नीचे  दी  गई  है  :--
 बन  कइ---ता  535“

 वर्ष  कायपालकों/गेर-का्यंपालकों  .  कुल  कारोबार  मणदूरी  भौर  लाभ
 को  संख्या  में  प्रतिशत  वरद्धि  में  प्रतिशत  वृद्धि

 1985-86.  +  1Y  (-)  18%  341  11.5
 1986-87  +  5.4%  (--)  1.8%  .  15.4  18.6

 1987-88  +  3.6%  (--)  0.6%  10.4  11.8

 )

 रसायनिक  कीटनाशकों  का  प्रयोग

 6616.  भ्रो  बालासाहिब  विखे  पाटिल  :  कया  कृषि  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रासायनिक  कोटनाशकों  का,प्रयोग  भौर  भोद्योगिक  रासायनिक  भ्रवश्िष्ट
 जिसमें  लाखों”खतरनाक  पदार्थ  होते  स्वास्थ्य  के  लिए  खतरनाक

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  कृषि  में  कोटनाशकों  के  प्रयोग  के  स्थान  पर  किसी
 विकल्प  का  विकास  करने  का  विचार  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ,
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 ८  चन  कस  इअ नी

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  शोर  सहकारिता  विमाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :
 सभी  कीटनाशो  दवाइयों  का  क्रीटनाक्षी  दण  1968  के  प्रावधानों  के  अन्य «त

 पजीकरणा  कराना  झनिवाये  ऐसे  रसायनों  के  पंजीकरण  के  समय  प्रभाविकता  तथा  सुरक्षा  के
 विभिन्न  प्रतिमानों  पर  भ्रध्ययन  के  निष्कर्षों  पर  गौर  किया  जाता  है  ताकि  पर्यावरण  के  लिये  उनके
 संभावित  खतरों  से  बचाव  किया  जा  सके  ।  इसके  बाद  उनके  उपयोग  के  बारे  में  सिफारिशें  जारी
 जाती  हैं  जो  कीटनाशी  दवाइयों  के  डिब्बों  प्रादि  के  लेबलों  और  पर्चों  का  एक  भ्रभिन्न  हिस्सा  होते  हैं  ।

 कोटनाशी  दवाझों  के  उचित  इस्तेमाल  से  मानव  स्वास्थ्य  को  कोई  खतरा  नहीं  होता  1
 फिर  रासायनिक  कीटनाशी  दवायें  भपनी  मूल  प्रकृति  से  ही  विषाक्त  होती  इसलिये  वे
 धीरे  खराब  होकर  घोर-विषाक्त  बन  जाती  हैं  ।

 यह  एक  जाना  माना  तथ्य  है  कि  प्रौद्योगिक  ब्यर्थ  सामग्री  के  गलत-रखाव  से  मानव

 स्वास्थ्य  के  लिये  समस्यायें  पैदा  हो  सकती  हैं  ।  जल  प्रदूषण  नियंत्रण  की  भ्रपेक्षा  में  यह  बात

 शामिल  है  कि  भ्रौद्योगिक  विकास  सामग्री  का  रासायनिक  उपचार  किया  जाये  ताकि  उससे  स्वास्थ्य

 के  लिये  खतरा  कम  हो  जाये  ।

 भौर  कीटनाशी  दवाइयों  के  उपयोग  को  कम  से  कम  करने  के  लिये  सरकार  ने

 कई  कदम  उठाये  जिनमें  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :---

 (1)  सुरक्षित  कीोटनाशी  दवाइयों  का  भ्रावध्यकता  के  भाधघार  पर  उपयोग  करने  के  लिये

 करमियों  के  पैदा  होने  पर  नियमित  रूप  से  नजर  रखना  झौर  उसकी  मानिटरिंग

 (2)  समेकित  कमि  नियंत्रण  प्रबन्ध  को  लोकप्रिय  जिसमें  कृमि  नियंत्रण  प्रोद्योगिकी

 के  कई  भग  शामिल  हैं  जंसे  लैती  सम्बन्धी  जीव-वेज्ञानिक  उपाय  भौर  फसलों

 की  कमि  रोग  रोघी  किस्म  का  इस्तेमाल  ।

 (3)  श्रब्य-दश्य  सहायता  समस्या  के  माध्यम  भादि
 के  जरिए  क्षेत्रीय  कमंचारियों/किसानों  को  कोटनाशो  दवाइयों  के  सुरक्षित  भोर  आवश्यकता
 पर  भाधारित  उपयोग के  बारे  में  प्रशिक्षण  देना  ताकि  समेकित  कमि  प्रबन्ध  नीति

 भपनाई  जा  सके  ।

 झायातित  च्वीनो  को  सप्लाई

 6617.  भ्रो  बालासाहिब  विश्व  पाटिल  :  क्या  खाद्य  झ्लोर  नागारिक  पति  मन्त्री  यह  बताने

 की  कूपा  करेंगे  कि  वर्ष  1985-86,  19. 6-87  भोर  1987-88  के  दौरान  भ्रब  तक  प्रति  मास  लेवी
 की  और  खुली  बक्री  के  लिए  वास्तव  में  कितनी  पभ्रायातित  चीनी  वितरित  की  गई  ?

 खाद्य  झ्लीर  नागरिक  पति  मंत्रालय  में  उप
 बेठा  )  ४  एक  विवरण

 संलग्न  है  जिसमें  1985-86,  1986-87  प्रोर  1  1988  के  दौरान  वितरण
 करने  हेतु  लेवो  तथा  मुक्त  बिक्री  की  श्रायातित  चीनो  के  लिए  की  गई  मासवार  सुपुद्गियों  का  ब्यौरा
 दिया  गया
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 लिखित  उत्तर  10:  भ्रभ्न  1988
 :

 चोनो  वर्ष  1985-86,  ॥986-87  भोर  1987-88  1988  के  दोसन

 प्रायातित  चौनी  को  मासवार  सुरपुदेशियां  ।

 हजार  भोटरो  में  )

 लेवी  3987-88

 मास  लेवो  खुली  बिक्री  लेवी  खुली  बिक्रो  सेवी  खुली  बिक्रो

 अक्तूबर  96  704  16  96  6  95

 संयम्धर  99  80  9.  ३4  1  68

 93  67  5  37  1  32

 जनवरी  90  80  6.  37  6618. sit बालासाहिब fae पाटिल : क्या कृषि मंत्री ag बतांने की Hor  30

 फरवरी  97  67  5.  9  ||  25

 मार्च  62  95  5  था

 झ्प्र  ल  48  68  2.  32

 मई  77  5.  50

 जूनि  80  4.  59

 जुलाई  20  56  6.  59

 श्रयस्त  49  66  8

 सितम्बर  66  98

 जोड़  690  96  ॥  द्

 जल  दलित  कैजना

 भ्रो  बालासाहिब  विखे  पाटिल  :  कया  कृषि  मंत्री  यंह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  8  1987  के  में  जलशक्ति  बून  टू
 इण्डियन  फार्भिंग  शीषंक  से  प्रकासित  समाचार  की  शोर  भ्राकृषित  किया  गया  है  जिसमें  बताया  गया

 है  कि  जलशक्ति  एक  जंबबहुलक  भौगनिंक  पालीमर  को  उपयोग  मारतीय  कृषि  के  लिए  एक  वरदान

 साबित  होग  है

 यदि  तो  कैवल  मानसून  को  वर्षा  पर  किसनों  की  समस्याक्षों का  खमीधान
 करने  में  यह  मिश्र  पदार्थ  किस  सो  मा  तक  टपयोगौ  होगा  और

 इस  मिश्र  पदार्थ  के  उपयोग  के  क्सिानों  में  लोफॉब्रेयअमामे  के  सिएः  क्या  कार्यवाही
 करने  का  विचार  है  ?

 कृषि  भमत्रालय  में  कृषि  भ्लोर  सहकारिता  विभाग  में  रांज्य  मेन्त्रो  शैयोम  साले  :
 हां  ।
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 भोर  भारक्रीय  इषि  धनुसंघ/न  परिषद  द्वारा  जलशक्ति  को  प्रभाव  शीलता  का

 परीक्षण  करने  का  प्रयोग  हाल  ही  में  किया  गया  है  ।  ।  भाद्रंता  संरक्षण  में  इस  सामग्री  की  दक्षता  तशई

 दायरा  पर  कोई  निर्णायक  परिणाम  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 पर्यटन  को  बढ़ावा  देने  संबंधों  योजना:यें

 6619.  भ्री  बालासाहिब  किसे  :  क्या  पत्रंश्न  मस्ती  यह  बताने  को  कृपा  कि  :

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  के  लिए  कोई  दीर्घावधि  बुहद्  योजना  तंयार

 की-गई  भोर

 यदि  तो  योजनाव।घ  के  दोरान  कार्यान्वयन  के  लिए  बृहृद्  योजनाः  में

 समय  पोड़  योज़ज़  में  सम्मिलित  विशेष-योजना/प्रों  का  राज़्यवार  ब्योरा  क्या  है  ?

 पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधघर  :

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 17  चोटेड  कद  जाबव  झाफसं  '  शीवक  के  भ्रस्तर्गत  समाचार

 6620.  श्री  बलवन्त  सिह  राभूवालियों  :  क्या  श्रम  मन््त्री  यंह  बताने  की  करेये  कि  :

 क्या  सरकार  कस  ध्यात़  17  1988  ठाइम्सਂ  में  “17  इ  डिइम्स
 चोटेड  विद  जाब  भ्राफसंਂ  शीषंक  के  प्रन्तगंत  प्रकाशित  समाचार  को  भोर  भाकषित  किया  गया

 यदि  तो  कहा  सरकार  ने  सामले  को  को  भोर

 तो  जांचः  के  जिष्कफों  का  हैं  ?

 अल  राज्य  करके  जमदोझ  ठाईटलाः  )  :  हां  ।

 भोर  कुआला  लुम्पर  में  भारतीय  उच्च  भायुक्त  के  कार्यालय  से  की  गई  जांच  से
 पत्ता  जगा  प्रश्त्रात  समपद्ाए  कुप्राल्ा  लुम्परਂ  संकाददाता  द्वारा  की  गई  रिपोर्ड  पर
 धाधारित  था  जो  स्थानीय  देनिक  में  प्रकाशित  समाचार  पर  भ्राधारित  थी  ।  न  तो  मलेसिया
 प्रधिकारी  ने  भोर  नहीं  सम्बन्धित  व्यक्तियों  ने  कुप्राला  लुम्पर  करतीय  उच्च  भायुक्रत  के  कार्यालय
 को  मामले  को  सूचना  दी  थी  ।  सभी  व्यक्तियों  के  पास  केघ  यात्रा  दस्त्तावेज  भौर  वीसा  शोर  वे  प्व
 धाइलंण्ड  के  लिएं  मलेसिया  से  रवाना  हो  गए  हैं  ।

 टू  प्रोबलेबरस  शोक  से  समाक्षार

 6621:  शी  यज्कान्त  सह  :  क्या  कुषि  मन््करी  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  10  1987  के  टाझइइस  भाफ  में
 टू  प्रोबलेबरसं  डेयਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाकार  छोड़  दिलाया  गया

 यकिं  ढो  का  सरकार  के  उल्लेप्ता  एक
 महिला  श्रमिक  को.भूख:से  मृत्यु  की

 कथित  घटना  को  ढोईजांक़  पोर
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 लिखित  उत्तरे  1  भ्रप्र  ल  1988

 यदि  तो  इसको  जांच  किस  ऐजेंसी  ने  को  है  भ्लोर  जांच  के  परिणाम  से  सम्बन्धित

 ढ्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  सन््त्रालय  में  कृषि  श्लोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  श्याम  लाल  :

 भोर  राज्य  सरकार  से  जानकारी  की  प्रतीक्षा

 बंजाब  में  धान  को  खरोद

 6622.  भ्रो  बलवन्त  सिह  रामूवालिया  :  क्या  खाद्य  और  नागरिक  पति  मन्त्री  वह  बताने  की

 क्रपा  करेंगे  कि  :

 चालू  वर्ष  के  दौरान  केन्द्रीय  पूल  के  लिए  पंजाब  से  धान  की  खरीद  के  लिए  क्या  लक्ष्य
 निर्धारित  किया  गया

 1988  तक  कितनी  मात्रा  में  घान  की  खरीद  की  भोर

 निर्धारित  लक्ष्य  प्राप्त  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 खाद्य  झ्लोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उप  मन््त्री  :  से
 की  वसूली  के  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये  जाते  हैं  क्योंकि  घान  की  वसूली  मूल्य  समर्थन  के  प्रघोन
 को  जाती

 पंजाब  में  सरकारी  एजेन्सियों  द्वारा  1988  तक  6  81  लाख  मीटरी  टन  धान  खरीदा
 गया

 पिथो  रागढ़  में  मारत  रिफ्र  कट्रीज  को  स्थापना

 6623.  श्री  हरोश  रावत  :  क्या  इस्पात  भौर  खान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  पिथोरागढ़  जिले  में  वेवलथल  में  मेग्नेसाइट  को  जांच  भौर  खनन  इत्यादि
 पर  प्रब  तक  कितनी  घनराशि  खर्च  को  गई

 कया  इस  क्षेत्र  में  कृषि  भूमि  अधिप्रहीत  करके  खानों  में  सुरंग  भ्ादि  मी  बनाई  जा
 चुड्नो

 यदि  तो  भारत  रिफ्फ़क्ट्रीज  की  जिसको  यहां  भाघार-शिला  रखी  जा  चुकी
 का  निर्माण  कार्य  शुरू  करते  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  और

 क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  जिससे  भोर  विलम्ब  न  हो  ?

 इस्पात  झोर  ख्लान  संत्रालय  में  इस्पात  बिभाग  में  राध््य  मंत्री  योगेद्र  :
 भारत  रिफ्फ़  कट्रीज  लिमिटेड  ने  देवलथल  में  पिथौरागढ़  मेग्नेसाइट  परियोजना  पर  दिमांक  31-3-1988
 तक  1.64  करोड़  रुपये  का  कुल  व्यय  किया

 जो  नहीं  ।  प्रभी  तक  कोई  सुरंग  नहीं  बनाई  है  ।

 भोौर  परियोजना  की  लागत  से  पुनमू  ल्यांकन  तथा  डेड  वन्टे  मैग्नेसाइट  की  भांग॑
 तथा  उपलब्धता  को  जांच  से  पता  चलता  है  कि  परियोजना  भर  चलने  योग्य  महीं  है  ।

 116



 22  1910  लिखित  हैतर

 राज्यों  हारा  पयंटन  को  उद्योग  का  वर्जा

 परत्वाह

 6624.  नारायण  चन्द्र  पराश्षर  :  क्या  पर्यटन  मन््त्री  पर्यटन  उद्योग  के  लिए
 न  सम्बन्धी  कार्य  दल  के  बारे  में  25  1986  के  भ्रतारांकित  प्रदन  संख्या  7813  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पर्यटन  को  एक  उद्योग  के  रूप  में  घोषित  करने  के  बारे  में  राज्यों  की  भ्रव  तक  क्या
 प्रतिक्रिया  रहो  भौर

 रेस्तरां  धोर  दुकानों  को  ऐसे  तने  हुए  स्थानों  पर  स्थापित  करने  के  बारे  में  कया  प्रगति
 ई  जहां  बिक्री  के  लिए  माल  उपलब्ध  हो  ? ४

 पयंटन  मंत्रालय  में  र/ज्य  मंत्री  गिरिधर  गोमांगो  )  :  पर्यटन  मंत्रालय  के  भन  रोध

 7,  हिमाचल  उत्तर  अन्ध्र  भरूण।चल
 राज्यों  स्भौर  प्रण्डमान  तथा  निकोबार  संघ  शासित

 प्रदेश  ने  पयंटन  को  एक  उद्योग  के  रूप  में  घोषित  किया  जबकि  पश्चिम  भौर
 राजस्थान  ने  होटलों  को  एक  उद्योग  के  रूप में  घोषिद  किया  है  ।

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  मद्रास  भौर  त्रिवेन्द्रम  स्थित
 भन््तर्राष्ट्रीय  हवाई  भ्ड्डों  के  प्रागमन  तथा  प्रस्थान  विश्वाम-कक्षों  में  दस  शुल्क  मुक्त  दुकानें  चला  रहा
 है  ।  इसके  राजनयिक  समुदायिक  तथा  होटलो  की  जरूरतें  पूरी  करने  के  लिए  सम्राट  होटल
 नई  दिल्ली  में  भ्रायात  लाईसेंसों  पर  एक  कर-मुक्त  दुकान  भी  चलाई  जा  रही

 किसानों  के  ऋणों  को  वसूली  के  लिए  मानदण्ड

 6625.  श्रो  श्ञान्ति  घारीबाल  :  कया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सूखे  भोर  बाढ़  से  प्रभावित  किसानों  से  ऋणों  को  वसूली  के  सम्बन्ध  में
 बिभिन्न  राज्यों  के  लिए  विभिन्न  मानदण्ड  निर्धारित  किए  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मन्त्रालय  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन््त्री  श्याम  लाल  :
 भौर  सूखे/बाढ़ों  से  पीड़ित  किसानों  से  सहकारी  ऋणों  को  वसूली  करने  का  मानदण्ड  देश  में

 सभी  प्रभावित  राज्यों  के  लिए  समान

 उड़ोसा  को  खरीफ  और  रबो  को  फसल  के  लिए  ऋण  को  मांग

 6626.  श्री  सोमनाथ  रथ  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बंताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  सरकार  ने  खरीफ  भोर  रबी  को  फंसलों  के  लिग्रे  भ्रपनी  पश्रावश्यकताएं  पुरी
 करने  के  लिये  कितना  ऋण  मांगा  है  भोर  केन्द्रोय  सरकार  ने  वर्ष  1988-89  के  लिये  कितनो  धनराशि

 मन्जूर  की  भोर
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 क्या  सरकार  का  विश्लेष  कार्यक्रमों  के  किम्रान्कयत्  के  लिये  सुदृ  रवर्ती  क्षेत्रों  तक  प्रादान

 सामग्रियां  पहुंचाने  के  लिये  पर्याप्त  राष्ति  के  भ्रल्पावध्ि  ऋणा  मनन््जूर  करने  का  विचार  है  ?

 कुप्नि  मंत्रालय  में  प्रोर  विभाग  राज्य  मंत्री  श्यान्न  लाल  :

 ओर  में  कृषि  भादानों  भ्र्थात्  बीजों  प्रौर  कूमिनाशक  दवाओं  को  खरीद  तथा

 वितरण  करने  में  सहायता  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  खरीफ  तथा  रबी  मोसमों  में  पृथ  ऋ-पृथक

 प्रल्पाववि  ऋण  मंजूर  किया  जाता  उड़ीसा  सरकार  ने  खरीफ  की:भावश्यकता  मोसम  के  लिए  सूचन! दो  करोड़

 रुपए  भोर  रबी  मौसम के  लिए  ऋण संसद  करोड़  रुपए  की:भावश्यकता  की  दो

 करना  मौसम  के  लिए  अल्पावधि  ऋण  संसद  द्वारा  बजट  स्वीकार  करने  के  बाद  र

 निमु क्त  किया  सीमित  बजट  प्रावधान  के  कारण  भध्रधिकतर  राज्यों  की  सम्पूर्ण  भ्रावष्यकत

 को  पूरा  करना  संभव  नहीं  है  ।

 उड़ोसा  के  मदछुप्नारों  को  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  उठाये  गये  कदम

 6627.  थी  क्या  कक्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षो  से  क्रींगा  मछलीःके  कम  पकड़े  हकड़े  जाने  के  कारण  भ्राथिक्न
 समस्याभों  का  सामना  कर  रहे  उड़ीसा  के  मद्ुप्रारों  को  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  कदमः

 उठाये  गये  भोर

 क्या  सरकार  का  उड़ीसा  में  मछली  परक्रडमे  की  नौकाप्रों  के  विधमान  बेड़  में  बुद्धि
 क्स्ने  हेतु  का  भ्रष्पयद  करने  के  लिए  यहां  एक  प्रध्ययन  दल  भेजने  का  विचार  है  ?

 कृषि  मंत्रालप्न  सहकारिता  विभाग  राज्य:मत्रो  श्याम  लाल  :

 पिछले  तीन  वर्षो  में  उड़ोसा  राज्य  में  फ्रींगा  मछली  उत्पादन  में  निम्न  प्रकार  से  वृद्धि  हुई  है

 वर्ष दंगा मछली का उत्पादन मीटरी टन में 2०-०० 4586 4994 5950 कम बजन सें शुद्ध धो को बिंक्रो 6628. क्रो सोमनाथ रथ : झोधरो राम प्रकाश : क्या खाद्य भ्रोर नागरिक पूर्ति मंत्रो यह बताने की इंपा करेंगे कि : क्या बड़े भौद्योगिक गुहों द्वारा बिक्री हेतु सप्लाई किए जा रहे कम वंजने के डि8श्वी बन्क शुद्ध घो की गुणवत्ता भोर मात्रा की कोई जांच की जाती भौर यदि तो तत्संबंधो ब्योरा क्या है ?
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 खाद्य  श्रोर  नागरिक  पूति  भ्ष॑त्रलिय  में  उप  मंत्री  :  और
 राज्यों  में  कुछ  संगठित  डेयरियां  घी  तैयार  कर  रही  एगमाक  जो  ग्रमी  त्त्वेच्छिक  के  भ्घोन
 उनकी  पकिंग  कर  रही  हैं  एगमाकक  के  भ्रन्तगंत  पंक  किए  जाने  वाले  घी  की  इसको  गुणवत्ता  के लिए
 पहले  जांच की  जाती  है  प्रौर  इस  बारे  में  प्रमाणित  किया  जाता  कभी-कभी  उसके  वजन  को  भी

 यादुच्छिक  रूप  से  जांच  की  जाती  बाट  तथा  माप  मानक  में  रखी  वस्तुएं  )  १  977
 कै  भनुसार  विनिर्माताभों  को  पैकिंग  पर  वस्तु  का  शुद्ध  भार  हृगित  करना  होता  इन  नियमों  का
 प्रवतंन  राज्य  सरकारों  के  बाद  तथा  म।प  विभाग  के  प्राधिकारियों  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 दिल््लो  में  सहकारी  प्रगवास  समितियों  में  तथाकथित  श्रनियमितता

 6629.  श्री  मदन  पांडे  :  क्या  श्री  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  क॒पा  कंरेंग  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  सहकारी  गृह  मिर्मासा  भोर  ग्रूप  श्रावास  समितियों  के  पदाधिककरियों
 द्वारा  सदस्यों  को  हानि  पहुंचा  कर  भपने  निजो  मिहित  स्वार्थों  को  बनाये  रखमे  के  लिये  किये  खाने
 वाले  कदाचारों  एवं  भनियमितताप्रों  के  बारे  में  लगातार  समाचारों  के  संबंध  में  कोई  प्रंष्ययन  किया
 गया

 यदि  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  निकले

 क्या  सरकार  का  मूह  भौर  श्रूप  श्वावास  समितियों  द्वारा  पुराने
 सदस्यों  की  सदस्यता  समाप्त  करने  तथा  नये  सदस्यों  के  नाम  दर्ज  करने  पर  रोक  लगाकर सभी

 सहकारी  आवास  समितियों  के  भ्राय-व्येय  को  जांच  करने  का  श्िच्मर  भोर

 यदि  तो  कब  तक  भौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  :  सूचना  एकत्र  को  जा  रही

 है  तथा  समा  पटल  पर  रखदी  जाएगी  ।

 दिल्लो  के  नजफगढ़  क्षेत्र  में  भूस  हथियाने  को  जरंच

 6630.  ली  भरत  पांडे  :  कया  शहर  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  दिल्लो  के  नजफगढ़  क्षेत्र  में  भूमिहीन  व्यक्तियों  को  श्राव  सीय  भूखंड  देने  केनाम
 पर  कराड़ों  रुपये  मूल्य  की  जमोस  हँघियाने  का  एक  मामला  प्रकाक्ष  में  भाया

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  कोई  जांच-पड़ताल  की  गई  भौर

 यदि  *  इसके  क्या  निष्कर्ष  लिकले  हैं  तथा  इस  संबंध  में  कितने  भ्रधिकारियों

 एवं  कर्मचारियों  को  दंडित  किया  गया

 शहरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  :  से  सूचना  एकत्र
 की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रखदी  जाएगी  ।
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 झाग्रातित  छोनों  पर  सोसा  शुल्क

 6631.  श्री  कमला  प्रसाद  सिह  :  क्या  खाद्य  भ्लोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 .  क्या  सीमा  शुल्क  में  वृद्धि  के  कारण  देश  में  भ्रायातित  चीनी  के  बिक्री  मूल्य  में  वृद्धि
 हो  गयी

 )  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 क्या  उपभोक्ताभ्रों  के  हित  में  सोमा  शुल्क  को  कम  करने  का  विचार  है  ?

 साहा  झ्लोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  से  :
 झायाति  चीनी  को  लागू  सीमा  शुल्क  में  5  प्रतिशत  को  जिससे  यह  बढ़ाकर  80  प्रतिशत

 मूल्यानुसार  कर  दी  गई  से  नियंत्रित  माध्यमों  से  वितरित  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  को
 झावंटित  की  जा  रही  प्रायातित  चीनी  के  निगंम  मूल्य  में  वृद्धि  नही  हुई  राज्य  सरकारें  पूर्व  की
 भांति  भायतित  चोनो  नियंत्रित  माध्यमों  से  6/-  रुपये  तक  के  मूल्य  पर  निरन्तर  बेच  रही  है  ।

 पग्राइसक्रोम  का  मल््य

 6632.  श्री  कमला  प्रसाद  सिह  :  क्या  झ्याद्य  और  नागरिक  पूति  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा
 करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  प्राइसक्रोम  के  लेबलों  पर  इसका
 उत्पादन  उत्पादक  का  नाम  भ्रौर  पता  भ्रादि  नहीं  लिखे  होते  जंसा  कि  संबंधित

 के  भ्रन्तगंत  भ्रपेक्षित  भ्रौर

 यदि  तो  हस  संबंध  में  कानून  के  उपबंधों  को  लागू  करने  के  लिए  उठाय  गए  कदमों
 का  ब्योरा  क्या  है  ?

 खाद्य  भोर  नागरिक  पति  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  भाइसक्रीम  के
 विभिन्न  भ्रत्रयवों  जंपसे  स्प्रटा  दुग्ध  च््णां  (  स्किम्ड  मिल्क  पाउडर  ),  मक्खन  भोर  क्रोम  के  बतंमान
 मल्य  गत  वर्ष  को  तुलना  में  भ्रामतोौर  पर  भ्रधिक  हैं  । ः  तु

 सरकारी  थोक  मूल्य  सूचकांक  में  आइसक्रीम  एक  पृथक  मद  नहीं  है  |  भाइसक्रीम  के

 एक प्नग्रणी  विनिर्माता  से  उपलब्ध  सूचना  से  यह  प्रतीत  होता है  कि  गत  एक  वर्ष  के  दौरान
 पध्राइसक्रीम  की  विभिन्न  किस्मों  के  गूल्य  बढ़  पर  यह  वृद्धि  श्रामतौर  पर  6  से  20  प्रतिशत  के
 बीच  हुई

 जी  नहीं  ।
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 बाट  तथा  माप  मानक  में  रखो  वस्त॒एਂ  )  1977  के  प्रस्तर्गत  हर
 जो  भन्तर्राज्यीय  व्यापार  प्रथवा  वारिज्य  के  लिए  होता  पर  प्रनिवायं
 पैकर  का  नाम  तथा  पेक  की  गई  वस्तु  का  सामान्य  श्रथवा  प्लाम  विनिर्माणा/पंकिंग  का

 माह  तथा  वर्ष  बिक्री  मूल्य  देने  होते  कुछ  जिनमें  भ्राइसक्रोम  भी  शामिल
 को  माह  तथा  वर्ष  झौर  बिक्री  मूल्य  भ्रकित  करने  की  बाध्यता  से  छूट  दी  गई  है  ।

 जिस  हद  तकबाट  तथा  माप  मानक  में  रखी  वस्तुएं  1977  भाइसक्रीम
 +र  लागू  होते  वहां  प्रवर्तन  कार्यवाही  राज्य  सरकार  तथा  संघ  राज्यक्षेत्र  प्रशासन  द्वारा  की

 जाती  है  ॥

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  को  बोतल  मरने  को  क्षमता  को  बढ़ाना

 6633.  क्री  कमला  प्रसाद  सिह  :  क्या  क्लाथ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  दुग्ध  योजना  की  बोतल  भरने  को  क्षमता  को  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव
 प्रोौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भ्ोर  इस  सम्बन्ध  में  गत  तीन  वर्षो  के  दौरान

 वर्ष-बार  कितनी  प्रगति  हुई  ?

 कृषि  संत्रालय  में  कृषि  प्लोर  सहकारिता  विमाण  में  राज्य  मंत्रों  श्याम  लाल  :

 नहीं  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 निर्माण  उद्योग  में  श्रमिकों  के  लिए  न्यूनतम  मजदूरी

 6634.  श्री  तम्पन  थामस  :  क्या  श्रम  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्र  भौर  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  निर्माण  उद्योग  में  लगे  श्रमिकों  के  लिए  कितनी

 न्यूनतम  मजदूरी  निर्धारित  की  गयी  हैं  भोर

 क्या  सरकार  ने  निर्माण  उद्योग  में  श्रमिकों  को  न्यूनतम  मजदूरी  का  भुगतान  न  करने
 पर  किसी  मामले  में  न्यायालय  में  मुकदमा  दायर  किया  है  ?

 श्रम  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  भोर  निर्माण  नियोजन
 जिसके  लिए  केन्द्रीय  सरकार  समुचित  सरकार  में  मजदूरी  की  न्यूनतम  दरें  9.50  से  14.25

 रुपए  झौर  विभिन्न  राज्यों  में  न्यूनमत  मजदूरी  को  दरें  एकत्र  को  जा  रही  हैं  शौर  सभा  पटल  पर
 रख  दी  जाएगी  ।

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  द्वारा  कम्पनियों/एककों  को  कच्चे  लोहे  को  सप्लाई

 6635.  श्री  श्रीनिवास  प्रसाव  :

 झो  चन्द्रशेखर  मूर्ति  :

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  ने  कच्चे  लोहे  की  सप्लाई  के  लिए  किन-किन  कम्पनियों/एककों
 के  साथ  समभोता  किया

 121



 लिखित  उत्तर  11  1988
 कक  5“  :्:ानभ383भत8  तछख  /'हफऊएए+फोए्ए/ए५:ए  ज्प्पपपभ+ैपःण  ंजभदभईफई+-क-फ-ज

 क्या  यह  संयंत्र  नियमित  सप्लाई  कर  पाने  में  कठिनाई  भजुभव  कर  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  समभझरोते  के  ध्नुसार  सप्लाई  बनाये  रखने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाये  थथे  हैं  ध्रथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 इस्पात  भौर  खान  मंत्रालब  में  इस्पात  विभाग  में  राज्य  मंत्री  थोजेंद्र

 संयुक्त  संयन्त्र  पमिति  द्वारा  ग्राहकों  को  कच्चे  लग्हे  को  सप्लाई  समय-समय  पर  बनाए
 गए  बितररा  सम्बन्धों  मार्मदर्शी-सिद्धांतों  के घनुखर  की  जाती  है  ।  इस्पात  सन्यन्तों  द्वारा  किसो  ग्राहक
 के  साथ  झलग  से  कोई  करार  नहीं  किया  गया

 भोर  उपचुकक्त  को  ध्यक्म  से  रखते  ये  प्रश्न  नहीं  उल्ते  ।

 जापान  को  इश्याश  का  निर्यात

 6636,  शरो  धलुदेव  शावत्थ  :  कया  हस्पाश  और  स्कन  मन्णो  यह  धतामे  की  हवा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  ने  इन्डियन  प्रायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  के  भाघुनिक  एकक  के
 पूरा  हो  जाने  के  बाद  जापान  को  इस्पात्त  की  कुछ  निश्चित  मात्र  का  निर्धात  करने  का  बचन  दिया

 घोर

 (a)  यदि  तो  उक्त  वन  का  ब्योशाक्या  है  ?

 इस्पात  धभौर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  विभाग  में  राज़्य  मंत्री  योगेंद्र  मक  :
 नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  1

 दुन्धियम  ग्रायरुत  एंड  स्टोल  कम्पलोे  का  अत  घुविकोकरथम
 6637.  जो  वलुदेव  श्रात्वाय  :  क्या  इस्परत  झोर  खरन  मन्त्री  यह  बताने  फो  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मंत्रालय  को  इन्ड्ियन  भ्रायरन  एण्ड  स्टल  कम्पनी  के  झ्प्रधुनिकीक रश्य  के  शम्बन्ध
 में  बिस्तत्र  परियोजना  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  बई  भौर

 यदि  तो  इस  परियोजना  को  कब  तक  स्वीकुति  दे  दो  जायमग्रेयी  ?

 इस्पात  भौर  खान  मंञालय  में  दस्वात  लिभाज  सें  राज्य  भंत्रो  क्रेतेन्न  :
 नहीं  ।  विस्तृत्त  पश्थोजना  रिपोर्ट  त्तेपार  करने  भ्रौर  धन्य  श्रारम्भिक  निर्माण

 कार्यों  के  लिए  जनवरी  1988  में  को  30  करोड़  रुपये  का  खर्च  स्वीकृत  किया  गया  इस
 परियोजना  के  लिए  सरकार  को  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  प्राण्त  होने  घोर  सरकार  द्वारा
 जांच  कर  लिए  आने  के  बाद  ही  बिल  पानी  सम्भव  डुम्ेपी  ।

 पश्चिम  बंगाल  से  पर्यटन  केन्द्रों  के  प्रस्ताव

 6638.  श्री  बसुदेव  झ्राचाये  :  क्या  पर्यटन  मंत्री  जह  ककायने  को  कृछा  कक  :
 सरकार  को  प्रब्च्चिन  बंगाल  सरकार  से  फ्वंट्न  केन्द्रों  के  विकास  के  बारे  में  कितने

 श्स्ताव  प्रास्त  हुए  भौर

 स्वीकृत  प्रस्तावों  का  क्या  है  भौर  उनके  क्रियान्वयन  के  लिए  घन-राशि
 मंजूर  को  गयी  है  ?
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 पर्यटन  मंत्रालब  में  राज्य  मस्त्री  गिरिघर  :  भोर  सातवीं  योजना
 के  पहले तीन  वर्षों  के  दौरान  भ्रमी  पयंटन  मंत्रालय  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार से  12  प्रस्ताव
 मिले  प्रनुमोदित  प्रस्तावों  तथा  इन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिए  स्वीकृत  राश्षि  के  ब्योरे  इत  *  vic

 हैं  :--

 रुफ्यों

 का  का  नाम  स्वीकृति  वष॑  स्वीकृत  राक्षि

 1.  दीर्घा  में  पयंटक  गृह  1985-86  40.17

 2.  रवीम्द्र  मारती  कलकत्ता  में
 ध्वनिन्व-प्रकाक्ष  प्रदर्शन  1985-86  15.50

 3.  दाजिलिग  में  यात्री  निवास  1986-87  47.29

 4,  मायापूर  में  यात्रिका  1987-88  11.56

 5.  तीसता  भ्रौर  रंगीत  नदियों  पर  सर्वेक्षण  1987-88  0.32

 6.  गंगासागर  में  यात्रिका  1987-88  17.57

 7.  गदियारा  में  कुटीर  ब्लाक  1987-88  19.93

 8.  कनकरामोरे  तथा  मिलमिली  में  फ्यंटक  गृह  व

 सिया  रदोंढा  धोर  प्रन्दरमोरे  में  1987-88  44.68

 9.  शांतिनिकेतन  से  पर्यटक  भ्रावास  का  विस्तार  1987-88  38.75

 10.  दुर्गापुर  में  मार्गंस्थ  सुविधाएं  1987-88  26.38

 अननननननन-+++
 ---

 धम्ता  शेरमिल  सा  पर  भ्रनश्चिकृतत  किर्माण

 6639.  श्री  रस  भगत  पासवान  :  क्या  शहरो  विकास  मंत्री  भ्रमता  शेरगिल  मार्ग  पर

 निर्माण  के  बारे  में  7  1988  के  प्नतारांकित  प्रश्न  1?81  के  उत्तर  के  छनधिकत  सम्बन्ध  में  यह
 बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  भ्रमृता  शेरगिल  मार्ग  पर  भ्रनधिक्ृत  निर्माणों  जो  150  वर्गफुट  से
 प्रषिक  क्षेत्रफल  में  है  गिराने  का  विचार  भोर

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 शहरी  विकास  मंत्र।लय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  भौर  जैसाकि  पहले
 उत्तर  में  बताया  यया  प्रमृता  शेरगिल  मार्ग  पर  कई  स्म्पतियों  में  प्रनधिकृत  निर्माण  का  पता
 लगाया  गया  इस  प्रकार  फी  अनधिकृत  संरचनाप्नों  के  स्थानीय  निकाय  नई  दिल्ली  नगर  पालिका
 द्वारा  गिराया  जाना  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  तथ्यों  का
 पता  लगाया  जा  रहा  है  भौर  इन्हें  तमा  वटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  प्रस्पतालों  हारा  ग्रौषधों  को  खरोद

 6640.  श्री  राम  मगत  पासवान  :  कया  श्रम  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कौन-कौन  सो  क्रौषध  कस्पतियां  कर्ेचारी  राक्य  बीमा  निगम  प्रस्पतालों  को  भ्रौषषों
 को  सप्लाई  करती  भोर
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 क्या  गत  तीन  वर्षों  के दोरान  किसी  नकली  प्लौषध  सप्लाईकर्ता  का  पता  चला
 प्रोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 श्रस  मंत्रालय  के  राज्य  भन्त्रो  जगदीश  :  करमंचारी  राज्य  बोमा
 तीजना  के  भ्रधोन  चिकित्सोय  देख-रेख  को  व्यवस्था  करना  दिल्लो  को  जहां  चिकित्सीय  देख ये

 रेख  की  व्यवस्था  सीधे  निगम  द्वारा  को  जा  रही  संबंधित  राज्य  सरकारों  का  सांविधिक
 दायित्व  है  ।  कमंचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  लिए  दवाइयों  की  खरीद  राज्य  सरकारों  द्वारा  की
 जाती  राज्य  सरकारों  की  सुविधा  के  कमंच।री  राज्य  बीमा  निगम  ने  संभरण  भौर
 निपटान  महानिदेशालय/राष्ट्रोय  लघु  उद्योग  निग्रम्त  द्वारा  भ्नुमोदित  दवाई  निर्माताप्ों  से  केन्द्रीयकरृत
 करममंचारो  राज्य  बीमा  दर  से  ठेका  कर  लिया  कमंचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  साथ  ठेका  की

 मेडिकल  फर्मों  की  सूची  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  साद्य  दर  संविदा  पर  कोई  फर्म  ऐसी  नहीं  पाई  गई  जो
 नकली  दवाइयां  सप्लाई  कर  रही  हो  ।

 |  प्रश्न  नद्टों  उठता  ।

 विवरण

 कर्ंचारो  राज्य  बोमा  निगम  के  साथ  ठेके  पर  चिकित्सा  फर्मों  के  नाम

 1.  मेसस  एक्सिस  कंमिकल्स  एण्ड  फर्मासियूटिकल्स
 20/6,  माइल  मथुरा

 2.  मेंसस  एरीज  103  राजरत्न  ,  बेस्टनं  एक्सप्रेस  जोंगेइवरी

 3.  मंससे  एल्बर्ट  डेविड  15  चितरंजन
 +>आजेऊेक  रीज

 ज  की  नि
 3 4.  मेससे  एब्बट  लेबोरेटरीज  इन्डिया  जहांगीर  133,  महात्मा  गांधी

 :
 5,  मेंस  एन््नोर  एक्सप्रंस

 6.  मेससं
 घल्मा  हाउस  हाऊस  के

 7.  मैसस  भलायड  फार्मासियूटिकह्स  इन्डस्ट्रीयल  प्रताप

 8.  मेससे  एल्पाइन  नारायण  भौद्योगिक  क्षेत्र  नई

 9.  मेसर्स  भोरोचेम  विष्णु  टो
 बारीवली

 10.  मेससे  एसिस  118/177,  कौशल

 11.  मेसस॑  ध्ररविन्द  83,  कोहीनूर
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 12.  मेससे  भ्रस्तरा  बाक्स  397,  बंगलोर  ।

 13.  मेससं  बंगाल  कंमिकल  एन््ड  फर्मासियूटिकल्स  6,  गरोश  धन्द्र

 14.  मंससं  बेफाम  फार्मासियूटिकल्स  10:/4,  शाह

 15.  मंससे  बोहरिजर  नोल  लि  ,  यूनाइटिड  इन्डिया  बम्बई  ।

 16.  मसस॑  बूटा  17,  कमानो  बाक्स  680,  बम्बई  30.

 17.  मेससं  बुरोज  वेल्कग  एण्ड  16,  बेक

 18.  मंश्लसं  बगाल  इम्यूनिटी  304,  सत्या  भोर  2,  कम्यूनिटो
 रणजीत  नई  दिल्ली  ।

 19.  मैससं  बायालोजिकल  18/1,3,

 20"  मेसस  भवानो  फार्मासियूटिकल्स  3/207,

 21.  मंससे  बायोकेम  फोमेसिटीकल्स  एदुन  प्रथम  घोबी  डाकधर

 संख्या  2217,

 22.  मंससे  बायोएथीकल्स  फार्मा  326  शक्राश्ीष  श्रौद्योगिक  गोखला  दादर

 23.  मंसस  बंजस  निघनि  सर्वोदिय

 24.  मेससे  केडिला  लेबोरेटरीज  घोदासर

 25.  मससे  सिपला  289  बेलासिस  रोड

 26.  मैसस  सायनामिड  इन्डिया  भंडारी  हाउस  मोहन
 औद्योगिक  नई

 27.  मैसस  हिन्दुस्तान  सीबा-गायगी  टाटा  बाक्स  11011

 28.  मंसस  कारटर  बालेस  रिजेन्ट  चौथा  208  नारीमन

 29.  मंससं  केडिला  कंमिकल्स  लेबोरेटरीज  भ्रहमदाबाद  ।

 430.  मेसस  कानसंप्ट  फार्मा  कमुनीटीसंटर  नई

 31.  मंससे  कुरमेद  नजफगढ़  नई

 32,  मैससे  फार्मासियूटीकल्स  रीजेंट  चोथा  208

 मारीमन  प्वाइन्ट

 33.  मेंस  साह

 34.  मेसस  सन्तूर  लेबोरेटरोज  कुमार  इन्जोनिर्यारिग  बक्से  कम्पाउन्द  कलीन  सेंटाजें

 35.  मैससं  घुपर  इनयरफ्रान  शिव  ९.
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 36.  मंसस  डीफार्मा  ए  13  कंलाश  नई

 37.  मेंससे  डिसहन्फंक्टो  कमीकल  इण्डस्ट्रीज  नोल।क्ल  बारा  वेरवा

 38.  मैससं  सजरवबालस  मंन्युफंक्चरिंग  लेबोरेटरोज  पान्डु
 नगर  ु

 59.  मंसस  इस्ट  इण्डिया  6,  लिटला  छसेल  स्ट्रोट  कलकत्ता  ।

 40:  मेससं  भर्नेस्ट  एड  कम्पनोी,अनेस्ट  बम्बई  भावरा  राजेन्द्र

 41.  मेससे  मक  मडारी  हाऊस  भप्रसफ  भ्ली  नई  दिल्ली

 42.  मेंस  इथनोर  फोर्जेट

 43.  मंसस  के  दावन  हालो  प्रोफिस  भश्रोलह्ड  मद्रास  बंगलौर

 569049

 44.  मैससे  ईसेन  फार्मासियुटीकल्स  34/7,  गुलवानो  महाराज

 45.  मैसस  एवरैस्ट  कंमीकश्स  15,  फार्म  सियुटीकल्स
 प्रहमदाबाद  ।

 46,  मैससं  इस्टने  डुक्स  एण्ड  सेनेटरी  सोती

 47.  मोसस  1925,  सर  लक्ष्मी

 फोर्ट  बम्बई  ।

 48.  मैससे  फ्लोरा  फार्मा  289,  भ्रोद्योगिक  उद्योग

 49.  मंससे  फ्रांको  इण्डियन  फार्म  सियुटीकल्ल  20  मोसेस  बम्बई  ।

 50.  भैखस  फुलफोर्ड  झ्रावसफोड  भ्रपोलो

 51.  मैससे  ग्लेक्सो  लेबारेटरीज  मथुरा  भोखला  भौद्योगिक

 नई  दिल्ली

 52.  मंससे  ज्योफ़े  मेनसे  एण्ड  लक्ष्मी  इन्शोरेन्स  भप्रजमेरी  नई

 53.  मैसरे  जन  रेभेडीज  शिव  सामभे  इलाक  ए

 54.  जियो  फार्मेसियुटीकश्स  इष्ण
 बस्वई  ।

 55.  ब्वंट्स  फाम्मे  सिटो  कल््स  71/5,  नजफगढ़  नई

 '56.  मेसस  जिप्सोना  हरिद्वार

 37.  मैससे  हिन्दुस्तान  एन्टीबापोटिक्श

 2  मेन  सांता  ऋज ञ््



 22  चंत्र  1910  लिखित  रत्तर

 58.  मेस्स  हाबेस्ट  इण्डिया
 हाजेस्ट  3/1,  ध्रसफघली  मई  दिल्ली  ।

 59,  मेंस  हिमालय  ड्ग्स  एण्ड  22,  महाकाली

 60,  मंसस  हफकिने  बायो  फार्मेसियुटिकल्स  कारपोरेशब  भाचाय  डोन््डे

 61.  मंसस  एच  जूलेस  एंड  डाकधर  बाबस  347,  545,  झांति

 62.  मेसस  इन्डियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मेसयुटिकल्स  सम्राट  सत्वम  सिनेमा  के

 पास  रंशखित  नई  10009  त

 63.  मस्त  इन्टरनेशनल  कंमीकल  डाकणर  खालसा

 भमृतसर

 64.  मंससं  लाबोरेटरीज  48,  कान्डीबेली  ओद्योगिक

 400067
 ॥

 मेसस  इण्डोक॑म  लेबोरेटरीज  226,  महाबोर  पुरी  मेरठ  ।

 मंसस  इन्विनेक्स  फ़ार्म  4-6-463,

 32  मंससे  इन्डस्ट्रीय्न  खालबेन्ट  एण्ड  कंभीकल्स  101  209  नारीम॑न

 68.  मंससं  इन्टरनेशनल  7/3,  देना  बैंक  के
 बतवा  382445

 69.  मंससे  मारीसन  सन  एण्ड  जोन्स  )  78  ऐनीबेसेन्ट

 40.  मैससे  जंनसन  एण्ड  जेनसन  हौसपिटल  डिवीजन  30,  फीजर  स्ट्रंट

 11.  मैससे  कंमीकल  एण्ड  फार्मेसिटिकल्स  सेठ  गोविन्द  राव  83  बी

 एण्ड

 12.  मेससे  किशन  चन्द  एण्ड  सर्जीकल  भगी रथ  चादनी

 110006

 73.  मेससं  कनफ  मणी  बंसवादी  रोड  ,  मारूती  सेवा

 560033

 74.  मैससे  लुपीन  सेब्स  179,  कालीना  सांताकुज

 75.  लाइका  77  नेहरू  विसे  अम्बई

 75.  मिगना  52-54  किस्टल  गुलमोहर
 ऋस  रोड  जुह  जुह-मोस्ट

 77,  मैौरीनड  न्यू  इन्डिया  कृपर

 78,  मार्टन  एण्ड  हैरीस  प्रसफभली  नई  दिल्ली  ।
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 79.  मेदी  प्रोडेक्टस  बुलिगटन  होटल  विधान  सभा

 22001.

 80.  मई  एड  बेकर  चोधरी  ब्लाक  कनाट

 नई

 gl’  मरकरी  फारमल  मरकरी  11  प्रान्नद  सोसाइटी

 82.  माइक्रो  303  ए  विंग  व  कूवीन  कोरनर  भर्पाटमेंट  कुवीनस

 83.  नायो  फामं  कस्तूरी  टाटा

 84.  निकोलस  साइन  ट्र/म्बे

 85.  नार्थन  इण्डिया  कैमिकल्स  वकसे  33,  नजदीक  सरधाना  रेलवे

 मेरठ  ।

 86.  नाइफ  लेबोरेट्रोज  प्रभात  164  सेनापति  बापत  मार्ग  लवर

 87.  भोबाई  लेबोरेट्रीज  1,  प्रभाग  जोगेश्वरी

 88.  झ्रापट्रक्स  भ्रापट्र क्स  जोनकोट

 89.  भोपथो  रेमडीस  251,  कुटजु

 90.  पाक  डेविस  साकी

 91.  फार्मा  10,  मिडिलटन

 92.  पुर  फार्म्कू  28/1,  41-44  इण्डस्ट्रीयल

 93.  प्रम  फामेंलस  28/1  साऊथ  जाल  इ

 94.  पेगुईन  रिसर्च  लेबोरेटरीज  विज्ञान  महानगर  एक्सटेंशन

 95.  पोदार  इण्डस्ट्रीयल  हैदराबाद  ।

 96.  रिकिट  एण्ड  कोलमेन  प्राफ  इण्डिया  41,  चौरंघी

 97,  मैसस  इण्डिया  रेलीज  21,  रीवोलन

 98,  राजस्थान  डर्गस  एण्ड  फामंमेचुटीकल्स  रोड  12,

 99.  मील  मथुरा

 100,  रापटाकोस  वेरठ  एण्ड  47.  रोड़
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 101.  रूजल  इन्डस्ट्रोयल  शिव  सागर  वरली

 102.  राडीकुरा  झोखला  ध्ोखला  इण्डस्ट्रीयल
 नई

 103.  स्टेंडड्ड  24,  पाक

 104.  स्मीथ  स्टेनस्ट्रीट  18,  कनवैंट  कलकत्ता  |

 साराभाई  रॉनी  भांसी  नई

 106.  सेंडोज  ज्वाला  4/2,  असफ  भली  नई  दिल्ली  1

 107.  एक्सप्रेस  14,  इण्डियन  मर्चेन्ट/चैंबर,  मार्ग

 11156,  020.

 108.  सटेडमेड  84,  चौरन्गी

 109.  सगिमा  प्लाट  सं  48,  साउथ

 110.  सीरल  202/203;  प्रगति  26,  राजेंद्र  नई

 110008.

 111.  सुनीता  लेबारटेरीज  899/20,  इण्डिस्ट्रयल  इन्दो

 112.  36,  राजकोट  360002.

 113.  सटामेक  108  बी  हजारा

 114.  सोमलंस  कंप्स  81-83,  भ  घेरी  कुरला

 115,  में  सिमस  10/2,  भ्रहमदाबाद  ।

 116.  शोन  इण्डिस्ट्रयल

 117.  श्री  गोपाल  इन्जीनियरिंग  एण्ड  केमिकल  91,  सरकारी  भोद्योगिक

 208012.

 118.  सुनील  सेनचम  17/18,  पुराना  भ्रोद्योगिक
 )

 119.  साफटसले  शास्त्री

 120.  सूरज  सर्जिकल्स  162-163,  पालिका  मेरठ

 121.  टेबलेटस  इण्डिया
 179,

 122-  टरायमफ  टरायमफ  नजदोक  पटेल  बेस्टन  एक्सप्रेस

 पूर्वी  बम्बई  ।

 ट्राइचम  प्रोडक्टस  सकबवा  चौथा  सर

 बंबई  ।
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 124.  द्वूटोन  85,  जो  झ्राई  सो

 125.  टोरेन््ट  लेवस  प्रा  हाई  कोर्ट  भहमदाघाद  ।

 126  मै  यूनीचम  लंब्स  यूनीजैम

 127.  यूनियन  ड्रगस  182,  राय  नरण  बहादुर

 128,  यूनोवर्सल  545,  008.

 129.  विदामिन  एण्ड  प्लाफ  इण्डिया  43.  गांघो

 130,  जुनिकर  3397  भूतलਂ  बागीबीਂ  प्र्हिजी  बाड़ाਂ  हिन्दुः
 feeet-110006.

 131.  26,  चन्द्रलोक

 132.  बोल्टास  7/1,  भ्रासफ  भली  नई  दिरूली

 133.  विक्रांत  केमिको  49,  सरकारी  इण्डस्ट्रीयल  इस्टेटं
 208012.

 144,  मो  विकास  26:28-  पहला  तल  राम
 मन्दिर  इण्डस्ट्रीज  इस्टेट  राम  मण्ढो  गो  रेगांच  )  wea§-40060,

 135,  मो  वस्ट  कोस्ट  फामां  वक््स  140  जी  भाई  डो  सी  भ्रहक्षदाबाद  ।

 136,  मै  वारनर  हिन्दुस्तान  25  भंडेवालन  नई

 139,  मैससं  देमकुन्ट  98  नई
 138  मैससं  स्टेटवेम  भाफ  68  एफ  भौद्योगिक  14  माइल ह

 मथुरा  फरोद.बाद  ।

 सरकारो  ग्रावास  पर  झमसछिकृत  कब्जा

 6641.  भ्रो  राम  मगत  पासवान  :  क्या  शहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  कीः  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  कितने  सरकारी  मकान/क्वाटरं  लागों  के  कब्ज  में

 गत  तीन  वर्षों  से  कितने  व्यक्तियों  ने  किराये  लाइसेंस  शुल्क  का  भुगतान  नहीं  किया

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  बाजार  दर  पर  किराये  का  भुगताम  करते  को-कहा  गया

 कितने  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  सरकारी  मकान  को  खासी  करने  की
 झौर  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 शहरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दल्लवोर  से  सूचना  एकत्र
 की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
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 विहार  क्सेटों  के  लराब  खिड़कियां  बदलता

 अनुभव ]
 6642.  भरी  चूजनःफ्टेल  क्हरी  विकास  मत्रो  यंह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि

 क्या  महरोली  बदरपुर  रोड़  हाऊर्क्षिग  प्रोजेक्ट  नई  दिल्ली  को  वसंत  बिहार

 लोक निर्माण विभाग कम्पलंस नई दिल्ली के क्षेत्रीय संधों से इन क्षेत्र के टाईप भौर .[] फ्लेटों के खराब ख़िड़कियों के क्षटरों को बदलने के संबंध में कुछ प्रसबेदन प्राष्त भ्ुएप तो प्राप्त कया कार्य के कब तंक पूरा होने की भाशा क्या कार्य भ्रभी तक शुरू नहीं किया गया भौर यदि तो इसके क्या करण हैं पीर सरकार-का कार्य शुरू'करके इसे कब॑ तक समाप्त करने का विचार है : व्किंस मंज्रालय में रंब्य मन्चधी क्लबीर से भनुरोध॑ में प्राप्त हुआ था | सामारय बचत भोंदेशों के कारण काय्य को :987-88 में प्रारम्भ॑ नहीं किया जा सका । इसके प्लावा निबिदायें पुनः भामंत्रित करनी पड़ी । यह काय॑ श्रब श्रप्न में आरम्म होने के भ्रन्त तक पूरा होने की सम्भावना है फसल प्रौधीशिक संस्थान को स्थांपमा 6643. श्री नन्जे गोडा : श्रीमती बसवराजेश्वरी : क्या छाद्य और नागरिक पूर्ति मंत्री यह बताने को कृपा करेंगे कि : क्या यह सच है कि खाद्य झ्मौर कवि संमठने के सहयोग से साद विभाग द्वारा भायोजित दिवसीय कृषि मंडाररा संबंधो क्षेत्रीय कायंशाला भोर में एक बहु-भायामी क्षेत्रीय फसलोत्तर प्रौद्योगिकी संस्थान स्थापित करने की सिफारिश को गई यदि हां क्रो का्यंशाला के दौरान को गई भन्य सिफारिशें का ब्यौरा क्या भौर संरकार द्वारा कार्यॉम्वयन हैतु स्वीकार की गई सिफारिशों का ब्यौरा कया है ? ५ ध खाद्य झौर नागरिक पूर्ति मंत्रालय में उप मंत्री : भ्रोर जी | खाद्य विमाग द्वारा खाद्य भ्रोर कृषि संगठन के सहयोग से 29.2.88 से 3. 88 तक भःरतीय प्ननाज संचयन संस्थान हापुड़ में कृषि मंडारण भ्रौर डिजाइ ) पर एक क्षेत्रीय कार्यशाला का प्रायोजन किया गया शथ्रा जिसमें 7 देशों से इसमें भ'ग ले रहे व्यक्तियों को प्रशिक्षित किया गया कार्यशाला के अन्त में सिफारिश की गई थी जिनमें खाद्यान्नों की फसलोत्तर प्रौद्योगिको भौर भुंण नियत्ररंश में देशों के परस्पर स हयोग के लिए खाद्य भोर कृषि संगठन के क्षेत्रीय नेटवर्क के नेटंचक संदस्मों के के लिए क्षेत्रीय फसलोत्तर प्रौद्योगिकी संस्थान की स्थावना करना शॉभिल है| कोरिया गणराज्य श्रीलंका थाइलैंड विय्तनामਂ क्षामिल हैं । क्ल्क



 लिखित  उत्तरे  प्र  1988

 सिफारिशों  का  ब्योरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 प्रभो  तक  नेटवर्क  में  भाग  लेने  वालो  भन्य  12  सरकारों  के  भ्लावा  भारत

 सरकार  द्वारा  इन  पर  विचार  करने  से  पूर्व  सर्वप्रथम  खाद्य  प्लोर  कृषि  संगठन  द्वारा  इनको  जांच  की

 जाएगी  ।

 कार्यशाला  में  को  गई  सिफारिश

 (1)  फसलोत्तर  हानियों  को  कम  करने  के
 लिए  प्रत्येक  सहयोगी  देश  द्वारा  प्रशिक्षण  संबंधी

 झपनी  जरूरतों  का  जायजा  लेने  के  बाद  कृषक  महिलाओ्रों  भौर  ग्रामीण  कारीगरों

 सहित  एपेक्स  तथा  किसान  स्तर  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  का  नियमित  रूप  से  भायोजन

 किया  जाना  चाहिए  ।  भारत  ने  विभिन्न  स्तरों  के  लिए  इस  क्षेत्र  में  प्रशिक्षण  कारयक्रमों
 के  विभिन्न  माडलों  का  पहले  ही  विकास  कर  लिया  है  भौर  वह  नेटवर्क  के  भ्रन्य  देशों
 के  साथ  इस  विशेषज्ञता  को  शेयर  करने  के  लिए  तेयार

 (2)  भारत  भौर  नेपाल  में  भ्रन्न  सुरक्षा  भ्रभियान  के  जरिये  प्राप्त  हुई  उपलब्धियों  ओर  पंदा

 हुए  प्रभाव  की  दृष्टि  में  भन्तर्राप्ट्रीय  दाता  एजेसियों  को  नेटवर्क  के  सदस्य  देशों  में  भ्रन्न

 सुरक्षा  प्रभियान  संस्थापनों  को  स्थापित  करने  भौर  उन्हें  मजबूत  करने  के  लिए  समर्थन
 प्रदान  करना  चाहिए  ।

 (8)  नेटवर्क  देशों  को  राष्ट्रीय  सरकारों  को  राजसहायता  प्राप्त  दरों  पर  उन्नत  क्षि  स्तर
 के  मंडारण  ढांचों  को  भापूरति  करने  की  व्यवस्था  करने  तथा  भंडारण  विषयक  भ्ादानों
 पर  करों  में  रियायते  देने  को  उच्च  प्राथमिकता  देनी  चाहिए  ।

 (4)  खाद्य  भौर  कृषि  संगठन  को  भ्रावश्यक  प्रदान  प्रदान  कर  नेटवर्क  देशों
 राष्ट्रीय  संस्थानों  को  मजबूत  करने  के  बारे  में  विचार  करना  चाहिए  ।

 (5)  इस  क्षेत्र  के  लाभ  के  लिए  बहु-आंयायी  क्षेत्रीय  फसलोत्तर  प्रौद्योगिको  संस्थान  की
 स्थापना  करने  को  उच्च  प्राथमिकता  दो  जानी  चाहिए  ।

 (6)  घान  भ्ोर  मक्का  जंसी  फसलों  को  कटाई  उच्च  नमी  तत्व  में  की  जाती  भन््तर्राਂ
 दता  एजेसियां  कृषि  स्तर  के  लिए  उपयुक्त  ड्रायरों  को  विकास  करने  के  लिए  भन्
 परियोजनाएं  प्रायोजित  कर  सकती  किसानों  को  ड्रायर  किराये  पर  देने
 सहकारी  समितियों  को  ड्रायरों  की  भापूर्ति  करने  की  दिशा  में  विचार
 भावश्यकता

 (7)  कषि  स्तर  पर  इस्तेमाल  करने  के  लिए  भारत  में  उन््मत  धात्विक  भौर  गर-घात्विक
 भंडारण  ढाचों  के  कई  एक  डिजाइनों  का  विकास  किया  गया  परम्परागत  भंडारण

 सुविधाभों  में  कई  एक  सुधार  करते  के  संबंध  में  भी  सुझाव  दिये  गये
 झन्य  देश  इस  विशेषज्ञता  का  इस्तेमाल  कर  सकते  हैं  ।

 ऊँ  ,  ५  ror
 ६  ।  नेटवर्क  के

 (8)  नेटवर्क  देशों  में  विभिन्न  क्षेत्रों  भ्र्थात्  नाशिकीट  प्रबंध  खाद्यान्नों  के  मंडारण
 तकनीक  को  लोगों  तक  पहुचाने  भंडारण  सुविधाभों  के  डिजाइन  तेयार  करने  भौर
 उनका  विकास  करने  जंसी  उपलब्ध  विशेषज्ञता  का  भादान  भ्रदान  करने  को  व्यवस्था
 क्षेत्रोय  नेटवर्क  द्वारा  की  जा  सकती  है  ।
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 (9)  नेटवर्क  देशों  में  हानि  मूल्यांकन  से  सं  पहले  से  किए  गए  अध्ययनों  के  भांकड़ों
 की  राष्ट्रीय  मानीटरिंग  एजेंसियों  द्वारा  एकत्रित  करने  को  भ्रावश्यकता  है  इन+॥
 संकलन  क्षेत्र  य  समन्वयक  द्वारा  किया  जा  सकता  है  ताकि  ये  इस  क्षेत्र  में  भावी  योजना
 के  लिए  काम  प्रा  सके  ।

 -+!

 (10)  खाद्यान्नों  का  परिरक्षण  करने  के  लिए  भंडारित  किए  जाने  वाले  खाद्यान्नों  की  गुणवत्ता
 एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  पेरामीटर  फसलोत्तर  की  सभो  अवस्थाझों  मे  उचित  गुर
 नियंत्रण  उपाय  करना  भ्रावश्यक  होता  इस  क्षेत्र  में  भ्ौर  कार्य  करना  भपेक्षित  है  ।

 क्षेत्रीय  समन्वयक  को  नेटवर्क  देशों  में  अनाज  की  विनर्दिष्टयां  और  उनमें  प्रचालित
 प्रबंध  संबंधी  विधियों  को  संकलित  करना

 (11)  क्षेत्रीय  समन्वयक  को  सदस्य  देशों  में  प्रतिरोधक  समस्या  पर  काबू  पाने के  लिए

 भझजम  कीटनाशकों  की  छानबीन  करने  तथा  माइकोटाक्सिन  कंटेमिनेशन
 मानीटरिंस  प्रोग्राम  विषयक  कुछ  परियोजनाप्रों  को  प्रायोजित  करना

 (12)  नेटवर्क  देशों  में  ग्रधक  भ्रनाज  की  खपत  करमे  को  दृष्टि  में  कीटनाशक  प्रवशेषों  की

 राष्ट्रीय  सहन  सीमा  निर्धारित  करने  की  तत्काल  आवश्यकता  है  ।  क्षेत्रीय  समन्वयक

 द्वारा  यह  सूचना  एकत्रित  को  जा  सकती  है  ताकि  इसका  प्रागे  प्रसार  किया  जा  सके  ।

 (13)  क्षेत्रीय  नेटवर्क  द्वारा  नीति  निर्माताओं  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  ट्रेवलिंग  वर्कशाप  का
 भ्रायोजन  किया  जाना  चाहिए  ।

 पर
 (14)  भारय  में  खाद्य  विभाग  ने  भ्रद्यतन  प्रगति  को  सामने  लाने  के  लिए  एक  ग्रन  साइस

 न्यूजलेटर  का  श्रकाशन  शुरू  किया  है  ।  सदस्य  देशों  के  लाम  के  लिए  इसी  प्रकार  का
 फसलोत्तर  प्रौद्योगिकी  न्यूजलेटर  भो  प्रकाशित  करने  की  भावदयकता  यदि

 खाद्य  औ्रौर  कृषि  संगठन  द्वारां  भावश्यक  घनराशि  प्रदान  की  जाती  है
 तो  भारत  इस  काय॑  को  करने  के  लिए  तेयार  होगा  ।

 कर्नाटक  में  लेवी  चावल  को  खरोद  का  लक्ष्य

 6644:  श्री  नन््जे  गोडा  :

 श्रीमतो  बसवराजेश्वरो  :

 क्या  खाद्य  भ्ोर  नागरिक  पति  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  वर्ष  के  दौरान  कर्नाटक  के  निर्घारित  लक्ष्य  की  तुलना  में  लेबी  चावल  की

 कम  मात्रा  खरीदी  गई
 ॥॒

 यबि  तो  यह  कमी  किस  सीमा  तक  भोर

 इस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  की  सहायता  करने  के  लिए  सरकार

 क्या  कदम  उठा  रहो  है  ?

 खाद्य  औ्रोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  बेठा):(क)  भोर
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कर्नाटक  में  चावल  की  वसूली  के  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किए  गए  मिल
 प्तालिकों  भ्ौर  व्यापारियों  पर  सँँविधिक  लेवी  लगाकर  चावल  को  वसूली  को  जाती  कर्नाटक  में
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 30  1988  तक  60,000  मीटरी  टन  चाबल  मात्रा  क्री  वधुली को  गई  है  जबकि  पिछले  वर्ष

 सको  भ्रम  के  ढोरान  80,000  मीटरी  टमश्वा|वल  की  बसूल्ली
 को

 गई

 (4)  कर्नाटक  सहित  राज्यों  शासित  प्रदेशों  को  चावल  का  भ्रावंटन  केंद्रीय  पूल  में  स््टाक

 की  समूची  उपल
 विभिन्न  राज्यों  की  सापेक्ष  बाजार-उपलब्धता  और  प्रन्य

 संगत  तथ्यों  को  ध्याग-में  रखकर  प्रत्येक  मास  के  प्लाधार  पर  किए  जाते  हैं

 खाशान्नों  क ेलिए  राजसहायता

 6645.  श्रौधरोी  शाम  प्रकाश  :  क्या  खाद्य  शीर  पूर्ति  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 वर्ष  1987-88  के  दोरान  खाधान्नों  के लिए  राजसहायत्ता  के  रूप  में  कितनी  धनराशि

 व्यय  की  भौर

 गेहूं  भौर  चावल  के  लिये  किस  भध्नुपात  राजसहायता  दी  दी  गई  ?

 खाद्य और  ऋकागरिक  मंजालय  में  उप  मंत्री  बठा  )  :  1987-88  के

 दौरान  भारतीय  खाद्य  निगम  को  खाद्य  सबसिडी  के  रूप  में  2000  करोड़  रुपए  को  राशि  जारी  की

 गई

 1987-88  के  लिए  गेहूं  भ्रौर  चावल  के  बीच  सबसिडी  का  भनुमानित  भनुपात  नीचे
 दिया  जाता  है  :--

 जिम्स
 जारी  की  जाने  बाली  उपभोक्ता  सबसिडी
 प्रत्याशित  मात्रा

 लाख  भोटरी  टन  रुपये/क  रोड़  %,

 गेहूं  116.00  56.3  951.87  .87  57.5

 चावल  90.00  43.7  702.02  42,5

 206.00  100.00  1653.89  100,00
 ---+-

 लिलहनों  के  बिकास  पर  मारतोय  कृषि  अनुसंधान  संस्थान  का  भ्रध्ययन

 6646.  क्रो  सईद  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 कया  मारतोय  कृषि  भ्रभुसंधान  मई  दिल्ली  मे  देश  में  तिलहनों  के  विकास  श्रौर
 उत्पादन  तथा  उनकी  मांग  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रध्ययन  किया  भोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  प्रध्ययन  के  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 बरणालय  में  कृषि  झशुरुबात  शवा  शिक्षा  विश्ञाम  में  राज्य  हरि  क्षष्ण
 :  जो  नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं
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 6647.  श्रीं  परसराम  भारद्वाज  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मध्य  प्रदेश  को  सोयाबीन  उत्पादक  राज्य  घोषित  किया  गया  भोर

 यदि  तो  राज्य  में  किन-किन  जिलों  को  सोयाबीन  के  लिए  विशेष  उत्पादन  कार्यक्रम
 गया  है  ?

 हैतु  चुना  गया  है  !

 क्ृषि  मंत्रालय  में  कृषि  भोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :
 और  मध्य  प्रदेश  में  सोयाबीन  फसल  के  अन्तगंत  सबसे  भधिक  क्षेत्र  हैं।दो  योजनाएं

 भ्रर्थात  राष्ट्रीय  तिलहन  विकास  झभौर  तिलह॒नਂ  उत्पादन  भ्रमिवृद्धि  परियोजना
 राज्य  में  सोयाबीन  तथा  भ्रन्य  तिलहन  फसलें  बढ़ाने  के  लिए  चलायी  जा  रही  इन  दोनों  योजमांभीं

 के  स्भ्न्तगंत  मध्य  प्रदेक्ष  में  सोयाबीन  की  खेती  वे  लिए  निम्नलिखित  जिले  चुने  हैं

 सेहो  उज्जन  भौर  विदिशा  |

 उबरकों  की  मांग

 न  6648.  श्री  मोहन  माई  पटेल  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  उरबंरकों  की  मांग  में  मारी  कमी  भाई

 यदि  तो  वर्ष  1986  की  तुलना  में  वर्ष  1987  के  भ्रन्त  में  कुल  कितनी  मात्रा  में

 उबंरकों  की  खरीद  हुई  और  वर्ष  1988  में  डवंरकों  की  मांग  में  कितनी  कमी  होने  की  सम्भावना

 वर्ष  1987  के  दौरान  उबंरकों  की  कुल  खरीद  इतनी  कम  रहने  के  मुख्य  कारण  क्या
 भोर

 क्या  उर्वरकों  की  मांग  में  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  का  विचार  वर्ष  1988

 में  भ्रायात  में  कटौती  करने  का  है  ओर  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कर्षि  भ्लोर  सहक्षारिताः  विमागं'में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाख  :
 से  1985-86,  1986:87  तथा

 .
 1987-88  987-88  के  वर्षों  के  दौरान  देश  में  उवंरकों  की  खरीद

 निम्न  सारणी  में  दो  गई  है

 वर्ष  खरोद  मॉटरी  टन  एन--पी--के  )

 1986-87  5  हे  86  )  87.37

 87.38

 90.72

 >  भप्र  ल  से  मार्च

 स्थिति का  के  दौरान  उवंरकों  की  कम  खरीद  का  मुख्य  '  कारण  इस  वर्ष  के  दोरान  भ्भूतपूर्व
 सूखे  की  स्थिति  का  होना  के  दोरान  उवरकों  को  खरीद  को  तुलना  में  3.8
 प्रतिशत  अधिक  होने  की  भाशा
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 1988-89  के  दौरान  किए  जाने  वाले  उवरकों  के  भायातों  के  ब्यौरे  बताना  सावंजनिक

 हित  में  नहीं  है  !

 तकनोकोी  मिशन  के  श्रन्तंत  राजस्थान  में  जिलों  का चयन

 श्री  व द्चन्त्र  जन  :  कया  का

 पेय  जल  की  समस्या  को  हल  करने  हेतु  तकनीकी  मिशन

 जिलों  का  चयन  किया

 देश  में

 की  मिशन  द्वारा  इस  प्रयोजन  से  राजस्थान  में  किन-किन

 प्रगति  की

 गया

 उक्त  जिलों  में  मिशन  द्वारा  कोन-कौन  से  कार्य  शुरू  किए  गए  हैं  और  इसके  लिए
 कितनी  घनराशि  उपलब्ध  करायी  गयी  है  भौर  इस  सम्बन्ध  में  मिशन  की  क्या  उपलब्धियां  रही

 त  हुई
 1  गतिविधियों  में

 क्या  यह  सच  है  कि  तकनीकों  रूप  से  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  कम  प्र्गा

 झौर
 तो  क्या  मिशन  आधुनिक  तकनीकों  के  माध्यम  से  भ्रप

 के

 (sé

 तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  के  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जर्नादन  पुजारी
 570  |

 तक  प्राप्त  रिपोर्टो

 यदि
 विस्तार  करके  रेगिस्तानी  क्षेत्र  में  पेपजल  की  समस्या  को  हल  करने  में  सफल  हो  पायेगा

 ह
 ):

 पेयजल  सम्बन्धो  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिकी  मिशन  के  भ्न्तगंत  1987-88  के  दौरान  50570  गांवों  को  कयर पे
 करने  के  लक्ष्य  की  तुलना  में  1988  के  भ्रन्त  तक  की  भ्रवधि  के  लिए  भ्रभी

 राजस्थान  में  चुरू  तथा  नागौर  जिज्नों  को  मिनी  मिशन  परियोजना  क्षेत्रों  के

 के  आधार  पर  39370  गांव  कवर  किए  गए

 रूप  में  चना  गया

 बाड़मेर  जिले  जल  स्रोत  सृजन  भ्रादि  सहित  ट्यूबबंल  भौर  खुले  कुभों  को
 ड्िलिग  करने  तथा  उनका  विकास  ऐसे  गांवों  में  जहां  ताजे  पानी  का  कोई  वेकल्पिक  जल  स्रोत
 नहीं  वहां  पानी  में  लवणता  को  दूर  करने  के  लिए  इलंक्टो-डायलेसिस  शुरू  करने  सामुदायिक
 तालाबों  का  निर्माण  करने  भ्ौर  जल  सप्लाई  के  क्षेत्र  में  अनुसंघान  तथा  विकास  की  गतिविधियां  शुरू

 चुरू  तथा  नागौर  मिनी-मिशन  परियोजनाप्ों  में  वेज्ञानिक  तरीकों  से  स्रोतों  का  पता

 करने  के  कार्य  किए  जा  रहे  हैं  ।

 स्रोत  विकास  तथा  पानी  की  क्वालिटी  की  निगरानी  करने  से  सम्बन्धित  कार्य  शुरू  किए  गए
 206  लाख  रुपये  भोर  चुरू  तथा  नागौर  प्रत्येक  के  लिए  10  लाश  रुपये  को

 घनराशि  उपलब्ध  कराई
 बाड़  मेर  के  लिए

 गई

 बाड़मेर  में  भ्रभी  तक  9  ट्यूबवेलों
 की  ड्रिलिंग  तथा  10  खुले  कुभों  के  निर्माणण  का  कार्य  पूरा

 हो  गया  9  खुले  कुश्रों  के  निर्माण  का  काम  प्रगति  पर  है  ।

 इस  जिले  में  1988  के  भ्न्त  तक  चरणवार  जल  की  लवराता  को  दूर  करने  के  लिए
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 13  इलेक्ट्रोडायलेसिस  संयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  1988  तक  80.90  लाख  रुपये
 की  राशि  के  खचं  निए  जाने  की  सूचना  मिली

 चुरू  मिनी
 मिशन  परियोजना  क्षेत्र

 क ेलिए  हाल  ही  में  8.41  करोड़  रुपये  की  भनुमा;.त
 लागत  वाले  विभिन्न  कार्यों  को  स्वीकृति  दी  गई  नागौर  के  मामले  में  परियोजना  रिपोर्ट  स्वीकृत
 की  जा  रहो

 जी  नहीं  ।

 (&)  और  प्रश्न  नहीं
 विदेशी  नस्ल  के  बड़

 6650.  श्री  पाटिल  :  क्या  कृद्धि  मन्त्री  यह  बताने  की  क्वपा  करेंगे  कि  ।
 क्या  जेसा  कि  दिनांक  11  1988  को  टाइम्सਂ  में  बताया  गया

 राष्ट्रीय  रोग  प्रतिरक्षण  संस्थान  भौर  मारतोय  कृषि  पभनुसंघान  परिषद  ने  भारतीय  गाय  का
 गर्मघारक  माता  के  रूप  में  उपायोग  करके  बछड़े  की  विदेशी  नस्ल  प्राप्त  करने
 में  सफलता  प्राप्त  करने  का  दावा  किया  भौर

 यदि  तो  प्रारम्भ  की  गई  इस  परियोजना  से  सम्बन्धित  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 कषि  मसन्त्रालय  में  कृषि  भनुसंघान  तथा  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  भन्त्री  हरि  क्ण्य शास्त्रो  :  जी  हां  ।

 भारतीय  कृषि  अ्रनुसंघान  संस्थान  भौर  राष्ट्रोय  प्रतिरक्षा  क्ज्ञान  संस्थान  के  बोच
 सहयोगी  भ्र्ण  हस्तांतरण  टेक्नोलोजी  सम्बन्धी  भ्रनुसंघान  प्रायोजना  के  1988  में
 एक  स्थानीय  देसी  सरोगेट  डेम  ने  बिना  शल्य  क्रिया  के  शुद्ध  होलेस्टाइन  फ्रेजियन  गाय  के  7  दिन  के

 अर  णा  से  एक  बछड़े  को  जन्म

 काफ़ो  बागान  के  कर्मचारियों  के लिए  बोमा  योलना

 6651,  श्रोमतो  तारादेवी  सिद्धाययं  :  क्या  श्रम  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 काफी  बागान  के  कर्मचारियों  की  राज्य-वार  संख्या  कितनी  और

 क्या  उनके  लिए  कोई  समूह  बीमा  योजना  लागू  करने  का  भ्रस्ताव  है  ?

 श्रम  मन्त्रालय  के  राज्य  मन््त्रों  जगदोश  टाईटलर  ):  काफी  बागान  श्रमिकों
 की  राज्य  वार  संख्या  से  सम्बन्धित  सांख्यकीय  भांकड़े  नहीं  रखे  जाते  तथापि  कमंचारी  भविष्य
 निधि  योजना  के  भ्धीन  30-9-87  तक  शामिल  काफी  कागान  श्रमिकों  की  संख्या  नीचे  दी  गई  है  ।

 क्रम  संख्या  क्षेत्र
 का

 नाम  श्रमिकों  की  संख्या

 1  2  3

 1:  भ्रानभ्र  प्रदेश  215
 2  कर्नाटक  39,898
 2.  केसल  6.417
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 1  2  3

 4.  महाराष्ट्र  20

 5.  उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  227

 6,  तमिल  नाडु  9,420

 जो  नहीं  ।  तथापि  योजना  के  किसी  सदस्य  की  मृत्यु  को  दक्षा  में  उसका
 परिवार  कुछ

 शर्ते  पूरी  करने  पर  कर्मचारी  जमा  सम्बद्ध  बीमा  योजना  के  भ्रघीन  से
 तक  के  बीच  जोवन  वीमा  के  लामों  का  पहले  ही  पात्र  कमंचारी  परिवार  पेंशन

 योजना  के  प्रधीन  2000/-  रुपये  के  जीवन  बीमा  लाभ  के  भुगतान  के  लिए  भी  प्रावधान  है  बशर्तें
 स्वन्धित  व्यक्ति  प्पनी  मत्यु  के  समय  इस  योजना  का  सदस्य  हो  ।

 राष्ट्रीय  कृषि  भोर  प्रामोण  विकास  बंक  द्वारा  महाराष्ट्र  को  दो  गई  धनराशि

 थरो  प्रकाश  पाठिल  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य  की  जिला  केर्द्रीय  सहकारी  समितियों  को  राष्ट्रीय  कृषि  प्रौर
 थग्रामौण  बेक  द्वारा  पर्याप्त  राशि  दी  जा  रही

 यदि  तो  वर्ष  1986-87  भोर  1987-88  के  दोरान  सहकारी  समितियों  द्वारा  कुल
 कितनी  घनराशि  की  मांग  की  गई

 इसमें  से  कितनी  घनराशि  की  मांग  पूरी  की  गई  है

 यदि  कुछ  कम  दो  गई  है  तो  इसके  क्या  कारणा  हैं  ?

 कषि  मंत्रालय  में  कृषि  शोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  सन््त्रो  श्यामलाल  :
 से

 राष्ट्रीय  कृषि  प्रोर  ग्रामीण  विकास  बेंक  द्वारा  राज्य  सहकारी  बैंकों  के  माध्यम  से  जिला
 केन्द्रीय  सहकारी  बेंकों

 को
 मौसमिक  कृषि  कार्यों  के  लिए  भ्रल्पावधि  ऋण  सोमाएं  मंजूर  की  जाती  हैं  ।

 उपलब्ध  जानकारी  के  नाबाड़े  ने  महाराष्ट्र  राज्य  सहकारी  बेंक  को  986-87  के  दौरान  49
 करोड़  रुपये  भोर  1987-78  1988  के  दोरान  85.65  करोड़  रुपए  की  राक्षि  की  सोमा
 तक  प्रल्यावधि  ऋण  मंजूर  किया  इन  वर्षों  के  दौरान  कोई  सीमा  भ्रक्रित  नहीं  थी  ।

 केरल  द्वारा  सूखा  सहायता  का  उपयोग

 6653,  श्री  मुल्लापल्ली  रामचन्द्रन  :
 श्री  बशोर  :

 क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  केरल  को  सूश्षा  राहत  के  लिए  वर्ष  1987-88  में  दो  जाने  बाली
 केन्द्रीय  सहायता  का  कुछ  भाग  रोक  लिया  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भौर
 क्या  केरल  सरकार  ने  वर्ष  1987-88  के  दोरान  सूखा  राहत  कार्य  पर  व्यय  की  गई
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 वित्तीय  सहायता  के  सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्ट  अस्तुत  को  भोर  यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा
 क्या

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  संत्रो  ध्याम  साल
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हां  ASH  के  को  केरल  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  रिपोर्ट  के  प्रनुसार  राज्य

 सरकार  ने  तुलना  के  सूखे  के  म/नसून  के  ब।द  के  लिए  मंजूर  की  गई  29.05  करोड़  रुपए  को  अधिकतस

 सोमा  की  तुलना  में  22.59  करोड़  रुपए  खर्च  किया  है  ।

 झादिवासियों  के लिए  कम  सागत  को  कृषि  संबंधी  तकनोके

 6654.  श्रीमती  बसवराजेश्वरो  ;  क्या  कृषि  मन्त्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  *

 कया  प्रादिवासी  परिवारों  के  लिए  विशेष  रूप  से  विकसित  की  गई  कम  लागत  की

 कृषि  तकनीकों  के  भच्छे  परिणाम  प्राप्त  हुए
 ह

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  भादिवासी  परिवार  दूसरी  फंसल  उगाने  में  सफल

 उन  क्षेत्रों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  पर  भारतीय  कृषि  भनुसंघान  परिषद  ने  आदिवासी

 बारों  की  भाय  बढ़ाने  के  लिए  खाद्यान्नों  की  कृषि  शुरू  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  किया  भौर

 आदिवासी  परिवारों  को  कम  लागत  की  कृषि  तकनीक  प्रपनाने  हेतु  प्रोत्साहित  करने  के

 लिए  कौन  से  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 कृषि  संत्रालय  में  कषि  प्रनुसंघान  तथा  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  हरिकृष्ण  झास्त्रो )  :
 जी

 निम्नलिखित  राज्यों  (1)  प्रांप्र  (2)  (3)  (4)
 हिमाल  (5)  (6)  (7)  मध्य  (8)  (9)  राजस्थान  भोर

 (10)  तमिलनाडु  में  से  प्रग्येक  राज्य  में  300  से  भ्रघक  जनजातीय  परिवार  दूसरी  फसल  उसगाने  में

 समर्थ  हुए  हैं  ।

 भारतीय  कृषि  भनुसंघान  परिषद  उपरोक्त  राज्यों  में  जनजातियों  लिए  व्यवहारिक

 प्रनुसंघान  प्रायोजनाएਂ  चलातो  रही  इनके  जनजातियों  के  लाभ  के  लिए  भारतीय  कषि

 पझनुसंघान  परिषद  ने  पोर्ट  ब्लेयर  में  भ्र  डमान  निकोबार  द्वीप  समूहों  के  लिए  केन्द्रीय  कषि  अनुसंघान
 संस्थान  छिलांग  में  उत्तरी-पूर्वी  पवंतीय  क्षेत्रों  के  लिए  भारतीय  कषि  भनुसंघान  परिषद  भनुसंघान
 कृम्प्लेक्स  मखदूम  में  लाख  भनुसंघान  संस्थान  और  प्रल्मोड़ा  में

 विवेकानन्द  पर्वतीय  कृषि  भ्नुसंघानशाला  की  स्थापना  की  जनजातियों  स्भ्ााथिक  रूप  से

 जोर  किसामों  के  लिए  किए  जा  रहे  भनुसंघान  की  उपयुक्तता  को  जांच  तथा  उनको  स्थितियों  के  लिए

 उपयुक्त  एवं  लामकारी  परिणामों  को  लोकप्रिय  बनाने  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जा  रहा

 भारतीय  कृषि  भनुसंघान  परिषद  मे  26  केन्द्रों  को  स्थापना  की  है  जिसमें  उपरोक्त (3)  षि  भनु
 राज्य  शामिल  हर  केन्द्र  पर  वरिष्ठ  वैज्ञानिक  कार्यक्रम  का  संपालन  करते  हैं  जिसकी  सहायता  पशु
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 गृह  विज्ञान  तथा  होमस्टीड  बोकेशन  जंसे  विभिन्न  विषयों  के  वेज्ञानिक  करते  हैं  ।
 ये  वेज्ञानिक  जनजाति  के  किसानों  से  बेयक्तिक  रूप  में  झोर  सामूहिक  रूप  में  मिलते  हैं  भीर  उनके
 खेतों  में  नई  कृषि  प्रौद्योगिक्रिमों  का  प्रदर्शन  करक्रे  उन्हें  प्रोत्ताहित  करते  हैं  तथा  उन्हें  प्रपनकने  के  लिए
 उनसे  भ्राग्रम  करते  हैं  ।

 भ्रान्ध्र  प्रदेश  में  लानों  में  दुघंटनायें

 6655.  श्री  तुलसो  राम  :  क्या  क्रम  मन्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  फरेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  श्रांप्र  प्रदेश  में  कोयला  खानों  श्ौर  इस  तरह  की  भन्य कै में  कितनी  दुघंटनायें खानों  में  कि

 इन  दुघंटनाश्रों  में  कितने  लोग  मारे  घायल  हुए  भीर  वर्षवार  कितने  मुभावजे  का

 भुगतान  किया  भौर

 रा  सरकार  द्वारा  खानों  में  दु्ंटनामें  कम  करने  झमैर  उनकी  बेहतर  गवेषण  के  लिए  कया

 कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 क्षमर  सन्त्रालय  के  राज्य  सन््त्रो  जगदोश्न  :  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान
 झ्रान्प्र  प्रदेश  में  कोयला  खानों  तथा  गेर-कोयला  खातों  में  हुई  दुघंटनाओ्रों  को  नीचे  तालिका  में  द्विया
 गया  है  ।

 वर्ष  दुर्घटनापों  की  संख्या
 को  थला  खाने  गेर-कोयला  खाने

 घातक  गंभीर  घातक  गंभीर

 1985  28  479  5  ्ु  12
 1986  34  618  3  10

 3987  25  313  3  5
 >८  भननन्तिम

 कमंकार  पत्रिकार  1923  के  भ्रधीन  क्षतिपूर्ति  का  भुगतान  राज्य  सरकारों

 तथा  केन्द्र  शाशित  क्षेत्रों  द्वारा  किया  जाता  है  ।  इस  बारे  में  सूचना  नहीं  रखी  जाती  मारे  गए  तथा
 घायल  हुए  व्यक्तियों को  संश्या  को  नीचे  तालिका  में  दिया  गया  है

 वर्ष  व्यक्तियों  की  संख्या
 कोयला  खाने  गेर-कोयला  खाने

 मारे  गए  धायल  मारे  गए  घायल

 1685  38  490  5  12
 1986  46  635  10
 1987X  26  324  5
 ><  झ्ननम्तिम
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 खान  1952  और  उसके  अन्तर्गत  बनाए  गए  नियमों  तश्ना  बिनियमों  में
 खानों  में  नियोजित  श्रमिकों  की  स्वास्थ्य  तथा  कल्याण  के  उपबन्ध  शामिल  हैं  ।  इन  उपबन्धों का
 खान  प्रबंधकों  द्वारा  प्रनुपालन  करना  पड़ता  खान  सुरक्षा  तथा  उनके  भषिकास्त्ों
 द्वारा  दुर्घटना  के  लिए  जिम्मेदार  व्यक्तियों  तथा  भ्रधिनियम  के  उपबंधो  का  उल्लंघन  करमे  के  किए
 खान  1952  में  दी  गई  सांविधिक  व्यवस्थाश्रों  के  प्रचतंन  तथा  उच्क्ति  कारंबाई  करने  के
 लिए  निरीक्षण  किए  जाते  हैं  ।  खान  सुरक्षा  भी  समय-समय  पर  सुरक्षा  उपायों  को

 सुधार  ने  के  लिए  खानों  के  प्रबन्ध  तन््त्र  को  परिपत्र  के  रूप  में  दिशा-निर्देश  जारी  करते  हैं  ।

 श्रांध्र  प्रदेश  में  कृषक  कल्माण  खोेजनामं

 6656.  श्री  वो  तुलसी  राम  :  क्या  श्रम  मन्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  भ्रांन्न  प्रदेश  में  खेतीहर  मजदूरों  के  कल्याण  सम्बन्धो  योजनाप्रों
 में  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  और  कोई  व॒द्धि  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धों  ब्योरा  क्या  भोर
 >?  7? राज्य  सरकार  को  इस  संबंध  में  क्या  वित्तीय  सहायता  देने  का  विच्नार  है  ?

 क्रम  सन्त्रालय  के  राज्य  मन््त्रो  जगदोश  :  भोर  कुषि  श्रमिकों
 को  लागू  विद्यमान  विभिन्न  श्रम  कानूनों  तथा  समुदाय  के  सकसे  भ्रधिक  निधन  जिसभें  फ्रश्िक॒छ्रा
 रूप  से  कथषि  श्र्रिक  के  लिए  एक  मुश्त  गरीबी  निवारण  के  क़िश  मंत्रालय
 द्वारा  भूमिहीस  कृषि  श्रभिकों  के  लिए  एक  सामूहिक  बीमा  योजना  15  8987  से  आरम्भ  के
 गई  यह  योजना  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  क्स्कारों  के  संयोन्नन  से

 लागू
 की  जाएगी  भोर  शुरू  के  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रीमियम  की  सम्पूर्ण  लागत  भ्रारत  सरकार  वहन

 भुमिहीन  कृषि  श्रमिक  को  मृत्यु  होने  पर  उसका  नामजद  व्यक्ति  1,  को  बीमाकृत
 राशि  पाने  का  पात्र  होगा  जिसका  भुगतान  भारतीय  जीवन  बीमा  द्वारा  किया  ये  नुन्

 भादि  केवल  भान्ध्र  प्रदेश  तक  सीमित  नहीं

 उप्रयुक्त  प्रादि  में  भन्तग्रस्त  वित्तीव  सहायता  का

 प्रनुमान  लगाना  संभव  नहीं

 भ्रास्भ्र  प्रदेश  में  मत्स्य  पत्तन

 6657.  ओऔी  हुलसी  रास  :  क््य  क्रृषि  मन्त्री  यह  बत्तामे  की  क्ूंपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  भांध्  प्रदेश  सरकार  द्वारा  राज्य  में  मत्स्य  पत्तन  के  निर्मारा  के

 लिए  भेजे  गये  प्रस्ताव  के  बारे  में  भ्रन्तिम  निरंय  लिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 ऐसे  कितने  पत्तनों  का  निर्माण  किया  जायेगा  भौर  उन  पर  कितना  खर्च
 भोर

 प्रति  चर्ष  कितनी  मदलियों  के  पकड़े  जाने  की  सम्भावना  है  भौर  उससे  कितनी
 प्राय  होगी  ?
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 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  इयाम  लाल  :
 भरान्श्न  प्रदेश  में  मत्स्यन  पत्तन्नों  का  विकास  करने  के  संबंध  में  कोई  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के

 पास  लम्बित  नहीं  यह  पता  बला  है  कि  भान्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  कष्णापतनम  स्थिति
 मत्स्यन  पत्तन  के  लिए  एक  संशोधित  रिपोर्ट  तंतार  को  है  भौर  इस  समय  वह  प्रस्ताव  पर  केन्द्रीय  ममुद्र
 तटीय  मात्स्यनकी  हर्जानियरी  संस्थान  को  टिप्पणियां  मांग  रही

 से  प्रश्न  नहीं

 ध्रान्भ्र  प्रदेश  में  गन्ने  का  उत्पादन

 6658.  श्री  तुलसी  राम  :  क्या  कृषि  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  वषं  भ्रान्ध्र  प्रदेश  में  कितनी  मात्रा  में  गस््ने  का  उत्पादन  हुभा  और  गत  तीन  वर्षों
 की  तुलना  में  यह  कितना

 भान्न्न  प्रदेश  में  सूखे  के  कारण  गन्ने  की  फसल  को  हुई  क्षति  का  दक्षिणी  राज्यों  भौर

 पूरे  देश  में  गन्ने  का  उत्पादन  पर  क्या  प्रभाव  पढ़ा

 क्या  केन्द्रोय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  क्षतिपूि  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देने  का

 निर्णय  लिया  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  यदि  को  क्या  सरकार  का  कोई  घनराशि
 सहायता  के  रूप  में  देने  का  विचार  है  ?

 क्षि  मंत्रालय  में  कृषि  झ्लोर  सहकारिता  विमाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :
 झोर  1986-87  को  समाप्त  होने  वाले  गत  तोन  वर्षों  के  दौरान  भ्ान्ध्र  प्रदेश  में  गन्ने  के

 उत्पादन  भ्राँकड़  नीचे  दिए  गए  हैं  :

 वर्ष  उत्पादन  मीटरी

 96.7
 88.3

 व८  ऊझज  फसल वर्ष 1987-88 के लिए  बज
 फसल  वर्ष  के  लिए  उत्पादन  के  पक्के  अनुमान  राज्यों  से  प्रभी  देय  नहीं  हुए

 इस  समय  भांका  गया  है  कि  गन्ने  का  उत्पादन  करने  वाले  कुछ  मुख्य  राज्यों  में  प्रतिकूल  मौधम  कौ
 परिस्थितियों  के कारण  फसल  वर्ष  1987-88  के  दौरान  गन्ने  का  अखिल  भारतीय  उत्प-दन  1986-87
 में  रिकार्ड  किए  गए  1925  लाख  मोटरी  टन  की  तुलना  में  लगभग  1650  ज्लाख  मीटरी  टनहो
 सकता  है  ।

 और  स्टील  का  उत्पादन

 6959.  श्री  मट्टस  श्री  राममूति  :  क्या  इस्पात  झोर  खान  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  विशेष  किश्म  का  भौर
 नामक  इस्पात  का  वार्षिक  उत्पादन  टनों  में  कितना
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 ह  लिखित  उत्तर

 (a)
 उपयुक्त  प्रवधि  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  मांग  भौर  सप्लाई  कितनी

 उपयुक्त  किस्मों  के  भ्रावध्यक  गुणों  बाले  इस्पात  का  उत्पादन  न  किये  जाने  के  क्या

 कारण  भोर

 उपयुक्त  पभ्रवधि  के  दोरान  स्टाक  के  मुल्य  सहित  इसकी  सम्पत्ति  सूचो  की  स्थिति  का

 ब्योरा  क्या  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  विमाग  में  राज्य  मंत्री  योगेन्द्र  :
 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  तथा  द्वारा  डी./सो.

 तथा  इस्पात  चादरों  का  उत्पादन  निम्नामुसार  है  :--

 भा  र.ढी./सी.आर.डी.  ,

 टिस्कि  कुल
 1985-86  13.0  48.2  61.2  6.6

 1986-87  16.0  47.5  63.5  7.4

 1987-88  18.1  49.9  68.0  18,0

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  द्वारा  प्रनुमानित  मांग  तथा  झौर  टिस्को

 द्वारा  की  गई  सप्लाई  का  ब्योरा  निम्नानुसार  है  :--

 1985-86  1986-87  1987-88

 मांग  सप्लाई  माँग  सप्लाई  मांग  सप्लाई
 ---  —

 भरा  65  59.0  69  56.9  72.5  58.0

 22  9.8  25  6.8  29.0  15.8

 वर्ष  1987-88  में  के  संयंत्रों  में  भो  का  उत्पादन  योजना  के

 भनुसार  हुप्ना  पूर्ववर्ती  वर्षों  में  उत्पादन  में  कमी  बिजली  की  कमी  के  कारण  हुई  पूर्ववर्ती
 वर्षों  में  के  कारखानों  में  तथा  डी./सी.  चादरों  के
 उत्पादन  में  कभी  वर्ष  1985-96  के  दोरान  उड़ीसा  राज्य  विद्युत  बोर्ड  से बिजली  को  सप्लाई  पर  लगे
 प्रतिबन्ध  के  कारण  हुई  मरण  सामग्री  में  कमी  हुई  थी  ।

 प्रत्येक  वित्त  वर्ष  के  भ्रन्त  में  लਂ  तथा  में  डो/सो.
 प्रौर  चादरों  का  भण्डार  तथा  उनका  मुल्य  निम्नानुसार  है  :--
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 टनों

 मूल्य  लाख  रुपए  में

 1-4-1986  1-4-1987  1-3-1988  )

 एच.आर.डी  /  मात्रा  56  891  1397

 मूल्य  57.38  106.21  200.96

 मात्रा  360  992  2586

 मूल्य  42.7  137.49  428.50

 ट्स्को  मात्रा  2100  2700  2600

 मूल्य  294  378  384

 मरतोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  द्वारा  हिडडों  तथा  क्रनो

 इस्पात  की  सप्लाई

 6660.  श्री  मट्टम  ओओराम  मूर्ति  :  क्या  इस्पात  भौर  खान  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 उन  विभिन्न  मध्यम  दर्जे  फे  उद्योगों  के  क्या  नाम  हैं  जिन्होंने  गत  तौन  वर्षों  के  दौरान

 आरतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  से  इस्पात  की  हिडों  तथा  क्रनों  नामक  विशेष  किस्म  की  सप्लाई

 प्राप्त  की

 उन्हें  कितनी  माझा  में  इनकी  सप्लाई  को

 इन  एककों  की  पभ्रधिष्ठापित  क्षमता  क्या  थी  झ्नौर  पिछले  तीन  वर्षों  की  खरीद  के

 पर  रुन्हें  कितनो  मात्रा  प्राप्त  करने  का  भ्रधिकार
 आधार

 भारतोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  द्वारा  इन  पुराने  ए  क्ुकों  को  नका
 कितने  प्रतिशत  माग  सप्लाई  किया  गया  प्रौर  गत  दो  वर्षों  में  स्थापित  किये  गए  रो को  |

 गा
 ि

 प्रतिशत  उत्पाद  की  सप्लाई  की  गयी  ;  प्रौर
 कतने

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  मध्यम  दर्जे  के  कितने  एककों  की  स्थापना  की  गई  भौर  उनकी
 मांग  भौर  प्रधिष्ठापित  क्षमता  को  तुलना  में  उन्हें  कितनी  मात्रा  में  इस्पात  की  सप्लाई  की  गई  ;

 इस्पात  ओर  छान  सन्त्रालय  सें  इस्पात  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  योगेन्द्र  :

 प्लोर  तकनोको  विकास  महानिदेशालय  के  क्षेत्र  में  बड़े  तभा  माध्यम  दर्ज के  उद्योगों  का
 प्रतिनिधित्व  करने  वाले  24  ग्राहकों  को  पिछले  तोन  बर्षों  के  दौरान  द्वारा  (1)  गम
 ठंडी  बेलित  डाइनमो  ग्रेड  शोर  (2)  कोल्ड  रोल्ड  नानओ्रोरिएन्टिड  बंद्यूत  इस्पात  की  चादरों  की
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 :  टनों

 वर्ष  सप्लाई

 गर्म  बेलित/ठण्डो  कोल्ड  रोल्ड

 डाइनमो  ग्रेड  प्रोरिएन्टिड

 1985-86  10465  6852

 1986-87  9384  4256

 1987-88  7562  8245

 88)

 ग्राहक--वार  बिक्री  क  प्राकड़  देना  के वाणिज्यिक हित  में  नहीं

 इन  24  इकाइयों  की  कुल  स्थापित  क्षमता  लगभग  88,200  टन  वर्ष  1987-88  के

 सम्बन्ध  में  इकाइयों  की  वेद्यूत  इस्पात  की  चादरों  की  कुल  पात्रता  लगभग  57,000  बंठतो

 _.  पुरानी  तथा  नई  इकाइयो  को  सप्लाई  निम्नानुसार  तैयार  किए  गए  पात्रता-सूत्र  क्के

 प्रनुसार  को  जातो  है  :--

 गर्म  बेलित  डाइनमो  ग्रेड  पिछले  तीन  वर्षों  में  की  गई  भधिकतम
 खरीद  भ्रथवा  एकल  पारी  के  भ्राधघर  पर

 कच्चे  माल  की  खपत  की  क्षमता  का

 20%  जो  भी  भ्टिक  हो  ।

 कोल्ड  रोल्ड  नान-प्रोरिएन्टिड  पिछले  तीन  वर्षों  में  किया  गया
 तम  आयात  श्रथवा  एकल  पारी  के

 भ्राधार  पर  कच्चे  माल  की  खपत  की
 क्षमता  का  20%,  जो  भी  प्रघिक  हो  ।

 (३)  पिछले  दो  वर्षों  के  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  के  भ्रधीन  मध्यम  दर्ज  की

 केवल  2  इकाइयां  में  पंजीकृत  की  गई  इन  दोनों  इकाइयों  की  कुल  वार्षिक  क्षमता  5,000

 टन  है  भौर  गर्म  बेलित  डाइनमो  ग्रे  ड/कोल्ड  रोल्ड  नान-प्रोरिएन्टिड  के  संबंध  में  उनकी  कुल  वाषिक

 पात्रता  1464  टन  बंठतो  )988  तक  द्वारा  इन  दोनों  इकाइयों  को  की  गई

 सप्लाई  उनकी  पात्रता  का  43%,  है  जबकि  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  में  पंजीकृत  इकाइयों  को

 की  गई  सप्ल।ई  उनकी  पात्रता  का  34%  जो  कि  सप्लाई  की  भ्रौसत  प्रतिश्मतता

 धान  उत्पादकों  के  लिए  मानक  विशिष्टियां

 6661,  श्री  पेंचालंया  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  भारक्षोय  कृषि  भ्रनुसंघान  नई  दिल्ली  ने  धान  उत्पादकों  के  लिये  मानक

 विशिष्टियां  तेयार  की  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  बया  है  १
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 _  तय  श्रनुसंघान  ?>०  ख  €ख़ऊ  शिक्षा विभाग में राज्य
 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्रनुसंघान  तथा  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  सन््त्री  हरि  कृष्ण  शास्त्री  ;

 हां  ।

 धान  उगाने  के  लिंए  मै(नैंक  विनिर्देशेन  का  ब्योरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया
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 विवरण

 धान  उगाने  के  लिए  मानक  विनिदंशन

 नसंरी  के  लिए  उवंरक

 की  तालिका

 (1000  वर्ग

 रोपांई  :

 जले  को  वेयवेस्था

 खेरपतचरों  का  भियंत्रेरी  :

 बुधाई  के  पहले  400  घरे  की

 6  सिंगल  सुपर  फास्फेट  झोर  3

 क्पूरेट  झ्रांफ  पोटाश  |  प्रकुरण  के  15  दिन

 बाद  2  नोइट्रीअन  ब्रक्षेम  करें ।  15  x  10

 15X10  के  फासले  परे  ऐक  साथ  2-3

 पौदों  की  रोपाई  नसंरी  से  उखाड़ी  गई

 पौंदों  को  48  घंटे  के  धन्दर  रौपाई

 पौदों  की  छिछुली  रोपाई  करे  5

 की  गहैरीई  |

 पौदों  को  अच्छी  तरह  लग  जाने  तक  खेत  को

 पानो  से  गीला  रोपाई  के  5  दिन  के  बाद

 जैल का  स्तर  लेकिन  जल  स्तर

 10  से  प्रधक  नहीं  होना

 उवंरक  इस्तेमाल  करने  के  एक  दिन  पहले  खेत  से
 पानी  निकाल  दें  भ्रौर  भ्रगले  दिन  उसमें  पानी  भर

 कटाई  के  एक  संप्ताह  पहले  जंब  दाने  कड़

 ही  खेत  से  पानी  निकाल  दें  ।

 प्स्टम  34  (2)  'ललीटर/'क्टे  के

 30%  घोल  का  छिंडकाव  कंरेंके  खरेफतवारों

 की  सिर्यत्रणा  केरे  ।  रीपाई  के  3-4  सप्ताह  बाद

 पृजहां  क्हृकोरटीनामक  खरपतवार  भी  स्टेम

 34  0.

 बोनों  को  एक-एक  के  हिसाब  से

 मिलाकर  छिड़काव  करें  ।

 हाथ से  निराई  के  लिए  प्रति  200
 मानव  घंटे  की  जरूरत  पड़ती  है

 ।
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 ($)  उड़  रक.का  इस्सेमाल  ;

 (1)  दरें

 (ii)  उवंरक  इस्तेमाल  करने

 का  समय  भौर  विधि  :

 प्रोष  छुरक्षा  के  उपाय

 (1)  कीड़े  नसंरी
 में

 (ii)  शुरू  की  ध्रवस््था-रौफाई

 के  बाद  ता  छेदक  :

 पूसा  33,  पूसा  2-21,  जंसी  जल्द  तंयार  होने
 वालो  किस्मों  के  लिए  100

 हैक्टेयर  तथा  उन्नत

 पूसा  169  भादि  जेसी  मध्यम  समय

 तथा  मध्यम  भोर  लम्बे  समय  में  तंयार  होने
 बाली  किस्मों  के  लिए  120  नाइट्रोजन
 प्रति  हैक्ठेयर  इस्तेमाल  उपयुक्त  पाथा  गया  है  ।

 दिल्ली  को  स्थितियों  में  क्षाब  के  लिए  फास्फोरस

 ध्ौर  पोटाश  प्रत्येक  का  40  हैक्ठेयर

 के  हिसाब  से  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 धर्ब रक  मिट्टी  में  भ्रच्छी  तरह  मिल  जाय  इसके

 लिए  गीली  जुताई  करने  से  फास्फोरस  भोदर

 पोटाज्  की  पूरी  मात्रा  खेत  में  भुरकाव  कर  देनी

 बाहिए  ।

 न'इद्रीजन  का  प्रयोग  2  था3बार  में  करना

 भांहिए  ।  जल्द  तंयार  होते  वाली  किस्मों  के  लिए

 ताइट्रोजन  की  प्राधी  मात्रा  का  प्रयोग  रोपाई

 के  7  से  ।0  दिन  बाद  किया  जाता  है  भौर  बाकी

 मात्रा  का  प्रयोग  रोपाई  के  एक  महोने  बाद  किया

 जाता
 में  तेबयार  होने  वाली  किस्मों  में  न/इट्रोजन  का

 मध्यम  माध्यम  से  लम्बे  समय

 रोपाई  के

 7  से  10  दिन  बाद  3  छ्ुग  रोपाई  के  3-4  सप्ताह

 प्रयोग  तीन  बार  में  किया  जाता

 बाद  |  तथा  बाकी  भाग  (३)  का  प्रयोग

 रोपाई  के  5-6  सप्ताह  के  बाद  किया  जाता  है  ।

 पाराधियान॑  या  डिमेक्रोन  या  सेविन  का  0.5
 प्रति  हैक्टेयर  को  दर  से  या  कार्बोक््यू

 डाइभ्ोजिनोन  या  थिमेट  के  दाने  का  एक

 (.  भाई./हैक्देकर  की  दर  से  प्रयोग  करें  ।

 एक  प्रति  हैक्टेयर  की  दर  से  साइट्रोलेन
 या  डाइजोनिन  या  कार्बोक््यूरन  या  सेविडोल  या

 इकालूक्स  या  थिमेट  का  प्रयोग
 १
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 हरी  पत्ती  भोर  भूरा  पोष

 फुदका  कोड़ा

 पता  मोड़क

 गांधी  बग

 हिस्पा

 गाल  मिज

 होस  मेगट

 (iii)  रोग

 ब्लास्ट

 जीवाण्विक  पत्ती

 धगमारी

 ii  प्रप्नै

 0.5  किलो./हेक्टेयर  को  दर  से  पाराधथिझ्रोन  या

 सेविन  या  नूवरोन  का  छिड़काव  भगर  भूरा
 पौध  फुडका  कीड़ा  हो  तो  छिड़काव  पौधे  की  जड़

 में  करें  ।

 इसकी  रोकथाम  के  लिए  0.5
 /

 हैक्टेयर  की  दर  से  डाइमोक़ो

 सेविन  या  इकालूक्स  का  प्रयोग

 इसके  लिए  फूल  भाने  के  समय  सप्ताह  में  एक

 बार  25  की  दर  से

 10% का  भ्रथवा  300  एल./टैक्टेयर

 पाराथिप्रोन  50% 0,  का  छिड़काव

 पैराथिभोन  अथवा  एन्ड्रिन  अथवा  एकालक्ष  प्रथवा

 फास्बेल  भ्थवा  लेबासिड  का  0.5  क्षि

 की  दर  से  छिड़काव  कर  भथवा

 10  प्रतिशत  का  भ्रकाव

 साइट्रोलेन  भ्रथवा  थिमेट  श्रथवा  कार्बोफ्यूरान
 भ्रथवा  डाइएजिनान  सेविढाल  अथवा

 एकालक्स  का  एक  भ्राई/हैक्टर की
 दर  से  दस्तेमाल

 थिनेट  प्रथवा  साइट्रोलेन  भ्रथवा  दसंबन  का
 0.75-1  ए  भाई/हैक्टर  की  दर  से
 प्रयोग  ।

 यदि  जरूरी  है  तो  मिट्टटी  के  ऊपर  नाइट्रोजन  की
 खाद  दें  ।

 हिसोसेन  का  छिड़काव  750  को
 से  करें  भ्रथवा

 273  क्ुसुमिन  का  प्रयोग

 नाइट्रोजम  का  प्रयोग  कम  कर

 हिनोसेन  750  एम.एल./है.  को  दर  से
 कापर  भाक्सी  क््लोराइड  0.5  कि.प्रा,/है.  को  दर
 से  प्रयोग  करें  ।
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 हैलसिस्थोस्पोरियम

 बयूरेटर  भाफ  पोटाश  का  प्रयोग

 तुगरो  प्रभावित  पौधों  को  निकाल  दें  भौर  नाइट्रोजन  का

 प्रतिरिकत  प्रयोग  कार्बोफ्यूरान
 थीमेट  सेविन  डिभाजिनाद

 1.5  श्राई./है.  की  दर  से  प्रयोग

 बोजोढ़  रोग  नोजों  को  एग्रासन  केएसन  2  ग्राम  प्रति

 बीज  को  दर  से  उपचारित

 शरीर  क्रियात्मक

 झनियमितताझ्रों  को

 दूर  करने  के  उपाय

 नसंरी  की  भवस्था  में  0.5%,  आ्रायरन  सल्फेट  का  छिड़काव  ।

 पत्तियों  की  हरिमा  होनता
 जिक  की  कमी  जिक  सल्फेट  का  प्रयोग  50  कि.ग्रा./है.  की  दर  से

 शुरू  ही  में  यदि  जिक  को  कमी  के  लक्षण
 फिर  भी  दिखाई  दें  तो  5  ग्राम  सल्फेट

 [2.5  ग्राम  चुने  को  पानो  में  मिलाकर  छिड़काव
 कर  ।  एक  हैक्टर  के  लिए  300-400  लिटर  की
 लिटर  की  जरूरत  होतो  है  ।

 काजू  के  उत्पादन  एवं  निर्यात  से  संबंधित  समन्वय  समिति  की  स्थापना

 6663.  श्री  वक्कम  पुरुषोत्तमन  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  काजू  के  उत्पादन  एवं  निर्यात  के  विभिन्न  पहलुझों  की  जांच  करने  के

 लिए  एक  समन्वय  समिति  की  स्थापना  करने  पर  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  इस  समिति  के  सदस्यों  का  ब्यौरा  क्या

 समिति  किन-किन  मुद्दों  पर  विचार  भ्ौर

 (a)  सशिति  कब  तक  अपनी  रिपोर्ट  श्रस्तुत  कर  देगी  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्लोर  सहकारिता  विमाग  में  राज्य  मंत्रो  श्वाम  लाल

 ($)  नहीं
 से  :  प्रश्न  यह  नहीं  उठता  ।

 तरते  होटलों  को  स्थापना

 6664.  भओरो  वक्कस  पुशुषोत्तमन  :  कया  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तटवर्ती  क्षेत्रों  क ेसाथ-साथ  के  पर्यटक  स्थलों  पर
 को  स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव
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 (8)  यदि  तो  इस  प्रयोजन
 के  लिए  किन  स्थानों  का  बयबःकियय.जर  रहा  है/किया  गया

 भोर

 कन्न  तक  स्श्रापिताकितए  को  भाशा

 पर्यटन  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिघर  :  भौर  :  हां  ।

 कलकत्ता  में  नदीफर  एफ  पर्निकासीं'मार्रेब  ढारा  एक  तरते  होटल  )  की  स्थापना

 करें  प्रस्ताव  है॥

 परियोजना  का  के  र्यान्वियन  संबंधितः  प्राधिकरणों  से  भ्रपेक्षित  भ्रनुमोदन  मिलने  पर

 निर्मर"करेग  :।

 केस  में  भ्लोंगा  हैचरियां

 6665.  भी  वक्कम  पुरुषोत्तमन  :  क्या  कृषि  मन््त्रो  यह  बतामे  को  कृपा  पकरेंगे  कि  :

 कया  केरल  में  भींगा-हैचरियों  को  स्थापना  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 तो  तत्लंबधी:स्कोसा  !

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्लरोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्यामलाल  :
 भौर  केश्लः  सरकार  केन्द्रीय  समुद्री  मात्स्यिकीਂ  प्रभुसंधान  संस्थान  की

 तकम्रीकी  सहावलत  से  भ्ौर  वारिषज्य  मंत्रालय  के  स्फध्तगंत  समुद्रीय  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्रधिकरण
 कीः  रुख  सहायका  लक  मंक्ला  :  डिस्फेना  पेदा  करने  के  लिए  कुल  28.32  लाख  रुपए  की

 पनुखर्धकक  लस्मत-पर  मोपला  खाड़ः  पर  आग  हैचरी  स्थापित  कर  रही  है  ।

 केश्लन्मेंस्मारकेब  खक्त  निगम  के  गोदाम

 6666.  थामस  :  क्या  खाद्य  शोर  नागरिक  पूर्ति  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि  :

 केरल  में  भारतीय  खाद्य  निंगम  के  किंतने  गोदाम
 इस  राज्य  में  कुल  मण्डारण  क्षमता  कितनी

 कया  केरल  में  नये  गोदाम  बनाते  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  यह  गोदाम  कितकिन  पर  का  विज्ञार  इन  पर
 कितनी  लागत  प्रायेगी  ?

 पूरक  मंबम्लयस्में  |  :
 1.3.1988  को  स्थिति  के  भारतीय  खाद्य  निगम  के  पास  केरल में  33  केन्द्रों  में
 भोटरी  टन  ढकी  हुई  भण्डारण  क्षमता  थी  ।

 जो,हां  .

 भारतीब  खाद्य  निगम  सेहुल  :  दें  वेशहास के  कंरेपोरेशीश  का  ।
 के  रस  -

 लिखिक-के  -  करने  .  कुज़  टन  क्षमता  के

 गोदामों का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  है  :...
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 क्या  घिककोड़ी  सप्लाई शक्तिशर
 नीलेश्वर  .  6.

 .7.  शरतलाई
 4.  करुगापल््ली

 इस  क्षमता  कै:निर्माण  करोड़  रुपये-को  पाने  का  है  ।

 केरल  सेला  कल  सप्स्सई

 ८6५7.  खत  झौर  नस्गरिक  पूर्ति  मंत्री  अह-बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  सेला  चावल  सप्लाई  करने  का  प्रनुरोध  किया  झौर
 यदि  तो  केरल  को  कितना  सेला  चावल  सप्लाई  किया  जा  रहा  है  ?

 साधा  और  नागरिक  पूति  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  (  हां  ।

 चावल  से  गया  तक  को  भ्रवधि  के  दौरान  केरल  की  की कुपा  लाख
 मीटरी  टन  सेला  चावल  जारी  किया  गया  था

 केरल  को  घौनी  तथा  मिटंटों  के  तैल  को  सप्लाई

 6668-  थामस  :  क्या  खाश  झोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  कैरल  को  मिट्टी  के  गेहै  तथा  चीनी  की  '  मद-वार  तथा
 वर्षवार  कितनी  मात्रा  सप्लाई  को  गई  थी  ?

 खाद्य  भ्ौर  नांगरक  पूर्ति  में  उप  मंत्री  :  भ्रंपेक्षित  सूचना  देने
 वाला  एक  वि  वरण  सलग्न  है  ।

 विवरण

 भोर  के  वर्षों  के  दोरान  केरल  के  संबंध  में  मिट्टी  के

 गेहूं  भौर  चीनी  के  भ्रावंटन  भौर  उठाने  को  बताने  वाला

 मिट॒टो  का  तेल  गेहूँ  चीनी

 वर्ष  भ्रावंटित  उठाई  गई  प्रावंटित  सप्लाई  प्रावटित  उठाई
 -  भावंटित  उठाई

 मात्रा  मात्रा  मात्रा  की  गई  मात्रा  कई  मात्रा  गई
 मात्रा  श्मात्रा

 वि  लत  नननन-नीनीीीीीीीीीीणणथीणझ।ीणयखझ--ससी<:सससगः-ी--" -  डईऋ.ओसउॉफ5कअफअक्सॉइ-स्
 420.00  67  ध्

 ह  2  ree (सरकार भाबष्टित लैंबी थोनो/ फीक्ट्रियों से-छलाने पका rT करतो है ।  कं

 227:5 के ह भाबष्टित लैंबी फीक्ट्रियों से-छलाने पका प्रकाध करतो है । भ्रन॑स्तिम
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 दिल्ली  में  प्रवेद्य  निर्माण  हटाना

 6669.  थामस  :  क्या  शहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  सरकारी  भूमि  पर  भरवंद्य  निर्माण  को  रोकने  तथा  कब्जे  को  हटाने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाए  गए

 ज्जकफयणा

 वर्ष  1986-87  भौर  1987-88  के  दौरान  कितने  भ्वेघ  निर्माण  हटाए  भौर

 कितने  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  भवंद्य  निर्माण  के  लिए  मुकदमा  चलाया  गया  है  ।

 शहरी  विकास  सन््त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  दलबोर  से  सूचना  एकत्र
 को  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी

 कर्नाटक  में  समुद्र  तट  पर  पर्यटन  स्थल

 6671,  श्री  कृष्ण  प्रय्यर  :  कया  पर्यटन  मन्त्री  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  सरकार  ने  कर्नाटक  में  समुद्र-तट  क्षेत्र  में  कुछ  श्रौर  पर्यटन  स्थलों  का

 विकास  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 यदि  तो  राज्य  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कितनी  घनराशि  को  केन्द्रीय  सहाता  मांगी
 भोर

 फेन्द्रोय  सरकार  ने  पयंटन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  समुद्र  तट  क्षेत्र  में  भ्रौर  प्रधिक  पर्यटन

 स्थलों  का  विकास  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 पर्यटन  मन्त्रालय  में  राज्य  सन््त्री  श्री  गिरिधर  गोमांगो  झओर  :  कर्नाटक  राज्य
 सरकार  ने  21.00  लाख  रुपये  की  झनुमानित  लागत  पर  कग्वार  में  समुद्र-तट  विहार-स्थल का
 निर्माण  करने  के  लिए  केन्द्रोय  पर्यंटन  मन्त्रालय  को  केवल  एक  प्रस्ताव  भिजवाया  है  ।.  इस  परियोजना
 को  सिद्धान्त  रूप  से  भनुमोदन  प्रदान  कर  दिया  गया

 प्रस्तावों  के  निधियों  क्री उपलब्धता  झौर  परस्पर  प्राथमिकताझ्नों  पर  निर्मंर
 रहते  हुए  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  विशिष्ट  प्रस्तावों  के  भ्राधार  पर  समुद्रतट  विह  पर  परयंटन
 धाघार-सं रचना  का  विकास  करने  के  लिए  वित्तीप  सहायता  दी  जाती  है  ।

 सड़कों  से  जुड़  गांव

 6672.  श्री  संयद  शाहबुद्दीन  :  क्या  कृषि  मन््त्री  सड़कों  से  जुड़  गांव  के  बारे  में  7
 1988  के  ग्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  1916  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 सातवीं  ग्रोजना  के  प्रारम्म  में  प्रत्येक  राज्य  में  1500  से  भ्रधिक  जनसंलूया  वाले  तथा
 हे  हि  ्

 1000-1500  के  बोच  जनसंखरूया  वाले  प्रथक-पृथक  कितने  गांव

 योजना  प्रवधि  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  गांवों  को  सड़कों  से  जोड़ा
 भौर

 व  1986-87  के  भ्रन््त  तक  सड़कों  से  जोड़े  गये  गांवों  की  संख्या  के  श्राधार  पर
 कितने  प्रतिशत  उपलब्धि  हुई  तथा  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कितने  गाँवों  को  सड़कों  से  जोड़ा  जायेगा  ?
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 नो  प::्थथ।तथथ:3खखाखखखख  न ओन्>::ड:कससअइ््ा््भभथयण।/ चकंततऊतततंंं  ीऑझह

 कृषि  भसल्त्रालय  में  प्रामोण  बिकास  विमाग  में  राज्य  मनन््त्री  लनादंन  :
 से  :  एक  बिवरणा  सलंतन  है  ।

 विवरण

 राज्य/संघ
 शासित  सातवीं  योजना  के  शुरू  सातनी  याजना  के  दोरान

 क्षत्र  में  कबर  किए  जाने  के  कवर  किए  जाने  के  लिए
 लिए  बकाया  गांवों  की  लक्षित  गांवों  को  संख्या
 सख्या

 गा
 से  प्रधिक  भ्रधिक  से तक

 को  जनसंल्या  तक  की  भ्रधिक  की  तक  को
 संख्या  वाले  जनसंसरुया  वाले  संरुया  वाले

 1.  2  |  3  4.  5  6
 _

 1.  भान्त्र  प्रदेश  3291  3024  3291  984

 2.  भरूएाचल  प्रदेश  18  31  18

 3.  भसम  310  25  310  न

 4.  बिहार  2421  3321  2421  269

 5.  गोभा  1  2  1  न

 6.  गुजसत  195  492  195  --

 7.  हरियाणा  3  10  3  लि

 8.  हिमाचल  प्रदेद्  15  49  15  --+

 9.  जम्मू  झौर  काएमोर  49  44  49  _

 10.  कर्नाटक  773  1658  773  195

 11.  केरल  न  न  न  न

 12.  मध्य  प्रदेश  660  2123  660  --

 13,  महाराष्ट्र  1081  1993  1081  न

 14.  मणिपुर  34  158  34  35

 15.  मेघालय  न  गा
 ना

 16.  मिजोरम  29  23  29  7

 17.  नागालेंण्ड  3  5  3  _

 18,  उड़ीसा  3302  2436  3302  1128

 19.  पंजाब  न  न  न  न

 20.  राजस्थान  1037  2286  1037  82

 21.  सिक्मि  4  11  4  नन-+

 22.  तमिलनाडु  1264  1657  1264  373
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 १४ एक ७४  जा

 23.  त्रिपुरा  न  41  न

 24.  उत्तर  अद्वेश  3168  AOS  3468  805

 25.  थश्चिम  बंगाल  2298  2619  2298  न

 26.  दादरा  ध्ौर  नगर  हवेली  न्नन  5  न  _

 27.  धचदलात भोर  विक्षोचार
 द्रोप  समूह  ना

 चल  ००
 --

 28.  अप  बे  6  न

 29.  पांड़ेचे री  6  व  6  _

 31.  दमन  झौर  दीव  न  न  रत  _

 32.  चण्डोगढ़  न  बनी  लि  _

 15962  2520.  1962... 3858.

 राज्य/संघ  शासिति  31.3.87  तक  वास्तव  1987-88  के  दोरान  कबशःकिए
 में  कवरु  गए  गांवों  जाने  वाले  संभाधित  को
 का  प्रतिक्षत  संख्या

 1500  से श्रघिक  1000  $00

 ह
 1500

 की  जनब्ंक्ष्या  तक  भ्धिक  को  की  श्रमसंदुवा
 बाले  संश्या/ब्राले  जनसंल्या  वाले

 वाले

 1.  2  $  जज  हि
 जज  ऑउ 1.  प्लान््न  प्रदेश  4.0  1.5  44  5

 2.  प्ररूणाचल  प्रदेश  0  0  0  0
 3.  प्रसम  33.9  गा  65  6
 4.  बिहार  300  92.20  450  55
 5.  गोभा  100.0  0  0
 6.  गुजरात  76.5  न  42  100
 7.  हरियाणा  1000  न

 ॥|  0
 8.  हिमाचल  प्रदेश  26.7  --  2
 9.  जम्मू  भौर  काशमीर  16.3  न  4

 10.  कर्नाटक  11.9  90.3  50  *३0
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 11.  केरल  --  --  0  0

 12.  मध्य  प्रदेश  30.3  नल  100  हट

 13.  महा  पझ्ष्ट्र  41६6 :  न्+  1D  0
 14.  मशिपुर  38.2  154.$  8  44

 15,  मेघालय  —  न  0

 16.  मिजोरम  14.3  न

 17.  नागालेंड  0  —  0

 18.  उड़ीसा  2.2  6,0  40  40

 19.  पंजाब  न्न  —  _  0

 20.  36.50  417.1  100  40

 21.  सिगिकम  25.0  न  _  —

 22.  तमिल  नाडू  356°  424  350  75

 23.  त्रिपुरा  ना  _  0  10

 24.  उत्तर  प्रदेश  40.04  155.7  633  *  400

 25,  पश्चिम  थंगास  3.2  न  146  90

 26.  दादरा  झौर  नगैर  हवेली  0  न  0  2

 27.  अण्डमान  भौर  निकोबार  न  बन
 द्वीप  समूह

 28.  लक्षद्वीप  न
 -+--  0  0

 29,  पांडेचेरी  100.0  न  0  0

 30.  दिल्ली  न्-+
 न  0  0

 31.  दमन  भौर  दोव  —
 न  0  0

 32.  चंडीगढ़  न  जप  0
 9 ररररः

 20.0
 रा

 87.8...  2183  980

 गहरे  शयुद्रः  में  भछुलों  बकड़ना

 6674.  भो  दौलत  सिह  जो  जदेजा  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 गहरे  सम्रुद्व  में  मछली  पकड़ने  तें  संबंधित  जिसको  मस्स्यन  नीकाभों  को
 भौर  भ्राई  द्वारा  वित्त  पोषिते  किया  गया  की  सहायता  कै  लिए  ।
 1988  के  पश्चात  क्या  कदम  उठाये  गये

 (8)  क्या  इस  संबंध  में  दो  वर्ष  तक  के  लिए  ऋशस्थगर्  विशवरेपीन  भोर
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 ७  भा  औयिययया ववथथयययपपयत।यभपथपथययणययप  जपਂ

 पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  करींगा  मछली  न
 पकड़ने  के  प्रति  सरकार  की  क्या

 प्रतिक्रिया  है  ?

 कृषि  संत्रालय  में  कृषि  श्लोर  सहकारिता  बिभाग  में  राज्य  मंत्रों  श्याम  लाल  :
 से  :  सरकार  के  पास  उपलब्ध  जानकारी  से  पता  चलता  है  कि  पिछले दो  वर्षो  के  दौरान

 ऊक्रोंगा  मछली  पकड़ने  में  भ्रसफलता  नहीं  हुई  थी  और  इसलिए  गहरे  समुद्री  मत्स्यन  उद्योग  को  विशेष

 सहायता  देने  का  प्रइन  नहीं  उठता  मूलधन  की  वापसी  शुरू  करने  से  पहले  मछलो  पकड़ने  वाली
 कम्पनियां  एक  वर्ष  ऋणा-स्थगन  का  लाभ  उठाती

 भ्योंगा  समछलो  के  पकड़  जाने  में  कमो

 6675.  श्री  दोलत  सिह  जो  जदेजा  :  कया  कृषि  मत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1987  में  समुद्र  से  कींगा  मछली  के  पकड़  जाने  में  इससे  पिछले  तीन  वर्षों  में

 पकड़ी  गई  कींगा  मछली  की  तुलना  में  कितनी  कमो  हुई

 कया  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  वाली  नौकाभों  की  संख्या  में  वृद्धि  होने  के  बावजूद
 इसमें  गिरावट  भाने  का  कारण  भींगा  मछली  का  कम  हो  जाना

 सरकार  नोका  मालिकों  को  वतंभान  प्राथिक  संकट  से  उबारने  के  लिए  उनकी  सहायता
 करने  हेतु  क्या  कदम  उठा  रही  भौर

 सरकार  द्वारा  इस  समय  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  में  कायंरत  बेड़ें  को  राहत
 प्रदान  करने  के  लिए  1988  के  बाद  लिए  गए  निणांयों  का  ब्यौरा  कया  है  ? :

 क्षि  मंत्रालय  सें  कधि  श्लोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  संत्रो  श्यामलाल  :
 राज्य  तथा  संघ  राज्य  सरकारों  से  1987  के  लिए  समुद्री  मछली  के  उत्पादन  के

 पनुमान  भ्रभी  प्राप्त  होने  तथापि  गत  तोन  वर्षों  के  दौरान  पेनाईड  मोगा  मछली  का  उत्पादन
 नोचे  दिया  गया  है  :--

 वर्ष  पेनाईड  फींगा  मछली  का  उत्पादन

 टन

 1984  115447

 1985  5108721

 1986  109997

 उपयुक्त  झांकड़ों  से  पेनाईड  झौंगा  मछली के  उत्पादन  में  कोई  महत्वपूर्ण  गिरावट  का  पता
 तह्टीं  चलता

 श्रिम्प  मछलो  उत्पादन  लगभग  90  प्रतिद्यत  परम्परागत  तथा  छोटे  यांत्रिकृत  मछली

 पकड़ने  वाले  जलयानों  द्वारा  योगदान  किया  जाता  गहरे  समुद्र  में  मंछ॑ली  पकड़ने  वाली  नौकाप्रों

 का  योगदान  बहुत  कम

 प्रब  तक  मत्स्य  ठद्योग  में  किसी  भाषिक  संकट  के  होने  को  कोई  प्रमाण  नहीं  है  ।

 प्रश्न नहीं  उठता  ।
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 ग्रामोण  भूमिहीन  रोजगार  गारन्टी  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  सिचाई  में  सुधार

 6676.  श्रो  प्ननन्त  प्रसाद  सेठो  :  कया  क्षुषि  मत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे  कि  :

 ग्रामीण  भूमिहीन  रोजगार  गारन्टी  कार्यत्रम  के  भ्रन्तगंत  सिंचाई  में  सुधार  करने  के

 लिए प्राप्त  प्रस्तावों  की  संख्या  कितनी  भोर

 इनमें  से  कितने  मजुर  किये  जा  चुके  हैं  ?

 कृषि  सन्त्रालय  में  ग्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  जनादंन  पुजारी  )  :
 भौर  भूमिहीन  रोजगार  गारल्टो  कार्यक्रम  के  भनन््तगंत  सातवी  योजना  के  दोरान  भब  तक

 अर्थात्  1985-86  से  1987-88  तक  प्राप्त  भ्रौर  अनुमोदित  लघु  सिंचाई  परियोजना्रों  को  राज्य/कैन्द्र
 शासित  क्षेत्रवार  संख्ना  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सलंग्न  है  .

 विवरण

 ग्रामीण  भूमिहीन  रोजगार  गारन्टी  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  वर्ष  1985-86  से  1987-88  के  दौरान
 प्राप्त  भोर  प्रनुमोदित  लघु  सिंचाई  परियोजनाश्रों  को  राज्य/केन्द्र  शासित  क्षेत्रवार  संख्या

 क्रमांक  राज्य/केन्द्र  शासित  क्षेत्र
 ..

 प्राप्त  परियोजनाप्ों  अनुमोदित
 की  संखूया  परियोजनाभों

 की  संख्या

 2  3  4

 एक्रस्रक्लेणश 0  8
 2.  भरूणा बल  प्रदेश  1  1

 3.  प्रसम  न  ना

 4.  बिहार  8  7

 5.  गुजरात  5  5

 6.  हरियाणा  3  3

 7.  हिमाचल  प्रदेश  1

 8.  जम्मू  झोर  काश्मीर  2  2

 9.  कर्नाटक  3  3

 10.  केरल  1  1

 11.  मध्य  प्रदेश  2  2

 12.  महाराष्ट्र
 $  ध

 13.  भरिषुर
 5

 14.  मेंधालय  ण  —

 15.  मिजोरम  —  पु

 16.  नागालेण्ड  2

 17.  उड़ीसा  7
 !

 6

 187



 लिखित  हंतसेर  ik  प्रत्नै  1988

 1  2  3  4

 18.  पंजाब  —  —

 19.  राजस्थान  3  3

 20.  सिक्किम  —

 21.  तमिल  नाडु  7

 22.  त्रिपुरा

 23.  उत्तर  प्रदेश  20  7.

 24.  पश्चिम  बंगाल  3  3

 25.  भ्रन्दमान  झौर  निकोबार  द्वीप  समूह  3  --

 26.  चण्डोगढ़  ||

 27.  दादर  भोर  नगर  हवेली  न  --

 28.  दिल्ली  --  —

 29.  दमन  भोर  दीव  2  2

 30..  लक्षद्वीप  2  2

 30..  पांडेचेरी  4  4
 ह

 96  88

 बिहार  सें  फल  परिष्करण  एककों  को  स्थापना

 6677.  डा  गौरो  शंकर  राजहूंस  :  क्या  खाद्य  झ्ोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  फलों  से  शीतल  पेय  भोौर  अ्रन्य  फल  उत्पादों  को  तेयार  करने  के  लिए
 कुछ  फल  परिष्करण  एकक  स्थापित  किये

 यदि  तो  क्या  गत  तीन  वर्षों  में  ऐसे  मदों  का  उत्पादन  बढ़ा
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भोर
 क्या  सरकार  का  उत्तर  बिहार  के  भिथला  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  का  कोई  एकक  स्थापित

 करने  का  विचार  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 खाद्य  भ्ोर  नागरिक  पू्ि  मन्त्रालय  में  उप  मंत्री  :  सरकार  ने
 फलपेय  तेयार  करने  के  लिए  दिल्ली  में  एक  फ्रूट  जूस  बाटलिग  प्लांट  स्थापित  किया  यह  प्लांढ

 1982  में  माडने  बेकरीज  इण्डिया  जिसे  बाद  में  माडन  फूड  इन्डस्ट्रोज  का
 नाम  दिया  गया  को  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  था  भौर  कम्पनी  ने  उसी  मास  इसे  चालू  कर
 दिया

 मांडन  फूड  इम्डस्ट्रीज  (६)  से  केन्द्रीय  सरकार  को  वित्तीय  सहायता  से  बिहार  में
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 भागलपुर  में  एक  फ्र,ट  पल्प  यूनिट  भो  स्थापित  किया  है  ।  इस  यूनिट  को  1985  में  चालू
 किया  गया

 उत्तर-पूर्वी  क्षेत्रीय  कृषि  बिपणन  नियम  एक  प्रन्य  सहकारो  क्षेत्र  के  ने  केन्द्रीय
 सरकार  की  वित्तीय  सहायता  से  त्रिपुरा  में  स्थित  में  एक  भनन्नास  जुप  साद्रण  संयंत्र  की
 स्थापना  की  इस  यूनिट  को  शीघ्र  चालू  कर  दिए  जाने  की  संभावना

 और  :  व्यस्ततम  मौसम  के  दौरान  संयत्र  भोर  मशीनरों  भ्रप्रत्याशित  खराबी
 भरा  जाने  भ्रोर  धाजार  में  इसो  प्रकार  के  पेय:के  बहुत  से  प्रतियोगी  ब्रांड  भा  जाने  के  कारण  1986-87
 भोर  1987-88  के  दौरान  दिल्ली  के  फ्रूट  जूस  वाटरलिग  प्लांट  में  उत्पादन  में  मामूली  कमी  आई

 भागलपुर  में  स्थित  फ्रूट  पल्य  यूनिट  ने  पिछले  वर्षों  की  तुलना  में  कछ्ले  माल  की  भ्रधिक  माता  का
 विधायन  किया  था  ।

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  गई  वित्तोय/वकनोक्री  सहाधता  से  बिहार  सरकार  के  एफ
 प्रतिष्ठान  बिहार  फल  तथा  सध्जी  विकास  प्िगम  द्वारा'उत्तरी  बिहार  मेंहाजीपुर  में  एक  फ़ल  तथा
 सब्जी  विधायन  संयंत्र  पहले  ही  स्थापित  किया  जा  चुका  है  ।  उत्तरी  बिहार  में-कोई  भौर
 फल  विधायबन  यूनिट  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 स्कततेजशर  योजना

 6678.  ओ्रो  गौरी  शंकर  राजहूंस  :  कया  श्रम  मन््त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे कि  :

 -  क्या  सरकार  का  शिक्षित  युवकों  को  संगठित  क्षेश्नों  में  रोजगार  करा  पता  कश्ने  के
 स्थान  पर  स्वरोजगार  को  प्रोत्साहन  देने  के लिए  रोजगार  कार्यालग्नों  में  स्वशोबगार  कक्ष  झारम्म
 करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 श्रम  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदोश  :  भोर  केन्द्र  क्लरा
 जित  योजना  करे  अन्तर्गत  भ्रभी  तक  28  रोजगार  कार्यालयों  में  सोजगार  सेल  गठित  किए  ग्रए
 इन  सेलों  के  मुख्य  कार्य  इस  प्रकार

 (1)  नौकरी  चाहने  वाले  व्यक्तियों  के बीच  जागरूकता

 (II):  रोजगार  शुरु  करने  के  लिए  प्रेरित  भौर

 विभिन्न  स्त्रोतों  से  स्व:रोजगार  स्थापित  करने  के  लिए  अपेक्षित  भ्रावश्यक  इनपुट
 प्राप्त  करने  में  उन्हें  सहायता  देना  ।

 झसम  क़ो  खतत्ान्तः  को  सप्लाई

 6679.  श्री  भद्ग  श्वर  तांतों  :  कया  शख्ाद्य  प्रौर  नामरिक-पूर्ति  मन््त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  पिछले  दस  महीनों  के  दौरान  भ्रसम  फो  ख्|शान्नों  की  प्रति  महोने  कितनी  मात्रा  में  सप्लाई  को
 गई  झोर  उसकी  झ्ावश्यकता  कितनी  ?

 खाद्य  धोर  नाशरिक्त  पूर्ति  मंत्रालव  में  :  भपेक्षित  सूचना  देने
 बाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।
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 _---.  SE

 राष्ट्रीय  डेरी  प्रनुसंघान  संस्थान  में  भ्रन  सूचित  जातियों/भ्रनुसूचित  जनजातियों
 के  छात्रों  को  प्रवेश

 6681,  च्ौधरो  राम  प्रकाश  :  क्या  क्षषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  करनाल  स्थित  राष्ट्रीय  डेरी  प्ननुसंघान  संस्थान  ने  1987  में
 पाठ्यक्रम  के  लिए  छात्रों  को  प्रवेश  दिया

 यदि  तो  सामान्य  वर्ग  तथा  भनुसूचित  जातियों/प्रनुसूचित  जनजातियों  के

 छाक्षों  को  प्रवेश  दिया

 क्या  भनुसूचित  जातियों  जनजातियों  के  किसी  भी  छात्र  को  प्रवेश  नहीं  दिया
 गया  यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण

 पाठयक्रम  में  प्रवेश  के  लिए  न्युनतम  प्रपेक्षायें  क्या  निर्धारित  की  गई  हैँ
 तथा  उक्त  भ्रपेक्षाओों  को  पूरा  करने  पर  अयुसूचित  जाति/प्रनुसुचित  जनजाति  के  कितने  छात्र
 त्कार  के  लिए  भाये

 क्या  राष्ट्रीय  डेरी  भनुसंघान  करनाल  में  प्रवेश  हेतु  भ्रनुसूचित  जातियों/भनु-
 सूचित  जनजातियों  के  छात्रों  के लिए  सीटों  में  कोई  भारक्षण  भौर

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  सीटें  भारक्षित  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  झ्नसंघान  तथा  दिक्षा  विमाग  में  राज्य  मंत्री  हरि  कृष्ण
 :  जी

 भौर  1987  के  दौरान  पाठ्यक्रम  में  कुल  45  उम्मीदवारों
 को  प्रवेश  दिया  गया  इनमें  से  44  छात्र  सामान्य  वर्ग  के  थे  भोर  ।  छात्र  भ्ननुसूचित  जाति  का
 था  ।

 पाठ्यक्रम  में  प्रवेश  के  लिए  जो  न्यूनतम  योग्यताएਂ  रखी  गर्द  हैं  उनमें
 सामान्य  वर्ग  के  छात्रों  के  लिए  स्नातकोत्तर  उपाधि  में  55%,  भ्रक  या  समान  भौसत  ग्रे  डपाइन्ट  भौर

 झनुसूचित  जाति/जनजाति  के  उम्मीदवारों  के  लिए  50%  प्र क  ।  इसके  भलावा  सामान्य  वर्ग  के
 उम्मीदवारों  के  लिए  मौखिक  परीक्षा  में  कम  से  कम  50%,  भ्रक  पाना  जरूरी  है  और  भनुसूचित
 जाति/ग्रनुसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  के  लिए  45%  भ्रक  पाना  जरूरी  इन्टरब्यू

 में  भ्रनुसूचित  जाति/भनुसूचित  जनजाति  के  9  उम्मीदवार  झाए  थे  ।

 झ्लौर  कुल  सीटों  में  से  प्रनुसूचित  जाति  भोर  भनुसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों
 के  लिए  क्रमशः  15%  झौर  73%  सीट  भारक्षित  बशर्तें  कि  वे  उपरोक्त  न्यूनतम  योग्यताएਂ  पूरी

 सड़कों  से  जोड़  गए  गांव

 6682.  श्री  सेयद  शाहबुद्दीन  :  क्या  कृषि  मन्त्री  गांवों  को  सड़कों  से  जोड़ने  के  बारे  में  14
 1988  के  श्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  2897  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्िः

 (8)  वर्ष  1990  तक  वर्ष-वार  कुल  कितने  गांवों  को  सभी  मौसमों  में  चलने  वाली  सड़कों  से
 जोड़ा
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 लिखित  उत्तर  11  1988
 te प्र  — F

 का  सम
 ऊपर

 वर्ष  1987-88  #  भपन््त  तक  आस्वरवेमें  किर्तने  गाँवीं को  भरें

 वर्ष  -1988-89  और  1989-90  के-दोराक  राज्य-वार  कितन  गांवों  को  सड़कों  से  जोड़

 जाने  को  संभावना  है  अथवा  जोड़ा  जायेगा  !

 कृषि  मंत्रालय  में  ग्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  -  (et  जनादन  :  से

 छठी  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  मानदण्डों  के
 क्र

 न्यूनतम  प्रावष्यकता  कार्यक्रेम  के
 प्रन्तंगंत  1500  से  भ्रधिक  की  शनंर्सरुया  वालें  सर्कीभ्यांवों

 प्रौर
 दबोचे  की  नसंख्या

 वाले  50  प्रतिशत  गांवों  को  1990  तक  बारहमासी  सड़कों  से  जोड़ाਂ
 '  जांनाँ  इन॑  दो  ख्करएंयों की

 लस्तेंगते  इस  मानेदरकशेर  को  मुती्यिकंਂ  से  जोड़ं+जस्न प्याके  जावे  को  संस्या
 लाभे वाले  के  श्रन्त  तक  सड़कों  से  जोड़  जाने  वाले  गांवों  संक्ष्याਂ  ऋ”डोराकः  जरेके

 लाभे  वर्ण  भरें की  संक्यों  कोदशलि-वयाला-एक  विक्सथ  संश  स्तन

 ऋणाक  राज्य/कन्द्र  शाक्ति  न्यूनतम  भ्रावश्यकत्ा  न्यूनतम  न्यूनतम
 क्षेत्र  कां  नाम  कार्यक्रम  के  कार्यकर्म  के  झ्ावक््यकता

 तक  बारहमासोी  लिएफ्सशार्थितए  के  अन्त  कायंक्रेम
 सड़कों से  जोर्ट  तक  जोड़े  जाने  के  ेप्न्तगंत

 के  लिएप्फसार्नितए  दौरान  के
 गांवों  को  कुल  संक्या  मांवों  को  संहवंक  दौरान

 जाने  वाले

 के
 संख्या

 4c  भ्राँधि  प्रदेंक्ष
 '

 12362"

 ष
 96...  1७0०:

 2.  भरुणा  च्न  प्रदेश  24  198°  ली

 3  असम  2766  उञबा  175

 4...  बिंहारें  2279  2803  न

 5.  गोवा  216  261  '  9

 9...  गुजरातਂ  733  64  '  15

 2...  हरियाणा  2279  2803  160%.

 11.  हिमाचल  प्रदेण  1257  1262  9

 9.  जम्मू  भौर  कष्मीर  733  920  325

 13.  5247  9425  399°
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 22  अत्र  लिखित  उत्तर

 2  3  .4  5

 14.  1949  299  43

 15  भेघालय  34  61  ्

 16  मिजोरम  १8  49  6

 17...  सॉरी  116  151

 18  उड़ीसा  »  072  1859  158

 49  पज़ाब  2517  3346  --

 20.  7  खहबक्भ्नान  A503  14444  245

 21.  सिक्किम  46  9  _

 222...  ्रभिकताबु  <  $006  24441  621

 23,  त्रिपुरा  211  282  9

 24...  उत्तर  प्रदेश  16597  16190  2193

 25  पश्चिम  बंगाल  7678  6070  466

 26...  भ्रण्डमान  व  निकोबार  AB  --

 27  गढ़  33  16  —

 28...  दादरा  व  नगर  हवेली  32  38  1

 29  दिल्ली  164  182  —

 30...  द्म्रव-ब.ढीव  हुं  के
 *@

 लक्षद्वीप  9  9  ्न+

 32.  -  आंफिलेरो  568  .  1

 अखिल  मारत  197586  “88926

 ल्#नोथए  शहित

 .  गरोबो  हटाझों  का प  हटाप्रों  का  कार्यक्रसों  के  कार्यातवयन  को  क्रियाविधि  को  समोक्षा को  स्मोता  हेत हेतु
 ह

 का  नतदम

 6683.  भी  सिदनाल  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 -
 जया  सश्का  €  ते  अंश  वी  के  नहैतु  स्वर्व  लेबी  एजेंसियों  को

 सहायता  देने  के  लिए  प्रलेखन  सहित  क्रियाविचि-की  या  त्यस्तके के  लए

 एक  दल  का  गठन  किया

 यदि  तो  इस  कार्मक्रम  की  समीक्षा  भ्रोर  सरल  बनाने  को  मुख्य-मुख्य  बात  क्या
 भौर

 इन  उपायों  से  गरीबी  हृटाश्नों  कार्मक्रम  के  कार्यान्वयन  में  कितनी  मदद  मिली  है  ?

 .



 लिखित  उत्तर  व  भप्रैल  1988
 ....  ॒  2५,  [ औ.....3हनबलननन्ननन्नन्.बन्...क्.न.3.नन्नन्

 कृषि  मंत्रालय  में  ग्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मम्त्रो  जनादंन  :  जी

 हां  ।  प्रशासनिक  सुधार  और  लोक  शिकायत  विभाग  ने  26  को  एक  दल  का  गठन

 किया

 दल  के  विचारार्थ  विषय  निम्नलिखित  हैं

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कायंरत  ज्वेच्छिक  एजेंसियों  द्वारा  गरीबी  निवारण  कार्यक्रमों  के

 कार्यान्वयन  के  लिए  सहायता  भनुदान  देने  द्वेतु  प्रस्तावों  को  जांच  करने  की

 मान  प्रक्रिया  की  समीक्षा  करना  |

 (४)  ऐसे  प्रस्तावों  के  शीघ्र  निपटान  हैतु  पद्धतियों  को  सरल  बनाने  भोर  प्रलेखन  को
 वैज्ञानिक  तरीके  से  सुभ्यवस्थित  करने  के  उपाय  सुझाना  भौर  उनको  सिफारिश
 करना  ।

 स्वेच्छिक  एजेंसियों  द्वारा  भनुदानों  के उपयोग  को  निगरानी  करने  धोर  मूल्यांकन
 की  व्यवस्था  को  समोक्षा  करना  भोर  उसमें  सुधार  लाने  के  लिए  सुझाव  देना
 ताकि  उनके  सही  उपयोग  को  सुनिश्चत  किया  जा  सके  भौर  उत्तदायित्व  निर्धारित
 किया  जा  सके  ।

 दल  की  प्रयम  बेठक  हाल  हो  में  2]  किया  को  हुई  दल  से  भपनो  रिपोर्ट तीन
 महीने  के  भीतर  प्रस्तुत  करने  को  भ्रपेक्षा  को  गई

 राष्ट्रीय  पर्यटन  सम्रोति  की  सिफारिशों

 6684.  श्री  विजय  पाटिल  :  क्या  पर्यटन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राष्ट्रीय  प्यंटन  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  परिणामस्वरूप
 पर्यटन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  राज्य  सरकारो  तथा  गेर  सरकारी  दे  संस्थानों  को
 क्या  कार्य  सौंपा

 क्या  सरकार  ने  पयंटन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  जारी  किए  गए  भनुदेशों  के  फलस्वरूप
 पर्यंटन  संबधंन  के  संबंध  में  हुई  प्रगति  की  निगरानी  की  भोर

 यदि  तो  वर्ष  के  दौरान  पर्यटन  को  बढ़ावां  देने  के  लिए  राज्य  सरकार
 सरकारी  तथा  गैर-सरकारो  क्षेत्र  के  संस्थानों  ने  कया  कदम  उठाए  हैं  ?

 वर्यटन  मंत्रालय
 में  राज्य

 मंत्रो  गिरिधर
 शोमांगों  )  :

 (  से  राष्ट्रीय  पर्यटन
 समिति  की  रिपोर्ट  भमी  तक  प्रस्तुत  नहीं  की  गई  है  ।

 *
 गत  तीन  बर्षों  के

 दोरान  भारत  को  प्रोर  प्रन्तर्राष्ट्रीय  पर्यटन  में नियमित  रूप  से  ब॒द्धि  हुई  है ब्ब  ब
 जेसा  कि  नोचे  दिए  गए  भांकड़ों  से  पता  चलता  है  ध्रस्तर्राष्ट्रीय

 बष  परयंटन  प्रागमन

 8,  36,  908

 80,  050

 63,  774



 22  चैत्र  1910  लिखित  उंसेरे

 विभिन्न  भ्रभिक  रणों  द्वारा  उठाए  गए  कदमों  में  शामिल  हैं--विदेशी  मार्केट  में  व्यापक  प्रभार
 भारत  के  लिए  भ्रत्यधिक  एयरलाइन  भन्तर्राष्ट्रीय  विमान  पत्तनों  पर  उन्नत  सुविधाएं  ध्ोरु

 पर्यटकों  के  लिए  भ्रधिक  आवास  की  व्यवस्था  ।

 पंजाब  में  वुकान  और  प्रतिष्ठान  के  कर्मजारियों  को  कमंचारो  मविष्य
 निधि  के  प्रन्तगंत  लाना

 6685.  श्री  कमल  चोघरी  :  कया  भ्रम्  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  के  क्षेत्रीय  भविष्य  निधि  झायोग  ने  दुकानों  तथा  प्रतिष्ठानों  के  कर्मचारियों
 को  पंजाब  में  कमंचारी  भविष्य  निधि  भ्रोर  प्रक्रीएं  उपबंध  1952  के  भन्तगंत  लाने  के

 लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  सिफारिश  की  भौर

 यदि  तो  इस  प्रधिनियम  के  प्रन्तगंत  पंजाब  राज्य  में  दुकानों  भौर  भन्य  प्रतिष्ठानों
 में  कितने  करंचारी  कार्य  कर  रहे  हैं  ?

 अम  सन्त्रालय  के  राज्य  मन््त्री  जगदीश  :  नहीं  ।  कमंचारी

 भविष्य  निधि  भौर  प्रकीरं  उपलब्ध  1952  पंजाब  में  20  या  इससे  भ्रघिक  व्यक्ति  नियोजित

 करने  वाली  दुकानों  झौर  प्रतिष्ठानों  पर  पहले  ही  लागू  है  ।

 उपलब्ध  सूचना  के  31.3.1987  को  283  दुरानों  तथा  प्रतिष्ठानों  में  44192
 जो  पंजाब  में  वाशिज्यक  क्रियाकलापों  में  लगे  भ्रघिनियम  के  पन्तगंत  भाते  थे  ।

 भारत  पध्रर्थ  मूवर्स  लिमिटेड  द्वारा  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगस  लिमिटेड  को  डम्पर
 सप्लाई  न  किया  जाना

 6686.  श्री  मोहम्मद  महफूज  भ्रलो  खां  :

 भ्रो  सुल्तान  सलाउद्दोन  श्ोवेसो  :

 बया  इस्पात  शौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वह  सच  है  कि  भारत  भर्थ  मृवर्स  लिमिटेड  ने  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम
 लिमिटेड को  50  टन  क्षमता  के  डम्परों  की  सप्लाई  करने  से  इन्कार  कर  दिया  है  भ्रौर  राष्ट्रीय  खनिज

 विकास  निगम  लिमिटेड  का  मौससं  जनरल  मोटर  मशीन्स  से  डम्परों  की  खरीद  करने  का  विचार
 भोर

 यदि  तो  भारत  भर्थ  भुवर्स  लिमिटेड  द्वारा  इन्कार  किए  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 तथा  उनकी  खरीद  पर  कितनी  लागत  पाएंगी  ?

 हस्पांत  झोर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  बिभाग  में  र/ज्य  मंत्री  योगेन्द्र  :

 धौर  मारत  प्र्थ  मृवर्स  लिमिटेड  ने  नेशनल  मिनरल  डेवलपमेंट  कारपोरेशन  लिमिटेड  को  50
 जनी  डम्परों  को  सप्लाई  करने  से  इनकार  नहीं  किया  वर्ष  प्रत्येक  के  दोरान  नेशनल  मिनरल

 डैवलपमेंट  कारपोरेशन  लिमिटेड  ने  लगभग  लाख  रुपए  प्रत्येक  के  हिसाब  से  तथा  53.76

 लाख  रुपये  मूल्य  के  इस  प्रकार  के  दो  डम्परों  के  लिए  भारत  भ्र्थ  मूव्स  लिमिटेड  तथा एक  डम्पर  के

 लिए  मेसस  जनरल  मार्केटिंग  एण्ड  मेन्यूफेक्चारग  कम्पनी  लिमिटेड  हिन्दुस्तान  मोटसं  के

 प्राधिक त को प्रार्डर दिया है । क
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 “ए्“7:++++/पक्ल्सर2स/््््ः  - —~-~—-—

 को  ज्सगू  करना

 6687. आओ  प्रकाश  थी  पोटिल  :  क्या  छुंधिं  भन््त्री  सह  कशाके  की  कृपा  करने  कि  :

 कया  सरकार  ने  सूखे  और  बाढ़  से  प्रमावित  किसानों  को  लाभ  पहुचाने के  लिए  प्रधाम
 मंत्री  द्वारा  भोषित  विभिन्न  शिमम्यतों  को  खायू  क  रने  के ऋंकरघ  में  धरुकारों  को  निर्देश  जारी

 किए
 यदि  तोपकिन“किन  के  स्न्नेश  जारी  किये

 क्या  इनमप्रें  दिये  गये  लाभों  का  समुकित  -  प्रचार  भौर  कार्यान्वयन  सुनिश्चित  करने  कौ
 कोई  व्यवस्था  भ्रोर

 क्या  ये  लाभ  केवल  सूखा  झोर  बाढ़  से  किसानों  : के  लए  हो  हैं.-प्रयवा  मी
 के  लिए  हैं  भोर  यदि  तो  इसके  कारण  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  शोर  सहकारिता  विमाग  में  राज्य  क़ंत्रो  श्याम  ल्मल  :
 भोर  मारतीय  रिजयय॑  बेंक/नाब्ार्ड  ने  कृषक  समाज  के  सम्मेलन  में  प्रधान

 द्वारा  अपने  उदघाटन  भाप॑ण  में  उल्लिखित  विभिन्न  रियायतों  के  कार्यान्वयन  के  लिए  सभी

 वारिज्यिक  सहकारी  बैंकों  भोर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  को  भ्रादेश  जारी  किए

 रिजर्य  बेंक/वाबार्ड  हव  संस्थानों  पर  पर्यवेक्षण  संबंधो  काये  करता है
 धौर  उनके;ढ्वारा  जारी  किए  अनुदेश्ों  का-श्रनुफ़लव

 रियायत्वं  श्रूखे/बाढ़ों  से  प्रभाविज्ञ  समी  राज्यों  के  लिए  लागू  हैं  ।

 प्तरकारो  क्षंत्र  के  उर्धरुक  संघंभों  में!कसजंशत  इटलो  के  इन्जीनियर

 6688.  श्री  मोहम्मद  महफूज  गली  खां  :  वय/क्ुकि  मन््क्री  यह  बताने  की  ऋपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारो  क्षेत्र  की  इन्जीनियरी  भौर
 का  स्नेम  प्रोगेती  के  सहयोग  से  रक  :  संबंत्रों  के  निर्माण  में  वस्वुतः  कोई  भूमिका  नहीं  है

 झोर  उनके  इन्जीनियर  छोड़कर  जा  रहे  भौर

 याद्वि  तो  देश  में  इस  समय  ठेकों  के  अन्तगगंत  उवंरक  संयंत्रों  के  निर्माण  में  इटली  के
 इन्जीजियर  को  विशेषज्ञता  का  उपयोग  न  किये  जाने  के  क्या  कारणा  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  उवंरक  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  जी  नहीं
 थसंयंत्रों  के  निर्माण  में  झभौर  फीडों  को  उप-ठेके  दारों/सह-ठे  के  रूप  में  शामिल

 किया  गया  है/किया  जाता  है  .

 (@).  वहीं  उठता  ।

 शंज भों  के  स्मेज[टोपसों  वा  रन््टो

 6689.  श्री  मोहम्मद  सहफजਂ  झशैलो  स्खा  :  क्या  कृषि  भरती  बतानेःकीः  कृपा  करंगेःके  :

 बह  सख्च  है  कि  देश  में  प्रनुवेधित  उर्वरक
 संयंत्रों

 के लिए  स्नेंम/टोपसों  की  गारम्टी

 क्षते  किः.इन  प्रियोजनाश्षों  मे ंउनके  उपकरण  प्रथवा  उनके  द्वारा  चुने'गये  उपकरण
 प्रयोग  किये  जाते  भौर

 .  “166

 ५] े
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 __------  कि  विन  ——

 यदि  ठो  इसके  क्या  कारशा  हैं  भौर॑  इसके  परिणामस्वरूप  स्नेम/टोपसो

 एट्स-को“उपकररा  निर्मासताओं  से  कितनी  भनराष्ि  प्रास्त्न  होमो  ।

 कृथि  भंजालय  मेंःउव रक्त  विभाग  में  राक्क  सैत्रो  :  धभोर  उवंरक
 संयंत्रों  के  लिए  महत्वपूर्ण  उपस्करों  का  चयन  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रतियोगी  निविदाभों

 पद्धति  के  भ्रनुसार  किया  जाता  है  ।  इस  पद्धति  के  उपस्कर  या  उपस्करों  के  पंकेज  की  प्राप्ति
 के  भारत  सहित  विश्व-व्यापी  भ्ाघार  पर  भ्रहंता  प्राप्त  भापूतिकर्त्ताभों  से  प्राप्त'निविदाधों  के
 तकनीकी  भौर  वारिज्य  मूल्यांकन  के  विदेशी  तकनीकी  सहभागी  परियोजना  प्राधिकारियों
 से  ध्रायू्तिकर्ता  को  माल  झ्रशपू्कि  करने  केश  भादेक्ष  देने  सिफारिश  करते

 परियोजना  प्राधिकारियों  तथा  भारतीय  सह-ठेकेदाशों  को  मक्े  प्राध्ति  सक्तिय  रूप से
 प्रन्तग्रस्त  किया  जाता  जबकि  ठेके  के  भ्रघोत  परियोजना  प्राधिकारियों  को  किसी  उपस्कर  के
 संबंध  में  विदेशी  तकनीकी  सहमागी  की  सिफारिशों  को  न  मानने  भशौर  भ्रपर  कथित  को  भपनी

 रिंशरें-पर  थुनः  विश्वा ₹क  रमे  के  लिए  कहने  का  प्रचिंकार  प्रपर  को  भी  कर!५८के  भ्रधीन
 संबंधितिउपस्क्षर-के  संबंध  में  कोई  उत्तरदायित्व  न  लेने  का  भ्रधिकार  यदि  उसकी  सिफारिश  को
 परियोजना  प्राधिकारियों  द्वारा  स्वीकार  नहीं  किया  जाता  ।

 स्वयं  पद्धति  परिश्मेजन्य  पग्रधिकारियों  तथा“मारतीय

 की  इस  पद्धति  में  सक्रिय  भ्रन्तग्रं  यह  सुनिश्चित  करती  कि  उपश्कर  के  उत्पादकों  से

 कोई  भी-पक्ष  कोई  कटोती  न  ले  सके  ।

 स्नेस/टोपसो  एशोसियेट्स  को  शुर्कः  को

 6690.  श्री  मोहम्मद  महफ्ज  लो  खां  :  क्या  कृथिलमन््त्री  बह  को  कृषा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  ही  कम्पनी  को  दोबारा  प्रार्डर  '  दिवेंध्ज!ने  पर  केवल  रायल्टी

 का  मुगतान  किया  जाता

 क्या  देश  में  स््नेम/टोपसों  एसोशिएट्स  को  उनके  द्वारा  मिंभिंत  किये  जा  रहे  प्रत्येक

 उर्वेश्क  के  लिए  उन्हें  दोबारा  भार्डरों  के  लिए  रावहटी'क  मुजतान-करने  के  बजाय  डिजाइन

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  स्नम/|टीपसो  एसीसिएट्स  को  यदि  रायल्टी  का

 टी  किया  तो  उसकी  तुलना  में  इसे  कितनी  रांशिਂ  कौ  मवतास  किया  है हर  उवरक

 कृषि  मंत्रालय  में  उवरक  विभाग  में  राज्य  से  जो

 रायल्टी  के  स्नेम  प्रोगेटी  श्नौर  हाल्दर  टोपसे  की  प्रक्रिया  की
 नियरिंग  भादि  भौर  भ्न्य  प्रौद्योगिको  सेवाभों  के  लिए  भी  मुगतान  किया  जा  रहा  मुगतान  से

 प्रक्रिया  के  प्रयोग  का  भधिकार  मिल  जाता  भनन्य  तकनीको  डिजाइन  भौर  इन्जोनियरिंग

 के लिए  भतिरिकक्त  भुगतान  किया  जाता  चू  कि  इन  मुगतानों  का  स्वरूप  भलग-पभलग  होता



 लिशित  उत्तर  |  प्रप्न  1988

 इस्पात  क्षेत्र  के लिए  परिव्यय

 6691.  कृपासिधु  मोई  :  क्या  इस्पात  प्र  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1988-89  के  दोरान  इस्पात  क्षेत्र
 क ेलिए  कितना  परिव्यय  निर्धारित  किया  गया

 वर्ष  1988-89  के  लिए  कुल  निर्धारित  परिव्यय  में  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण

 राष्ट्रीय  इस्पात  निगम  और  नीलाचल  इस्पात  निगम  का  हिस्सा  कितना

 उपयुक्त  वर्ष  के  लिए  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  के  प्रत्येक  संयंत्र  का  कितना

 हिस्सा  निर्धारित  किया  गया  भोर

 तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 इस्पात  भौर  खान  मंत्रालय  में  इस्पात  विभाग  में  राज्य  मंत्री  योगेन््द्र  सकवाना )  :

 1575.00  करोड़  रुपये

 स्टील  भ्थारिटो  भ्राफ  इन्डिया  )  $  855.00
 राष्ट्रीय  इस्पात  निगम  लिमिटेड  640-00
 नोलाचल  इस्पात  निगम  लिमिटेड  :  0.35

 1.  बोकारो  इस्पात  कारखाना  220.00

 2.  भिलाई  इस्पात  कारखाना  H  160.00
 3.  राठरकेला  इस्पात  कारखाना  110.00
 4.  मिश्र  इस्पात  कारखाना  19.59
 5.  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाना  229.00
 6.  सेलम  इस्पात  कारखाना

 4.00
 7  इन्जीनियरी  तथा  प्रौद्योगिकी  के  लिए  प्रबन्ध  8.50

 प्रक्षक्षण  संस्थान  तथा  केन्द्र  सहित  निगमित  कार्यालय

 8.  केन्द्रीय  विपणन  संगठन  :  20.00
 9.  भ्रनुसंघान  एवम्  विकास  केन्द्र  :

 10.00
 10.  इसको  उज्जन  एण्ड  पाइप  फ़ाउन्ड्री  कम्पनो  72.00

 लिमिटेड  सहित

 11.  महाराष्ट्र  इलेक्ट्रोस्मेल्ट  2.00
 तन  33  कननन  233

 कुल  :  855.00
 कसी  तन  -  >>...
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 वर्ष  1988-89  के  लिए  मुख्य  परिव्ययों  की  व्यवस्था  का  भ्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :---

 1.  बोका रो  इस्पात  कारखाना

 --  40  लाख  टन  तक  विस्तार  :  110.00
 --  दूसरा  निजी  विद्युत  संयंत्र  ः  14.00
 --  कठिनाइयों को  दूर  करने  की  योजना  :  40.00
 --  संबंद्र  न फेर--बदल  तथा  प्रतिस्थापन  ः  46.50

 —  भन्य  योजनाएं  ;  9.50

 220 00

 2,  मिलाई  इस्पात  कारखाना

 --  40  लाख  टन  तक  विस्तार  8000
 --  कठिनाइयां  दूर  करने  की  योजनाएं  :  3000
 --  फेर-बदल  तथा  प्रतिस्थापन  ः  35  00
 --  कोक  ओवन  बंटरी  की  पुन:मरम्मत  ः  12.00
 --  प्रन्य  योजनाएਂ  ः  ३00

 00

 3  बुर्गापुर  इस्पात  का  रखाना
 --  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  का  प्राधुनिकीकरण  .  :  160,00
 --  निजी  विद्युत  संयंत्र  ह॒  :  715
 --  फेर-बदल  तथा  प्रतिस्थापन  :  58  35
 --  प्रन्य  योजनाएं  :  3.50

 229 00

 4,  राडरकेला  इस्पात  कारलाना

 --+  राउरकेला  इस्पात  कारखाने  का  प्राभुनिकीकरण  :  30.00
 --  सिलिकांन  इस्पात  परियोजना  ः  10.00 00
 --  विद्युत  संयंत्र  ।  14  23:

 --  फेर-बदल  तथा  प्रतिस्थापन  53  65
 --  भय  योजनाएं  212

 110  00



 लिखिंत  उत्तरें  1986

 5  इण्डिवन  श्रोयरम  एंड  कम्पनी
 --  नौंवी  कोक  स्भोवन  बेटरी  का  पुननिमाणए  ४  14400
 --  पक्राठवीं  कोक  प्रोवन  बंटरी  का  पुननिर्मश्णः  :  494
 -+  उपोत्वाद  संयंत्र  का  पुनरनिर्माण  :

 6
 --  चासनाला  घोवन  शाला  के  लिए  संत्ुल्षत  सुक्षिधाएं  6,00
 --  इस्पात  गलनशाला  में  प्रो्लेमिकोः  लगू:क  रनेः  3.50
 -  बनंपुर  कारखाने  का  प्राघुनिकोकरण  10  00
 --  फेर-बदल  तथा  प्रतिस्थापन  :  2000
 —  भनन््य  योजनाएं  :  725

 72.00

 डेरो  विकास  के  लिए  झ्रोखिशिफी  लिंदांगਂ

 6692.  श्री  राधाकान्त  डिगाल  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार  का  डेरी  विकास  के  लिए  किसों  तकनीकी  सिशन  के  गठित  करने  का
 बिचार  यदि  तो  तत्सम्तन्धी  ब्योरा  क्या

 इस  मिशन के  भ्रन्तगंत  कौन-कौन  सी  विभिन्न  विकास  परियोजनाभप्नों  को  शामिल  करने
 का  विचार

 इस  मिशन  द्वारा  कब  तक  कार  प्रारम्भ  करने
 संक्रावमाः  भोेरਂ

 न  ? उपलठ्घ  कराई  जाने  वार्ल  डेसें  सविध  धभ्रीं  की  क्य

 कवि  मंत्रालय  में  कधि  भौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य'मंत्री  इ्याम  लाल  :
 से  :  डेरी  विकास  के  लिए  टेक्नालाजी  मिशन  गठनਂ  करने  कਂ  प्रस्तावਂ  है  ।  टेक्नालाजी

 मिशन  का  मुख्य  उद्देश्य  डेरी  विकास  के  माध्यम  से  ग्रामीण  झ्रायਂ  तंथी  रीज॑गार  बने  की  गति  तेज
 करना  होगा  ।

 विश्व  बंक  की  सहायता  से  ग्रामोण  गोदामों  था  निर्माण

 6693.  श्री  राघाकान्त  डिगाल  :  कया  कृषि  मन्त्री  यहਂ  बसाने  कि  :
 क्या  विश्व  बैंक  विभिन्न  राष्यों  में  ग्राभण  गौदाभों  के  निर्माण  केलिए  धनराशि  दे

 रहा

 यदि  तो  सातवीं  योजना  के  दोरान  अब  तक  विश्व  बैंक  ने  इस  उदंद्य  के  लिए
 कितनी  घनराशि  दी

 विश्व  बेंक  की  घनराशि  से  उड़ोसा  में  भ्रतिरिक्त  गोदामों  को  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने
 के  लिए  क्िंतनी  घनराशि  खर्च  को  श्रोर

 तत्संबन्धी  ब्योरा  कया  है  ?
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 22.47, 4910  )  लिखित  उत्तर

 :
 मजाशम  में:कृषि  सहकारिता  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :

 जी
 से  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  ने  भ्रब  तक  12  राज्यों  में  प्रन्तर्राष्ट्रीय  |वक।त्त

 )  के  ऋणा  से  तीन  सहकारी  मडारण  परिमोजनाए  (  राष्ट्रीय  सहुकारी  विकास
 राष्ट्र  सहकाशी  विकास  तथा  राष्ट्रायः  सहकार

 कार्यान्वयन  शुरू  किया  विश्व  ने  1988  तक  सातवीं  योजना  के  दोरान  उस  प्रयोजन
 लिए  ७143  करोड़  शपये  तक  के  समतुल्य  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  से  प्राश््त

 हुई  निधि  में  से
 96,200  मोट्रों  टन-की  कुल  मंडारण  क्षमता  बाले  239  ग्रामीरा  तथा  82  हिपख्ण

 गौदामों  का  निर्माण  करने+के!त्तिए:छढ़ीसायमें-सइब्करी  समत्तिमों  क्रो  सहायता  करने  हेतु  उड़ीसा
 राज्य  सहकारी  ब्रेक  की  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  तिगम  द्वारा  2:33  करोड़  रुपए  की  व्यवस्था  की

 गई  है  ।

 पर्यटन  सब्चनन्धो  प्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन

 6694.  श्री  राघाकान्त  डिगाल  :  क्या  पर्यटन  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  ;

 गत  तीन  वर्षों  के  उनके  मन्त्रालय  द्वारा  देश  में  कुल  कतने  भ्रत्तरष्ट्रीयं  सम्मेलन

 प्रायोजित  किये  गये  :

 क्या  इन  सम्मेलनों  का  क्रायोजन  करने  का  उद्द  श्य  पर्यटन  को  बढ़ावा  देना

 कथा  सहकार  द्वारा  इन  सम्मेब्रनों  को  प्रप्योजित-करने  के  लिए  एक  कक्ष  स्थापित

 है
 यदि  तो  इन  सम्मेक्नों  से-पर्म  टन  को  बढ़ावा  देने  में  क्या

 सफचता  मिली  है  ?

 पर्यटन  मज्कान्नय  में  स्सज्य  +रंत्नो  :  इस  मन्त्रालय

 ने  गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  पर्यटन  पर  क्रिस्ी  प्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  का  श्रायोजन  नहीं  किया

 भन््त  रॉष्ट्रीय  सम्मेलनों  का  कार्य  देखने  के  लिए  इस  मंत्रालय  में  एक  छोटा  सा  कक्ष

 है  ।  यह  सम्मेलनों  का  भायोजन  नहीं  करता  बल्कि  देश  में  भ्रस्तर्सष्ट्रीय  का.स्ंबघंन  भोर

 झ्रायोजन  करने  के  लिए  भ्रन्य  संगठनों  की  सहायता  करता  है  ।

 (घ):श्रह
 के

 :
 कुसा  ज़ाइत  को  एक  हमारे  द्वारा

 श्रनुभोदित
 कितके  लिए।ख़ारत  की  संख्या  में  प्रकार  वृद्धि

 हुई  :---

 1985  (42

 1986  477

 1987  624

 काली  मिर्च  की  पभ्रधिक  उपज  देने  वाली  किस्मों  का  विकास

 6695.  कुरियन
 :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  पेन्तियार  स्थित  काली  मिर्च  अनुसंघान  कंद्र  ने  काली-मिच  को  प्रधिक
 उपज  देने  वाली  किसमें  बिकसित  की  भोर

 ,  यदि  तो  इन  क़िस्मों  को  मुख्य  विशेषताएं  क्या  हैं  ?
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 लिखित  उत्तर  11  1988

 कृषि  लय  में  कृषि  भ्रनुसंधान  तथा  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  सन््त्रो  हरि  कृष्ण
 जी  हां  ।

 प्रव  तक  कालो  मिर्च  को  केवल  एक  ही  किस्म  विकसित  भ्ौर  रिलीज  की  गई  है

 जिसका  नाम  पेस्नीयूर  इसकी  सरसफल  मोटा  भौर  कड़ा
 होता  है  तथा  इसकी  भौसत  पेदावार  2,3  सखी  काली  निचे  प्रति  लता  प्रतिवर्ष

 इसके  भनुसंघान  केंद्र  में  दो  शोर  ध्राशाजनक  कल्चर  भौर  331)  विकसित
 किये  हैं  जिनका  वर्तमान  समय  में  खेतों  में  मूल्यांकन  किया  जा  रहा

 पेन्नियार  स्थित  कासो  सि्च  अनसंधान  केंद्र  में कं  श्रारियों  को  कसी

 6696,  कुरियन  :  क्या  क्रृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केरल  में  पेन्नियार  स्थित  काली  मिच्च  भनुसंधान  केंद्र  में  वेज्ञानिकों  तथा  कर्मचारियों
 की  कमी  भौर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  इस  केन्द्र  मे ंतकनीकी  तथा  प्रशासनिक  कर्मचारियों  को  संख्या
 में

 वृद्धि  करने  का  विचार  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 क॒षि  मंत्रालय  में  कषि  प्रनुसंधान  तथा  शिक्षा  विभाग  में  राज्य  सनत्री  हरि  कृष्ण  शास्त्रों  )
 नहीं  ।  पेन्नियार  स्थित  काली  मिर्च  धनुसंघान  केरल  कृषि  विश्वविद्यालय  के

 प्रशासनिक  नियत्रण  में  भारतीय  कृषि  भ्रनुधंधान  परिषद  भी  इस  केन्द्र  पर  चल  रही  समन्वित
 मसला  प्रायोजना  की  सहायता  कर  रही  जिसके  भ्रन्तगंत  विश्वविद्यालय  द्वारा  दिये  गए  स्टाफ  के
 भझलावा  $  वैज्ञानिकों  भौर  3  तकनीकी  सहायकों  की  ध्यवस्था  की  गयी

 उपयुक्त  केन्द्र  के  कार्यक्रम  की  जरूरतों  की  नजर  से  यह  स्टाप  प्रर्याप्त

 काली  सिर्य  के  विकास  हेतु  झावंटन

 6697.  छुरियन
 :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ब्ष  1988-89

 के  दौरान  काली  मिर्च  के  विकास  के  लिए  कितनी  धनराशि  भ्ावंटित  की  गई  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  श्लोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्याम  साल  :

 क्रषि  विश्वविद्यालयों  में  काली  मिर्च  को  केन्द्रोय  पौषशालाए  स्थापित  करने  की  केन्द्रीय  क्षत्र  को
 योजना  के  अन्तगंत  काली  मि््ेे  का  विकास  करने  के  लिए  1988-89  में  1.34  लाख  रुपए  का
 प्रावधान  किया  गया  वर्ष  1988-89  के  लिए  भ्रम्दमान  तथा  निकोवार  द्वीप  समूह  में  मामलों  के
 लिए  पेकेज  कार्यक्रम  के  तहत  काली  मिर्च  का  विकास  करने  तथा  राज्यों  में  मसालों  का

 समेकित
 विकास  करने  के  लिए  2,04  लाख  रुपए  भौर  117.26  लाख  रुपए  का  प्रावधान  किया

 गया  है|

 फसल  शोर  पशु  बोमा  योजना

 6698.  नारायण  चन्द  पराह्वर  :  क्या  कृषि  मन्त्री  फसल  भौर  पशु  बीमा  की  बंयवस्थां  के
 ब्वारे  में  19  1982  के  प्रतारांकित  ज्क्न  संख्या  8457  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 |

 क्या  सरकार  ने  सूले/बाढ़  को  पुनरावृत्ति  एवं  इसकी  गम्भीरता  को  ध्यान  में  रखते  हुए
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 जिसके  कारण  कसानों  भौर  कृषि  श्रमिकों  को  भ्रप्रत्याशत  मुसीबतों  का  सामना  करना  पड़ता  है
 फसल  और  पशु  बीमा  योजना  का  व्यापक  पैमाने  पर  विस्तार  करने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  किस  प्रकार  के  कदम  उठाए  गये  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारणा  हैं  तथा  क्या  इस  योजना  को  भौर  ब्यापक  बनाया
 जायेगी  ताकि  एक  निश्श्वित  आय-जोत  सीमा  से  नीचे  के  सभी  किसानों  मजद्ग
 झन्तगंत  लाया  जा  सके  भ्रौर  ऐसा  कब  तक  किया  जायेगा  ?

 44,  थ

 कृषि  सन्त्रालय  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  बिमाग  सें  राज्य  मंत्री  श्याम  लाल  :
 से  देश  में  1985  के  मोसम  से  एक  बुहत  फसल  बीमा  योजना  कार्यान्वित  की  जा

 रही  इस  योजना  के  प्रन्तगंत  भ्रधिसूचित  क्षेत्रों  में  मक्का  सहित  दालों  तथा

 तिलहनों  को  उगाने  के  लिए  सहकारी  ऋणा  वाशिज्यिक  बको  के  तहत  राष्ट्रीय  ग्रामीण  बेंकों
 से  ऋणों  का  उपयोग  करने  वाले  सभी  किसान  इस  योजना  में  शामिल  किए  जाते  यह  योजना

 स्वेच्छिक  स्वरूप  की  प्ररूणाचल
 राजस्थान  तथा  लक्ष्यद्वीप  तथा  दादर  और  नगर  हवेली  संध  राज्यों  को  छोड़कर  सभी
 संघ  राज्य  क्षेत्र  इसका  कार्यान्वयन  कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  पशु  बीमा  का  संबंध  है  सम्पूर्णा  देश  में  1974  से  भारतीय  साधारण  बीमा  निगम  को
 चार  सहायक  कम्पनियों  द्वारा  पशु  बीमा  की  विभिन्न  योजनाए  कार्यान्वित  को  जा  रहो  योजना
 के  अन्तगंत  बीमा  पालिसी  को  प्रवधि  के  दोरान  दुघेटना  पभ्रादि

 ने
 भ्रथवा  होने  के  कारण  बीमित  पशु  को  मौत  होने  के  जोखिम  से  सुरक्षा  को

 स्पान  एण्ड  फ्राई  का  उत्पादन

 6699.  श्री  हरिहर  सोरन  :  क्या  कुृंषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 कित-किन  राज्यों  ने  भ्रच्छी  किस्म  के  स्पान  एण्ड  फ्राई  के  उत्पादन  का  कार्यक्रम  प्रारम्भ

 इन  राश्यों  द्वारा  वर्ष  1987-88  के  दौरान  स्पान  एण्ड  क्राई  टन  के  रूप  में  कुल
 कितनी  मात्रा  में  उत्पादन  किया  गया  और  वर्ष  1988-89  के  लिये  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया
 गया

 इन  राज्यों  में  मछली  के  बोज  का  उत्पादन  करते  कै  लिये  कया  कदम  उठाये
 झोर

 कैम्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन  राज्यों  को  भच्छी  किस्म  कै  स्पान  एण्ड  फ्राई  भौर  मछली  के
 बीअ  के  उत्पादन  के  लिये  कितंनी  सहायता  दी  है  ?

 कषि  मंत्रालय  काष  भ्रर  सहकारिता  वमाग  मे  राज्य  मसन्त्रा  ध्याम  लाल  है
 भाम्भ्न  हिमाचल  जम्मू  व  कइ्मीर

 मध्य  राजस्थान  उत्तर  प्रदेश  भौर॑
 पश्चिम  बंगाल  ।
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 1987-88  92,000  लाख  डिम्पोना  के  लक्षित  उत्पादन  में  श्रप्नं
 1987  तक  के  दौरान  लमभग  80,000  लाख  डिम्पोना का  |उत्मादनः  किया  गया  है  ।  1988-89  के'सिए

 लाख  डिम्पोना  के  उत्पादन  का  लक्ष्य

 राज्यों  द्वारा  संतालीस  (47)  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  वाणिज्यिक  प्राकार  के  डिम्पोना

 फ्रार्मो/हैचरियों  की  स्थापना  को  जा  रही  इसके  राज्य  अपने  श्राप  डिम्पोना  हैचरियां
 भी  स्थापित  कर  रही  हैं

 47  वारिज्यिक  डिम्पोना  हैचरियों  की  लागत  का  70  प्रतिशत  केन्द्र  द्वारा  ऋण  के
 रूप  में  दिया  जा  रहा  है  ।

 वर्ष  1987  के  दौरान  भारत  आये  विदेशों  पयंटक

 6700.  संयद  शाहबुद्दोन  :  क्या  पयंटन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  |987  में  कुल  कितने  विदेशी  पयंटक  भार

 एक  हजारःसे  सेट  क  किन  किन  देशों से

 क्या'ऐसे  देशों
 मे  पर्यटन  कार्चा लय  '  और

 यदि  तो  वे  कहां-कहां  स्थित  हैं  भोर  बषं  1987-88 के  लिए  उनके  बजट  का  ब्यौरा
 क्धाउहे  ?

 मस्त्रालय
 राज्य  मन््त्री  :  वर्ष  1987  के  दौरान

 प्राकिस्तान भर  बंगलादेश  के  सहित  14,  84,  “290  पर्यटकों  ने  भारत  की  थात्रा
 की'थी  ।

 से  ब्धौरे  इस  प्रकार  हैं  :--

 उन  देशों  के  नाम जहां  कालम  (1)  के  प्रस्तगंत  कवर  1987-88  के
 से  एक  होने  वाले  का  दोरान  एयर  इण्डिया  के

 -  हजार  से  भ्रघिक  पयंटक  नाम  तथा  परयेटक  कार्पालयों  शेयर  सहित  प्रचार  हेतु
 झ्राए  को  भप्रवस्थिति  बजट  गआ्ाबंटन

 रुपयों

 1  2  3

 ब्राजील  भ्रापरेशन  प्रमरीका  328.95
 मेक्सिको  और  अरजेंटीना  लास

 एन्जिल्स'भौर  टोरोम्टो
 a  ्््््््

 आ्रापरेशन  यूरोप  227.90

 स्टाकहोम  भ्ौर-मिलान

 सलोवाकिया ;  ना  स्क््केगाल  ,
 /

 हंगरी  और



 1910  )  लिखित  उत्तर

 1"  2  3

 भौर  भायरलैंड  आपरेशन  के  139.32
 लंदन  !

 ,  भा  स्ट्र  लिया
 -  82.99

 सिंगापुर  भौर

 इण्लीमैसिया

 प्रापरेशन  पूर्व  एसिया  109,70
 कोरिया  फिलीपिंस

 चोन  भौर  टोकिया  ध_लौर  बेंकाक
 कोरिया  जनवादी

 गण
 सऊदी  ईरान  झापरंशन  पश्चिम  एसिया  59.77

 कुर्षेंश  कुर्वेत  धोरः  वुबई
 जोड़

 मिश्र
 गौर  सोरिया

 जंबे।“भापरेशन  में
 भार  शामिल  नहीं

 भ्रफगानिस्तान
 दक्षिण  कीनिया  *

 बर्मा  ओर  चीन

 गणराज्य  )

 जीहा

 दिल््लों  में  कोयला  डिपूभौ/का  झ्रांवंटमः

 6701.  आओ  घर्मपालसिह  सर्लिक  :

 ओर  रामाश्षय  प्रसाद सिह  :

 क्या  खाद्य  झौर  नागरिक  पूर्ति  मन््त्री  यह  बतानें  को  कृपा  करेंगे
 क्या  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  दिल्ली  में  दिल्ली  प्रशासन

 के  भ्ायुक्त  भौर

 की  सिफारिश  पर  कोयले  के  लिए  स्थपनः  काः  कर्ता  ,
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 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  कोयले  की  डिपुभों  के  कितने  स्थान  पभायुक्त
 को  सूचित  किए  बिना  बदल  दिए  गए  भथवा  खाली  करा  लिए  भौर

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  के  प्रायुक्त  भौर  के  कार्यालय  ने  इस  संबंध  में  और

 पहले  प्ाबंटित  स्थान  के  बदले  में  कोई  वेकल्पिक  स्थान  देने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 खाद्य  और  नागरिक  पति  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एल  :  जी  नहीं  ।

 दिललो  विकास  प्राधिकरण  ने  सूचित  किया  है  कि  उन्होंने  कोयले  के  किसी  डिपो-स्थल
 में  न  तो  परिवतंन  किया  है  न  ही  उसे  खाली  करवाया

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 12.00  भध्याह न

 )
 उपाध्यक्ष  महोबय  :

 मैं  भ्रापको  इस  तरह  की  भनुमति  नहीं  ढे  सकता  '**

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  भी  कायंवाही  वृतान्त  में  सम्मलिति  नहीं  किया  पहले  भाप
 पपनी  सीट  पर  बेठिये

 )  **

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले  भाप  भपनी  सीट  पर  बठिये  तभी  मैं  आपका  नाम  पुकारूगा  ।
 )  **

 न  ई
 ह

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  कुछ  भी  कायंवाही  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जाएगा  ।  पहले  श्राप

 झपनी  सीट  पर  बेठिये  *'

 व्यवधान  )
 कक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले  मेरी  बात  उसके  बाद  श्रापको  कोई  सवाल  उठाना  है
 तो  उठाइये'**

 (  व्यवधान  )**

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  बृतान्त  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  जाएगा
 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एहले  भ्राप  भनुशासन  सीखिए  .  पहले  प्राप  भ्रपनी  सीट  पर  बंठिये  ।  जो

 कुछ  मै  कह  रहा  हूं  पहले  झाप  उसे  सु  निए।१  हल  भापस  भी  सीटों  पर  बंठ  जाइए***

 )**
 **

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले  भ्राप  भाप  भ्रपनी  सीट  पर  श्री  महन्ती  जो  भापका
 कौन  सा  व्यवस्था  का  प्रश्न  क्या  है  ?  ॥

 **  कार्यवाही  बृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 श्री  श्रजय  मुशरान  :  शून्य  काल  के  दोरान  वे  व्यवस्था  का  प्रश्न  कैसे  उठा
 सकते  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  शून्य  काल  नहीं  है  ।  पहले  भाप  बात  को  यदि  भ्राफ  बीच
 में  ही  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाते  हैं  तो  मैं  उसे  सुनु गा  :  मैं  नियमों  से  हटकर  नहीं  चल  सकता  ।
 कोई  शनन््य  काल  नहीं  है  ।

 श्री  बजमोहन  महतो  :  जम्मू  भौर  काश्मीर  में  स्भ्रनन्तनाम  में  झल्पसंख्यक  समुदाय  के
 एक  नेता  ने  एक  रली  में  जनता  से  भारत  में  रहने  प्रथवा  स्वतन्त्र  रूप  से  रहने  के  लिये

 संग्रह  की  मांग  करने  का  भ्राहवान  किया  ।  उन्होंने  जम्मू  भोर  काश्मीर  को  भारत  में  मिलाये  जाने
 को  चुनौती  दी  यह  एक  बहुत  गम्भीर  मामला  है  क्योंकि  यह  राष्ट्र-विरोधी  इस  प्रकार  की

 प्रवृत्ति  को  रोका  जाना  इसलिये  मेरा  भापसे  आग्रह  है  कि  गृह  मन्त्री  जी  से इस  विषय  पर
 झाप  वक्तव्य  देने  को  कहें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  महन्ती  जी  भाप  लिख  कर  मैं  इसे  मन्त्री  महोदय  तक  पहुंचा
 दू  गा  तथा  तथ्यों  का  पता  लगाऊ  बस  मुझे  हतना  ही  कहना  है'**

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पाप  पभ्पने  मुद्दों  को  एक-एक  करके  उठा  करके  मुझे  क्यों  नहीं  बताते
 )

 कुरियन  :  महोदय  भाप  कृपया  मेरी  बात  सुनिए  ।  यह  बहुत  महत्वपूरां
 विषय  है  ।

 श्रो  कुन्जम्बू  :  महोदय  त्रिवेन्द्रम  (
 में  पेरकडा  में  भारतीय  कम्युनिस्ट

 पार्टी  गुन्डों  ने  एक  हरिजन  लड़के  को  यातना  दी  भौर  उसे  मानव  मल-मूत्र  खाने
 को  मजबूर  किया  एक  गम्भीर  मामला  है  तथा  इसकी  द्वारा  जांच  की  जानी

 चाहिए***  )

 उपाध्यक्ष  महोबध  :  भ्राप  लिख  कर  दीजिए  '**

 (  व्यवधान  )

 श्री  बशीर  :  भारतीय  कग्युनिस्ट  पार्टी  के  गुन्डों
 ने  उसे  मानव  मलमृत्र  खाने  पर  मजबूर  किया'*ਂ

 भी  बसुदेय  झ्ाचाय  :  बे  राज्य  का  मामला  यहां  संसद  में  कंसे  उठा
 सकते

 सघु  बंडबंते  केन्द्रीय  स्तर  पर  केरल  गुन्डों  की  ही  चर्चा  हो  सकती  है
 *ਂ

 )  ।
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 यह  घटना  मलयालम  के  सभी  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हो  चुको  हैਂ  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भ्रापफो  इस  तरह  भनुमति  नहीं  दे  सकता***

 )

 भो  विजयराधवन  :  यह  एक  भत्यन्त  गम्भीर  मामला

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  काफी  हो  गया  ।  यह  ठोक  है  ।

 थ्री  ्रजय  मुशरान  :  मैं  चर्चा  के  लिए  एक  नोटिस  दे  चुका  शाही  इमाम  ने
 जम्मू  भोर  काश्मीर  में  एक  खतरनाक  स्थिति  पंदा  कर  दी  मैंने  ऐसा  नोटिस  दिया  है  कि  इस
 मौमले  पर  न  केवल  माननीय  गृह  मन््त्री  जो  ही  भपना  वक्तथ्य  दें  बल्कि  इस  मामले  पर  सदन  में  भी
 चर्चा  होनो  चाहिए  क्योंकि  चालीस  वर्ष  पहले  किये  गये  जम्मू  भौर  काइमीर  के  भारत  में  विलय  को
 घुनोती  दी  जा  रहो  है  भौर  एक  ऐसी  स्थिति  पंदा  की  जा  रही  है  जिसके  भन  तगंत  साम्प्रदायिक
 बमनश्यता  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  है  भोर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भ्रापकी  बात  मन्त्री  महोदय  तक  पहुंचा  भाप  लिखकर  दें  :

 श्रो  ग्रजय  मुशरान  :  मैंने  इसके  बारे  में  नोटिस  दिया  है  **
 (  व्यवधान  )

 हपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसकी  भनुमति  नहीं  दे  सकता***

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  लिखकर  मैं  देखूगां  |  मैं  बस  इतना  ही  कहना  चाहता
 **

 )
 ***

 ..._  ओ  राम  नगोना  सिश्र  :  उपाध्यक्ष  इमाम  बुश्लारो  ने  इमके  पूर्व  मी  ऐसे
 बयान  दिये  जो  वास्तव  में  देदाद्रोह  के  कल  के  जनसत्ता  में  निकला  है  कि  चेलेंज  किया
 है  **  इन्होंने

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भाप  इसकी  चिन्ता  न  गह  मन्त्री  जो  इस  प्रकार  की  राष्ट्र गतिविधियों  को  प्रोर  ध्यान
 विरोधी

 ओर  राम  नगोना  सिश्र  :  काश्मीर  के  बारे  में  यह  देश  के  प्रति  द्रोह  ऐसे  ध्यक्ति  के  खिलाफ
 सख्त  कार्यवाही  करनी  चाहिए  प्रौर  गृह  मन््त्री  जो  को  इस  पर  बयान  देना  चाहिए  भौर  सदन  को
 प्राश्वस्त  करना  चाहिए  कि  क्या  कार्यवाही  हुई  यह  ऐसी  भाग  जो  देश  के  लिये  घातक
 गृह  मन्त्री  जी  को  जवाब  देना  चाहिए  भौर  उनको  बयान  देना  यह  देश  के  हित  के

 यह  साधारण  मामला  नहीं  है  बयान  चाहिਂ  खिला
 ता

 उपाध्यक्ष  महोदय  ;  कुरियन  भाप  झपनी  सीट  पर
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 _  Se  फफछफ  फउइ

 पी  रेयन  :  हं।रजन  बल्यारण  केन्द्रीय  विषय  भी  यह  केवल  राज्य  का

 ही  विषय  नहीं  है  ।  मैं  इसे  आपकी  जानकारों  में  लाना  चाहता  यह  हम  समभो  के  लिये  एक  छर्म
 तथा  चिन्ता  का  विषय  महोदय  केरल  में  एक  हरिजन  को  मानव  मूत्र  पीने  तथा  मल  लाने  का

 मजबूर  किया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यह  सब  पहले  ही  सुन  चुका  हूं  ।

 पो  जे  कुरियन  :  यह  केन्द्र  की  चिन्ता  का  भी  विषय  मेरा  गृह  मन्त्री  जी  से

 ५नुरोध  है  कि  इस  मामले  की  जांच  कश्वाएं  तथा  हमें  सही  स्थिति  से  भ्वगत  कराएं  ।  यह  केरल  के
 समाधार-पत्र  भूमि  में  प्रकाशित  हो  चुका

 उप।ध्यक्ष  महोदय  :  कुरियन  बहां  इस  प्रकार  से  बताने  की  प्रावश्यकता  नहीं  है  ।  भाप
 लिखकर  दीजिए  |  मैं  इसे  सम्बन्धित  मन्त्री  तक  पहुंचा  दू  इससे  भागे  मैं  प्ननु मति  नहीं  दे  सकता  ।
 कार्यवाही  वुतान्त  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  जाएगा  ।

 )

 कुरियन  :  केरल  में  ऐसी  घटना  हुई  यह  समाचारअ-पत्रों  में  प्रकाशित

 हो  चुकी

 उपाध्यक्ष  भहोंवय  :  भाष  पहले  ही  इसे  बता  चुके  मैं  बहरा  नहीं  इतना  हो  काफी

 मैं  इससे  भागे  भ्नुमति  नहीं  दे  कायंबाही  वृताम्त  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया

 )
 *

 प्रौ
 पो  को  कुरियन  :  क्या  भ्राप  इस  बात  से  चिन्तित  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसको  प्रमाशिकता  क्या  है  ?  प्राप  इसे  लिखित  में  दें  ।

 कुरियन  :  क्या  श्राप  इस  बात  से  बिन्तित  नहों  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इससे  प्रत्येक  सदस्य  चिन्तित  लेकिन  यह  मामले  को  उठाने  का  कोई

 तरीका  नहीं  है  ।

 कुरियन  :  मैं  केरल  से  सदस्य  इस  लिये  प्रापको  इसके  बारे  में

 सूचित  कर  रहा  भाप  गृह  मन्त्री  जी  से  इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  क्यों  नहीं  कहते  ?  बयः

 इसको  बिन््ता  नहीं  है  ?  यह  राजनीति  नहीं  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कायंवाही  वृतान्त  में  कुछ  भी  शामिल  नहीं  किया

 )  कर

 श्रो  निर्मल  ख्त्रो  :  उपाध्यक्ष  जनसत्ता  भप्रखबार  में  इमाम  बुल्लारी  का

 वक्तव्य  छपा  जिसकी  भोर  भी  राम  नगीना  मिश्र  जी  भ्ौर  मुशरान  साहब  ने  जिक्र  किया  मैं

 भी  इसको झोर  ध्यान  भराकृष्ट  करना  मैं
 चाहता  हूं  कि  इस  पर  गृह  मन््त्री  जी  वक्तथ्य

 कक्वायंवाही  वुत्तांत  में  सस्मिलित  नहीं  किया
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 संसदोय  कार्य  मन्त्रो  तथा  सूचना  झोौर  प्रसारण  मन्त्री  :  मैं  इसको

 गृह  मन््त्री  जी  की  जानकारी  में  लाऊंगा  |  )

 श्री  बसुदेव  झ्ाधाय  :  कया  इन  मामलों  को  यहां  टठाया  जा  सकता  है  ?  )
 श्री  मगत  :  इस  मामले  को  गह  मम्त्री  जी  को  जानकारी री

 में  लाना  कोई  गलत

 महीं  भापको  इसको  चिन्ता  क्यों  है  ?

 भ्री  विजयराघवन  :  झाप  फोटो  देखिये  जो  मुझे  मित्री

 उपाध्यक्ष  महोदल  :  श्री  नन्जे  गौडा  ।

 क्री  एच  नन््जे  गोडा  :  झुमे  उम्मीद  है  कि  मेरा  वक्तअ्य  कायंवाही
 बतान्त  में  सम्मिलित  किया

 डर
 उपाध्यक्ष  महोदव  :  भाप  पहले  मुझे  मरह  बताइये  कि  भाप  क्या  कहना  चाहते  हैं  ।

 श्री  नन््जे  गोडा  :  भाप  इस  सभा  के  रक्षक  भौर  भापको  भी  इस्र  बात
 की  जानकारों  है  तथा  सभा  को  मी  इसकी  जानकारी  है  कि  भारतीय  संसद  सरब्रॉज्न  तथा
 सम्पन्न

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  सही  इस  पर  किसी  को  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 क्रो  एच  नन््जे  गोडा  :  हम  भारत  के  राष्ट्रपति  पर  भी  भ्रमियोग  चला  सकते  हैं  ।  पिछले
 सप्ताह  कुछ  ऐसी  रिपोर्ट  प्रकाशित  हुई  हैं  जिनसे  न  केवल  इस  संसद  की  भ्रबमानना  होतो  है  बल्कि
 इनसे  यह  घारणा  भी  पंदा  होती  है  कि  यह  गरिमा  यक्ल  संस्था  एक  भम्मेड़ें  के  स्रमक्ष  स््रपने  घुटने
 टेक  रही  गत  सप्ताह  संयक्त  संसदोय  समिति  के  बारे  में  जो  कि  बोफोस  संबंधी  म  की  जांच
 के  लिये  बनाई  गई  एक  समाचार  प्रकाशित  हुप्रा  कि  संयकत  संसदीय  समिति  श्री  विन  चढ़ढा  से

 पूछताछ  करने  के  लिये  एक  उप-समिति  अ्मरोका  भेजने  पर  विचार  कर  रही  दूसरे  दिन  यह
 समाचार  छुपा  कि  ऐसा  प्रस्ताव  छोड़  दिया  गया  बाद  में  एक  यह  समाचार  प्रकाशित  हुआ  कि
 श्री  बिन  चढड़ा  भारत  भाने  को  तंयार  हैं  लेकिन  इस  बिषय  पर  उनकी  सरकार  से  बातचीत  चल
 रही

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  गहीं  क्री  नम्जे  मैं  श्रापको  बतामा  चाहता  है**

 )
 उपाध्यक्ष  भहोदय  .  मुके  पहले  ही  एक  मोटिस  मिलचुका  मैं  समा  की  सर्वोच्चता  के  बारे

 मैं  ज्ञानता  है  भ्रोर  समी  स्वीकार  करते  हैं  कि  सभा  सर्वोच्च  इस  पर  कोई  विवाद  नहीं  है
 संवाददाता  कई  बातें  लिखते  हैं  हम  उनके  बारे  में  तर्क-वितक  नहीं  करते  संसदीय  समिति

 पहले  ही  प्रपना  कार्य  कर  रही  है  हम  उस  मामले  पर  इस  समय  चर्चा  नहीं  कर  जो  मामला
 संसदीय  समिति  के  विचाराघीन  है  हम  यहां  पर  उस  पर  चर्चा  महीं  कर  इस  बारे  में  मुझे
 इतना  ही  कहमा  है  ।  भौर  श्रापने  जो  नोटिस  दिया  है  वह  किसी  भी  नियम  के  भन्तगंत  नहीं  भाता  है  ।
 झापने  नियमों  के  भ्रधीन  नोटिस  नहीं  दिया  इसे  नियमों  के  भ्नन््तगंत  लिख  कर  दें  झ्ाप  तथ  हम
 इस  पर  विचार
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 श्री  नन््भे  शोढा  :  ध्राप  नियमों  को  कुछ  समय  के  लिये  निलम्बित  कर ...  ओ  सन््जे  शोढा  :  प्रा  नियमों  को  कुछ  समय  के  कब  निलाम्थय  स०  ६  ।

 )
 श्री  वसुदेव  श्राचाय  :  शुक्रवार  को  पश्चिम  बंगाल  विधान  सभा  में  जो  कुछ  हुप्ा

 उसकी  सारी  समा  की  निन्दा  करनी  चाहिए  ।  कांग्रेस  (६)  के  विधायकों  के
 -:

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  राज्य  का  मामला  मैं  इस  पर  यहां  चर्चा  नहीं  कराऊंगा  ।  इसको
 णांए  करने  के  लिये  वहां  विधान  सभा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 कार्यवाही  वृतान्त  में  कुछ  मी  सम्तिलित  नहीं  किया  मैं  इसकी

 अनुमती  नहीं  दू
 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  कार्यवाही  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  यह
 रूप  से  राज्य  का  विषय

 )**

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  राज्य  का  विषय  इसकी  देख-रेख  के  लिये  वहां  विधान  सभा

 मौजूद  इसे  संसद  में  नहीं  उठाया  जा  सकता  ।

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामले  को  विधान  सभा  सदस्यों  को  विधान  सभा  में  उठाना

 चाहिए  ।

 )

 उवाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  मैं  इसको  यहा  भनुमति  देता  हूँ  तो  भय  राज्यों  के मामलों  के  ज्ञिए

 अनुमती  देनी  पड़ेगी  ।

 श्री  बसुदेव  झ्ाचाय  :  यह  राज्य  का  मामला  नहीं  है।यह  संसदीय  लोकत्रन्त  पर  हमला

 है  !  )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कानून  एवं  व्यवस्था  तथा  प्रत्येक  मामले  के  लिये  वहां  पर  राज्य  सरकार

 मोजूद  बे  ही  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही

 श्री  वसुदेव  झाचायं  :  यह  कानून  एवं  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  अ्रमल  दत्ता  :  सारा  विषय  ही  घिनोना  यह  भ्रजञातान्त्रिक  संस्थान
 पर  हमला  है  इसलिथे  हमें  इसकी  निन््द्रा  करमी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  इसकी  यहां  पर  निन््दा  नहीं  कर

 भ्री  प्रमल  दत्ता  :  क्यों  ?

 वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  यहां  विधान  सभा  के  कार्यंकरण  को  यहां  पर  निन्दा  नहीं  कर  सकते

 विधान समा  में  जो  कुछ  होता  है  हम  उसकी  यहां  पद  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राज्य  को  विधास  सभा  में  जो  कुछ  हुप्रा  उस  पर  चर्चा  करना  भ्रथवा

 उसकी  निन््दा  करने  का  संसद  को  कोई  भ्रधिकार  नहीं  है  ।  रा

 श्री  भ्रमल  दत्ता  :  भापको  इस  पर  कया  आ्रापित्त  है  ?  भापको  बात  से  तो  ऐसा  लग

 रहा  है  जैसे  कि  श्राप  उक्त  मामले  का  समर्थन  कर  रहे  हैं
 *

 )

 उवाध्यक्ष  सहोदय  :  इसका  यह  तात्पय॑  नहीं  है  ।  भव  दंडवते  ।

 मधु  दंडवते  :  उपाध्यक्ष  मैं  चा  कि  इस  मामले  पर  प्रात  मेरो  बात  गोर  से

 21  मार्च  को  माननीय  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  भुखमरी  के
 कारण  होने  वाली  मोतों  पर  सवाल  उठाया  मेरे  पास  उस  लोक  सभा  की  उस  दिन  की  कायंबाही
 उपलब्ध  है  जब  कृषि  मंत्री  श्री  भजन  लाल  ने  हिन्दी  में  प्रपना  वक्तव्व  दिया  श्रोर  कहा  था  ।

 प्राप  जानते  हैं  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्त  हुए  40  वर्ष  बीत  गपे  हैं  तथा इन  40
 वर्षो  में  भूख  से  कोई  मी  व्यक्ति  नहीं  मरा  उनके  वकक्तठ्य  को  बार-बार  चुनौती  दो  गई  ।  उड़ीसा
 से  भूखमरी  से  मरने  वाले  व्यक्तियों  के नाम  गिनाये  गए  ।  इसके  बावजुद  उन्होंने  कह  ,,  चालीस
 वर्षों  में  भूखमरी  के  कारण  एक  भी  व्यक्ति  नहीं  मरा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  भाप  मतलब  को  बात

 सघु  दंडवते  :  मैं  प्रगली  बात  पर  भ्रा  रह  हूं  ।

 सौमाग्यवश  9  भ्रप्रंल  को  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  तथा  हैदराबाद  विश्वविद्यालय
 के  विशेषज्ञों  भ्राथिक  विशेषज्ञों  ने  सूखे  से  प्रभावित  उन  क्षेत्रों  का  दौरा  किया
 जिनके  लिये  केन्द्र  से  सहायता  मांगो  गई  थी  भ्रौर  इस  प्रकार  उन्होंने  17  ब्यक्तियों  के  नाम  दिये
 जिनकी  इसके  कारण  मृत्यु  हुई  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  ब्यौरा  दिया  गया  इस  रिपोर्ट  से  यह
 प्रकट  होता  है  कि  हमारे  मन््त्री  महांदय  ने  सभा  को  गलत  सूचना  दी  यह  सभा  की  प्रवमानता
 इसलिये  विशेषधिकार-हनन  मैंने  श्रो  भजनलाल  के  विरुद्ध  नियम  223  के  भन्तगंत  एक  नोटिस
 दिया  मैं  जानना  चाहु  गा  कि  उसका  क्या  हुझा  ?

 न
 व्

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमने  इसे  मन््त्री  महोदय  को  भेजा  हम  उनको  टिपणियों  की  इन्तजार
 में

 मधु  दंडवते  :  क्या  भ्रापमे  विशेषाधिकार  के  प्रस्ताव  को  लम्बित  रखा  हुप्रा  है  ?

 ग्पाध्यक्ष  महोदय  :  आपने  जो  दिया  इसे  मैं  पहले  ही  मन्त्र  महोदय  को  भेज  चुका  हूं  ।
 टिप्पणियां  मिलने  के  हम  देखेंगे  कि  कया  करना  है  ।

 -  मधु  बंडबते  :  यह  एक  लेख  नहीं  यह  हैदराबाद  विश्वविद्यालय  झौर  उस्मानिया
 विश्वविद्यालय  द्वारा  तेयार  की  गई  रिपोर्ट  है  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  श्राप
 प्रस्ताव  को  लम्बित  रखे  हुये
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं
 इसे  पहले  हो  टिप्पणियों  के  लिए  मन्त्री  महांदय  को  भेज  चुका  हूं  ।

 टिप्पणियाँ  मिलने  के  बाद  हम  देखेगें  कि  क्या  करना

 प्रो  मधु  दण्डवते  :  मन्त्री  महोदय  से  भ्रापकों  टिप्पणियां  कब  मिलेंगी  ?  भापके  निर्णय  देने  से
 पहले  हम  उसे  जान  लें  मन्त्रालय  से  टिप्परियां  मिलने  के  विनिणांय  देने  से  पहले  कृपाया  प्राप
 इसके  बारे  में  हमें  जानकारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भ्रापको  बता  चुका  हूं  कि  मैं  टिप्पशियों  को  प्राप्ति  के  उपरान्त  ही
 कुछ  कह  सक्  भश्रभी

 प्रो  मधु  दंडबते  :  मैं  यही  बात  कह  रहा  टिप्पणी  प्राप्त  होने  के  बाद  श्राप  इस  बारे  में
 हमसे  विचार  विमरं  कर  अभ्पना  विनिणाय  विगत  काल  में  यदा-कदा  ऐसा  भी  हुआ--.हमारी
 जानकारी  के  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  को  दिया  हम  इस  मामले  पर  कार्यवाही
 चाहते  हैं  ।

 ॥

 शली  बलवन््त  सिंह  रामृवालिया  :  महोदय  वर्ष  1983  में  34  राजनोतिक  कंदी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भापने  लिखित  में  कुछ  नहीं  दिया  ।  मुझे  कुछ  नहीं  मिला  ।

 श्री  बलवन्त  सिह  रामूवालिया  :  मैं  दे  चुका  है  ।  मेरी  बात  वे  तरू  तारू  के  समीप

 एक  रेल  दुघंटना  में  मारे  गये  ।  उन्हें  भ्रब  तक  कोई  हर्जाना  नहीं  दिया  गया  भ्रब  तक  वे  भ्रकाली  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भाप  लिखित  में  दीजिये  ।  मैं  देखू गा  ।

 श्री  बलवन्त  सिंह  रामूवालिया  :  5  गुजर  गये  ।  उन्हें  कुछ  नहीं  दिया  गया  है  ।

 श्री  जयपाल  रेडडो  :  मैं  समा  की  भौर  भाप  को  भी  जान  करारी  में  लाना ०  ००  बथ  थे  री  *ीि  गे  गे
 ०  ८  ्ज

 चाहूंंगा  कि  ऐसी  परेशान  करने  वाली  रिपोर्ट  भा  रही  हैं  कि  भ्रमरीका  की  स्ट्रिगर  मिसाइलें  भफगान
 विद्रोहिहों  से  पंजाब  के  भाँतकवादियों  के  पस  पहुँच  गई  इस  समाचार  से  हम  सभी  दुखी
 हैं  क्योंकि  ये  मिसाइल  घातक  हैं  श्ौर  हमारे  कम  ऊंचाई  पर  उड़ने  वाले  समोी  विमानों  के  लिये
 तबाई  का  कारण  बन  सकती  हम  चाहते  हैं  कि  मारत  सरकार  इस  रिपोर्ट  की  पुष्टि  भ्रथवा
 खण्डन  करें  भ्ौर  भ्रपनी  सुविचारित  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करे  ।  यह  एक  बड़ी  घटना  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भ्राप  नोटिस  दोजिये  ।  मैं  इसे  भागे  भेज  दू  गा  ।

 श्री  जयपाल  रेड्डी  :  मैंने  यह  मामला  गत  वर्ष  समा  में  उठ  चुका  हूं  ।  भारत  सरकार

 चूप्पी  साधे  रही  ।  ये  मिसाइलें  पंजाब  के  भ्रातंकवादियों  के  हाथों  में  भ्रा  ही  गई  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  पता  नहीं  ।

 भ्रो  इन्द्रजीत  गुप्त  :  किन्तु  सरकार  को  कुछ  कहना  चाहिये  क्योंकि  समाचार
 पत्रों  मे ंकहा  गया  है  कि  सरकार  के  भासूचना  स्रोतों  को  पता  लग  गया  है  कि  ये  स्ट्रिजर  मिसाइलें

 भातंकवादियों  के  पस  भा  गई  तो  क्या  यह  सच  है  या  झूठ  अथवा  कया  उन्हे  हमें  बताना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यह  संदेश  मन््त्री  भहोदय  तक  पहुंचा  दूगा  भौर  पता  मैं
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 इस  बाक्ष  को  पुष्टि  करूगा  कि  क्या  यह  सच  यदि  उसमें  कोई  सच्चाई  तो  हम  देख

 थी  वसुदेव  ज्ञाचायं  :  भाप  मंत्री  महोदय  को  व्यक्तव्य  देने  का  निर्देश  क्यों  नहीं  दे  सकते  ?

 उपाध्यक्ष  महौदेय  :  मैं  नहीं  दे सकता  ।  ऐसा  इसलिये  कि  भ्रब  भापने  यह  मामला  उठा  दिया
 तो  मुमे  मंत्री  महोदय  से  तथ्य  मालूम  करने  प्राप  लिखित  में

 मघ  वंण्डजते  :  स्वतः  व्यक्तध्य  दिया  जाना  चाहिये  ।

 थ्रो  भगत  :  शीघ्र  हो  गृह  मंत्रालय  की  मांगो  चर्चा  होने  वाली  ये  ये
 सभी  प्रंश्ने  उसं समय  उठ  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मन्त्री  यदि  वे  यह  महसूस  करते  हैं
 कि  यह  एक  भत्यन्त

 पूर्ण  मामला  तो  उन्हें  लिखित  रूप  में  देने  मैं  इसे  श्रागे  भिजवा  दूगा  ।

 शो  मगत  :  यह  ठीक  है  ।  मैं  कह  रहा  था  कि  मांगों  पर  चर्चा  होनी  हम
 शीघ्र  ही  यह  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा

 झो  इन्द्रजोत  गुप्त  :  क्षमा  हम  समझ  नहीं  पाये  कि  भापने  श्री  नन््जे  गोडा  द्वारा  उठाये
 गये  प्रश्न  को  भाखिरकार  किस  तरह  निपटा  भापने  उन्हें  क्या  करने  को  कहा  ?

 उपाध्यक्ष  महीदय  :  मैंने  उन्हें  बता  दिया  पहली  बात  तो  यह  है  कि  उन्होंने  किसी  मी
 नियम  के  प्नन््तर्गत  नोटिस  नहीं  दिया  है  ।

 क्री  ननन््जे  गोडा  :  मैंने  समिति  के  चेयरमन  को  लिखा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  चेमरमंस  को  कोई  पत्र  लिखा  वे  इस  तरह  इसे  उठाना  चाहते
 जहां  तक  सभा  का  सम्बन्ध  वे  इस  मामले  पर  कब  चर्चा  करना  चाहते  यदि  वे  कोई  भी

 बात  उठाना  चाहते  तो  जिन  नियमों  और  का  हम  अनुसरण  कर  रहे  उन्हें  उनके

 भनुसार  इसे  लिखित  में  देना  चाहिये  ।  पहले  उन्हें  लिखकर  मेरे  पास  भेजने  दीजिए  जब  हम  देखेंगे  ।

 ऐसे  मैं  जबक्रि  यह  मामला  संयुक्त  संसदीय  समिति  के  विचाराधीन  हम  इस  पर
 अभी  यहां  कंसे  चर्चा  कर  सकते  हैं  ?

 श्री  इन्द्रजीते  गप्त  :  हम  समिति  की  कार्यवाही  पर  विचार  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  मैं  समझता  हैं
 कि  वह  इस  सभा  को  एक  समिति  वह  समिति  इस  समा  की  समिति  श्री  गौडा  को  कुल
 मिलाकर  यहो  चिता  है  कि  इस  समिति  की  सम्मान  श्रौर  हैसियत  को  किसी  प्रकार  भी  ठेस

 पहुंचे  ।  इस  भ्रयोग्य  सरकार  ने  इस  बीच  कभी  भी  हमें  नहीं  बताया  कि  श्री  चड्ढा  के  पास  कभी  भी
 ॒  काडਂ  नहीं  था  |  हमें  सदा  यही  बताया  गया  कि  उन्हें  वापस  नहीं  लाया  जा  प्रत्यषित

 हीं  किया  जा  सकता  ।  भब  पता  लगा  है  कि  उसके  पास  कभी  ग्रीन  कार्ड  नहीं  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भापको  बता  रहा  है  कि  भाप  मामले  के  गुणावगुरों  पर  विचार  कर

 )

 उपाध्यक्ष महोदय  :  गुप्त  प्रब  श्राप  मामले  के  गुणावगुणों  पर  हम  इस  पर  चर्चा  कैसे
 कर  सकते  हैं  ?  जहाँ तक  समिति  की  प्रतिष्ठा  का  सम्बन्ध  बह  एक  पूर्रातः  भिन्न  बात
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 इस  मामले  पर  संयुक्त  समिति  विचार  कर  रही  इस  समिति  के  सदस्यों  को  संसद  ने
 निर्वाचित  किया  प्रब  हम  इस  मामले  पर  विचार  नहीं  कर  सकते  |  धापने  यह  मामला  समिति
 को  सौंपा  हुभा  है  भ्रौर  वह  उस  पर  विचार  कर  रही

 )
 थी  इन्द्रजोत  गुप्त  :  पहले  इस  मामले  पर  सदन  में  चर्चा  हुई  पहले  सदन  में  यह  बाठ

 कहने  को  भनुमति  दी  गई  थी  कि  समिति  को  बोफोस  के  विदेशी  प्रतिनिधियों  का  स्वागत  नहीं  करना
 घाहिये  था  भोर  उनके  साथ  फोटो  नहीं  खिचवाना  चाहिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  माला  संयुक्त  संसदीत  समिति  के  समक्ष  है  ।  हम  इस  पर  चर्चा  नहीं
 कर  सकते  ।

 मधु  दण्डवते  :  मैं  एक  पूर्व  उदाहरण  देता  जब  कुश्रों  तेल  सौंदे  का  प्रश्न  उठा
 धझौर  तब  सरकारी  उपक्रम  समति  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  थीपग्रोर  समिति  के  काम  करने  के
 ढंग  के  बारे  में  इस  सदन  मैं  चर्चा  हुई  गुझे  एक  वक्तग्य  देने  की  पभ्रनुपति  दी  गई  थी  और
 वास्ताव  में  उस  वक्तव्य  पर  सम्बन्धित  मंत्री  महोदय  ने  स्पष्टीकरण  टिया  था  यह  इस  सभा
 में  हुआ  कुम्नों  तेल  सोदे  के  बारे  में  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  द्वारा  विचार
 किया  जा  रहा  था  ।  श्री  बंशीलाल  चेयरमेन  थे  ।  हमने  समिति  के  काम  करने  के  तरीके  हर  भ्रापत्ति  की
 थी  भ्रौर  मुके  यह  वक्तव्य  देने  की  ग्रनुमति  दी  गई  थी  ्ौर  ग्रविश्वास  प्रस्ताव  में  मी  हमारे  पास  समिति
 के  कार्यकरण  के  बारे  में  कहने  के  लिए  बहुत  कुछ  इसलिये  भ्राप  हमें  ऐसा  कहने  से  नही  रोक
 सकते  श्री  गौड़ाकों  अपना  प्रश्न  उठाने  का  पूरा  अधिकार  है  ।

 कुरियम  :  भाप  समिति  में  शामिल  हो  जायें  शौर  सब  अपने  विचार  ब्यक्त

 प्रो  मधुदंश्वते  :  में  समिति  का  सदस्य  नहीं  फिर  भी  मुमे  कुप्नों  तेल  सौंदे  के  बारे  में 7  SIS
 करने  की  भनुमति  दे  दी  गई  मैं  प्रापसे  यह  भधनुरोध  करना  चाहूंगा  कि  श्राप  इस  प्रकार  का

 विनिणांय  न  दें  कि  चूकि  समिति  इस  सभा  द्वारा  नियुक्त  की  गई  भ्रतः  हमारे  क्षेत्राघिकार  से

 बाहर  है  ,  यदि  वे  मानदन्डों  का  उल्लंघन  करने  की  कोशिश  कर  रहे  तो  हमें  प्रश्न  उठाने  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  बे  उल्लंघन  करें  तभी  यह  सवाल  उठता  भाप  कं  से  कह  सकते  हैं
 कि  उन्होंने  उल्लघन  किया  उल्लंघन  किये  जाने  का  कोई  पता  नहीं  लगता  है  ।

 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  :  हमें  पता  चला  है  कि  श्री  चड्ढा  के  पास  ग्रीनकार्ड  नहीं  उन्हें  वापस

 यहां  लाने  के  लिये  कुछ  किया  जाना  चाहिये  समिति  को  उनके  पीछे  भ्रमरीका  नहीं  जाना

 चाहिये  ।

 श्री  भ्रनिल  बंसु  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला  है  ।  मैं  प्रापकी  प्रतिक्रिया
 जानना  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोकय  :  महत्वपूर्ां  मामला  कया  है  ?

 श्री  भ्रनिल  बसु  :  मैं  कांग्रेस  के  गुण्डों  द्वारा  शुक्रवार  को  पश्चिम  बंगाल  की  विधान  सभा  पर
 किये  गये  प्राक्रमण  के  बारे  में  भापको  भ्रतिक्रिया  जानना  चाहता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उसके  बारे  में  मैं  पहले  ही  विनिशंय  दे  चुका  हूं  ।

 श्रो  भ्रनिल  बसु  :  क्या  भापके  विचार  से  यह  कांग्रेस  का  लोकतांत्रिक  प्रधिकार  है'**
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 जनननपपपययययययएयण।ण।णयणयणयएण

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  हम  इसकी  चर्चा  यहां  नहीं  कर  मैं  यहां  इस  मामले  पर  चर्चा

 को  भ्रनुमति  नहीं दे

 भरी  भ्रनिल  बसु  :  प्रापकी  टिप्पणी  क्या  है  !

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  भ्रपनी  टिप्पणी  दे  दी  हम  इस  मामले  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।

 मधु  दंडवते  :  श्री  गोडा  द्वारा  दिये  गये  नोटिस  का  क्या  हुभा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  लिखित  रूप  में  देनी  चाहिये  ।

 को  नन्जे  गौडा  :  धाप  नियमों  को  भी  स्थगित  कर  सकते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  स्थगित  नहीं  कर  सकता  ।

 श्रो  किशोर  चन्द्र  देव  :  भापने  भ्रभी  इस  संयुक्त  संसदीय  समिति  के
 बारे  में  टिप्पणी  की  भापने  कहा  था  कि  श्री  गौडा  के  प्रस्ताव  को  चर्चा  के  लिये  नहीं  लिया  जा
 सकता  क्योंकि  समिति  को  इस  मामले  की  जानकारी  हम  समिति  द्वारा  की  जा  रही  जांच  के  बारे
 में  विस्तार  से  चर्चा  नही  इस  सभा  की  यह  परम्परा  नहीं  है  कि/जब  समिति  से  किसी  विषय

 पर  विचार  हो  रहा  हो  तो  समा  में  उस  विषय  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  उनका  प्रस्ताव  यह
 नहीं  उनका  प्रस्ताव  यह  है  कि  भ्राय  समिति  का  उपयोग  संसद  के  सम्मान  भौर  गरिमा  को  कम
 करने  के  लिये  नहीं  कर  सकते  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  कहते  हैं  कि  समाचार  पत्र  ऐसा  लिख  रहे  हैं  ।  वे  यही  बता  रहे  हैँ  ।

 शो  किशोर  चन्द्र  देव  :  समति  को  एक  निश्चित  तरीके  से  कार्य  करना  है  भोर
 हांलांकि  हम  समिति  में  न  हो  +  हें  सभा  की  समिति  है  ।  यह  सभा  का  प्रपमान  है  ।  )

 12.24  प

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 श्रम  मंत्रालय  को  वर्ष  1988-89  को  भ्रनुदानों  को  विस्तृत  मांगे

 श्रम  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  राधाकृष्ण  :  मैं  श्रम  मन्त्रालय  की  वर्ष  1988-89
 को  भनुदानों  की  विस्तृत  मांगों  की  एक  प्रति  तथा  भ्रग्रंजी  संस्क  सभा  पटल  पर  रखता
 है  ।

 में  रखो  वेखिए  संख्या  5896/88]

 कल्याण  मंत्रालय  की  वर्ष  1988-89  की  अनदानों  को  विस्तृत  भांगे

 कल्याण  मंत्रालय  को  राज्य  मन्शत्री  (  रांजन्द  कुमारो  वा  जपेय॑  )  :  मै  कल्याण  मंत्रालय  को
 वर्ष  1988-89  की  भनुदानों  की  विस्तृत  मांगों  की  एक  प्रति  तथा  भर  ग्रेजो  संस्क  रण  )  सभा
 पटल  पर  रखती  *

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  5897/88]
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 पर्यावरण  और  बन  मंत्रालय  को  वर्ष  1988-89  की  प्रनुदानों  को  विस्तृत  मांगें

 पर्यावरण  और  घन  मंत्र!लय  के  राज्य  मंत्रों  जियाउरंहमान  :  मैं  पर्यावरण
 और  वन  मंत्रालय  की  वर्ष  1988-89  की  भनुदानों  की  विस्तृत  मांगों  की  एक  प्रति  तथा
 प्रग्रंजी  संस्क  समा  पटल  पर  रखता

 थालय  में  रखी  देखिए  संख्या  एल  टी  5898/88

 खान  और  खनिज  झौर  विकास  )  अ्धिनियम  1957  के  श्रन्तगंत  प्रधिसूचनाए

 इस्पात  झौर  खान  मंत्रालय  में  खान  विभाग  में  राज्य  मंत्री  रामानन््द  :  मैं  खान
 झौर  खनिज  ।(

 विनियमन  झौर  1957  की  घारा  28  उपधारा  (1)  के  प्रन्त
 गंत  निम्नलिखित  भप्रघिसूचनाप्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  भ्र  प्रेजी  सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  :--

 (1)  खनिज  रियायत  1987,  जो  21  1987  के  भारत
 के  राजपत्र  में  भ्रधिसूचना  संख्या  सा  का  नि  1002  में  प्रकाशित  हुए  थे

 (2)  कां  भां  145  जो  4  1988  के  मारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुभा  «

 लथा  जिसके  द्वारा  भारतोय  भू-वंज्ञानिक  सर्वेक्षण  को  भ्रधिसूचना  के  साथ  में  सलग्न
 सारणी  में  निनिदिष्ट  क्षेत्रों  से  ऐसी  सूचनायें  स््रभिश्राप्त  करने  के  प्रयोजन  के  लिए  ऐसा
 विस  तृत  भप्रन्वेक्षण  करने  के  लिए  जो  भ्रावश्यक  हो  प्राधिकृत  किया  गया

 (3)  जो  17  1988  के  भारत  के  राजपत्र  प्रें  प्रकाशित  हुप्ना
 था  तथा  जिसके  द्वारा  भारतीय  भृ-वज्ञानिक  सर्वेक्षण  को  भधिसूचना  के  साथ  सलग्न
 सारणी  में  विनिदिष्ट  क्षेत्रों  से  ऐसी  सूचनायें  भप्रमिप्राप्त  करने  के  प्रयोजत  के  लिए  ऐसा
 विस्तृत  भनन््वेषएणा  करने  के  लिए  जो  आवश्यक  हो  प्राधिकृत  किया  गया  है  ।

 में  रखो  गयो  देखिये  संख्या  5899/88]

 भारतोय  राज्य  फार्म  निगम  लोसिटेड  नई  दिल््लो  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण
 की  समीक्षा  और  यादिक  प्रतिवेदन  श्ादि

 कृषि  मन्त्री  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपघारा  (1)  के  भ्रन्तगंत

 लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  भ्नग्र॑जी

 भारतीय  राज्य  फार्म  निगम  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  के

 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 भारतीय  राज्य  फार्म  निगम  नईਂ  दिल्ली  का  वर्ष  1986-87  का

 वाधिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरोक्षक

 की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गये  |  देखिए  संख्या  5900/88]

 (2)  कम्पनी  1956  को  घारा  के  प्रस्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों
 को  एक

 एक  प्रति  तथा  श्र  ग्रंजी  संस्करण  )  :--
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 )  महाराष्ट्र  कृष-उद्योग  विकास  निगम  यंबई  के  शर॑  के

 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 महाराष्ट्र  कृषि-उच्योग  विकास  निगम  बंबई का  वर्ष  1986-87  का
 वाधिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक
 की  टिप्पणियां  ।

 (3)  उपयुक्त  (2)  में  उल्लिखित.पत्रों  को  समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  हिन्दी  तथा  प्रग्न॑जी  संस्करण  ।

 में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  5901  /2e)

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  लिमिटेड  हैदराबाद  के  वर्ष  1936.87  के  कार्यसकरण  को
 समीक्षा  तथा  वाधिक  प्रतिवेदन  :

 शहूरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मनन््त्री  दलवोर  :  मैं  श्री  योगेन्द्र  मकवाना  को  भोर
 से  निम्नलिखित  पत्र  समा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  कम्पनी  1956  की  घारा  को  उपघारा  (1)  के  अ्रन्तगंत
 लिखित  पत्रों  क्रो  एक-एक  प्रति  तथा  भ्र  ग्रंजी  संस्करण  )  ।

 राष्ट्रीय  लतिज  विकास  निगम  हैदराबाद  के  चर्ष  1986-87  के
 कार्यक्ररण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 राष्ट्रोय  खनिज  मिमस  हैदराबाद  का  वर्ष  1986-87  का
 वाधिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  मभियंत्रकृ-महालेखापरीक्षक
 की

 (2)  उपयुत  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के  कारण
 द्शानि  वाला  एक  विवरण  तथा श्र  भ्रं जी  ।

 में  रखे  गये  देखिए  संख्या  5902/88]

 श्री  जयपाल  रेड्डो  :  श्री  मकवाना  जी  को  कया  हो  गया  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किसी  को  भोर  से  एक  मत्री  सभा  पटल  पर  पत्र  रख  सकता  है  ।

 श्री  जकपाल  रेडडो  :  श्री  मकवाना  जो  क्यों  नहीं  ग्राये  ?  मैं  यह  जामना  चाहता  हूँ  फ्रि
 क्या  श्री  मकवजाना  जी  मंत्रों  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  एक  मंत्री  हैं  ?

 श्रो  जयपाल  रेड्डो
 :  हम  इस  तथ्य  को  जानते  हैं  कि  वह  भब  राज्य  सभा  के  सदस्य

 नहीं  हैं  ।  +

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  भ्रभी  भी  मंत्री  हैं  ।

 शो  जयवाल  रेड्डो  :  क्या  मैं  यह  समभूਂ  कि  राज्य  सभा  का  सदस्य  न  होने  पर  भी  वह
 प्रभी  भी  मत्रो  हैं  ?

 188,



 22  1910  )  नियम  377  के  भ्रघीन  मामले

 12-25
 प्राकष्कलन  समिति

 तथा  प्रतिवेदन

 श्री  हुसेन  दलवाई  :  मैं  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  :---

 गृह  स्वेड्छिक  संगठनों  के  संबंध  में  प्रावककलन  समिति  लोक
 के  प्रतिवेदन  में  भ्रन्तविष्ट  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कायंवाहों  के

 बारे  में  समिति  का  प्रतिवेदन  तथा  प्र  ग्नं  जी  संस्करण )  ।

 रक्षा  मंत्रालय--रक्षा  कंटीन  भण्डार  के  सम्बन्ध  में  प्रावककलन  समिति  लोक
 '  के  प्रतिवेदन  में  भ्रन्तविष्ट  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 के  बारे  में  समिति  का  प्रतिवेदन  हिन्दी  तथा  प्र  ग्रंजी  संस्क

 12.26

 नियम  377  के  प्रधीन  मामले

 राजस्थान  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  लम्बित  पड़ो  सिचाई  परियोजनाझों
 को  शीघ्र  मन्जूरी  शेना

 श्री  ज्ञाति  धारोवाल  :  उपाध्यक्ष  राजस्थान  में  सिंचाई  के  साधनों  को

 कमी  है  ।  पांच  वर्ष  से  लगातार  सूखे  को  स्थिति  के  कारण  जन-जीवन  पर  जबरदस्त  प्रमाव  पड़ा
 र  रोज  हजारों  की  तादाद  में  जानवर  मर  रहे  राज्य  सरकार  द्वारा  कई  सिंचाई  की  योजनाएਂ

 जैसे  काली  पार्बती  व  गरडदा  केन्द्रोय  जल  मंडल  के  योजना  भ्रायोग  के  पास  विचारार्थ

 पड़ी  है  परन्तु  उनको  स्वीकृति  न  मिलने  के  कारण  इन  योजनाश्रों  पर  का  शुरू  नहीं  हो  पा  रहा

 राजस्थान  के  कोटा-भ्रालावाड़-बू  दी  ऐसे  जिले  हैं  जहां  नदियों  की  बहुतायत  है  ।  इन  नदियों  वेक्रभल

 का  उपयोग  थिचाई  व  पीने  के  पानी  के  रूप  में  किया  जा  सके  तो  कोटा-बूदी  व  झ्ालावाड़

 शहर  व  इनके  गांवों  को  पीने  का  पानी  उपलब्ध  करा  सकती  कोटा  में

 बहने  वाली  पार्वती  काली  चम्बल  भन्डेरो  उजाड़  घोड़ा  पछाड़  भादि  ऐसी

 कई  नदियां  हैं  जो  कि  पूरे  राजस्थान  को  सिंचाई  व  पीने  के  पानी  के  लिए  सहायक  सिद्ध  हो  सकतो

 हैं।इच  नदियों  पर  कई  योजनाएं  राजस्थान  सरकार
 ने

 केन्द्र  सरकार  को  बनाकर  भे  जी  हैं  तथा

 भ्ौर  भी  कई  योजनौएਂ  इस  पर  बन  सकती  हैं  ।

 मेरा  केन्द्रीय  सरकार  से  भ्नुरोध  है  कि  राजस्थान  में  सिंचाई  को  प्राथमिकता  देते  हुए
 अविलम्ब  राजस्थान  की  सिंचाई  योजनाप्रों  पर  विचार  कर  निर्णय

 दो  भवनेश्वर  से  होकर  जाने  वालो  कतिपय  रेलगाडियों  में  श्रारक्षण  का  कोटा  बढ़ाना  झोर

 कोणाक  एक्सप्रंस  रेलगाड़ी  के  साथ  झतिरिक्त  डिब्बे  लगाना

 शी  सलिक  :  इस  प्रमय  भुवनेश्वर  स्टेशन  के  लिए  901  भ्प

 जिवेन्द्रम-गौहाटी  एक्सप्रेस
 में  वातानुकूलित  दो  डियर में  दो  बर्थ  तथा  द्वितीय  श्रेणी  में  छः  बर्ों  के
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 लिए  आरक्षण  कोटा  प्रदान  किया  गया  भोर  902  डाउन  गौहाटी-त्रिवेन्द्रम  एक्सप्र  स्  रेलगाड़ियों  में

 द्वितीय  श्रणी  में  छः  बर्थों  के  लिए  भारक्षण  कोटा  प्रदान  किया  गया  यह  भप्रारक्षण  कोटा  गोहाटी
 की  ओर  जाने  वाले  यात्रियों  तथा  श्रिवैन्द्रम  की  झोर  जाने  वाले  यात्रियों  की  प्रलावश्यकताओं  को  पूरा

 करने  के  लिए  भ्रपर्याप्त  द्विंतीय  श्रे  री  के  कोटे  को  दुग्रुना  कर  दिया  जाना  चाहिए  ओर  भूवनेश्वर
 से  त्रिवेन्द्रम  भौर  गोहाटो  की  भ्रोर  जाने  वाले  यात्रियों  के  लिए  प्रथम  श्रृंणी  और  वातानुकूलित

 टियर  के  लिए  भुवनेश्वर  स्टेशन  को  कोटा  प्रावंटित  क्रिया  जाना  चाहिए  !  इन  रेलगाड़ियों  में

 भूवनेश्वर  से  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  संरुपा  दिन  प्रतिदिन  बढ़ती  जा  रहो  है  शभ्लौर  दक्षिण  की

 झोर  जाने  वाली  रेलगाडियों  में  प्रारक्षण  के  प्लाव  में  परनेक  यात्रियों  को  समस््याप्रों  का  सामना  करना

 पड़ता  मैं  इन  रेलगाडियों  में  भ्रारक्षण  कोटे  में  वृद्धि  करने  की  मांग  करता  मैं  उड़ीसा

 जाने  वाले  तथा  उड़ोसा  से  जाने  बाले  भ्रनेक  परयंटकों  भौर  की  भ्रावश्यकतापभों  को  पूरा  करने

 के  लिए  कोणाक  एक्सप्रस  द्वारा  भुवनेश्वर  तथा  बम्बई  के  बीच  एक  ग्रतिरिक्त  सामान्य  डिब्बा  तथा

 एक  वातानुकूलित  डिब्बा  जोड़ने  की  भी  मांग  करता  हूं  ।

 बायोमास  बनाने  के  लिए  कृषि  उत्पादों  के  ध्वशेषों  का  उपयोग  करना

 क्रो  चितामणि  जेना  :  हमारे  देश  की  जनसंख्या  में  भ्रत्यधिक  वृद्धि
 होने  तथा  वनों  की  कटाई  होने  तथा  कोयले  को  भ्प्रय प्त  सप्लाई  होने  के  कारण  अभ्रधिकाशंत  देश  की

 म्पूर्णं  जनसंख्या  को  ई'घन  को  जरूरतों  को  पूरा  करने  के  लिए  भनेक  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़  रहा  भारत  में  उपलब्ध  समी  सक्षम  वेकल्पिक  ईघनों  में  से  एक  ऐसा  ई'घन  है
 जो  कृषि  तथा  वन  प्रवशेषों  से  प्राप्त  किया  जाता  है  भौर  जिसकी  भ्रोर  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 हमारे  देश  में  प्रति  वर्ष  200  मिलियन  टन  से  भ्रधिक  कृषि  बअ्रवशेषों  का  उत्बादन  किया  ज़ाता  है
 जिसमें  से  80  मिलियन  टन  केवल  चावल  के  भूसे  के  रूप  में  होता  बायोमास  की  इस  भत्यधिक
 मांत्रा  में  स ेयदि  केबल  100  मिलियन  टन  कच्चे  माल  को  ई  घनਂ  के  रूप  में  संसाधित
 किया  जाये  तो  इससे  दैश  में  कुल  कोयले  की  लगमग  भ्राधी  जरूरत  को  पूरा  किया  जा  सकेगा
 धोर  में  यह  महसूस  करता  है  कि  इससे  निश्चित  रूप  से  हमारो  प्रथंब्यवस्था  मजबूत  होगी  तथा
 कोयला  भ्रौर  प्र!कृतिक  गंस  पर  दबाव  काफी  ह॒द  तक  कम  होगा  ।  अतः  मैं  सरकार  से  बायोमास का
 उत्पादन  करमे  के  लिए  कृषि  श्रवशेषों  की  बड़ी  मात्रा  का  उपयोग  करने  हेतु  समो  सम्मव  कदम
 उठाने  का  प्ननु  रोध  करता  हूँ  जो  कि  सम्पूर्ण  जनसंश्या  के  लिए  एक  बड़ा  वरदान  होगा  ।

 वसतर  जिले  के  र्िए  पभ्रमाल  को  श्रशपृत्ति  में  कटोतो  करने  के
 निर्णथ  बर  पुनविचिरर  करना

 श्रो  मानक्राम  सोड़ो  :  सन्  1986-87  में  वर्षा  न  होने  के  कारण  बस्तर  जिले  में
 पिछले  20  वर्षो  के  इतिहास  में  ऐपा  भयंकर  सूखा  नहीं  पड़ा  है  जिसका  सामना  गरोबी  में  जीवनयापन
 करने  वाले  झादिवासियों  ने  किया  जो  प्रभी  तक  उस  मार  से  मुक्त  नहीं  हुए  हैं

 इस  भयावह  स्थिति  के  मुवाबले  के  लिए  राज्य  शासन  ने  बस्तर  के
 हर  क्षेत्र  में  जगह-जगह

 राहत  काय॑  भारम्भ  किया  जिसमें  एक  लाख  से  अधिक  मजदूर  काम  पर  लगे  हैं  ।  राहत  काय  ही
 इस  समय  उनके  जीवन  का  एकमात्र  सहारा  बना  हुभ्ना  इस  जिले  से  भ्रादिवासी  काम  के  लिए
 प्रपने  गांव  घर  छोड़वर  दूसरी  जगह  जाना  प्रग्नन्द  नहीं  मले  उन्हें  भूख  से  मरचा  पड़े  ।  इस
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 जिले  में  अनाज  को  खब्व  3  हजार  क्विटल  प्रातमास  पर  यत  माह  से  जिले  की  खपत  को  नजर
 प्रन्दाज  करते  हुए  एकदम  घटाकर  ।  हजार  क्विटल  किया  गया  है  जिससे  बहुत  ही  दयनीय  स्थिति
 पंदा  हो  गई  सम्पूर्ण  जिला  सूखे  से  प्रभावित  रहा  है  भोर  केवल  खरोफ  फसल  के  उत्पादन
 क्षेत्र  होने  से  बाहर  के  भ्रायात  पर  निम्र

 केन्द्र  आाप्तन  ले  प्रनुरोध  है  कि  बस्तर  जिले  की  जो  प्रति  माह  3  इजार  क्विनल  भ्ननाज॑
 की  र.हल  है  उसे  छिसी  भी  तरह  से  कम  मर  किस्स  जाये  ।

 प्रांध्न  प्रदेश  इलेक्ट्रानिक्स  विकास  निगम  द्वारा  अस्तुत  को  गई  रंकोम  पिनचर  टंयूब
 परियोजना  को  ज्ञोप्न  ही  मजूरोी  देना  ।

 भ्रो  शोमनाद्रीवव  र  राव  :  प्रांध्रप्रदेश  इलेक्ट्रामिक्स  विकास
 निगम  ने  वर्ष  1983  में  रगीत  पिक्चर  ट्यूब  बनाने  के  लिए  लाइसेंस  हेतु  भावेदतन  क्रिया  परिवहन
 पहलुओं  को  घ्यान  में  रखते  केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  समय  दो  राज्य  सख्त्तंजनिक  क्षेत्र  के

 एक  उत्तर  में  तथा  श्रब्य  दक्षिश  को  लक्ष्संत  देने  का  निर्णय  लिया  था  ।  त्दनुस्तार
 प्रांप्रप्रदेश  इलक्ट्रान्क्स  विकास  निगम  तथा  पंजाब  राज्य  इलेक्ट्रानिक्स  विकास  निगमकों  भझ्राशब-पत्र
 जाटी  ईकिग्रे  गए  उत्तर्फदेश  इसक्ट्रसक्रितस  बिक््रस  नियम  को  दूसरा  ध्ाशय-पत्र  जारी
 किया  गया  भ्रांध्रप्रदेश  इलेक्ट्रानिक्स  विकास  निगम  ने  आशुनिकर  तकवीकी  प्राप्त  करने  के  लिए
 हालेंड  की  फिलिफ्स  कम्पनी  से  सहयोग  करने  का  प्रनुरोध  किया  और  कम्पनी  ने  भी  60
 शत  इक्विटी  तक  भागीदारी  करने  का  प्रस्ताव  किया  था  जिससे  बहुमूल्य  विदेशी  मुद्गरव  देश  भें
 भ्रायेगी  ।  जबकि  पंजाब  का  हिटाचो  के  साथ  तथा  उत्तर  भ्रदेश  का  तोशिया  के  साथ  ब्रिकेशी  सहयोग
 करने  के  भप्रावेदन  पत्रों  पर  दो  महीने  के  ही  मंजूरी  दे  दी  शई  प्रांञ्मप्रदेश  इस्बद्रानिफ्स
 विकास  निगम  को  फिलिफ्स  के  साथ  सहयोग  करने  का  आवेद॑न-पत्र  भ्रमी  भो  केन्द्रीय  सरकार  के
 पास  दो  क्थों  से  भी  न्नरधिक  समय  से  लब्बित  पड़ा  हुप्रा  फिलिफ्स  कंपनी  के  तकनीकी  विशेषज्ञों
 ने  भ्रांभ्रप्रदेश  में  प्रमेक  स्थानों  का  परीक्षण  किया  है  तथा  कोन्डापलली  को  अरियोजमा  स्थापित  करने
 के  लिए  उफ्यु  करत  काब  पाया  ओर  जहां  पर  कुष्णा  ज्ञदोी  से  पायी  तथा  विजयवाड़ा  ताप  विद्युत
 केन्द्र  से  बिजलो  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  है  ॥  आंध्र  प्रदेश  तथा  विशेष  रूप  से  कृष्णा  जिले  के  लोग
 उस  बात  के  लिए  बहुत  ही  उत्सुक  हैं  कि  इस  रंगीन  पिक्चर  ट्यूब  की  परियोजना  को  ज्षीश्न  ही
 मंजूरो  दो  जाए  क्योंकि  इससे  उस  क्षेत्र  के  भ्रौद्योगिक  विकास  में  सहायता  मिलेगी  ।  केन्द्रीय  उद्योग
 मंत्री  मुझे  पहले  ही  दिसम्बर  1986  में  सूचित  कर  चुके  थे  पके  कलर  पिक्चर  ट्यूब  निर्माण  के  लिए
 मंक्षत्न  लिमठेड  कर  प्रस्ताव  सक्रिय  रूप  से  सरकार  के  विचाराघोन  है  |  भब  एक
 थर्ष  से  शी  श्धिक  हो  गया  है  लेकिन  इसके  बाद  कुछ  नहीं  सुना  गन्ना  है  ।

 4 मैं  केंद्रीय  सरकार  से  मंसर्ज  लिमिटेड  का  हालैंढ  के  साथ
 विदेशों  सहयोग  स॑  बंधी  भ्रावेदन  चन्र  को  तुरंत  मंजूरी  देने  का  श्रनुरोध  करता  हूं  ।

 गुबाहटो  से  तिनसुखिया  डिब्रुगढ़  तक  बड़ो  रेल  लाइन  का  विस्तार  करना

 श्री  संकिया  नवगांब  :  भारत  के  पूर्वोश्तर  जिसके  भ्रन्तगंत
 सेघालय  मिजोरम  भौर  भ्ररूणचल  प्रदेश  भाते  को  पूर्वोत्तर  सीमांत

 रेलवे  द्वारा  शेष  देश  से  जोड़ा  गया  प्रर्वोत्तर  रेलवे  ही  एक  मात्र  जोनल  रेलवे  है  जिसमें  सिंगल
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 लाइन  टूक  रूट  है  भोर  कुल  1200  में  से  केबल  50  प्रतिशत  भाग  को  बड़ी  लाइस  में  बंदला
 गया  है  भोर  शेष  देश  के  साथ  केवल  गु  को  जोड़ा  गया  है  भोर  40  वर्षों  की  आजादी  के  बाद

 भी  भभी  तक  50  प्रतिशत  भाग  मीटर  लाइन  के  भ्रन्तगंत  भ्ाता

 भायल  तेल  भ्ौर  प्राकृतिक  गंस  उवंरक  कोल  इण्डिया  और  मुख्य
 चाय  बागान  ज॑ंसे  बड़  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रम  जो  देश  के  लिए  दलंभ  विदेशी  म॒द्रा  भ्रजित  कर
 रहे  भसम  के  उपरि  क्षेत्रों  में  स्थित  हैं  भौर  केवल  ग्रुवाहाटी  भोर  डिश्न  गढ़  के  बीच  में  रि
 जो  पभ्रभो  तक  भारतीय  रेलवे  को  मीटर  लाइन  से  जुड़  हुए  हैं  भौर  वह  भी  वहां  केवल  इकहरी  रेल

 लाइन

 सरकारो  क्षेत्र  के यनिट  मारत  के  पत्तवों  धौर  भन्य  प्रमुख  शहरों  से  भपना  तयार  कच्चा
 हैवी  मशीनरी  झोर  उपकरण  प्रपने  संयत्रों  तक  लाने  और  ले  जाने  में  भनेक  समस्याभों  का

 सामना  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि
 गुवाहटी

 से  ति  नुसुखिया  ।  डिब्र गढ़
 तक  बड़ी  लाइन  का  विस्तार  करने  के  लिए  जो  कि  समस्त  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  विकास  के  लिए  महत्वपूर्ण
 प्रश्न  है  ।

 इन्दिरा  गांधी  नहर  से  जोधपुर  झ्ादि  को  पाने  का  प।नो  प्रदान
 करने  हेतु  योजनाएं  बनाना

 श्रो  वृद्धि  चन्द्र  जेन  :  उपाध्यक्ष  मैं  नियम  377
 के

 भ्रन्तगंत  सावजनिक
 महत्व  के  प्रश्न  को  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना  चाहता  हू  ।  राजस्थान  के  रेगिस्तानी  जेसलमेर

 बीकानेर  एवं  चुरू  जिलों  में  पीने  के  पानी  का  संकट  भ्रधिकांश  गांवों  में  भ्रमी  तक  व्याप्त
 जिन  गांवों  में  पीने  के  पानो  को  योजनाएं  बनी  बे  नलकूपों  द्वारा  बनी  उक्त  नलकूपों  में  भी
 पानी  की  कमी  भाने  लगी  है  । ०५

 उक्त  जिलों  में  भभी  तक  कई  गांवों  भौर  डारणियों  के  समूह  में  जिनमें  से  सेकड़ों  ग्राम  नये
 घोषित  हुए  उनमें  पीने  का  पानी  भ्रभी  तक  नहीं  पहुंचा  है  ।

 इन  जिलों  में  काफी  गांवों  में  पानी  खारा  ऐसे  भी  ग्राम  हैं  जहां  बिल्कुल  पानी  नहीं है  या
 बिल्कुल  कम  पानी  काफो  ग्रामों  में  नलकुप  मी  सफल  नहीं  हुए  हैं  ।

 इन्दिरा  गांधी  नहर  ही  इन  रेगिस्तानी  जिलों  के  लिए  पीने  के  पानी  का  स्थायी  हल  है  ।  राज्य
 घरकार  ते  इन्दिरा  गांधो  नहर  से  पीने  का  पानी  पहुँचाने  के  लिए  कुछ  ग्रामों  एवं  जेसलमेर  नगर  की

 योजनाएं  बनाई  हैं  जो  भर्पाप्त  राज्य  सरकार  को  इन  जिलों  के  सभी  ग्रामों  प्लौर  महत्वपूर्ण
 नगरों  जंसे  बाड़मेर  शेरगढ़  सिवानी  एवं  तहसील  एवं  पंचायत  समितियों  के

 मुख्यालयों  की  योजना  बनाना  भझावष्यक  है  ।

 उक्त  समस्या  के  हल  के  लिए  दो  हजार  करोड़  रुपये  की  भावश्यकता  राजस्थान  सरकार
 उक्त  राशि  का  प्रबंध  करने  में  असमर्थ

 ध्रतः  निवेदन  है  कि  राज्य  सरकार  इन्दिरा  गांधी  नहर  से  पीने  का  पानी  रेगिस्तानी  बाड़मेर
 एव  जिलों

 बे
 एवं ज॑  बोकानेर  एवं

 चूरू
 जिलों  के  ग्रामों  एवं  नगरों  में  के  लिए  योजना श्र
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 प्रोौर  उक्त  योजना  के  क्रियान्वयन  में  केन्द्र  सरकार  श्रागामी  सातवीं  पचवर्षोंग  योजना  एवं  क््राटदी
 पंचवर्षीय  योजना  में  1500  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  करें  श्रौर  रोड़  रुपये  राजस्थान  सरकार
 वहन

 उत्तर  और  पश्चिम  बंगाल  को  उस्नत  किस्स  का  चारा
 प्रदान  करना

 श्रो  योगेश्वर  प्रसाद  योगेश  :  उपाध्यक्ष  मैं  नियम  377  के  भ्रन्तगंत  सूचना
 देना  चाहता  हूं  कि  भारत  के  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  बिहार  में  छोटा  नागपुर  उड़ीसा  तथा  बंगाल  एवं
 मध्य  प्रदेश  के  पवृतीय  पठारी  इलाकों  में  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  पशुधन  प्राप्त  किसी-किसी  बनवासी
 या  किसानों  के  पास  सेकड़ों  की  संख्या  में  गायें  तथा  बकरियां  एवं  भ्रन्य  पशुघन  की  बहुलता  को  भ्रपेक्षा
 भी  दूध  की  मात्रा  भ्रत्यन्त  भ्रल्प  यहां  की  ग्गयें  छोटे  कद  की  होती  हैं  तथा  दूध  की  मात्रा  बकरियों
 की  तरह  होती  है  !  भारत  के  ग्रन्य  क्षेत्रों  के  मुक!वले  यहां  के  पशुभ्रों  को  दूध  देने  की  क्षमता  15  प्रतिशत
 से  भी  कम  हमारे  सावंजनिक  तथा  सामाजिक  जीवन  में  सभी  व्यक्तियों  के  लिए  दूध  का  कितना

 महत्व  यह  सभी  जानते  जंगलों  में  गायों  के  लिए  चारे  की  कमी  नहीं  है  तथा  सरकार  के  प्रयास
 से  चारे  के  उन्नत  किस्मों  को  विस्तार  रूप  दिया  जा  सकता  ऐसी  बौनी  किस्म  की  गायों  मेंस्ों
 तथा  बकरियों  की  नस्ल  सुधारी  जा  सकती  है  किन्तु  खेद  का  विषय  है  कि  सरकार  द्वारा  इन  इलाकों
 में  पशुधन  विकास  के  लिए  भ्रब  तक  कोई  कदम  नहीं  उठाया  गया  है  ।  राष्ट्रीय  उत्पादकता  के  विकास
 के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  नस्ल  सुधार  तथा  उत्तम  चारे  की  व्यवस्था  करके  इन  इलाकों  में  मवेशियों
 के  सुधार  का  कार्यक्रम  चलाया  इससे  पठारी  इलाकों  में  रहने  वाले  लोगों  का  भ्राथिक  विकास

 हो  सकेगा  झोर  उनके  बच्चे  देश  के  मावी  नागरिकों  के  स्वास्थ्य  का  मार्ग  प्रशस्त  करेंगे  ।  तभो

 फ्लडਂ  तथा  समेकित  ग्रामीण  विकास  को  योजनाएं  सफल  हों  सकेगी  ।  मैं  पशु
 झ्ाहार  को  उचित  व्यवस्था

 की
 मांग  करता

 ——_—  ८

 अनुदानों  की  मांगें

 कृषि  मंत्रालय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  भव  इससे  भागे  चर्चा  करेगी  भोर  कृषि  मंत्रालय  के  नियन्त्रण  के

 भ्रधीन  प्नुदानों  की  मांगों  पर  मतदान

 श्री  जुक्नार  सिंह  बोलेंगे  ।

 श्री  जुकार  सिह  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  कृंषि  मैंत्रालय  की  मांगों

 के  बारे  में  समर्थन  देने  के  लिए  खड़ा  हुप्ना  हूं  ।  कृषि  भारत  का  सबसे  महत्वपूरंशं  सब्जेक्ट
 को  वार  भारत  सरकार  ते  विशेषरूप  से  इस  पर  ध्याम  दिया  बजट  में  भी  ज्यादा  प्रावधान
 किया  हांलाकि  बजट  में  पहले  के  मुकाबले  में  66  करोड़  कम  लेकिम  ड्राईलेंड  फा्िन्ग  वगेरह
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 में  भ्प्नत्यक्ष  रूप  से  बढ़ोतेरी  हुई  है।यह  स्वागत  पोग्य  कदम  है  में  प्रापके  मध्यम  से  कृषि  मन्त्रालय
 को  धन्यवाद  देना  चाहता

 सबसे  पहले  मैं  माननीय  कृषि  मंत्री  जो  का  ध्यान  इस  भोर  दिलामा  चाहता  हूं  कि  वर्षों  बाद

 कृषि  कै  क्षेत्र  में  गांवों  में  शिक्षित  लोग  कुंषि  की  तरफ  ध्यान  देने  लमे  जो  डबलमेंट्स  हुए
 हैं  कृषि

 में  साईटिफिक  इन्वेन्शन्स  हुई  उनकी  तरफ  भी  शोगों  का  ध्यान  गया  एक  समय  था  जब  कृषक

 खेती  ठुंडीशननल  तोर  पर  किया  करते  लेकिन  भव  नए-नए  मंथीड्स  भाए  जिनको  कृषक  भ्रपनाना

 चाहते  हैं  श्रौर  जो-जो  मी  नई  बातें  इजाद  हुई  उनको  ग्रहण  करने  के  लिए  उनका  मन  भी  होता

 यह  एक  बहुत  अच्छी  उपलब्धि  है  भोर  मैं  ऐसा  महसूस  करता  हूँ  इसो  की  वजह  से  भ्रभी  जो  नई

 नई  किसमें  दजाद  हुई  उनको  हिन्दुस्तान  के  प्रलग-भलग  हिस्सों  में  भ्रपनाया  जाने  लगा  मैं  भपने

 खुद  के  क्षेत्र  राजस्थान  के  बारे  में  कहमा  चाहता  हूं  वहां  पर  भ्राज  से  50  या  30  साल  पहले  जो  खेती

 होती  थी  बह  एक  ट्रंडीशनल  तरह  की  आज  बहुत  चेंज  प्लाई  नई-नई  फसलें  हम  पेंदा  करने

 लगे  उससे  कृषकों  की  मालो  हालत  में  तरक्की  हुई  है  यह  बहुत  भ्रच्छी  बात  मैं  निवेदन  करू गा
 कि  जो  उत्साह  कृषकों  में  पंदा  है  उसका  सही  उपयोग  कर  लाभ  उठाया  जाए  प्लोर  पूरो  तरह
 से  उनको  इन्वाल्ब  किया  जाए  ।

 दूसरा  निवेदन  मुझे  यह  करना  है  कि  कृषकों  के  दिमाग  में  स्भ्लौर  सब  लोगों  के  दिमाग  में  भ्रथ

 यह  बात  प्राई  है  श्र  लोग  महसूस  करने  लगे  हैं  कि  ग्रामोण  क्षेत्र  में  भोर  शहरों  में  डिस्पे  रिटी  बहुत
 बढ़  गई  है  ।  हालांकि  झहर  के  लोगों  का  यह  भनुमान  है  कि  काश्तकारों  में  बड़ी  सम्पन्नता  भ्राई

 क्रास्तकारों  को  प्रामदनो  ज्यादा  होने  लग  गई  है  ।  यह  बात  सही  है  कि  कास्तकारों  को  प्रामदनी  भो

 बढ़ी  है  लेकिन  कम्परेड  टू  दि  टाउन्स  कम्पेयर  टु  सिटीज  जो  भ्रमेनिटीज  जो  सहूलियतें  गांव  के  लोगों
 को  मिलनी  चाहिएं  वे  प्रभी  तक  उन्हें  नहीं  मिली  शहरों  के  लोग  गांव  वाले  को  आज  तक  नहीं
 जान  पाए  इस  संदसम  मैं  ग्रापक्रा  ध्यान  प्राज  से  दो  साल  पहले  एग्रीकल्चर  कंमलटेटिव  कमेटी
 के  सामने  मैंने  एक  प्रश्न  रखा  था  उसकी  भोर  झ्राकपित  करना  चाहता  हु  ।  टाटा  कंसलटेटिव  सर्विसेज
 के  माध्यम  से  जो  बाम्बे  चेम्बर  भाफ  कामस  का  एक  सर्वे  करवाया  था  श्रौर  उसने  मारत  की  तीन

 स्टेट्स  प्रांध्र  प्रदेश  गुजरात  भोर  महाराप्ट्र  में  जाकर  सर्वे  की  थो  एक  रिपोर्ट  तंयार  की  थी  जो  मम्बर
 धाफ  पालियामेंट  भोर  गवंनंमेंट  के  एग्रीकल्चर  डिपाटमेंट  के  खाने  भी  पेश  को  गई  थो  सर्वे  करने
 वाले  लोगों  की  यह  घारणा  थी  कि  जंसी  कि  बहुत  से  शहर  के  लोगों  में  भी  घारणा  है  कि  गांवों  में  रहने
 वाले  कास्तकार  काफो  सम्पन्न  हो  गए  उसका  इस्वेस्टमैंट  प्रोडक्टिव  नहीं  इस  तरह  की  घारणाएਂ
 लेकर  वे  गांवों  में  गए  थे  भौर  वह  बहुत  महत्वपूर्ण  पोर्ट  दी  थी  जो  भारत  सरकार  के  सामने  भी

 मुझे  खेद  जब  मैंने  उस  रिपोर्ट  के  बारे  में  कंसल्टेटिव  कमेटी  में  माननीय  मंत्री  जो  भौर  संक्र  ट्री
 से  पूछा  कि  क्या  इस  तरह  की  रिपोर्ट  भ्राई  है  जिसमें  बड़े  प्रंक्टिकल-वे  में  सुकाव  दिये  हैँ

 तो  मुझे  यह  जानकर  बड़ा  कष्ट  हुआ्ना  कि  ऐसी  एक्सपर्ट  कमेटी  रिपोर्ट  के  बारे  में
 कल्चर  मिनिस्ट्री  के  संक्र ट्री  को  हो  नहीं  बल्कि  उस  मिनिस्ट्री  के  क्रिसी  आंदमी  को  मो  जानकारी
 नहीं  थी  ।  खेती  के  वारे  में  इस  तरह  की  दिलचस्पी  सरकारी  लोगों  की  मैं  कह ूगा  कि  एक्पर्ट
 कमेटी  द्वारा  तेयार  को  गई  रिपोर्ट  पर  तो  कम  से  कम  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ताकि  जो

 इम्प्रवमैंट्स  भोर  नए  भाइडियाज  उसमें  उनको  एक्सेप्ट  किध्ा  जा  सके  ।
 रा

 मैं  यह  भी  निभेदन  करना  चाहता  है  कि  खेती  की  हमारी  प्रोडक्शन  पिछले  सालों  में  करीब
 कऋरोब  पिरी  हमारर  1988-89  का  लक्ष्य  166  मिलियन  इन  का  हमारा  लास्ट  ईयर  का
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 प्रोडक्शन  144  मिलियन  टस  था  हमें  22  मिलियन  टन  भ्रधिक  पेदा  करने  का  टारगंट  भ्रमी  एच्रीव
 करता  है  ।

 रू देश  की  पंदावार  को  पर  एकड़  प्रोडक्शन  दूसरे  कन्स्ट्रीज  के  मुकाबले  में  काफो  कम  है  |
 बेटर  के  इन्स्ट्रेस्ट  व  सब  तरह  के  साधनों  के  बावजूद  भी  भाज  हमारी  एवरेज  प्रोडक्शन  दूसरे  देशों  के

 मुकाबले  करीब-करीब  एक  तिहाई  प्रातो  भारत  में  गेहूँ  की  पंदावार  का  भौसत  है  1848  किलो
 ग्राम  पर  हैक्टर  |  डेनमाक  में  यह  7095  भायरलेैंड  में  729]  नीदरलेंड  में  6773  इसी
 तर८  चावल  की  प्रोडक्शन  में  मी  हमारी  प्लौसत  पेदावार  दूसरे  कन्द्रीज  के  मुकाबले  में  बहुत  कभ

 हिन्दुस्तान  का  भौसत  चावल  पंदावार  2025  किलोब्राम  पर  हैक्टर  है  और  कोरिया  नार्थ  कोरिया
 जापान  चाइना  में  ध्रौसत  पंदावार  6000  किलोग्राम  के  बराबर  है  या  उतसे  ज्यादा  है  ।

 हम  देखते  हैं  कि  हमारी  पंदावार  दूसरे  कन्द्रीज  भो  हमारे  साथ  ही  साथ  पध्राजाद  हुए
 उनकी  40  व  पहले  वही  दशा  थी  ज॑सी  भारतवर्ष  की  थी  लेकिन  उन्होंने  40  बश्सों  मे  एग्रीकल्बर  के

 क्षेत्र  में  काफ़ी  तरक्की  की  है  भौर  उनको  भौसत  पंदावार  हमारे  मुकाबले  में  तीन  गुना  ज्यादा  हो  गई
 है  ।  इसलिए  हमको  यह  देखकर  भश्रभी  सेटिस्फाई  नहीं  हो  जाना  चाहिए  कि  हमने  एग्रीकहचर के  क्षेत्र
 में  एचीवर्मैंट  तय  कर  लिया  एंज  ए  मटर  प्राफ  फंक्ट  हमारी  प्रोष्बशन  बढ़ाने  के  लिए  भ्रमी  काफी

 अनार  कै गजाइश  हू  |

 देश  को  70  परसट  पौयूलेशन  कृषि  पर  निमर  है  ।  भाज  से  करीब  40  वरस  पहले  भो  70
 बरसेंट  पोपूलेशन  कृषि  पर  ही  निर्मर  करती  थी  ।  दूसरे  कत्ट्रीज  में  धीरे-धीरे  ज्यों  ज्यों  प्रोग्र  स  हुई
 एग्रोकल्चर  पर  निर्भर  करने  वालों  को  परसंटेब  में  कमी  धई  दूसरे  घघों  एलाइड  घंघों  या  इन्डस्ट्री
 पर  उनका  ढाइवर्सिफिकेश्नन  हुभ्रा  है  लेकिनः  हिन्दुस्तान  में  पिछले  40  बरसों  में  एग्रीलल्चर  पर  निर्मर
 करने  वालों  की  परसटेन  करीब  करोब  70  भोर  73%  चली  भ्राती  परसेंट  पापुलेशन  जो

 प्रान  कषि  पर  निमेर  उनकी  कषि  प्र  ज्यादा  दिनों  तक  निर्मर  नहीं  रखा  जा  सकता  उन्हें  दूसरे
 घंधों  में  लगाया  ही  जाना  चाहिए  |

 इसी  तरह  हमारी  70  परसेंट  भूमि  ड्राई  लेड  है  भौर  बाको  की  30  परसेंट  इरिगेटिड  लंड

 ड्राई  लैंड  के  विकास  पर  हमारे  कृषि  विभाग  को  भप्रघिक  ध्वान  देना  इस  लेड  को  कंसे
 सुधारा  जा  सकता  है  भौर  उस  पर  उपज  कंसे  बड़ायी  जा  सकतो  यह  हमें  देखना  चाहिये  ।  इसके

 लिये  हमें  कोई  स्क्रीम  बनानी  चाहिये  ।

 देखने  में  यह  भी  ध्ाया  है  कि  हमारा  दरिगेशन  जितना  डेबल्प  हुझा  है  वह  पूरा  मेंटन  नहीं

 हो  पाता  हमारे  छोटे  से  बरन  सब  डिवीकन  मेंठेन्स  के  लिये  करोब  40  लाख  रुपये  साल  के

 मेन्टेनेन्स  फंड  के  रूप  में  उपलब्ध  किये  जाते  परन्तु  यह  सारा  पँंसा  इन्पलाइज  की  संलरी  में  ही

 चला  जाता  इसक्रे  साथ  ही  मेरा  यह  मी  कहना  है  कि  यह  पँसा  समय  पर  उपलब्ध  भो  नहीं  हो

 पाता  इरिगेशन  डिपार्टमेंट  के  इम्पलाइज  झौर  दूसरे  भन्य  कई  विभागों  के  इम्पलाइज  ठीक  से  काम

 नहीं  करते  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  जितना  फायदा  सिंचाई  के  भाध्यम  से  हमें  मिलना

 चाहिये  वह  भी  नहीं  मिल  पाता  इरिगेञझन  साइड  पर  जौ  पोर्टेशल  डेवलप  हो  गये  हैं  उनका

 यूटिलाइजेश  ब्न्र  किया  जाना  चाहिये  ।

 भ्रव  मैं  ले  इस  बारे  में  समय-समय पर  काफो

 चर्चा  होती  रहती  जिक्र  किया  लेंड  रिफार्म  का  पूरा
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 इम्पलीमें  टेशन  नहीं  हो  पाता  ऐसा  कहा  जाता  इसकी  वजह  से  भ्रसमानता  बढ़ती  जा  रही  है  ।
 पिछले  40  सालों  में  बहुत  सा  इरिगेशन  का  डेवलपमेंट  हुआ्ला  है  भौर  कई  बांघ  बने  परन्त  जहां
 भो  बड़े  बांघ  बने  वहां  की  जमीन  पर  ही  ज्यादा  गड़बड़  हुई  बड़े  बड़े  भ्रसरदार  लोगों  ने
 जमोीनें  कुत्त  भोर  बिल्लियों  के नाम  तक  लिश्नवा  लो  ये  सारी  धांधलेबाजी  खले  भ्राम  हई  हैं  ।
 इस  तरफ  सरकार  का  ध्यान  जाना  मैं  यह  निवेदन  करू गा  कि  लैन््ड  रिफाम्स  के  बारे  में  भी

 यह  मालूम  किया  ज।ना  चाहिए  कि  लेंड  रिफाम्सं  किस  कारण  से  भोर  किन-किन  जगहों  में  नहीं  हुई
 खास  तौर  से  जो  नये  पोट्टेशियल  डवलप  हुए  हैं  उनमें  किन  किन  प्रादमियों  ने  जमीनें  लो  हैं  स्भोर

 किस  किसके  नाम  लिखाये  हैं  इसको  देखा  जाये  ताकि  यह  मालूम  हो  जाय  कि  लंड  रिफार्म  को  फेल
 करने  के  लिए  कौन  जिम्मेदार  है|ਂ  )  ***उसी  तरह  ड्राई  लैंड  फामिग  पर  कृषि  मंत्रालय
 को  ज्यादा  ध्यान  देने  की  भावश्यकता  ड्राई  लेड  फा्िग  में  खास  तौर  से  2-3  प्रावलम  उसमें
 भूमि  या  कटाव  ज्यादा  है  |  ड्राई  लंड  डटलपमेंट  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  सका  है***  )

 ***

 सोइल  इरोजन  ड्राई  लंड  पर  हो  प्रधिक  है  *****

 श्री  संकिया  :  उपाध्यक्ष  कृषि  मारत  के  लोगों  का  मुख्य
 घन्धा  लगभग  75  प्रतिशत  लोग  इस  प्रमुख  कार्य  पर  निर्मर  पिछले  कुछ  वर्षों  से  यह  प्रमुख
 धन्धा  बाढ़  और  सूखे  जसे  प्राकृतिक  भ्रापदाप्नों  से  प्रभावित  हुआ  पश्चिम
 ज॑से  राज्य  मीषन  बाढ़  से  प्रभावित  हैं  प्रोर  उत्तर  प्रदेश  ,
 गुजरात  भोर  मध्य  प्रदेश  ज॑ंसे  राज्य  विकट  सूखे  से  प्रभावित  हैं  ।  यदि  श्राप  प्रति  एकड़  उत्पादन
 में  वास्तव  में  सुधार  लाना  चाहते  हैं  तो  बाढ़  भौर  सूखे  को  नियन्त्रित  करने  के  लिए  प्रमुख  उपाय  किये
 जाने  चाहिये  ।  हमारे  भ्रसम  राज्य  विशाल  ब्रह्मपुत्र  नंदी  ग्पनो  40  छोटी-छोटी  नदियों  के  साथ  बह
 रही  हम  अपने  राज्य  में  बाढ़  नियन्त्रण  के  लिए  काफी  समय  से  दवाब  डाल  रहे  हैं  लेकिन  अभी
 तक  कोई  कदम  नहीं  उठाए  गए  इसके  राज्य  भीषण  बाढ़  से  प्रमावित  हुभा  है

 बाढ़  पर  नियन्त्रण  किया  जाना  चाहिये  जैसे  फालतू  पानी  को  भ्रधिकता  वाले  क्षेत्र  से  कमी  वाले
 क्षेत्र  में

 ले  जाया  जाना  इसके  साथ-साथ  भ्रर्थात  सूखा  प्रभावित  क्षेत्रों  को  विस्तृत  सिंचाई
 सुविधाएं  प्रदान  की  जानी  सरकार  को  सूखा  प्रभावित  क्षेत्रों  को  सिंचाई  सुविधाएਂ  प्रदान
 करने  के  लिए  कुछ  प्रमुख  उपाय  करने  चाहिए  ,  जब  तक  ये  उपाय  नहीं  किये  जाते  हम  उत्पादन  नहीं
 बढ़ा  पायेंगे  ।  भारत  में  यह  होता  है  कि  हम  न्यूनाधिक  रूप  से  मानसून  पर  निर्मर  रहते  हैं  ।  यदि
 समय  पर  मानसून  भ्रा  जाये  तो  अ्रच्छी  फसल  होती  है  भौर  यदि  न  भ्राये  तो  उत्पादन  कम  होता  है  ।
 हमारी  भूमि  का  30  प्रतिशत  भाग  सिंचाई  पर  निर्मर  करता  है  भौर  70  प्रतिशत  भाग  मानसून  पर
 निर्मर  इस  दर  से  हम  अपना  लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  कभी  भी  सफल  नहीं  होते  ।

 इस  मूल्यों  में  दिन  प्रतिदिन  वृद्धि  हो  रहो  इसके  कृषि  संबंधी  यन्त्र
 पभ्थवा  भादानों  में  भी  वद्धि  हो रही  है  भौर  गरीब  सीमान्त  किसान  शभ्रौर  छोटे  किसान  बढ़िया  किस्म
 के  भ्रादान  नहीं  खरीद  पा  रहे  मैं  बेहतर  कृषि  ऋणा  सुविधाएं  प्रदान  करने  हेतु  उपबन्ध
 बनाने  का  सुकाव  देता  हूਂ  जिससे  वे  बढ़िया  किस्म  के  आदान  खरीद  सकें  ।  इससे  उनकी  कार्य  कुशलता
 बढ़ गी  उत्पादन  की  मात्रा  बढ़ेगी  झौर  लागत  में  कमी  भाएगी  ।  किसानों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए
 कृषि  उत्पादों  के  लिए  लाभकारी  मूल्यों  के  भ्राश्वासन  के  साथ  सरकार  को  आगे  भाना

 1.00  4.
 मैं  कहूँगा  कि  उन्हें  लाभकारी  मूल्य  दिए  जाने  चाहिए  भौर  महोदय  उन्हें  इसके
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 साथ-साथ  पर्थाप्त  मात्रा  में  कृषि  सुविधाएं  प्रदान  की  जानी  चाहिए  क्योंकि  यदि  गरीब  और  सीमान््त
 किसानों  को  अपेक्षित  भ्रादान  प्रदान  नहीं  किए  जाते  हैं  तो  वे  बढ़िया  किस्म  के  कृषि  उत्पादों  का
 उत्पादन  करने  में  समर्थ  नहीं  उन्हें  बीज  कृषि  ऋण  उपलब्ध  कराया  जाना  चाहिए  जिससे  वे
 बढ़िया  किस्म  के  भ्रादान  खरोद  सकें  श्रौर  इस  तरह  से  वे  भ्रपने  उत्पादों  की  उत्पादन  लागत  कम  कर
 सके  गरीब  किसानों  को  पर्याप्त  कृषि  सुविधाएं  प्रदान  की  जानी  चाहिए  ।

 किसानों  को  जिन  उत्पादों  का  कम  उत्पादन  किया  जाता  है  उस  क्षेत्र  में  भी  जाना  चाहिए
 भोर  प्रधिकाधिक  तिलहन  भोर  दालों  का  उत्पादन  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  किया  जाना  चाहिये
 क्योंकि  इनके  लिए  हमें  काफी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  करनी  पड़ती  है  |  इससे  हमारे  भुगतान  सन्तुलन  पर
 प्रभाव  पड़ा  भुगतान  सन्तुलन  में  भ्र्तर  समाप्त  किया  जाना

 हु

 मेरे  मित्र  ने  भूमि  सुधारों  के  वारे  में  उल्लेख  किया  यद्यपि  भ्रनेक  वर्षों  पहले  परिसीमन
 प्रधिनियम  भौर  भूमि  सुधार  कानून  पारित  किए  गए  लेकिन  क्या  घटित  हो  रहा  है  ।  उन्हें  उपयुक्त  रूप
 से  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  निहित  स्वार्थ  जैसे  सामन््तवादी  भूस्वामी  समाज-व्रि  रोधी
 तरीके  से  बेनामी  सौदे  भ्रौर  भूठे  नामों  में  कराने  के  तरीके  भ्रपनाकर  भपनी  भू  सम्पत्ति  को  छिपाने  को
 कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  वे  प्रपनी  संपत्ति  बिल्लियां  भ्रादि  के  नाम
 रखते  हैं  ।  सरकार  को  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिए  भोर  भूमि  सुधार  कानूनों  श्रौर  भूमि  परिसीमन  भ्रधि
 नियम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  कारगर  कोशिश  की  जानी  चाहिए।जब  तक  सरकार  इन

 कानूत्तों  को  कारगर  रूप  से  लागू  करने  के  लिए  भ्रागे  नहीं  झ्रातो  तो  वह  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  में  समर्थ

 नहीं  होगी  ।  यह  स्थिति  निहित  स्वार्थों  द्वारा  उत्पन्न  की  गई  है  सरकार  को  इस  दिशा  में

 कुछ  कारगर  कदम  भ्रवदय  उठाने  चाहिए  ।

 हम  देखते  हैं  कि  भौद्योगिक  उत्पादों  प्रौर  कृषि  उत्पादों  के  मूल्यों  में  प्रत्यधिक  भ्रन्तर  है
 सरकार  को  भ्रौद्योगिक  उत्पादों  भोर  कृषि  उत्पादों  के  मूल्यों  में  समानता  लाने  के  लिए  कुछ  उपाय

 मेरा  सरकार  से  भ्नु रोध  है  कि  काफी  पहले  कानून  ब्रनाये  गये  थे  कितु  वे  सिर्फ  कागजों  में  सरकार
 को  इस  संबंध  में  जांच  करनी

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  किसानों  को  बढ़िया  किस्म  के  बीज  सप्लाई
 गरीब  किसानों  को  सप्लाई  किये  जाने  वाले  बीज  घटिया  किस्म  के  न  केवल  उत्पादन

 क्रमी  आयेगी  बल्कि  वह  घटिया  किस्म  का  मैं  सरकार  से  भ्रच्छे  किस्म  के  बोज  सप्लाई  करने
 का  प्रनुरोध  करता  हूं  जिससे  कम  लागत  पर  उत्पादन  बढ़ाया  जा  सके  ।

 मैं  बाढ़  के  बारे  में  उल्लेख  करना  चाहूंगा  ।  जब  तक  सरकार  बाढ़  को  नियन्त्रित  करने  के

 लिए  कुछ  प्रमुख  उपाय  नहीं  करती  कुछ  राज्य  इस  प्रकार  की  आपदाध्ों  से  सदव  प्रमावित  यह

 बसे  ध्रघिक  महत्वपूर्ण  समस्या  जिसका  सामना  देश  कर  रहा  मैं  सरकार  से  भ्रनुरोध
 करना  चाहेंगा  कि  उन  राज्यों  को  जो  बाढ़  भोर  विकट  सूखे  से  प्रमावित  पर्याप्त  राशि  भौर
 वित्तीय  सहायता  प्रदान  करे  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  भपना  भाषण  समाप्त  करता  हूँ  ।

 श्री  उत्तम  राठौड़  )  :  उपाध्यक्ष  मैं  कृषि  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  भ्रनुदान
 मांगों  का  समर्थन  करता  हमें  गह  देख  कर  भत्यन्त  खुशी  हुई  है  कि  हाल  के  बजट  में  सहकारी

 किराये  में  कटौती  तथा  सिंचाई  फरियोजनाप्ों  के  लिए  भ्रघधिक  खर्च  किए  जाने  से  प्रावधान  किया

 197



 .  प्रनुदानों  की  माँग  1988-89  ALO प्रप्न  1988

 जाना  किसानों  के  लिये  यहां  काफी  सहायक  सिद्धे  |  इस  बजट  में  कई  झन्क  कार्य  जे  झुछ-किए
 .  हैं श्रौोर  कषक  के  रूप  में  हम  इसका  स्वागत  करते  हैं  ।

 मैं  केवल  उन  मुझें  पर  बात-करना  मेरे  विचार.से  भ्न्य
 वक्ताप्नों  ने  बहुत  कब  मुख्य”बपत्त  जिस  पर  मैं  जोर  देना  जाहूँए  ब्वहहै.कृषि  के  पुनर्गठन  की
 झावश्यकता  ।  स्वतंत्रता  के  बाद  हम  किसानों  से  यह  बादा  करते  भ्रा  रहे  हैं  कि  कृषि  का  पुनगंठन  किया

 जाएगा  ।  पिछले  चालींस  वर्षों  के  हम  कृषि  काਂ  पुनगंठन:ः  नहीं  हालांकि  हम  कषि
 क्षेत्र  को  पूरा  सहयोग  देते  रहे  भौर.किसानों  कों  जमीन  देने  सहकारीਂ  ऋण  देमेਂ  ज्यादा  उफ्थ  देने  वाले
 बीजों  की  पम्प  ओर  बिजली  डोसी  सुविधाएं  प्रदान  की  गई  ।  बवज#रों  को
 भी  विनियमभित  किया  इतना  सब  करने  के  बावजूद  हम  क्याਂ  पांतेਂ  हैं  ?  पिछले  क्ष  ज़ब  एक

 फक्ल'लराब  हुई-तो  ब्रे  देश  को  झंवाड्पेल  हो  ग्रई  भी  इसलिए.मैं  यूह  सुझाव  देना
 कि  इन-काररों  भौर  इस  बात  का  पता  लगाया  जाए  कि

 देने  के  बाद  क्री  किसान--भपने  प्ररों  पछ  खड़ा  क्यों  नहीं  हो  केवल  एक
 *  साल  खराथ'सफल  होने  के  काइथण  खर  कार  को-बपती  पूरी  :ठाकत:से,  राहुत  -  कार्यों  मे ंलगानी  पड़ी

 इस  लिकू  माननीय  क॒क्रिः  मन्त्ी  महोक्य,लमैं  घापके  साध्यक्ष,इससे  -  पहलू  क्री  जांत्र  करने  भ्रनुरोध
 करता  हू  ।

 बहुत  प्रसन््मेता  है  कि  फसल  बीन+  बोजना  शुरूभात  को  लेक्रिन  मुफ़ेनज्गता  है
 कि  इसमें  कई  कमियां:हैं  भौर  कई  कर  विरोध  कश्ने०  के  बढ़व्जदः  प्रौर
 राज्य  सरकारों  ने  किसानों  कीਂ  परकाह  नहीं'को  मुफ्ते  शक  मामला  याव:श्राताहै  जिमरमें  म्ुदुय  मन््त्री
 प्रोर  राज्य  के  कृषि  मन््त्री  तथा  यहां  कृषि  मन्त्रालय  केः  कृषि  निदेशालब  /कोःलिखने:के  ब।वजूद  उस
 बारे  में  भ्वन  तक  कोई-उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  मैं  सरकार,से  यह  जानना  चाहूगा  कि  वे  बीमा  राहत
 कंसे  देंगे  जवकि  फस्ल.काटने  का  परिणाम  कटने  वाले  कृषि  विभांग  श्लीर  राजस्व  विमाय  के  बोच

 $  फफले  काटने-दे  परोक्षण.के  बारे  में  मतभेद  है  $  प्रनुमव  बताता  है  कि  कृषि  विभांग  को  तुलना  में

 पुरत्तन  प्रयर  कार्य  हो  रहा  हो  तो  क्या  हमारे  पास  इसकी
 जांच  करने  का  कोई  तंत्र  है  ?  ऐसे  कुछ  मामले  मेरी  जानकांसी  में  इसलिए  मैं  इस  बारे  में  बात  कर

 रहा  हूं  |  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  इस  बारे  में  कुछ  राहत  देने  का  भनुरोध  करू  गा  ।

 प्रच्छी  किस्म  के  भ्रघिक  उपज  देने  वाले  बोजों  निंजी  क्षेत्र  में  उत्पादन  किया  जाता

 है  भोर  इन  प्रल्छे  बीजों  का  मूल्य  बहुत  भ्रविक  होता  है  ।  इस  बारे  में  कोई  नियन्त्रण  नहीं  इमें  इस
 पर  भी  नियंत्रण  चाहिए  जिससे  प्रत्येक  को  इनका  लाभ  धाप्त  हो

 एक  श्रौर  मुद्दे  पर  मैं  भापका  ध्यान  चाह  यह  देखा  गया  है  कि  गेहूं  162  रुपए  प्रति  क्विंटल
 को  दर  से  खरीदा  जाता  लेकित  भनुसंगी  शुल्क  कितना  होता  है  |  अंनुसंगी  शुल्क  103  रुपये  प्रति
 क्विंटल  भ्राता  वह  कंसा  भ्रथंशास्त्र  प्राप  किसान  से  एक  क्विंटल  गेहूं  162  रुपये  की  दर  से
 लेते  है  भोर  उसके  रख  रखाव  पर  103  रुपए  खजं  करते  हैं  ?  मैं  चाहरैगा  कि  ब्रा  सदन  इस  फ्हलू  पर
 विचार

 -  -  इसके  बाद  मैं  उवंस्कों  के  बारे  में  एक  बात  कहना  चाहता  हू  ।  भाज  देश  में
 +र्ससगल  सुपर  प्रधिकतर  निजो  क्षेत्र  में  हो  उत्पादित  किया  जाता  विशेषकर  महाराष्ट्र

 झौर  गुजरात में  यह  देखा  गया  है  कि  किसानों  द्वारा  बनाई  गई  सहकारी  समितियां  इस  काये  के  लिए
 भागे  भ्रा  रही  हैं  भोर  उन्हें  खुद  की  फंक्टरी  प्लारम्भ  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  और  क्रीवता-दी  जानी हु
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 +  प्यर  ऐसा
 नहीं  किया  गया  तो  गेर-सरकारो  क्षेत्र  में  ही  बनो  रहेगी  तो  यह

 प्र  की  प्रमेति  में  बाधक  होगःय

 ।  मैं  यहँ  सुझाव  मों  दू  गां  कि  रासायनिक  फकटरियोँ  में  गैस  को  प्रयोग  चोरहिंए  | &  भाज  हम  देंखतें  हैं  कि  इंसकों  भ्रन््य  क्षेत्रों  में  तो  प्रयोग  कियो  जो  रहा  है  परें  रासायनिक  क्षेत्रों में  प्रवीग
 नहीं  किया  जो  रंहा  मैं  माननीय  मेंन्त्री  मैहोदर्य  से  भंनु रीधਂ  कैरू  गा  कि  के  रे  में  घ्यानें  देंਂ
 तथा  कोई  ठोस  सुकांव॑  दें  ।

 महाराष्ट्र  में  मराठवाड़ा  क्षेत्र  लाल  कछारी  तामक  पशुग्रों  क्री नस्ल  भौर  देववाणी  के  लिए
 प्रसिद्ध  लाल  कंछारोी  के  बारें  में  कॉफी  अ्रध्ययने  किया  गयं।'है  भौर  पशु  महा  धिधौलय
 के  डोन नें  सरकार  को  लाल  कंछरी  कीं  भ्रखिल  भोरतीय  ध्तर  पैर  एके  नेस्लਂ  के  रुंप  में  स्वीकौरो
 करने  के  लिए  लिखा  यह  मामला  सरकांरे के  पांस  लम्बित॑  हैं  भोर  मेरा  थह  भंनुरो  है  कि
 इस  पर  शीघ्र  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  और  यह  देखना  कि  इसहो  सहायेते|  कैसे  को
 सकती ਂहै  क्शेंकि  यह  एक  नस्ल  हम  चाहते  हैं  कि  इसे  भ्रश्चिल  भारताय  स्तर  पर  स्वोकार

 - Pe
 कप

 फसलें  बीमा  के  बारे  मैं  एक  बीत  भूले  गैयोਂ  प्रौर“वह  यंह  भोज  पभांप  औसत  उपेर्ज  5

 की  80  प्रतिशत  उपज  की  प्रभावਂ  सीमां  उपजਂ  के  रुप  में  लेति  हमरे  देश  मेंਂ  हंम  पांच  वर्ष  को  *

 धंक्र  एक  वंष  फँसलਂ  बिल्कुल  ही  खराब  हीती  हैं  दो  साले  बैंहुतं  फिर  वर्ष  के
 लिए  यह  सामाश्य  होतो  हैं  भौर  दुसरे  वष  बेहुत  भर॑ंच्छी  हीती  हे  ।  जब  भोपनें  भौंसस  उपज  कीं  ”

 लैने  का  निरंय  किया  है  तो  आप  प्रौसत  उपज  को  प्रभाव  सीमा  उठेपज  के  रुप  में  क्यों  नहीं  लेते  हैं  ?
 भाप  भलग  प्रमावਂ  सीमा  क्यों  लेते  प्राज-प्रापने  उसे  सो  प्रतिशत  से  घटाकर  80  प्रतिशत
 कर  दिया  इसकी  कोई  नहीं  मैं  माननीय  मंत्रो  महोदय  से  अ्नुरीध  करुगा  कि
 वे  इसे  देखें  ओर  किसानो ंके  साथ  भ्काय  करें  ।

 प्रन्त  मैं  संभोਂ  पोजनोभों के  लिए  महोदय कों  फेयवाद  देता  है  ।  परन्तु  यह  बात॑
 मेरी  समर में  नहीं  रही  हैं  फंसल  बीमा  के  लिए  केवल  रुपये  को  प्रोवर्धा्ने  किया
 मेरे  विंचोर से  या  तो  ऐसा  किसी  भूल  ले  कियोਂ  गया है  या  मुंकते  क्ोईਂ  अूल  गई  मुझे  पंताਂ
 नहीं  है  कि  इस  की  कंब  कियां  जानों हे  प्रौर  इसके  लिए  इतनी  कम  राशि  को  *
 प्रावधान  क्यों  किया*गया  है  :

 मैं  एक  बॉर  फिर  जापका  घम्यवींदਂ  करत  हूँ  कि  भौपने  मुफे  बीलनें  का  भवसर  दिया  |

 श्रो  बीरेन्र  सिह  :  उपाध्यक्ष  कृषि  को  माँगों  को  लेकर  सदन  में'पि
 कई  धण्टों  से  चर्चा  हो  रहो  हैं  |  कृष्टि  विषय  जंब  स॑दंर्न  में  उठेता हैं  तो  उसके  सीथਂ  चाहे  '
 मेनेजमेंटे  मिनिस्ट्री  चाहे  इंनर्जीमिसिट्रिंही  पीर  चाहे  फूंड-एंन्ड-सप्लाई  भिनिसट्रों  उेसकां  भी  *

 किसी  न  किपो  तरोके  से  सीधा  सैंबंध  कि  र्सहातां  में  परीपकें  मध्यम  से  स्देन  में  धंनुरोधे  करुगा
 कि  इंस  किस्म  की  प्रेंथा  डालीं  जाएकि  जब  हैंषि की  मार्गों  को  लेंकरं  धंदन  में  विधा  र-विभर्श  चेले
 तो  उसमें  संभी  ये  उनके  प्रतिनिधि  यहीं  मौजूद  होने  चाहिए  ।

 सबसे  पहले  मैं  यह  चाहूँगा:कि  के  बजट  हैँ  कृषि  के  लिए  खास  प्रावधान
 किए  गए  इसके  लिए  सारे  सदन  में  भौर  सारे  देश  में  चर्चा  है  कि  यह  बजट  क्रुषि  प्रधान  बजट
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 है  भोर  कषि  जगत  में  कषकों  को  बहुत  अहलियते  दी  गई  हैं  ।  इसके  लिए  में  प्रधान  मंत्री  जी  भौरु

 कषि  मंत्री व  कृषि  मंत्रालय  का  धन्यवाद  तो  करता  ही  लेकिन  कई  मूलभूत  जो  कृषि से  जूड़ी
 हुई  जिनके  बारे  में  हमें  व्रिचार  करने  भौर  उनमें  सुधार  करना  भत्यन्त  भावश्यक  मैं  यह  कहना
 चाहता  हूं  कि  6  हजार  करोड़  रुपया  इस  बजट  के  भ्रन्दर  किसी  न  किसी  तरोके  से  कृषि  को

 डाईज्ड  करने  के  लिए  रखा  गया  यह  इतनी  बड़ी  घनराशि  जो  क्षषि  को  दी  गई  है  क्या  यह
 6  हजार  करोड़  रुपये  की  घनराशि  सीधे  किसानों  तक  इस  बात  पर  विचार  करने  को
 झावश्यकता  है

 सबसे  पहले  मैं  फटिलाइजर  के  बारे  में  बात  करना  चाहुंगा  ।  6  हजार  रुपये  में  से  3  हजार

 करोड़  रुपये  का  प्राववान  इस  वजट  में  भ्रकेले  फटिलाइजर  के  लिए  किया  गया  उसमें  2,750

 करोड़  उस  फर्टिलाइजर  के  लिए  रखा  गया  है  जो  देश  में  बनेगा  भ्रौर  250  करोड़  रुपया  उसके  लिए
 जो  विदेशों  से  ग्रायेगा  ।

 उपाध्यक्ष  जब  हम  सब्सीडी  देते  हैं  तो  वह  सब्छीडी  किसान  को  न  दे  करके

 कारखानेदारों  को  दी  जाती  चाहे  बह  प्राइवेट  सेक्टर  के  कारखानेदार  चाहे  कोम्माप्रेटिब

 सेक्टर  के  हों  या  फिर  चाहे  पब्लिक  सेक्टर  के  हों  |  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  इस  सकसीडी  का
 निर्धारण  किस  तरोके  से  होता  उसका  मल्य  कौन-सी  कमेटी  तय  करती  है  और  उस  कमेटी  में
 कोन-कोन  से  मेम्बर  है  ?  क्या  उस  कमेटी  में  ऐसे  प्रादमी  हैं  जो  किसानों  का  रते  हैं  ?
 एक  टन  फरटिलाइजर  का  मूल्य  जो  कारखानेदार  श्रांकता  है  उसमें  क्या-क्या  चोज  रखता  है  भोर
 किस  प्रकार  से  भ्रपना  प्रोफिट  रखता  है  ?

 प्रभी  इस  बजट  में  साढ़े  सात  प्रतिशत  की  राहत  दी  गयी  साढ़े  सात  प्रतिशत  सस्ता
 फरटिलाइजर  दो  फसलों  के  लिए  दिया  यह  इस  वजह  से  थी  कि  पिछली  बार  जब  देश  में

 सूखा  पड़ा  या  ज्यादा  फलड  आये  तो  उस  बकत  फवट्लाइजर  की  इन्वेटरीज  इतनी  बढ़  गयो  थीं  कि
 धभगर  वह  सस््टाक  रखता  तो  उसका  खर्चा  उन्हें  उठाना  पड़ता  ।  इसलिए  उन्होंने  कंसेशन  दिया  ।  साढ़े
 सात  परसेंट  का  वह  कंसेशन  उस  कारखानेदार  ने  दिया  कि  जो  उसका  नुकसान  होगा  उससे  वह
 निबटेगा  ।  जब  साढ़े  सात  प्रतिशत  का  घाटा  ज्यादा  इन्वेटरीज  होने  पर  वह  कारखानेदार  निबट
 सकता  इससे  उसको  कितना  प्राफिट  होता  होगा  इसका  भाप  भन्दाजा  लगा  सकते  हैं  ।

 मैं  कहना  चाहूंगा  कि  श्रापका  जो  फटिलाजर  कई  जगह  18  सो  से  लेकर  के  2  हजार  रुपये
 हक  प्रति  टन  तक  प्राप  फर्टिलाइजर  को  सब्सोडी  देते  मैं  दो  फर्टिलाइजर  कम्पनियों  के  नाम
 बताना  चाहेगा  जो  कि  किसान  के  नाम  का  फटिलाइजर  बनाती  है  लेकिन  उसको  एक्सप्लोसिब्ज  के

 लिए  बेचती  हैं  ।  एक्सप्लोसिब्ज  के  लिए  वही  फर्टिलाइजर  बनेगा  जो  पाउडर  की  शक्ल  में  होगा  भौर
 किसान  के  लिए  वह  फर्टिलाइजर  बनेगा  ओ  ग्रेनुप्रल  की  शक्ल  में  पंजाब  नेशनल  फर्टिलाइजर

 कम्पनो  भ्रौर  हरि  फटिलाइज र  कम्पनी  ।  ये  दोनों  कम्पनियां  किसान  के  फर्टिलाइजर  के  नाम  पर  18  सो
 से  2  हजार  रुपये  प्रति  टन  की  सब्सीडो  लेती  हैं  भोर  इनका  फटिलायजर  ग्र॑  नुअल  में  न  बन  करके

 पाउडर  में  भेन्युफेक्चर  हो  करके  बाजार  एक्सप्लोसिब्ज  के  लिए  बिकता  है  ।  यह  भो  हो  सकता  है
 कि  जो  एवघटनकारी  झोर  एक्सट्रीमिस्ट्स  तत्व  देश  में  हैं  वे इसका  एक्सप्लोसिव्ज  के  लिए  यूज  करते

 हों  भौर  उन  तक  यह  फर्टिलाइज र  पहुचता  हो  ।  इसलिए  जब  ये  किसान  के  नाम  पर  सब्सीडी  लेते

 है  तो  क्यों नहीं  सरकार  इन  पर  एक  बिजिल  रखती  कीस्टेंट  वाच  रखती  है  ?  क्यों इस  किस्म

 ,  को  बातें  होतो हैं
 ?
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 दूसरे  भापने  ग्री  2,750  करोड़  रुपया  इन्डोीजिनस  फ्ि  नाइजर  को  सब्सीडी  के  लिए  रख्वा  रे

 उसके  बारे में  भ्रापकों  देश  को  यह  बताना  चाहिए  कि  कोआप्रेव्वि  सेक्टर  में  कितनी  फंक्टरीज
 के

 कितनल  करोड़  हपये  दिवा  प्राइवेट  सेक्टर  के  कारखाने  रारों  को  कितना  दिय  है
 ?  प्लापने  किस  हिसाब

 से  फरटिलाइजर  की  यह  सब्तीडी  दी  इसके  बारे  में  एक  उच्च  कर्म  शन  की  नियमित  होनी  चाहिए
 जिसमें  क्रिक्षानों  के  प्रतिनिधि  भी  जिसमें  फर्टिलाइजर  के  साइर्सटस्टस  जिसमें  टेक्नोक्रट्  स  हों टी

 के  भ्रादमी  हो  जो  खुद  यह  निर्धारित  करें  कि  फरटिलाइजर  की  किस  किस्म  की  पालिसी
 हो  और  किस  किस्म  की  सब्धोडी  कारखानेदारों  को  दी  मैं  यहां  तक  कहता  हूं  कि  भाप  इन
 3000  करोड़  रुपयों  की  सबसिडी  किसान  के  नाम  से  कारखानेदार  को  न  बल्कि  में  3000  करोड़
 रुपए  आप  देश  के  नेशनलाइज  बैंकों  में  जमा  करा  दें  प्रोर  उनको  कहें  कि  यह  पैसा  किसानों  को
 4  प्रतिशत  की  दर  से  ऋणा  के  रूप  में  दिया  जिससे  कि  कारखानेदारों  के  पास  सब्सिडी  के  नाम
 पर  जाने  वाला  किसानों  का  पसा  किसानों  को  सके  ।

 इसी  प्रकार  से  प्राइस  पालिसी  के  बारे  में  मैं  कुछ  बात  करना  मंत्री  महोदय  ने
 कृषि  मंत्रालय  में  मत्री  पद  का  भार  संभाला  जो  प्राइस  ए१ड  कास्ट  कमीशन  मुकरर  किया  गया
 उसमें  जो  किसानों  का  प्रतिनिधित्व  उनके  रिक्त  स्थानों  पर  सब  को  मनोनीत  किया  जाए  भौर
 देखा  जाए  कि  किस  किस्म  के  किसानों  को  इसमें  प्रतिनिधित्व  दिया  जा  रहा  मेरा  प्मभिप्राय  यह्
 है  कि  भगर  आप  विचार  करें  श्र  सोचें  कि  प्राइस  कास्टकमीशन  में  किसानों  के  सारे  व्यू  प्बाइन्ट
 भाए  तो  16  जो  एग्रीकल्चरल  क्लाइमेटिक  जोन  बनाए  गए  हैं  उन  सब  से  एक  एक  प्रतिनिधि  इसमें
 इसमें  रखा  जाना  चाहिए  ।

 इसके  साथ  साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहूँगा  कि  किसान  की  फसल  का  भाव  यह  कहकर  तय
 किया  जाता  है  कि  भ्राप  उसको  रेम्यूनरेटिव  प्राइस  देते  हैं  भोर  दूसरी  तरफ  भापने  जो  गाइड  लाइन्स
 एग्रीकल्च रल  प्राइस  एण्ड  क्रास्ट  कमीशन  को  दी  हुई  उनमें  शुरु  में  ही  लिखा  हुआा

 क्रसानों  को  श्रधिक  पू  जी  निवेश  करने  झौर  उत्पादन  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  की
 न्हें  लाभकारी  मूल  देना  सुनिश्चित  करना  प्रौर  उचित  मूल्यों  पर  सप्लाई  करके

 ? के  हितों  की  रक्षा  करना  |

 2300  करोड़  रुपया  कंज्यूमर  को  संबसिडी  देने  के  लिए  भ्रापने  इस  बजट  में  प्रावधान  किया
 यह  फूड  एण्ड  सिविल  सप्लाई  मिनिस्ट्री  को  झ्रापने  दिया  है  |  इसमें  से  600  करोड़  समय  पिलफ्रज

 ध्रोर  डेमेज  के  नाम  पर  दिया  जा  जाता  है  लेकिन  यह  पिलफ्रेज  भ्रौर  डेमेज  नहों  बल्कि  सारा
 का  सारा  एफ  सी  झाई  के  गोदामों  से  भौर  वेग्नरर  हाउसिंग  के  गोदामों  से चोरी  होता  है  रेल  पर
 लादते  उतारते  समय  चोरी  होता  है  भ्रौर  कज्यूमर  तक  पहुंचते  पहुंचते  इसमें  से  100  किलो  के

 थे  से  .8-10  किलो  भनाज  चोरी  हो  जाता  है  ।  इसके  लिए  भाप  600  करोड़  रुपए  सवस्लिडी  देते
 हैं  ।  भ्रापोो  यह  तय  करना  चाहिए  कि  कितने  प्वान्ट्स  पर  हम  स्टोरेज  भोर  हैंडलिग  कम  से  कम
 कर  सकते  हैं  ।  एक  स्टेट  में  झापने  प्रोक्योरमेंट  के  समय  स्टोरेज  दूसरी  स्टेट  में  कंज्यूमर  तक

 पहुँचाने  के  लिए  फिर  स्टोर  करते  इस  तरह  की  विविघताएं  हैं  जिन  पर  103  रुपए  प्रति  वेग  खर्चा

 चि  कंज्यूमर  के  नाम  से  होता  23.00  करोड़  रुपया  किसान  के  नाम  से  रखा  जाता  हम  कंज्यूमर
 को  इस  लिए  दे  रह ेहैं  ताकि  किसान  भ्रधिक  पेदा  इस  सब  क्षपवस्था  को  भ्रापको  बदलना  होगा  ।

 .  201



 भैनुदानों
 की

 मांगे  1988-89
 11  1988

 एक  बात  कोमांपरेंटिग्स  के  बारे  में  कहनां  चाहती  हूँ  कि  हर  स्टैट  के  किंतने  लगं'प्रंलग

 नन  हैं  जहां  जहाँ  कोग्रांपरेटिवं  मूंवमेंट  पनैंपां  है  बहां  उन  स्टेट्स  में  जोਂ  कोनून॑  उनमें  संरकारोਂ
 हस्तक्षेप  बंहुत  कम  है  भौर  जहां  जहां  यह  मूंव॑मेंट  फेला  हुँभा  है  वहां  सरकारी  हस्तक्षेप  ज्यादा  '

 मैं  चाहगा  कि  आप  स्टेंट  के  मत्रियों  की  यी  मुडेय  भत्रयों  की  कोई  कान््फ्रेंस  बुला  कर  इस  में

 यूनिफामिटी  ताकि  दैश  में  कोप्मापरेटिंव  के  बारे  में  एक  सा  कानून  एप्लाई  हो  ।  इंससे

 यह  होता  है  कि  जहां  गुजरात  मैं  कोर्भमापरेटिव  भूंवेमेंट  में  किसानों  को  फायदा  पंहुंचा  है
 तो  वहां  सिर्फ  इसलिएं  कि  प्रांखिरी  दम  तंक  भो  स्टेट  ईन्टेरफियरेंस  नहीं  होंता  और  जहों*
 कोप्रापरेटिव  मूवमेंट  फेल  हु्रा  है  ज॑से  उंत्तर  पंजाब  भोर  हरियाणा  तो  वहां  अगर  बीस

 किसान  भी  यह  सोचते  हैं  कि  कोप्मापरेटिवं  सकटर  में  कोई  छोट-मोटा की  रखाने  लंगं।एं  भोर  जंब

 वे  पूरी  तेयारी  कर  लेते  हैं  तो  एडमिनिस्ट्रेंटर  भ्राकर॑  बंठ  जता  है'कि  भौपकों  काम  ठोक  नही  चैंल

 रहा  इसलिए  कन्ट्रोल  हम  लेते  हैं  ।  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इसके  लिए  ऐंक  यूनिफीम  ला  लोए  "|

 जहां  कोग्रापरेंटिव  मूंव मेंट  फेस  हो  रहा  उसको  मजबूर  करें  कि  वे  कानूनों  को  मानें  ।'  को
 रेटिव  सिस्टम सै  मी  श्राप  क्र  डोट  किसानीं  की  देते  हैं  ।  नेशनेलाइज्ड  बेंक  मो  देते  नेशनेल।इज्ड

 बैंक  का  हाल  यह  हैं  कि  प्रगर  एक  किसाने  ने  लोन  ले  लिया  भौर  वह  डिफाल्टर  भी  हो  गया  त्तो

 उसकौ  नेंशनेलाईज्ड  नोटिस  उंस  के  जरिए  वंकील  का  खर्चा  भी  उसके  खाते  में

 चढ़ा  दिया  जाता  है  कि  यह  मों  तुमंकी  देंनी  वेड़ेगो  ।  ब्याज  में  झौर  दूंसरेंਂ  कंजों  में  उसको  लाद  दिया

 जाता  हैं  जिंससे  इटरेस्टं  भौर  दूसरी  किर््तें  रौं-पे  करने में  वे  बिल्कुल  विंफलं  हो  जाते  कामशियल

 बैंक्स  भी  उन्हीं  लाइन  पर  किसानों  को  लोन  दें  जिन  लाइन  पर  को  भप्रापरेटिव  स्ट्रेक्चर  में  लोन  देने

 का  प्रोवघान  आपने  में  सात  हजार  करोड़  से  ज्यादा  किसानों  को  एग्रीकल्चर  सेक्टर

 में  लोन  देने  के  लिए  कहा  है  |  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  जंहां  दो  या  दो  साल  से  ग्रधिक  सूखा  पड़ा

 है  वहां  प्रापने  किसानों  को  कुछ  रियायतें  दी  उनके  लोन  को  डेपड  किया  शार्ट  टर्म  को  लांग

 टर्म  में  तबदील  किया  है  ।  उससे  किसानों  को  फायदा  नही  पहुंच  पा  रहा  लोन  छह  महीने  में

 प्रदा  करना  था  वह  तीन  साल  में  करेगा  तो  उसका  भी  ब्याज  देना  पड़ेगा  |  जो  डेफ्ड  पीरियड  का

 इन्टरेंस्ट  है  वह  भी  देना  पड़ता है  |  वंह  ईन्टरेस्टं  माफ  होना  चांहिएँ  ताकि  उस  पर  बोभ  न  पड़े  ।

 क्राप  इन्श्योरंस  कै  बरे  में  भी  केहँनों  चहुंगा  |  मंत्री  मेहोदेय ने  एक  दौं  मीटिग्स  में  माना  है  कि  क्राप

 हन्श्योरंस  की  पालिसी  लागू  को  गई  थो  वह  एक  तरह  से  किसानों  कें  सांथ  मंजाक  कोपापरेटिव
 बैंक्स  या  दूसरे  बक्स  उनके  क्र  डीट  को  महफूज  रखने  के  प्रापने  यह  इनश्योरेंस  शुरू  किया  ।

 चलों  मान  लिया  माजिनल  भौर  स्माल  फारमसं  का  प्रापने  प्रोमियम  भी  दे  दिया  लेकिन  उससे  से
 किसानों  को  फायदा  नहीं  भगर  सही  मंयनों  में  इसको  लागू  करना  चाहते  हैं  तो  पूंरे  देश  में  इसको

 लागू  सब  क्स्मि  की  जमीनों  भोर  फसलों  पर  लागू  कीजिए  ।  आप  हैरान  होंगे  कि  गुजरात
 सरकार  ने  चार  सौ  करोड़  का  क्लेम  भेजा  है  लेकिन  केन्द्र  सरकार  ने  एक  पैसा  मो  किसानों
 को  नहीं  दिया  *  |  किसी  की  कार  में  भ्रगर  खरोंब  भ्रां  जाती  है  तो  वह  उसके  शीशे  व  लाइट  वगरह
 तोड़कर  पांच-छह  हजार  का  क्लेम  भेज  दैंता  है।**ਂ  )

 परिनुवीरो
 .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  प्रंपनी  बात  संधापत  कर  ।

 ह  भो  बौरेना  सिंह  केवल  इसी एक  विषय  पर  बोल॑  रहा  है  और  इंस  सन्न  में  मेरा  यह
 भाषण  मुँके  पौँच  मिनट  को  समय भर  व्वी  हिऐे
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 उपाध्यक्ष  अहोवय  :  मैं  प्रापको
 मिनट  का-समय  नहीं.डे  सकता  भाप  -  2  उन्ह्रह

 मिनट  बोल  चुके  हैं  प्रोर  सदन  में
 धोर  मी  हैं  जो  बोलना  भ्नाहवे  हैं

 हे

 श्रो  बीरेन्द्र  तहु  :  उस  कलेम  में  से  दो  हजार  सर्वेयर  के  भौर  दो  हजार  व्कंशाप  वाले  के  होते
 इस  तरह  मालिक  की  कार  के  भ्रौर  पर्ण  जाते  दनइयो  कम्प्रनी  की  हालत

 किसान  ने  जो  लोन  लिया  है  सिफ  उसको  सिक्योर  किया  मैं  यह  कहना  चाहता:ह
 इसक़ो  चला  को  इश्ससे  निकाल  दिया  राज्यों  के  जो  मार्केटिंग

 बोड्ड  हैं  उनको  एनद्रष्ट  कि  वृहु  इस  स्कीम  को  चलायें  ।  इसमें  जो  प्रीमियम  के  लिए  पैसा

 चाहिये  वह  2300  करोड़  रुपये  उपभोक्ता  को  देते  हैं  किसान  भ्रच्छा  पदा  जो  तीन
 करोड़  रुपये  फ़टिलाइजपत  .  के  नाम.से  कारखानेद्यूरों  को  देते  हैं  वह  पंसा  प्रीमियम  के  रूप  में

 गाना  चाहिए  और  राज्य  झौर  केन्ध  हिस्सा  किसान  की  हर  फसल  ओर  हर
 होता  डेमेज़ेज़  क्लेम  करने  के  लिए  दिया  है  उसमें  रेवेन्यू  विलेज  को

 यूनिठ  बनायें  न  कि  ब्लाक  को  ।  देश  का  दुर्भाग्य  यह  है  जब  मी  कोई
 फारखानेदार  स्भ्रपना.क्रारखाना  तो  वह  शहर  के  पास  लगाता  है  ।  वह  सोचता  है  कि  शहर

 नजदीक  जमीन  ऐसी  कौन-सी  है  जिसको  वजह  खरीदे  ।  जितने  भी  बड़े-बड़  शहर  हैं  वह
 जब  से  बसे  हैं  वहां  पानी  की  बहुतायत्न  होने  से  बसे  वहां  की  एग्रीकल्चर  लेंड  भ्रच्छी  इसलिए
 कोड़ियों  के  भाव  उसको  लेने  के  लिए  बह  कारखानेदार॒  जमीन  को  एक्वायर  करवाता

 जैसे  ऋई  बढ़  सेटशप  करने  पर्यावरण  .  मंत्रालय  की  क्लियरेंस  लेना  जरूरो  है  इसी

 तरह  से  एक्रद  होना  चाहिए  कि  कोई  भी  .  ऋषि  भूमि  पर  कोई  भी  कारखानेदार  जमोन  को

 एक्वायर  करके  कोई  कारखाना  लगाता  है  तो  उसको  क्लियरेंस  क्रृषि  मंत्रालय  से  लेनी  होगी  ।  ताकि

 किसानों  की  जो  भूमि  है  एकवायःर  नहीं  कररे-+  ऐसी  जमीज़ों  को  एक्वायर  किया  जाये

 लिसका  काफी  नोचे  अं  वाटर  है  पोर  जिस  में  फसल  क्रम  होने,या  न  होने  की
 झ्रापको  तो  पर्याकरण  मंत्रालय  का,भनु  है।इस  आपके  इस्तेमाल  करना

 मैं  यह  भी  के  लिए,फ़्ते  प्रक्ष  रहे  जो  करते  हैं  उनसे

 हो  संतष्ट  हौकर  नौकरशाही:पर  ग्रकीन;न  करें/प्बश्क्रि.-उनकी  तह  में  भ्राज़  किसान  के  साथ

 हर  सब्सिडी  में  प्रन्याग्र  होता  +  पच्रा्न:अ्तिश्तसब्सिड्डी-उस़छो  सही  नहीं  मिलती  बीच  में  उड़ा

 ली  जाती  ग्रामीस्त  बिकास  जे  बात  भग्रर  को  सही  ,  सहलियतें  देंगे  उसका

 उत्पादन  ज्यादा  बढ़ायें  मे-तो  उम्धकी  कग्र  शक्ति  ग्ी  विक[स  स्वाभाविक  भ्रमी

 जो  भर  में  लाक्षों  रुपया  दे  रहे  वह  ऐसी  स्कीम्स  में  देते

 है  ।  जेसे  तालाब  खोद  प्रगले  साल  वह  बन्द  हो  जाता  सूख  जाता  मेरा  सुझाव  है  सकि

 ध्राप  किसानों  को  इकटठा  करके  उनके  लिए  एक  ऐसा  प्रोजेक्ट  लघ्ष  ,दीजिए:जिससे  15-20  परिवार

 का  गज्परा  हो  भौर  उसप्लें  काम  करें  |.  वह  कारखाना  हो  .  इससे  वहां  भ्राथिक  स्थिति

 में  भो  सघार  आयेगा  भौर  भ्रारथिक़  विकास  की  स्रम्भावना  ज्यादा  णजहां-जहां  भ्राप  सब्सिड़ो  दे

 रहे  हैं  वहां-वहां  झ्राप  भ्रपनी  कमेटी  स्थापित  कर  और  इस  बात  में  जाने  को  कोशिद  करें  कि  किस

 तरह  से  किसानों  क  ब्सिडी  का  दुरुपयोग  होता  है  ।

 इन्हीं  शब्  दरों  के  साथ  मैं  कषि  मंत्रालय  की  भ्रनुदानों  को.मांगों  का  सर  करता  हूं  ।

 छरषष  मंत्रालय  में  उद्दंसकल्िस़राग  राज्य  मंत्री  इस  वाद-विवाद  में  मुझे
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 बोच  में  बोलने  का  भ्रवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  प्रापका  धन्यवाद  करता  माननीय  कृषि  मंत्री

 महोदय  वाद-विवाद  के
 श्रन्त  में  चर्चा  का  उत्तर

 हम  पिछले  कुछ  दिनों  से  माननीय  सदस्यों  से  कृषि  एवं  सहकारिता  मंत्रालय  की  भझनुदान  की
 मांगों  के  बारे  में  सुन  रहे  उवंरक  के  बारे  में  बहुत  कम  माननीय  सदस्यों  ने  बात  उठायी  मेरे
 विचार  से  प्रभी-प्रभी  बोलने  वाले  श्रो  वीरेन्द्र  सिंह  ने  उवंरकों  के  बारे  में  अन्य  सभी  माननीय  सदस्यों

 की  तुलना  में  सबसे  भ्रघिक  कहा

 मैं  उनके  द्वारा  की  गई  कुछ  टिप्पशियों  पर  अपनी  राय  व्यक्त  करना  चाहंंगा  |  लेकिन  ऐसा

 करने  से  पहले  मैं  यह  कहना  चाहुंगा  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  से  उर्वरक  उद्योग  में  उत्पादन  श्रौर

 उपभोग  को  दृष्टि  से  काफी  वृद्धि  हुई  है  जब  प्रग्नंज  हमें  छोड़कर  गए  तो  हमें  पारम्परिक  रूप  से  कम

 उत्पादकता  वाली  कृषि  व्यवस्था  मिली  भ्रोर  हम  उरवेरकों  की  मामूली  सी  मात्रा  का  ही  प्रयोग  करते
 भ्रग्रेज  सामान्यतः  उवंरकों  का  प्रयोग  चाय  तथा  काफी  के  बागानों  भौर  मसालों  की  खेती  में

 किया  करते  थे  ।  भ्रब  5  षि  की  भ्रन्य  क्रियाकलापों  में  भी  उवरकों  का  व्यापक  प्रयोग  किया  जा  रहा  है
 देश  में  वर्ष  1951-52  में  उवरकों  का  कुल  उत्पादन  केवल  37000  टन  हो  था  ।  यह  कहते  हुए  मुझे  खुशी
 है  कि  भाज  देश  में  उवंरक़ों  का  उत्पादन  बढ़कर  71.31  लाख  टन  हो  गया  वर्ष  1951-52  की

 60000  टन  की  तुलना  में  भाज  उवेरकों  का  प्रयोग  90  लःख  टन  हो  गया  पहली  दो  योजनाभ्ां
 में  हमें  भ्रपनी  प्रावश्यकता  के  लिए  भ्रधिकांश  उठेरकों  का  भ्रायात  करना  पड़ा  50  प्रतिशत
 उवरकों  का  प्रायात  किया  गया  छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  दो  वर्षों  के  दौरान  हमने  इस
 झायात  को  घटाकर  25  से  तीस  प्रतिशत  कर  दिया  भ्रौर  मुझे  यह  कहते  हुए  शुशी  है  कि  वर्ष

 1986-87  भौर  1987-88  में  हमें  केवल  5  से  7  प्रतिशत  उवंरकों  का  हो  भ्ायात  करना  पड़ा

 श्रो  वीरेन्द्र  श्री  जीवरत्नम  भ्ौर  श्री  बसवराजू  ने  किसानों  को  राज  सहायता  दिये  जाने
 को  बात  कही  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  से  सहमत  हूं  कि  इस्त  वर्ष  किसानों  को  3000  करोड़  रुपयों  की
 राज  सहायता  दी  जा  रही  उनके  ग्रसंतोष  का  कारण  यह  है  कि  यह  राजसहायता  किसानों  को
 महीं  भ्रपितु  उवंरक  उद्योग  को  दी  जा  रही  है  ।  यहां  मुद्दा  यह  है  कि  नियंत्रण  मूल्यों  की  किसी  भी
 व्यवस्था  में  राजसहायता  या  मूल्य  नियंत्रण  उत्पादक  के  पास  होता  है  ।  यह  उपभोक्षता  के  पास  नहीं
 होता  क्योंकि  इसके  समन्वय  में  समस्या  होती  देश  लगभग  उवंरकों  की  1.5  लाख  दुकानें  हैं
 झगर  हम  ऐसी  वप्रवस्था  अपनायें  जिसमें  किसानों  को  उवरक  खरोदने  के  लिए  राज  सहायता  दो  जाए
 तो  तब  हम  इस  पर  नियंत्रण  नहीं  कर  सकेंगे  ।  भौर  भ्रसखिरकार  जो  होगा  वह  यह  है  कि  किसानों
 को  उर्वरक  नहीं  उवंरकों  के  उत्पादन  में  कमी  भराएगी  भौर  कृषि  उत्पादन  घट  जायेगा  ।

 श्री  बोरेन्द्र  सिंह  भ्रोर  भ्रन्य  माननीय  सदस्यों  ने  7.5  प्रतिशत  छूट  के  बारे  में  कहा

 थी  बोरेन्द्र  सह  :  मेरा  कहना  यह  है  कि  भ्राज  एक  बंग  अथवा  एक  टन  की  लागेत  किस

 प्रकार  ध्रांकते  जबकि  इस  मूल्य  निर्धारण  समिति  में  किसानों  का  कोई  प्रतिन

 नहीं  है  ?

 श्री  प्रम  :  उन्होंने  कहा  है  कि  यह  छूट  इस  न  पोंकि इस  देश  में  उवंरकों

 की  काफी  मांग  थी  ।  बेशक  देश  में  यूरिया  की  प्रावश्यक्ृता  के  भ्रधिक  भण्डार  मौजूद हैं  ।  हमारे  पास  देश

 में  30  लाख  टनਂ  यूरिया  का  मडार  है  ।  परन्तु  मैं  यह्  हना  चाहता  हूंਂ  कि  छूट  भंडार को  समाप्त
 करते  के  लिए  नहीं  दी  गई  यह  छूट  उन  किसानों  की  सहायता  के  लिए  थी  सूखे  के  कारण  जिनकी

 की घ  माजूद 6

 a  हा  4,  नम
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 प्राथिक  दशा  खराब हो  गई
 हमने  पहले  भो  यह  देखा  है  कि  उवरकों  की  कीमतें  घटाने  से  हभ

 उबंरकों  की  खपत  नहीं  बढ़ा  सकते  हैं  |  हमारा  यहो  भनुमव  रहा  है

 यह  सच  नहीं  है  कि  मंडारण  से  उर्वरक  खराब  हो  जाते  हैं  झौर  क्योंकि  निर्माता  उसी  भंडार
 को  बदलते  रहते  हैं  ।  ऐपा  नहीं  है  कि  गोदामों  में  पुराना  स्टाक  तब  तक  रखा  जाता  है  जब  तक  कि
 वह  बिक  नहीं  जाता  है  ।

 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  किसानों  को  भ्रवधारण  मूल्य  के  निर्धारण  में  शामिल  किया  जाना

 चाहिए  ।  आज  उवंरकों  के  लिये  भ्रवधारण  मूल्य  योजना  है|  हमने  एक  नाम  की
 समिति  बनाई  है  जोकि  प्रत्येक  उर्वरक  यूनिट  के  लिए  भ्रवधारण  मूल्य  निर्धारित  करती  है।यह  सच

 है  कि  किसानों  का  कोई  भी  प्रतिनिधि  शामिल  नहीं  है  क्योंकि  मूल  रूप  से  इसका  शमन्वय  सरकार
 द्वारा  किया  जाता  हम  मूल्य  निर्षारित  करते  हैं  इस  समिति  में  कुछ  बाहरी  व्यक्ति  परन्तु  वे
 किसानों  के  प्रतिनिधि  नहीं  उवंरक  उद्योग  का  प्रवधारण  मूल्य  80  प्रतिशत  क्षमता  उपयोग  पर

 ध्राघारित  होता  है  भोर  जिसमें  कराधान  के  पश्चात  12  प्रतिशत  का  लाभ  है  12  प्रतिशत  का  यह
 कराघान  पश्वात  लाम  उन  सभी  उद्योगों  को  प्रदान  किया  जाता  है  जो  नियन्त्रित  मूल्य  योजना  के

 प्रन्तगंत  हैं  ।

 जिस  व्यक्ति  ने  चर्चा  प्रारम्भ  की  थी  वह  यहां  पर  नहीं  उन्होंने  इस  देश  में
 उवरकों  की  कम  खपत  के  बारे  में  कुछ  सवाल  उठाये  उन्होंने  कुछ  भ्रांकड़  उद्ध  त  किये  थे  जिसमें
 कहा  गया  था  कि  पाकिस्तान  में  50  ग्राम  प्रति  हेक्टेयर  की  खपत  है  बंगलादेश  में  39  ग्राम
 प्रति  हेक्टेयर  को  खपत  है  ।  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हु  कि  भारत  में  यह  खपत  श्रोसतन  50
 ग्राम  प्रति  हेक्टेयर  है  भोौर  पंजाब  में  150  किलो  ग्राम  प्रति  हेक्टेयर  है  ।  भ्रतः  हम  उ्वेरकों  की  खपत  के
 मामले  में  पीछे  नहीं  मैं  इस  बात  से  सहमत  हू  कि  हमें  इस  देश  में  उवेरकों  की  खपत्त  बढ़ानी
 पड़ेगी  ।  इसके  कारण  राज्य  सरकारों  श्रौर  उवंरक  कम्पनियां  कई  प्रकार  के  विस्तार  को  सक्रिय  चला

 रहो  हैं  भ्रौर  किसानों  को  उर्वेरकों  के  उपयोग  का  प्रशिक्षण  प्रदान  कर  रहीं  हैं  भौर  उन्हें  यह  बता  रहीं

 हैं  कि  उवेरक्ों  का  भ्रधिक  उपयोग  करके  भ्रधिक  उपज  प्राप्त  की  जा  सकती  है  भोर  लाभ  भ्रजित  किया

 जा  सकता  है  |

 कुछ  भन्य  बातें  भी  कहीं  गई  थीं  कि  रासायनिक  उवंरकों  के  प्रतिरिक्त  खाद  का  भी  उपयोग

 किया  ज  ता  चाहिए  ।  इस  मुद्दे  का  भी  हम  यह  कह  कर  कि  यदि  वे  खाद  का  उपयोग  नहीं  करेंगे  तो

 के  माइक्रो-पोशकों  की  कमी  हो  जायेगी  किसानों  को  शिक्षित  करने  का  प्रग्गत्न  कर  रहे
 उन्हें  यह  बताया  गया  है  कि  खाद  का  उपयोग-करना  बेहतर

 मिट्टी

 उमिलनाड़  से  एक  सदस्य  श्री  जीवाथिनम  ने  कहा  है  कि  तमिलनाडु
 में

 नरीमानम  भौर

 भ्रन्य  स्थानों  पर  गंस  पाई  गई  है  भौर  तमिलनाडु  में  प्रमोनियम-यूरिया  काम्पलेक्स  फंक्ट्री  स्थापित  को

 ब्रानी  मैं  इस  बात  से  झाश्वस्त  नहीं  हूं  कि  वहां  एक  बड़ी  उवरक  काम्पलेक्स  स्थापित  करने

 के  लिए  पर्याप्त  मात्रा  में  गेस  पाई  गई  जैसे  ही  तमिलनाडु  में  पर्याप्त  मात्रा  में  गंस  पाई  जायेगी

 हम  इस  प्र!र्थना  पर  विचार  करेंगे  कि  तमिलनाडु  में  उवेरक  संयंत्र  स्थापित  किया

 श्रान्ध्र  प्रदेश  के  एक  सदस्य  प्रो-सोड़े  रमेया  ने  एक  वक्तव्य  दिया  था  कि  उबरक  कम्पनियां

 भारत  की  स्वतंत्रता  की  चालीसवीं  वर्ष  गांठ  भौर  पंडित  जवा
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 हुए  40  वर्ष  हो  गए  उर्वरक  उद्योग  फो  इस  तथ्य  पर  गर्व  है  यह  गये  फा  विध॑य  है  कि  इस  देश
 में  उवरक  उद्योग  नाइट्रोजन  उर्वरक  उद्योग  भी  40  वर्ष  थुरामा  हम“हसके  करण  फोई  कि्शिंष
 कार्यक्रम  नहीं  बना  रहे  हम  केवल  उन्हीं  कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं  जो  पहले  से  तय

 हैं  ।  गांवों  को  अपनाने  व॒क्षा  रोपण  गांवों  में  बेल  कृत्रिम  अ  गों  के  लगाने  भौर  बच्चों  के

 लिए  खिलौना  बैंक  जेंसी  सामाजिक  योजनयें  यह  कार्यक्रम  पहले  से-विद्यमान  हम  इन
 कार्यक्रमों  को  भारत  की  स्वतंत्रता  के  चालीसवें  वर्ष  में  लागू  रहे  हैं  भोर  भाग।मी  वर्ष  पण्डित

 जवाहर  लाल  नेहरू  शताब्दी  भौर  इस  क्थ  उर्वरक  उच्ोग  चालौसकां  वर्ष  रहे  हैं  |
 मैं  प्रधिक  समय  नहों  लू'गा  क्योंकि  भ्रभी  कई  भौर  को  है|  मेरा  झुयाल  है  कि  मैंने
 डन  सभी  मुद्दों  पर  विचार  ब्यक्त  किए  हैं  ।

 ध्ती  उसम  राठौड़  :  सहकारो  क्षेत्र  में  के  में  क्य  हुआ  ।

 श्री  श्री  उत्तम  राठौड़  ने  यह  कहा  है  कि  फैक्ट्री  सहकारो  क्षीत्र  में
 लगाई  जानी  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  भाश्वस्त  करना  चाहता  हू  कि  हम
 के  लिए  सहकारी  क्षेत्र  के  विरुद्ध  नहीं  हैं  ।  मुके  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  उन्हींने  यह

 है  कि  गंस  का  उपयोग  विद्युत  उत्पादन  के  बजाय  उवंरक  के  लिये  होना  हम  समभंते  हैं  कि
 गस  का  उपयोग  तापीय  उपयोग  के  पहले  उकेरक  के लिए  होनाःश्वाहिये

 झपना  भाधरा  समाप्त  करने  से  प्रूवं-मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  देश  में  उवंरक  उद्योग  में  मारी

 मा  हुई  है  +बर्ष  1986-87  में  वृद्धि  प्रतिशत  थी  ध्ोर  1987-88  में  यह  1.  2  प्रतिशत  थी
 धआौरहस  चर्च  1988-89  में  .20.61  अतिशत  की  भाशा  है  ।

 मैं  सदस्यों  को  यह  भाश्वस्त  करना  च।हता  हूं  कि  उर्वरक  उद्योग  विस्तार  सेवाओं  किसानों
 शिक्षित  करने  के  कार्यक्रमों  श्रौर  उवंरकों  के  उपयोग  में  वृद्धि  का  मरसक  कर  रहा  है  ।

 दुर्भाग्य  से  उ्ेरकों  प्रतिशत  उपयोग  लैती  के  30  जतिदात  शसित्ित  क्षेत्र  में  होता  है
 धौर  हम  यह  देखने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  बारानी-खेती  क्षेत्र  में  उवंरकों  के  उपयोग  में  वद्धि  जाए  ।
 हम  विभिन्न  विस्तार  कार्यत्रमों  द्वारा  किसानों  को  शिक्षित  करने  का  प्रयास  कर  रहे

 मैं  माननोय  सदस्यों  को  झाश्वस्त  करना  चाहता  हूं  कि  हस  दैश  में  उ्ब रक  उच्योग  हमेणछा  इस
 देश  के  किसानों  के  साथ  रहेगा  और  क्रृषि  उत्पादन  में  भ्रांचि  का घिक  योगदान  श्रद्दान  करेगा  |

 श्री  बोरेन्त्र  सिह  :  वे  दो  उद्योग  जो  ग्रेन्यूलों  के  स्थान  पर  पाउडर  का  उत्पादन  कर  रहे
 झौर  जिनके  द्वारा-विस्फोटक  पदार्थ  बनाने  का  प्रस्ताव  था  क्या  हुआ  ?

 श्री  प्रभु  :  मैं  इसका  उत्तर  कृषि  मन्त्री  पर-छोष्डृता  |  परन्तु  खृकि  उन्होंने  यह  प्रश्न
 सद्ाया  है  तो  मेरा  यह  कहना  है  कि  दो  फेक्टरियां  भ्रमोनियम  नाइट्रेटबनातो  है  जो?कि  विस्फोटक
 सामग्री  के  लिर्शाण  में  भी  इस्तेमाल  किया  जाता  फ्रन्तु  जब  कभी  हमेंभ्यह  पता  चलता  है  कि
 पावश्क  वस्तु  अधिनियम  उल्लंघन  कर  इस  उवंरक  का  विस्फोटक  पदार्थ  के  निर्माण  में  उपयोग
 किया  जाता  तो  हम  प्रावश्यक  वस्तु  भ्रघिनियम  के  भ्रन्तगंत  कार्यवाही  करते  मैंਂ  सदस्यों
 को  प्राश्कस्त  करता  हू  कि  उलंघन  को  स्थिति  में  हम  कार्यवाही  करेंगे  और  यदि  इस

 संबंध में कोई विशेष प्रकार का उल्लंघन किया गया है तो कपया भुझे इसकी जाभकारोी दें । 206,



 22  चंत्र  1910  अनुदावों  को  मांगें  1988-89

 जो  विजय  राषकत  मैं  मांगों  का  समर्थन  करता  हू  ।  इस  वर्ष के
 बज़ट  में  कृषि  झोर  सम्बद्ध  क्षेत्रों  के  लिए  घतरसाशि  का  400  भप्रधिक  प्राबंटन  किया  मैं  देश  मे
 भ्रेषता  सूखे  से  खाद्यान्नों  के  प्रभाव  को  पूरा  करने  के  लिए  भरत  सरकारद्वारा  उठाये  गये  सभी
 कदमों  का  स्कागत  करता  हू  ।  परन्तु  मैं  इस  संबंध  में  एक  बात  कहना  चाहता  हू  ।  गम्भोर  सूखे  के
 बावजूद  खाद्यान्न  क्र  उत्पादत  उतना  कम  नहीं  हुप्ला  कि  झाशंका  यह  ककि  क्षेत्र  की
 सक्षमता  का  है  भोर  श्रीमती  इंदिरा  गांधो  के  समय  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 गई  नीतियों  के  फलस्वरुप्र  हो  कृषि  क्षत्र  इतना  मजबूत  बना  श्रा  राजाव  गांधी  भौर
 उन्छनी  सरक्यर.इक  नीतियों  को  बड़ी  तत्परतः  झौर  दक्षता  से  लागू  करने  का  प्रयाप्त  कर  रही

 इस  भ्वत्तारः  उत्पादन  भोर  उत्वादकता-के  प्रम्बन्ध-में  कुछ  कहना  चाहता
 यह  सक्ष  हैं  कि  देदा  हैक्टेयर  खाखस  उत्पादन  विश्व  के  प्रौसत  उत्पादन  से  कहुताःकम

 है  +  गेहूं  मोर  चावल  के  के  मामले  में  हमारा  स्थान  सरकार  को  इस  बात  पर

 गस्भो  रत्ा.से  ध्ययन:देना  -  ।  क्यों  हम  एक  हेक्टेयर  में  3000  प्रथवा  4000  किलो  ग्राम
 पंद्य  कर  सकते  .?  एक  हैक्टेयर  में  क्यों  इतना  चावल  पंदा  नहीं  कर  सकते  ?  हमारे
 देश्ञ  का:कूषि.  विज्ञान  बढुत  उन्नत  है  ।  हमारे  विज्ञनिक  विश्व  प्रसिद्ध  हमारे  पास

 भनुसंघान  संस्थान  हैं।इन  सबके  होतें  हुए  हमारा  उत्पादन  बढ़ਂ
 नहीं  रहम:है।  प्रमुछदी  कवि  पर  ध्यान  चाहिए  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि

 चह  खाद्यान-का  उत्पादन  प्रति  हेक्टेयर  कम  से  कम  4000  किलो  ग्राम  करने  के  लिए  सभी
 प्रावश्यक  कदम  उठायें  |  दूसरी  बात  हरित  क्रांति  के  बारे  में  यह्  सच  है  कि  हरित  क्रांति  कृषि  क्षेत्र  में
 अकतिकारोी  परिवशेक़  लायी  ।  परन्तु  कुछ  विशेषज्ञों  का  मत  है  कि  हरित  क्रांति  क्षेत्र  में  उत्पादन
 प्रस्याधिक  रहा  ।  हम  भोह  नहीं  -  मो  कहना  है  कि  उर्दरकों  और
 भ्रथिक  उपज  देनेतवाले  बीणों  की  के  इस्तेमाल  से  भूमि  की  उबंरता  धीरे  घीरे  नष्ट  हो
 यदि  यह  तो  सरक्भ १  को  इप्तक़ो भरी  सता  से  करनी  चाहिए  बमोंकि  इससे  उत्पादत  पर  बहुत

 बुरा  भसरू  पड़गा-॥  यदि  इक  काउनिश्कतश्न  है  सरक।र  को  इसका  समाघन  ढू  ढना

 घाहिये  भौर  उत्पादन  के  लिए  नयी  नीति  तेयार  करनी  चाहिए  ।

 1.49

 सोमनाथ  रथ  पोठ्यसीन

 इस  घजट  में  कृषि  लैस  तिवाई  के  1295  रोड़  रुपयों  का  प्रावधाव  रखा  गयी

 यह  कहा  गया  है  क़ि  सरकार  मिलिग्रनः  हेढटे  यर  का  :  प्र  तिरिक्त  मूल-क्षत्र  सिंचाई  के  प्रन्तयंत

 लाने  का  विषयवार  भभी।भो  हरी  रर्ता  पर  निर्मर  है  कृषि  योग्य  भूमि  के  40%  क्षेत्र
 में  भो  सियाई  सुविकर्ये  प्रक्षन  नहीं  कर  सके  देश  मार्मों  में  कितनी  ही  शधिक्षाई  परि«
 योजमारें  भघूरी  पड़ी  केरल  को  ही  ली  केरल  का  क्षेत्र  राज्य  के  उपज
 देने  वाले  क्षेत्र  में  से  इस-मिलेः  में  भी  मोबरा  सूखा  कुरिधर-कुट्टी  करपरा  परियोजना
 को  झौर  इस  जिले  में  प्रन्य  क्षेत्रों  में धिचाई  सुविधाएं  प्रशव  करने  के  लिये  बनाई  गई
 इस  परियोजना  को  भ्रमी  तक  मंजुरी  नहीं  दी  गई  यह  परियोजना  कार्यान्वित  होगी  भ्रथवा  नहीं
 मैं  कह  नहीं  सकता  हूं  ।  मैं  सरकार  से  झनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  परियोजना  को  जितना
 जल्दी  हो  लागू  करे  मैं  सरकार  से  भनुरोध  करता  हू  कि  देश

 में
 सभी  भ्रघूरों  सिंचाई

 परियोजत्ापों  पूरा  करें-भौर  सिंचाई  स॒विधायें  बढ़यि  ।
 जरााााााााााााााााकइकललल  चइलनुनुन  लनमुतुतुतुनुलाम  धरम  मरा  आन  चाााा  या  णम्ग्ग्ल्म्भ्भ्भममल्लमाआ  नाना

 +मूलतः  भलफालम्नःमें  विगे  गए-माष्नणः  झ  प्नुकाद  रूपान्तर
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 अ्रब  मैं  भ्रपने  राज्य  की  कुछ  विशेष  समस्पाभों  की  चर्चा  करता  केरल  में  पिछले  वर्ष

 भीषण  सूखा  पड़ा  जिससे  फसलों  को  मारी  हानि  केरल  बजट  पर  बोलते  हुए  मैं  ने  इस  समस्या
 की  विस्तार  से  चर्चा  को  केरल  की  भाघी  भूमि  बागान  जंसे  काली  मिचं

 झभादि  के  वक्ष  लगे  इन  फसलों  को  क्षति  से  इस  राज्य  की  श्रथंव्यवस्था  ध्वस्त  हो  गई  के

 प्रायः  समी  जिलों  में  पीने  के  पानी  का  विकट  प्रभाव  उत्पन्न  हो  गया  पालघाट  जिले  में  यह  समस्या

 बहुत  गमीर  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्थिति  की  गंभीरता  का  जायजा  लेने  के  लिये  एक  अध्ययन  दल
 भेजा  परन्तु  राज्य  सरकार  ने  सूखे  से  प्रभावित  जनता  को  कोई  राहत  देने  के  प्रति  उत्सुकता  नहीं  दिखा

 रहो  है  ।  सरकार  ने  इस  स्थिति  का  राजनेनिक  लाभ  उठाने  का  प्रयास  किया  केन्द्र  द्वारा  स्वीकृत
 घनराशि  तक  को  इस  सरकार  ने  समुचित  रूप  से  ल्र्च  नहीं  किया  ऐसी  स्थिति  में  सूखा  ग्रस्त  क्षेत्रों
 के  लिये  चलाये  जा  रहे  राहत  कार्यों  की  जांच  का  कार्य  केन्द्रीय  सरकार  को  करना  चाहिए  ।

 यह  बःत  कई  लोगों  को  पता  नहीं  है  कि  सूपारी  रबड़  आदि  फसलों  की  क्षति  का

 दूरगामी  प्रभाव  पड़  गा  यदि  कोई  नारियल  का  वृक्ष  क्षतिग्रस्त  होता  है  तो  नये  वृक्ष  से  फल  प्राप्त

 करने  में  उत्पादक  को  4-5  वर्ष  की  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  जरा  कल्पना  कीजिये  कि  वह  गरीब

 किसान  जो  इन  फसलों  पर  निर्मर  है  किस  प्रक/र  जीवन  यापन  करेगा  ।  इन  फसलों  के

 उत्पादकों  की  मदद  के  लिये  कोई  स्थायी  प्रबंध  किया  जाना  इसी  प्रकार  नगद  फसल  का

 नुकसान  उठा  रहे  किसानों  को  दी  जा  रही  200  रुपये  को  राशि  बहुत  कम  है  क्योंकि  इन  फसलों  को
 उत्पादन  लागत  बहुत  अधिक  मैं  मांग  करता  हूं  कि  यह  राशि  बढ़ायो  जानी  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  ग्रामीण  विकास  बिभाग  द्वारा  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  ग्रामीण

 हीन  रोजगार  गारन्टो  कार्यक्रम  भ्रादि  के  अन्तगंत  खाद्यान्नों  के  प्राबंटन  से  संबंधित  इस  समय
 श्रमिकों  को  उनकी  मन्जूरी  का  50%  गेहूं  भौर  चावल  वे  रूप  में  दिया  जाता  है  ।  केन्द्र  इस  कार्यक्रम
 के  भन्तगंत  केरल  को  50:50  के  ध्ननुपात  में  खाद्यान्न  प्रदान  करता  केरल  के  गांवों  में  गेहै  कोई

 नहीं  खाता  है  वहां  सभी  चावल  खाते  हैं  ।  सरकार  को  गेहू  के  स्थान  पर  चावल  भावंटित  करना

 मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  जिस  महत्वपूर्ण  बात  की  भोर  दिलाना  धाहता  हैँ  वह  ऋषि
 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कार्य  योजना  से  संबंधित  है  ।  केरल  में  धान  मुख्य-फसल  यह  ठोक  है  कि
 पिछले  एक  दशक  से  केरल  में  धान  का  उत्पादन  घट  रहा  है  हम  भ्रभी  मी  घान  का  प्रति  वर्ष  12  लाश
 टन  उत्पादन  करते  परन्तु  भारत  सरकार  ने  कृषि  के  विकास  संबम्धी  कार्यक्रम  में  केरल  को
 शामिल  नहीं  किया  मुके  पता  चला  है  कि  इस  कार्यक्रम  के  भ्रम्तगंत  18  राज्य  चुने  गये  हमारे
 पड़ोसी  राज्य  तमिलनाडु  प्रथवा  कर्नाटक  इसमें  शामिल  किये  गये  परन्तु  पता  नहीं  केरल  को  क्यों
 छोड़  दिया  गया  यदि  केरल  के  उद्यमी  किसानों  को  समुचित्त  प्रोत्ताहन  भौर  वित्तीय  सहायता  दी
 जाती  तो  बे  निसंदेह  उत्पादन  में  काफी  वरद्धि  कर  सकंगे  ।  मैं  प्रवल  रूप  से  मांग  करता  हैँ  कि
 क्केरल  को  इस  कार्यक्रम  में  शामिल  किया

 मैं  अन्त  में  प्पने  पालघाट  जिले  की  एक  समस्या  की  चर्चा  करना  चाहता  इस  जिले  में

 प्रट्टापट्टी  आदिवार्स
 क्षेत्र  सूखे  से  इन  भ्रादिवात्रियों  की  दशा  दयनीय  हो  गई  रोजगार  के

 प्रभाव  में  यहाँ  भूखमरी  की
 स्थिति

 उत्पन्न  हो  गईं  राज्य  सरकार  का  दावा  है  कि  उसने  भादि
 घासियों  के  कल्याण  पर  16  करोड़  रुपए  ्थात  प्रत्येਂ



 22  चैत्र  1910  अंनुंदानों  की  मांगें  1988-89
 $$

 में  केरल  बिघान  सभा  की  लोक  लेखा  समिति  ने  इस  भादिवासी  क्षेत्र  का  दौरा  किया  था  भोर
 वासियों  की  स्थिति  का  प्रष्ययन  किया  समिति  का  कहना  है  कि  राज्य  सरकार  इस  क्षेत्र  में

 बकित्सा  सुविधा
 alt  झौर  यहां  तक  कि  पेयजल  मी  उपलब्ध  नहीं  करा  पाई  भट्टापाड़ी

 पश्चिमी  घाट  के  वर्षा  वाले  क्षेत्र  में  पड़ता  है
 ।  इसलिए  यह  क्षेत्र  निरंतर  सूखे  का  सामना  कर  रहा

 मैं  समझता  है  कि  इस  स्थिति  का  विशेषज्ञों  द्वारा  प्रध्ययन  क्रिया  जाना  सरकार  को  भा
 वासियों  की  समस्याश्रों  के  प्रति  सहानुभूतिपूर्णा  रूब  प्रपनाना  ही  चाहिए  ॥  यू  कि  राज्य  सरकार  इस
 मामले  में  विफल  रही  इसलिए  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रावश्यक  तोर  पर  धागे  आना  चाहिए
 भौर  भादिवासियों  के  लिए  प्रारम्भ  किए  गए  विभिन्न  कार्यक्रमों  पर  प्रत्यक्ष  रूप  से  निगरानी  रखनी

 मैं  इन  मांगों  का  एक  बार  समर्थन  करता  हूਂ  भौर  भ्रपना  भाषण  समाप्त  करता

 श्री  जाज  जोसफ  मुन्डाकल  :  मैं  कृषि  मंत्रालय  के  संबधी  भनुदानों  को  मांगों  का
 समर्थन  कर  रहा  हूँ  क्योंकि  हाल  ही  मे  केन्द्रीय  सरकार  का  रूख  हमारे  देश  के  कृषकों  और  किसानों
 के  हितों  का  समर्थन  करता  रहा  मैं  एक  किसान  परिवार  का  व्यक्त  हूँ  भौर  मैं  इस  देश  के
 किसानों  को  कठिनाईयों  को  समभता  हूँ  ।

 केरल  में  घान  की  खेती  बड़ा  करना  एक  बहुत  बड़ा  घाटा  केरल  में  लोग  धान  की  खेती
 करना  छोड़  रहे  हैं  ।  इसलिए  मंत्री  महोदय  से  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  घशन  की  खेती  को  हमारे  देछा  के
 सघन  कृषि  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  केरल  को  सघन  घधान-खेती  योजना  में  शामिल  करने  की

 देश  में  सूखे  की  स्थिति  को  देखते  हुए  सिंचाई  योजनाश्रों  को  प्राथमिकत्ता  दी  जानी
 घान  की  खेती  के  लिए  पेरियर  घाटी  जैसी  यौजनाएਂ  पूरी  की  जानी  चाहिए  जो  केरल  में  गत  :  वर्षों
 से  पूरी  नहीं  की  जा  सकी  हैं  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  पभनुरोध  करता  हूँ  कि  पेरियर  धाटी  ज॑ंसी  स्िच्।ई
 परियोजनाप्नों  के  लिए  भौर  भ्रधिक  घनराशि  भावंटित  की  जाए  तथा  घान  की  खेती  को  बढ़ावा  दियां

 जैसाकि  प्रभी  मेरे  मित्र  ने  बताया  नारियल  की  खेती  से  प्राय  प्राप्त  होने  में  सात  से  दस
 वर्ष  तक  लग  जाते  गत  कुछ  वर्षों  से  सूखें  की  स्थिति  के  कारण  नारियल  की  खेती  खराब  हो  जाती
 है  ।  मंत्री  महोदय  से  मेरा  प्रतुरोध  है  कि  नारियल  की  खेती  तथा  उसकी  सिंचाई  के  लिए  और  अधिक
 घनराशि  भझ्रावटित  की

 कह्चरਂ  के  द्वारा  हमारे  वज्ञानिकों  ने  उन्नत  किस्म  को  पौध  उगाने  का  तरीका  श्लोज
 निकाला  है  ।  दुमग्यिवश  यहु  तरीका  बड़े  प॑माने  पर  नहीं  भ्रपनायां  जा  रहा  है  हमारे  देश  में  नारियल

 को  अच्छी  पौध  की  कमी  मैं  मंत्री  महोदय  से  भप्रनुरोध  करता  हु  कि  नारियल  की  खेती  के  लिए
 प्लोर  भ्रधक  घनराशि  आबंटित  करें  तथा  इसके  लिए  टिशू  कल्चर  कायंत्रम  को  प्रोत्साहन  दिया

 डेयरी  के  विकास  के  लिए  हमारे  देश  में  काफो  गुन्जाइश  विदेसों  में  डेयरी  विकास  में

 बहुत  भ्रधिक  प्रगति  हुई  मैं  मंत्री  महोदय  से  डेयरी  विकास  के  लिए  भी  भौर  भ्रधक  घनराशि

 वि  भ्रावंटित  करने  का  अनुरोध  करता

 कृषि  उत्पादों  का  भ्रच्छा  मल्य  प्रदान  नहीं  किया  विशेषरूफ  से  नकदो  फसलों  के  जो
 मूल्य  प्रदान  किए  जाते  हैं  थे  भ्रपर्याप्त  होते  हमारे  देश  में  मारियल  का  नारियल  की  गिरि
 जायफन्न  तथा  लोंगका  भायात  किया  जाता  प्रौर  इन  बस्तुझों  के  मूल्यों  में  भत्योधिक  बुद्धि  हुई

 20१.
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 मंत्री  महोदय  से  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  किलसिसत  को  इन  वस्  तुश्नों  का  प्रक्यात्त  बन्द
 “  जाए  एक  महोने  के  मंतर  इन  वस्लुधों  के  मृत्यों  में  58  प्रत्रिशक्त  तक  बद्ध  हुई  है  ।
 महोदय  से  भ्रनुनोध  है  कि  इन  कृषि  उत्बादों  का  प्राधात्त  बन्द  जाए  श्लोर  इसके  स्थान  पर
 हमारे  कषकों  को  उचित  मूल्य  उपलत्र*ष्ष  कराया

 उवंरकों  तथा  कृषि  उपकरणों  के  मुल्य  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  की  तुलना  में  बहुत
 भधिक  मंत्री  महोदय  ने  हाल  ही  में  उवंरकों  के  संबंध  में  रिथायत  को  घोषणा  को  मैं  मन्त्री

 महोदय  से  भनु रोध  करता  हूँ  कि  उवं  के  भ्रादि  के  सबन्ध  में  भ्ौर  भ्रघिक  रियायतें
 प्रदान  करके  झोर  प्रोत्साहन  दिया  जाए  ।

 नकदी  फसलों  के  उत्पादकों  को  मारी  कठिनाईयां  हो  रही  है  क्योंकि  इन  वस्तुझ्नों  के  मूल्यों  में
 ट्रीं  हो  रही  है  जेसाकि  कारखाने  में  निर्मित  वस्मुप्रों  के  मु  शबों  में  लगभग  100  प्रतिशत  बुद्धि  हो

 गई  मंत्री  महोदय  से  मेरा  भनुराध  है  कि  इस  मामले  की  जांच  की
 ब्श्न  8५  न  au,

 मैं  इस  मंत्रालय  की  भ्रनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हू  क््फरेंकि  जेस्ताकि  मैंने  पहले  कझ्ष

 सरकार  का  वतंमान  रूक  किसानों  को  प्रोत्साहन  देने  का

 श्री  तपेश्वर  सिंह
 :  समापत्ति  बड़ी  लम्बों  प्रतोक्षा  के  बाद  भापवे  मुझे

 खन््द  मिनटों  का  समय  दिया  जिसके  लिए  मैं  झ्ापका  भ्ाभार  प्रकट  करता  हू  ।  मैं  ग्राज  कृषि  मंत्रालय
 की  मांगों  के  समर्थन  मैं  खड़ा  हुआ  कृषि  मंत्री  ने  भ्रभि  हाल  में  ही  कृषि  मंत्रालय  का  काय॑

 फप्हाला  हैं  ।  कृषि  मंत्री  जी  भोर  इनकी  टीम  के  प्रति  देश  के  किसानों  के  दिल  में  एक  भ्राशा  भोर
 विश्वास  जामृत  हुप्रा  है  ।  खाद्यान्न  के  मामले  में  हमारे  देश  को  जो  पहले  स्थित  थी  उसमें  झ्रादरणीय
 इल्दिरा  जी  के  विचारों  से  भोर  उनके  द्वारा  पहल  करने  के  कारण  देश  में  खाद्यान्न  को  स्थिति  काफो

 सुघरी  पहले  हम  4-5  करोड़  टन  भ्रन्न  का  उत्पादन  किया  करते  थे  लेकिन  भ्रब  हमारे  देश  का
 खाद्यान्न  उत्पादन  15  करोड़  टन  तक  पहुंच  गया  है  ।  भोर  हमारे  मंत्री  जी  का  जो  स्टेटमेंट  भाया

 है  उसके  तो  ऐसा  लगता  है  इस  वर्ष  |  करोड़  60  लाख  टन  भ्रन्त॒  का  उत्पादन  अश्रधिक

 होने  को  संमावना  है  ।

 सभापति  कृषि  विभाग  से  सम्ब  न्धत  जितमा  भी  इनक्राक्ट्क्चर  है-चाहे
 चाहे  सीड  कारपोरेशन  हो-पह  जितनी  मी  संस्थायें  हैं  उतके  कार्य  बड़ी  भ्रच्छोी  तरह  से  चल

 रहे  खरसकर  नेझ्ननल  डेडलपमेंद  कारपोरेश्चक  जो  है  वह  को  प्रापरेटिव  मूवमेंट  को

 बढ़ वा  देता  भाप  में  कोई  भन्य  उद्दे श्यः  होकर  कृशि  उत्पादन  या  भ्रोद्योगिक  उत्पाइन  में
 झपना  सहयोग  और  सहायता  प्रदात  करना  ही  उश्चका  एक  मात्र  उद्देश्य

 ने  बड़े  पमाने  पर  काम  किया  मारत  सरकार  से  जो  उसे  पून््जी  मिली  या  बाहर  के  देश्षों  से
 वल्ड  बेंक  या  युरोपियन  एकोनामिक  कृम्युनिटी  से  सहकारिता  के  क्षेत्र  में  बड़े  पमाने  पर  जो

 किसानों  की  मदद  हुई  या  मार्कठिंग  के  क्षेत्र  में  कोई  प्रोसेश्चिग  यूनिट  बनी  भौर  सीड  कारपोरेशन  के
 हारा  भच्छा  काम  हुआ  लेकिन  मैं  आपके  माध्यम  से  मन्त्रो  जी  से  आग्रह  करना  चाहूंगा  कि  सोड  का
 उत्पादन  देश  में  और  ज्यादा  कराया  जाना  पिछले  साल  हमारे  राज्य  में  भयंकर  बाढ़  भौर
 सूखे  का  प्रकोप  हुसा  ।  हम  लोक  सीड  चाहते  थे  लेकिन  नेशनल-स्ीड  कारपोरेशन  केवज  60  हजार
 क्वींटल  सीड़  देने  में

 ही  सक्षम  बाकी  सोड  हमें  फूड  कातपोरेश तर  भ्राफ  इष्डिया  से  खाते  वाला

 भेहू  लेकर  सोरू  के  रूप  में  खलाना  पढत  जिसके  - चलते  बिहार  में  शिक्षायर्ते  आई  ।
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 एक  बात  की  श्रोर  मैं  प्रापके  माध्यम  से  मासनीय  मन्त्री  जो  का  ध्यान  भौर  दिलाना  जल

 1  जितनी  भी  भाप  सब्सीडी  दे  रहे  चाहे  उर्वरक  के  लिए  हो  दूसरी  चीजों  के  मैं  भ  नुरोध
 कंरूगा  कि  फोश्रापरेंटिव  के  श्र  जो  भाप  सभ्पीडी,कंपोनेन्ट  देते  हैं  ।  उसमें  भ्राज  बहुत  भावद्यक  हो
 गया  है  कि  आप  सब्सीडी  न  देकर  इल्ट्रेस्ट-कंपोनेन्ट  को  सब्सीडी  के  रूप  में  दें  ।  किसानों  को  जो
 प्राप  लोन  देते  हैं  ट्रंक्टर  या  पपषिग  सेट  के  झ्गर  किसी  समय  सूखे  के  कारण  या  बाड़  के
 कारण  वह  उसकी  किस्त  नहीं  दे  पाता  है  तो  श्राप  पीनल  इन्ट्रंस्ट  तथा  भ्रन्य  कर्द  प्रकार  के  इन्ट्रेस्ट
 उस  पर  लाद  देते  मैं  मनन््त्री  जी  से  प्रनुरोध  करूगा  कि  ध्राप  जो  सब्सोडी  कम्पोनेट  देते  हैं  25

 50  परसेंट  या  जो  जनरल  किसान  को  भाप  25  परसेंट  देते  उसमें  इण्ट्रे  स्ट-कांपोनेन्ट
 को  सठ्सीडी  के  रूप  में  दिया  जाए  भौर  जितने  फाइनेंशियल  इन्स्टीटूयशन्स  हैं  उसको  बह  सब्सीड़ी
 का  पंसा  पहले  ही  दे  दिया

 सभापति  जब  कृषि  के  विकास  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  तो सदन  में  कोभापरेटिव  की  बात
 रखने  की  मैं  आपसे  इजाजत  मैं  समभता  हूं  कि  कृषि  के  विकास  में  कोझापरेटिव  बड़ी
 भूमिका  निभा  रहा  ग्राज  कृषि  के  क्षेत्र  में  इतना  विकास  इतने  बड़  प॑माने  पर  देश  म्रें  भ्रन््न
 का  उत्पादन  होने  इस  विकास  में  सारे  देश्ष  के  कोह्मापरेटिव  का  अहुत  बड़ा  योगदान  है  प्राज
 सारे  देश  में  तीन  लाख  हजार  कोआपरेटिव  काम  कर  सटे  जिनभेंस  एक  लाख  कोभ्रापरेटिव
 सोसायटीज  गांवों  में  सेवाभों  में  लगी  इनकी  भारफत  गांवों  में  कोझ्ापरेटिव
 साइडस  भ्रीर  फर्टिलाइज र  का  वितरण  हो  रहा  है  भोर  बड़  पमाने  पर  हो  रहा  है  ।  नवाड  में  ल्भभग
 3.5  करोड़  किसानों  को  ऋषा  मुहैया  किया  है  ।  ध्राण  सारे  देश  में  15  करोड़  हमारे  कोश्रापरेटिव  के
 संग्बर  हो  गए  हैं  ।  हमारे  मासनोय  मंत्री  कृषि  मंत्री  के  साथ-साथ  सहक।रिता  के  भी  मंत्री  हैं  ।
 हमारे  देश  में  कोश्रापरेटिव  का  संचार  हो  रहा  तकेवल  कृषि  क्षेत्र  में  बल्कि  श्रोश्ोगिक  क्षेत्र  में
 मी  ।  औद्योगिक  क्षेत्र  में  सारे  देश  में  लगभग  325  शुगर  फेक्ट्रियां  काम  कर  रहीौ  देश  के  कुल
 बोनी  उत्पादन  प्रतिशत  कोग्राफ्रेटिव  से  उत्फादन  हो  रहा  है  ।  फटिलाइजर  के  लिए  इफ्को
 झोर  क्रिफ्को  जंसे  कारखाने  लगाए  ये  कारखाने  को भ्रापरेटिव  सेक्टर  में  जितनी  इन्स्टाल्ड  कपेश्िटी

 उससे  भी  ज्यादा  उत्पादन  कर  रहे  मैं  मंत्री  भहोदय  को  बताना  चाहता  हैँ  कि  हमारे  प्रधान
 श्री  राजीव  गांधी  ने  देश  के  सभी  मुख्य  मज्ियों  को  एक  पत्र  लिखा  है  कि  जहाँ  पर

 को-भापरेटिव  सुपरसंशन  में  कहां  उनको  डेमोक्र  टिक  करंक्टर  रिस्टोर  किया  मद्वास  में  13
 सालों  से  कोश्रापरेटिव  सुपरसंदन  में  उत्तर  अरदेश  जसे  बड़े  राज्य  में  भी  यहो  स्थिति  भ्रान्ध्र
 प्रदेश  में  जब  से  तेलगू  देशम  की  सरकार  भ्राई  तब  से  सुपरसंशन  में  भ्रभी  केरल  में  भी  नई
 सरकार  बनी  बहां  पर  भी  सुपरसेश्ञन  में  मैं  माननीय  मत्री  जी  से  भ्राग्रह  करना  चाहूंगा  कि
 जितनी  मी  सुपरसीडेड  कोभ्ापरेटिव  सोसायटीज  जिनको  श्राप  नावाढ  भौर  से
 जो  पंसा  देते  उनको  कहिए  कि  आप  प्रपने  कोप्मापरेटिव  करक््टर  को  रिस्टोर  करें  तब  पैसे  दिए

 नहीं  तो  नहीं  दिए  जायेंगे  |  झ्रापके  मश््यम  से  माननीय  मंत्री  जीं  स ेकहना  चाहता  हਂ  कि
 कोग्रापरेटिव  के  बढ़ते  कार्यक्रम  को  देखते  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  ने  कहा  था  कि  हिन्दुस्तान
 में  मिक््सड  इकोनोमी  होगी--श्राइवेट  पब्लिक  सेक्टर  काम  करेंगे  शौर  एक  दिन  ऐसा  पाएगा

 ब  कोआपरेटिव  संक्टर  मी  मैं  मांग  करता  हूं  कि  को-भाषरेटिव  सेक्टर  को  भी  एक  सैक्टर
 बनाया  जाए  ।

 शभी  हमारे  मित्र  श्री  चोरेन्द्र  सिह  ने  र्चा  को  कि  कृषि  के  साथ-साथ  बात  करते  हुए  क्थाई
 शत  भी  अपते-अप  प्रा  जाती  है  मैं  मंत्री  जी  से'कहना  चाहता  हु  कि  हमारे  निर्वाचन श्र  में

 एक  सीन  फैनाल  जो  115  बर्ष  अहले  भ्रिटिवा  सोम्राण्य  द्वाश  बंसाई  जई  थी  ।  लेकित  उस  कमाल
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 की  सफाई  का  काम  पिछले  15  वर्षों  से  नहीं  हो  रहा  मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  जी  से  भाग्रह
 करना  चाहता  हूं  कि  वल्डं  बेक  द्वारा  इसके  लिए  1200  करोड़  रुपए  को  योजना  बनाई  गई
 लेकिन  भ्रभी  तक  वह  योजना  भारत  सरकार  भ्रौर  बिहार  सरकार  की  फाइलो  में  भटकी  पड़ी  हुई
 मैं  यह  बात  सिंचाई  की  भ्नुदान  की  माँगों  पर  भी  लेकिन  हमारे  कृषि  मंत्री जी  एक
 डायनेमिक  मन्त्री  है  मैं  उन  से  भ्राग्रह  करता  है  कि  वे  इस  मामले  में  हस्तक्ष  प  कर  ।

 एक  बात  भ्रौर  कह गा  ।  इस  ब।र  पिछले  महीने  बिहार  में  बड़  भोले  जिससे
 गेहूं  की  फसल

 बडे  जोरों  से  बरवाद  हो  गई  लेकिन  से  वे  इन्शयोड  हैं  ।  मैं  मत्री  महोदय  से  प्राग्रह  करू गा
 कि  किसानों  को  इन्श्योरेंस  का  पंसा  जल्दी  मिल  तो  किसानों  का  भारत  सरकार  के  प्रति  भौर
 मंत्री  जी  के  प्रति  विश्वास  जगता  ।

 इन  शब्दों  के  कृषि  मन्त्री  जी  ने  जो  डिमान्ड्स  पेश  की  मैं  उत  का  स्वरागत  करता हूਂ

 |

 श्री  नित्यानन्द  सिर  :  मैं  कृषि  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  के  समर्थन  में

 कुछ  शब्द  कहना  चाहता  एक  वर्ष  हमें  पूर्ण  विश्वास  था  कि  हम  कृषि  के  क्षेत्र  में
 निर्धारित  लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  समर्थ  हो  गए  हम  कृषि  उत्पादन  में  पर्याप्त  वृद्धि  कर  सकते  हैं
 झौर  यह  हमारे  द्वारा  भ्रपनाई  मई  एक  समुचित  कृषि  नोति  के  साथ  साथ  क्रृषि  वंज्ञानिकों  के  सहयोग
 के  कारण  संभव  हुप्रा  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  हम  प्रात्मनिमर  हो  गए  थे  और  हम  इसका  प्रचुर
 मात्रा  में  मंडार  रख  सकते  हम  खाद्यान्नों  का  निर्यात  भी  कर  सकते  किन्तु  गत  वर्ष  हमें
 प्रप्रत्याशित  सूखे  का  सामना  करना  पड़ा  जो  बहुत  ही  गंभीर  भौर  व्यापक्र  स्थिति  थी  झौर  उसकी

 चपेट  में  देश  का  बहुत  बड़ा  भाग  भ्रा  गया  जिसके  कारण  हमारी  प्रथंव्यवस्था  बहुत  खराब  हो  गई
 धोर  हमें  बहुत  घकका  श्रब  हम  यह  महसूस  करते  कि  अन्ततः  कृषि  का  भ्राघार  इतना

 मजबूत  भोर  ठोस  नहीं  हुम्रा  है  कि  सूखे  की  इस  स्थिति  का  सामना  किया  जा  सके  ।  हम  समभते  हैं
 कि  भभी  हमें  कृषि  के  संबंध  में  विशेष  ध्यान  देना  होगा  और  उसे  उच्च  प्राथमिकता  देनी  होगी  तथा

 पर्या८्त  संसाधन  जुटाने  होंगे  ताकि  इस  क्षेत्र  में  सतत  भ्रोर  त्वरित  विकास  सुनिश्चित  किया  जा  सके  ।

 गत  कुछ  वर्षों  में  देखने  में  भ्राया  है  कि  जलवायु  और  पर्यावरण  में  परिवतंन  आया  है  जिसके

 स्वरूप  मौसम  के  बारे  में  मविष्यवाणी  करना  कठिन  हो  गया  है  तथा  प्ननियमित  श्रौर  कम  हो  गई  है  ।

 सूखा  हमारी  भ्र्थं  व्यवस्था  में  एक  नियमित  बात  हो  गयी  है  ।  सबसे  श्रमावशाली  सूखा-रोधी  उपाय

 सिंचाई  का  विस्तार  लेकिन  दुर्भाग्य  इस  क्षेत्र  में  हमारा  कार्य  संतोषजनक  नहीं  जेसा  कि

 मेरे  कछ  मित्रों  ने  पहले  हौ  बताया  है  कि  सिंचाई  परियोजना  को  स्वीकृति  प्रदान  करने  में  बहुत  समय

 लगता  है  तथा  जटिल  प्रक्रिया  के  कारण  बहुत  विलम्ब  हो  जाता  है  जिसे  दूर  करने  की  जरूरत  है  ।

 सिंचाई  परियोजना  को  पूरा  करने  में  बहुत  भ्रधिक  समय  लगता  है  जिससे  प्राक्क्रलनों  में  संशोधन

 करना  पड़ता  है  तथा  लागत  में  वृद्धि  हो  जाती  है  प्लौर  जहां  कहीं  भी  पहले  सिंचाई  क्षमता  बढ़ाई  गई
 उसका  प्रा  उपयोग  नहीं  किया  गया  हमें  मालूम  है  कि  जलाशयों  का  पहले  ही  निर्माण  हो  चुका

 है  भौर  ये  जल  से  भरे  हुए  हैं  परन्तु  क्योंकि  नहरों  का  निर्माण  नहीं  किया  गया  है  इस  जल  का

 सचाई  हेतु  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता  ।  हमारे  राज्य  रंगाली  और  पोटारू  में  बांध  जलाशय

 जल  से  भरा  हुआ  है  परन्तु  इससे  कृषि  हेतु  सिंचाई  सुविधा  उपलब्ध  कराना  संभव  नहीं  ऐसी

 च्टियों  को  दूर  क्किया  जाना  हमारे  कृषि  वेज्ञानिकों  और  भ्रनुसंघान  कर्मियों  ने  बहुत  भ्च्छा
 किया  उन्होंने  खेती  की  विकसित  भौर  वेजश्ञानिक  तकनीकों  का  पता  लगाया  है  तथा  अधिक
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 पैदावार  देने  वाले  बीजों  की  किस्मों  का  पता  लगाया  है  लेकिन  इस  जानकारी  को  प्रयोगशालाझों  से
 खेतों  तक  पहुंचाना  होगा  ।  यह  विस्तार  कार्य  जैसा  जाना  था  वैसा  किया  गया  हमारे
 विस्तार  भ्रधिकारियों  भोौर  कृषि  विभाग  के  कैडरों  तथा  फोल्ड  वर्कंरों  के  पास  जानकारी  नहीं  उन्हेंਂ

 गण  नहीं  दिया  गया  है  भ्रथवा  इस  विस्तार  काय॑  को  करने  में  उनकी  रूचि  नहीं
 उन्हें  गहन  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिए  तथा  समय  समय  पर  पुनइचर्या  पाठ्यक्रम  प्रायोजित

 क्ए  जायें  तथा  कुछ  वित्तीय  प्रोत्साहन  दिये  जाये  ताकि  वे  इस  कार्य  को  कुछ  निष्ठा  के  साथ
 उसमें  कुछ  रूचि  ले  तथा  इस  विस्तार  कार्य  की  सफलता  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 हम  जानते  हैं  कि  उत्पादन  वृद्धि  में  बीज  की  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  भूमिका  होती  है  '
 हम  भ्रपने  किसानों  को  बढ़िया  किस्म  के  बीज  उयलब्ब  नहीं  करा  सक्के  हैं  जिससे  कृषि  उत्पादन

 बढ़ता  ।  कुछ  समय  राष्ट्रीय  बीज  निगम  हमें  बढ़िया  किस्म  के  बीज  उपलब्ध  कराता  था  लेकिन
 वर्षों  से  बीजों  की  गुणवता  में  कुछ  गिरावट  प्राई  बाजार  में  बीज  की  बिक्री  करने  वाली

 नेक  फम  हैं  जो  घटिया  भौर  कम  गुसवत्ता  के  बीजों  की  सप्लाई  कर  रही  से  बहुत
 हानि  हुई  है  भोर  किसानों  के  हितों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  सरकार  भौर  कृषि  विभाग  को  मल
 बीजों  में  वृद्धि  उचित  मार्ग  निर्देश  भौर  निरीक्षण  के  बाद  बीज  को  उचित  रूप  से  प्रमाशि  त
 करने  तथा  किसानों  को  बढ़िया  किस्म  के  बीज  सप्लाई  करने  की  जिम्मेदारी  भ्रपने  ऊपर  लेनी
 इस  विषय  पर  कृषि  मंत्रालय  को  गंभीरता  से  विचार  करना

 हम  किसानों  को  संस्थानों  से  ऋणा  देने  की  सुविधा  उपलब्ध  करा  रहे  हैं  लेकिन  यह  सुविधा
 प्रधिकतर  भमीर  श्लौर  ऊ  चे  वर्ग  के  लोगों  को  दी  जा  रही  है  भौर  गरीब  किसानों  के  पास  गर-सरकारी
 स््त्रोतों  तथा  गे  र-सरकारी  ऋण  जिनकी  ब्याज  दर  भ्रधिक  पर  निर्र  करने  के  सिवाय
 भ्रोर  कोई  चारा  नहीं  इस  रुख़  को  बदलना  चाहिए  तथा  इस  संबंध  में  उचित  कार्यवाही  की  जानी

 ग्रामोणा  क्षेत्रों  में  किसानों  का  ऋणग्रस्त  होना  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  बहुत  समय  से
 बकाया  ऋण  जिस  पर  बहुत  ब्याज  जमा  हो  जाता  कमी  तो  यह  ब्याज  मूल  राशि  से  भी

 बहुत  भ्रधिक  होता  यह  इतनी  बड़ी  राशि  हो  जाती  है  जिसे  किसानों  के  लिए  लौटाना  बहुत  कठिन
 होता  है  ।  जब  तक  वह  अपने  पुराने  ऋणों  को  नहीं  वह  नये  ऋणा  प्राप्त  करने  के  योग्य  नहीं है  ।  इसीलिए  किसानों  को  कुछ  राहत  दी  जानी  चाहिए  ।  उनके  ब्याज  को  माफ  कर  देना  चाहिए
 धोर  उसे  सिर्फ  मूल  राशि  को  एक  निश्चित  समयावधि  में  लौटान  के  लिए  कहा  जाना  चाहिए  ताकि
 किसानों  को  का  भ्रत्यघिक  भार  कुछ  हृद  तक  कम  किया  जा  सके  ।

 कतिपय  क्षेत्रों  में  सखा  प्रत्येक  वर्ष  पड़  रहा  है  श्रोर  किसानों  की  कमर  टूट
 चुकी  है  जिसमें

 नका  कोई  दोष  नहीं  वे  ऋण  देने  में  भ्रसमर्थ  किसानों  को  उस  क्षेत्र  में  पड़ने  वाले  सूखे  की
 ्॒रचंडता  के  ग्राघार  पर  50  प्रतिशत  या  40  प्रतिशत  तक  को  छूट  का  लाम  दिया  ।  चाहिए  ताकि

 वे  अपने  ऋणों  को  लौटा  सके  झौर  संस्थाभों  से  नये  ऋण  ले  सके  ।

 मेरा  एक  नम्नर  निवेदन  है  कि  प्रल्पावधि  फसल  जिसक  निवेश  भोर  कषि
 दन  पर  तुरन्त  झौर  सीधा  प्रमाव  पड़ता  को  ब्याज  मुक्त  किया  जाये  ताकि  किसानों  को  पर्याप्त

 प्रोत्साहन  राशि  दी  जा  सके  जिससे  दे  भपने  पूजी  निवेश  में  वृद्धि  करेंगे  भ्ौर  इसका  तुरन्त  प्रभाव

 उत्पादन  वृद्धि  पर  होगा  |  इससे  कृषि  को  भारी  सहायता  मिलेगा  ।
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 इस  सभा  के  सभी  सदस्य  किसानों  को  लाभकारी  मूल्य  दिये  जाने  पर  सहमत  हुए  कृषि
 धदानों  के  मुल्यों  में  कृषि  उत्पाद  के  मूल्यों  से  भधिक  दर  से  व॒रद्धि  हो  रही  इसके

 प्रगर  किसान  ज्यादा  से  ज्याद  पंदावार  करे  तो  भी  उन्हें  कम  लाभ  मिलता  प्रपने  उत्पादन  में

 बढ्धि  करता  उनके  लिए  कंसे  सभव  है  ?  बल्कि  यह  कषि  उत्पादन  के  लिए  निरुत्साहजनक  हैं  भौर  इस

 कमी  को  दूर  किया  जाना  चाहिए  झोर  किसानों  को  बेहतर  मूल्य  दिये  जायें  जो  लाभप्रद  हों  ।

 हम  भधिक  उत्पायन  देने  बाली  किस्म  के  बोजों  का  प्रयोग  कर  रहे  हैं  भोर  इन
 फसलों  को  रोग  झौर  कोड़ों  से खतरा  रहता  फसलों  को  रोगों  से  बचाने  के  लिए  काफी  मात्रा  में

 कीटनाशक  दवाझों  का  प्रयोग  करना  पड़ता  बहुत  सी  बहुराष्ट्रिक  कम्पनियां  हैं  जो  बड़ी  मात्रा  में

 कीटनाशक  दवाझों  का  भायात  करके  हमारे  देश  में  इनका  संचय  कर  लेती  ये  बहुत  ही  जहरीली

 होती  हैं  भोर  भनन्य  देशों  में  इन  पर  प्रतिबंध  भी  लगा  हुभ्ा  है  तथा  इनका  स्वास्थ्य  पर  बहुत  बुरा
 प्रभाव  पड़ता  परन्तु  हमारे  देश  में  किसान  कोटों  के  हमले  से  बचने  की  उत्सुकता  में  इन  कीटनाणशी

 दयाधों  का  भरत्यधिक  मात्रा  में  प्रयोग  करते  हैं  जिसके  परिरातामस्वरूप  पर्यावरण  में  प्रदूषण  फंलता  है  ।

 कछ  जहर  ख़ाद्यान्नों  भोर  तरकारियों  में  भी  शेष  रह  जाता  है  जिससे  हमारे  जोवन  को  मी  खतरा  है  ।

 इन  बड़े  उद्योगों  और  बहुराष्ट्रिक  कम्पनियों  को  ऐसो  कीटमाशक  दवाझों  के  भायात  करने  से
 रोका  जाना  चाहिए  जिन  पर  भ्न्य  देशों  में  प्रतिबंध  लगा  हुभ्ना  यह  कायं  स्वास्थ्य  को  दृष्टि  से
 किया  जाना  चाहिए  ।

 जहां  तक  गेहू  भौर  चावल  का  सम्बन्ध  सरकार  इन  दो  फसलों  को  खरीदतो  है  भोर  किसानों
 को  भच्छा  मूल्य  मिलता  पटसन  भौर  कपास  के  लिए  किसान  पूर्ण  रूप  से  बिचोलियों
 पोर  व्यापारियों  पर  भ्राश्रित  उत्पादन  से  हुआ  वास्तविक  किसान  को  प्राप्त

 नहीं  बल्कि  व्यापारियों  बिचौंलियों  को  होता  इसलिए  सर  की
 पर  एकाधिकरार  होना  ताकि  किसानों  के  लिये  भ्रच्छे  मूल्य  सुनिश्चित
 ध्ावश्यक  है  ।

 इन  वस्तुप्नरों  को  खरीद
 हो  सके  ।  यह  भ्ृत्यन्त

 हम  जानते  हैं  कि  हम  तिलहनों  भौर  दालों  के  उत्पादन  में  बहुत  कम  कर  पाते  हैं  |  हमारे
 कृषि  वंज्ञानिकों  को  किसानों  के  बचाव  के  लिए  झाना  चाहिये  भौर  दालों  श्र  तिलहनों  की  भ्रधिक
 पैदावार  करने  वाले  बोजों  का  उत्णदन  करना  चाहिये  जिससे  उत्पादकता  में  वद्धि  होगो  |  यह  हमारे
 घनुसंघान  कर्त्ताप्रों  भोर  वंज्ञानिकों  के लिए  एक  घुनौती  यदि  वे  ऐसा  तो  लाभ  में  वृद्धि

 ध्लौर  किसान  धीरे-घीरे  तिलहनों  भ्रौर  दालों  का  उत्पादन  भारम्भ  कर  देंगे  भोर  हम  कमी
 को  दूर  कर  पायेंगे  ।

 केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  को  प्राकृतिक  बिपदाप्रों  जेसे  सूखा  श्रोर  बाढ़  के  समय  मारी
 धनराशि  दे  रही  है  किन्तु  भ्रमी  तक  राज्यों  को  दी  जा  रही  इस  घनराशि  के  उपयोग  पर  निमरानी
 रखने  के  लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  घनराशि  का  उपयोग  कुछ  प्नन्य
 प्रयोजनों  के  लिए  कुछ  भपन्य  क्षेत्रों  जो  विपदा  से  प्रभाबित  नहीं  हुए  करने  को  हमेशा  गु  जाइस
 बनी  रहती  है  ।  इस  यह  पूर्णंरूप  से  भावश्यक  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्यों  को  दी  गयी
 केन्द्रीय  सहायता  के  उपयोग  पर  निकट  से  निगरानो  रखने  के  लिए  एक  तकनीक  तंयार  करनी
 चाहिये  ।

 हमारे  देश  में  सूखा  भ्रौर  बाढ़  रोज  की  बात  हो  गयी  है  भौर

 का स्थायी समाघान खोजने के लिए पतक्रिय भौर रचनात्मक
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 वेज्ञनिक  इसमें  हमारी  मदद  कर  सकते  डदँ  घोर  कछू  खमाधान  बत्रिकाल
 सकते  हैं  ताकि  हमें  प्रतिवर्ष

 इन  प्राकृतिक  विपदाझों  से  प्रभावित  लोगों  को  राहुत  देने  के  कार्यो  पर  संकड़ों  करोड़  रुपये  खच  करन
 की  झ्ावश्यकृता  न

 प्  सुधारों  की  इमानदारी  के  साथ  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  जिसके  परिणाम  सर

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में घषो  भोर  बड़े  शू-स्नामियों  के  भ्रधिकार  में  संकड़ों  एकड़  बेनामों  भूमि  भ्ाय  में
 समानता  भर  बिषमता  भब  भो  है  भौर  यह  निरन्तर  बनी

 घनी  भुमि  मालिकों  प्रोौर  भ्रष्ट  भर  बईमान  भरधिकारियों  में  सांठ-गांठ  जो  बड़े
 स्वामियों  को  भूमिहीन  गरीब  लोगों  में  वितरित  को  गई  भूमि  को  छोनमे  में  मदद  करते  बे  सेरे
 राज्य  में  भ्रतिरिक्त  भूमि  की  सीमांकन  कर  रहे  फर्जी  भोर  तकनीकी  आधार  इन

 भू-स्वामियों  ने  न्यायपालिका  से  स्थगन  प्राप्त  कर  लिया  जिख  फालतू  शृमि  पर  किसखनों  को  कढ्जा
 दिया  गया  था  वह  वापस  ले  ली  इस  मैं  कहूगा  कि  वहां  कुछ  ईमानदारी  होनी
 कुछ  राजनेंतिक  इच्छा  शक्ति  होनो  चाहिये  जिससे  सरकार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में गरीब  वर्ग  के  लाभ

 हेतु  भूमि  सुधार  के  लिये  कार्यवाही  कर  सके  ।

 सरकार  उर्वरकों  के  उश्पादन  को  बढ़ावा  दै  रही  है  भौर  रासाथनिक  उबकों  के  साथ  साथ॑
 कार्बनिक  खाद  के  विंकरांस  की  भी  बहुत्त  बड़ी  संभावभाएं  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  ने

 उल्लेख  किया  था  ।  इस  कार्बनिक  खाद  से  मिंट॒टी  संरचना  भोर  अनावट  बदल  जायेगी  झौर  उ्वरकता
 बनी  रहेगी  |  तभी  कृषि  उत्थांदकता  में  भारी  वंड्धि  होगी  ।

 जैसे  कि  सरकार  उरबं  रक  उत्पादन  कै  लिए  कुछ  राज  संहायता  दें  रही  कम्पोस्ट  बनाने
 वाले  भौर  उत्पादन  में  पर्याप्त  वृद्धि  करने  में  सहायक  इन  कार्बेनिक  खादों  के  उत्पादन  करने  वालें

 को  वहुत  बड़ी  कुछ  प्राथिक  प्रोत्साहन  दिये  जाने  चाहिये  ।

 सरकार  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  ग्रामीण  श्रमिक  रोजगार  गारन्टी  कार्यक्रम  के
 प्रन्तगंत  रोजगार  के  लिए  भारी  मात्रा  में  धमराक्षि  दे  रही  तश्राक्ृतिक  विप्रदाभों  के  लिए  भी
 भारी  सहायता  दो  जा  रही  वदि  समस्त  घसशाज्षि  प्रामोता  क्षेत्रों  में  झारम्म  को  गई  सिंचाई

 परियोजना  प्रों  पर  जो  एफ  वर्ष  के  अन्दर  पूरी  हो  सकती  हैं  खर्च  की  जा  सकती  ताकि  जल  संरक्षण  के
 लिए  वहां  सेकड़ों  जलाशय  बनाये  जा  सकते  हैं  जिससे  जल  के  तैजी  से  सूखते  हुए  भूमिगत  श्रोत  भी

 भर  इससे  सिंचाई  भौर  कृषि  को  मी  भारी  मदद  इसलिए  हसे  ईमानदारी  से

 कार  किया  जाना  चाहिए  ।  किसान  खेतो  के  भ्रौजारों  को  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  खरीद  रहे  कवि
 यन््त्रों  को  बनाने  वाले  उद्योगों  को  सभी  प्रकार  के  करों  में  राहत  दी  जानी  चाहिए  भर  इन  उद्योगों

 को  कछ  राज  सहायता  भी  की  जानी  चाहिए  ताकि  भारी  मांग  वाले  कृषि  यन्त्रों  का  जिनसे  कृषि  कार्यों

 में  भारी  मदद  मिलती  मूल्य  पर  उत्पादव  किया  जा  सके  ।  इससे  कृषि  को  मदद  मिलेगो  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  कथि  मन्त्री  को  उनके  ह्वारा  रखी  मयों  माँयों  के  बधाई  देता

 हूं  भौर  मैं  पश्राशा  करत्ता  हू  कि  हससे  कथि  में  निश्चित  रूप  से  भारी  सुधार  होगा  ।

 श्री  ग्रजय  मुशरान  :  समापति  मैं  कृधि  मन्त्रालय  की  मोगों के  समथेन्  में

 बोलना  चाहता

 4%  4  दर  तर  का  प्रश्न  यह  कनेल  क्षि  के  बारे  में  कंसे
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 बोल  सकता  है  ?  उन्हें  कषि  के  बारे  में  बोलने  का  समय  क्यों  दिया  गया  है  ?  वह  कृषि  पर  कंसे  बोल

 सकता  वह  प्रन्य  बातों  पर  बोल  सकते  हैं  कृषि  पर  नहीं  वे  सारी  बात  को  उल्टा.पुल्टा  कर

 श्री  श्रजय  मुशरान  :
 मैं  सर्वप्रथम  श्री  बीरेन्द्र  सिह  जी  द्वारा  कही  हुई  बातों  का  समर्थन  करता

 कि  जब  हम  कषि  मंत्रालय  की  मांगों  पर  बहस कर  रहे  हैं  तब  न  केवल  कषि  मंत्रालय  के  माननीय 5५६

 मंत्रियों  को  ही
 उपस्थिति  होना  बल्कि  जल  नागरिक  भापूति  भौर  भ्रन्य  मंत्रियों  को

 भी  उपस्थिति  रहना  चाहिए  |

 कृषि  मन्त्रो  मजन  :  मैं  था  ।

 श्री  ध्रजय  मुशरान  :  मैं  उस  समय  की  बात  कर  रहा  हूਂ  जब  बहस  भारंम  हुई  थी  ।  माननोय
 भनत्री  भ्राप  यहां  पर  एक  घन्टे  से  नहीं  थे  ।  न  ही  यादव  जी  मौजूद  थे  ।

 मूलतः  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  का  इस  महत्वपूर  मंत्रालय  से  संबंधित  मंत्रियों  पर  प्रत्यक्ष
 रूप  से  भ्रच्छा  प्रभाव  पड़  सकता  है  भौर  मैंने  महत्वपूर्णं  क्यों  क्योंकि  बजट में  मी  यह  भ्रच्छी  तरह
 से  स्पष्ट  किया  गया  है  भौर  देश  को  पहलो  बार  क॒षि  पर  भाधारित  बजट  देने  के  लिए  सरकार  बघाई
 को  पात्र  है  ।

 कुछ  देर  पर्व  जब  माननीय  मन्त्री  बोल  रहे  उन्होंने  कहा  था  कि  70%  उवरक  30%  क्षेत्र में
 प्रयोग  किया  जा  रहा  है  जहां  कि  सघन  सिचाई  की  जातो  है  ।  मेरे  भ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  2874

 के  उत्तर  में  माननीय  श्री  यादव  ने  कहा  था  :

 “60  जिलों  में  कम  खपत  वर्षा  पर  निर्मर  खेती  वाले  क्षेत्रों  में  उवंरकों  के  उपयोग
 कास  पर  राष्ट्रीय  परियोजना  के  लिए  प्रशासनिक  मंजूरी  दी  गई  है  ।

 इस  परियोजना  के  श्रन्तगंत  भन्दरूनी  ओर  दुगग॑म  क्षेत्रों  में  सहकारी  समितियों  द्वारा
 प्रत्येक  जिले  में  200  भ्रतिरिक्त  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  खोलना  उवंरक  सामग्री  को  10  टन  तक
 की  प्रधिकतम  मात्रा  के  लिए  3  महीने  तक  100  रुपए  प्रति  टन  की  दर  से  सामान  ढोने  की  प्रदायगी
 की  प्रावधान  किया  गया  है  ।”

 दुर्गंम  प्रोर  वर्षा  पर  भाधघारित  क्षेत्रों  में  उवेरकों  का  उपयोग  न  किये  जाने  का  वास्तविक
 कारण  यही  प्रतः  यह  भ्रांकड़  प्रस्तुत  करना  कि  केवल  सघन  पिचाई  वाले  क्षेत्रों  उवंरकों  की  70
 प्रतिशत  खपत  है  संतोषजनक  नहीं  ग्राप  इस  बारे  में  क्या  कर  रहे  है  ?  कषि  मंत्रालय  क्या  कर
 रही  है  ?  मैंने  यह  एक  उदाहरण  प्रस्तुत  किया  है  भ्रौर  इसलिए  मैं  कहता  हू  कि  भन्य  मंत्रियों  को  भी

 यहां  होना  मैं  व्यंग्य  नहीं  कर  रहा  हूं  भथवा  मैं  मन््त्री  जो  को  नीचा  दिखाना  नहीं  चाहता

 कृषि  मंत्रालय  और  उबंरक  मंत्रालय  के  बीच  समन्वय  की  कमी  के  कारण  एक  ऐसी
 स्थिति  भा  गई  है  कि  दुग्म  क्षेत्रों  भोर  वर्षा  पर  निमर  क्षेत्रों  में  उवंरकों  का  लाभ  नहीं  हो  पा  रहा
 जिसके  लिए  भ्राज  3,000  करोड़  रुपये  की  राजसहूयता  प्रदान  कर  रहे  मैं  यही  कहना  चाहता
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 भारम्भ  में  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रपील  करना  चाहता  हूं  कि  पिछले  तोम  वर्षों  के  दौरान
 देश  में  प्रधिकतर  स्थानों  में  सूखे  की  स्थितियों  के  कारणा  किसान  ऋण  वापस  करने  की  स्थिति  में  नहीं

 ऋण  की  तो  बात  ही  भ्लग  है  ब्याज  तक  देने  की  स्थिति  में  नही  भौर  जिस  भ्रवधि  के  लिये

 माफो दी  गई  उसे  व्याज  के  प्रयोजन  फे  लिए  मभिना  जा  रहा  माननीय  मंत्री  जी  से  मेरी  भपील

 है  कि  जिस  अवधि  के  लिए  ऋणा-वापसी  की  माफों  दी  गई  है  भ्रथवा  ब्याज  की  माफो  दी  गई  उस
 ध्रवधि  के  लिये  ब्याज  नहीं  लगाया  जाना  भौर  ब्याज  केवल  उस  भ्रवधि  से  लगाया  जाना
 चाहिए  जबसे  माफ  किए  गए  ब्याज  की  ग्रवधि  समाप्त  होती  है  भ्रोर  तभी  से  भ्रदायगो  प्रारम्भ  की
 जानी  चाहिये  ।  मुझे  विश्व।स  जंसाकि  मेरे  से  पूर्व  कई  लोग  बोल  चुके  मन्त्री  जी  इस  मुद्दे  से

 सहमत  होंगे  । &

 झगली  वात  जो  में  कहना  चाहता  हूं  वह  फसल  बीमा  के  बारे  में  इस  बात  को  कई  मंचों

 पर  जिनमें  माननीय  मंत्री  जी  भी  उपस्थित  रहे  हैं  भौर  संसदीय  किसान  मंच  में  भी  कहा  गया

 मूल  तथ्य  यह  है  कि  बीमे  के  लिए  चाहे  प्रदायगी  हो  भ्रथवा  नुकसान  भ्राकलन  का  संबंध

 क्रम  से  कम  राजस्ब  यूनिट  होना  चाहिये  चाहे  वह  ग्राम  पंचायत  हो  भ्रथवा  पटवारी  मण्डल  हो  ।

 प्रोलावष्टि  से  सभो  प्रकार  की  फसलों  को  हानि  हुई  भोलावृष्टि  राजस्व  भ्रथवा  खंड  के  प्रनुसार

 नहीं  होती  ।  ध्ोलावुष्टि  भौर  इल्लों  जंसी  भापदाझ्रों  से  हुए  नुकसान  के  लिये  कोई  तरीका  होना
 उसका  झ्राकलन  करके  बीमा  प्रदान  किया  जाना  चाहिये--जो  कि  क्रृषि  मन्त्रालय  द्वारा

 किया  जाता  वित्त  साधारण  बीमा  का  इस्तमें  शासिल  करना  श्रौर  उन्हें  अंशायगी  करवाना

 एक  ऊटपटांग  काम  है  जिसके  बारे  में  श्रो  बोरेन्द्र  सिंह  ने  पहले  ही  विस्तार  से  बता  दिया  परन्तु
 मंत्री  जी  से  मेरी  एक  छोटो  सी  भ्रपोल  है  कि  सभी  श्रकार  की  घटनाशप्नों  का  ध्यान  रखा  जाना
 चाहिये  भौर  जहां  तक  फसल  का  बोमा  करने  का  संबंध  है  उसके  लिए  प्रदायगी  का  आसान  तरोका

 होना  चाहिये  परन्तु  साथ-साथ  झापको  इस  पर  निगरानी  भी  रखनी  होगी  ताकि  इसका  उपयोग  उन

 लोगों  द्वारा  न  किया  जाया  जिनक्री  फसल  को  कोई  हानि  नहीं  पहुंची  है  ।

 प्रब  मैं  राष्ट्रीय  तिलहुन  विकास  योजनाओं  को  बात  करता  माननीय  श्री  यादव  ने  ही

 मेरे  भतारांकित  प्रश्न  संख्या  5556  का  उत्तर  दिया  था  कि  :  तिलहून  विकास  परियोजना

 17  तिलहन  उत्पादक  राज्यों  द्वारा  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ।  परियोजना  को  50:50  की  भागीदारी

 के  प्रघार  पर  वित्तीध  सहायता  दी  जा  रही

 परन्तु  जब  भाप  दन  देने  की  बात  पर  भ्राते  हैं  तो  वर्ष  1987-88  के  लिये  राष्ट्रीय  तिलहन

 उत्पादन  कार्यक्रम  के  लिये  33.46  करोड़  रुपये  दिये  गये  थे  भ्रोर  बषं  1988-89  में  इसे  घटाकर  14.50
 करोड  रुपये  कर  दिया  गया  एक  ओर  झाप  कहते  है  कि  भ्राप  राष्ट्रीय  तिलहन  विकास  परियोजना

 के  लिये  एक  योजना  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं--यद्दि  में  भ्रग्र जी  ठीक  तरह  से  जानता  हूं  तो  जब  भाप

 कोई  विकास  परियोजना  भारम्भ  करते  हैं  तो  उसका  भर्थ  होता  हैं  कि  जो  भ्राज  प्रापके  पास  ध्ाप

 उसका  विकास  करके  उसे  भ्रधिक  बनाना  चाहते  हैं  भोर  दूसरी  ध्ोर  यदि  भ्रापका  भाग  50  प्रतिशत

 है  भौर  झाप  बजट  में  इसे  घटाकर  भ्राघे  स  मो  कम  कर  दंगे  तो  आप  इसका  विकास  केसे  कर  पायेंगे  ?

 क्ष्या  यह  पश्चगामी  कदम  नहीं  है  ?  भ्रतः  माननीय  मत्रा  जी  से  मेरी  भ्रपील  है  कि  वर्ष  1988-89  में

 जो  घन  भावंटित  किया  गया  वह  कम  से  कम  1987-88  के  पुनरोक्षित  बजट  में  किये  गए  भ्रावंटन  के

 था
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 बराबर  जो  कि  33.46  करोड़  रुपये  वर्ष  1988-89  के  लिये  भारंभिक  भावंटन  के  स्थान  पर

 झापने  14, 50  करोड़  रुपये  भावंटित  किये  ।  यदि  केन्द्रोय  सरकार  इस  विकास  परियोजना  के  लिये  50

 स्तर  पर  जो  हो  रहा  है  कि  एक  बार  भ्राप  धन  दे  दें  तो  नोक  रक्षाहो  में  वह  साम

 घारणा  है  कि  ग्रापकी  राज्यों  से  केवल  इस  बात  के  श्रांकड़े  प्रपप्त  करने  हैं  कि  घन  का  उषफोग  किस

 प्रकार  किया  शझ्रापकी  जिम्मेवारी  केवल  50  प्रतिशत  घन  के  उपयोग  तक  ही  सोमित  नहीं

 झापकी  जिम्मेवारी  यह  मो  है  कि  यह  भी  देखा  जाए  कि  हदसका  उपबोग  ठोक  प्रकार  किया

 गया  है  भौर  इसका  उपयोग  राज्य  में  वहीं  किया  गया  है  जहां  विकास  कारयं  हो  रहा

 मेरे  राज्य  को  भी  सोयाबीन  के  उत्पादन  वाला  राज्य  कहा  गया  जिस  क्षेत्र  से  में  चुनकर
 क्राया  हैं  उसे  सोयाबीन  के  भ्रधिकतम  उत्पादन  वाला  क्षेत्र  घोषित  किया  गया  भोर  हमें  इस  50

 प्रतिशत  के  बारे  में  मालूम  भी  नहीं  है  ।  केवल  इतना  ही  ध्यान  नहीं  रखना  है  कि  परियोजना

 कार्यान्वित  हो  वरन्  यह  भी  ध्यान  रखना  है  कि  वह  भ्रच्छी  तरह  से  कार्यान्वित  हो  ।  इसका  प्रचार

 पर्याप्त  समय  पूर्व  किया  कुछ  राज्य  कह  सकते  हैं  कि  यह  उनको  योजना  है  भ्रप्रो

 वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  जानी  चाहिये  तथा  इस  विशिष्ट  कार्यक्रम  के  लिये  बजट  आवटने  में  बद्धि
 की  जानी

 झब  सरकार  सीमाम्त  और  छोटे  किसानों  के  विकास  भोर  संरक्षण  की  भ्रार  ठीक  भोर  प्रर्ताय

 ध्यान  दे  रहो  है  ।  छोटे  शौर  सीमान्त  किसानों  को  परिभाषा  क्या  इसे  यह  कहकर  सरल  बना

 दिया  गया  है  कि  ऐसा  कोई  अ्यक्ति  जिसके  पास  23  एकड़  भूमि  है  और  जो  एऋ  समुदाय  विश्वेष  का
 3  ।  धाज  हो  यह  रहा  है  कि  भधिकांद  बड़े  किसात  भूमि  विकास  बेंक  भ्रथवा  राज्य  सहकारी  विकास

 बैंक  या  सरकार  से  राजसहायता  का  लाम  प्राप्त  करने  के  लिये  नकली  किसान  बन  रहे  इसके दि  ।
 लिये  कोई  निगरानी  की  व्यवस्था  होनी  इसके  लिये  भो  उस्रो  तरह  छापे  मारे  जाने  चाहिए
 जैसे  वित्त  मंत्रालय  बढ़ें  व्यापारिक  घरानों  पर  मारते  भापको  भ्रवश्य  ही  कुछ  बड़े  कृषि  घरानों

 मकली  कृषि  घरानों  पर  छापे  मारने  इनमें  से  प्रधिकांछ  व्यापारिक  गह  हैं| ez  ९

 रंगा  :  :  वे  बड़े  कृषि  घराने  वे  नियमित  घराने  नहीं  हैं  ।

 थ्री  भ्रजय  मुशरान
 :  वे  व्यापारिक  घराने  हैं  भ्रौर  बे  सीमान्त  किसानों  से  कछ  भूमि

 श्तरीद  लेते  हैं  प्रौर  वे  सेव  भ्रादि  के  फार्म  भौर  उद्यान  बना  लेते  हैं  भ्रौर  वे  ऐसा  दिखाते  हैं  जैसे  कि

 उन्होंने  एक  साल  में  15-20  लाख  रुपए  कमाये  हालांकि  उन्होंने  कछ  भी  नहीं  कमाया  ये
 फार्म  प्रोर  कछ  उद्योगपतियों  के  काले  घन  को  श्वेत  घन  में  बदलने  की  यूनिटे  हैं  शोर

 वे
 छोटे

 किसान  हैं  ।  यदि  भ्राप  उनकी  गशाना  तो  भ्रापको  पता  चलेवा  कि  भाप  वाजिय  तोर  पर  और
 प्रधान  मंत्री  जी  के  भ्रत्यन्त  सक्षिय  नेतृत्व  के  क््न्तगंत  वास्तविक  छोटे  किसानों  के  लिए  जिन  प्रधिकांस
 लाभों  फी  व्यवस्था  करते  वे  इन  लोगों  को  मिलते  हैं  ।  उदाहरण  के  लिए  ट्रंक्टर  के  लिए  ऋणा  देने
 की  बात  लीजिए  ।  मैंने  भापके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  जी  से  पुछा  था  कि  कया  वर्षा  पर  निर्मर  5
 झथवा  दस  एकड़  भूमि  वाला  किसान  ट्रैक्टर  का  ब्याज  सक  दे  सकता  है  ?  वह  एक  ट्रक््टर  खरीदता

 किन्तु  वस्तुतः  कोई  ठवक्ति  5  भ्रथवा  73  एकड़  भूमि  उसके  नाम  किसी  झोर  के  नास
 अपने  मौकर  के  नाम  पर  भ्रथवा  उसके  कत्त  के  नाम  पर  या  भाया  के  नाम  पर  कर  द्षेता  हैं  मोर  50
 प्रतिशत  राजसहायता  प्राप्त  कर  लेता  भोर  यदि  वह  ॒प्रनुसूचित  जाति  भ्रथवा  अनुसू  बिल
 जनजाति  का  तो  उसे  90  प्रतिशत  राजसहायता  मिल  जाती  है  ।  उन्हे  स्पिकलर  मिल  जायेंगे  जों
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 लगभग  डेढ़  लाख  रुपए  का  होता  भ्राज  एक  ट्रेक्टर  की  लागत  ]  लाख  25  हजार  रुपए  है  ।  ये
 सहकारी  समितियों  को  हो  दिए  जाने  चाहिए  ।  सरकार-मे  कहा  है  कि  वह  चार  भथवा  पांच  छोटे  भोर
 सीमान््त  किसानों  की  सहकारो  समितियों  को  देगी  ।  किन्तु  ये  छोटे  श्रौर  सीमान  किसान  भी  ब ेहैं
 जिन्हें  बड़े  व्यापारिक  घरानों  द्वारा  सीमात्त  किसान  बनाया  गया  ।  मुझे  इस  तथ्य  की  निजी  तौर  पर
 जानकारी  है  कि  ये  ट्रंक््टर  बनों  को  प्रवंघ  कटाई  करने  और  ल  कड़ी  लाने  के  लिए  उपयोग  में  लाये

 एक  भोर  समस्या  है  जो  मेरे  क्षेत्र  में  गंभीर  होती  जा  रही  जबलपुर  भौर  ऐसे  ही  भनेक
 छहर  बहुत  तेजी  से  विकसित  हो  रहे  हैं  भ्रौर  पहले  उनके  चारों  भोर  कृषि  भूमि  थी  ।  जंसा  कि  श्री
 वोरेन्द्र  कह  ने  ठीक  ही  कहा  पहले  ये  कस्बे  भौर  शहर  ऐसे  क्षेत्रों  में  बनाए  गए  थे  जहां  काफो
 बानो  था  भोर  लोग  झहरों  शौर  कस्बों  के  भ्रास-पास के  क्षेत्र  में  छेती  करते  पभ्ाज  भी  उन  गांवों  के
 श्रास-पाक्त  खेती  की  जाती  है  जहां  किसान  रहते  जल  का  स्रोत  मुख्य  भाकषंण  होता

 wa  झ्रब  बड़े  व्यापारिक  धराने  भ्थवा  नगर  निगम  भ्रथवा  ध्वनियां  या  सेना  श्पने  विभिन्न  प्रयोजनों
 झ्रौर  भ्राव्यकताञो  के  लिए  राजस्व  विभाग  के  माध्यम  से  भूमि  अजन  कर  रही  है  भौर  इनमें  से  कछ
 त्रूमि  कानून  के  प्रनुप्तार  जबरन  भ्रजित  की  जातो  किन्तु  दिया  गया  हर्जाना  भूमि  की  शहरो  दरों  के

 प्रनुसार  नहीं  दिया  बल्कि  उन  दरों  के  भ्रनुसार  दिया  जाता  है  जो  जिलाधोश  कृषि  भूमि  के
 रूप  में  इस  भूमि  विशेष  के  लिए  निर्धारित  करता  यदि  भूमि  का  वास्तविक  मुल्य  40,000  रुफए
 प्रति  एकड़  तो  किसान  को  केवल  पांच  भ्रथवा  छः  हजार  रुपए  प्रति  एकड़  दिया  जाता  है  जो  कि
 नगर  से  50  किलोमीटर  दूर  की  भूमि  की  दर  मैं  निजी  तौर  पर  यह  महसूस  करता  हूं  कि
 माननीय  कृषि  मंत्री  जी  को  इसे  ध्यान  में  रखना  चाहिए  और  विशेष  रूप  से  राज्य  सरकारों  ओर  रक्षा
 मत्रालय  को  यह  निर्देश  देने  चाहिए  कि  जहां  कहीं  भूमि  भ्रजित  की  जाय  इसका  उचित  मूल्य  दिया
 जाये  +  पिछिली  कई  पीढ़ियों  से  छोटे  श्लोर  मंभले  किसान  इस  भूमि  पर  खेती  करते  यदि  इस
 भूमि  का  भर्जन  किया  जाता  तो  इसे  शहरी  भूमि  की  दर  पर  ही  भ्रजित  किया  जाना  चाहिए  जिस
 पर  भवन  पर  भवन  बनाये  जाते  हैं  ध्रौर  जिम्॒स्ते  लोग  प्रतिशत  में  नहीं  वल्कि  बीस  अथवा  सौ
 गुवा  प्रधिक  धन  प्राप्त  कर  रहे  हैं  |

 भ्रन्त  में  मैं  दग्घ  क्रान्ति  के  बारे  में  एक  वात  कहना  चाहता  हूं  ।  एक  स्थिति  वह  थी  जब  हमने
 सातवें  दशक  में  हरित  क्रान्ति  शुरू  की  थी  ।  भ्रव  स्थिति  यह  है  कि  हम  अपनी  हरित  क्रान्ति  विकास
 के  चरम  पर  हैं  भौर  इक्सीवीं  सदी  तक  एक  स्थिति  ऐसी  भाएगों  जबकि  जहा  तक  कृषि  का
 सम्बन्ध  हम  ध्रपनी  भूमि  से  जो  भी  उपज  प्राप्त  कर  सकते  उसके  वास्तविक  प्रभिष्ट  स्तर  तक
 पहुंच  चुके  सरकार  ने  धाठवें  दश्षक  के  प्रारम्म  में  इन  फ्लडਂ  जिसे  मैं  दुग्ध  क्रान्ति
 की  दिला  में  पहला  कदम  कहता  प्रारम्भ  करके  ठीक  ही  किया  था  ।  किन्तु  राष्ट्रीय  डेरी  विकास

 डे  भ्रथवा  इस  परियोजना  विशेष  से  सम्बद्ध  निगमों  में  सब  कुछ  ठोक  से  नहीं  चल  मेरा
 ग्रीय  कृषि  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  है  कि  वे  सभी  कामों  को  एक  ही  एक  हो  व्यक्ति  को  ने

 से  हो  जसे  रक्षा  के  क्षेत्र  में  भाप  कहते  हैं  कि  समी  भण्डे  एक  टोकरी  में  मत्त  रखो  ।  जहां  तक

 राष्ट्रीय  डेरी  विकास  का  प्रश्न  है  इस  समय  यह  धारणा  बनाई  जा  रहो  है  कि  मैं
 बोर्ड

 प्रथवा  निम्रम

 नहीं  सुभर  पालन  भथवा  कुक््कुट  उच्योग  को  देश  में  केवल  एक  हो  ब्यक्ति  को

 जानकारी  है  ।  ऐसा  नहीं  है  ।  इसी  समय  से  हम  योजना  को  प्रत्येक  राज्य  में  चलाया  जाना  चाहिए
 ओर  जिस  प्रकार  तिसहन  उद्योग  का  विकास  कर  रहे  भ्रापको  उसी  प्रकार  समान  श्ननुपात  में

 है ४|

 aly
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 डेरी  उद्योग  का  भी  विकास  करना  जिससे  कि  यह  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  देश  में

 विशेष  डेरी-क्रान्ति  का  संरक्षक  कोई  एक  उक्त  नहीं  है  बल्कि  इन  परियोजनाओं  के  क्षेत्र  में  प्रोर  भी

 शक्तिशाली  प्रतिस्पर्धी  हैं  ।

 आ्राज  हमे  विदेशों  से  वहुत  से  श्रादान  प्राप्त  हो  रहे  श्रापने  भ्राफ  में
 श्रो  लक्ष्मणा  का  एक  वयंग्यचित्र  भ्रवश्य  देखा  होगा  जिसमें  व्यापक्र  भालोचना  दिखाई  गई

 व्यंग्मचित्र  में  विस्फोट  होते  दिखाया  गया  था  ।

 समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  क'टू  न  में  एक  विस्फोट  दिखाया  गया  है  ।  विस्फोट  में  उन्होंने  कोई

 शुद्ध  परमाणु  ऊर्जा  का  प्रयोग  नहीं  किया  है  बल्कि  उसमें  भ्रायरलेंड  के  बटर  मिल्क  का  प्रयोग  किया

 गया  है  ।  पड़  एक  मजाक  हो  सकता  है  लेकिन  इस  पर  गंभीरता  से  विचार  किया  जाना  चाहिए  क्यों
 कि  काटून  भ्रौर  समाचार  पत्रों  को  कतरने  पड़ने  के  बाद  मुझे  यह  मालुम  हुआ  कि  दक्षिण-पूर्ब  एशिया
 के  6  देशों  ने  इसे  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  है  लेकिन  हमने  इसे  लिया  है  झौर  इसे  प्रयोग  में  ला  रहे

 हैं  |  श्राज  दिल्ली  में  यद्यपि  दिल्ली  दुग्ण  योजना  द्वारा  सप्लाई  किया  जाने  वाला  दूध  सस्ता  है  ।  लोगों

 ने  भ्न््य  स्रोतों  से  दूध  खरीदना  शुरू  कर  दिया  है  जो  उन्हें  100  गुना  मंहगा  पड़ता  दर  भसल  इस

 पर  केवल  भ्राज  ही  एक  पूरक  प्रश्न  पूछा  गया  :  मैं  चाहता  हूਂ  कि  माननीय  मंत्री  जो  स्वयं  से  तथा  देश
 में  डेरी  विकास  के  प्रबन्ध  विशेषज्ञों  से यह  सवाल  पूछे  कि  ऐथा  क्यों  हो  रहा  है  कि  आज  एक  भ्रौसत

 जो  मंहगाई  के  कारण  बड़ी  मुश्किल  से  श्रपनी  आजीविका  चला  पा  रहा  7  रुपए  प्रति

 लीटर  मूल्य  वाला  दूध  खरीदना  चाहता  है  तथा  दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा  सप्लाई  किये  जाने  वाले

 दूध  को  जो  केवल  3  रुपए  50  पंसे  प्रति  लीटर  मिलता  नहीं  खरीदना  चाहता  है  ।  मुझे  उम्मीद  है
 कि  वे  प्लायरलैंड  के  बटर  का  प्रयोग  नहीं  कर  रहे  हैं|  मैं  इसे  माननीय  मंत्री  महोदय  की  जानकारी
 में  लाना  च'हता  हू  भ्ौर  ग्लाज  के  सन्दर्म  में  यह  एक  बहुत  ही  गम्भीर  मामलः  है  जिस  पर  उन्हें  स्वय

 गौर  करना  चाहिए  ।

 मैं  एक  बात  भौर  कहना  चाहता  हु  ।  सहकारी  बेंक  कुए  खोदने  और  सतही  नलक॒पों  के  लिए

 ऋणा  देते  यदि  ख़दे  हुए  कुप्नों  से  पाना  नहीं  मिल  पाता  तो  किसान  को  क्रोर  भ्रागे  कुभां  खोदने  के

 लिए  ऋण  लेना  पड़ता  है  ताकि  उसे  पानी  मिल  सके  |  यह  उचित  नहीं  है  ।  श्री  बी  रेन्द्र  सिंह  जी  ने

 प्रभी  एक  साथंक  बात  कही  कि  जब  श्राप  उवंरक  क्षेत्र  में  तथा  भ्रन्य  क्षेत्रों  में  उद्योगपतियों  को

 ता  दे  रहे  हैं  तो  बेंकों  द्वारा  एक  मुस्त  रूप  से  तथा  प्राप्त  ब्याज  में  से  इस  प्रकार  की  सहायता
 किसानों  को  क्यों  नहीं  दी  जाती  ।  जब  किसान  को  पानी  नहीं  मिल  पाता  तो  उसके  द्वारा ली  गई
 राशि  को  राजसहायता  के  रूप  में  माना  जाना  चाहिए  चाहे  वह्  राशि  उसने  खुदे  हुए
 ली  हो  प्रथवा  भन्य  कुप्नरों  के  लिए  ली  हो  ।

 प्र्त  मैं  केवल  एक  बात  कहना  मुझे  उम्मीद  है  कि  माननीय  क्षुषि  मंत्री  जी  हमारे
 मुहों  पर  गम्भीरता  से  विचार

 श्री  शमिन्दर  सिह  :  सभापति  मैं  ग्राज  भरे  मन  से  कृषि  मंत्रालय  की

 बहस  में  माग  ले  रहा  हूं  ।  जिस  भारतवर्ष  के  किसान  8 घंटे  16  घटे  हर  रोज  कड़कती  सर्दी  में
 और  तपती  हुई  गर्मी में  इस  मुल्क  के  लिए  ग्रनाज  पेदा  सब  को  खाने  के  लिए  भ्ाज  40
 बरस  करोब  एक ही  पार्टी के  राज्य  को  हो  हम  उसको  क्या  दे  पाए  हैं---उसके  गले  में  वही  फटी

 हुई  कमीज  झोर  पांव में  उसको  जूती  भी  नहीं  दे  पाए  नंगे  पांव  वह  भ्रपने  खेत  में  काम  करता
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 बहुत  शर्म  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  40  बरस  पहले  जो  बहुत  स्कीमें  कृषि  के  लिए  बनाई

 लेकिमें  आज  तक  हम  कोई  स्कीम  नहीं  ला  पाए  जिससे  उस  गरीब  की  कहीं  कोई  सुनवाई  की  जा
 सकती  ।  भाज  भी  वही  सिलसिला  नारी  है  ।

 भ्रौर  तो  मिनिस्ट्री  भाफ  पालियामेंटरो  भप्रफेयर्स  वाले  भी  यहां  ढौठे  ये  मी  इस
 मिनिस्ट्री  के

 साथ  इस  तरह  की  बातें  करते  हैं  कि  यहां  इसे  समय  कम  देते  समय-समय  पर  समापति
 महोदय  को  घण्टी  बजानी  पड़ती  मैं  बीबी  इसके  लिए  कुछ  समय  ज्यादा  दिया
 क्रो

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  ज्ञोला  :  यह  समय  बिजनस
 जरी  कमेटो  की  तरफसे  निर्धारित  क्रिया  गया  घण्टे  इसके  लिए  दिये  गये  हैं  ।  लेकिन  बोलने
 वाले  मौम्बर  काफो  हैं

 श्री  शमिन्दर  सिह  :  भ्रापक्रो  इसका  समय  बढ़ा  देना  चाहिए  ।  इस  मुल्क  के  70  परसेोंट  लोगों
 का  इससे  तालल््लुक  है  !  भ्राप  विकटेमाइजेशन  तो  मत  करिए  |  कुछ  तो  ऊपर  वाला  करता  है  और  कुछ
 झ्राप  कर  देते  हैं  ।  कमी  सूखा  पड़  जाता  है  तो  कभी  बाढ़  भा  जाती  रे

 श्रीमतो  शीला  दीक्षित  :  यदि  प्रापंकी  बातों  से इसका  हल  निकल  प्राता  तो  पूरा  स्पेशन  इसमें
 लगा  दिया  जाता  ।

 समापति  महोदय  :  भापके  पास  बोलने  का  समय  कम  है  ।  झ्राप  भ्रपनी  बात
 करिए  ।

 श्री  शमिन्दर  सिंह  :  यह  तो  मुके  पहले  ही  मालूम  जैसे  किसान  की  ऊपर  वाला  नहीं
 सुनता  वेसे  ही  झ्ाप  ऊपर  बंठे  हैं  भौर  भाप  मी  नहीं

 सभापति  मैं  यह  कहना  चाहता  हू  कि  जब  हम  स्कूल  में  पढ़ते  थे  तो  पढ़ा  करते  थे
 कि  भाखडा  डम  बन  जायेगा  तो  पंजाब  व  हरियाणा  में  न  पानी  की  दिक्कत  रहेगी  भौर  न  ही  बिजली
 की  दिक्कत  रहेगी  ।  थोड़े  दिन  पहले  यह  भी  सुना  था  कि  हमारे  पास  इतना  भ्रधिक  भ्रनाज  हो  गय

 है  भ्ोर  हम  इतने  गअ्रधिक  प्रात्मनिर्मर  भनाज  के  मामले  में  हो  गये  हैं  कि  भ्राने  वाले  वर्षों  में  भ्नाज  की

 कोई  कमी  नहीं  रहेगी  ।  एक  साल  सूखा  पड़ने  के  बाद  ही  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  भाखड़ा  डेम  में  पानी
 बन्द  हो  गया  है  भोर  भप्ननाज  के  स्टोर  खाली  हो  गये  क्या  यह  हमारा  भ्रन्दाजा  है  ?  क्या  40  वर्षो
 में  हमारी  सरकार  ये  सब  कुछ  कर  पाई  है  ?  मैं  तो  ऐसा  समभता  हूं  कि  वह  कुछ  भी  नहीं  कर  पायी

 जब  तक  दफ्तरों  में  बंठ  कर  कृषकों  की  तकदीर  का  फंसला  किया  जाता  रहेगा  तब  तक  उनका
 यही  हाल  रहेगा  ।  एक  भ्रकेला  किसान  ही  है  जिसको  पंदावार  का  भाव  सरकार  द्वारा  तय  किया  जाता
 है  ।  यह  बदकिस्मती  हम।रे  इस  देश  के  किसान  की  इसके  साथ  हां  उसका  इनपुट्स  की  कीमत
 भ्रौर  कोई  निर्धारित  करता  है  भ्ोर  भ्राऊटपुट  की  कौमत  सरकार  की  तरफ  से  निर्धारित  की  जाती
 इसका  नजीजा  यह  हो  रहा  है  कि  किसान  दिनोदिन  पीसता  जा  रहा  मैं  प्रापफो  एक  स्टेट  की
 मिसाल  देना  चाहता  हू  ।  ग्रीन  रवोल्यूशन  को  भ्राये  हुए  20  वर्ष  हो  गये  लेकिन  पिछले  20  वर्षों
 से  पंजाब  के  किसानों  ने  चार  हजार  करोड़  रुपया  कोप्मापरेटिव  बेंक  भौर  दूसरे  बेंकों  से  कर्जा  ले  रखा

 है  जिसको  कि  मैं  चुका  नहीं  पाया  उनका  यह  सारा  पंसा  कहां  गया  ?  भाप  तो  जानते  हैं
 बि

 किसान  ने  न  तो  क्रोई  कार  खरीदी  है  भौर  न  ही  कोई  हवाई  जहाज  खरीदा  है  ।  इनपुट्स  के  भाव
 ज्यादा  थे  श्रौर  भ्राऊटपुटस  के  कम  थे  ।  इस  वजह  से  उसके  ऊपर  कर्ज  का  बोक  बढ़ता  गया  |  झगर
 ऐसा  ही  रहा  तो  एक  दिन  उसकी  सांस  निकल  जायेगी  ।  प्रगर  उसको  सांस  निकल  गई  तो  उसको  न
 तो  हिन्दुस्तान  का  बजट  बचा  पायेगा  और  न  ही  कोई  मिनिस्टर  बचा  पायेगा  ।
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 सरकार  तो  केवल  मात्र  एग्रीकल्चर  प्राइस  कमीशन  का  नाम  बदल  देती  नाम  बदलने  से
 किसान  को  तकदीर  नहीं  बदलती  ।  भ्राप  उसके  नुमाई दों  को  इसमें  बंठायें  भौर  वे  किस  नों  के  काम
 में  धाने  वाली  चोजों  के  माव  तय  करें|  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  चाहे  भाप  जो  कुछ  मो  फँंसला  करे
 जिकिन  वह  किसान  के  हित  में  ही  भ्राप  जिस  तरह-से  प्रीज-के-बेलन  बढ़ाते

 बसे  ही  किसानों  द्वारा  उत्पदित  को  हुई  क्ञीजों  के  भाव-समय-सत्यय  पर  बढ़ाहइए  ।  आरत  के  किसन

 को.हर  बार  एग्रीक़ल्चर  प्राइस  कन्नीदान  की  तरफ  देखना  बड़ता  तो  किसान  सिल्काटी
 बना  कर  रखा  हुआ  किसान  ने  ही  480  का  ठूठा  उठाया  था  ।  क्या  उसके  बदले  में  श्राप
 उसे  यह  दे  रहे  कमी  कमीशन  उस्ते  5  रुपये  रहा  कभी  2  रुपये  स्टेट  गवनंमेंट  दे  रही  है  और
 कभी  17  रुपये  का  बोनस  दिया  जा  रहा.है  |  कया  वह  भिखारी  है  ?  सरकार  को  यह  फंसला  करना

 चाहिए  कि  इस  भाव  पर  खाद  मिलेगी  और  इस  भाव  पर  प्रनोज  दिया  जायेगा  |  इस  भाव  पर  भ्रनाज
 लिया  जायेगा  ओर  तुमको  10  से  15  परसेण्ट  प्रोफिट  दिया  तुमको  जिन्दा  रहने  के  लिए  जो
 काफी  भ्रगर  भाप  इतना  कर  दें  तो  वह  भी  है  लेंकिन  मेरे  ख्याल  से  करने  फे  क्ज"य.जब  तक
 कोई  भाता  पिछले  3  वर्षों  में  मैंने  देखा  यह  तीसरे  मंत्री  भाये  हम  दुआ  करते  हैं  कि  भ्रभी

 यही  चलते  रहें  तो  भ्रच्छा  यह  कोई  स्कीम  बनायें  तो  लागू  तो  हो  जाय,-कच  कोई  बनायेगा
 आर  कब-कोई  लागू  करेगा  |  मैं  आधके  माध्यम  से  म्ररत  सहकतर  से  अ्रश्लील  करता  हूं  सहम  को  कि
 किसान  को  छोड़  दीजिए  धोौर  किसी  के  साथ  जो  करना  है  कर  इसके  लिए  श्वाप  कोई  अ्ज्द्धी
 स्कोम  बनायें  भौर  ग्रमी-बहुत  कुछ  हमारे  करने  के  लिए  पड़ा  कभी  हमारे  देश  में  बारिस  की  कमी
 हो  जाती  कभी  हमारे  पास  जो  साधन  हैं  वाटर  रिसोर्सेज  वह  भ्रमी  तक  पूरे  नहीं  हो  पाये  भौर
 खेतो  के  लिए  सबसे  जछूगे  चीज  पानी  चाहिए  भौर  हसके  हमें  जबाश्सिः  को  त्तरक  देशना  पडता
 है  !  इसके  लिए  हमें  ऐसे  प्रोजेक्ट्स  बनाने  पिछले  20  बष॑-स्े्यीनएंडेम  प्रोजेक्ट  प्रमो-लटक  रहा
 है  बत्र-वह  शुरु  हुआ-था  तो  वह  400-500  करोड़  रुपये  क्रा.था  धौर  ध्राज  वह  4-5000  करोड़  का  हो
 क्या.मगर  कम्पलीट  नहीं  हुआ  ।  क्यों  नहीं  स्पेशल  प्रोजंकट  अनाक्र  र.प्रभी  से  तारीख  घोषित  कर  दें  कि
 इस  डेट  तक़  थह  मुकम्मल  ही  जायेडा  ।  यदि  वह  मुकम्बज  हो  जायेगा  तो  मैं  दावे  से  कह  सकत्ता  हु
 क्रि  पंज़ाब  राजस्थान  को  बहुत  राहुत  मिलेयी  ।  इससे  पावी  भी  मिलेगा  भौर  बिजली
 भी  भिलेगी  भोर  इससे  एग्रीकल्थर  प्रोडक्शन  बढ़गा  हिन्दुस्तान  को  बहबूदी

 इसमें  प्रापको  कोई  स्प्रेश्लल  प्रोज़ेकट  बनाकर  डेट  फ़िक्स  करनी  चाहिए  और  हमारे  डचलपमैंट
 के  लिए  भले  कोई  कए  से  पानी  निक्रालता  कोई  ट्यूवक्ल/से  पानी  निकालता  है  या  कोई  नहर  से
 पानी  लेता  है  तो  सीपेज  बहुत  होती  है  ।  मैं  भपने  तजुर्ब  से  कह  रहा  मैं  एक  एग्रीकल्चरिस्ट  कि
 प्गर  आप  वाटर  कोसेज  पक्के  बना  मले  ट्यूबवल  का  हो  शा  नहर  का  भले  तालाब  का
 20  से  25  परसेण्ट  पानी  बचाया  जा  सकता  है  भ्ोर  उससे  :5  परसेण्ड  ही  प्रोड्यूस  इन्क्रीज  हो  सकता
 है  ।

 रही  स!ड  की  कारपोरेक्नन  मले  कितने  भी  बढ़  हमारी  यूनिवर्धदीज  ने  शौर  हमारे
 बज्ञानिकों  ने  बहुत  प्रच्छा  काम  किया  है  पिछले  दिनों  में  खास  कर  मैं  एग्रीकल्चर  यूनिबर्शिटी
 लुधियाना  का  जिक्र  कर  रहा  उन्होंने  बहुत  प्रच्छी-भच्छी  किसमें  निकालो  भौर  हमारे  लिए  दीं
 मगर  वह  सीड  कारपोरेशन  हमें  नहीं  दे  पंजाब  का  सीड  कारपोरेशन  काफी  त्मड़ा  झौर

 से  काम
 करता  था  किर  भो  भ्राज  तक  5  से  8  परसेण्ट  से  ज्यादा  सोड  नहीं  दे  पाया  ।  68

 लाज्न  हैक्टेयर  व्हीट  अकेले  पंजाब  में  बोया  जाता  उसका  8  सरसेंट  तक  बीज  वह पेद  नहीं  कर
 हमारे  वेज्ञानि  क  बहुत  अच्छा  स्पेड  निकालते  हैं  पयर  जमींदार  तक  जाते-जाते  बाद में  वह  बदल

 जाता  है  उसके  लिए  गवनंमैंट  को  चाहिए  कि  3-3,  4-4  स्टेटों  के  जैसे  फूड  कारपोरेशन के
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 बत्ताये  हैं  केले  आखो  =  उलट  श  ०  एप डिवीजन  बताये  ऐसे  बड़  गवनंमेंट  प्राफ  इण्डिग्रा  की  तरह  से  सीड  कारपोरेशन  के डिवीजन ~  ३  4  ०  4  >>  3  5  ल

 ल्  कद
 बनाये  जाये  3-3,  4-4  स्टेटों  में  मिलकर  काम  उनकी  एक-एक  यूनिट  बनाकर  काम

 जैसे  जंसे-भच्छा  सीड  जमीदार  को  उसकी  बेहतरी  इसके  साथ  हमारे  मुल्कःमें
 धूघ  की  इतनी  कमी  है  कि  जितना  दूध  एक  घच्चे  को  चाहिए"एक  फौजी  को  एक  साइल्टिस्टर
 को  उसका  10  परसेंट  दूध  मो  नहींਂ  मिलता  दूध  है  ही  हमारे  पास  ज्यादा  4  दूख  का
 प्रोटक्शन  बढ़ाने  के*लिए  भ्रभी  तक  कोशिंश  तो  को  है  मगर  वह  ज्यादात्तर  पेपरों  में  ही  रही  कोई
 ज्यादा  स्कीमें  हमारे  सामने  नहीं  कछ  प्रान्सों  ने  इसमें  भ्रच्छा  काम  किया  है"“जिन  स्ठेट्स  में

 कछ  भ्रच्छा  काम  हू  प्रा  आधार  पर  दूसरी  स्टेट्व  को  भो  मिल्क  प्रोडक्शन  के-लिए  खास
 क्रीम  दी  जानी  चाहिए  ताकि  मुएक  में  भिएक्र  की  सप्लाई  ठोक“हो  सके  '।

 3.00  म

 मैं  एक  बत-भ्रौर  कहना  हूं  जिल्को  मंत्री  जी  जरा  ध्यान  से  सुन  लें  ।  हमारे  मुल्क  में
 जो  ट्रेक्टर  बनते  हैं  वह  प्राइवेट  फर्मों  द्वारा  वन।ए  जाते  गवनंमेन्ट  भाफ  इण्डिया  ट्रैक्टर  क्यों  नहीं
 बनाती  ट्रंक्टर  लिए  इश्रके  ऊपर  एक्पाइज  ड्यूट्रो  भ्रोर  सेल  टंक्स  वर्ग रह  क्यों  ?  ट्रंक््टर
 न-तो  कार  है  न  हवाई  जह्मज  ट्रैक्टर  हिन्दुस्तान  के  लिए  जमोदार  के  लिए  नहीं  है  ट्रं  कक््टर
 में  जिलना  का  भार  होता  है  उप्तके  साथ  पुरजे  बनाने  पर  जो  लेवर  झाती  उसी  को  चार्ज
 करना  चाहिए  ।  से  बढ़कर  ध्राज  1  लाख  20  हजार  तक  एक  द्रुंक्टर  की  कीमत  हो  गई  ।
 स्व  दो-चार  प्राइब्रेट  फंक्टरीज  टेक्टर  ववा  रही  मैं  कहता  ह  एलेक्शन  लड़ने  के  लिए  कहीं  और॑
 प्रबन्ध  कर  लीजिए  लेकिन  ट्रैक्टर  के  ऊपर  रहम  कोजिए  |  में  गवनंमेन्ट  भ्राफ  इण्डिया  से  दरख्वास्त
 करू गा  कि  ट्रैक्टर  बनाने  काम  खुद  हो  करना  चाहिए  भौर  एक  ट्रंक्टर  की  कीमठ  50  हजार  से
 ज्यावा  नहीं  होनी  ट्रंक्टर  के  ऊपर  सेल्स  ध्लोर  एक््साइज  ड्यूटी  भी  नहीं  लगनी  चाहिए  ।  भ्रगर
 भाष  खुद  ट्रैक्टर  नहीं  बना  सकझ्े  हैं  तो  दो.साल  के  लिए  ट्रंक््टर  की  इम्पोर्ट  को  भ्राप  खुला  कर

 ताकि  जमद!रों  को  जितने  चाहिए  उठने  ट्रक्टर  मंगा  ट्र॑ंक्टर  से  तो  एग्रीकल्चर  का  ही
 डेवलपमेन्ट  होग्य  ।  ट्रंक््टर  भगर  बाहर  से  मी  भाते  हैं  तो  भाप  प्राने  किसी  मी  तरह  से

 ट्रं  कसर  के  दाम  कम  होने  चाहिए  4

 इसके  भलावा  मैं  यह  भी  फहना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  स्माल  स्केल
 बोड  वर्ग रह  को  आप  साढ़े  4  या  ढ़ाई  परसेंट  इन्ट्रस्ट  पर  लोन  देते  उसी  तरह  से  एग्रीकल्चरिस्ट
 को  भी  स्माल  स्केल  इण्डस्ट्रीज  केसाथ  उसे  मी  उस्ती  दर  पर  लोन  दिया  जाना  भभी
 कामशियल  बेक्स  एक  ट्रेक्टर  के  लिए  18  पश्संन्ट  इन्ट्रेस्ट  पर  लोन  एग्रीकल्चरिस्ट  को  देती  उसके
 ऊपर  वह  डेढ़  परसेन्ट  लर्चा  चार्ज  करतो  ।  यह  तो  सरकारो  रेट  इसके  श्रलावा  जो  है  वह
 प्रलग  |  इसलिए  झाफ  मेहरबानी  करके  एग्रीकल्चरिस्ट  पर  इन्टेस्ट  की  दर  को  कम  कीजिए
 किसान  भी  प्रपनेਂ  फटे-०राने  कपड़े  उतार  कर  भ्रच्छे  कपड़े  पहन  अपने  पंरों  में  जुती  भी  डाल

 क्योंकि  वह  अपने  लिए  नहीं  सारे  देश  के  लिए  भ्रन्न  पदा  करता  है  ।

 इतना  ही  कहते  हुए  मैंਂ  भापको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  ग्रापने  मुझे  बोलने  के  लिए  समय

 क्रो  केए  पो|  सिंह  देख  :  भाषका  बहुत-चहुत  धन्यवाद  जब  भापने  मेरा
 ताम  पुकारा  तो  मुझे  प्राश्च्य  भो  हुप्रा  मैं  चार  दिन  से  प्रतीक्षा  कर  रहा  हूं  ।  महोदय  मैं  कृषि  मंत्रालय
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 से  संबंधित  भनुदानों  की  मांगों  का  विशेषकर  जबकि  उनको  उस  समय  लाया  गया  है  जबकि  देश  को
 भयंकर  सूखे  का

 सामना  करना  पड़  रहा  जिसको  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  '  शताब्दो  का  सूखाਂ
 के  रूप  मे  उल्लेख  किया  समर्थन  करता  हमारे  कुछ  मंत्री  विभिन्न  स्रोंत्रों  से  उद्ध,त  करने  के  पक्ष

 में  नहों  इसलिये  मैं  सरकारी  वित्त  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  योजना  भ्रायोग  भोौर

 मध्यावधि  मूल्यांकन  से  उद्ध  त  करता  भ्नपने  ग्राथिक  सर्वेक्षण  में  वित्त  मंत्री  जो  ने  इस  तथ्य  को

 स्वीकार  किया  है  कि  इस  वर्ष  भ्राथिक  कायंकलापों  तथा  प्रबन्ध  व्यवस्था  पर  सूखे  तथा  बाढ़  को

 प्राकृतिक  ग्रापदाश्ों  का  प्रभुत्व  रहा  ।  इस  वर्ष  के  सूखे  भौर  बाढ़  से  बहतर  स्थिति  इसलिये  श्लौर  भी

 झधिक  बहतर  हो  गई  क्योंकि  लगातार  तीन  वर्ष  से  बहुत  कम  मानमून  भ्रा  रहा  है  जिसका  हमारी
 भर्थंव्यवस्था  पर  प्रभाव  पड़ा  यह  सब  योजना  के  मध्यावधि  मूल्यांकन  में  बताया  गया  है  जिस  पर

 योजना  आयोग  में  मी  चर्चा  हुई  हैं  तथा  मध्यावधि  मूल्यांकन  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  इससे  कृषि
 उत्पादन  में  2.5  मिलियन  टन  की  कमी  भरा  जाएगी  ।  विशेषकर  जबकि  भ्रथंव्यवस्था  5  प्रतिशत  विकास

 दर  की  भोर  बढ़  रही  कृषि  उत्पादन  में  गिरावट  भ्ाने  से  इस  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 ऐसा  मैं  प्रपनो  भ्रोर  से  नहीं  कह  रहा  पह  मध्यावधि  मूल्यांकन  के  भ्रनुसार  इसलिये

 महोदय  हमें  इसे  प्राधार  मानना  होगा  जबकि  हमारी  कृषि  केवल  मानसून  पर  ही  निमंर

 हमने  मोनेक्स  परीक्षण  किये  भ्रन्तरराष्ट्रीय  परीक्षणों  के  भ्राधघार  पर  हमने  कई  भन्य  परीक्षण  किये

 लेकिन  भभो  तक  न  तो  ज्योतिष  न  मौमम  विज्ञान  भौर  न  ही  ये  मोनेक्स  परीक्षण  किसो

 निश्चित  समय  के  साथ  मानसून  ग्रागमन  का  पूर्वानुमान  कर  पाये  इसलिये  मध्यावधि-मूल्यांकन
 को  भत्याधिक  महत्त्व  दिया  जाना  चाहिए  जिसमें  कहा  गया  है  कि  कृषि  उत्पादन  की  पूरी  क्षमता

 प्राप्त  करने  के  जिसे  हम  प्राप्त  करने  जा  रहे  मिलियन  टन  इस  योजना  के  भ्रन्त  तक
 तथा  225  टन  इस  शत।|ब्दोी  के  अन्त  तक--इस  देश  की  पूरी  सिंचाई  क्षमता  को  प्राप्त  करना  होगा  ।

 इसके  भध्रतिरिक्त  मध्यावधि  मूल्यांकन  में  गम्भीर  चिन्ता  व्यक्त  की  गई  है  कि  सिंचाई  क्षमता  उस  लक्ष्य
 तक  प्राप्त  नहीं  की  जा  सकी  है  जो  लक्ष्य  योजना  भ्रायोग  तथा  सरकार  ने  निर्धारित  किये

 कृषि  क्षेत्र  में  वर्ष  1866  से  भ्राज  तक  एक  लम्बा  रास्ता  तय  किया  है  जबकि  उपनिवेशवादी  तथा

 साम्रा  राजवार्दी  सरकार  को  उड़ीसा  और  पश्चिम  बंगाल  भ्रविभाजित  के  भयंकर
 भकाल  के  कारण  अकाल  झायोग  का  गठन  करना  पड़ा  था  भौर  झाज  1988  में  हम  भ्रकाल  की  वही
 स्थिति  देख  रहे  हैं  जिसे  इस  शताब्दी  का  भयंकर  अकाल  बताया  गया  है  और  भ्राज  को  कृषि  अत्यन्त

 जटिल  और  वेज्ञानिक  कार्यक्लापों  से  घिर  गई  है  जिसे  हम  पूर्णतया  एक  साधारण  किसान  पर  ही

 नहीं  छोड़  सकते  ।  भ्राज  हमें  प्रपने  वेज्ञानिक्रों  तथा  श्रपने  किसानों  पर  बहुत  गवं  है  कि  उन्होंने  हमें
 खांद्य  सुरक्षा  प्रदान  की  यह  हमारा  वह  प्राधारभूत  उद्योग  है  जो  हपें  भोजन  मिलता  जिससे

 हमें  रो  जगार  मिलता  है  तथा  जो  हमें  भ्पने  उद्योगों  के  लिए  कच्चा  माल  भी  उपलब्ध  कराता
 यह  सब  मैं  भ्पनी  भोर  से  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  मैं  नई  दिल्ली  में  मार्च  1988  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद
 की  हुई  बेठक  में  भपने  मुख्य  मंत्री  के कथन  को  उद्ध त  करता  उन्होंने  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  को
 यह  बताया  मैं  उसको  उद्धूत  करता  हूँ  :--

 विख्यात  भ्रथंशास्त्री  भ्रब  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  कृषि  क्षमता  का  पूरा  उपयोग  किये
 बिता  शोर  कृषि  उत्पादों  की  मांग  को  पूरा  किये  बिना  श्रौद्योगिकरण  नहीं  लाया  जा  सकता  |  यह
 विशेषकर  हमारे  जैसे  देश  के  सन्दर्म  में  सत्य  है  जहां  70  प्रतिशत  जनसंख्या  कृषि  पर  निर्मर  है  ।
 उद्योग  को  उन्हीं  में  प्रपना  बाजार  ढृ  ढनां  यह  बात  तब  तक  साथ्थंक  नहीं  हो  सकती  जब  तक
 जनसंरूया  का  यह  वर्ग  पर्याप्त  उपाजं॑न  नहीं  कर  लेता  भौर  प्ावश्यक  खरीद  क्षमता  प्राप्त  नहीं  कर
 लेता  ।”

 224



 22  चैत्र  1910  भ्रनुदानों  को  मांगें  1988-89

 इस  समय  कृषि  मोसम  पर  श्राघारित  है  ।  यह  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  हमारे  हमारे
 हमारे  चाणक्य  के  प्रत्येव  परम॑  ग्रीक

 रोम  के  लोग  फोनेशियन  मिश्रवास्ती--प्रस्येक  व्यक्ति  यह  जानता  है  कि  मौसम  पर  ग्ाघारित

 मी  प्रक्रिया  के  लिए  जलवायु  श्र  मौसप्र  एक  प्राकृतिक  संसाधन  है  भौर  कृषि  भी  मौसम  पर

 निर्मर  रहती  इसलिये  फसलों  को  उगाने  का  फसलों  की  फसलों  की  फसल
 की  कटाई  ये  सभी  मौसम  शोर  मानसून  की  विभिन्नता  पर  निर्मर  करती  हम  जानते  हैं  कि
 सरकार  ने  भ्रनेक  कदम  उठाए  वे  दूरदर्शी  चाहे  यह  पंडित  जी  का  समय  था  भ्रथवा  श्रीमती
 गांधी  का  समय  चाहे  यह  लाल  बहादुर  शास्त्री  का  समय  यह  वह  राष्ट्रीय  क्ुषि  भ्नुसन्धान

 प्रौद्योगिकी  प्रयांगशाला  थी  तब  कृषि  के  विभिन्न  वैज्ञानिक  परिवतंनों  पर
 विशेष  परियोजना  लागू  की  जाएगी  झौर  इस  समय  हमारे  वर्तमान  प्रधान  मन््त्री  ने  भी  पांच  श्रौद्योगिकी
 मिशनों  में  से  एक  तिलहनों  पर  श्रौर  दूसरा  नल  पर  प्रोद्योगिकी  मिशन  प्रस्तुत  किया  है  ।  जल  जीवन
 के  लिए  भ्रमृत  है  क्योंकि  हमने  जब  हमने  सूखे  पर  चर्चा  की  जव  जल  संसाधन  मंत्री  आसानो
 से  जा  रहे  सभा  में  एक  साथ  शोर  मचा  क्रि  जल  संसाधन  जब  सूखे  पर  चर्चा  हो  रही
 बाहर  जा  रहे  भाज  हम  देखते  हैं  कि  विशेष  रूप  से  जब  सूखे  पर  चर्चा  को  जा  रही  इस
 पर  समेकित  दष्टिकोण  नहीं  इस  देश  में  कृषि  के  लिए  जिम्मेवार  न  केवल  कृषि  मंत्रालय  है  बल्कि
 भ्न््य  मंत्रालय  भी  हैं  ।  हमें  जल  संसाघन  ऊर्जा  मन्त्रलय  और  इसके  बाद  ऊर्जा  के  वंकल्पित
 स्रोत्रों  में  समेकित  श्रौर  व्यवस्थित  दष्टिकोण  लाने  को  भावश्यकता  लेकिन  ये  अपने
 भ्रलग  तरीके  से  चल  रहे  झाज  यदि  हम  पिछले  वर्ष  के  सूखे  के  बुरे  प्रभाव  को  नियन्त्रित  भ्रथवा

 कुछ  कम  करने  में  समर्थ  रहे  तो  यह  व्यस्थित  दृष्टिकोण  के  कारण  ही  है  जिसे  सरकार  ने  पिछले
 वर्ष  तुरन्त  जब  हम  सूखे  के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  थे  तो  प्रधान  मन्त्री  ने  सूखे  पर  मन्त्री
 मंडलीय  सूखे  पर  सचिवों  की  समिति  की  तुरन्त  घोषणा  की  भोर  मुख्य  कृषि
 मन्त्रियों  क ेसाथ  विचार  विमर्श  किया  ओर  सूखे  पर  नियन्त्रण  के  लिए  योजना  व्यय  में  ग्रधिकतम

 सीमाएं  रखी  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  जनता  तकलीफ  न  भनेक  नियमों  भोर
 विनियमों  में  नौकरशाही  को  भी  समाप्त  किया  गया  ।  इस  इस  वर्ष  के  लिए  सूखा  एक  बार
 समाप्त  हो  गया  है  -  क्योंकि  भ्ौसत  कानून  के  ऐसी  बात  नहें  है  कि  प्रत्येक  वर्ष  हमारे  यहां
 सूखा  पड़  गा--यह  व्यवस्थित  दृष्टिकोण  एक  ब।र  ऋटिपूरणं  है  भौर  हम  विचार  करेंगे  कि  यह
 भूतकाल  की  बात  पुनः  कृषि  को  वर्षा  पर  और  किसानों  को  पठुता  पर  छोड़  दिया

 जब  कि  हमारे  वंज्ञानिकों  भरेर  सरकार  की  पटुता  भौर  स्रोतों  के  परिणाम  स्वरूप

 गेहूं  में  हरित  भाप्रेशन  फ्लड  में  दुग्घ  क्रान्ति  श्रोर  मत्स्य  पालन  में  नील  क्रान्ति  भाई  लेकिन
 तथ्य  यह  है  कि  हमारी  योजना  प्रक्रिया  की  जो  ऊपर  मजबूरी  में  थांपी  गई  योणना
 जिसमें  स्थानीय  स्थानीय  मातंव  स्थानीय  संसाघनों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है
 झोर  सम्पूर्णा  गतिविधियों  में  क्षेत्रीय  असंतुलन  हो  गया  यदि  श्राप  खांद  की  प्रति  व्यक्ति

 प्रति  व्यक्ति  कीटनाझकों  की  बीज  और  भथिचाई  क्षमता  जो  कृषि  में  मुख्य  आदान

 कृषि  ऋणा  की  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धता  और  वितरण  भी  लेते  हैं  तो  भाप  देखेंगे  कि  कुछ  राज्य

 जो  उन्नत  हैं  भ्रौर  अच्छा  काम  कर  रहे  कृषि  ऋण  उवरक  बोज  खरोदना  धोर

 यदि  भ्रखिल  भारत  औसत  से  भ्रधिक  नही  तो  इसके  समीप  है  ।

 मैं  उड़ीसा  राज्य  से  भाया  है  जिसने  श्रपना  नाम  उड़ोसा  के  वानास्पतिक  नाम  से
 सरा  नाम  है।यह  भी  एक  विरोघामास  है।यह  एक
 अखिल  भारतीय  प्रति  व्यक्ति  भांकड़े  से  कम  चाहे श्र  4  2  5२ :
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 प्ाघा  रभुत  ढांचे  का  प्रइन  हो  भथबा  क्षिचाई  का  प्रश्न  48.8%  को  अखिल
 भारतीय  प्रौसत  की  तुलना  में  हमारी  श्रोसतः  केबल  27.7%  है  भोर  मेरे  जिले  की

 केवल  15.2%,  हमारे  जल  संसाधनों  का  80%  व्यथे  जा  रहा  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सरकार  ने

 जल  सबंधों  प्रौद्योगिकी  मिशन  की  नियुक्ति  की  है  जो  हमारे  देश  में  जल्न  सप्ताधनों  का  भ्रषिकतम

 उपयोग  सुनिश्चित  करेगा  तरह  उक्रकों  को  खत  के  श्रश्म  पर  माननीय  उबंरक  राज्य  मनन््त्री

 पंजाब  को  उद्षत  कर  रहे  थे  ।  ठोक  है  पंजरब  उक्श्कों  की  खबत  के  मामले  में  उन्नत  राज्य  है  ।

 किसी  ऐसे  राज्य  क  अ्र/कड़  हमें  देने  का  कोई  लाम  नहीं:है  जो  अख्कलि  भारतीय  भोसत  से  श्नग्रणो  |

 किसी  को  मी  उत्तरी  राज्यों  पूर्वोक्तर  राज्यों  धोर  पूर्की  राज्यों  की  स्क््लोर  भ्रवश्व  देखता  चाहिए  जो

 पिछले  25  से  30  वर्षों  से मौसम  पर  निर्मर  बहां  प्रोद्योगिकी  का  स्थानांतरण  नहीं  हो  सकतर

 क्योंकि  याढ़  ७वल  कुछ  ही  दिनों  के  लिए  भाती  है  यह  90  दिन  से  कम  हो  सकती  है  जहां  55  इंच

 से  60  इच  तक  वर्षा  होती  भ्रवष  बीजों  की  भ्रच्छी  किस्म  भच्छी  किस्म  की  प्रौद्योगिकी

 रस  सकते  हैं  लेकिन  जब  तक  यह  उस  क्षेत्र  के  लिए  लामू  नहीं  किया  जो  अखिल  भारतीय

 झौसत  से  बहुत  कम  है  प्रौर  जो  यह  विशेष  प्रौद्योगिकी  स्वीकार  करने  में  समर्थ  नहीं  रहा  यह्
 प्रौद्योगिकी  व्यर्थ  है  बिहार  पूर्वी  मध्य  दक्षिस्ती  मध्य  प्रदेश  जंसे  राज्यों  ओर  उड़ीसा  और

 आान्ध्र  प्रदेश  के  कुछ  भागों  पर  विशेष  श्वान  नहीं  दिया  गया  है  जहां  आपने  कृषि  जलवः्यु  स्थिति  के

 भनुसार  15  उपमडल  गठित  किये  वहां  स्थितियों  भ्राघारमृत  ढांचे  त्र्टि  प्रौद्यागिको  को
 स्वीकार  करने  को  क्षमता  तथा  वहां  रह  रहे  लोगों  को  सादगी  की  भौर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना

 छाहिये  ।  वेज्ञानिक  प्रौर  प्रोद्याविकी  युय  में  परिणाप्रों  का  प्रमुपालन  करने  उनका  भ्रवलोकन  करमे
 से  सीखता  केवल  सिद्धान्त  भ्रयषा  उपदेश  बघारने  से  हो  आप  किसाकों  को  विशेष  रूप  सारे
 किसान  नहीं  बना  सकते  है  जो  काफ़ों  समय  से  परम्परा  कंधे  रहे  हैं  विज्ञान  भोर  प्रोद्या|मिकी  स्वीकार

 करते  रहे  हैं  जब  तक  वे  विज्ञान  भौश  प्रौद्योगिकी  भ्रथवा  भनुकंसघान  और  विकास  के  उपयोग  के

 परिणामों  को  नहीं  देख  लेते  उनके  लिए  स्व्रीकार  करना  कठिन  होगा  क्योंकि  उनमें  से  भ्रघिकांश

 सोमान््त  प्रोर  छोटे  किसान  हैं  जिनके  पास  2  ग्रथवा  23  हैक्टेयर  भूमि  से  भी  कम  है  ओर  जो  पूर्ंतय
 वर्षा  पर  निर्भर  है  भ्रौर  जिश्हें  किसी  मी  प्रक्रार  को  तिंचाई  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं  इसलिए
 मौसम  और  जल  शंसाधत  भूमि  का  उपयोग  मिट्टी  और  जल  संरक्षण  भोर  फश्नल
 उत्पादन  में  जल  प्रबंध  मिट्टी  की  उबंरता  शोर  उब(क  का  उपयोग  फसल  लेने  का  प्रपत्र
 नियन्त्रण  फसलों  को  बीमारो  फसलों  को  लगने  वाले  कोढ़ें  ग्लेमकृमि  कृषि  इन्जिनि्रिंग  कृषि  बाजार
 झोर  मण्डारणा  फार्म  प्रवन्ध  कृषि  भशुसन्धान  विस्तार  और  मानव  संसाधन  विकास  सम्बन्धी
 प्रशिक्षण  कृषि  संबंधी  कानून  कृषि  भूमि  वाणिज्यिक  बागवानी  फसलें  चारा  फसलें  और  घास
 मसाले  चिकित्सीय  धोर  सुगन्धित  पौधे  रेशम  के  कीड़े  पालना  भोर  मुर्गी  पालन  जेंसे  तथ्य  सब  कृषि
 से  संबंधित  गतिविधियां  जिसमें  एक  साधारण  क्रिसान  को  समभने  भौर  स्वीकार  करने  में  समय  लगता

 मैं  इसलिए  कृषि  मन्त्रालय  से  यह  निवेदन  करूगा  कि  इन  क्षेत्रों  के  लिए  त्रिशेष  कार्यक्रम  तेयार
 किये  जहाँ  जहां  पिछले  15  ग्रथवा  20  वर्षों  से  हरित  क्रांति  भौर  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम
 ग्रामोणा  भूमिहीन  रोजगार  गारन्टी  कार्यक्रम  भोर  समन्वित  ग्रामीण  विकास  काय्यंक्रम  जंसे  विशेष
 कार्यक्रमों  से लामान्वित  नहीं  हो  पाए  हैं  जो  भूमिहीन  मजदूरों  भ्यवा  समाज  के  घाथिक  रूप  से
 कमजोर  वर्गों  के  लिए  भौर  छोटे  भीौर  सीमान्त  किसानों  के  लिए  बने  थे  ।  स्भ्राप  उन्हें  इस  क्रय  शक्ति
 का  लय  देते  हैं  ।  लेकिम  इसके  साश्र-सक््थ-स्थायी  सम्पत्ति  पंदा  करने  २हृश्य  से  इन  कारझग्रेक्रमों  को
 अन्रश्य  बालू  रखा  जयना  चाहिये  |  यदि  कोई  पोछे  क्नो  छोर  देखता  है-तो  मारी  घनराप्ति  व्यम  की
 पघई  केवल  इसी  कर्ष  जंसाकि  माक्कोय  कित्त  मंत्री  ने  उल्लेश  किया  है:कवि  क्षेत्र में  40  प्रतिशक-से
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 भ्रधिक  की  क्रय  शक्ति  प्रदान  करने  के  उहूंश्य  से  वद्धि  की  जा  रही  है  क्योंकि  वे  भ्धिक  ग्रामीशा  क्षेत्र

 अधिक  निवेश  करना  हम  यह  सनश्चित  करने  के  लिए  क्या  कर  रे  है
 सम्पत्ति  पंदा  की  गई  वह  स्थायी  प्रवति  की  होगो  भौर  चाहे  उन्हीं  सड़कों  उन्हीं  टैंकों  उन्हीं  जलाशयों

 की  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्मक्रम  निधि  भ्ौर  ग्रामीण  भूमिहीन  रोजगार  गारंटी  का्येक्रम  मिधि
 भ्रौर  समन्वित  ग्रामीण  घिकास  कार्यक्रमਂ  निधि  से  मरम्मत  की  जा  रही  है  जिसका  भूगतान  जनता

 द्वारा  किया  जा  रहा  है  कौर  उस  परिसम्पत्ति  के  रखरखाव  मरम्मत  भोर  टिफाऊपन  के  लिए  कथा
 क्रिय|  जा  रहा  है  ?  मैं  नहीं  समझता  कि  इन  थातों  पर  प्रमावी  निगरानी  रखी  जा  रही  इसीलिए
 हम  प्रतिवर्ष  वही  घनराशि  जमा  करते  रहते  हैंझोर  प्रत्येक  वर्ष  हम  चर्चा  करते  हैं  कि  वही  क्षेत्र  सूखे

 से  प्रमावित  हैं  भ्रथवा  उसमें  सिचाई  सुचिघाझों  का  भ्रमाव  है  ।

 व्शिष  रूप  से  कृषि  विज्ञान  केन्द्रों  के  बारे  में  एक  या  दो  बाते  हैं  साधारण  किसानों  द्वारा
 भपने  खरे  फार्मों  में  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  के  भ्रनुसंघान-श्रौर  विकास  के  परिवतंनों  को  सोखने
 इनका  पालन  करने  भौर  लागू  करने  के  लिए  इन्हें  तयार  किया-गया  लेकिन  मैं  देखता  हैँ  कि  कृषि

 विज्ञान  केन्द्र  प्रथवा  सूखा  प्रवरणा  क्षेत्र  कार्यक्रम  जो  पुराने  सूखा  प्रवणा  क्षेत्रों  क ेलिए  है  भ्रथवा  इस

 बागवानी  विकास  संस्थान  भ्रथवा  राज्य  सरकारों  ने  जहां  कहीं  बागवानी  संस्थानों  का  गठन  किया  है
 भारतीय  कृषि  पक््रनुसंघांन  संस्थफन  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  भथवः  कर्मष  मन््जरालय  इसका  श्रश्चार  पर्याप्त

 मात्रा  में  करने  में  समर्थ  नहीं  जहां  कहीं  भी  कोई  संस्थप्न  रहा  है  कहां  के  लोग  लाधान्बित

 हुए  हैं  जबाक  उन्हें  उन:क्षेत्रों  में  जहां  उनको  भ्रावव्यकृता  है  स्थापित  नहीं  किया  गया  यत्षपि  जहां
 तक  सिचाई  सम्भावनाओ्रों  श्रोर  जानकारी  जेसी  आधा  रघूत  सुविधाशभ्नों  का  संबंध  है  वे  पिछड़  हुए  हैं
 प्रौर  वहां  इसने  कोई  कार्य  नहीं  किया  है!।अ्रतः  जेसाकि  मैं  पूर्व  उल्लेख  कर  घुफा  हूं  कि  थूर्चोत्त र
 राज्यों  स  न  पांच  भौर  छह  राज्यों  में  जो  कषि  उत्पददन  को  वृष्टि  से  पिछड़  हुए  कषि  विज्ञान

 केन्द्र  भौर  सूखा  प्रवणा  कृषि  क्षेत्र  कार्यक्रम  भोर  बागवानी  भ्रनुसंघान  केन्द्र  जसी  इन  संस्थानों  को

 स्थापित  किया  जना

 देश  में  श्राथिक  क्रियाकलापों  संबंधी  सभी  पहलुभीं  को  कार्थान्वित  इन  निर्घन  किस#नों

 की  आय  में  वृद्धि  की  जा  सकती  है  तथा  योजन्न  में  फरिलक्षित  5  प्रतिशत  किकास  को  तभी  प्रफ्प्त

 किया  जा  सकता  है  जब  कृषि  जो  हमारा  भाधास्भूतत  उद्यीग  की  गशिशोल  बनाया  मैं  यहां

 प्रसिद्ध  प्रथंशास्त्री  महालानोबस  के  विचार  उद्धूत  करना  चाहता  उन्होंने  कहा

 रूप  से  ध्राथिक  मामलों  ओर  भाथिक  दृष्टिकोण  से  देखने  से  कृषि  में  निवेश

 किये  गए  प्रति  हजार  रुपये  से  57  लाख  रुपये  का  राजस्व  मिलता  है  भौर  साथ  ही  5000

 त्रोगों  को  काम  भिलता  है  जहां  तक  टफ्भोक्ता  वस्तु  उद्योग  का  प्रश्न  यदि

 डी  घनराशि  मारी  उच्चयोग  में  लगाई  जांए  तो  500  भौर  लगभग  1200  लीगों  को

 जगार  ही  मिल  पाएगा  ।””

 महोदय  कृषि  हमारे  देश  की  प्रायु-रेखा  है  ।  कृषि  में  सफता  के  लिए  श्रौर  भावश्यक  खाद्य

 सुरक्षा  तथा  प्रात्म-निर्मरता  प्राप्त  करने  के  लिए  सिंचाई  की  क्षमता  में  न  केवल  वृद्धि  करनी  पड़े  गी
 बरन्  जहां  कहीं  भारी  पूजी  निवेश  किया  गया  जंसे  मेरे  राज्य  में  जहां  भ्रपर  रेंगाली
 भोर  भ्रपर  कोलाब  जंसी  तीन  विश/ल  बहुउदं  शोय  परियोजनाएं  हैं

 साधनों  की  कमी  भोर  हमारे  जैसे  राज्य  64  से  सूखे  बाढ़  भौर  चक्रवातों  के  कारण
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 हुई  हानि  के  कारण  संसाधन  नहीं  जुटाए  जा  सके  वहां  पर  हम  ऐसी  परियोजनाझरों  को  पूरा  नहीं
 कर  पा  रहे  यद्यपि  वहां  पर  पानी  उपलब्ध  है  लेकिन  वह  किसानों  को  नहीं  मिल

 कि  वहां  पर  नहर-प्रणाली  नहीं  भ्रतः  महोदय  मैं  प्रापके  माध्यम  से  कृषि  मंत्री  जी  से  भनुरोघ
 करू गा  कि  वे  यह  सुनिदिचत  करने  के  लिए  कि  जहां  कहीं  सिंचाई  को  क्षमता  विद्यमान  वहां  बड़ी

 मध्यम  भ्रथवा  छोटी  परियोजनाग्रों  के  द्वारा  उसका  उपयोग  किया  जाए  ।  मंत्री  महोदय  पर्यावरण

 मंत्री  रह  चुके  मैं  इस  बात  के  लिये  उनका  अत्यन्त  प्रामारी  हूं  कि  उनके  समयोचित  निजी  हस्तक्षेप
 के  कारण  पिछले  30  वर्षों  से  निर्माणाधीन  मात्र  करोड़  रुपये  की  मध्यम  परियोजना  को  स्वीकृत
 भोर  पर्यावरणागत  मंजूरी  दी  गई  मुझे  पूर्णा  विश्वास  है  कि  वे  एक  प्रेरक  के  रूप  में  कार्य  कर
 कर  सकते  हैं  भ्रौर  इस  बात  को  देखेंगे  कि  इन  पिछड़  हुए  क्षत्रों  की  जो  प्रशासनिक
 प्रथवा  पर्यावरणीय  स्वीकृति  के  लिये  लम्बित  पड़ी  तत्काल  स्वीकृति  दी  जाए  भौर  बिहार

 पश्चिम  बंगाल  झौर  मध्यप्रदेश  जसे  पिछड़  जिनकी  संसाधन  जुटाने  की  क्षमता  नहीं
 को  पर्याप्त  मात्रा  में  प्रासान  शर्तों  पर  ऋण  दिया  ताकि  इन्हें  समय  पर  पूरा  किया  जा  सके

 झरोर  इनमें  किये  गये  मरी  पून्जी  निवेश  का  किसानों  को  मिल  सके  ।

 श्रो  मरत  सिह  य  :  सभापति  मुझे  कृषि  मंत्रालय  की  मांगों  पर  बोलने
 का  धापने  समय  इसके  लिए  मैं  धन्यवाद  देता  हं  ।  कृषि  से  जसे  ग्राप  जानते  हैं  कि  सारा  देश
 प्रमावित  होता  है  ।  कृषि  को  पेदावार  भ्रच्छी  होती  है  सिंचाई  फर्टोलाइजर  अच्छे  बीज  से  भौर
 कोटनाशो  दवाइयों  से  ।  हमारे  यहां  भिचाई  का  प्रतिशत  पहले  से  बढ़ा  भ्रच्छे  बीज  भी  मिले
 फटिलाइजर  का  उपयोग  भी  बढ़ा  है  भौर  पंदावार  भी  बढो  लेकिन  पंदावार  जिस  प्रनुपात  में  बढ़ी

 जनसंख्या  उससे  भ्रधिक  अनुपात  में  बढ़  गई  इसलिए  उसका  पूरा  लाभ  देश  को  नहीं
 सका  है  ।

 खेती  की  पंदावार  इस  क्षेत्र  में  बढ़ाने  के  लिए  एक  सुझ/व.  यह  मैं  देना  च'ह ूगा  कि  जितने  गंदे
 नालों  का  पानी  यमुना  नदी  में  ध्राकार  गिरता  है  श्रौर  कोल  नजफगढ़  इसको  रोका  जाना  चाहिए
 जहां  से  ये  गन्दे  नाले  भ्राते  हैं  बहां  पर  4-4  फुट  के  बांघ  बना  देने  चाहिए  भ्रौर  पानी  को  रोक  कर
 सिंचाई  के  काम  में  लाना  चाहिए  |  इसे  यमुना  नदी  का  प्रदूषण  कम  क्रौल  नजफगढ़  में  मच्छरों
 में  कमी  जो  मच्छुर  शायद  दिल्ली  तक  भी  पहुंचते  होंगे  झौर  इससे  भ्रनाज  कौ  पंदाबार  में  भी
 बढ़ौतरी  होगी  ।  इससे  किसानों  को  काफी  लाभ  होगा  ।

 मको  ग्रच्छे  बीज  प्राप्त  हुए  इसमें  दो  राय  नहीं  पहले  देशी  गेहं  का  बीज  मिला
 करता  था  जो  क्रि  ज्यादा  पानी  से  शभ्रौर  हवा  से  भड़  जाया  करता  खराब  हो  जाता  था|  ग्याज
 वह  बात  नहीं  है  क्योंकि  नए  किस्म  के  बीज  भ्रा  प्रा  गए  उसमें  ज्यादा  से  ज्यादा  खाद  डालते  हैं
 ज्यादा  से  ज्यादा  पानी  देते  हैं  जिससे  भ्रच्छी  पंदावार  होती  है  |  ऐसे  बीच  भी  होने  चाहिए  जो  सूखे
 के  समय  या  कम  बारिश  के  समय  में  ज्यादा  पैदावार  दे  यह  बात  ठीक  है  कि  जितनी  खाद
 डालेंगे  उतनी  ज्यादा  पंदावार  होगी  |  गेहूं  का  भाव  बहुत  थोड़ा  भोर  फर्टिलाइजर  का  बहुत  ज्याद
 तो  डालेंगे  कंसे  ।  वंसे  झ्रापने  भ्राठ  रुपए  बोरी  कम  किया  इससे  भी  ला  भ्रभी  भाई
 बीरेन्द्र  सिह  ने  बताया  था  कि  किसानों  को  ज्यादा  खाद  दो  जायेगी  तो  पंदावार  भी  ज्यादा  बढ़

 इसमें  कोई  दो  राज्य  नहीं  इस  बार  दिल्ली  के  किसानों  को  सूखे  का  मुकाबला  करना
 सरकार  ने  ट्यूबवे  ल  प्र  ज्छेबीज  दिए  झौर  साठ  रुपए  क्विटल  चारा  इससे  किसानों  ने

 सूखे  का  डटकर  मुकाबला  किया  सिंचाई  के  लिए  जिस  तरह  नहरों  का  पानी  खेतों  में  भाता
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 ॥..  श्रब  आधा  पानी  भी  नहीं  |  मिलता  ।  पहले  एक  मे ता  पहले  |
 हीने  पानी  मिलता  था  तो  अब  एक  सप्ताह  भी

 हो  मिलता  है  म  चाहते  हैं  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  खेतों  के  लिए  पानी  दिय  जा  ना  चाहिए
 तरह  पहले  हरियाणा  से  पानी  मिलता  था  खेतों  की  सिंचाई  के  उसी  तरह  से  प्रा

 तर  पाना

 जिससे  किसान  ज्यादा  से  ज्यादा  पैदावार  बढ़ा  सर्के  ।  फप्लल  को  पदावर  श्र

 उसको  ले  जाने  की  समस्या  श्रतती  है  क्योंकि  कच्चे  रास्ते  होते  हैं  ।  बंलगाड़ो  के  लिए  पक्के  रास्ते  होने

 चाहिए  जिससे  श्रासानी  से  खलिहान  को  इकटूठा  कर  सर्के  और  सूखा  गेहूं  निकालकर  म।र्किट  में  ले  जा

 सके  |  तीसरी  बात  यह  कहना  चाहता:हूँ  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  भ्रनाज  मार्किट  में  जाता  है  लेकिन

 उसके  पत्ते  कम  मिजते  हैं  औ्लौर  किसान  जो  औजार  खरीदता  है  वह  महगे  मिलते  हम  चाहते  हैं
 कि  किसानों  को  गेहूं  श्रौर  चावल  की  सही  कीमत  मिलनी  चाहिए  ।  हम  यह  नहीं  कहत  कि  उनको

 सबसिडी  या  कुछ  और  दो  |  जेसे  बिजली  की  मशीन  या  पानी  के  इन्जिन  खरीदते  हैं  या  और

 प्रीजार  खरीदते  हैं  तो  वह  ठीक  रेट  पर  मिलने  किसान  की  हालत  सुधारने  के  लिए  यह

 जरूरी  है  कि  उसको  ठोक  रेट  पर  झ्रौजार  मिलने  चाहिए  ।  श्रनाज  आ्रादि  रखते  के  लिए  श्राप  कमरा

 बोलते  हैं  श्रोर  हम  गोदाम  कहते  हैं  ।  चारे  के  लिए  या  मुर्गी  फार्म  के  लिए  जो  सामान  काम  मे  श्राता

 है  उसको  रखने  के  लिए  कमरा  बनाते  बनाते  वक्त  कोई  नहीं  श्राता  लेकिन  जब  बन  जाता  है  तो

 कहते  हैं  कि  इसको  गिराझ्रो  ।  उसमें  सात-ग्राठ  हजार  रुपया  किसानों  करा  खराब  हो  जाता  मैं

 पह  कहता  हैं  कि  उसको  न  गिराया  आजकल  फसल  का  समय  किस'नों  ने  फसल

 इक्टूठी  करके  टयूबवेल  पर  रखी  हुई  हम  चाहते  हैं  कि  जैसे  हर  साल  किसानों  को  बिजली
 मिलती  है  उसी  तरह  से  उनको  बिजली  दो  जाए  जिससे  वे  बारिश  होने  से  पहले  सूखा  भ्रनाज  निकाल

 बाजार  में  पहुंचा  श्रपने  घर  में  रख  लें  श्रौर  खरीदने  वालों  को  भी  दे  उससे  बीज  खराब

 नहीं  हो  सकता  ।  भ्रनाज  सूख  जाता  है  तो  वह  बीज  अ्रगले  साल  खराब  हो  जाता  है  ।  किसान  जिस

 समय  अपनो  फसल  बेचता  है  तो  कम  कीमत  पर  बेचता  है  श्रौर  बीज  लेता  है  तो  दुगने  पेंसे  में  लेता

 है  मेरा  कहना  है  कि  किसान  को  ठीक  रेट  पर  बीज  मिलना  जो  बाजार  भाव  हो  उस  कीमत

 पर  मिलना  चाहिए  |  उसको  बिजली  इतनी  मिलनी  चाहिए  जिससे  वह  अपना  ट्यूववैल्ल
 चला  भ्रशर  चला  सके  ।  भारत  में  करोब  80  प्रत्तिशत  लोग  किसान  हैं  वह  हर
 तरह  से  यह  कोशिश  करते  हैं  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  भ्ननाज  पंदा  इसी  में  वह  दिन-रात  लगे  रहते

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूँ  कि  जो  दवाश्रों  का  इस्तेमाल  होता  है  जसे  मच्छुर  मारने  की  दवा

 उसका  लेबोरेट्रीज  में  परीक्षण  कराया  जाये  |  देखने  में  श्राया  है  कि  जो  दवाय  किसान  डालता

 है  खेत  में  जैसे  मच्छुर  म।रते  की  दतब्रा  है  उसका  कोई  अ्रसर  नहीं  उल्टे  मच्छुर  श्लौर  ज्यादा

 हो  जाते  इसलिए  क्रषि  के  इस्तेमाल  में  जो  दवायें  आती  हैं  उसकी  जरूर  चो
 ऋंग  की  जाये

 क्रिसान  को  सही  दवायें  मिलनी  जो  सबको  फायदा  पहुँचाता  है

 गया

 कि

 कीमत  में  यह  दवायें  उपलब्ध  कराई  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  कृषि  मवालय

 की

 व

 का  समर्थन  करते  हुए  अ्रपती  बात  समाप्त  करता  हूँ  और  आशा  करता  हूँ  कि  मैंने

 बतायें  हैं  मंत्री  जी उसका  जवाब  जे

 |
 दो-तीन  पाइन्ट

 ह

 ..  श्रीए
 प्र

 घोस्पडे  |
 5  लेंस

 +

 की
 /  जैसा जैसा  कि  हम  सब  जानते  हैं  इस  देश

 में  बिशेषकर  ऐसी स्थिति  में  जब  के
 दो

 तिहा  टी  जनता  क्रषि  पर  निर्मर  है  और  एक  तिहाई  जनता
 भ्रब  भी  गरीबो  की  जा  से  नोचे  कृषि  ही  सन्तुलित  विकास  की  कुजी

 मुझे  संक्षेप  में  यह  बात  याद  दिलानी  है  कि  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  सिचाई  को
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 अत्यधिक  महत्व  दिया  था  ।  हम  सब  जानते  वह  सिंचाई-बांघों  को  भ्राधुनक  मन्दिर  कहा  करते
 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  के  समय  में  उन्होंने  यह  जान  लिया  था  यदि  इस  बढ़ती  झ्राबादी  को  सीमित

 रखना  तो  कुछ  भौर  करना  हांगा  ।  इस  लिये  उन्होंने  हुरित  क्रान्ति  पर  जोर  दिया  हालांकि  यह
 सच  है  कि  इससे  सिखचित  क्षेत्रों  को  भ्रधक  लाभ  पहुँचा  था  |  ग्राज  हम  देश  के  कृषि  के  इतिहा स  के

 उस  क्षण  पर  भा  पहुँचे  हैं  जबकि  हमें  भपनी  पाबादी  को  जीवित  रखने  के  लिये  एक  भौर  बड़ी

 कोशिश  करनी  होगी  ६  हमें  इस  पेश  के  कोने-कोने  में  भ्राघुनिक  खेती  के  लामों  को  पहुंचाने  के  क्षेत्र  में

 एक  नये  दौर  को  शुरूभात  करनी  होगी  ।

 पिछले  40  बरसों  में  जो  कुछ  भी  किया  गया  उस  सबके  बावजूद  कृषि

 की  भौसत  विकास  दर  2:6  प्रतिशत  झर  झनुभव  से  हमें  साफ  पता  चलता  है  कि  यदि  इस  वृद्धि

 दर  में  तीन  भ्रथवा  साढ़ं  चार  प्रतिशत  तेजी  न  लाई  तो  हम  दैश  को  पांच  प्रतिशत  को  समग्र

 विकास  दर  को  नहीं  बनाये  रख  सकेंगे  |  हम  श्राठ  प्रतिश्वत  से  भ्रघिक  भ्रौद्योगिक  विकास  दर  को

 प्राप्त  नहीं  कर  यह  एक  आधार  मूत  तथ्य  है  ।  योजना  प्रायोग  ने  सातवीं  योजना  में  चार

 प्रतिशित  कृषि  विकास  पर  और  खाद्य  के  क्षेत्र  में  पांच  प्रतिशत  विकास  दर  का  लक्ष्य  रखा

 दर्भाग्यवश  निरन्तर  सूखा  पड़ने  के  कारण  हमारी  विकास  दर  पर  विपरोत  प्रभाव  पड़ा  है  ओर  हम
 सबको  पता  है  कि  वर्ष  1985-86  में  जहाँ  1500  लाख  टन  भ्रनाज  हुप्ना  1787-88  में  घटकर  वह

 1350  लाख  टन  ही  रह  गया  भौर  इसे  भ्रगले  दो  वर्षो  में  1150  लाख  टन  तक  लाना  होगा  ।  यह

 मुख्य  बात  ग्रतः  प्रधान  मंत्री  जी  भौर  योजना  भायोग  ने  कहा  है  कि  इस  योजना  के  पिछले  दो

 बर्षो  में  कृषि  पर  ध्यान  केन्द्रित  करना  ऐसा  इसलिये  कि  यदि  हम  1750  लाख  टन

 180  लाख  टन  तिलहन  का  उत्पादन  नहीं  तो  हमें  5  प्रतिशत  विकाध  दर  को  बात  को

 मूल  जाना  समय  की  कमी  के  कारण  किन्ही  भनन््य  पहलुग्रों  पर  बोले  बिना  मुमे  दुबेल  क्षेत्रों

 की  बात  कहनी  मध्यवर्ती  मूल्यांकन  में  इस  बात  को  पहले  ही  बता  दिया  गया  है  कि  धविचाई

 सहकारी  ऋश  और  उसके  विस्तार  में  कमी  हुई  मैं  इन  पाँच  बातों  पर  संक्षेप  में

 टिप्पणी  करना  चाहता  हूँ  ।

 कृषि  सुविधा  में  वृद्धि  के  बारे  में  सातवीं  योजना  में  ।  यह  बताया  गया  है  कि  इसे  100  लाख

 हैक्टेयर  भधिक  होना  भर्थात्  इसे  प्रति  वर्ष  20  लाख  हैक्टेयर  होना  चाहिये  ।  उन्होने  यह

 भी  स्वीकार  किया  है  कि  पहले  दो  वर्षों  में  यह  केवल  18  लाख  हैक्टेवर  की  जिसके  मापने  यह  हुये
 कि  भगले  तोन  वर्षों  में  ध्िचाई  में  24  लाख  हैक्टेयर  को  वृद्धि  करनी  पड़ेगी  ।  यह  बात्त  स्पष्ट  है  ।

 हम  मंत्री  जी  से  यह  ग्राशा  करते  हैं  कि  बे  बतायें  कि  प्रतिवर्ष  24  लाख  हैक्टेयर  का  लक्ष्य  श्राप्त  करने

 के  लिये  वास्तविक  तथा  वितीय  नीति  क्या  है  ।

 क्षमता  और  उसके  उपयोग  के  बीच  के  भ्रम्तर  की  बात  भी  सभी  जानते  किस्तु  हमें
 यह  निर्धारित  करना  है  कि  इस  अन्तर  को  कम  करने  के  लिये  प्रगले  दो  वर्षों  में  कया  किया

 जायेगा  ।  इस  संदर्म  त्िचाई  के  लिये  वित्तीय  परिव्यय  में  वृद्धि  करने  के  बारे  में  ए  एक  रचनात्मक

 सम्राव  देना  चाहता  हूँ  कि  कर्नाटक  के  सूखा  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  म्यर  कृष्णा  परियोजना  जेप्ती  महत्वपूर्ण
 बडी  सिंचाई  परियोजना  के  बारे  में  सरकार  को  उन्हें  समत्र्ती  अथबा  केन्द्रीय  परियोजनाएं  बनाने  पर

 विचार  करना  ताकि  वे  समय  पर  पूरी  की  जा  सर्के  भौर  वहां  तिलहन  तथा  ऐसी  भन्य

 छ्वीजें  उगाई  जा  सके  |  मुके  कोई  कारण  दिखाई  नहीं  इसलिए  यदि  विद्युत  परियोजनाएं

 क्रेन्द्रीय  हो  सकती  तो  कतिपय  विचाई  परियोजनाएं  केन्द्रीय  श्रथवा  कम  से  कम

 समवर्ती  क्यों  नहीं  दो  सकती  यह  एक  ऐसा  विष  के  यदि  इसे  समवर्ती  विषय

 ।
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 बनाया  जा  सके  तो  बना  दिया  जाना  लेकिन  यदि  प्राप  यह  लक्ष्य  प्राप्त  करना  चाहते
 तो  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  पूरी  तरह  राज्य  सरकार  पर  छोड़कर  प्राप्त  किया  ना  सकता

 क्योंकि  राज्य  सरकार  इसे  प्रपने  बलबूते  पर  नहीं  कर  निस्स  देह  राज्य  सरकार  को  लधु
 सिंचाई  भौर  मध्यम  सिंचाई  परियोजनश्रों  के  संबंध  में  प्रौर  प्रधिक  प्रोत्साहन  दया  जाना  चाहिए  ।

 ब् पत्धारा  विकास  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जाता  लेकिन  पानी  को  प्रत्येक  बु  द  का  सही

 तरीके  से  उपयोग  करने  के  लिए  एक  विस्तृत  रूपरेखा  का  होना  भावश्यक

 उदाहरणार्थ  भूमि  जल  के  बारे  में  जो  कुछ  किया  गया  है  उससे  बहुत  भ्रधिक  किया  जा  सकता
 है  ।  भूमि  जल  की  भ्रापूर्ति  करने  के  लिए  वनों  की  करनी  होगो  ।  यहां  पचास  लाख  हैक्टेयर  परती
 भूमि  में  वनरोपणा  किए  जाने  के  संबंध  मैं  प्रधानमंत्री  के  परती  भूमि  विकास  कार्यक्रम  का  लक्ष्य  प्राप्त

 नहीं  किया  जा  सका  इस  लक्ष्य  का  केवल  एक  छोटा  भाग  ही  प्राप्त  हुभा  हम  भ्राशा  करते  हैं

 कि  मंत्री  महोदय  भपने  उत्तर  में  हमें  बताएंगे  कि  एक  विशाल  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिए
 उनका  समय  वह  कार्यक्रम  क्या  है  ।

 उवंरक़  के  सम्बन्ध  में  सातवीं  योजना  के  लिए  !4  मिलियन  टंनत  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया

 गया  है  ।  बषं  1986-87  में  902  मिलियन  टन  उवरक  का  उत्पादन  किया  गया  है  योजना  के  अन्त

 तक  इसके  लगभग  केवल  12.5  मिलियन  टन  यक  पहुँच  पाने  की  भाशा  यह  केबल  नूल्य  का  प्रएन

 नहीं  है  हाल  ही  में  दी  गई  छूट  से  उवंरकों  का  मूल्य  कम  हो  गया  लेकिन  इससे  स्वतः  ही  यह

 सुनिश्चित  नहीं  होगा  कि  उवंरक  वहां  पहुंच  जायें  जहां  वर्षा  पर  निर्मर  रहने  वाले  क्षेत्रों
 मे ंविशेषरूप

 से  इसे  पहुँचना

 मंत्री  महोदय  ने  बोच  में  बोलते  हुए  यह  स्वोकार  किया  था  कि  मूल्य  कम  हो  जाने  पर  भी 5  ध्

 खपत  भ्रधिक  नहीं  होती  इससे  पूरी  तरह  होता  है  कि  कोई  खामी  हैं  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 विशेष  रूप  से  वर्षा  पर  तिर्मर  रहने  वाले  क्षेत्रों  में  प्रोर  वर्षा  पर  निर्मर  रहने  वाले  क्षेत्रों  में  छोटे  भोर

 सीमान्त  किसानों  को  जो  भारतीय  कृषि  का  70  प्रतिशत  माग  के  लिए  संस्थागत  ऋण  धोर  वितरण

 ह  बनाग्रे  जाने  की  भ्रावश्यकता  है  ।

 >  धक्छी योजना  आयोग  के  मध्यवर्ती  मूल्यांकन  से  पता  लगता  है  कि  सत्ता  के  लिए  भ्रच्छी

 किस्म  के  बोज  उत्पादन  का  लक्ष्य  11.7  मिलियन  किवंटल  निर्धारित  किया  गया  था  जबकि  वष  1986-

 ४7  में
 केवल  5.5  मिलियन  क्विंटल  बोज  का  ही  उत्पादन  हुआ्ना  ।  वे  भ्रच्छी  किस्म  के  बोजों  को

 प्रपर्याप्तता  स्वीकार  करते  वे  यह  भी  स्वोकार  करते  हैं  कि
 भ्रच्छी  पेंदावार देने  वाले  बीजों  की

 बसाना  होगा  झौर  उसे  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  करना  होगा  ।
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 प्रश्त में  मैं  विस्तर  कार्यो  के  बारे  में  एक  झब्दः  कहना  चाहता  मैं  इसे  काफी  महत्व

 |  क़्मोंकि  मैंने  जवाहर  लाल  नेहरु  के  काथकाल  में  जय  सामुदायिक  विकास  खन््ड  झारभ  किंए  गए

 विस्तार  कार्म  के  झ्भियान  में  भाग  लिया  प्रारम्भ  में  हरित  क्रांजि  को  सफलता  के  लिए  विस्तार

 कांये  भी  उत्तरदायी  था  मेरा  कभी  यह  पूछने  का  मनः  करता  है.।क  वहें  मांबना  भ्रथ  कहां  गई  ओर

 बिस्तार  कार्य  का  वह  अभियान  कहां  गया  ?  मुझे  यह  मावना  श्राज  श्रधिक  दिखाई  नहा  जब

 तक  इस  मावन  भौर  बिस्तार  कार  की  प्रणालो  में  सुधार  नहीं  किया  तब  तक  हम  उस  लक्ष्य

 को  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  जो  हमें  न  केवल  कृषि  के  हित  में  बल्कि  पूरे  राष्ट्र  के  हिर  में  मी  प्राप्त

 करंभा  चाहिए  ।  मैं  चांहता  हूं  कि  राष्ट्र  राजनोंतिक  इच्छा  शंक्ति  ओर  लोगों  को  भागीदारी  तथा

 संस्थागंत  भोर  प्रकेंसनिंके  ढ।वें  कौर  में  सुधार  कश्के  इसेःकर  सकते  पें  सक्षम  जब्चेंत्तक

 हम  प्रशांसनिक॑  संस्थायंशेਂ  व्यवस्थीओं  में  सुंधार  नहीं  कंरंतेतंव  तक-ह  वर्षा  पर  निभर  रहनेः

 वाशे  क्षेत्री  मेंਂ  छोटे  किस।नों  को  भाधुंनिक  कुंधि  केःलाभ  प्रंदांत  नहों  कर  पाएं  गे  ।

 मैं  प्रधानमंत्रो  भ्रौर  योजना  ग्रायोग  द्वारा  कुछ  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  नीति  विषयकः

 पत्र  तैयार  किए  जाने  के  निर्णाय  का  स्वागत  करता  मुके  भ्राशा  है  कि  इस  मामले  में  कृषि

 संस्थाभ्री  के  संबंध  में  नीति  विषय  पन्नों  पंर  यूहां  ध्यान  दिया

 ]

 प्रब्दुल  रशोद  काबूली  :  जनाव  चेयरमंन  साहेब  पहली  बात  तो  मैं  यह  कताना

 थाहुँग़ा  कि  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  हमारी  जो  आबादो  है  डेहातों  की  वह  तकरीबन  80  फोसदी

 के  करीब  है  ।  वह  हमारी  इकनोमी  की  बुनिमाद  है  ।  ताहम  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  हमारी  यहां

 इन्डस्ट्रीज  में  बड़ी  ज्षरक््को  हुई  लेकिन  जहां  तक  एग्रोकल्चर  का  ताललुक  है  मिनिस्टर  साहब  चू  कि
 द॑  किसाने  हैं  में  किसानों  की  समस्या  समभतें  भ्रगरं  ध्राज  इस॑  मुल्के  के  भ्रनंदरे  किसानों  की

 प्रच्छी  होती  भ्रीर  उनकी  रोजर्मरा  को  प्रॉमेर्दनी  इंसं  कंदठ्रे  होती  कि  वे  दों  वक्त  की  रोटी  इज्जत  के

 सांथ  कमा  सकेतें  तो  फिर  क्या  वर्जह  है  कि  लाखों  कौ  तादाद  में  गांव  से  एक्सोडस  हो  रहा  है  भ्रोर

 किसान  बिना  जमीन  के  या  जीं  छोटेमछोटे  किशामे  जिनेकें  पास  जमीन  बहुत  कम  है  वे  अ्रपंनो

 गुजारा  उसके  ऊपर  नहीं  कर  सकते  जिसके  कारण  लखिं  कों  तादाद  में  हिजशेत  करके  बस्वेई

 कलकत्ता  और  दिल्ली  जेसे  शहरों  के  भास  पास  संटेलाइटट  टाउन  बना  रहे  हैं  भोर  इस  तरह  से  गांवों

 से  हजारों  लाखों  को  तादाद  में  मजदूरी  के  लिए  लोग  भा  रहे  हैं  और  जो  कारखाने  शहरों  में  या

 शहरों  के  भास  पास  हैं  उनके  प.स  ये  लोग  डेरा  जमाते  यह  हमारे  लिए  एक  बहुंत  बड़ा  घ्ल्मिया

 है|  बहुत  बड़ी  ट्र  जडी  है  कि  हम  देहात  में  किसान  के  गुजारे  के  लिए  कोई  तवाज्जुंत  कोई  वलेसं

 नही  कर  पाये  ।  मैं  साफ  प्रलफाज  में  मिनिस्टर  साहब  से  कहना  चांहूंगा  कि  देहांत  में  यह  हालांत  इस

 लिए  भी  है  कि  वहां  एक्सप्लाटेशन  बहुत  बढ़  गई  हैं  बड़  किसान  जोतदार  जमीन  प  बज  हो  चुके

 हैं  भ्रौर  छोटे  किसाने  जिमेकी  तादाद  बहुतें  ज्यादे-है  उमकी  जिन्क्गीं  हराम  कर  दी  गई  है  भौर  भाज

 लॉखों  की  तांदांद  में  हिन्दुरंतांभ  के  गाँवीं  में  चेजंमोन  किलेल्नः  भौर  बंधुंश्षा  मजदूर  जो  कि  श्राजादो

 के  नाम  पर  बहुत  बड़ी  बेइन्साफी  हमारें  यहाँ  भीविदी  का  बहुत  बड़ा  हिस्सा उस  तरफजा  रहा

 “2
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 है  जहां  पर  उनकी  मेहनत  मशक्कत  का  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  भ्रौर  उनकी  जिन्दगी  तवाही

 तरफ ले  जायी  गई  मैं  इस  सिलसिले  में  झानरेबल  मिनिस्टर  साहव  से  सव  न  पूछू  गा  क  क्या
 है  कि  भ्राजादी  के  बाद  भी  सोशलिज्म  का  दावा  करने  के  बावजूद  मसावात  का  नारा  लगाने

 के  बवाजुद  प्राजतक  हमने  बड़  रकवाजात  पर  काबिज  जमींन  को  तकसीम  क्यों  नहीं  करा  दिया  ?  जो

 असल  में  मेहनतकश  मजबूर  झ्ौौर  किसान  हैं  उनको  जमोन  का  मालिक  क्यों  नहीं  बना  दिया  ?  मैं

 पर्ज  करना  चाहेगा  कि  हमारी  अपनी  रियायत  जम्मू  काश्मौर  में  भ्रपने  फंसले  पर  हमने  1948  में  ही
 लैंड  रिफार्म  कर  दिया  |  मुके  फल  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  भ्राज  हमारी  जम्मू-कश्मीर  रियासत

 में  ऐसा  कोई  मसला  नहीं  है  किसान  को  हालत  बेहतर  है  उसके  श्रौर  कोई  मसायल  हो  सकते  हैं  लेकिन

 इस  मामले  में  उसका  एक्सप्लायटेशन  नहीं  उसको  बंधुआ  मजदूर  बनने  की  कोई  जरुरत  नहीं  उसको

 गांव  से  शहर  की  तरफ  भागकर  मजदूरी  हासिल  करने  की  जरुरत  नहीं  मैं  ईमानदारी  के  साथ

 इस  सदन  में  कहना  चाहता  हूं  कि  ऊपर  एक  छोटी  रियासत  जम्मू  कश्मीर  इन्कलाबी  कदम  उठा  सकती

 तो  क्या  वजह  हिन्दुस्तान  जिसकी  सोशलिज्म  के  लिए  कमिटमैंट  है  जिसमें  80  प्रतिश्मत  लोगं

 गांव  में  रहने  वाले  भाप  वहां  इस  किस्म  का  कोई  इलाज  नहीं  कर  पाए  ?  मैं  कहया  चाहता  हूं
 कि  तनाव  झौर  टैंशन  बड़ती  जा  रही  है  प्रोर  गाँवों  में  वराबर  किसानों  को  तरफ  से  कहा  जा  रहा

 है  कि  जो  मेहनत  कर  रहा  वह  मुनाफा  नहीं  पा  रहा  है  भौर  उसके  मुकाबले  शहरों  में  दोलत

 बड़ती  जा  रही  है  भोर  बड़े  बिजनेसमेन  जो  खुद  काम  नहों  करते  उन्होंने  मुआश  एक  भ्रदमे  तवाज्जून
 कायम  कर  दिया  है  भोर  सारी  दोलत  खिचकर  शहरों  की  तरफ  पग्रारहों  है  प्रौर  किसान  जो  इस

 बतन  की  देता  है  जो  भ्रपने  जिगर  का  खून  बहा  रहा  लेकिद  उसके  साथ  भ्रभी  तक  इस  मुल्क  में

 इन्साफ  नहीं  हो  रहा  है  |

 मैं  फिर  गुजारिश  करू मा  कि  भ्रापकों  इस  मुल्क  के  भन्दर  से  जागीरदारी  भौर  जोतदारो  का

 निजाम  मिटाना  होगा  तभी  आप  सोहलिज्म  को  तरफ  बढ़  पाए गे  ।

 मैं  श्रपनी  रियासत  के  बारे  में  एक  बात  कहू  भापने  मुल्क  के  हर  म्कां  पर  कुछ  न  कुछ
 लि

 हिन्दुस्तान  से  मुख्तलिक  हमारे  कई  इलाके  ऐसे  हैं  जहां  20  भोौर  40  टंम्परेचर  हो  जाता  है  जिस

 जदीद  तकनीक  धौर  टेक्नोलाजी  की  मदद  से  डंवलप  किया  जा  सकता  है  लेकिन  मैं  श्रापसे  गुजारिस
 करू  गा  कि  श्राप  जम्मू  कश्मीर  हिमाचल  और  वेस्ट  को  नजरदाज  न  कोंजिए  भौर  काइ्मीर

 में  भी  एक  रिसचं  सैंटर  बना  दीजिए  ।  पहाड़ी  इलाकों  में  बीज  इम्प्लीमंट्स  भ्रोर  खाद  के  बारे  जो

 वहां  की  रिक्वावरमेट्स  जंदरियात  हैं  वह  उस  जैसी  नहीं  है  जो  मंदानी  इलाके  में  हैं  पंजाद  दिल्ली

 भोर  में  हमारे  मसायल  मुख्तलिफ  हमारी  एग्रेंगेरियन  प्रावलम  मुख्तलिक  इसलिए

 मै  चाहूगा  कि  भ्राज  तक  जो  आपने  हमारे  नार्देन  एरिया  पहाड़ी  क्षेत्र  को  जो  बिल्कुल  नजरन्दाज  कर

 दिया  उसकी  तरफ  भाप  सोचे  भौर  वहां  भी  एग्रीकल्चर  रिसचं  सेंटर  बना  दें  भोर  वहां  पर  भीਂ

 बीज  भ्रौर  जो  श्रापका  माडन॑  विज्ञान  साइन्स  धौर  टेक््नालाजी  जो  योरोपियन  कन्ट्रीज  जंसे

 भ्रमेरिका  धौर  बतानिया  जसे  सर्द  इलाकों  की  तरक््को  के  लिए  जरई  तरकको  के  लिए
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 इस्तेमाल  की  जा  रहो  है  उस  सारी  को  भाप  यहां  भी  लाइये  भोर  उसका  इस्तेमाल  यहा  भी  करा

 दीजिए  ।  उस  सारे  नालेज  का  फायदा  उठा  मैं  यह  कहना  चाहता  हूुਂ  कि  क्या  वजह  है  कि

 जम्मू  कश्मीर  के  नादंन  एरियाज  में  भ्रभी  तक  एक  भी  फ़टिलाइजर  कारखाना  नहीं  बना  ?  मैं

 भ्रानरेबल  मिनिस्टर  जी  से  यह  कहना  चाहूंगा  कि  भ्राप  इस  भसमानता  को  खत्म  कीजिए  झौर  इसके

 साथ  हो  जम्मू  कशमोर  में  एग्रीकल्चर  रिसच  सेंटर  बना  दीजिए  ।

 मुल्क  के  भ्रन्दर  सूखे  को  बात  तकरीबन  सभो  सदस्यों  ने  की  बड़े  दुख  को  बात  है  कि  सदी

 का  सबसे  बड़ा  भयंकर  सूखा  पिछले  वष  पड़ा  |  इस  सूखे  ने  मुल्क  को  तबाह  कर  दिया  है  भौर  बहुत
 झधिक  नुकसान  इससे  हुआ  है  |  उसको  दूर  करने  के  लिये  झोर  किसानों  को  रियायत  देने  के  लिये

 कोई  भी  लापरवाही  सरकार  द्वारा  नहीं  वरती  जानी  इसके  साथ  ही  नो  संलाब  वाले  इलाके

 उनकी  तरफ  भी  झ्ाप  तवज्ह  1987  में  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  श्रीनगर  में  सेलाब  पड़ा  ।  400

 करोड़  रुपये  का  नुकसान  कशमीर  घाटी  के  किसानों  को  हुभ्ना  इसमें  डल  कोल  का  इलाका  भो

 झानिल  यहां  हजारों  मकान  गिर  गये  गर  करोड़ों  रुपये  की  सब्जी  तबाह  हो  गई  ।  प्रव  इस  तबाही
 के  कारण  सब्जी  उतनी  पंदा  नहीं  हो  रही  हे  जितनी  कि  वह  पहले  हुआ  करती  गत्रनंमेंट  भ्ाफ

 इम्डिया  ने  रिलीफ  कार्यों  के  लिये  एक  भी  पंसा  नहीं  दिया  है  ।  हांलाकि  एक  कमेटी  नुकसान  का
 प्रन्दाजा  लगाने  के  लिये  यहां  से  भेजी  गई  मेरी  भापसे  यह  गुजारिश  है  कि  भाप  इस  तरफ
 तवज्जह  दें  ।

 प्रव  मैं  वहां  के  फ्र्ट्स  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हमारे  यहाँ  ऐप्पल  बहुत  बड़ी  तादाद

 में  होता  है  ।  यह  ऐप्पल  हिमाचल  प्रदेश  में  भी  बहुत  भ्रधिक  तादाद  में  होता  इसके  द्वारा  कमिंग

 इन्डस्ट्री  को  बढ़ाया  जा  सकता  फ्रूट  इन्डस्ट्री  ग्रोभस  को  भामदनी  का  बहुत  बड़ा  जरिया  है  जिससे

 जम्मू  कश्मीर  की  तरक्की  भ्रौर  विकास  हो  सकता  है  इसके  साथ  हो  वहां  की  बेरोजगारों  भ्ौर

 पिछड़ापन  दूर  हो  सकता  इस  इन्स्ट्री  को  बढ़ाने  से  करोड़ों  रुपये  का  फ्रट  जहां  देश  के
 भेजा  जा  सकता  वहां  विदेशों  में  मो  भेज  कर  करोड़ों  रुपये  का  फारेन  एक्सचेंज  कमाया  जा

 सकता  है  ।  मेरो  आपसे  यह  गुजारिश  है  कि  आप  ग्रौप्नसं  की  जो  प्राबलम्स  उनको  श्राप  साल्द  करे

 झौर  वहां  के  फ्रूट  के  डेवलपमेंट  के  लिये  जन्मू  काइ्मोर  भोर  हिमाचल  प्रदेश  को  खास  तोर  से  एक

 नजर  में  रखिए  |  यह  हमारे  इकानमी  का  एक  बुनिय,दी  जरिया  बन  सकता  है  श्रौर  इसके  द्वारा
 हमारे  तरक्की  के  साधन  बढ़  सकते  हैं  ।

 फ्रूट  ग्रोप्नस  को  ज्यादा  से  ज्यादा  बेंकिग  रियायत  भौर  लोन  दीजिए  ताकि  वह  उसे  एक
 इडस्ट्रो  के तौर  पर  डेवलप  कर  सके  ।  जहां  आप  भौर  इलाकों  को  तरफ  त  वज्जह  दे  रहे  हैं  वहां  पर

 हमारे  पव॑तीय  क्षेत्र को  रजरभ्नन्दाज  मत  करिए  प्रौर  श्वास  तौर  से  जन्मू  कश्मोर  की  इकानमी  जो
 कि  टूरिज्म  भोर  फ्रूट  इन्डस्ट्रो  पर  है  मैं  चाहूगा  कि  भ्राप  उस  पर  तबज्जह  मुझे  पूरी  भाशा  है
 कि  भाप  हमारी  तसल्लोी  के  मुताबिक  जरूर  कोई  न  कोई  कदम
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 श्रो  वृद्धि  चन्द्र  जेन  )  :  समापति  कृषि  एवं  ग्रामीण  विकास  की
 की  मांगों  का  समर्थन  करते  हुए  भपने  कुछ  विचार  सदन  के  समक्ष  रखना  चाहता  इस  वर्ष
 वर्ष  में  भयंकर  सखा  पड़ा  शोर  सबसे  ज्यादा  राजस्थान  और  गुजरात  सूखे  से  प्रभावित  हुए  ।  गुजरात से

 मी  ज्यादा  सखे  से  प्रभावित  राजस्थान  वेमे  श्राप  गुनरात  क॑  बारे  मे  जानका  रो  प्राप्त  कर  रहे
 हैं  ।  राजस्थान  में  जो  सूखे  को  स्थिति  वंसी  कहीं  मी  नहीं  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  सूखे  से  प्रभावित

 क्षेत्र  राजस्थान  को  नवम्बर  से  लेकर  मार्च  तक  के  लिये  137  करोड़  को  राशि  रोजगार  के  लिए
 मकरर  की  यह  एक  भ्राश्वयंजनक  बात  है  कि  हमारे  यहां  अध्ययन  दल  श्राया  भौर  अ्रध्ययनਂ
 दल  ने  195  करोड़  की  रिकमंण्डेशन  को  है  भौर  कृषि  विभाग  ने  :37  करोड़  रुपये  की  स्वीकृति  दी
 ऐसा  कभी  कद्दीं  पर  भी  नहीं  हुप्रा  ।  ज्यादा  करनी  चाहिए  थी  वह  तो  दूर  रही  परन्तु  58  करोड़  रुपये

 कम  दिए  ।  मेरा  यह  निवेदन  है  भौर  मुख्य  मंत्री  जी  ने  मी  भ्रापसे  निवेदन  किया  है  बार-बार  कि  58

 करोड़  रुपये  ग्राप  हमें  तुरन्त  दोजिए  क्योंकि  हमारी  स्थिति  भयकर  से  मयंकरतप  दूसरे  स्थिति

 यह  है  कि  श्रप्रंल  से  लेकर  जुलाई  तक  के  लिए  हमारे  प्रतिवेदन  के  बिना  भापसीमा  फिक्स  कर  दी  भौर

 एम्पलायमंण्ट  की  भ्रापने  77.50  करोड़  फिक्स  कर  दी  जबकि  उससे  पहले  साल  भी  84  करोड़  रुपए
 को  सीमा  फिक्स  को  इस  साल  हमारे  यहां  उससे  भी  भयंकर  सूखा  इस  स्थिति  को  देखते  हुए
 मेरा  झ्रापसे  निवेदन  है  कि  श्राप  अध्ययन  दल  जल्दी  मुझे  जानकारी  प्र.प्त  हुई  है  कि  भ्रध्यथन
 दल  भेजने  का  आपने  निरणणंय  ले  लिया  वह  भ्रष्ययन  दल  उन  क्षेत्रों  में  जाये  श्लौर  स्थिति  को  देखें
 ग्रौर  जो  वाजिब  मदद  हमें  मिलनी  चाहिए  वह  हमें  मिले  त।क्रि  हम  ग्रकाल  र/हत  कार्यों  में  लोगों
 को  मजदूरों  देहर  सतोष  दिला  गुजरात  में  यह  स्थिति  मुझे  स्पष्ट  जानकारी  प्राप्त  हुई
 कि  जिस  परिवार  में  5  सदस्य  हैं  उनमें  से  दो  भ्रोर  कहीं-कहीं  3  सदस्यों  को  मजदूरी  मिलती  है  भौर
 जिन  परिवारों  में  8  सदस्य  हैं  उनमें  से  4  सदस्यों  को  मजदूरी  मिलती  है  परन्तु  राजस्थान  के  भ्रन्दर
 ग्रभो  भी  प्रगर  10  सदस्यों  का  परिवार  उसमें  मी  ऐसे  जिले  हैं  कि  जहां  एक  सदस्य  मजदूरी
 चाहता  है  और  उसको  मजदूरी  नहीं  हम।रे  भीषण  से  भीषणतम  प्रभावित  क्षेत्र  बाड़मेर
 जेसलमेर  जोधपुर  जालौर  चूरू  जिला  हैं  भोर  केन्द्र  सरकार  ने  उनको  भोषरं  से
 भोपणातम  घोषित  भी  कर  दिया  उसके  भ्रन्दर  भी  स्थिति  इस  प्रकार  की  है  कि  10  मे  से  परिवार
 के  एक  सदस्य  को  मजदूरी  मिली  हम  चाहते  हैं  कि  भ्रब  जो  स्थिति  आ  रही  है  उ

 सखे  का  मुकाबला  करने  के  मैं  श्रभी  श्रप्रेल  में  प्रथने  क्षेत्र  में  गया  वहां  मयंकर  गर्मी  पड़
 रही  भयंकर  लू  चल  रही  पानो  का  भयंकर  संकट  उत्पन्न  हो  गया  है  भौर  मई  श्रोर  जून  में
 स्थिति  भयंकर  से  भयंकरतम  होगी  ।  रिपोर्ट  के  भनुसार  स्थिति  यह  है  कि  मेडोसन  रिसर्च

 जो  कौंसिल  भ्राफ  मंडिकल  रिसर्चਂ  का  एक  संण्टर  उसकी  रिपोर्ट  के  बारे  में

 प्रापको  जानकारी  देना  चाहता  उस  रिपोर्ट  में  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि

 क्षेत्रों  में  कंलोरी  की  विटामिन  ए  की  भनीमिया  में  बी  कम्प्लेक्स
 की  कमी  से  पोषक  तत्वों  की  भारी  कमी  से  क्षमता  में  कमी  हो  जाती  है  ।  भ्रांकड़ों  स ेपता  लगता  है
 कि  जबकि  बाड़मेर  जंसे  कुछ  क्षेत्रों  के  निवासी  पोषक  तत्वों  की  कमी  से  पीड़ित  कुछ  भ्रन्य  क्षेत्र

 सूखा  प्रभावित  क्षेत्र  के  रूप  में  सामने  भ्रा  रहे  हैं  |ਂ

 कहने  का  भ्र्थ  यह  है  कि  स्थिति  इस  प्रकार  को  है  2400  कंलोरी  मिलनी  चाहिए  उनको
 1200  कंलोरी  मिल  रहो  है  शोर  उस  कंलोरी  के  कारण  कार्य  करने  की  क्षमता  उनकी
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 बिल्कुल  खत्म  हो  गई  भ्रमी  वह  गर्मी  के  दिनों  में  काम  कर  रहे  विशेष  तौर  से  जो  भ्ौरतें  काम
 कर  रही  हैं  उनकी  काय  करने  की  क्षमता  खत्म  होने  के  कारण  वह  कार्य  नहीं  कर  सकतीं  फिर  भी

 राजस्थान  के  प्रन्दर  टास्क  फिक्स  किया  है  भौर  टास्क  के  लिए  हमने  रिक्वेस्ट  की  थी  उसको  60
 परसेण्ट  उन्होंने  मान  लिया  लेकिन  उनकी  क्षमता  60  परसेण्ट  कार्य  करने  की  भी  नहीं  झौर  उनको
 डिफिकल्ट  क्षेत्रों  में  भी  4-5  रुपए  मिलते  हम  यह  चाहते  हैं  कि  इन  एरियाज  में  जो  इस  प्रकार  की
 स्थिति  है  उन  एरियाज के  प्रन्दर  भ्रभी  भापने  भ्रसहाय  सहायता  दी  काफो  लोगों  उनकी  संख्या
 बढ़ाकर  प्राप  भ्रसहाय  सहायता  देंगे  तभी  वह  बच  सकेंगे  भ्रन्यथा  झापने  जो  बार-बार  एलान  किया

 है  कि  भूखमरी  से  नहीं  मल  न्यूट्रोशन  से  भ्ब  बीमार  होकर  मर  रहे  हैं**'मेरे  कहने  का  भर्थ  यह

 है  कि  प्रगर  हम  उनको  भूख  से  बचाना  चाहते  हैं  तो  यह  प्रावश्यक  है  कि  मजदूरों  को  संख्या  बंढ़ाई
 जाए  ।  मजदूरों  की  संडझ्या  ।8  लाख  है  जिसको  गवनंमेन्ट  80  लाख  तक  झौर  बढ़ाना  चाहती  है  ।  3

 करोड़  जनसख्या  प्रकाल  से  प्रभावित  भगर  भाप  10  परसेन्ट  लोगों  को  भी  एम्पलायमेन्ट  नहीं  देते

 हैं  तो  उनके  साथ  पाप  न्याय  नहीं  करेंगे  ।

 +00  #

 दूसरों  बात  जो  मैं  बार-बार  कह  रहा  हूं  वह  यह  है  कि  हमारे  यहां  भयंकर  स्थिति  होने  से

 गेंहूँ  |  रुपया  55  पैसे  प्रति  किलो  के  भाव  पर  दिया  जाना  झाप  भादिवासी  क्षेत्रों  में  इस  माव
 पर  गेहू  दे  रहे  हमारे  यहां  तो  आदिवासो  क्षेत्रों  के मकाबले  भणधिक  भयंकर  स्थिति  रुष्या
 55  पंसे  में  भ्रापने  9  पंसे  भौर  बढ़ा  दिया  इस  तरह  से  भ्रथ  वह  ]  रुपया  64  पंसे  का  माव  हो  गया  है
 मेरा  निवेदन  है  कि  भ्रप्रंल  से  लेकर  30  सितग्बर  जब  तक  कि  नयी  फसल  नहीं  श्रा  इस
 भाव  पर  गेहूं  देता  चाहिए  |  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  भाप  ऐसी  परभानेन्ट  व्यवस्था  कर
 दीजिए  ।  भादिवासो  क्षेत्रों  में  आपने  जो  व्यवस्था  की  है  वह  बहुत  शभ्रच्छी  व्यवस्था  की  है

 उसी  तरह  की  व्यवस्था  हमारे  वहां  भी  भापकोਂ  करनी  चाहिए  क्योंकि  वहां  पर  लोगों  में

 गेहूं  खरीदने  की  शक्ति  नहीं  रह  गई  हैਂ  उनको  परचेजिग  पावर  बिल्कुल  घट  गई  इसलिए  यह
 प्रावश्यक  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  भ्राप्स  मी  निवेदन  किया  है  भ्रौर  प्रधान  मन्त्री  जी  से  भी  निवेदन
 किया  इस  सम्बन्ध  में  भ्राज  सम्मवतः  केन्द्रीय  सरकार  की  मीटिंग  भी  होने  जा  रही  उसमें  ऐसा
 निशुंय  लेकर  वहां  की  जनता  को  संतुष्ट  किया  जाना  चाहिए  ।

 तीसरी  बात्त  यह  है  कि  हमारे  यहां  किसानों  के  पास  जमोन  तो  बहुत  है  लेकिन  वह  लामदायक
 नहीं  भ्राज  स्थिति  इस  प्रकार  की  बन  गई  है  बाड़मेर  झ्लौर  जेसलमेर  जिले  में  कि  वहां  80  प्रतिशत
 किसान  गरीबी  को  रेखा  के  न॑,चे  श्राप  की  लघु  कृषक  व  सीमान्त  क्ृषक  की  जो  डेफनीशन
 उसके  भ्रन्तगंत  हमारे  बाड़मेर  जिले  में  27  परसेन्ट  किसान  ही  झा  पाते  ओर  जो  लाभ  मिलता

 है  वह  भी  भ्रधिकांश  लघु  कृषकों  व  सीमान्त  कृषकों  को  ही  मिलता  भ्राज  श्रगर  टींक़ों  का  निर्माण
 हो  रहा  है  तो  उससे  लघ  व  सीमान्त  कृषकों  को  ही  लाम  होता  भिचाई  के  लिए  कुष्रों  के  बारे  में
 भी  भापने  काम  किया  हमारे  राजस्थान  के  बहुत  से  क्षेत्रों  में  प्रकाल  को  स्थिति  में  उससे  बहुत
 सहायता  भी  मिली  हमारे  यहां  बहुत  परमानेन्ट  वकक्स  हुए  टीकों  का  निर्माण  हुभ्ना  है  जिससे
 पीने  को  पानी  को  समस्या  के  हल  के  लिए  परमानेन्ट  काम  हुआ  है  मकानों  के  निमण  मी  किए  जा
 रहे  हैं  ।  दो-दो  हजार  रुपया  दे  करके  मकानों  का  हो  रहा  यह  भी  परम।नेन्ट  ध्क  हो  रहा

 इस  प्रकार  के  जो  का  हो  रहे  हैं  उनसे  भ्रवश्य  हमारे  किसानों  को  स्थिति  सुधरेगी  ।  परन्तु  ये
 जितने  भी  लाभ  हैं  वह  ल  घुब  सीमान्त  कृषकों  को  ही  मिल  रहे  हमारे  यहां  वाड़मेर  जिले  में  1
 लाख  62  हजार  खातेदार  हैं  जिसमें  44  हजार  ही  लघु  व  सीमान्त  कृषक  को  परिभाषा  के  भ्रन्तगंत
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 प्राते  हैं  ।  ये  परसेन्ट  हो  हम्गरे  यहां  भाप्रने  जो  सींमा  बांघो  है  बह  10  द्ेक्टर  है  ।
 प्रहीन  किसान  का  ह्वोता  एलाटमेन्ट  जो  किए  जाते  हैं  वह  75  बोघे  के  है  ।  मै

 इस  सम्बन्ध  में  रिक्वेस्ट  को  रिप्रेजेन्टेशन  भी  दिया  है  कि  भाप  10  हेक्टर  की  सीमा  को  बढ़ाकर

 20  हेक्टेयर  कर  दें  और  सिख।ई:के  क्षेत्र प्रें  जो  डेढ़ः  हेक्ट  र  है  उस्चड्रो'बढ्ाकर  3  हेकटर  किया  जाए  ताकि

 उन्हें  रलीफ़  मिल  सके  ।

 फ्लड  की  स्थिति  में  केन्द्र  सरकार  75  परसेट  नान-प्लान्ड  एक्सपें्डीचर  खबं  करते  हैं  ध  रम्हु
 ड्राउट  के  लिए  पहले  5  परुसेन्ट  एडवान्स  भार्जिन  मनो  हो  उसके  धाद  भाप  जाकर  मदद  करते

 है  श्रौर  मदद  भी  जो  भाप  करते  हैं  उसमें  ७0  परसेन्ट  लोन  भोर  50  परसेन्ट  सब्साडो  देते  हैं  ।  मेरे

 कहने  का  अर्थ यह  है!कि  यहां  तो  फ्लड  से  भी  भरधक  मयकार  स्थिति  होती  फाइनेस्स  कमी
 न  का  जो  नि्ाय  है  उसके  बारे  में  हम  भी  शव  कर  रहे  हैं  भौर  सेन्ट्रल  गवनंभेंठ  भी  मूव
 रिप्रेजेटेशन  दे  ताकि  हँमारे  यहां  जुंसे  जो  डेजट्ट  एरियाज  हैं  उमको  फेमीन  की  स्थिति  में  फ्लड  की

 तरह  से  ट्रट  किया  जाए  ताकि  उन  क्षेत्रों  को  कुछ  मदद  मिल  सके  ।

 4.05

 पोठासोत

 पाथ-साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  यहां  जोचपुर  में  एरिडजीन  सैस्ट्रैले  रिसंचे

 इन्स्टी यूट  कायम  हुभ्ा  मैं  चाहता  हूं  कि  बाइमेर  भोर  जैसलमेर  में  मो  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  स्थापित
 ताकि  हम  उनका  लाभ  उछा  सके  ।  आप  जामते  हैं  कि  जोधपुर  जिले  के  350  मे  खिजड़ी

 दरख्त  को  बचाने  के  लिए  प्पने  पभ्रापको  पध्रात्म-समर्पित  कर  दिया  भौर  उन्होंने  खिजड़ी  दरख्त  को

 बचाया  |  उस  खिजड़ो  दरख्त  के  बारे  में  रिसभ्  हो  रही  उस  रिसचं  में  मैं  यह  चाहता  हैँ  कि  वहूं
 12  वर्षों  में  तैयार  होता  वह  छः  वर्षों  में  तेयार  हो  |  हमारे  यहां  तुम्बा  को  रिसच  के  बारे  में  भी

 कझ  गया  है  कि  भी  स्लीड  तेयार  किग्रा  इसके  साध्र-साश्र  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं
 कि  जन्न  यह  स्थिति  भा  गई  है  कि  जाश्वरे  का  सीड  तहीं  भोर  ग्ववर  का  सीड  भी  नहीं  म्लिगा  ।

 यत्रि  बाजरे  ओर  स्वार  का  सीड  नहीं  मिला-तो  कोई  भी  काश्तकार  क्राइत  नहीं  कर  सकेगा  ।  जब

 काइत  की  यह  स्थिति  तो  एक  कल्तत  भाएग़ा  क्रि  उनको  तकाबी  लोन  देता  पड़ेगा  |  भगर  विशेष

 तौर  से  तकाबी  लोन  नहीं  द्विया  तो  किसी  भी  तरीके  से  काइत  नहीं  कर  पीने  के  पानी

 के  बारे  में  भी  मैं  कहना  चम्हता  हूं  कि  हमारे  यहां  भमी  तक  बहुत  से  ऐसे  गांव  जहां  पर  पीने  के

 पानी  को  व्यवस्था  नहीं  हो  सकती  उनको  पीने  के  पानी  के  लिए  श्राप  प्राथमिकता  ताकि  वहां
 के  लोगों  के  लिए  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  हो  सके  ।  हमारे  यहां  नाड़ियों  का  निर्माण  हो  रहा  जो

 एक  उपयोगी  कार्यक्रम  नहीं  रोड्क  जो  बन  रही  मेटिश्यिल  कम्पोमेंट  न  होने  से  सोडस  का

 काम  लाभवायक  नहीं  मेटिरिय्ल  कम्पोर्नेंट  के  शारे'में  फाइनेंस  कमीशन  ने  रिकरमेंडेशन  दो  है  कि

 मैटिस्थिल  कम्पोर्मेट  का  प्रोवजोन  ताकि  रफ़्योगी  कार्य  हो  उप्योग्री  कार्य  होंगे  लो

 उनका  लाभ  उठाया  जा  सकेगा  ।  इस  संबंध  में  भी  कोशिश्ष  करने  की  प्रावश्यक्रत्त

 जब  हीं  एक  क्राप  इन्शोरेंस  के  बारे  में  कहना  चाहता  मैं  झापको  बताना  बाहता  हूं  कि

 स्थान  सरकार  मे  क्राब  हन्शश्रेंश  को  स्कोम  समाष्त  कर  दिया  उन्होंमे  यह-स्कोम  बिवड़ा

 लो-है  |  मेरा  सरकार  से  है  कि  बह  राजस्थान  सरकार  को
 प्रेरित

 रित  करे कि  वह

 इस  हकोम  को  बय्योंकि  यहू  स्कीम  डेजट  क्षेत्र  भकाल  पोड़ित  क्षेत्र  के  लोगों  के लिए  बहुत

 ही  रामकारो  योजत्स
 है

 ।  इन.क्षेत्र  के  लोगों  के
 लिए  यहू  योजना  भावश्यक  झ्रोर  जरूरी  झापका
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 फंमिन  कोर्ड  काफी  पुराना  बना  हुश्रा  मेरा  भापसे  निवैदन  है  कि  इसको  नए  सिरे  से  ताकि
 इसका  लाभ  भ्रच्छी  तरह  से  उठा  इसका  लाभ  उठा  कर  हम  प्रगति  कर  सके  ।

 lata,  1988
 SEE  5-८

 कृषि  मंत्रालय  को  भ्रनुदान  की  मांगों  का  समर्थन  करते  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारी

 ऐभी  स्थिति  में  किसानों  ने  बड़ी  मदद  की  है  |  यदि  दूसरी  जगह से  गेहूँ  नहीं  भ्राता  तो  हमारी  हालत
 बहुत  ही  बुरी  होती  ।  हमारे  किसानों  ने  जो  उत्पादन  किया  उस  उत्पादन  से  हमार  भ्रकाल  से

 प्रभावित  क्षेत्र  के लोगों  को  लाम  मिला  है  ।  हमारा  बचाव  उनसे  हुभा  उन  किसानों  के  लिए  हम
 सविधायें  दे  सकते  ऐसी  स्थिति  में  इन्टरेस्ट  उनसे  कम  से  कम  लिया  जाए  भोर  जो  भ्रकाल  से

 प्रमावित  क्षेत्र  उससे  किसी  तरह  का  इन्टरेस्ट  न  लिया  हम  उनको  सुविधायें  देंगे  तो  देश

 का  उत्पादन  बढ़ेगा  ।  इन  छाढ्दों  के  साथ  मैं  पुनः  कृषि  मंत्रालय  को  भ्रनुदान  की  मांगों  का  समर्थन

 करता  हैँ  भोर  अपनी  बात  समाप्त  करता

 |

 मुह  सामने 35 को  डेनिस  :  कृषि  संबंध्री  मांगों  का  समर्थन  करते  हुए  मैं  कुछ
 रखना  चाहता  हमारा  देश  एक  कृषि  प्रधान  देश  भौर  हमारी  प्रथंव्यवस्था  कृषि  पर

 भाघारित  है  |  हमारी  सत्तर  प्रतिशत  जनता  कृषि  पर  भझ्ाश्चित  है  भोर  इन  सभी  लोगों  के  लिए  यह
 जीविका  का  साधन  हमारी  राष्ट्रीय  आय  का  42  प्रतिशत  भाग  कृषि  से  प्राप्त  होता  भौर
 ग्रामीण  नि्घंनता  कम  करने  में  यह  एक  महत्वपूर्ण  पहलू  हमारी  भ्रथंव्यवस्था  का  मूल  बिन्दु  कृषि

 क्योंकि  यह  हमारी  भ्रथंव्यवस्था  के  सम्पूर्ण  विकास  में  योगदान  देती  है  ।  इसके  लिए  पहले
 से  अधिक  घनराशि  आवंटित  की  गई  भौर  भ्रागामी  पंचवर्षीय  योजनाप्नों  में  इसे  उच्च  प्राथमिकता
 भी  दी  गई  है  ।

 हम  देखते  हैं  कि  वर्ष  1985-86  में  150.44  मिलियन  लाख  टन  उत्पादन  हुप्ना  ।  इसके  पश्चात्

 सूखा  प्रौर  बेमोसम  की  वर्षा  झोर  1986-87  में  उत्पादन  में  गिरावट  झा  गई  भोर  यह  144.7
 मिलियन  टन  हुभा  »  वर्ष  1987-88  में  7  प्रतिशत  से  10  प्रतिशत  तक  भौर  गिरावट  भाई  तथा
 उत्पादन  में  पुनः  गिरावट  भ्रा  वर्ष  1988-89  के  लिए  166  मिलियन  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित
 किया  गया  भ्रोर  सातवीं  योजना  के  भ्रन्त  तक  के  लिए  मूल  लक्ष्य  1718  मिलियन  से  183  मिलियन
 टन  उत्पादन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  लेकिन  इसके  बाद  मध्यवर्ती  मूल्यांकन  के  पश्चात्
 यह  175  मिलियन  टन  निर्धारित  किया  गया है  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  यह  भी  जानना  चांहता  हूँ  कि  यह  गिरावट  केवल  मानसून  के
 समय  पर  न  भाने  के  कारण  झाई  है  भ्रथवा  ग्रन्य  कारणों  से  भाई  है  ।  इस  पहुलू  की  जांच  करनी

 भौर  हमें  देखना  होगा  |क  सरकार  द्वारा  श्रपनाई  गई  नीतियों  भौर  कार्यक्रमों  में  कोई  सुधार
 हुआ्ना  है  या  नहीं  ।  ये  तथ्य  ध्यान  में  रखने  होंगे  ।

 दो  वर्षों  के  भ्र्थात  सातवीं  थोजना  की  समाप्ति  से  एक  बहुत  बड़े  भ्रम्तर  को

 पूरा  करना  क्या  ऐसः  किया  जा  सकता  इस  मामले  की  जांच  की  जा  जानी

 सरकार  ने  किसानों  विशेषरूप  से  सिंचाई  सुविधाप्ों  को  बढ़ाने  भौर  साथ  ही  लघु  सिंचाई

 निर्माण  भर्थात  तालाब  के  लिए  सहातता  दी  भूमि  ईघन  भ्रौर  फलों  के

 वृक्ष  भूमि  वृक्ष  भधिक  पेदावार  देने  वाले  बीजों  तथा  उवरकों  के  वितरण  के
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 लिए  समुचित  प्रावधान  किए  गए  ऋण  सुविधाभों  मे  भी  वृद्धि  की  गई  प्रनुसंघान  कार्य  में

 तेजी  लाई  गई  है  ।

 के
 क्षेत्र  में  हमारे  प्रयासा  की  विद्व

 भर  में  प्रशंसा  की  जा  रहो  क्योकि  क्र  प्रवधि
 के  भीतर  हमारे  कृषि  उत्पादन  में  तीन  गुना  वृद्धि

 हुई
 लेकिन  हम  श्रपने  विगत  कार्य-निष्पादन  से

 भ्रात्मसंतुष्ट  नहीं  हो  सकते  ।  हमें  निम्नलि  ब्त  बातों  को  ध्यान  में  रखना  होगा  :---

 (1)  भनन््य  देशों  के  तुलना  में  हमारा  प्रति  प्रति  हेक्टेयर  उत्पादन  बहुत  कम

 (2)  खाद्यास्न  को  प्रांत  ग्यक्ति  उपलब्धता  भी  बहुत  कम

 (3)  उवंरकों  तथा  खाद  की  प्रति  इकाई--क्षेत्र  खपत  बहुत  ही  कम

 (4)  मैं  पहले  ही  बता  चुका  कि  वर्तमान  उत्पादन  भोर  सातवीं  योजना  के  भ्रन््त  तक

 झनुमानित  उत्पादन  के  बीच  का  अन्तर  भी  समाप्त  करना

 (5)  बढ़ती  हु  ई  जनसंख्या  के  प्रनुपात  में  उत्पादन  में  वृद्धि  करनी  भौर

 (6)  धि  के  क्षेत्र  में  बेहतर  तथा  प्रभावी  उपाय  भी  करने

 वर्ष  1985  के  आंकड़ों  के  भ्रनुसार  भारत  में  धान  का  प्रति  प्रति  हेक्टेयर

 2179  किलोग्राम  जबकि  भमरीका  में  यह  6095  किलोग्र;म  है  तथा  कोरिया  प्रजातांत्रिक  गणराज्यः
 में  यह  6667  किलोग्राम

 लेकिन  हमारे  राष्ट्रीय  प्रमाणन  फार्मों  के  भ्रन्य  देशों  के  उत्पादन  से  इसकी  तुलना  कीं
 जा  सकती  है  ।  पंजाब  में  यह  6989  किलोग्राम  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  बह  5,500  किलोग्राम

 हमारे  देश  में  प्रति  व्यक्ति  खाद्यान्न  की  उपलब्धता  भो  बहुत  कम  सोवियत  संघ  का
 रे

 उत्पादन  से  भ्रधक  उनकी  जनसख्या  हमारी  जनसंख्या  की  तुलना  में  कम
 से  खाद्याननों  का  आयात  कर  रहे  सोवियत  संघ  में  क्रय  शक्ति  भ्रधिक

 कृषि  के  क्षेत्र  में  भ्रौर  प्रधक  सहायता  देनी  होगी  |  खेती  के  नए  तरोके  से  इसमें  सुघार  लाना
 होगा  ।  पहले  पारम्परिक  तरीके  से  खेती  को  जाती  थी  ।  भब  हमारे  कृषक  वेज्ञानिक  ढंग  से  खेती  कर
 रहे  भ्रब  उन्हें  प्रांधक  पंदावार  देने  वाले  बीजों  तथा  उवंरकों  के  साथ  साथ  ऋण  की  मो

 कता  उन्हें  ऋण  प्राप्त  करने  के  लिए  बेंकों  के  साथ  ही  सहकारी  समितियों  तथा  भ्रन्य  सत्रोतों  से

 सम्पर्क  करना  होगा  ।  ये  चीजें  निश्चित  स्थानों  तथा  व्यक्तियों  तक  पहुचनो  चाहिए  ताकि  वे  इनका
 शीघ्र  लाभ  उठा  सके  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  फललों  की  श्रेणी  भौर  किस्म  के  भ्रनुकूल  वहां  भनुसंघाम  केन्द्र  खोले  जाने

 और  भनुप्ंवान  के  परिणामों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  तथा  लाग्रू  किया  जानो

 कावेरी  जल  तथा  भ्न्य  मामलों  जैसे  भ्रन्तर्राज्यीय  जल  विवाद  का  शीघ्र  निपटान  किया  जाना

 यदि  इसका  शीघ्र  निपटान  नहीं  किया  गया  तो  इसका  खाद्चान्नों  के  उत्पादन  पर  प्रतिकूल
 प्रभाव  पड़े

 झनेक  सिंचाई  परियोजनाश्रों  को  पूरां  करने  में  वर्षों  इस  पंहलू  को  ध्यान  मैं  रखना

 होगा  ।
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 रा

 हरित  फरयंति  के  संबंध  में-कर्तिप्र्  क्षेत्रों  में.बस्था  घाई  हालांकि  वहां  मूलभ्रृत
 उपलब्ध  प्रर्थात  सिंचाई  ग्रामीण  विद्युतीकरण  तथा  अन्य  बातों  को  रिक्त  सुविधा  फिर
 दक्षिण  तथा  पूर्वोत्तर  क्षंत्रों  जंसे  पिछड़े  तथा  भ्रन्य  क्षेत्रों  में  ये स!ुवघाएं  उपलब्ध  करानी  हैं  ताकि  उन्हें
 भी  हरित  क्रांति  का  लाभ  प्राप्त  हो  सके  |

 देश  में  उबंरक  कारखाने  भ्रफ्ती  पूरी  उत्पादंत्र  क्षमता  का  उपयोग  नहीं  कर  रहे  हैं  ज़िम्न के
 परिणामस्वरूप  उवेरक  को  उत्पादन  लागत  प्रधिक  है  श्रोर  इसलिए  उवंरक  का  मूल्य  भी  भ्रधिक

 भारत  मछली  का  उत्पादन  करने  वाला  विश्व  में  एक  प्रमुश्  देश  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के
 समय  के  पश्चात  मत्स्य  उत्पादन  में  चार  गुना  वृद्धि  हुई  हमारे  देश  में  पश्चिम  तथा  पूर्व  में  दोनों

 5000  किला  मंटर  की  तटीय  रेखा  इस  बड़ी  रेखा  को  देखते  हमने  समुद्र  में  उपलब्ध

 संसाधनों  का  भभी  तक  क्दोहत  नहीं  मछली-पकड़बे  विशेष  रूप  से  अमुद्र  में  मछली

 पकड़ने  के  कार्य  मे  हम  पिछड़  हुए  हैं  भोर  हम  इसमें  इसलिए  भ्रश्षिक  समर्थ  नहीं  हुए  क्योंकि

 हमारे  पास  मछली  महड़ले  वाक्मनो  नोकाएं  कम  संड्या  में  प्रोर  चुकि  हमारे  पास  मछूुलो  पकड़ने
 वाली  कम  नोकाए  हैं  इसलिए  विदेशों  पोतों  द्वारा  भनाधिकृत  रूप  से  मछली  पकड़ी  जाती  हैं  ।  भ्रतः

 गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  का  कार्य  बहुत  प्रभाव  रूप  से  किया  जाना  सभी  मदुप्रारे
 गरीबी  रेखा  से  नीबे  जीवन  यापन कर  रहे  हैं  ।

 मैं  केवल  एक  बात  भोर  कहना  चाहता  हूं  ।  वह  तमिलनाडु  के  पश्चिमी  घाट  में  भत्स्य

 गाह  के  बारे  में  कन्याकमारी  में  एक  भत्स्य  बंदरगाह  को  स्थापना  करनो  होगी  ।

 श्री  पोयूष  तिरको  :  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  श्र  केम्द्रीय  सरकार  का

 ध्यान  तीस्ता  जोकि  एक  राष्ट्रोय  परियोजना  की  भोर  भाकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  इसका  निर्माण  क्रायं  तब  ध्ारुम्भ  किया  गधा.नब्रा  जबकि  सिद्धार्थ  शंकर  राग  पश्चिम

 बंयाल  के  मुख्य  मन््त्री  थे  भौर  मनी  ख्वां  ब्ोषरी  सिन्राई  मन््त्री  इसकी  भ्रधार  शिला  22

 1975  को  रखती  गई  थो  श्लौर  उस  दिन  यहु  कह्ा  गया  था  कि  यह  प्ररियोज़ना  लगभग  चोदह  वर्षो  के

 बाद  धालू  हो  जाएगी  ;  लेक़िन  अब  तेरद्व  वर्षों  के  बाद  भी  यह  योजना  पूरी  नहीं  हुई  केन्द्रीय
 सरक़ार  द्वारा  इस  परियोजना  पर  केवल  लगभग  5  करोड़  रुपए  व्यय  किए  गए  हैं  भ्थवा  दिए  गए  हैं

 साखड़ा  नांगल  बांक्  के  पश्चात्  यह  एक  दूसरी  राष्ट्रीय  परियोजना  है  यह  भाशा  की  गई  थी  है  कि
 मन्त्राछ्ल्य  इस  प्ररियोजत्ा  को  प्लोर  ध्यात  देगा  भौर  इसे  तत्काल  अथवा  कम  से  समय  पर  पूरा
 करेसमा  ।  लेकित  प्रश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  प्ननेक  पत्र  लिखे  जाने  भोर  भम्यावेदन  दिए  जाने  के

 बावजूद  इसको  शीघ्र  पूरा  नहीं  किया  जा  रहा  है  इससे  केवल  पश्चिचम  बंगाल  के  प्रति  सरकार  के

 पातपूर्ण  तथा  भेदमाव  पूर्ण  रवंया  का  पता  चलता  यदि  यह  किसी  ग्रन्य  राज्य  की  परियोजना

 होती  तो  शायद  यह  भ्रद  तक  पूरी  हो  गई  होती  ।  जरा  कल्पनक्रा  कोजिए  कि  तेरह  वर्धों  में  केज्नल  पांच

 करोड़  रुपए  व्यय  किए  गए  इसके  लिए  मैं  किसे  दोष  दू  ?  यह  एक्र  राष्ट्रीय  परिग्रोक्नता  है  भौर

 यह  केन्द्रीय  सरकार  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  के  पास  कोई  साधन  नहीं  भ्रभी  तक  250
 करोड़  रुपए  वफ्र्य  हुए  ६  ।  यदि  यह  परिद्रोजक्मा  पूरी  है  तो  इससे  950,000  एरूड  भूमि  को
 सिलाई  की  जहा  सकेगी  बज़िस्में  ब्रंगालू  के  मालदा-पश्चिम  जलपईगुडो  भोर  कूच
 बिहार  जिलों  का  क्षेत्र  सम्मिलित

 हम  अदंब  भकदिवाली  क्षत्रों  के  स्रिक्रास़  बल  करते  हैं  ।  इस  परिदोज़त्स  से  इस  क्षंत्र  के
 धादिवासी  शोर  भ्रनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  फायदा  द्वोगा

 ।  इससे  उन्हें  बहुत  भच्छी  जीविका  याप्रतत
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 करने

 करने  में  सहायता  मिलेगी  ।  जौसांकि  मैंने  बताया  हैਂ  यह  मांखेडां  नंगलें  बांव  के  बाद  सम  ०.८
 बांघ  मेरा  भांपसे  बार-बार  गह  भ्रनुरोध  है  कि  इसे  तुरन्त  स्वीकृति  प्रदान  की
 जानो  चाहिए  तथा  इस  काय  को  शुरू  कराया  जाना  चाहिए  ।  माननीय  मन्त्री  मंहीदयं  को  प्रंपने
 उत्तर  में  स्पप्ट  रूप  से

 यह  बताना  चाहिए  कि  यह  तीस्ता  बाघ  कितने  समय  मैं  पूरा  हों  जायेगां  जौर
 इसके  लिए  इतनी  घनराशि  निर्धारित  की  जायेगी  |  इस  कांय॑  को  युद्ध  स्तर  पर  पूरों  कियो  जाना

 ज्षाहिए  |

 हम  देख  रहे  हैं  कि  देश  में  लघु  उद्योग  कुटीर  उद्योग  भ्रौर  बढ़  उद्योग  भी  रुग्ण  होते  जा  रहे
 कटीर  उद्योग  कृषि  पर  भ्राघारित  इस  परियोजना  से  कृषि  को  सहायता  मिलेगी  भौर  इसके

 फलस्वरूप  क॒टीर  उद्योगों  को  भी  सहायता  मिलेगी  ।  मैं  इसे  फिर  दोहरा  रहा  हूं  क्योंकि  यह  एक
 राष्ट्रीय  १रियीजना  है  |

 कृषि  के  विकास  को  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  लेता  है  ।  बहां  पर  बहुत  से  खंड  विकास
 अश्कारी  मौजूद  हैं  लेकिंन  वहां  पर  भ्रषिकॉरी  बिल्कुल  भी  कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं  |  वहां  पर  सश्नर
 पालन  मुर्गी  मछली  पशु  पालन  जेसे  विभाग  मोजूद  हैं  लेकिन  इनका  जिम्मेदारी  किसी
 पर  नहीं  तथा  यह  भी  जानकारी  नहीं  है  कि  किस  प्रकार  का  कार्य  चल  रहा  माननीय  मन््त्री

 महो  दथ  से  मेरा  यह  भ्रनुरोध  है  कि  खंड  विकास  प्रधिकारियों  को  जिम्मेदार  बनाया  जाना  चाहिए  ।
 झन्यथा  हमें  खाद्यान्न  उत्पादन  में  आत्म  निमर  होने  में  ध्लोर  20  वर्ष  लग  मन्त्री  जी  एक  पत्र
 भेज  देते  हैं  भ्रौर  राज्य  सरकार  दूमरा  पत्र  भेज  रही  पत्र  केवल  फाइलों  में  ही  रह  जाते
 हमारे  कृषि  उत्पादन  फो  क्ढ़ाने  के  लिए  कछ  सखरूत  कदम  उठाये  जनने  चाहिए  ।

 ग्रामीशा  क्षेत्रों  से  लोग  नभेरों  में  भ्रा  रहे  हैं  क्धोकि  उनेकै  पास  कोई  काम  नहीं  न
 भोजन  न  मकान  है  भ्रौर  न  ही  कपडा  गांबों  के  प्रति  उममें  कोई  लगाव  नहीं  है  क्योंकि  वें  बहां
 पर  भ्रपना  जीवन  यापन  नहीं  कर  सकते  ।  हमारे  ग्रामीण  मार॑त  की  यह  दशा  है  ।

 हथारे  देश  को  लबंभग  70  प्रतिक्षत  जनसंख्या  गाँवों  में  रहती  है  तथा  कषि  पर  निर्ंर
 हमारी  धमराहि  का  बड़ा  माग  कषि  उत्पाद  ox  व्यय  किया  जाना  चाहिए  ताकि  हमारे  केश  के

 लोगों  की  कम  से  कम  भोजम  कपड़ा  शोर  मकान  जैसी  न्यूनतम  भ्राकश्यकता  पूरी  के  ।
 संस्कार  को  इस  सम्बन्ध  में  विशेष  ध्यान  देना  चाहिए  तथा  कषि  के  विकास  हेतु  भौर  भ्रधिक
 रादि  झ्राबंटित  करनी  चाहिए  ।

 मैं  यह  कहना  चाहूँगो  कि  भाजादी  के  40  वर्षों  बादे  भी  हम  भूमि  सुधारों  की  बातेकिर
 रहे  कुल  घोषित  76,06,131  एकड़  फालतू  मूंमि  में  से  केवल  12,54,000  एंकड़  मृभि  का
 पश्चिम  बंगाल  में  वितरण  किया  गया  था  ।  जब  तक  भूमि  सुघार  कार्य  नहीं  किये  जाते  तब  तक॑  हम
 झपने  कषि  उत्पादन  में  वद्धि  की  किस  प्रकार  प्रांशा  कर  सकते  म॑मिं  का  बड़ा  भाग  कैवेल
 जमींनदारों  के  पास  है  भोर  गरीब  कास्तकार  छोटे  से  म्मि  के  टुकड़े  पर  करते  कपया
 यदि  झ्ाप  कृषि  उत्पादन  बढ़ाना  चांहते  हैं  तो  मुंमि  सुधारों  की  धोर  भ्रधिक  ध्यान  दी द्र्  4

 किसान  चावल  गेहूਂ  भादि  का  केकल  अ्प्ती  भ्रावश्यकतानुसार  उत्पादन  कर  रहे
 प्रत्येक  किसान  को  कस  से  कम  !0  परिवारों  के  लिए  का  उत्पादन  करना चाहिए तभी  झाप
 सपूर्ण  देश  को  मोजन  उपलब्ध  करा  सकते  प्रतःਂ  मन्त्री  महोदय  से  यह  भगुरोंध  करता  है  कि
 किसानों  को  अपना  उत्पादन  बहँनें  के  लिए  भ्रधिकं  धंभेराहि  दी  जाये  |
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 कई  सदस्यों  ने  ग्रामीण  लोगों  के  शोषण  के  बारे  में  बतःया  इसको  भोर  ध्यान
 दिया  जाना  किसानों  देश  के  ग्रन्य  सदस्यों  के  बराबर  समझा  जाना  चाहिए  ।  केवल
 तभी  वे  समभेंगे  कि  मारत  उनसे  प्रेस  करता  है  झौर  वे  भारत  से  प्रम  करते  तभी  हम  शांतिप्रिय
 भारत  की  स्थापना  कर  पायेंगे  जिसमें  कोई  समस्या  नहीं  भौर  तभी  हमारे  देश  में  प्रच्छे

 नागरिक  भगर  कछ  लोगों  को  श्रोर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  तो  कानून  भोर  व्यवस्था  की  समस्
 को  हल  करना  कठिन  होमा  |  यदि  आप  कानून  और  व्यवस्था  की  समस्या  को  हल  करना  चाहते  हैं  तो

 कषि  पर  बल  दिया  जाना  चाहिए  तथा  कृषि  का  विकास  किया  जाना  चाहिए  ।

 चन्द्र  शेखर  त्रिपाठो  :  हिन्दुस्थान  एक  कृषि  प्रधान  देश  यहां  की
 75  फीसदी  आबादो  कृषि  पर  निर्मर  यहां  तक  कि  हमारो  सारी  भ्ृर्थ  व्यवस्था  हमारी  उपज  से
 प्रभावित  होती  रहती  हमारे  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  विरोधी  पक्ष  की  तरफ  यह  भारोप
 लगाया  है  कि  चालीस  वर्ष  की  स्वतंत्रता  के  बाद  भी  भारत  में  कुछ  नहीं  हुभा  ।  मैं  समझता  हुं  या  तो

 उन्होंने  अपनी  नजरें  खोलकर  नहीं  देखीं  या  उन्होंने  विवेक  से  ध्यान  नहीं  दिया  ।  हिन्दुस्तान

 भूखा  जो  विरासत  में  मिला  था  श्राघुनिक  भारत  के  निर्माता  जवाहर  लाल  जो  को  जहां  हिन्दुस्तान
 में  पचास  से  ज्यादा  फोसदी  आ्लाबादी  को  एक  वक्त  भी  खाने  को  भ्रनाज  नहीं  मिलता  चालीस
 बरस  की  स्वतंत्रता  के  बाद  देश  ने  खाद्यान्न  के  क्षेत्र  में  ग्रात्मनिमंरता  हासिल  हरित  क्रान्ति  के
 माध्यम  से  शोर  तमाम  ऐसी  योजनायें  चालू  की  गई  जिससे  कृषि  के  उत्पादन  में  वृद्धि  नयी

 नई  वेराइटीज  इ ट्रोड्यूस  की  गई  ।  खेती  चार  मुख्य  तत्वों  पर  निर्मर  करती  है
 सिंचाई  भौर  पंस्टोसाइड्स  ।  जहां  तक  फर्टिलाइजस  का  सवाल  है  केमिकल्स  फर्टिलाइजसं  में  हम  भाज
 भी  आत्मनिर्भर  नहीं  जो  खाद  पभ्रायात  की  जाती  है  किसानों  के  खेतों  में  उपज  बढ़ाने  के  लिए
 हमने  देखा  है  सरकार  का  उस  पर  पूरा  ध्यान  केन्द्रित  नहीं  ज॑सो  संस्था  भायातित
 खाद  को  बांट  नहीं  पाई  है  ।  दो-तीन  साल  से  वह  पड़ी  हुई  खाद  पुरानी  हो  जाती  है  तो  उसकी

 ऐफिशियेंती  कम  हो  जाती  वह  शक्ति  नहीं  बढ़ा  पाती  ।  मुझे  शक  है  कि  वह  भ्राउट  डेटेड  खाद  है
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 उसमें  ऐफिक्शियेंसी  नहीं  है  वह  किसानों  को  दो  जा  रही  वह  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  जहां  तक
 फरटिलाइजर  का  सवाल  है  उसमें  मिलावट  बड़  पैमाने  पर  की  जाती  मैं  चाहूंगा  कृषि  मन्त्री  जी
 कि  जो  सेम्पल  लिगे  जाते  हैं  के  लिए  उसको  प्रभावी  बनाया  जाए  ता'क  यह  खाद  कृषकों
 को  न  मिले  जो  कि  मिलावटी  यह  समस्या  हमारे  सामने  न  रहे  इस  पर  झ्लापको  ध्यान  देना

 इससे  ज्यादा  महत्वपूर्ण  कृषि  विशेषज्ञों  को  राय  में  यह  मी  है  कि  कृषि  के  उत्पादन  में  जहां  केमिकल्स
 फर्टिलाइजस  की  भपनी  विशेषता  है  वहीं  इसके  प्रभाव  से  खेती  नष्ट  भी  हो  सकतो  एक  झौर
 मेकेनाइज  एग्रीकल्चर  के  क्षेत्र  में  हो  रहा  है  जानवरों  की  संख्या  में  कमी  हो  रही  भ्रार्गंनिक  मेन्यार
 कम  हो  रहे  हैं  ।  मैं  चाहूंगा  ग्रीन  मेन्योर  की  ग्लौर  खेतों  में  उवंरा  शक्ति  कम  न  हो  इस  दिशा  में
 प्रयत्न  किया  जाना  च  जो  रिपोट  प्रस्तुत  है  उससे  पता  चलता  है  कि  जितना  किसानों  को  उवंरा
 शक्ति  के  लिए  ग्रीन  मेन्योर  चाहिए  उस  पर  उनका  ध्यान  नहीं  दिया  गया  इसी  के  साथ  ही  मैं
 निवेदन  करना  चाहूँगा  प्रोडक्शन  श्राफ  प्लसेज  एण्ड  भ्रायल  सीडस  के  ऊपर  सरकार  बराबर  ध्यान
 नहीं  देती  लेकिन  इस  क्षेत्र  में  मी  दलहनों  धोर  तिलहनों  के  क्षेत्र  में  मी  भ्रात्मनिर्मर  हम  नहीं  हैं  ।

 चास  से  ज्यादा  फोसदी  हमारी  मांग  विदेशों  से  श्रायातित  तेलों  से  पूरी  की  जाती  है  पता  नहीं  क्यों
 इस  वर्ष  भयंकर  सूखे  के  सरकार  के  नोटिस  में  यह  रहने  के  बावजूद  कि  किसानों  की
 शक्ति  कम  हो  गयी  पाटिकुलरली  पल्सेज  भोर  भायल-सीड  के  कटस  किसानों  को  मुफ्त
 बांटे  जाते  उन्हें  मारत  सरकार  ने  कम  क्यों  कर  दिया  इसका  कारणा  मुझे  भाज  तक  समझ  में
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 नहीं  भाया  ।  चाहिए  तो  यह  था  कि  सूखे  के  इस  वर्ष  में  किसानों  को  प्रति  ब्लाक  जो  200  35:

 किटस  फ्री  बांटे  जाते  उनकी  संख्या  बढ़ा  दी  जाती  ताकि  इस  देश  का  किसान  तेजी  से
 निर्मरता  की  भोर  बढ़  मैं  चाहंगा  कि  भगले  वर्ष  के  सीजन  में  मिनो  किटस  की  संख्या  में  वद्धि
 की  जानी  चाहिए  ताकि  हमारे  किसान  सखी  भ्रौर  समद्ध  हो  भ्रात्म-निर्भर  हो  सके  ।

 जहां  तक  उत्पादन  का  सवाल  वराइटी  का  सवाल  क्वान्टिटी  का  सवाल  है
 निसएंदेह  सरकार  ने  इस  दिशा  में  काफी  प्रयत्न  किया  है  लेकिन  गवनंमेंट  की  जो  प्राइसिंग  पौलिसी  है

 ससे  मैं  विल्कुल  सहमत  नहीं  हु  ।  किसान  मेहनत  करके  जब  किसी  चीज  का  उत्पादन  बढ़ा  देता
 जसे  इस  साल  भ्रालू  की  खेती  बहुत  अच्छी  हुई  भालू  की  पंदावार  ज्यादा  हो  जाने  के  कारण  भाज

 प्रालू  को  50  पंसे  किलो  पर  खरीदने  वाला  कोई  नहीं  वेसे  हो  जिस  किसी  क्रोप  की  पंदावार
 किसी  वर्ष  ज्यादा  हो  जाती  है  तो  उसका  भूल्य  बाजार  में  इतना  गिर  जाता  है  कि  लगता  है  किसान
 का  घर  बिक  जाएगा  जब  कि  पंदावार  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  तरह-तरह  के  इन्सेन्टिब  देती  तमाम
 कोशिश  करती  मैं  चाहता  है  कि  सरकार  ने  जो  सपोर्ट  प्राइस  पोलिसी  एडौप्ट  की  उसमें  आप  जो

 रेप्यूनरेटिव  प्राइस  तय  करते  समझ  में  नहीं  भाता  कि  हिन्दुस्तान  के  गरोब  किसान के  द्वारा  उत्पादित
 क्रोप  का  मुल्य  भाप  कंसे  निश्चित  करते  जिसके  पास  न  तो  पूजी  न  सिंचाई  के  साधन  हैं  भौर
 न  वह  डिजायड  क्वान्टिटी  में  भ्रपने  खेत  में  खाद  डाल  सकता  श्राप  173  रुपये  सपोर्ट  प्राइस  तय
 करके  कहते  हैं  कि  यह  रंप्यूनरेटिव  प्राइस  है  जब  कि  दूसरी  तरफ  श्राप  जो  फार्भिग  करते  स्टेट
 फार्िग  के  उसमें  400  रुपये  प्रति  क्विंटल की  दर  से  भी  गेहु  बिकवाकर  भ्रापका  फार्म  नुकसान
 में  चलता  है  ।  फिर  भाप  उस  गरीब  किसान  के  लिए  173  रुपए  क्विंटल  प्राइस  फिक्स  करके  उसे

 रंप्यूनरेटिव  कंसे  कहते  हैं  जिसके  पास  किसी  तरह  के  साधन  या  सुविधा  नहीं  है  ।  इस  गुत्थी  को  मैं
 पभ्राज  तक  समझ  नहीं  सका  ।  प्राखिर  कौन  इस  कास्ट  को  डिसाइड  करता  कंसे  करता  हमारे
 कृषि  मंत्री  जी  को  काफी  भनुभव  भापको  किसी  चीज  का  मूल्य  निर्धारित  करने  से  पहले  सभी

 पहलुग्रों  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिए  ।  वेसे  तो  भापने  मूल्य  निर्धारण  हेतु  कमीशन  फार

 एग्रीकल्चरल  कास्ट  एण्ड  प्राइस  नाम॑  की  बौड़ी  बनायी  हुई  है  भौर  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  उसमें
 भ्रापने  एक  की  जगह  तीन  नौन-भ्रौफीशियल्स  सदस्य  के  रूप  में  रखे  हैं  परन्तु  उस  बोडी  में  70  प्रतिशत
 मंम्बस  ऐसे  होने  चाहिएं  जो  एग्रीकल्चरिस्ट  जिनका  किसी  न  किसी  रूप  में  खेती  से  सीधा  सम्बन्ध

 मैं  यहां  कुछ  माननीय  सदस्यों  के  इस  विचार  से  सहमत  हैँ  कि  दिल्ली  की  एश्नर  कण्डीशन्ड
 बिल्डिगों  में  जिन्होंने  कभी  खेत  नहीं  जिन्होंने  कभी  किसानों  की  समस्याभ्रों  को  नहीं

 जिन्होंने  कमी  यहां  की  परिस्थितियों  का  शभ्रष्ययन  नहीं  यदि  इनपुट  कास्ट  निर्धारित  की
 किसानों  के  द्वारा  उत्पादित  चीजों  के  मूल्य  निर्धारित  किए  जाएਂ  तो  वे  किसी  भी  रूप  में  किसानों

 के  हित  में  नहीं  कहे  जा  सकते  ।

 मैं  माननीय  मन्त्री  जी  का  ध्यान  इस  भोर  भाकृष्ट  कराना  चाहता  हूँ  कि  इस  वंषं  शताब्दी  का
 सबसे  भयंकर  सूखा  जिसे  इस  सदन  ने  भी  स्व्रीकार  किया  और  सारे  देश  ने  माना  प्रोर  सखे  के
 दिनों  में  खरीफ  की  फसल  को  जो  मुफ्त  पानी  उपयोग  में  लाकर  पैदावार  करनी  उसके  लिए
 किसानों  ने  पम्पसंट  इस्तेमाल  बिजली  इस्तेमाल  भ्रतिरिक्त  इनपुट  कास्ट  बढ़ी  परन्तु  खेदे  है
 कि  उस  एडोशनल  इनपुट  कास्ट  को  मद्देनजर  रखते  हुए  प्रोक््योरमैंट  प्राइस  चिश्चित  नहीं  को  गयी
 जिससे  किसानों  को  काफी  नुकसान  का  सामना  करना  पड़ा  मानतीय  मंत्री  जी  एक  निवेदन  करू
 जो  प्रोक््योरमेंट  पालिसी  गेहूं  को

 पेंडी  की  हो  या  चाहे  जिस  चोज  की  उसमें  कुछ  लकुनाज
 मिडिल  मेन  गेहूं  खरीदता  है  भौर  वह  ले  जाकर  भापके  ग्रेंट्स  पर  बेचता  जब  किसान  ले
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 जाता  तो  परचेजिंग  सेंटर  वाले  उसको  तबाह  करते  क्वालिटी  का  ू्होट  नहीं  है  भोर  तमाम  .

 नुक्स  निकालकर  उसको  वापस  करते  रहते  मैं  निवेदन  करू  गा  कि  इसके  लिए  ऐसी  कोई  व्यस्था  .

 की जाए जिससे मिडिल मेन किसानों से सस्ते दामों पर ख्तरीदकर मेंहगे दामों पर परचेज सेंटर पर न बेचे । एक यह भी शिकायत मिली है कि गेहूँ या भ्रन्य घान वर्गरह का जो बेचे गए बेंक या विभागों द्वारा समय से नहीं दिया जाता है जिससे किसान को कठिनाई का सामना करना पड़ता है । इन्हीं सुझावों के मैं निवेदन करू गा कि हमारे क्षेत्र में काला नमक एक बहुत उम्दा किस्म का चावल पंदा होता है जिसे एब्सपोर्ट कर के फारेन एक्सचेंज कमाया जा सकता मैं निवेदन करू गा कि उसको डिवेलप करने के उसकी वेरायटी को अ।गे बढ़ाने के झपने स्तर से कार्यक्रम शुरू ताकि ज्यादा से ज्यादा काला नमक नामक चावल पैदा कर हम विदेशों को भेज कर फारेन-एक्सचेंज कमा सके । धन्यवाद । भ्रो यादव : सभापति माननीय सदस्यों द्वारा इस गरिमामय सभा में पहले ही भनेक महत्वपूर्ण सुझाव दिये गये हैं भोर मैं उन्हें दोहराना नहीं चाहता | जहां तक कृषि को स्थिति का संबंध भाज की स्थिति के भ्रनुसार जब हम इसको पिछली स्थिति की झोर ध्यान करते हैं भाज निश्चित रूप से ही हमें यह मालूम होता है कि बहुत उपलब्धियां प्राप्त को गई हैं भोर हमें यह खुशो है कि यह उपलब्धि नये प्राधुनिक भारत के निर्माता्रों के द्वारा बहुत ही सुध्यवस्थित भोर वेज्ञानिक ढंग से योजना बनाकर कार्य करने से संभव हुई यदि हम वर्ष को अ्राघार वर्ष मानें तो हमें पता चलेगा कि बहुत सारे भादानों की सप्लाई को गयी है भ्रौर सप्लाई बहुत अधिक मात्रा में की गई उवंरक सप्लाई की बात को ही जब हम वर्ष की स्थिति पर गौर करते हैं तो सारे मारत में पुश्किल़ से 0.69 लाख टन उर्वरक की खपत हुई थी भाज भारत में उवंरक की खपत लाख टन क्या यह एक विशेष वृद्धि नहीं है ? ऋण देने का मामला लें । में इसकी राशि मूहिकल से 24 करोड़ रुपये लेकिन श्रव इस समय भारत प्तरकार द्वारा दिये गये ऋणों की राशि बढ़कर 7203 करोड़ रुपये हो गयो सिंचाई में वृद्धि के मामले को लें । वर्ष में 230 लाख हेक्टेयर भूमि क्षच्रित थी और प्रब यह बढ़कर 730 लाख हेक्टेयर हो गयी है तंथा सहकारी ऋणों की राशि 24 करोड़ रुपये से बढ़कर 4344 रुपये हो गयी है । हमारे संविधान निर्माताभ्ों भौर हमारे देश + ने इस बात पर बल दिया है भौर हमें इस बात पर गवं है । हमें वेज्ञानिकों पर गवं हमे प्रशासकों पर गवं है जिन्होंने सिंचाई भौर कृषि को योजनाओं को तेयार किया जिससे हमने देश में लाख टन खाद्यान्न के उत्पादन लक्ष्य को प्राप्त कर लिया यद्यपि खराब मोसम होने के कारण हम इस वष लाख टन खाद्यान्न का उत्पादत होने की प्लाश्ा कर रहे हैं । हमें इस भ्ाांकड़ की झ्धिक चिन्ता नहीं करनी चाहिए भौर हमें इसके बारे में निराश होने की जरुरत नहीं है । हमें साहसी होना हमारे देश के नेतृत्व ने इस बात पर जोर दिया है तथा उन्होंने यह निर्देश दिया है कि वर्ष में हमारा उत्पादन लक्ष्य मिलियन टन होना भौर सन् 2000 तक हमारा यह लक्ष्य 225 मिलियन टन तक पहुच जाना चाहिए । यही हमारा लक्ष्य होना चू कि महत्वपूर्ण सुकाव पहले ही दिये जा चुके इसलिये मैं ग्रादानों के बारे में 248
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 विस्तार  में  नहीं  जाऊ  गा  ।  मैं  कृषि  उत्पादन  के  लिए  प्रौद्योगिकी  के  श्रन्तरणा  के  बारे  में  एक  मुद्दा
 उठाना  चाहता

 हूं  ।  हमने  उर्वरक  को  आदान  के  हुप  भें  लिया  हमने  बीज  को  भझ्ादान  के  रूप  म
 लिया  है  ।  लेकिन  मैं  मन्त्री  महोदय  को  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारी  योजना  में  एक  बात  की  कमी
 जिसे  मैं  स्वयं  मससूस  करता  हुं--वह  है  प्रौद्योगिकी  का  प्रन्तरण  ।  यदि  झ्ाप  भारतीय  क्षषि  प्रनुसंघान
 परिषद  के  भावंटन  प्राकड़ों  को  देखें  तो  भ्रापको-पता  चलेगा  कि  इसके  लिए  बहुत  हो  कम  राशि
 टित  की  गई  केवल  राजसहायता  के  रूप  में  हम  कृषि  पर  3000  करोड़  रुपये  खर्च  कर  रहे  हैं  भोर
 बह  मी  केवल  हम  उवेरक  के  लिए  ही  कर  रहे  हैं  ।  इस  3000  करोड़  रुपये  में  से  यदि  भाप  30  करोड़
 रुपये  किसानों  को  शिक्षित  करने  में  लगा  दें  तो  मजनलाल  जी  इसके  बेहतर  परिणाम  प्राप्त  होंगे  ।
 लेकिन  ऐसा  नहीं  किया  गया  राज्य  स्तर  पर  तथा  राष्ट्रीय  स्तर  पर  भी  उक्त  संस्थानों  को
 घिक  संख्या  में  स्थापित  किया  गया  भारतोय  कृषि  भ्रनुसंघान  परिषद्  भौर  पशु  चिकित्सा

 संघान  संस्थान  द्वारा  जो  उपलब्धियां  प्राप्त  को  गई  हैं  उसको  विश्व  में  किसी  भी  भ्रन््तर्राष्ट्रीय  वेज्ञानिक

 सस्थान  से  तुलना  की  जा  सकती  है  भौर  हमें  विश्व  में  सर्वोत्तम  संस्थान  भ्नर्थात  दल्ली  स्थित  कृषि

 पझनुसंघान  संस्थान  के  होने  का  गवं  हमें  इस  पर  गव॑  होना  चाहिये  ।  लेकिन  प्रौद्योगिकी  भ्रन्तरण
 का  प्रतिधान  वेसा  नहीं  मिल  पाया  है  जेसा  मिलना  चाहिए  था  |  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  पहलू
 है  भोर  हमें  इस  बात  पर  सविस्तार  ध्यान  देता  चाहिए  कि  इसका  प्रतिफल  क्यों  नहीं  मिल
 जब  भाप  तो  इसका  गहन  प्रध्ययन  जिससे  मैं  इस  परियोजना  से  सम्बद्ध  रहा  हूँ  भोर  मैंने
 प्पने  क्षेत्र  में  प्राप्त  अनु भव  से  यह  पाया  है  क़रि  भ्ापके  वैज्ञानिक  भूखे  मर  रहे  यदि  प्राप  प्रपने
 वैज्ञानिकों  को  भूशे  यदि  श्राप  श्॒पने  वेज्ञानिकों  को  कमजोर  तो  हम  भ्रच्छी  पंदावार
 प्रथवा  फसलों  की  श्रच्छी  उपज  को  उम्मीद  नहीं  कर  इसलिये  मैं  यह  भनुरोध  करता  हूं  कि
 क्रृषि  वेज्ञानिकों  तथा  भन्य  प्रयोगश।लाप्ों  के  वेशानिकों  को  एक  समन्वित  काय  बोजना  तेयार  करनी
 चाहिए  भौर  उन्हें  यह  महसूस  करना  चाहिए  कि  वे  केवल  वंज्ञानिक  ही  नहीं  है  बल्कि  बे  भगली  पीढ़ी
 के  निर्माता  भी  लेकिन  मेरा  भ्रापसे  यह  विनम्न  निवेदन  है  कि  भ्रापको  इस  संस्थान  की  धोर  अर्थात
 भारतोय  कृषि  भ्रनुसंघान  परिषद  इसकी  प्रयोगशालाप्नों  की  भोर  ध्यान  देना  मैं  इसकौ
 संख्याग्रों  को  गिनना  नहीं  चाहता  वे  पुस्तकों  में  हैं  और  मैं  तो  केवल  उन  क्षेत्रों  का  जिक्र  करू गा  जहां
 भ्रापको  जाना  झ्रापको  वहां  क्या  करना  चाहिए--पभ्रापको  बाघाझ्रों  वाले  क्षेत्र  का  पता
 लगाना  चाहिए---क्ृषषि  संबंबी  बाघायें--कृषि  संबंधी  बाधाभों  के  विभिन्न  पहलू  क्षेत्र-वार  बाबायें
 भी  कुछ  सामाजिक  बाघायों  कुछ  तकनोकी  बाघाय  लेकिन  क्षेत्र-बार  बाधाओं  का  पता
 लगाना  तथा  उनका  समाघान  दूढ़  निकालने  का  प्राएप  तेयार  करना  होगा  यह  पहली  बात  विविध
 प्रकार  के  म॒दा  स्त्रोत्रों  को  सूचीबद्ध  करने  के  लाथ-साथ  उक्त  क्षेत्र  का  विस्तृत  आकुंतिमुलक  एवं

 आकृतिमूलक  ग्रध्ययन  किया  जाना  इसे  शीघ्रातिशीघत्र  किया  जाना  भ्न्यथा  प्रगति
 के  मामले  में  हम  पिछड़  जायेंगे  ।  तद्उपरान्त  किसानों  में  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  धौर  विश्वास

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  पहलू  है  ।  मैं  वंज्ञानिकों  को  प्रेरणा  देने  की  बात  पहले  ही  कहं  चुका  हु  ।  उसके
 बाद  समरचे  जिले  के  कार्यक्रम  को  लेकर  चलिए  ।  पेबन्द  लगाने  वाला  काम  न  कोजिए  |  यदि  भाप

 समूचे  जिले  को  लेकर  चलना  चाहते  हो  ज॑ंसा  मारतोय  कृषि  भप्रनुसंघान  संस्था  द्वारा  किया  जाता  तो
 ध्राप  ऐसा  समूचे  जिला  कार्यक्रम  को  उसकी  रुपामत्कता  का  प्रष्ययन

 जलवायु  संबंधी  स्थितियों  का  भ्रष्पययन  तदउपरान्त  इसके  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित
 भोर  जिले  में  जनशक्ति  का  समन्वय  मो  प्रावश्यक  मैंने  पाया  है  कि  जहां  तक  जिले  में  कृषि  तथा
 वंज्ञानिक  जनशक्ति  का  सम्बन्ध  इनमें  कोई  भी  समम्वय  नहीं  हो  पाया  इन  कमियों  को  एक
 बड़ो  बाघा  के  रूप  में  लिया  जाना  चाहिए  जिन्हें  मैंने  प्रौद्योगिको  बांधाप्नों  के  रूप  कृषि-सेवाओं
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 a  कक  कण  —  —  हा  शा  बना

 सच्चाई  संबंधी  सामाजिक-भ्राथिक  समस्या  संबंधी  बाधाओं  तथा  प्रोद्योगिकी  अन्तरण
 संबंधी  वाधाप्रों  के  रूप  में  पाया  है  भौर  प्रौद्योगिकी  बाधाप्रों  जो  हमारे  क्षेत्र  में  बाढ़

 भोर  सूखे  का  भारी  खतरा  सांस्कृतिक  प्रथायें  भी  काफो  वज्ञानिक  नहीं  पोषक  तत्वों  को
 प्रबन्ध  व्यवस्था  एक  भ्रन्य  क्षेत्र  है  जहां  भापको  विशेष  बल  देने  तथा  इसकी  खामियों  को  दूर  करने  की
 प्रावश्यकता  है  ।  तदउपरान्त  जल  संबंधी  व्यवस्था  पौध  कपषि  संबंधी  तंयार  फसल
 के  बाद  को  पशुधन  संबंधी  व्यवस्था--ये  वे  क्षेत्र  हैं  जहां  श्रापको  किसानों  क॑
 समस्या  को  जानने  की  भ्रावश्यकता  इन  बाधाओं  की  एक  सूची  तथा  राज्य  प्रयोगशालाप्ों
 के  सहयोग  से  भारतोय  कृषि  भ्रनुसंघान  परिषद  से  प्रौद्योगिकी  का  भ्रन्तरण  कीजिए  ताकि  केन्द्रीय
 सरकार  श्ौर  राज्य  सरकार  दोनों  के  संयुक्त  क्षत्र  एक  साथ  मिलकर  काय॑  मैंने  देखा  है  कि

 हमारे  वंज्ञानिकों  को  विशेषकर  केन्द्रीय  प्रयोगशालाझों  में  राज्य  को  प्रयोगशालाझों  के  बजाय  बेहतर
 उपक  रणा  सामग्री  उपलब्ध  है  |  राज्यों  की  प्रयोगशाल्रों  के  वेज्ञानिकों  को  इन  वैज्ञानिकों  से  संबद्ध
 करके  उन्नत  किया  जाना  मैं  इस  प्रकार  के  सुझाव  देना  चाहता  था  ।

 श्री  बलवन्त  सिह  रामृवालिया  समापति  मैं  समभता  हु  कि  भारतवषं  में
 खेतोवाड़ी  भोर  कषि  के  घन्घे  में  पिछले  40  बरस  में  हमारे  किसानों  ने  जो  महान  योगदान  किया
 उससे  इस  देश  की  प्रतिष्ठा  बढ़ी  विदेशों  में  इज्जत  है  भौर  लोगों  को  खाने-पीने  के  लिए  देश  में  से

 द्वी  भ्नाज  प्राप्त  हुआ  है  ।  लेकिन  पिछले  40  वर्षों  से  लगातार  किसानों  के  भ्रन्दर  बंचेनी  बढ़ती  जा
 रही  है  ।  और  बातों  के  लिये  तो  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  विदेशी  तत्व  का  इसमें  हाथ  है  या  सी

 का  हाथ  मगर  किसानों  में  बढ़  रहो  बंचेनी  के  पीछे  किसी  का  हाथ  नहीं  मैं  यहां
 तक  कहना  चाहता  हू  कि  किसानों  में  बढ़  रही  बंचेनी  के  पीछे  किसी  पोलिटिकल  पार्टी  का  भी  हाथ
 नहीं

 हमारे  मजन  लाल  जी  काम  करने  लायक  भादमोी  हैं  भोर  इनके  हाथ  में  एक  बहत  प्रच्छा
 महकमा  श्री  यादव  जी  जो  कल  तक  हमारे  साथी  भ्रब  मंत्री  बन  गये  उसके  लिए  मैं  उन्हें
 मुबारकवाद  देना  चाहता  हू  ॥  श्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  जिन्होंने  कि  जवान  जय  क्रिसानਂ  का
 नारा  दिया  था  उनके  लायक  सुपुत्र  भी  विभाग  के  मंत्री  बन  गए  इसके  साथ  श्री  जनादंन
 पुजारी  जी  के  हाथों  में  भी  यह  विभाग

 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  किसानों  में  बेचेनी  क्यों  है  ?  बंचेनी  इसलिए  है  कि  पिछले  40  वर्षों
 से  किसानों  की  भलाई  के  लिए  कोई  भी  प्लेनिंग  ठीक  ढंग  से  नहीं  हुई  भ्रगर  झाप  उस  प्लानिंग
 को  पूरी  तरह  सं  जांच-पड़ताल  करंगे  तो  मालूम  हो  झ्लाप  जिस  तरह  से  भ्रन्घों  का  भ्ौर
 विकलांगों  का  साल  मानते  हैं  इसो  तरह  से  एक  साल  ईप्ररਂ  के  तौर  पर  किसान
 की  बड़ी  से  बड़ो  भोर  छोटो  से  छोटी  समस्याभ्रों  की  तरफ  झाप  विशेष  ध्यान  प्राप  यह  भी  देखें
 कि  उसको  बीज  भोर  खाद  पभ्रादि  समय  पर  मिल  रहा  है  या  जैसे  किसी  मरीज  को  देखने
 के  लिए  भाप  पांच  डाक्टरों  का  एक  बोड  बनाते  हैं  भौर  उसको  एक-एक  चोज  चेक  कर
 तरह  से  किसान  की  एक-एक  प्राबलम  को  देखने  के  लिए  में  एक  बोर्ड  बनायें  ।  इसर
 किसानों  का  बड़ा  भला  होगा  और  उत्पादन  भी  भ्रधिक  होगा  ।

 दूसरी  बात  यह  कहना  चाह  गा  कि  पंजाब  भौर  हरियाणा  ये  स्टेट्स  ऐसे  हैं  जहां  के चुरेशन  प्वाइन्ट  पर  भा  गये  इसके  लिए  वह  मुबारकवाद  के  मुस्तहक
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 हैं  ।  सूखे  के टाइम  पर  भी  और  गंगानगर  वगगरह  ने  इतना  भ्रधिक  उत्णदद
 किया  है  कि  शायद  सरकार  को  इसकी  उम्मीद  नहीं  मैं  यह  कहना  चाहता  हू  कि  जैसे
 जवान  जय  किसानਂ  का  स्लोगन  था  यह  किम्तानਂ  वाली  बात  को  हम  नये  साल  में  लें  ।  पंजाब
 हरियाणा  पौर  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  हिस्से  जो  कि  भ्रनाज  उत्पादन  में  सेचुरेशन  प्वाइन्ट  पर  भा  गये
 उसके  लिये  सरकार  को  हवाई  पावर्ड  कमेटी  या  कमीशन  मुकरंर  करना  चाहिए  |  कि  अब  उन  किसानों
 को  कंसे  भ्रगुवाई  देनी  भ्रब  उन  किसानों  के  लिए  क्या  किया  जाना  जंसे  दूध  का  उत्पादन
 भ्रब  उन  किसानों  के  लिए  क्या  किया  जाना  जंसे  दूध  का  उत्पादन  भभी  दूध  के  उत्पादन  में

 हरियाणा  में  ब्हाइट  रंवोल्यूशन  शभ्रा  रहा  है  लेकिन  सभी  मिल्क  प्लाण्टों  ने  कीमतें  कम  कर  दी
 गर्मी  में  5-5,  10-10  पैसे  जो  फो  फंट  मंयर  के  हिसाब  से  नीचे  चली  गई  बढ़ गी  ।

 मेरा  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  हरियाणा  थझौर  जहां  सेचूरेशन  पाइण्ट  आ  गया
 उन  किसानों  को  गांवों  में  एग्रो  वेस्ड  क्या  देना  इसके  लिए  बहुत  बड़ी  योजना  बनाई  जाय  ।  भ्रगर

 इण्डस्ट्री  फांरेन  एक्सचेंज  कमाकर  देती  है  तो  उसके  लिए  हम  विशेष  सुविधाएं  देते  हैं  मगर  खेती  रां
 मंटीरियल  है  मगर  खेती  के  जरिये  जो  करोड़ों  स्पया  प्राता  है  भोर  विदेशों  मुद्रा  की  बचत  होतो  है
 उसमें  से  किसानों  को  कुछ  भी  नहीं  दिया  जाता  इसलिये  मेरे  यह  दो  सुझाव  किसान  ईयर  का  भध्ौर
 वे  इलाके  जहां  संचूरेशन  पाइण्ट  झा  गया  है  प्रनाज  उनके  लिए  विशेष  तौर  से  सोचा  जाय  ।

 हीं  चन्द  शब्दों  के  साथ  मैं  भ्रपने  विचार  समाप्त  करता  हूं  ।

 संसदोय  कार्य  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  शोला  :  क्या  मैं  बीच  में  थोड़ा
 बोल  सकती  हैँ  ?  कुछ  माननीय  सदस्य  भ्राज  की  सभा  को  कार्यवाही  सायं  देर  तक  चलाने  को  कह  रहे

 माननोय  क्रृषि  मंत्री  जी  भ्राज  ही  जबाव

 मधु  दन्डवते  :  वे  उत्तर  कब  देंगे  :

 श्रोमतो  शीला  दीक्षित  :  वे  प्रभी  उत्तर

 भ्री  माधव  रेडडो  :  उत्तर  सायं  5.30  बजे  शुरू  किया  जा  सकता

 श्रोमतो  शोला  दीक्षित  :  मैं  यह  भप्रनुरोध  करना  चाहती  हू  कि  गृह  मंत्रालय  की  मांगों  पर
 चर्चा  भाज  ही  भारम्भ  की  जानो  चाहिए  |  यह  महत्वपूर्णा  विषय  है  ।

 श्री  माधव  रेडडो  :  नहीं  |

 श्रीमती  शीला  दीक्षित  :  मुके  श्रापका  साग  निर्देश  हमें  गृह  मंत्रोलय  पर  चर्चा  नहीं
 करनी  है  तथा  इसके  लिये  6  घन्ठे  का  समय  नियत  गया  हमारे  पास  केवल  कल  का  दिन
 हो  बचा  जबलपुर  फैक्टरी  विस्फोट  पर  भी  हमें  नियम  193  के  भ्रघीन  चर्चा  करनी  बीच  में
 काफी  छूटिटयाँ  पड़ने  के  कारणा  मेरे  विचार  से  यह  भ्रसंभव  है  होगा  ।  इसलिए  मैं  सभा  से  मार्गनिर्देश
 चाहती  हूं  कि  हम  इसके  बारे  में  क्या  कह  रहे  हैं  ।  यदि  भ्राप  देर  तक  नहीं  बंठना  चाहते  हैं  भौर  यदि
 झाप  इन  सभी  विषयों  पर  चर्चा  करना  चाहते  हैं  तो  कया  भाप  निर्घास्ति  समय  के  भनुसार  ही  करना

 चाहते  हैं  प्रथत्रा  कार्य  मंत्रणा  समिति  द्वारा  निर्धारित  समय  से  भ्रधिक  समय  लेना  चाहते  हैं  ?  मुझे
 इन  मामलों  में  प्रापको  मार्म  निर्देश  चाहिए  ।



 अंनुदानों  को  माँगें  1988-89  ]।  प्रप्नौल  1988
 ५--न-न--मनननननननन+ननननननकननकननननन  न  नमन  न  नमन  मनन  न  नमन  नमन  नननननननीनननननन  नभतीतभदरतनदत3तलनऊत.त)तभ33ॉॉ  फ॒ा  गतਂ

 पहले  ही  कृषि  मंत्रालय  पर  सारा  दिन  लगा  चुके  हैं  ।  हमें  कृषि  मंत्रालय  पर  प्रब  ही  चर्चा  समाप्त

 कर  लेनी  चाहिए  ।

 श्रीमती  शीला  दोक्षित  :  हमें  गृह  मंत्रालय  पर  भाज  ही  चर्चा  शुरू  करनी

 श्री  माधव  रेडडो  :  नहीं  झाप  गृह  मंत्रालय  पर  भ्राज  चर्चा  कंसे  प्रारम्म  कर  सकती  है  ?

 सधु  दंडबते  :  भ्राज  झ्ाप  कृषि  मंत्रालय  पर  चर्चा  पूरी
 क  जिए  उसके  बाद  हम  घर  जायेंगे

 क्री  माधव  रड्डो  :  हम  गृह  मंत्रालय  पर  कल  चर्चा  करंगे  ।

 श्रीमती  शीला  दोक्षित  :  नहीं  में  सभा  से  भ्रनुरोध  करती  हू  कि  भ्राज  हमें  सायं  7  बजे  तक

 बेठना  चाहिए  ।

 क्रो  माधव  रेडडो  :  हम  तब  तक  बेठेंगे  जब  तक  मत्री  महोदय  श्रपना  उत्तर  पूरा  न

 ह

 श्रोमती  शीला  दीक्षित  :  गृह  मंत्रालय  पर  धर्चा  बहुत  ही  महत्वपूर्ां  क्या  आप  चाहते  हैं

 कि  गह  मन्त्रालय  पर  चर्चा  के  लिए  नियत  घटों  में  कटोती  की  जाये  ?

 श्रो  माघव  रंडडो  :  हां  हम  इन  सभो  मांगों  पर  चर्चा  करना  चाहते  यदि

 प्रावश्यकता  हुई  तो  हम  निश्चित  रूप  से  समय  में  कटोती  4३

 श्रोमती  शीला  दोक्षित  :  ठोक  है  |  मानतीय  मंत्री  जी  भ्रपना  उल्लेख  सायं  5.30  बजे  देंगे  -

 (  व्यवधान  )

 5.00

 श्री  कमला  प्रसाद  सिह  :  माननीय  सभापति  कृषि  मंत्री  द्वारा  जो  कृषि
 वजट  प्रस्तुत  किया  गया  है  उसका  मैं  हृदय  से  समर्थन  करता  भारत  की  जो  जनसख्या  उसका
 80  प्रतिशत  भाग  गांवों  में  रहता  वे  लोग  खश्लेती  किसानी  का  काये  करते  मैं  इस  बात  को
 बताना  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  आज  कल्याणकारी  योजनाओं  के  द्वारा
 हमारे  किसानों  का  विकास  करने  का  प्रयास  कर  रहे  40  वर्ष  प्राजादी  के  हो  गए  प्राजादी  के  पहले
 हमें  किस  तरह  का  भारत  मिला  एक  नंगा-भूखा  मारत  मिला  था  इस  बात  को  हमारे  सभी  विरोध
 पक्ष  के  साथी  जानते  हैं  ।  मुके  इस  बात  को  कहने  में  जरा  सी  भी  हिचक  नहीं  है  कि  उस  समय  हमारे
 प्रधान  मंत्री  जवाहर  लाल  लाल  बहादुर  श्रोमतो  इन्दरा  गांधी  किस  तरह  से  सारे
 देश  की  जनता  को  विकास  के  रास्ते  पर  ले  जाना  चाहते  हर  खेत  को  पानी  बिजली  देना  चाहते  थे
 हर  मोपड़ी  में  बल्ब  जलाना  चाहते  ये  ।  यही  नहीं  हमारे  प्रथम  प्रधान  मंत्री  जवाहर  लाल  नेहर

 ते  थे  कि  छोटे-छोटे  उद्योगों  को  लगाकर  देश  का  विक्रास  किया  यहां  के  लोगों  का  विकास
 किया  जाए  ।  किसानों  का  विकास  किया  आज  हमारा  देश  विकास  की  गति  पर  चल  रहा
 भ्राज  हमारे  प्रधान  मंत्री  श्रो  राजीव  गांधी  इस  देश  को  तीव्र  गति  से  विकास  के  रास्ते  पर  ले  जाना
 जाहते  कुछ  दिन  पहले  हमारे  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीब  गांधी  ने लखनऊ  में  बीस  लाख  किसानों  का
 रैली  को  संबोधित  किया  था  बेगम  हजरत  महल  पाक  में  भौर  वहां  पर  उन्होंने  इस  बात  की  घोषणा
 की  थी  कि  किसानों  को  हर  प्रकार  की  सुविधा  प्रदान  की  उन्होंने  यह  मी  कहा  था  कि  पूर्वी

 उत्तर प्रदेश के जो किसान है हित लिए उनके विकास के लिए विशेष योजतायें बनाकर 252
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 निमिनििकीनिकिकिकिक  कक  कक  श्््ड  —  —  -----

 लागू  करना  चाहते  मैं  इस  बात  को  कृषि  मन्त्री  जो  से  कहना  चाहता  हू  कि  धभ्राज  निश्चित  उ+  २
 जिस  तरह  से  विकाप  की  गंगा  बहाई  जा  रही  है  उसका  लाभ  हमारे  किसानों  को  मिल  रहा  है  है
 देश  की  जनता  को  मिल  रहा  है  इसमें  कोई  दो  रायें  नहीं  मैं  यह  मी  कहना  चाहता  हू  कि  प्रभी

 हमारे  देश  में  इतना  भयंक्रर  सूखा  पड़ा  भर  उसमें  झापने  जो  घोषणा  हम  भी  सभी  इस  बात  की
 घोषणा  करते  हैं  कि  देश  में  कोई  भी  व्यक्ति  खाने  के  बगर  नहीं  मरने  कहीं  से  भी  कोई  इस
 प्रकार  की  बात  नहीं  भाज  सूखे  की  वजह  से  कठिनाई  भौर  परेशानी  तो  है  लेकिन  उसको  दूर
 करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  हर  तरह  की  योजनायें  चलाई  जा  रही  हैं  भोर  उनका  विकास  किया
 जा  रहा

 मैं  यहां  पर  कीटनाशक  दवाझों  की  बात  करना  चाहता  सूखे  के  समय  में  जब  मैं  प्रपने
 क्षेत्रका  दौरा  कर  रहा  था  तो  वहां  पर  मैंने  हरे-हरे  कीड़े  देखे  जिनके  सूड़  थी  जोकि  पत्त  ,

 बाजरा  खा  रहे  ये  ।  जनता  ने  प्लास्टिक  की  थली  में  उन  कीड़ों  को  लाकर  मुझे
 दिया  मैंने  जाकर  भ्रधिकारियों  को  दिखाया  ।  मैं  इस  बात  को  कहना  चाहता  हूं  कि  भ्रगर  सूखे

 !  कहीं  भी  कुछ  भनाज  पैदा  होने  की  संभावना  थी  तो  उसको  कोड़ों  ने  खा  लिया  इसलिए  मैं  कहना
 चाहता  है  कि  जो  कीटनाशक  दवायें  दी  जाती  हैं  इन  दवाध्नों  का  पेसा  उन  किसानों  से  नहीं  लेना  चाहिए
 उसको  फ्रो  रूप  में  देनी  चाहिए  ।

 सखे  में  हम  जिस  तरह  से  जनता  के  विकास  का  काये  कर  रहे  हैं  वह  बहुत  ही  सरहामीय  है

 इसके  लिए  मैं  भ्रपने  प्रधान  मन्त्री  झौर  सारे  लोगों  को  हृदय  से  बधाई  देता  हू  ।  गरीबी  की  रेखा  से

 नीचे  जीवन  व्यतीत  करने  बाले  गरीब  भाईयों  उनके  जावन  स्तर  को  ऊचा  करने  के  लिए  बहुत  सी

 योजनायें  बना  रखी  हैं  उनको  इस  स्थिति  से  ऊपर  लाने  का  हम  प्रयास  कर  रहे  हमारी  स्व

 श्रोमती  इन्दिरा  गांधी  ने  सम्पर्क  मांग  बनाने  . की  योजना  चालू  की  थी  ।  यह  योजना  उन्होंने  इसलिए

 5.06  प

 महोदय  पीठासोन

 बनाई  कि  किसान  अगनोी  पैदावार  श्रौर  बाजरा  सम्पर्क  मांग  से  होते  हुंए

 मुख्य  मार्ग  से  बाजार  ले  जाए  ताकि  उसको  उचित  मूल्य  मिल  सके  ।  प्रहले  यह  सुविधा  न  होने  से

 किसानों  को  उचित  मल्य  नहीं  मिलता  था  ।  इस  सुविधा  से  किसान  जो  सामग्री  पंदा  करते  हैं  उसका

 उसको  उचित  मुल्य  मिलेगा  झौर  किसानों  को  लाभ  होगा  इसलिए  सम्पर्क  मार्गों  का  जाल  बिछाया

 जा  रहा  इसमें  कोई  दो  राय  नहीं  मैं  इस  बात  कहना  चाहता  हूँ  भौर

 योजना  के  तहत  बहुत  से  विक्रास  के  कायं  किए  जा  रहे  मैं  यह  कहना
 च  हैं  कि  योजना  के  तहत  जो  सड़कें  बनाई  जा  रही  उन  पर  मिट्टी
 का  कार्य  होने  के  बाद  मिट॒टी  का  काय  नहीं  होता  है  ।  मेरी  राय  है  कि  जो  कार्य  पेडिग  स्टेज  पर
 उन  कार्यों  को  प्रा  करने  का  प्रयास  किया  जाना  हम  इन्दिरा  ध्रावास  बनाकर  गरोब  भाइयों

 |  भ्रावाज  देने की  स॒विधायें  दे  रहे  हम  लोग  भपने  क्षेत्र  मे ंजाकर  घड़लले  के  साथ  कहते  हैं

 कोई  भी  ऐपा  प्रादमी  हो  जो  पेड़  के  नीचे  रहता  जिसके  पास  रहने  का  स्थान  नहीं  उसके  लिए

 हमारी  सरकार  मकान  बनाकर  देतो  मगर  इस  तरह  की  कोई  बात  हमें  दिखाई  नहीं  देती  है  कि

 कोई  प्रादमी  पेड़  के  नीचे  रहता  इन  योजनायें  के  माध्यम  से  इन्दिरा  भ्ावास  बनाकर  गरीबों  को

 दिए  जा  रहे  इससे  उनको  बहुत  लाभ  उनको  रहने  की  व्ण्वस्था  भी  सुव्यवस्थित  ढंग  से  मिल

 रही  है  ।  उनसे  पानी  भौर  बिजली  की  सुविधायें  भी  दो  जा  रही  जंसा  मैंने  पहले  कहा  80
 फीसदी  जनता  गांवों  में  रहती  है  और  उनको  निश्वित  रूप  से  झहरों  का  भ्रभाव  नहीं  खटकता  उनके
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 !  निश्चित  रूप  से  स्वच्छ  शोचालय  बनाकर  दिए  जा  रहे  बिजली  दी  जा  रही  है  भौर  वे  पंखा
 चलाकर  रहते

 ॥॒

 भ्रब  मैं  उसर  बंजर  भूमि  के  विश्वास  की  बात  कहना  चाहता  हूं  !  ग्राम  समाज  की  भूमि  जो

 हमारे  गरोब  भाइयों  को  भ्रावंटित  की  गई  उप्तवा  लाम  उनका  ठीक  से  नहीं  मिल  पा  रहा  मैं
 प्राज  इस  बात  को  क्रृषि  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हुਂ  कि  जो  उसर-बंजर  भूमि  उसको  लवलिंग
 होनी  चाहिए  |  उसके  विकास  के  लिए  उस  पर  खेती  बाड़ी  करने  के  लिए  कृषि  यन्त्र  उनको  मुफ्त  दिए
 जाने  चाहिए  '  खाद  श्रौर  बीज  भी  उनको  मुफ्त  दो  जानो  चाहिए  ताकि  वे  अपना  काय॑  ठीक  से
 कर  सके  ।  मैं  भाज  इस  बात  को  भी  कहना  चाहता  हु  कि  जो  भ्रापने  कृषि  वकंशाप  बनाए  हुए
 इनको  बनाने  में  भ्रापके  लाखों-लांख  रुपए  खचचं  हुए  लेकिन  इन  वर्कंश!प्स  पर  किसानों  को  लाभ
 देने  वाली  कोई  चीज  तंयार  नहीं  होती  इसलिए  श्रापको  देखना  चाहिए  ।  झ्रापको  सहो  ढंग  से
 योजना  बनानी  चाहिए  ताकि  किसानों  को  लाभ  मित्र  सके  ।

 प्राखरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हैँ  कि  क्ृषि  में  बहुत  से  लोगों  के  पास  वेल  नहीं
 कृषि  वर्कृशाप  में  ट्रक्ट्स  भौर  भ्रंसर  होते  हैं  श्रोर  किसान  उन  को  मढ़ाई  के  लिए  किराये  पर  ले  जाना
 चाहता  है  लेकिन  वककंशाप  में  जो  ट्रंक्टस॑  औौर  श्रेससं  होते  हैं  बे  बेकार  पड़े  रहते  हैं  भौर
 किसान  को  उस  की  जरूरत  के  समय  नहीं  मिल  पाते  इसलिए  इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिए
 कि  कृषि  वकशाप  में  ट्र  टक््स  झौर  थ्रंससं  ठीक  ढंग  से  रहें  शोर  वे  ठीक  ढंग  से  कार्य  कर  सके  ताकि
 किसान  को  जरूरत  के  समय  वे  किराये  पर  उपलब्ध  हो  सके  ।

 इन  दाढ्दों  के  साथ  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  डिमान्ड्स  प्रस्तुत  की  हैं  उन  का  मैं  समर्थन  करता

 थ्रो  संफुद्दोन  चौधरी  :  उपाध्यक्ष  मैं  केवल  एक  बात  कहना  चाहता  हूं
 क्योंकि  मुख्य  वक्ता  ने  मन्त्रालय  की  मांगों  के  बारे  में  कह  दिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भाप  छोटे  वक्ता

 श्रो  संफुद्दोन  चोधघरी  :  बात  यह  है  करि---मैं  चाहता  हूँ  कि  मन््त्री  महोदय  भ्रनुसघान  संस्थानों
 विशेषकर  भारतोय  कृषि  भप्रनुसंघान  परिषद  की  बिगड़ती  हुई  स्थिति  को  प्रोर  ध्यान  दें  जिसने  वंज्ञानिकों
 को  भात्महत्या  करने  के  लिए  मजबूर  कर  दिया  मैं  यह  बात  राष्ट्रीय  डेयरी  प्रनुसंघान
 करनाल  के  श्री  पात्रा  द्वारा  [1  1986  को  की  गई  आत्महत्या  के  संदर्भ  में  कह
 रहा  हूं  ।

 हम  सब  कृषि के  क्षेत्र  में  म्नुसंघान  की  महत्ता  को  जानते  हम  इस  बात  को  भी  समभते
 हैं  कि  भूतकाल  में  इसने  हमारे  देश  में  कृषि  की  बढ़ोतरी  के  लिए  योगदान  दिया  था  तथा
 भविष्य  में  ध्ाने  वालो  प्रापदाध्ों  का  सामना  करने  हेत  कृषि  व्यवस्था  को  मजबूत  बनाने  के  लि

 नुसंघान  क्रितना  प्रावश्यक  मन्त्रालय  में  कई  गतिविधियां  चल  रही  उनमें  से  कुछ
 यहां  सदन  में  भी  चर्चा  हुई  है  कि  श्राप  देश  को  कंसे  विभिन्न  क्षेत्रों  में  एक

 करने  जा  रहे  हैं  तथा  यह  भी  कि  भ्राप  कंसे  कृषि  मन्त्रालय  से  सम्बद्ध  कई  क्षेत्रों  जेसे  डेव  मत्स्यपालन
 झादि  का  विकास  करने  जा  रहे  हैं  ताकि  लोगों  की  दूध  तथा  मांस  की  भावश्यताएਂ  पूरी  की  जा

 ह्ृ सकें  ।  मैं  ज्यादा  गहराई में  नहीं  जा  रह
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 श्री  पात्रा  ने  एक  पत्र  लिख  छोड़ा  था--मन्त्री  महोदय  इसे  जानते  उन्होंने  लिखा  है
 राष्ट्रीय  डेयरी  भ्रनुसंघान  तथा  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद

 झौर  भारतीय  कृषि  पनुस्ंघान  परिषद  ने  मुझे  प्रात्महत्या  के  लिए  मजबूर  किया
 प्रात्महत्या-स्वीकारोक्ति  पत्र  में  ऐसा  लिखा  हुप्रा  इस  प्रइन  को  28  1986  को  सदन  में
 उठाया  गया  उस  समय  श्री  मक्रवाना  जी  मन्त्री  थे  परन्तु  श्रब  वह  मन्त्री  नहीं  उन्होंने  श्री

 नागपाल-जो  प्ब  मन्त्री  को  उत्तर  दिया  था--लेकिन  उत्तर  सही  नहीं  था  श्रौर  यह  विशेषाधिकार
 का  हनन  गैंने  सोचा  था  कि  चू  कि  श्री  मकवाना  श्रब  यहां  नहीं  हैं  इसलिए  मुके  उनके  विरूद्ध
 विशेषाधिकार  हनन  का  मामला  नहीं  उठाना  चाहिए--मुके  इस  बात  का  दुख  भी  उत्तर  कुछ
 हम  प्रकार  थाਂ  श्री  पात्रा  के  मामले  भारतोय  क्रषि  प्रनुमंघान  परिषद  ने  भ्रधिक  सहानुभूति
 दिखाई  थी  लेकित  उनके  परिवार  से  सम्बन्धित  कुछ  ऐमे  कारण  हैं  जिन्हें  मैं  उनके  परिवार  के  हित
 में  यहां  बताना  नहीं  चाहता  हूं  ।  भ्रोर  मेरा  यह  कहना  है  कि  इस  वेज्ञानिक  ने  व्यक्तिगत

 कारणों  से  भात्महत्या  की

 इसी  प्रश्न  के  संदर्स  में  दूसरे  सदन  में  एक  भ्रन्य  मन्त्री  श्री  ढिल्लों  ने  उत्तर  दिया  मैं

 दूसरी  बात  नहीं  कर  रहा  मैं  दरप्रसल  भारतीय  कृषि  भ्रनुम्ंघान  परिषद  की  समिति  की  हाल

 को  रिप्गेट  को  बात  कर  रहा  है  जिसे  भारतोय  कृषि  अनुसंवान  परिषद  के  ासी  निकाय  ने  इस  मामले
 की  जांच  के  लिए  नियुक्त  किया  उन्होंने  भ्रपनी  रिपोर्ट  में  कहा  है  कि  पात्रा  के  मामले  में

 रिपोटिंग  भ्रधिकारियों  ने  उनकी  वार्षिक  रिपोर्ट  को  कई  सालों  तक  इस  भ्राघार  पर  तंयार  नहीं
 किया  कि  वेज्ञानिक  ने  स्वयं  मूल्यांकन  प्रपत्रों  को  नहीं  भरा  यह  संस्थान  को  एक  बहुत  ब
 प्रशासनिक  गलती  कौ  जो  वर्षो  से  भ्रधिक  समय  तक  चलती  रही  ।

 "2,
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 राष्ट्रीय  डेयरी  भनुसंघान  संस्थान  के  श्री  नागरेंकर  को  गोपनोय  रिपोर्ट  को
 बिना  एवं  मूल्यांकन  रिपोर्ट  के  तेयार  करने  का  भ्रादेश  देना  चाहिए  था  भ्ब  समिति  यह  प्रनुभव
 करती  है  कि  इस  संदम  में  गलती  करने  वालों  के  विरुद्ध  प्रशासनिक  कारंवाई  की  जानी  चाहिए  ।

 रिपोर्ट  के  राष्ट्रीय  डेयरी  भ्रनुसंघान  संस्थान  ने  श्री  पात्रा  के  द्वारा  भेजे  गए  उनके
 प्रपत्रों  को  प्रमाग  प्रमुश्न  द्वारा  खो  देने  क ेआरोफ  की  जांच  करने  के  लिए  कोई  गम्भीर  कायंवाही  नहीं

 यहां  जो  बात  उमर  कर  सामने  भाती  है  वह  यह  है  कि  मेधावी  वंज्ञानिक  जो  हमारे  देश  में  विभिन्न
 क्षेत्रों  जंसे  डेयरी  भादि  में  भ्नुसंघान  के  विकास  में  भ्रपना  योगदान  दे  सकते  हैं  लेकिन  उनका

 राष्ट्रीय  डेयरो  भ्रनुसंघान  संस्थान  में  दम  घुट  रहा  पंस्थान  में  शक्षणिक  अयोग्थता  का  बोलबाला
 वहां  प्रतिस्पर्ा  व्याप्त.है  ।  एक  प्रकार  की  मैं  नहीं  जानता  की  वहां  पर  क्या  हो  रहा  है  जिससे

 यहां  आत्महत्या  करने  पर  मजबूर  होना  पड़  रहा  सरकार  का  यह  कतेंव्व  नहीं  है  कि  वह  तथ्यों
 को  छिपाए  ओर  सदन  में  यह  कहे  कि  यह  सब  व्यक्तिगत  कारणों  को  वजह  से  हुप्रा

 उनके  परिवार  के  सदस्य  हमारे  पास  आते  मुके  पता  नहीं  कि  उन्हें  न्याय  मिलेगा  या  नर घ्  ट
 वे  भाते  हैं  और  रोने  लगते  मैं  इस  बारे  में  नहीं  बोलता  क्योंकि  प्रन्य  सदस्यों  ने  कृषि  पर  बोला
 है  |  लेकिन  मैं  उन्हें  क्या  कहूं  यह  मुझे  पता  नहीं

 रिपोर्ट  के  भ्नुसार  इस  बारे  में  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  इस  वारे  में  कोई  कायंवाही
 क्यों  नहीं  को  गई  है  ?  मैं  थ्रो  ढिल्लों  भोर  श्री  मकवाना  की  निदा  नहीं  करता  बल्कि  मुझे  उन  पर
 तरस  श्राता  इस  बारे  में  कुछ

 तो
 होना  चाहिए  लेकिन  भ्रब  प्रापको  कुछ  करना

 शो
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 प“हआ_+  5  ——  पु  नियम  न  नाना  नम नमन  नम

 यह  किसी  के  प्रति  कोई  व्यक्तिगत  विद्वेंश  नहीं  कृपया  राष्ट्रीय  डेयरी  भ्नुसंघान  संस्थान  भोर

 भारतीय  कृषि  भनुसंघान  परिषद  की  स्थिति  ठीक  करें  यह  बहुत  प्रावश्यक  है  ।  इससे  न  केवल  कई
 परिवारों  दुख  भौर  दुर्दशा  से  बचेंगे  बल्कि  इससे  हमारे  भनुसंघान  कार  में  वास्तव  में  प्राप्ति

 मैं  समझता  हैँ  कि  मन््त्री  महोदय  इस  बात  को  गम्भीरता  से  लेंगे  भ्ौर  सदन  में  इस  बारे
 स्पष्टीकरण  करेंगे  भौर  कषि  से  सम्बन्धित  इन  संस्थाश्नों  में  स्थिति  को  ठोक  इन  शब्दों  के

 साथ  मैं  भ्रापका  घन्यवाद  करता  हूं  कि  भापने  मुझे  बोलने  का  भ्रवसर  प्रदान  किया  ।

 छोधरी  रामप्रकाश  :  डिप्टो  स्पीकर  मैं  इन  डिमाण्डस  का  समर्थन  करते
 मैं  प्रधान  मन्त्री  जी  का  बहुत  भ्राभारी  है  श्रोर  उनका  शुक्रिया  भ्रदा  करता  हूं  कि  उन्होंने  कृषि

 का  बहुत  तजुबंकार  मिनिस्टर  बनाया  |  चौ8री  भजन  लाल  जीं  को  मिनिस्टर  जिस  दिन
 भजनलाल  जी  ने  प्रोथ  ली  उसी  दिन  बारिस  शुरू  हो  गयी  पहले  लोग  बिल्लाते-चोखते  थे
 बोलते  थे  लेकिन  बारिस  नहीं  हो  रही  थी  |  उनके  मिनिस्टर  वनते  ही  बारिस  हो  गयो  और  लोगों
 को  बेचेनी  भी  बंद  हो  गयी  ।

 मजनलाल  जी  हगियाणा  में  भी  कथि  मन््त्री  रहे  झोर  बड़े  कामयाब  मन्त्री  रहे  ।  उसी  का
 फल  था  कि  ये  बाद  में  हरियाणा  के  मुख्य  मन्त्री  रहते  हुए  भी  इन्होंने  कामयायो  के  साथ  काम
 किया  ।  भ्रव  मैं  इससे  यही  उम्मीद  करू गा  कि  हमारे  यहां  जो  देक्ष  में  भ्रनाज  को  थोड़ी  सी  कमी  है
 वह  भापके  एफटसं  से  भ्रनाज  को  कमी  दूर  हो  जाएगी  !  बुक  ऐसा  विश्वास  है  ।

 डिप्टी  स्पीकर  हमारे  मुल्क  हमारे  देश  में  बेरोजगारी  को  बड़ी  समस्या
 बेरोजगारी  दिन-ब-दिन  बढ़ती  जा  रही  मैं  समझता  हूं  कि  बेसोजमारी  को  खत्म  करने  के  लिए
 हमारी  एग्रीकल्चर  का  बहुत  बड़ा  रोल  होगा  ।  तभो  बेरोजमारी  दूर  हो  सकती  है  ।

 हमारे  देश  में  80  परसेंट  प्राबादी  का  दारोमदार  कृषि  पर  है  भ्रौर  इस  80  परसेंट  को  यदि
 काम  फर  लगा  दिया  जाए  तो  बेकारी  को  समस्या  हल  हो  सकत्ती  वह  किस  तरह  से  हो  ?  हमारे

 बहुत  सारे  साथी  प्लोर  मेम्बरान  सरकार  से  बहुत  पी  डिमाण्ड्स  करते  मैं  प्राफ्से  कहता  हु  कि
 जन  तक  इस  देश  में  लेंढ  रिफाम्सं  का  काम  नहीं  होगा  तब  तक  यह  बेकारौ  की  सनस्या  कायम
 रहेगी  ।  हमारे  बहुत  सारे  मेम्बरान  साथी  बहुत्त  सारी  बातें  करते  है लेकिन  एक  बात  इन्हें  ध्यान  में
 रखनी  चाहिए--लेंड  टू  दी  टिललर  ।”  जब  तक  जमीन  जोत्तने  बाले  की  नहीं  होगी  तब  तक  यह
 बेकारी  दूर  नहीं  श्राप  जमीन  जांतने  वाले  की  दीजिश  तो  बेरोजग'री  खत्म  हो  जाएगी
 भोर  हमारे  देश  के  ग्रन्दर  दुगनी  पंदावार  हो  जाएगी  ।  जब  तक  प्राप  यह  नहीं  करेंगे  यह  काम  खत्म
 नहीं  इन्डस्ट्रीज  आप  कहां  तक  इससे  सब  लोगों  को  रोजगार  मिलने  वाला
 नहीं  है  ।

 सूल्ताग्रस्त  इलाके  की  बात  कही  मैं  कहना  चाहता  है  कि  सारे  मुल्क  सब  राज्यों  को
 इसके  लिए  इमदाद  दी  इसके  लिए  हम  प्रधान  मंत्री  जो  के  गौर  कृषि  मंत्री  जी  के  भ्रामारी
 लेकिन  जहां  तक  हरियाणा  का  सवाल  है  वहां  पर  जो  भी  इमदाद  दी  वह  सब  बोच के  लोग  ही
 खा  मिनिस्टर  खा  लोग  चिल्लाते  रहे  लेकिन  उनको  कोई  राहत  नहीं  मिली  ।  भ्राज  भी  वहां
 पर  लोग  दुखो  वोज  बलेक  में  बिक  जातां  खाद  ब्लेक  माक़ट  में

 बिक  जाती  दिन  को  डिपो
 में  माल  भ्ाता  बात  को  डिपो  जाता  जव  तक  इस  तरह  का  करप्शन  किसानों
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 के  साथ  नाइन्साफो  होगी  तो  मुल्क  चल  नहीं  झ्राज  हम  किसान  को  दुहाई
 किसान  को  न्याय  नहों  मिलता  ।  जो  पैदा  करने  वाला  है  वह  भूला  मर  रहा  जब
 ही  भनाज  नहीं  मिलेगा  तो  फिर  गरीब  ब्रादमौ  को  भ्रनाज  कौन  देगा  ।  मैं  कहना  चाह  हैं  कि इसका
 उचित  प्रबंध  होना  खासकर  हरियाणा  में  भाप  देखिए  डेवलपमेंट  बिल्कुल  रुक  गया  है  ।
 खेती  का  ही  नहीं  हर  चीज  चाहे  सड़क  इन्डस्ट्री  हो  पत्थर-रोड़ी  तक्  आज  वहां  हो  सड़कों
 पर  नहों  हमारी  सरकार  करती  क्या  भूठे  केस  बनाकर  सच्ची  बात  करने  बालों  को  बंद
 करवा  देती  है  भपोजीद्न  के  लोग  बहां  ज।कर  बात  कर  के  देख  उनको  भो  बंद  करवा  दिया

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  जब  तक  जमीन  को  गरीबों  में  तकसोम  नहीं  किया
 लब  त्तक  बेरोबगारी  का  मपला  हनन  नहीं  जब  हरियाण्था  में  चुनाव  हुए  तो  कर्ज  माफ  करने
 को  बात  कही  उसके  साथ-साथ  बिजली  प्रौर  पानी  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  भी  कहा
 करप्शन  मिटाने  के  लिए  कहा  जेकिन  हुआ  करप्शन  तो  बढ़  गया  भोर  बाको
 का  कोई  पता  नहीं  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ध्राप  परमात्मा  के  लिए  हू
 तरफ  ध्यान  नहीं  सो  वहां  दो  साल्ल  के  भ्रन्दर  लोग  भूखे  मर  बहां  पर  उनको  इन्साफ  देने
 बाला  कोई  नहीं  एक  हमारे  पाश्न  चोधरी  भजनलान  जो  हैं  जो  चोरों  शोर  करप्ट
 प्रादमियों  का  मुकाबला  करते  स्टेट  की  नजर  भी  इनके  ऊपर  सेंटर  की  नजर  मी  इनके  ऊपर

 इनसे  बेहतर  भादमी  न  तो  हारयारा  के  प्वन्दर  कोई  भौर  है  भोर  न  ही  अझ्रागे  होगा  ।

 प्राज  हम  प्रधिक  उत्पादन  की  बात  करते  लेकिन  हरियाणा  को  केनाल
 काफो  भ्ररसा  हुआ  भम्मी  तक  कम्प्लीट  नहीं  हो  सकी  जब  तक  यह  कंनाल  पूरो  नहीं

 वहां  पर  पूरी  पंदाबार  नहीं  हो  सकती  ।  इमलिए  इस  तरफ  ध्यान  दिए  जाने  को  भ्रावश्यकता  है  ।

 थोड़ी  सी  बात  प्रपने  क्षेत्र  भ्रम्बाला  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूँ  |  वहां  पर  न  तो  कोई  नहर
 न  वहां  पर  बिजलो  का  पता  न  वहां  पर  पानी  का  पता  किसान  पूरी  मेहनत  करता  है

 लेकिन  जब  तक  उसको  सुविधाएं  नहीं  उसको  सिर्फ  मेहनत  क्या  करेगी  ।  भगर  हमारे  लिए
 सारे  रेसोर्सेस  का  प्रबन्ध  कर  दिया  जाए  तो  हम  दावा  करते  हैं  कि  हम  सारे  मुल्क  के  लिए  प्रगाज

 वैदा  कर  सकते  लेकिन  सारे  रिसोर्सेस  पता  नहीं  कहां  चले  गए  बीज  भो  भच्छे  नहीं  मिलते  ।

 खराब  बीज  मिलते  उनसे  पेदवार  भी  कुछ  नहीं  भरा  दवाईयों  का  जिक्र  किया

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  म-डूसी  होती  है  जिससे  गेहूँ  के  अलावा  भोर  सब  गन्दगी  घर  जाती

 वह  दवाई  मजनलाल  जी  के  समय  में  80  रुपए  किलो  भिलती  ध्रब  160  रुपए  किलो  मिलती

 गरोब  किसान  उस  दवाई  को  बिल्कुल  नहीं  खरीद  सकते  ।  वहां  पर  झ्राघा  घास  भोर  भाषा  गेहूं  होता

 वहां  पर  यह  बहुत  जरूरी  प्रधान  मन््त्री  जी
 मजन  लाल  जी  को  भौर  शं!ला  जी  को

 घन्यवाद  देना  चाहता  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ७०५७
 mp

 भरी  मोहस्मद  झसूव  खां  :  जनाब  मोहतरम्  डिप्टी  स्पीकर  मैं  कृषि  मंत्रालय
 की  मांगों  का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुभा  कृषि  के  क्षेत्र  में  हमने  काफो  तरक्की  को  यह्
 बाकई  तारीफ  के  काबिल  भगर  सन्  50  से  लेकर  ध्राज  तक  का  भ्रन्दाजा  लगाएं  तो  हमने  काफो
 तरक्की  को  लेकिन  भागे  मो  बहुत  कुछ  करना  बाकी  है  ।  मैं  खासकर  राजस्थान  के  बारे  में  बोलना

 चाहुगा  ।  राजस्थान  में  भ्काल  की  बहुत  गम्भोर  स्थिति  27  में
 से

 26  जिलों  में  प्रकाल  वहां
 झाज  लोन  करोड़  खनता  भकाल  से  पीड़ित  बहाँं  भ्राज  एपा  स््थति  है  कि  लोगों  को  एक-एक  दिन
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 काटना  मुश्ल  रहा  हमारा  पशुधन  भ्राघे  से  ज्यादा  खत्म  हूं  चुका  उसको  देख-रेख
 करने  के  लिए  किसान  के  पास  हिम्मत  नहीं  है  ।  वह  जूक  रहा  है  कि  किस  तरह  से  पशुघधन  को
 झोर  किस  तरह  से  भ्रपने  भादर्मियों  की  देख-रेख  कर  सके  ।  58  करोड़  रुपए  की  जो  राशि  राजस्थान
 सरकार  को  दी  जानी  वह  जल्दी  ही  उनकी  दी  चार  महीने  के  लिए  चार  सो  करोड़  रुपए
 को  राशि  जल्दी  से  मंजूर  करके  वहां  भेजी  जाए  क्योंकि  भाने  वाले  चार  महीने  राजस्थान  के  लिए
 बहुत  बड़े  संकट  के  महीने  क्योंकि  पशु  घन  की  समस्था  प्लोर  झादमियों  के  लिए  खाने-पीने  की
 समस्या  है  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  के  लिए  ज्यादा  से  ज्यादा  घन  वहां  टीम  भेजकर
 जायजा  लें  कि  किस  तरह  से  लोग  जिन्दगी  जी  रहे  की  मिसाल
 राजस्थान  में  ही  देखने  को  मिलती  वहां  के  ज्यादातर  लोग  फोज  में  भर्ती  होते  हैं  और  फौज  में

 सविस  करना  भ्पना  भ्रधिकार  समभते  वहां  का  किसान  लगातार  अकाल  की  परिस्थितियों  में

 भपनी  मेहनत  से  जुक  रहा  है  ।  सोमित  साधनों  के  बावजूद  राजस्थान  सरकार  हर  मुमकिन  सहायता
 देने  की  कोशिश  कर  रही  भगर  भाप  योगदान  देंगे  तो  लोगों  की  ह,लत  कुछ  सुधर  श्केगी  ।  मैं

 पपने  जिले  भुन्भुन्  की  बात  करना  चाहता  हूँ  |  योजना  के  तहत  कुएं  खोदने  के  लिए
 सहायता  मिलती  गड्ढे  खोदने  के  लिए  नहीं  मिलती  *

 (  उस  सहायता  से  क्या  फायदा
 जब  तक  टयूबवल  लगाकर  पानी  बाहर  नहीं  भा  जाता  ।  नो  हजार  रुपया  सहायता  के  तौर  पर  झभोर
 नौ  हजार  रुपया  लोन  के  रूप  में  किसानों  को  मिलता  भगर  मोटर  लगाने  के  लिए  बीस  हजार
 रुपया  चाहिए  तो  वह  कहां  से  यह  पुरा  खर्चा  के  तहत  दिया  जाना

 चाहिए  ।  दस-दस  साल  से  कुए  खुदे  हुए  हैं  लेकिन  बिजली  का  कनेक्शन  नहीं  मिला  उन  कुभों  को
 खोदने  का  फायदा  क्या  जिनको  भभनी  तक  विजली  का  कनेक्शन  नहीं  दिया  मेरा  कहना  है  कि
 जितने  कुएं  भ्रकाल  राहत  केतहत  खोले  गए  हैं  उनको  तुरन्त  बिजली  का  कनेक्शन  देने  के  भ्ादेश  करें
 ताकि  लोग  भ्रपनी  उपज  बढ़ा  सके  ।  मेरे  क्षेत्र  में  एक  खेतड़ी  प्रोजेक्ट  लगा  हुश्रा  है  उसको  चलाने  के  लिये
 प्रति  दिन  नौ  मिलियन  गेलन  पानी  चाहिए  ।  पानी  जमीन  से  लिया  जाता  एक  तो  वहां  वारिश  नहीं
 झौर  दूसरे  पानी  का  स्तर  बहुत  नीचे  चला  गया  है  भौर  काफी  मुश्किल  आती  है  ।  इस  प्रोजेक्ट  से  मात्र
 13  किलो  मीटर  की  दूरी  पर  जहां  हरियाणा  को  सीमा  है  वहां  पर  जवाहरलाल  नेहरू  कंनाल

 उस  कंन!ल  से  पानी  ले  लिया  जाए  तो  वहां  पर  जो  कुए  हैं  उनका  जल  स्तर  ऊपर  प्रा  जायेगा  और
 किसानो  को  रॉहत  मिल  सब्सिडी  जो  किसान  को  मिलती  है  उसमें  बहुत  भयंकर  रूप  से
 अष्टाचार  भ्रमर  इस  भ्रष्टाचार  को  आप  नहीं  रोकंंगे  तो  किसान  का  विक्रास  नहीं  हो  पायेगा  ।
 किसान  चाहता  है  कि  उसको  भले  हूं  फायदा  कम  हो  कन  करप्शन  नहीं  हो  ।  भ्रगर  आप  इस  पर

 रोक  लगामेंगे  तो  किसान  को  बहुत  बड़ी  राहुत  मिल  सकती  भ्राज  हमारे  राजस्थान  का  किसान
 प्रकाल  से  जूम  रहा  है  भाज  हम  कहें  कि  लोन  माफ  कर  दो  ।  यह  एक  अजीब  बात  लेकिन  आप
 बत।यें  कि  हमारा  किसान  कंसे  लोन  जबकि  उसके  पास  पंसा  हो  नहों  है  ।  तो  कुछ  न  कुछ  ऐसा

 बन्दोबस्त  हो  कि  उस  पर  ब्याज  नही  लगे  जब  तक  भ्रकाल  रहे  ताकि  वह  यह  महसूस  कर  सके  कि

 कुछ  राहत  मिली  मैं  माननें।य  रामूवालिया  जी  की  इस  बात  का  समर्थन  करता  हूँ  कि  जिस

 हू  से  इस  साल  का  बजट  किसान  शोर  जनता  का  बजट  कहलाया  है  यह  जरूरी  बात  है  कि  हम
 किसान  का  साल  भी  कहलायें  ताकि  हम  किसान  की  तमाम  समस्थाम्रों  को  देखें  भोर  उन्हें  हल  करने

 की  कोशिश  करे  कर  जहां  अकाल  झौर  बाढ़  मेरे  क्षेत्र  में  उदयपुर  वाटो  भोर  खेतड़ी  ऐसा

 हो  क्षेत्र  है  जहां  का  नाम  नहीं  पानी  खत्म  हो  उन  क्षेत्रों  में  मी  वही  सुविधायें  मिलनी

 चाहिए  जो  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  मिलती  क्योंकि  यह  दोनों  क्षेत्र  पहाड़ी  उस  क्षेत्र  स ंपचहसर
 फोसदी  लोग  फोज मे  वहां  पर  एक  भी  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  नहीं  मेरा  क्षेत्र  110  किलोमीटर

 थ्ु
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 तक  हरियाणा  से  मिला  हुप्रा  उनके  क्षेत्र  के  लोगों  के  प्रास  नहरें  बिजली  के  बल्व  जले  हैं
 जबकि  हमारा  क्षेत्र  सुनसान  जंगल  को  तरह  रेगिस्तानी  इलाके  की  तरह  हमारे  क्षोत्र  में
 कृषि  विज्ञान  केन्द्र  खोला  जल  घारा  योजना  के  तहत  जो  सहायता  मिलती  है  वह  राजस्थान
 में  भी  लागू  हो  ।  हमारे  किसानों  को  इस  योजना  के  तहत  सुविधा  मिले  ।  जिनके  पास  ट्यूवबंल  हैं
 उनकों  मोटरों  के  खर्चे  के  मिलें  ताकि  उनको  कुछ  राहत  मिल  सके  |  हरियाणा  में  चारों  तरफ  कंनाल

 हमारे  क्षेत्र  की  तरफ  से  इन्दिरा  गांधी  नहर  निकल  रही  हमारे  क्षेत्र  का  विकास  तभी  होगा
 जब  मु  मुनु  क्षेत्र  में  इन्दिरा  गांधी  नहर  का  पानी  पहुंचे  जवाहरलाल  कंनाल  का  पानी  पहुँचे  भौर

 गंगा-यमुना  का  पानी  वहां  पहुंचे  ताकि  सीकर  और  जयपुर  होकर  यह  भागे  पानी  पहुंच  सके  ।

 मधु  दण्डबते  :  महात्मा  गांधी  को  भी  याद  रखना  ।

 भरी  मोहम्मद  प्रयूब  खां  :  मेरे  क्षेत्र  में  दो  डाक  क्षोत्र  हैं  चिरावा  भोर  उदयपुर  वाटी  ।  डाक
 जोन  होने  की  वजह  से  भकाल  को  सह'यता  नहीं  मिल  उनको  भ्रकाल  से  राहत  से  सम्बन्धित
 सभी  सहायता  मिलनी  वहां  पर  पानी  प्रगर  भ्राप  टयूबबंल  का  बन्दोबस्त  कर  देंगे  तो
 उनको  फायदा  मिल  जायेगा  ।  हमारे  क्षेत्र  में  एक  काटली  नदी  है  जो  कि  बरसाती  नदी  एक  जगह
 है  पचलंगी  वहां  पर  कालीदाह  पर  बांध  बना  दिया  जाये  तो  वहां  पर  लोगों  को  पानी  मिलेगा  क्योंकि
 वहां  पर  पानी  रूेगा  शौर  जो  जल  स्तर  नीचे  चला  गया  है  उम्से  लोगों  को  राहत  मिलेगी  ।  कृषि
 विज्ञान  केन्द्र  के  लिए  मेरो  गुजारिश  है  कि  वास  विसना  में  पांच  सो  एकड़  जमोन  है  यहां  भाप  कृषि
 विज्ञान  केन्द्र  खोल  सकते  हैं  ।  जिससे  वहां  के  लोगों  को  कृषि  के  बारे  में  तामील  दो  जा  सके  ।  वहां
 का  जो  किसान  भ्रकाल  से  जूक  रहा  है  उसको  इससे  सहायता  मिल  सकती  हमारी  जो  400  करोड़
 रुपए  की  मांग  है  उसको  मंजूर  किया  जाए  औ्लोर  जो  58  करोड़  वकाया  है  उसको  जूरी  कराकर
 राजस्थान  को  भेजा  जाए  ।

 श्रों  रणवोर  सिह  :  उपाध्यक्ष  मैं  भ्रापका  ग्रामार  व्यक्त  करता  हू  कि  कई
 दिनों  की  प्रतीक्षा  के  बाद  ग्रापने  मुके  थोड़ा  समय  बोलने  के  लिए  दिया***

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृषि  उत्पादन  प्राप्त  करने  के  लिए  भी  भ्ापको  कुछ  तो  प्रतीक्षा  करनीं
 गी  भ्राप  तरत  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  । की

 क्रो  रणवीर  सिह  :  आपके  इस  उपदेश  से  मेरे  हृदय  में  घय  भौर  उपज  रहा  भ्ब  भागे
 से  मैं  प्रौर  ज्यादा  धेयं  रखा  करू  भ्रब  भ्रौर  ज्यादा  प्रतीक्षा  कर  लिया

 संसदोय  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  शीला  :  आ्रापने  कितने  दिनों  तक
 क्री  है  ।

 श्रो  रणबोर  सिंह  :  मैं  तो  हर  डिमाण्ड  पर  कहता  भाया  हूं  लेकिन  झापने  इस  डिमाण्ड  पर

 स्वीकृति  दो  है  भोर  उसके  लिए  दो  दिनों  से  देख  रहा  हैँ  कि  कब  भाप  को  फुरसत  मिले  ।

 श्रीमतो  ज्ञोला  दोक्षित  तो  हाउस  ही  नहीं  बंठा  था  ।

 झी  रणवोर  दो-तोन  दिन  जब  हाउस  नहीं  बेठा  वह  समय  भी  तो  प्रतीक्षा  में  हो
 बीता
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 श्रोमतो  झीला  दीक्षित  :  जो  आपकी  केवल  दो-तीन  घण्टे  को  है  ।

 श्री  रणवोर  सिह  :  भ्रोर  जो  माननोय  मंत्री  जी  ने  समय  दिया  वह  इस  प्रतीक्षा  में  चला
 जा  रहा  है  ।

 सबसे  पहले  मैं  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  का  आभार  व्यक्त  करना  चाहता  हूं
 कि  भ्रापने  संकट

 की  घडी  के  वक्त  एग्रोकल्चर  का  पोटफोलियो  ऐसे  लोगों  को  सौंपा  है  जो  घरती  से  जड़  हैं

 एक  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिन्होंने  हरियाणा  को  हिन्दुस्तान  के  मानचित्र  में  क॒षि  को  दुष्ट  से  सर्वोत्तम
 स्थान  पर  ला  दिया  था  दूसरे  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिनकी  पहली  पीढ़ी  ने  देश  को  जवात  जय
 का  नारा  दिया  था  भ्रौर  तीसरे  ०यक्ति  वह  हैं  जिन्होंने  बनारस  से  लेकर  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  की  तमाम

 घरती  को  एकदम  परिवर्तित  करके  खेती  में  कान्ति  लाने  की  कोशिश  की  है|  जो  कुछ
 बाकी  रह  वह  मैं  श्राप  के  लिए  छोड़ता  हूं  । जब  इस  तरह  के  तीच  व्यक्तियों  का  इस  मत्रालय  में

 संगम  हुश्ना  है  तो  मैं  समझता  हूं  कि  उससे  किसानों  को  समस्याप्रों  से  जुकने  को  हमें  भ्रच्छी  शक्ति
 मिली

 उपाध्यक्ष  सबसे  पहले  मैं  भ्रपने  देश  के  कृषकों  का  भ्राभार  व्यक्त  करता  हूँ  जिन्होंने
 श्रम  और  पसीने  से  हमें  सूखे  की  भयंक्र  स्थिति  से  हम  उनका  भ्भिवादन  करते  एक
 समय  पूरा  देश  इस  बात  से  शंक्राकुल  हो  गया  था  इस  संकट  की  घड़ी  से  कंप्ते  उबरा  जाए

 ।  परन्तु
 जिस  मुस्तंदी  से  हमारे  कषकों  ने  श्रम  उसके  लिए  नतमस्तक  होना  इसमें  भी  कोई

 शी  राय  नहीं  हो  सकतीं  कि  केवल  कषकों  के  श्रम  के  कारण  ही  हम  कठिनाइयों  से  नहीं  उबर  सकते
 हमारे  इण्डियन  कौंसिल  भोफ  एग्रोकल्चरल  रिसर्च  के  वज्ञानिक्रों  ने  भी  कृषकों  के  श्रम  के  साथ

 यदि  भ्पने  ज्ञान  को  न  जोड़ा  होता  तो  स्थिति  कुछ  दूसरी  हो  होती  ।  इसलिए  हमें  अपने
 ज्ञान  धौर  कृषकों  के  श्रम  पसीने  दोनों  का  भ्रामार  व्यक्त  करना  दोनों  के  सम्मिलित  प्रयासों
 से  ही  मारत  संकट  की  घड़ी  से  उबरने  में  सफल  हुभा  ।

 उपाध्यक्ष  बहुत  दिनों  से  सुनते  भ्रा  रहे  हैं  कि  एग्रोकल्चर  को  शीघ्र  ही  इण्डरट्री  का  दर्जा
 मिल  वंसे  तो  कृषि  के  सम्बन्ध  में  यहां  दुनिया-भर  की  मांग  की  जाती  हैं

 परन्तु  मैं  सिर्फ
 सरकार  से  एक  ही  मांग  करना  चाहता  हूं  कि  झाप  कृषकों  को  कुछ  दें  परन्तु  कृषि  की  इ  डस्ट्र

 दर्जा  अवश्य  दे  दीजिए  उससे  हमारी  सारी  समस्याएं  हल  हो  जाएंगी  ।  जब  हम  कषि  को  उद्योग  का
 दर्जा  दिए  जाने  की  बात  करते  उससे  ऐसा  भ्रामास  मिलता  है  जेसे  कषि  भौर  इण्डस्ट्रो  दोनों  एक

 दूसरे  के  राइवल  एक  दूसरे  के  विरोधी  हैं  परन्तु  व।स्तविक्रता  यह  है  कि  इण्डस्ट्रो  श्रौर  कृषि  दोनों
 एक  दूसरे  के  पूरक  हैं  भौर  भारत  को  इकोनोभी  में  इनको  उसो  तरह  भावश्यकता  है  जंसे  घनुष  भ्रोर
 डोरी  का  साथ  नितान््त  प्रावश्यक  एक  के  बिना  दूसरा  अ्यथं  है  ।  तमो  हम  भ्रागे  बढ़
 सकते  हैं  ।

 भारत  में  बार-बार  मांग  किए  जाने  के  बावजुद  कषि  को  उद्योग  का  दर्जा  दिए  जाने  की  बात
 कभी  नहीं  सोचो  जाती  ।  हमारे  मंत्री  जी  कषि  से  भलो  प्रकार  भ्रवगत  उन्होंने  कष  को  करीब  से
 देखा  है  ।  णदि  वे  कषकों  को  वे  सारी  सुविधाएं  उपलब्ध  करा  दें  जो  एक  इण्डस्ट्री  को  उपलब्ब  कराई
 जाती  हैं  तो  मेरे  ब्याल  में  हमें  कुछ  मांगने  की  प्लावरयकता  रहीं  रह  जाएगी  भोर  हम  तेजी से  विकास
 कर  मैं  प्राषों  एक  छोटा  सा  उदाहरण  देगा  चाहता  हु  !'  जब  कोई  व्यक्ति  हमारे  देश  में

 टैक्सी  या  ट्रक  खरोदना  चाहता  है  तो  वह  उसो  ट्रक  या  टैक्सी  को  रहन  गिरवी  कर्जा

 ले  लेता  है  परन्तु  जब  कृषक  ट्रं  क्टर  के  लिए  कर्जा  मांगने  जाता  है
 तो  उसके  बदले  उसकी  स्प्ररी  सम्पत्ति
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 भ्रौर  भूमि  को  मिरवी

 ट्रैक्टर  को  ही  रहन  रखकर  उसे  कर्जा  उपलब्ध  करा  सके  |  यदि  हम  ऐसा  कर  सक्के  तो  उससे  किसानों
 के  मन  में

 वह  भावना  उत्पन्न  होगी  कि  हमें  सरकार  इण्डस्ट्रियलिस्ट  के  समान  मानती  क्या  ट्रक
 वाला  या  टक््सी  वाला  ही  ग्रापके  इतना  करोब  जिसकी  टंक््सी  या  ट्रक  को  रहन  रखकर  भाप  उसे
 कर्जा  दे  सकते  उसके  ट्रक  टेक््सी  पर  ही  भापको  इतना  विष्ववास  दूसरी  तरफ  इतनी

 विस्तृत  धरती  को  जब  तक  वह  रहन  न  रखे  तो  क्या  उससे  भापकों  हमेशा  यह  डर  लगा  रहता  है  कि
 वढ़  भ्रपने  ट्रंक्टर  को  लेकर  कहीं  चला  जाएगा  श्लौर  भापको  उस  पर  विश्वास  नहीं  क्या  झापके  द्वारा
 दिया  हुआ  कर्जा  डूब  मंत्री  मैं  प्रापको  भ्राश्वासन  देना  चाहता  हूँ  कि  भारत  का  कषक
 कुछ  भी  सकता  लेकिन  वह  बेईमान  कमी  नहीं  होता  हमेशा  उसके  हृदय  में  यह  मावना
 रहती  है  कि  हमने  जो  कर्जा  लिया  इस  पीढ़ो  में  न  दूसरी  पीढ़ो  में  हमें  देना  तो  कम  से
 कम  यह  तो  उसके  लिए  कराईए  ।  बेंक  की  लिमिट  कृषकों  के  लिए  नहीं  भगर  हमने  कमी
 ट्रैक्टर  ले  उसके  लिए  कर्जा  ले  लिया  जाए  तो  हमारो  दस-बीस  लाख  की  जमीन  जो  होती  है
 वह  सारी  की  सारी  रहन  रख  ली  जाती  भ्रगर  दुबारा  हमें  उसके  लिए  कोई  साधन  लेना  होता

 तो  हमें  नहीं  मिल  पाते  भ्रगर  हमारो  बैंक  को  लिमिट  तो  हमें  उन  सीमाझों  के  भ्रन्दर
 भपने  सुधार  के  लिए  कुछ  भौर  कर्ज  ले  सकते  हैं  भोर  भ्रागे  बढ़  सकते  इसलिए  ये  काम  भाप
 जरूर  कर।ईए  ।

 रख  लिया  जाता  क्या  हम  ऐसा  कोई  उपाय  नहीं  कर  सकते  कि  मा

 प्रायल  सीड  की  जब  प्राप  बातें  करते  तो  वेल्ेंस  भाफ  पेमेंट  को  लेकर  काफो  परेशान  रहते
 हैं  । बाहर  से  आप  तिलहन  मंगाते  तो  बड़ी  परेशानी  होती  इस  सम्बन्ध  में  मैं  प्रापफो  दो-तीौन
 सुझाव  देना  चाहता  पहली  बात  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  भ्रमी  तक  हमारे  वंज्ञानिकों  ने
 बहुत  भ्रच्छा  काम  किया  लेकिन  इस  दिल्ला  में  वेज्ञानिकों  को  एक  काम  करना  चाहिए  कि  शार्ट
 डयरेशन  का  एक  पायल  सीड  निकलना  हमारी  दिक्कत  इसमें  यह  है  कि  भायल  सीढ़  की
 तरफ  हमारा  कृषक  क्यों  नहीं  बढ़  रहा  है  इसलिए  कि  हमारा  पेंटर्न  भ्राफ  रोटेशन  भाफ
 क्राविग  या  फसलों  का  चक्रोकरण  जिसे  हिन्दी  में  कहते  उसमें  तिलहनों  की  फसल  नहीं  श्राती
 हम  जब  घान  की  फसल  लेते  तो  हम  उसके  बाद  गेहूं  को  फसल  भ्रासानी  से  ले  लेते  लेकिन
 दिक्कत  यह  है  कि  जब  धान  की  फसल  लेट  हो  जाती  तो  प्रमी  तक  तिलहन  की  कोई  लेट  वेरायटी
 नहीं  निकाली  जिसको  हम  भ्रपना  सके  ।

 दूसरी  बात  मैं  इसके  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  तमाम  रुपया  विदेशों  को  दे  देते
 लेक्नि  भ्राषकी  जो  बीमे  को  पालिसी  जिसका  झ्राप  कषकों  को  वायदा  किया  करते  यह  बड़ी
 निष्क्रिय  है  श्रौोर  जब  तक  इस  प्रकार  डेलीकेट  फसलों  जो  नाजुक  फसलें  होतो  हैं  तिलहन  वर्ग  रह

 उनको  श्राप  इन्श्णोरेंस  पालिसी  के  भ्रन्दर  पूरी  तरह  से  कर  कवर  नहीं  तब  तक  हमारे
 वेज्ञानिक  कितनी  हो  प्रच्छी  प्रजाति  कृषकों  को  उनकी  तरफ  चिन्ता  आपकी  इन्श्योरेंस

 लिसी  के  भ्रन्दर  उन  फसलों  को  इन्श्योर  किया  जाता  जो  ग्रालरेडी  नेचर  की  तरफ  से  इन्श्यो्ड
 »  जैसे  गन्ता  और  दूसरी  फसलें  |  लेकिन  जब  तक  इन  डेलीकेट  फसलों  की  तरफ  उसका  ध्यान  नहीं

 तब  तक  इस  इन्श्योरेंस  का  किसानों  को  र्गोई  फायदा  नहीं  हो  सकता  इसलिए  मैं  भापसे

 भनु  रोघ  करना  चाहूंगा  कि  उसकी  इ  एयोरेंस  को  प्ाष  ज्यादा  सक्रिय  झौर  ठोस  ताकि  डेलीकेट
 फसलों  को  कवर  कर  सके

 तीसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता

 यह  काम  तो  हमारे  कषकों  ने  भौर  ने  किया  लेकिन  जब  भ्रधिकफ  उत्पादन  हो
 जात  तो  उमकी  भी  बड़ी  भारी  समस्या  होती  उसके  विषय  में  हम  विचार  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 जाता

 ज्ञानि
 >

 पे
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 जो  हमारी  परीशेवल  कमोडिटोज  हमने  उनको  तरफ  बिलकुल  ध्यान  नहीं  दिया  मैं  भापको

 सुझाव  दू  गा  कि  एक  पे  रीशेवल  कमोडिटीज  का  बोर्ड  होता

 १  झ्राद  कड़े उपाध्यक्ष  महोरय  :  कृपया  श्राप  भ्रपना  बात  समाप्त  कर

 श्री  रणवीर  सिह  :  मैं  खराब  होने  वाली  वस्तुग्रों  की  बात  कर  रहा  हूं  ।  अगर  झआाप  मुझे
 बात  समाप्त  करने  को  कहेंगे  तो  मैं  खराब  हो  जाऊ गा  कपया  मुझे  कुछ  समय  झौर  दें  ।

 मघ  दंडवते  :  वह  प्रापको  कोल्ड  स्टोरेज  में  रखवा  देंगे  ।

 श्री  रणवोर  सिह  :  झभी  जो  गन्ते  का  भ्रधिक  उत्पादन  होता  है  श्रौर  भ्रापकी  मिलो  को  क्षमता
 उसको  पेरनी  की  नहीं  गन्ना  खेतों  में  सूखता  रहता  है  भोर  हम  मधु  दंडवते  की  सरकार  की  तरह
 से  नहीं  कह  सकते  कि  जाशो  प्ौौर  गन्ने  को  जला  मैं  आपकी  नहीं  कह  रहा  बल्कि  प्रापके
 साथ  जो  क॒षि  मंत्री  भ्रब  स्वगंवासी  हो  वह  कहा  करते  थे  कषको  हमारे  सिर  पर  गन्ना

 हमारा

 हमारा  उदंश्य  यह  है  कि  प्रत्येक  गव॑  का  उपयोग  किया  जाए  ।

 ]

 पाप  उत्तर  प्रदेश  में  भालू  का  उत्पादन  बहुत  हुभा  मैं  जब  भपने  क्षेत्र  में  चलता
 लखनऊ  तक  मीलों  लंबी  लाईन  लगी  ट्रक  लोड  भौर  ट्राली  लोड  आरा
 क्षमता  नहीं  रखते  ।  किसान  उन  ट्रालीज  पर  लेटा  है  ।  भ्रालू  सड़  रहा  बदबू  भ्रा  रही  है  भोर  कोल्ड
 स्टोरेज के  लोग  उसको  इस  बेबसी  का  लाभ  उठा  रहे  हैं  |  श्रोर  मजबूर  होकर  मिट्टी  के  माव  बेच

 उसको  पभापसे  दो  पंसे  चार  पंसे  की  मदद  मिलनी  नहीं  है  भौर  उसके  भ्रालू  को  खरीदने  की
 ध्राप  में  क्षमता  नहीं  भगर  झाज  भापका  यह  बोड  तो  भ्राप  उन्हें  बता  सकते  थे  कि  हमारी

 शीतगह  भण्डारों  में  इतनी  क्षमता  तो  शायद  कास्तकार  को  इतनी  क्षति  नहीं  होती  वह  भालू  इतनी
 मात्रा  में  नहीं  बोता  ।  इस  वजह  से  उसे  इस  वक्त  कठिनाई  का  जिस  प्रकार  से  सामना  करना  पड़  रहा

 वह  उसे  नहीं  होती  ।

 राजस्थान  के  हमारे  मित्र  ने  जंसे  भ्रमी  पानी  की  कमी  जिक्र  किया  उसी  तरह  मैं  मंत्री
 जी  को  बताना  चाहता  हूं  कि  हरेक  प्रदेश  में  यह  कठिनाई  भश्रा  रही  है  |  सूखे  के  बाद  क्षेत्र  में  भी
 बारावंको  भौर  बहराइच  के  जिलों  का  मैंने  दोरा  किया  वहां  भी  पेयजल  का  संकट  हो  रहा  है  ।
 श्राप  बड़  नलकपों  के  निर्माण  की  बात  करते  मैं  प्रापसे  कहना  चाहर  है  कि  इस  संकट  की
 घड़ी  में  प्रत्येक  गांव  के  किनारे  कक्लस्टर  प्लौर  सिंगिल  ट्यूबवेल  लगाए  सरकार  की  भौर  जिससे
 जानवारों  भोर  देहात  के  लोगों  के  पीने  के  लिए  पानी  भ्ोर  कृषि  की  जो  जायज  फसलें  हैं  उनके  लिए
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 वानी  का  हन्तजाम  हो  सके  ।  इसे  हमें  बार-फुटिंग  पर  करना  नहीं  तो  बड़ी  कठिनाई  रू
 सामना  करना  पड़ेगा  ।

 गहरों  के  बड़  प्रोजेक्ट  हम  ले  रहे  हैं  और  उन्हें  भघधूरा  छोड़  रहे  दूसरा  प्रोजेक्ट  ले
 लेते  हैं  ।  इसमें  हमारी  कमजोरी  होतो  है  ।  पहले  का  शुरू  किया  हुभ्रा  प्रोजेक्ट  बिल्कुल  भारफन  होता

 है  ।  मान  लीजिए  श्रो  श्पाम  लाल  यादव  ने  कोई  नहर  शुरू  की  है  भोर  उनके  बाद  कोई  दूसरा  मन्त्री
 भा  टाता  है  तो  वह  नया  प्रोजेक्ट  शुरू  कर  दिया  चाहे  पहला  हो  या  न  इसी  तरह  से
 हमारे  बहराइच  जनपद  में  नहर  बिल्कुल  बड़ी  बड़ी  चाइना  वाल  बनकर  रह  गई  है  जो  कि  तमाम

 हमारे  जिले  के  जल-प्लावन  का  कारणा  जिन्होंने  पानी  की  फोसं  को  बदल  दिया  है  श्रौर  कृषकों
 की  बड़ी  उपजाऊ  भूमि  उसमें  लग  गई  लेकिन  उसे  पूरा  करने  में  आप  समर्थ  नहीं  हैं  सेंटर  से
 कहेंगे  तो  वह  राज्य  का  विषय  राज्य  से  कहेंगे  तो  केन्द्र  की मदद  की  जरूरत  है  भौर  इन  दोनों  के
 बीच  में  किसान  पिसता  रहता  मैं  चाह गा  कि  जितनो  मो  भ्रन-कंप्लीट  योजनाएं  प्रोजेक्ट  हैं
 उन्हें  पूरा  कीजिए  ।

 एक  बात  मैं  ध्रोौर  कहना  चाहता  हू  जो  कि  मेरे  लिए  प्रावश्यक  उपाध्यक्ष  महोदय  भाप
 इसे  महत्वपूर्ण  गृह  मंत्रालय  पर  तो  बहस  ठोक  है  भ्रच्छी  लेकिन  हमें  भी  कुछ  कह  लेने

 मेरी  क्प्रावश्यक  बात  है  ।

 सरकारी  मूल्यों  की  बात  भ्रभी  तक  हम  तय  नहीं  कर  पाये  कि  कृषक  को  क्या  मूल्य  कभी
 मो  झाप  इस  प्रश्न  को  तय  नहीं  कर  पाते  ।  भ्रपनी  समभ  में  आप  बड़े  उदार  हैं  भ्रौर  खूब  दान  दे  देते

 लेकिन  कम  से  कम  कृषक  को  इतना  तो  मूल्य  दें  कि  वह  भ्रपना  सम्मानपूर्वक  जी
 प्रापके  मूल्यों  से  ना  उत्तादक  को  कुछ  लाभ  होता  है  भोर  ना  उपभोक्ता  को  लाभ
 मिडिल  मेन  को  होता  अगर  प्राप  कीमतें  इस  वक्त  नहीं  बढ़ा  सकते  तो  कम  से  कम  थोड़ा  भ्रन्ट्राइ
 टू  इलिमिनेट  दिस  मिडिलमेन  ।  उत्पादक  से  सीधे  कंज्यूमर  को  तो  फायदा  हो  ताकि  वह  तो  हमारी
 जय  वह  तो  हमसे  कहे  कि  तुमने  ठीक  काम  किया  कम  8  कम  इतना  तो  कीजिए  कि  मूल्यों
 को  कुछ  अभ्रधिक  करें  ।

 प्रापने  डेरो  को  स्क्रीम  गांव  के  लिए  निकान  दी  ।  मैं  कल  गांव  में  घृुम  रहा  हरेक  आदमी
 जिसने  गाय-मैंस  ली  उन्होंने  भ्रपने  घर  में  मेंस  का  कटा  कान  सूखा  टांग  रखा  था  या  गाय  का
 क्रान  टांग  रखा  हमने  कहा  कि  यह  क्या  बात  तो  कहने  लगे  कि  जानवर  मर  गया  ऊपर

 से  कहा  गया  था  ये  इन्श्योर्ड  है  इसकी  कीमत  लेकिन  कोई  सुनवाई  नहीं  हो  रही  है  ।  भाप
 कृपा  कर  के  ऐसी  याजनाਂ  बनाइए  कि  उनके  दूध  को  खरीदने  के  केन्द्र  हों  भ्रौर  तरह-तरह  की  स्कीमों
 से  उनको  फायदा  हो  ताकि  जानवग्र  मरे  और  इस  तरह  की  दुघंटना  हो  जाए  तो  उसको  लाभ  हो

 मैं  भ्रन्त  में  भ्रापसे  यही  कहू गा  कि  इन  जंसे  योग्य  मंत्री  के  हाथ  में  जब  कृषि  हो  तो  भारत  को
 पूरा  विश्वास  है  कि  हम  भागे  बढ़  गे  ।  और  चोजें  इन्तजार  कर  सकती  क्षि  प्रतीक्षा  नहीं  कर
 सकती  इसमें  शीघ्रता  की  जानी  चाहिए  ।

 ओओ  जगन्नाथ  चोधरी  :  उपाध्यक्ष  मैं  प्रापका  भधत्यन्त  पध्राभारी  हुਂ  कि
 प्रापने  कृषि  जैसे  महत्वपूर्ण  विषय  पर  मुझे  भ्पने  विचार  रखने  का  मौका  कृषि  विभाग  से
 संबंधित  बजट  भ्रोर  इसकी  मांगों  का  मैं  हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  ।
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 कषि  विभाग  एक  ऐसा  महत्वपर्ण  विभाग-है  जिस  पर  सारे  देश  को  जनता  निर्मर  करती
 है  |  वेसे  हर  विभाग  भपने  भपने  स्थान  पर  महत्व  रखता  लेकिन  देश  में  सबसे  पहले  झाबश्यकता
 होती  भोजन  कपड़े  की  भ्रौर  मकान  की॥  यही  विश्ाग  देश  के  करोड़ों-करोड़ों  की भोजन  को
 व्यवस्था  कर  रहा

 अआ्राजादी  के  40  बरस  में  इस  विभाव  ने  क्या  प्रगति  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कहने  को
 धावह्यकता  नहीं  है  |  मुके  भ्रपने  बचपन  की  याद  प्रात्ती  भस़्जपदी  से  पहले  देश  में  कमी  भ्रकाल

 पड़ता  था  तो  सरकार  को  अमेरिका  भ्रौर  भास्ट्र लिया  के  सामने  हाथ  फेलाना-पड़ता  था  लेकिन  मुझे
 खुशी  इस  बात  को  है  कि  संरकार  के  नेतृत्व  जवाहर  लाल  नेहरू  की  देख-रेख  में  कषि  हमारे
 देश  में  इतनी  तेजी  से  भ्रागे  बढ़ी  है  कि  भ्राज  40  बश्स  में  हम  झन्त  के  मामले  में  झपने  परों  पर  खड़े
 हो  घुके  इतना  भीषण  प्रक।ल  लेकिन  खोभाग्य  को  बाल  है  कि  किसो  देश  के  सार्मने  हाथ
 फैलाने  की  नौबत  नहीं  भाई  ।  हमारे  फ्रधान  मंत्री  जी  ने  तो  बहा  तक  बयान  दे  दिया  कि  संकट  को

 घड़ी  में  भ्रपने  देश  की  जनता  को  भरपूर  भोजन  देने  के  बाद  यदि  हमारे  पड़ोसी  मुल्क  कोई  श्रतवल

 पड़ता  है  तो  हम  उसकी  मी  मदद  करने  के  लिये  तंपार  यह  हमारे  किसान  को  ही  मेहनत  का  फल

 है  कि  इतने  भीषणा  ग्रकाल  के  बाद  भो  हमारे  देश  में  एक  भी  मृत्यु  प्रन्न  के  बिना  नहीं  हुई  जिससे

 हमारे  देश  को  मर्यादा  बढ़ो  है  ।

 देश  की  पेदावार  को  बढ़ाने  के  लिये  हमको  चन्द  चीजों  की  विशेष  प्रावश्यक्ता  होती  है  ।
 उसमें  हमको  पहले  भच्छे  किस्म  के  भच्छी  सिचाई  के  लिये  पानी  की  व्यवस्था  झौर
 कीटनाशक  दवाइयों  की  झ्रावदयकता  पड़ती  इन  सब  की  उचित  व्यवस्था  होनी  हुए  |  यदि
 हमारे  क॒षि  मंत्रीगण  इन  चीजों  पर  विशेष  घ्यान  देते  हैं  तो  निस्संदेह  हमारा  देश  भौर  तेजी  से  भागे
 बढ़ेगा  और  प्रपने  देश  को  काफो  मात्रा  में  प्रन्न  देगा  ।  यदि  पड़ोसी  मुल्क्र  पर  दिकक्रत  प्राती  है

 उसको  भी  भरपूर  मदद  दे  मैं  मानता  हूं  कि  हमारी  सरकार  ने  बीज  भौर  बिजलो  की
 व्यवस्था  किसानों  के  लिये  को  है  ।  लेकिन  कुछ  ऐसी  भी  चोजें  हैं  जिनकी  उचित  व्यवस्था  नहीं  हो
 पायी  मैं  उस  तरफ  मंत्रो  जी  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हृ

 दुर्माग्यवश  मैं  उत्तर  प्रदेश  के  उस  बलिया  जिले  से  आता  हू  जहां  गगा  भ्ोर  घाघरा
 दोनों  नदियां  बलियां  से  होकर  गुजरती  हमारा  बलिया  जिला  कभी  बाढ़  से  तो  कभी  कटाव  से
 प्रत्येक  वर्ष  पीड़ित  रहता  इसके  साथ  ही  बीच  में  टॉस  नदी  वह  भी  उसे  तबाह  करती  है  ।
 खरीफ  की  फसल  हमारो  बिल्कुल  मारी  जाती  रबी  का  जहां  तक  सवाल  है  उसकी  भी  कोई
 भ्रच्छी  फसल  नहीं  हो  पाती  हमारे  जिले  में  श्विचाई  की  ढप्रवस्था  मात्र  30  घौर  40  प्रतिशत  की
 है  भोर  बाको  की  भूमि  भ्रसिचित  है  कुछ  लोग  तो  प्राइवेट  नलकूप  लगा  लेते  हैं  ।  मुझे  याद  है  कि
 1976  में  भ्र्तचित  भूमि  को  सिचित  करने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  शारदा  केनाल  का
 निर्माण  प्रारम्म  किया  लेकिन  मुझे  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  बार-बार  प्राग्रह  करने  के
 बावजूद  भा  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  शारदा  केनाल  को  प्रमी  तक  पूरा-नहीं  ।  यदि  शारदा
 केनाल  का  निर्माण  काय॑  पूरा  हो  जाये  व्ो  मैं  समझता  हु  कि  बलिशझा  जिले  के  किसान  भरपर  मल्ला
 पंदा  करेंगे  भोर  शायद  किसी  दूसरी  तरफ  देखने  की  नौबल  नहीं  फ्रग्रेगी  ।  मैं-कृषि  मंत्री  जी  से  बह
 कहना  चाहूंगा  कि  उत्तर  प्रदेश  में  शारदा  केनाल  का  निर्माण  काय॑  शीघ्र  पूरा  कराया
 बलिया  जिले  के  किसानों  को  सिंचाई  को  सुविधा  मिल  सके  और  शधपनी  पंदावार  को  बढ़ा बी  ड़

 यहां  पर  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहूना  कि  ए+  छुरतीपार  केनाल  है+  लेकिन  मुझे खेद  के
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 साथ  कहना  पड़ता  है  किसमय  पर  प्रानी  नहीं  मिल  पाठा  कमी  नहरों  की  सप्लाई  ठोक  नहीं  है
 तो  कभी  टयूबवेल  बन्द  रहते  इधर  भी  सरकार  का  ध्यान  जाना  चाहिए  |  समय-समय  पर  नहूरो
 की  सफाई  समय  पर  पानी  मिले  भ्लौर  जो  टयूबवेल  खराब  पड़े  हैं  उनकी  मरम्मत  समय  पर  हो
 इस  बात  का  प्राप  पूरा  ध्यान  भाप  नये  टयूबबल  तो  लगाते  जा  रहे  हैं  लेकिन  जो  खराब  पढ़ें

 हैं  उनकी  मरम्मत  की  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  देते  इस  तरफ  भी  भ्रापका  ध्यान  आना

 प्राप  रेडियो  प्लोर  टेलिविजन  पर  बड़े  जोर-शोर  से  यह  प्रचार  करते  हैं  कि  भाप  किसानों  को
 फसलों  को  बचाने  के  लिगे  कोटनादाक  दवाइयों  को  जिला  स्तर  भौर  ब्लाक  स्तर  पर  कश

 रहे  हैं  । लेकिन  बड़े  दुख  की  बात  है  कि  बलिया  में  खरपतवार  मारने  वाली  दवा  सस्ते  दामों  पर  धौर
 समय  पर  नहीं  मिल  पाती  मैं  चाहू  गा  कि  प्राप  उस  दवाई  को  व्यवस्था  करायें  जिससे  क्रि  पूरे
 देश  के  किसान  उससे  लाम  उठा

 प्रालिर  में  एक  बात  कह  कर  प्रपनो  बात  समाप्त  करू मा  |  हमारे  पूर्व  कुषिं  मंत्री  जो  ने
 बलिया  जिले  में  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  खोलने  के  लिये  मुझे  भ्राश्वास  दिया  उन्होंने  कहा  था  कि  जब

 मैं  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  खोलू गा  तो  उत्तर  प्रदेश  में  बयिया  जिला  पहला  होगा  लेकिन  मुझे  दुख  है  कि
 भ्राज  वह  इस  कुर्सी  पर  मोजूद  नहीं  हैं  लेकिन  एक  मिनिस्टर  जो  वचन  दे  देता  जहां  तक  मेरी
 जानकारी  तो  उस  कुर्सी  पर  बेठने  वाले  मन्त्री  की  पूरी-पूरी  जिम्मेदारी  हो  जाती  है  कि  उस  वचन
 को  पूरा  मैं  माननीय  भजन  लाल  जीसे  मिलकर  निवेदन  कर  चुका  हैं  भ्रोर  पुनः  मैं  ग्र/पसे
 निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  प्रापके  पूर्व  बुजुर्ग  कृषि  मंत्री  ने  हमको  जो  वचन  दे  दिया  भ्रापका
 नेतिक  कतंव्य  है  कि  उसका  पालन  करें  पौर  प्रा  मैं  भापसे  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  कृषि
 मंत्री  जी  की  भाज्ञनुसार  फंजाबाद  यूनिवर्सिटी  के  वाइस  चांसलर  बलिया  में  गये  उनको  50  एकड़
 भूमि  दी  जा  चुकी  है  वह  उसका  निरीक्षण  भी  कर  चुके  हैं  भ्रौर  भ्रपनी  रिपोर्ट  श्रापके  मंत्रालय  में  भी
 भेज  चुके  मैं  भ्रापसे  निवेदन  कूगा  कि  श्राप  बलिया  में  ज्ञीत्र  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  की  स्थापना
 चलकर  प्रपने  हाथों  से  कर  दें  ताकि  बुजुर्ग  कृषि  मंत्री  की  भ्रात्मा  को  शान्ति  मिले  क्रि  मैंने  क्रिसी  को
 वचन  उसको  उन्होंने  पूरा  किया  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  आपकी  मांग  का  समर्थन  करता  है  ।

 *श्रो  महेश्वर  राव  उपाध्यक्ष  यद्यपि  किसान  को

 हमारी  प्र  ब्ण्वस्था  की  रीढ  को  हड्डी  के  रूप  में  माना  गया  है  लेकिन  फिर  भी  उत्तरोतर  सरकारों
 द्वारा  इन  समो  वर्षों  में  उनके  सुधार  के  लिए  कुछ  भी  महत्वपूर्ण  काय्य  नहीं  किया  गया  है  हपारे  देय
 दूरस्थ  गांवों  के  किसालों  को  विभिन्त  कल्याण  कार्यों  के  लाभ  नहीं  मिल  पाए  गरीब  किसान के
 के  कल्याण  के  लिए  किये  गये  विभिन््त  उ4ाय  केंबल  कागज  तक  ही  सीमित  रहे  किसानों को  स्थिति
 में  सुघार  लाने  के  लिए  किये  गए  विभिन््व  बजट  प्रस्ताव  केवल  चर्चा  के  विषय  ही  रहे  भमी  तक
 किसानों  की  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  हुप्ना  हमें  स्वतन्त्रता  प्राप्त  किये  40  वर्षों  से भो  भ्रधिक

 मय  हो  गया  लेकिन  किसान  भ्रमी  भी  गरीब  प्लौर  प्रंसहाय  बना  हुप्ना  स्थिति  इतनी  खराब
 है  कि  किसान  दुःख  मेलने  में  भसर्थ  होने  के  कारण  प्रात्म-हत्या  कर  रहे  यदि  कल्याण  सम्बन्धी

 तेलुगु  में  दिये  गए  भाषण  के  भ्रग्न  जी  ्रनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
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 उपायों  को  कार्यान्वित  किया  जाता  तो  किसानों  क॑  में  सुधार  होने  में  सहायता  मिलती  ।
 उसकी  स्थिति  हमेशा  दयनीय  रहेगी  ।

 यदि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विभिन््त्र  सिंचाई  योजनाश्रों  को  मंजूरी  दी  जाती  तो  भ्रांध्र
 प्रदेश  में  ग्राज  स्थिति  इतनी  खराब  नहीं  होती  ।  यदि  केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  सिचाई  परियोजनाभों

 जेंसाकि  हमारी  राज्य  सरकार  ने  सुझाव  दिया  मंजूरों  दी  होतो  है  |  तो  इससे  भ्रांध्र  प्रदेश  में

 सकड़ों  एकड़  भूमि  कषि  क्षेत्र  के  भ्न्तगंत  लाने  में  सहायता  मिलती  |  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन
 जनाझ्ों  को  केवल  इस  कांरण  से  मंजूरी  नहीं  दी  गई  कि  उस  राज्य  में  विपक्ष  की  सरकार  गद्दी

 पर  बेठो  है  ।  इन  परियोजनाभ्रों  को  मंजूरी  प्रदान  करने  में  दलगत  विचार  भाड़  प्राता

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  देश  में  हरेक  जगह  मिट्टी  की  जांच  को  जा  रहो
 सच  यह  है  कि  यह  काम  देश  में  कुछ  क्षेत्रो  भोर  शहरों  तक  ही  सीमित  है  ।  देश  में  दूरस्थ  गांवों  में

 रहने  वाले  छोटे  भौर  सीमानत  किसान  इससे  कोई  लाभ  नहीं  उठा  रहे  हैं  ।  चू  कि  वे  अपनी  मिटूटी
 को  प्रकृति  नहीं  जानते  इप्तलिए  वे  ठीक  किस्म  की  उर्वरक  का  प्रयोग  करने  में  प्रसमर्थ  रहते

 ठीक  किस्म  की  उवंरक  और  कोटनाशक  प्रौषधियों  के  प्रयोग  के  बारे  में  उन्हें  अब  सही  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  है  ।  परिणाम  यह  है  कि  ये  गरीब  किसान  अपनी  सभी  फसलों  की  हानि  उठा  रहे  हैं  ।

 चूकि  भूमि  परीक्षण  के  झाधुनिक  तरीके  भौर  इसके  द्वारा  उपयुक्त  किस्म  के  उवेरकों  और  कोटनांशकों
 का  ठोक  प्रकार  से  प्रयोग  करने  को  जानकारी  अभी  भी  न  होने  के  कारण  पुरानी  परिपाटी  से  अपनी

 भूमि  पर  कृषि  कर  रहे  हैं  भोर  भ्रपनी  सारी  फसलों  की  हानि  उठाते  भ्राज  स्थिति  इतनो  खराब
 है  कि  किसान  प्रात्म  हत्याएं  कर  रहे  हैं  मैं  सरकार  से  इस  समस्या  पर  विशेष  ध्यान  देने  के
 लिए  भ्रपोल  करता  हू  ।  सरकार  के  पास  पूरे  देश  में  कोई  भू-पराक्षण  के  लिए  उ  पयुक्त  ग्रौर  कारगर
 तंत्र  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  भोर  उवंरकों  और  तथा  कीटनाशकों  के  प्रयोग  के  बारे  में  किस
 को  उपयुक्त  परामरं  देना  चाहिए  ।  पूरे  कृषि  समुदाय  की  भावश्यकताएं  पूरा  करने  के  लिए  यह
 काम  बड़े  पं॑माने  १२  प्रारम्म  किया  जाना  चाहिए  ।

 है
 उनके  पास  अपने  फलों  जो  वे  उगाते  देश  के  अन्य  भागों  में  जहां  बाजार  सुविधाए  भेजने
 के  लिए  उपयुक्त  सुविधाएं

 नहीं  फलों  के  लिए  बाजार  उपलब्ध  नहों  जिसके
 उनका  काफो  उत्पाद  नष्ट  हो  जाता  फल  उत्पादकों  को  इसके  कारण  काफी

 नुकसान  उठाना  पड़  रहा  फलों  जंसी  नाशवान  बस्तुप्नों  के  मण्डारण  को  सुविधाएं  प्रदान

 जो  किसान  फल  उगाते  उनको  भ्रनेक  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा

 की  जानी  चाहिए  ।  उत  सभी  स्थानों  पर  जहां  फन्न  उगाए  जाते  हैं  बड़े  पेमाने  पर  शीत  भण्डारण

 सुविधाएਂ  प्रदान  की  जानो  इमी  जूस  को  टोनबन्द  करने  की  बड़  पेमाने
 पर  हरेक  जगह  प्रदान  को  जानो  चाहिए  जिससे  ताजा  जूस  सुरक्षित  रखा  जा  सके  शोर  सबको
 सप्लाई  किया  जा  सके  |  किसानों  का  सहायता  के  लिए  बड़े  पमाने  पर  प्रोसेश्विग  सयंत्र  स्थापित  किये
 जाने  इससे  किसानों  को  भाय  बढ़ाई  जा  सकती  कृषि  उन्मूश्ल  प्रथंव्यवस्था  के  लिए
 कृषि  पर  भ्राघारित  ये  उद्योग  अवश्य  दी  स्थापित  किये  जाने  चाहिए  ।

 मेरे
 चुनाव  क्षेत्र  में  नारियल  और  केले  की  काफो  खेतो  होती  पि

 छह  वर्षो  से  नारियल  को  फसल  एक  विशेष  रोग से  प्रभावित  हुई  है  जिससे  संपूर्ण  फसल  को  क्षति
 नारियल  बिना  किसी  भ्रपवाद  इस  रोग  के  कारण  वर्ष  प्रति  वर्ष  भारो

 नुकसान  उठा  रहे  मैंने  इसे  सरकार  के  ध्यान  में  लाया  इस  रोग  के  कारण  को  जानने  के
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 लिए  प्रमो  तक  कोई  उचित  भ्रनुसंघान  नहीं  किया  गया  भोौर  न  ही  इस  रोग  की  रोकथाएश

 लिए  किसी  उपाय  का  सुझाव  दिया  गया  इसी  प्रकार  दस  क्षेत्र  में  किसान  को  भी  केले  की  फैसल
 की  हानि  हो  रही  वहीं  पर  केले  के  पौधे  अम्नितपानो  की  तिशेष  किस्त  है  जिसकी  जड़ों  में  इसी

 प्रकार  एक  रोग  लग  गया  जिसका  उपचार  श्रभी  तक  नहीं  ढू  ढा  गया  पिछले  एक  वष  से

 इस  रोग  से  बर्बादो  हो  रही  है  और  किसानों  की  पूरी  फसल  नष्ट  हो  चुको  है  इन  रोगों  के  कारण
 सभी  केला  उत्पादकों  को  भारी  हानि  हुई  जिसका  भ्रभी  तक  पता  नहीं  लगाया  गया
 मैं  सरकार  से  यह  भपील  करता  हूँ  कि  वह  इन  फसलों  के  रोगों  के  बारे  में  भ्रनुसंघान  कार्य  करे  भौर

 उपयुक्त  सुधारात्मक  उपायों  का  सुझाव  देकर  किसानों  की  सहायता  के  लिए  भागे

 हमारे  देश  में  पौष्टिक  आहार  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  बहुत  कम  जब  हम  दूसरे
 देशों  से  इसकी  तुलना  करते  हैं  तो  इस  मामले  में  हम  बहुत  पीछे  हैं  ।  इसी  देश  में  दूध  की
 खपत  भी  बहुत  कम  है  |  हम  प्रति  ब्यक्ति  दूध  की  खपत  में  प्रन्य  देशों  से  बहुत  पीछे  हैं  ।

 देश  में  मत्स्य-उद्योग  को  प्रोत्साहन  दिया  चाहिए  |  जो  किसान  मत्स्य-पालन
 ॥ये  में  लगे  हुए  हैं  उनकी  हानि  हो  रही  है  प्लौर  वे  अपनी  निवेश  को  गई  राशि  वापस  लेने  में

 समर्थ  नहीं  हैं  '  देश  मे  प्नेक  किसान  मत्स्य-पायन  में  अत्यधिक  रुचि  दिखा  रहे  वे  मत्स्य-पालन
 लिए  झ्ावश्यक  टेंकों  श्रौर  फार्मो  की  खुदाई  कर  रहे  उन्हें  सरकार  से  समय  पर  सहायता  को |!

 झावश्यकता  उन्हें  सहकारी  समितियों  भौर  मत्स्य-उद्योग  विभाग  द्वारा  उदार  वित्तीव  सहायता
 दी  जानी  चाहिए  ।  तटीय  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  किसान  मत्स्य-पालन  में  विशेष  रुचि  रखते  हैं  इश्नसे

 रे  तटीय  क्षेत्र  में  मछली  पकड़ने  के  कार्य  में  सहायता  मिलेगी  |  बहुत  ही  कम  ब्याज  पर  दीर्घावधि
 प्रबन्ध  किये  जाने  चाहिए  ।

 इसी  प्रकार  सरकार  को  उन  लोगों  को  उदार  सहायता  प्रदान  करने  के 7  कदम
 चाहिए  जो  मुर्गी  पालन  भ्रौर  डेरी  विकास  के  काय॑  में  लगे  हुए

 मैं  यह  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  आपका  धन्यवाद  सकता  हूं  भौर  भपना  भाषण
 समाप्त  करता  हूं  ।

 6.00

 प्रनुबाद |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  समा  को  यह  सूचित  करना  चाहता  हुं  कि  भ्रमी  दो  वक्ता  भौर  हैं

 जिनके  बोलने  की  यदि  भाप  सहमत  हैं  तो  15  मिनट  के  लिए  समय  बढ़ा  देते  हैं  भौर
 चर्चा  पूरी  कर  सकते  माननीय  मन्त्री  कल  उत्तर  देंगे  ।

 भ्रो  हरोश  रावत  :  उपाध्यक्ष  भाज  भो  उत्तर  प्रदेश  उन  राज्यों  में  से  है  वहां
 कृषि  भ्रोर  कृषि  से  संबंधित  क्षेत्र  पर  प्रति  व्यक्ति  सबसे  कम  धन  व्यय  किया  जाता  है  ।  यही  कारण

 कि  उत्तर  प्रदेश  का  पूर्वांचल  जो  पूरे  देश  के  लिए  चावल  पेदा  करने  को  क्षमता  रखता  वहां  धाज
 टेयर  चावल  का  उत्पादन  सबसे  कम  है  |  बुन्देलखन्ड  का  इलाका  है  जहां  दलहन  ध्ौर
 फसलें  बहुतायत  में  हो  सकतो  थीं  वहां  उसके  विकास  की  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  पव॑तीय  क्षेत्रों  में
 जो  देश  के  लिए  फल  भौर  सब्जो  का  भन््डार  हो  सकते  थे  वहां  सब्जी

 पझ्ोर  फलों  के  विकास  को  तरफ  भो  अपेक्षित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।
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 उपाध्यक्ष  उत्तर  प्रदेश  के  भन्दर  तीन  कृषि  विश्व  विद्यालय  है  भोर  तीनों  कृषि
 विद्यालय  स्प्रलग-भलम  क्षेत्रों  में  लेकिन  हालत  यहू  है  कि  हमारा  फंजाबद  कृषि  विश्व।वद्यालम है
 उसके  भलावा  पंत  नगर  कृषि  विश्वविद्यालय  ने  कुछ  काग्र  ऐसे  किए  है  जिससे  किसानों  का  कल्यारण

 हुआ  है  लेकिन  उसका  गौरव  जिस  एरिया  के  भ्रन्दर  .  बहू  विश्वविद्यालय  स्थिति  वहां  के  लोगों  के

 काम  नहीं  भ्रा  पाया  ।  उत्तर  प्रदेश  के  पवंतीय  क्षेत्रों  में भाज  मी  वहां  के  किसान  परम्परागत  तरीके  से
 खेतो  करते  न  केवल  वहाँ  परम्परागत  फसले  ही  पेदा  होती  हैँ  बल्कि  उनके  उत्पादन  का  पूरा  तोर

 तरीका  पर  क्वींटल  ईल्ड  तक  वह्ी  है  जोकि  भ्राज  से  बरसों  पहले  मैं  माननीय  क्रषि  मंत्री  जो  से

 प्राग्रह  करना  चाहूगा  कि  पंत  नगर  कृषि  विश्वविद्यालय  से  यह  कहा  जाना  चाहिए  कि  इस  क्षेत्र  में  वह
 ध्यान  दें  ।  हमने  इस  मामले  को  बार-बार  उठाया  है  उनके  साथ  परन्तु  भ्राज  कुछ  पराम्परा  ऐसी  हूं
 गई  है  कि  जब  तक  कृषि  वंज्ञानिक  उस  विश्वविद्यालय  के  प्रशासन  के  साथ  जुड़  हुए  थे  तब  तक  वे
 लोग  इन  क्षेत्रों  की  तरफ  ध्यान  देते  थे लेकिन  जब  से  रिट!यसे  की  वहां  पर  नियुक्त  करने

 की  परम्परा  चली  है  और  यह  केवल  उसी  विश्वविद्यालय  के  साथ  नहों  है  दूसरे  विश्वविद्यालयों  के

 साथ  भी  है  तबसे  वहा  पर  शिक्षा  भोर  प्रशिक्षण  का  स्तर  गिर  रहा  है  |  से  कृषि  मन्त्रो  जो  से  आ्राग्रह
 करना  चहुंगा  कि  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  साथ  बात  चीत  करके  वह  बात  तय  हानो  चाहिए  कि

 कृषि  बिश्वविद्यालयों  के  अन्दर  कृषि  वेज्ञानिकों  को  ही  मह॒ध्व  दिया  जायेगा  उन्हें  ही  वहां  पर  प्रश्नासन
 की  जिम्मेदारी  सोंपी  जायेगी  ।

 उपाध्यक्ष  इस  समय  उत्तर  प्रदेश  के  प्रवंतीय  क्षेत्र  में  विवेक्ानन्द  अ्रनुसन्धान  केन्द्र  है
 जोकि  के  साथ  सम्बद्ध  हमको  उम्मोद  थी  कि  यह  केन्द्र  उन  क्षेत्रो  के  विकास
 के  लिए  बहुत  कुछ  काम  करेगा  लेकिन  मुझे  कहते  हुए  तकलीफ  होती  मैं  शास्त्री  जी  का  ध्यान  इस
 तरफ  भ्राक्षित  करना  चाहूंगा  वह  केन्द्र  उस  क्षेत्र  में  जहां  वहां  के  लिए  एक  मकक्का  की  फसल  का
 एक  एसा  बीज  निकाला  जो  कि  प्रछ्छा  है  ।  इसके  पभ्रतिरिक्त  उसने  कोई  उल्लेखनीय  कार

 नहीं  किया  जिसको  हम  वहाँ  एक्सटेंशन  के  काम  में  देख  सके  प्लौर  जिसको  उदाहरण  के  तोर  पर
 पेश  कर  सके  ।

 उपाध्यक्ष  क्षषि  विज्ञान  केन्द्र  के  विषय  में  मेरे  मित्रों  ने  कहा  सातवीं  पंचवर्षीय
 योजना  में  हमारा  लक्ष्य  था  कि  हर  जिले  के  भन्दर  हम  क्ृषि  विज्ञान  केन्द्र  खोंलेगे  लेकिन  तकलीफ
 की  बात  यह  है  कि  पिछले  एक  साल  से  इसके  लिए  कोई  बजट  ही  निर्धारित  नहीं  किया  जा  रहा
 मैं  माननीय  कृषि  मत्री  जी  से  भाग्रह  करना  चाहूंगा  कि  कम  से  कम  दूर  दराज के  क्षेत्र  व  जिले  हैं
 वही  पर  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  खोलने  के  विषय  में  जो  कृषि  के  क्षेत्र  में  पिछड़  हुए  वहां  के  विषय  में
 तवज्जह  दी  जानी  चाहिए  और  इसके  लिए  बजट  का  निर्धारित  किया  जाना  चाहिए  ।

 ध्ज्फज

 मैं  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  का  इस  भोर  मो  ध्यान  प्राकृष्ट  करना  चाहू  गा  कि  उत्तर  प्रदेश
 के  पर्वतीय  क्षेत्नों  में  हम  ऐसी  फसलों  को  तरजीह  दे  सकते  हैं  जो  फसले  न  केवल  वहां  के  भर  थिक
 विकास  में  योगदान  दें  बल्कि  देश  के  लिए  भी  उसका  फायदा  उठा  सके  !  जंसे  तिलहन  दबलहन  भादि
 की  फसलें  और  सोवाबीन  का  विकास  वहां  पर  किया  जा  सकता  जंतून  के  डवलपमेंट  के  लिए
 भी  बहुत  कार्य  किया  जा  सकता  था  ।  सूरजमुखो  की  फसल  वहां  पर  उगग्रई  जा  सती  इन  क्षेत्रों
 एक्सप्लायट  करने  के  लिए  इन  क्षेत्रों

 में  काम  करने  की  दिल्ला  में  कोई  साथंक  प्रयास  नहीं  हुए  है  ।
 मछलो  नत्पादन  पर  भी  सरकार  बहुत  जोर  दे  रही  उत्तर  प्रदेश  के  परब॑तीय  क्षेत्रों  में  द्राउट  पिछ
 के  उत्पादन  को  बहुत  संभावना  मैंने  बहुत  पहले  एक  सुक्ताव  दिया  था  कि  यहां पर  कोल्ड  वाटर
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 फिशरीज  सेंन्टर  खोलना  चाहिए  जिससे  वहां  जितनी  हिमाशनी  नंदियां  भौर  नाले  हैं  वहां  हम  ट्र"उट
 फिश  का  उत्पादन  कर  सके  प्रौर  वहां  के  लोगों  को  भाधथिक  विकास  में  योगदान  दे  सक  । की

 मेरे  पास  समय  बहुत  कम  है  इसलिए  उसका  उपयोग  करते  हुए  मैं  सुकाव  के  तौर  पर  माननीय

 मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हूਂ  कि  इस  क्षेत्र  में  मशरुम  के  कल्टीवेशन  के  लिए  बहुत  संभावना  हमार
 नेशनल  सेम्टर  फार  मशरूम  डवलपमेंट  शोलन  में  है  उसको  कहना  चाहिए  कि  इल  क्षेत्रों  में मशरूम

 की  खेती  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  कभ  से  कम  इन  क्षेत्रों  के बीच  कोई  संन््टद  खोलें  |  वहां  भी  कोई

 ऐसा  केन्द्र  होना  चाहिए  जिसके  चारों  तरफ  हम  मशरूम  ब्रोभ्रस॑  की  को-भ्रापरेटिव  बनाकर  उनको

 प्रोत्साहित  कंर  सके  ।  वल्ड  बैंक  सहायता  से  यहां  पर  कुंछ  प्रोजेक्ट  स्टार्ट  किए  गए  हैं  विशेषपतौर  पर

 होटिकल्चर  लेकिन  मुझे  तकलीफ  है  कि  जो  भी  बोजनायें  शुरू  को  गई  हैं  चाहे  भ्रास्ट्रेलिया  की

 सरकार  के  साथ  बातचीत  करके  शुरू  की  गई  हो  बुलगारिया  की  सरकार  के  साथ  भ्रीर  इटली  की

 सरकार  के  साथ  बातचीत  करके  कुछ  योजनायें  शुरू  की  हैं  लेकिन  इन  प्रौजेक्ट्स  का  जो  नेट  रिजल्ट

 है  वह  दिखाई  नहीं  देता  है  |  इसी  प्रकार  सेब  का  पर  हैक्टेयर  उत्पादन  जम्मू-कश्मीर  के  बराबर  भी

 उत्तर  प्रदेश  के  पवंतीय  क्षेत्रों  में  नहीं  है  । जबकि  क्वालिटी  वाइज  वहां  का  सेब  बहुत  भ्रच्छा  लेकिन
 क्वान्टिटी  वाइज  कम  उत्पादन  होने  के  कारण  उन  क्षंत्रों  के  किसानों  को  हम  प्रोत्साहित  नहों  कर
 पा  रहे  है  |  मैं  प्रापसे  भ्राग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  कुछ  ऐसे  प्रयास  होने  चाहिए  जिससे  हम
 कम  से  कम  उनको  प्रोत्साहित  कर  इस  बारे  में  को  भी  कहा  जाना  चाहिए  ।
 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  में  टम्प्रेस  फ्रूट  रिसच  सेन्टर  खोलने  का  प्रस्ताव  मैं  माननीय  हरिकिशन
 शास्त्री  जो  से  निवेदन  करना  चाहूगा  कि  मैंने  एक  प्रस्ताव  दिया  था  कि  उसके  लिए  रानीखेत  भ्राइडल
 जगह  हो  सकती  है  ।  मेरी  प्रार्थना  है  इसको  रानीखेत  में  स्थापित  कर  दिया  पालमपुर
 हिमाचल  प्रदेश  के  झन्दर  परमार  के  नाम  से  हाटिकल्चर  युनिवर्सिटी  जम्म  कश्मीर  में  भी

 किन  उत्तर  प्रदेश  के  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  इस  तरह  का  कोई  इन्स्टोयूट  नहीं  है  ।  यदि  टम्प्रंस  फ्रूट
 रिसर्च  सेन्टर  वहां  पर  खोल  दिया  जाए  तो  वहां  के  लोगों  को  काफो  फायदा  होगा  ।

 साइट्रस  फलों  के  विकास  के  लिए  उन  क्षेत्रों  में  काफो  संमावनायें  निहित  इस  तरफ  हमारे
 जोपरम्परागत  बागान  बह  भी  ग्रब  नष्ट  होते  जा  रहे  मैं  माननीय  कृषि  मत्री  जी  से  कहना
 चाहता  हुं  क्रि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  के  साथ  बातचीत  करके  इस  तरफ  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  ।
 बेमौसमी  सब्जियां  हैं  उनके  उत्पादन  में  मी  यह  क्षेत्र  योगदान  दे  सकते  केवल  जरूरत  इप्त  बात
 की  है  कि  कन्ट्रोल  कंडीशन्स  के  भ्रन्दर  सीड  उगाकर  वहां  के  किसानों  को  दें  तो  मैं  समझता  हु  कि  इस
 दिशा  में  काम  हो  सकता  है  ।  ऐसी  सब्जियां  जेसे  देगी  मिर्च  का  उत्पादन  कर  सकते  हैं
 झौर  उस  समय  कर  सकते  के  देश  के  दूसरे  भागों  में  ये  चीजें  उत्पादित  नहीं  हा  रही  हैँ  ।  झ्राल
 इन्डिपा  का  प्ार्डीनिटेड  पोटेटो  इम्प्र  मेंट  प्रोजेक्ट  के  मैं  प्रापसे  निवेदन  करना  चाहंगा  कि  उत्त
 प्रदेश  के  पव्वेतीय  क्षेत्र  के  भ्रन्दर  इस  प्रोजेक्ट  की  एक  शाखा  खोलनी  चाहिए  और  विशेषकर  उत्तर
 प्रदेश  का  जो  सीमान्त  जनपद  है  वहां  पर  भालू  उत्पादन  की  बहुत  ज्यादा  संभावनाएं
 बहाँ  पर  इसका  एक  सेन्टर  खोला  जाना  चाहिए  ।

 भेड़  पालन  में  इन  क्षेत्रों  के  लोगों  को  नेचुरल  रुकान  उसके  लिए  आस्ट्रेलिया  की  सरका*
 के  साथ  बातचीत  करके  एक  प्रोजेक्ट  प्रस्तावित  हुआ  था  ।  मैं  श्राप  से  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  उस
 को  भी  परसू  करने  को  जरूरत  वहां  भर  गोरा  रेविट  की  तरफ  लोगों  का  रुकान इस  समय  मैं
 भाप  से  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  जमंनी  की  सरकार  के  साथ  इसके  लिए  बातचोत  की  जाए  क्योंकि

 जो  जमंन  रेविट  न  केवल  उसका  वंश  जल्दी  है  बल्कि  वह  ऊन  भी  बहुत  ज्यादा  देता  है  ।
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 यदि  साथ  बातचीत  करके  कोई  प्रोजेक्ट  वहां  के  लिए  बनाया  जा  तो  वहां  को  इकोनोमो  में
 उससे  बहत  ज्यादा  योगदान  होगा  ।

 डयेरी  डेवलपमेंट  के  क्षेत्र  में  मैं  श्राप  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  लिग्युड  नाइट्रोजन  प्लॉट
 उन  क्षेत्रों  में  लगने  चाहिए  ताकि  वहां  पर  जो  सेन्टर  उनमें  हम  भार्टीफिशल  इन्सेमीनेशन  को

 बढ़ावा  दे  सकें  ।  इस  समय  जो  वहां  मैंस  इत्यादि  उनको  दूध  की  ईल्ड  बहुत  कम  उसको

 बढ़ाने  के  लिए  सेन्टर  तो  खोल  दिये  हैं  लेकिन  प्राधुतिकतम  इक्युपमेंट  न  होने  के  करइ ग
 सिटी  कम  होने  के  नाइट्रोजन  प्लांट  में  नाइट्रोजज  का  उत्पादन  बहुत  कम  होने  के  कारण  भौर

 सीमेन  का  उत्पादन  बहुत  कम  होने  के  कारण  वह  इन्फ्रास्ट्रक्बरर  एक  प्रकार  से  बेकार  सा  पड़ा  हुभा
 मैं  प्रापसे  निविदन  करता  चाहू गा  क्रि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  से  बातचीत  करके  इस  तरफ  ध्यान

 दिया  जाना

 दो  बातें  मैं  ड्राऊट  प्रोन  एरिया  प्रोग्राम  के  विषय  में  कहना  चाह  हु  ।  हमारी  जो  प्ल

 कमीशन  की  टास्क  फोस  उसने  बहुत  पहले  कुछ  एरियाज  को  रिकमेंड  किया  था  और  कुछ  ब्लाक्स
 उसमें  लिये  थे  लेकिन  दुर्माग्य  की  बात  यह  है  कि  बहुत  कम  ब्लावस  उस  ड्राऊट  प्रोन  एरिया  प्रोग्राम
 के  भ्रन्तगंत  लिए  गए  गज  जिनके  विषय  में  प्लानिंग  कमीशन  में  प्राखोर  तक  कंसिडु  शन

 हुआ  था  और  जिनके  विषय  में  समझा  गया  था  कि  वे  तो  इन्क्लूड  हो  ही  वे  प्रोजेक्ट्स  भी
 उससे  बाहर  रह  गये  मैं  भापसे  भ्राग्रह  करना  चाहू गा  कि  उत्तर  प्रदेश  के  ऐसे  एरियाज  के
 जिन  एरियाज  में  बरसात  कम  होती  है  प्रोर  परम्परागत  तरीके  से  कम  हांती  उन  एरियाज
 उन  ब्लाक्स  को  ड्राऊट  प्रोन  एरिया  प्रोग्राम  के  प्रन्तगंत  लिया  जःना
 भ्ौर  के  वहां  जो  उत्तर  प्रदेश  का  पव॑तीय  क्षेत्र  उस  क्षत्र  का  जो  फार्मर

 जिसके  पास  5  हैक्टेयर  जमीन  भी  वह  भी  मार्जीनल  फार्मर  है  क्योंकि  उसका  उत्पादन  कम
 उसकी  इन्क्रम  कम  है  कृषि  के  भ्राघार  पर  भौर  हमने  जो  भाघार  रखा  क्राइटीरिया  रखा  है
 संख्या  उससे  उसका  लाभ  उत्तर  प्रदेश  के  पर्वतीय  क्षत्र  के  लोगों  को  हो  नहीं  मिल  पा  रहा
 मैं  ग्रापसे  निवेदन  करना  चाहूगा  कि  इन  क्षेत्रों  में  और  उसका  एलोकेशन  वहां  के
 टोटल  के  आधार  पर  होना  चाहिए  भौर  जो  मापदण्ड  उसको  बदला  जाना ६,  3

 इन  शब्दों  के  मैं  प्रपने  उन  दोस्तों  के  साथ  श्रपनी  इस  भावना  को  जोड़ता  हू  जिन्होंने
 यह  कहा  है  कि  प्राज  कृषि  मंत्रालय  को  उसका  ड्यू  मिला  माननीय  मजन  जहां  आप
 प्रभावशाली  व्यक्तित्व  के  मालिक  वहां  भ्राप  को  एक  भ्रच्छा  टीम  भी  चार  राज्य  मंत्रियों  की  मिली
 है  भौर  हमको  उम्मोद  है  कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  इधर  तवज्जह  दो  उसका  लाभ  हमें
 मिलेगा  और  कृषि  के  विक्रास  के  साथ-साथ  पहाड़ों  की  इकोनोमी  भ्रौर  उसके  विकास  की  तरफ  भी
 भ्राप  तवज्जह  दंगे  ।

 श्रीमतो  शीला  दोक्षित  :  मैं  एक  स्पष्टीकरण  करना  चाहती  हु  ।  माननीय  श्री  इन्द्रजोत
 गुप्त  ने एक  बात  कही  है  कि  कुछ  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  हुप्ना  कि  बोफोस  संबंधी
 संयुक्त  संसदीय  समिति  भ्रमरोका  जाने  की  योजना  बना  रहो  प्रकाशित  नहीं  होना  चाहिए
 मुझे  भभी  सूचित  किया  गया  है  कि  बोफोर्स  संबंधी  संयुक्त  संसदीय  समिति  को  एक  बेठक  झागामो
 शुक्रवार  को  होनी  निश्चिचत  हुई  है  जिसमें  समिति  द्वारा  श्री  बिन  चढ़ढा  से  पूछ  ताछ  की  जाएगी  ।  मैंने
 यह  निवेदन  केवल  रिकार्ड  स्पष्ट  करने  के  लिए  किया
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 श्री  भीष्म  देव  दुबे  उपाध्यक्ष  मैं  श्राप  का  बड़ा  भाभारी  हूँ  कि  भाष  ने

 म॒झे  बोलने  का  समय  मैं  क्रृष  मंत्रालय  की  मागों  का  समर्थन  करता  चू  कि  समय  बहुत
 कम  है  भ्रौर  भौर  कृषि  से  सम्बष्धित  बहुत  सी  बातों  के  बारे  में  काफी  चर्चा  भी  हो  चुकी  है  इसलिए
 मैं  अपने  को  सिर्फ  एक  हो  बिन्दु  पर  रखूगा  |  वह  यह  है  कि  हिन्दुस्तान  के  जिस  क्षेत्र  उत्तर  प्रदेश  के

 बुन्देलखंन  से  में  प्राता  हैं  बह  बहुत  ही  पिछड़ा  इलाका  जब  मैं  यहां  देश  के  दूसरे  भागों  के

 निधियों  को  सुनता  हूं  जेसे  हरियाणा  पंजाब  भोर  उत्तर  प्रदेश  के  आगे  बढ़  हुए  क्षेत्रों  के  प्रतिनिधियों

 को  तो  मुर्क  ऐसा  मःलूम  पड़ता  हैं  कि  कितना  जमीन  झोर  भासमान  का  भ्रन्तर  उन  के  इलाकों  भौर
 मेरे  इलाके  के  बीच  इस  जमीन  भौर  धासमान  के  भ्रन्तर  को  दूर  क्रिया  जाना  एक  देश
 में  प्रगर  इस  तरह  की  भप्रसमानता  हो  क्रि  कुछ  क्षेत्र  इस  तरह  से  विकसित  हो  चुके  हो  कि  सेचुरेशन
 प्वायंट  तक  पहुंच  चुके  हों  श्रौर  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  ही  पढ़े  द्वो  जद्धां  शुकुभ्नात  ही  विकास  को  न  हुई  हो  तो
 यह  बहुत  चिताजनक  बात  मैं  समझता  हूँ  कि  ऐसे  क्षेत्रों  के  साथ  अन्याय  हो  रहा  है  भोर
 माननीय  कृषि  मंत्री  जी  का  ध्यान  मैं  इस  झोर  भाकषित  कछूया  कि  वे  इस  भसमानता  को  दूर

 —  विमनिनननिकी

 कृषि  के  लिए  सव  से  जरूरो  चोज  है  सिचाई  |  कृषि  मंत्रालय  जो  जल  संसाधन  मंत्रालय  पर
 दवाव  डालना  चाहिए  कि  वह  जिन  स्थानों  पर  सिंचाई  के  साधन  नहीं  हैं  वहां  वह  एक  टा
 वाऊड  नियप्रित  कायंतक्रम  के  प्रन्तगंत  सिंचाई  के  साधन  उपलब्ध  कराए  ताकि  वहां  का  भी  विकास
 हो  सके  और  हमारे  देश  में  कृषि  का  उत्पादन  ओर  भ्रधिक  बढ़  सके  ।  जिन  स्थानों  पर  इस  तरह  के
 साधनों  का  सेचुरेशन  प्वायंट  पहुंच  चुका  है  उन  स्थानों  पर  भौर  साधन  पहुंचाने  के  बजाए  ऐसे  स्थानों
 पर  ये  साधन  उपलब्ध  किए  जाने  चाहिए  जहां  ये  भ्रमो  तक  उपलब्ध  नहीं  हो  सके  हैं  ।

 मैं  अपने  क्षेत्र  बांदा  की  बात  कर  रहा  हूं  |  हमारा  यह  सौमाग्य  है  कि  जिस  जनपद  बाँदा
 से  मैं  भ्राता  हुं  उस  जनपद  की  एक  कांस्टीच्युएंसी  को  हमारे  कृषि  राज्य  मंत्री  जी
 कृष्ण  शास्त्री  जी  रिप्र  जेन्ट  कर  रहे  इससे  मुझे  भ्राशा  होती  है  कि  हमारे  क्षेत्र  को  तरफ
 भय  विशेष  ध्यान  दिया  मैं  विशेष  रूप  से  निवेदन  करू  गा  कि  वे  अपने  क्षत्र  की  तरफ
 भी  ध्यान  दें  कि  वहां  पर  कंसे  तरक्की  हो  सकती  है  भ्लोर  वहां  कि  किश्व  तरह  से  कृषि  का  उत्पादन
 बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 माननीय  क्रृषि  मंत्री  जी  भ्रापकों  सुन  कर  भ्माइचययं  होया  कि  हमारे  यहां  जो  प्रसिचित  भूमि|
 हैं  उसमें  एक  एकड़  में  तीन  बिवंटल  भ्रनाज  पंदा  होता  यानी  एक  बीघे  में  एक  मन  :  क्या  कोई  यह|
 सोच  सकता  है  ?  भ्राज  जी  छोटे  किसान  हैं  जिनको  पट्टे  पर  भूमि  दी  जाती  भूमि  सुधार  कानू
 के  प्रन्तगंत  दो-दो  तीन  तीन-बीघे  दे  दो  जाती  है  भोर  इसलिए  दे  दी  जाती  है  कि  फेमिली  प्ले
 में  उनका  सहयोग  पाना  भाप  वेखिये  वे  तीन  बीघे  जमोन  में  केवल  9  मन  भ्रनाज  यह
 9  मन  अनाज  एक  साल  में  उसके  श्रकेले  के  खाने  के  लिए  तो  पर्याप्त  हो  सकता  है  लेकिन  उसके  परिवार
 के  भ्ौर  लोग  कया  वे  क्या  करेंगे  ?  हस  पर  ध्यान  दिया  जाना  मैं  सेचुरेशन  प्वाइन्ट
 वाली  बात  नहीं  कर  रहा  हू  ।  यह  मैं  उस  क्षेत्र  की  बात  कर  रहा  यह  मैं  उस  क्षेत्र  की  बात  कर

 रहा  हूं  जहां  सिच,ई  के  कोई  साधन  नहीं  जब  भ्राप  भूमि  सुबार  की  तरफ  ध्यान  दें  तो  इसका  भी
 ख्याल  करें  कि  भ्रनइकोनौमिक  होल्डिंग्जन  क्योंकि  कुछ  लोग  खेती  से  ही  बंध  कर  रह

 पा झोर  फिर  वे  गरीबी  की  से  नीचे  चले  जाते  ऐसी  भनइकोनोमिक  होल्ग्डिज  को  डिਂ
 किया  जाना  चाहिए  ।  इन्हें  प्रोत्साहन  नहीं  मिलना  चाहिए  ।
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 त्रिसान  बड़ा  अधिक्षित  है  ।  हम  लोगों  ने  जिन  नग्रे  नये  तरीकों  की  खोज  को  है  वह
 क्रिसानों  तक  नहीं  पहुंच  पाते  हैं  ।  हम  यहां  योजना  पत्रिका  पड़ते  हैं  लेकिन  गांव  का  ग्रादमी  उसको

 नहीं  पढ़  पाता  है  |  ड्राई  लेंड  फामिंग  के  लिए  क्या  हो  रहा  यह  मैंने  स्वय  ने  उस  समय  जाना  जब

 मैं  पालियाएेंट  में  आया  गौर  मैं  हैदराबाद  में  वर्कशाप  में  गय्या  |  तब  हुआ  है  कि  ड्राईलेंड
 फामिंग  में  भी  कुछ  हो  रहा  है  ।  यह  जाइ्चर्ब  की  बात  है  कि  हमारे  देश  में  इस  तरह  के  लोग  भी  रहते
 है  कि  उन  तक  इसका  ज्ञान  नहीं  पहुंचता  क्योंकि  उन  तक  प्रचार  नहीं  होता  है  ,  मेरा  श्रनुरोध  है  कि

 मानतीय  मंत्री  जी  इस  च्चीज  पर  ध्यान  दे  जौर  किसानो  के  लाभ  के  लिए  जो  कुछ  हो  रहा  है  उसका

 ज्ञान  किसायों  तक  अगर  हम  नहीं  पवचा  सकते  तो  उस  खोज  का  उस  वेज्ञानिक  उपलब्धि

 का  कोई  अर्थ  नहीं  हो  सकता  |  बहत  सी  बातें  कहना  चाहता  था  लेकिन  समय  कम  होने  की  वजह
 से  सारांश  में

 उपाध्यक्ष  खेती  में  सबसे  अधिक  जरूरो  है  पानी  इसलिए  हर  खेत  को  पानी  पहुँचाने
 का  लक्ष्य  हमारा  होना  चाहिए  और  खेती  के  लिए  जा  कुछ  उन्नति  हो  रही  है  जो  खोज  हो

 रही  है  उसकी  जानकारी  किसानों  तक  पहुचनी  चाहिए  |  हर  गाब  को  पक्की  रा'”ड़क  से  झ्राज  वेंदर  रोड

 से  जोड़ा  जाना  चाहिए  ताकि  वहां  बर  बातायात  के  साधन  उपलब्ध  हो  और  ज्ञतत  गांव  तक  पहुच
 सके  ।  इसी  तरह  से  जहां  पर  जल  स्त्रोत  कोई  नाला  इत्बादि  वहा  पर  किसान  को  बिजली  का

 प्वाइन्ट  अवष्य  उपलब्ध  कराया  जाना  चाहिए  ताकि  किनारे  का  किसान  उस  पानी  का  उपयोग  अपनी

 खेती  के  लिए  कर  सके  !  जब  तक  बड़ी  परियोजनाय्रों  का  प्रबंध  नहीं  हो  गाता  तब  तक  इन  चोजों  की

 झोर  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 इसी  तरह  से  गांवों  में  किसानों  के  लिए  शिक्षा  का  अवश्य  क्या  जाना  चाहिए  जिससे

 उसको  देश  में  क्या  हो  रहा  इसकी  जानकारी  प्राप्त  हो  सके  |  एक  वार  फिर  निवेदन  करना  चाहता

 हू  कि  सिंचाई  साधनों  की  बढ़ौतरी  के  लिए  जल  संसाधन  मंत्रालय  पर  अधिक  दब्राब  डाला  जाना

 चाहिए  ।

 समय  कम  ग्रतः  मैं  इतना  कह  कर  ही  झ्पनी  बात  समाप्त  करू  गा  और  अपने  मुर्भ  बोलने

 का  समय  इसके  लिए  मैं  झ्रामार  व्यक्त  करता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  बल  उत्तर  दंगे  ।

 6.22  म.प
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